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КОЛЛЕКТИВ КОВДОРСКОГО ГОКа
План по выпуску железного  концентрата и реализа

ции товарной продукции выполнить 30 декабря 1979 
года и выпустить сверх лланв 12 тысвч тонн ж елезно
го концентрата (2 тыевчи тонн — ко  Д ню  выборов в 
верховный Совет СССР); 6 тысяч тонн апатитового ко н 
центрата; реализовать товарной продукции сверх го 
дового плана на сумму не менее 250 тысяч рублей;

Довести аьшуск железного  концентрата высшей ка 
тегории качества до 83 процентов от общ его  объема;

Перевыполнить задание по росту производительно
сти труда на 0,1 процента;

Обеспечить прирост объемов производства без уве
личения численности до 20 процентов;

Снизить плановые убытии на 100 тысяч рублей;
Повысить коэффициент использования экскаваторов 

и автосамосвалов на один процент;
Повысить содержание железа в концентрате на 0,01 

процента;
За счет механизации труда, автоматизации производ

ственных процессов и других оргтехмероприятий вы
свободить я действующ их цехах — 91 человек;

Получить условную экономию  от внедрения рац
предложений в сум ме 320 тысяч рублей;

Подготоенть 200 новых рабочих, 600 —  повысить 
квалификацию, обучить а школах коммунистического  
труда 1.700 человек, а школах рабочей м олодежи —  

/?00 человек;
Построить и ввести в эксплуатацию 10,9 тысячи квад- 

I ратных метров жильв и одни детский сад на 140 мест; 
i Получить экономмческий эффект от внедрения пе

редового производственного опыта в сумме 20 тысяч 
рублей;

Сэкономить 3 миллиона киловатт-часов энергии, 6 
тысяч гига-калорий теплоэиергчи, 70 теин условного  
топлива.

Социалистические обязательства обсуждены и за 
щищены в бригадах, сменах, участках, цехах и при
няты на заседании постоянно действующего произ
водственного совещания с участием хозяйственного, 
партийного, профсоюзного и комсомольского акти
вов комбината 20 декабря 1978 года.

КОЛЛЕКТИВ ЛЕСПРОМХОЗА
Выпустить и реализовать сверх плана товарной пр о 

дукции на 30 тысяч рублей;
Заготовить, вывезти и раскряжевать сверх плана 1,5 

тысячи кубометров древесины, в том  числе деловой—  
1,3 тысячи кубом етров (ко  Д ню  работника леса — 0,9 
тысячи кубометров);

Выполнить план по выпуску тарной дощ ечки и лесо
пилению к  23 декабря. Сверх плана выпустить тарной  
дощ ечки 100 кубометров, пиломатериалов — 100 куб о 
метров;

Внедрить в производство все сучкорезны е машины  
ЛП-30 и обрубить ими не менее 70 тысяч кубом етров;

Заготовить на вахтовых участках подрядным м ето
дом  20 тысяч кубом етров древесины;

Ввести в эксплуатацию и освоить две полуавтомати
ческие линии по разделке хлыстов;

За счет повышения сортности сортиментов и увели
чения выхода деловой древесины повысить отпускную  
цену кубометра древесины на 6 копеек против плана;

За счет внедрения в производство новой техники, 
передовой технологии, передовых методов труда и о р 
ганизации действенного социалчстичесиого соревно
вания повысить производительность труда на 0,1 п р о 
цента;

В четвергом квартале 1979 года достроить и пустить 
» эксплуатацию установку по производству технологи
ческой щепы (УП Щ -3);

Внедрчть не менее 25 рационализаторских предло
ж ений с годовы м экономическим  эффектом 8 тысяч 
рублей;

Произвести капитальный ремонт жилых зданий и 
объектов соцкультбыта на сумму ие менее 70 тысяч 
рублей. Ввести в эксплуатацию котельную а пос, Ку- 
ропта;

Сэкономить 45 тонн условного топлива, 30 тысяч ки 
ловатт-часов электроэнергии и 50 тысяч калорий теп- 
поэнергми;

Оказать ш еф скую помощ ь подсобному хозяйству 
ОРСа И оадорского ГОКа в заготовке корм ов;

Отработать на благоустройстве города Ковдора и п о 
селка Куропта по 10 часов каждом у.

Социалистические обязательства обсуждены на 
рабочих собраниях и приняты на партхозактиве лес
промхоза 25 декабря 1978 года.

Белазовский двигатель обычно поступает на участок 
ДВГ. для ремонта с предварительным диагнозом. Но 
его еще надо уточнить, и это делаю т такие специалисты 
как слесарь Николай Николаевич Давидович.

Он один из немногих работников участка, которые 
полностью владеют всеми ремонтными операциями от 
начала до конца. Установить причину, провести дефек- 
товку, отремонтировать неисправные узлы и отрегулиро
вать, Слесарь пятого разряда  Давидович еще и токарь, 
и шлифовщик, и моторист.

Портрет Николая Николаевича — на Галерее Трудо
вой Славы комбината.

Фото Ю. Пегрухина.

Победители! Приказом директора 
комбината от 3 января 
за  достигнутые высокие 

показатели в выполнении планов третьего года десятой 
пятилетки и досрочное выполнение личных социалисти
ческих обязательств М3 работника комбината награж 
дены знаком «Победитель социалистического соревнова
ния 1978 года».

Среди них передовики производства, отличившиеся 
в выполнении заданий пятилетки; машинист экскавато
ра Л. Г. Петраченков, машинист бурстанка А. И. Вертеб- 
ный, белазист Н. А. Самодуров, машинист мельниц В. Г. 
Больш аков, слесарь КИПиА 10, И. Котельников и дру
гие.

ф ПЕРЕПИСЬ ♦  В НОМЕР! ф ф РЕКОНСТРУКЦИЯ ф 1ф КАНИКУЛЫ ! ф
А ПО ПРОГРАММЕ
Д о Всесоюзной переписи 

населения (как известно, 
она пройдет 17 января) ос
талось две недели. П редва
рительные списки были со
ставлены еще в феврале, 
но с тех нор многие пере
ехали в новые дома (в част
ности, бывшие обитатели 
б а л к о в ) ,  обменяли к вар
т и л я  и т. д. Поэтому в пе- 
репкэных отделах уточнены 
‘'тгйскн домовладений (до- 

'мов и квартир).
С 10 января начнется 

предварительный обход на
селения. Счетчики выяснят 
количество проживающих 
по каж дом у адресу, преду
предят еще раз о проведе
нии переписи, договорятся 

о  наиболее удобном времени 
для посещения в день пере
писи. Предстоит определить 
такж е, жильцы каких домов 
и квартир войдут в число 
25 процентов населения для 
выборочной переписи (с р ас
ширенным кругом , вопро 
сов).

20 декабря состоялось по
следнее занятие группы 
счетчиков. Всего к переписи 
населения подготовлены в 
Ковдоре 75 счетчиков. Р а 
нее, в ноябре, прошли обу
чение и инструкторы — в 
А патитах и здесь на месте. 
З а  инструкторами закреп- 
лены участки: девять в К ов
доре и четыре в пригород
ной зоне.

В переписных отделах 
готовы переписные докумен
ты

3, ПЕТРОВА, 
заместитель начальни
ка переписного отдела

i  №  6, „ ,

★ СДАНЫ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ
Государственная ком ис

сия подписала акты о при
еме объектов пускового 
комплекса-78: корпуса суш 
ки М О Ф , 3-го корпуса га
ража производственных ав
тосамосвалов, базы мате
риально-технического снаб
жения, очистных соо р уж е 
ний, линий электропередач.

Акты  Государственной 
комиссии подтвердили так
же сдачу в эксплуатацию 
двух детских садиков на 
280 мест (в Ковдоре и пос. 
Лейпи), новой поликлини
ки, шестидесятиквартирного 
жилого дома, коровника на 
200 голов

★ ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ!

Готов принять семидеся
типятитонных «новоселов»
3-й корпус гаража произ
водственных автосамосва
лов. 30 декабря Государст
венная комиссия подписала 
акт о приеме.

Хорош о потрудились в 
предпусковой период м он
тажники «Севзапмонтажав- 
томатики» и «Промвентиля- 
ции». Ощутима помощь 
эксплуатационников: вовре
мя произвели ревизию обо
рудования и распредели
тельных щитов, установили 
двигатели и приводы раз
движных ворот, по необхо
димости предоставляли
транспорт И бульдозер. Ну, 
а строители генподрядной 
бригады А. Ливадного бла
годаря примеру передовых 
рабочих — И, Лисоея, Н. 
Иванова, Д Ш кляровв, А. 
Чернышева и *  Маэуракя, 
Р. Абдрахманова и других

—  на 140— 150 процентов 
справлялись со сменными 
заданиями.

Перечень недоделок в 
акте приема невелик. Это 
подготовка чистых бетон
ных полов в некоторых под
собных помещениях, по
краска дверей и ворот ко р 
пуса, стен и потолка испыта
тельной станции. 5 января, 
согласно граф ику, эксплуа
тационники станут полно
властными хозяевами ново
го гаража.

А бригада А. Иванова 
из «Севзапсталькоиструк- 
ции» уже приступила к 
монтажу теплого перехода 
от административно-быто
вого корпуса к новому га
ражу. В первом квартале 
АБК будет введен в экс
плуатацию.

В. ГА В Р И Л О В , 
мастер СМУ-1.

ф НАВСТРЕЧУ 
ВЫБОРАМ

На предприятиях города 
идут рабочие собрания по 
выдвижению кандидатов в 
состав избирательных ко 
миссий по выборам в Вер
ховный Совет СССР.

В среду, 3 января, в парт
коме Ковдорского  ГОКа со
стоялся инструктаж секре
тарей партбюро цехов ко м 
бината.

Вчера, 4 января, в Куроп- 
те прошло собрание рабо
чих, инженерно-технических 
работников и служащих. В 
состав избирательной ко 
миссии единогласно выбра
ны семь человек, председа
телем комиссии избран ра
бочий нижнего склада ко м 
мунист И, В, Никишков.

3 января.  
Среда.

Реконструкция 
7-го и 15-го 
конвейеров

ЭКСПЛУАТАЦИОННИКИ. 
Технологи участка дробле
ния отремонтировали д р о 
билку ККД-2, бункер сред- 
не-мелкого дробления, пр о 
извели плановые ремонты
4-го и 6-го конвейеров, 
пластинчатого питателя 
№ 4, заняты на реконструк
ции конвейеров.

Технологические смены 
участка обогащ ения пром ы 
ли венцы стержневых мель
ниц, «переодели» два ва
куум-ф ильтра, реконструи
ровали хвостовой лоток 2 
секции. Бригады НОТ обо
гатительного комплекса А. 
Кузнецова и В, Пучкова 
продолжаю т ремонт и ф у
теровку течей 7 конвейере,

переходных течек 15-го, 
16-го н 17-го конвейеров, 
реконструирую т шиберы. 
Сразу после реконструк
ции бригады приступят к  
демонтажу третьей секции 
М О Ф .

СТРОИТЕЛИ. Сегодня с 
О часов комплексные брига
ды В. И. Горшкова, В. Н. 
Воротникова и В. А. Сиво
лапа (СМУ-1) закончили  
бетонную подливку в «го
лове» 7 конвейера, в «го
лове» и «хвосте» 15-го. С 
8 часов бригады приступили 
к прогреву бетона и уборке  
Помещений.

После прогрева бетона и 
монтажа отклоняющ их ба
рабанов (их смонтируют 
монтажники «Севзапметал- 
пургмонтажа») эксплуатаци
онники смогут начать на
тяж ку ленты 15-го конвей
ера.

АВТОМАТЧИКИ И ЭЛЕК
ТРИКИ. М онтажом щитов 
станции управления в ПСУ-5 
(7 конвейер) и ПСУ-6 (15 
конвейер| заним а е т с я 
бригада В. Ф , Стефура- 
ка |«Севзалмонтажавтома- 
тика») совместно с брига
дой электрослееарей участ
ка дробления В. А. А вер
киева. О дновременно ве
дется наладка электросхе
мы н сигнализации конвей
еров, Сегодня основная ра
бота электриков будет за
кончена, И» завтра намече- 
un холостая прокрутка  7 го 
возивйера,

о  П О ЗАД И  НЕДЕЛЯ, 
ВПЕРЕДИ НЕДЕЛЯ

Ученики младших классов 
на утренниках во Дворце 
культуры встретились с по
любившимися героями сказ
ки «Морозно», которую под
готовили юные артисты Д о 
ма пионеров.

А новогодние карнавалы 
украсил спектакль народно
го театра. Были на пред
ставлении и разбойники, и 
баба Яга, и лесные звери, 
Зрители вместе с артистами 
мастерски отгадывали з а 
гадки и вернули на празд
ник похищенного разбойни
ками Д еда Мороза.

Впереди еще целая неде
ля: концерты, лы жные по
ходы, экскурсии.

Т. ТОЛСТОВА, 
методист Дома пионе
ров.

©  ЧЕЙ САЛАТ
ЛУЧШЕ!

.Каникулы — это и встре
чи с шефйми — работника
ми столовой 10. Чаще, 
чем в учебные дни,

Многое успели сделать 
вместе за учебное полуго
дие: проводили пионерские 
сборы, классные часы.

А на каникулах вместе 
сходили в лыжный поход. 
Готовимся встречать день 
рождения ребят, которые 
родились в январе. А на 
конкурсе «Юный кулинар» 
победит тот, кто не только 
вкусно приготовит салат, цо 
и красиво оформит его. 

Света АКУЛОВА, Ва
ля СЕДИН А, ученицы 
5 класса «А* школы 
№ 16,



Комитеты 
комсомола 
и комсомольские 
стройки

БЕЗ КОНТАКТА
Д о  сих пор контакты с 

комсомольцами комбината 
носили эпизодический ха
рактер. Эстафета, вечер от
дыха и торжественное со
брание, посвященное 60-ле
тию  ВЛКСМ, субботник на 
реконструкции второй сек
ции М О Ф  2 декабря, сов
местный рейд ком сомоль
ского  прожектора по столо
вым 14 декабря. Вот и все.

В начале 78-го ком со 
мольцы комбината не при
гласили строителей на орга
низационное совещание со
вета молодых специалистов. 
А жаль. В планы молодых 
строителей и эксплуатаци
онников м ож но было бы 
включить пункты совмест
ных действий. В январе 1979 
года на собрание молодых 
специалистов треста «Ков- 
дорстрой» мы обязательно 
позовем коллег из ком би
ната.

Несогласованность планов 
—  главная причина отсутст
вия контакта. В тех же 
спортивных мероприятиях 
одинаково принимает уча
стие молодежь и треста, и 
комбината. Но, как прави
ло, когда инициатива прове
дения исходит от нашего 
комитета —  комитетчики 
ГОКа в стороне. И наобо
рот.

Постоянны связи с экс
плуатационниками у штаба 
ВУКС. Не с комсомольца
ми, правда. А ведь в соста
ве штаба и секретарь ко 
митета комсомола комбина
та О. М огуренко, и куратор 
ОКСа Е. Тучинский. Работа 
была (Е. Тучинский посто
янно проверял качество 
монтажа оборудования, 
сроки исполнения). Совме
стных действий ком сомоль
цев — не было.

В чем мыслятся совмест
ные действия молодых? —  
В первую очередь —  это

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

культурно-массовые, спор
тивные мероприятия, учиты
вая относительную неслож
ность их организации.

Но необходимы и совме
стные рейды ком сомоль
ского  прожектора (один— 
два раза в квартал), и суб
ботники на объектах пус
кового  комплекса.

Есть возможность орга
низовать и социалистиче
ское соревнование по прин
ципу рабочей эстафеты, 
строители досрочно сдают 
—  технологи досрочно ос
ваивают новые мощности. А 
переходящие вымпелы ко 
митета комсомола треста— 
лучшей ком сом ольско -м о
лодежной смене техноло
гов, комбината —  бригаде 
строителей, стали бы хоро
шим стимулом такому со
ревнованию.

В. С Т РЕ Л Ь Н И К О В , 
секретарь комитета 
комсомола т р е с т а  
«Ковдорстрой».

БЕЗ ИНИЦИАТИВЫ
Реконструкция Ковдор- 

ского ГОКа —  Всесоюзная 
ударная стройка. А сорев
нования между ком сомоль
цами ;— строителями и тех
нологами —  нет. Делаем 
общее дело, но в отрыве 
друг от друга. Не странно 
ли?

Довольны остались про
рабы и мастера СМУ-2 
помощ ью  комсомольцев 
комплекса на субботнике, 
посвященном 6 0 - л е т и ю  
ВЛКСМ. А ведь инициатива 
поработать тогда на пуско
вых объектах вместе с ком 

сомольцами треста так и не 
была поддержана комите
том комсомола треста 
«Ковдорстрой».

А соревнование? Работу и 
строителей, и эксплуатаци
онников оценивают по вы
полнению сменных зада
ний, качеству, трудовой дис
циплине. При подведении 
итогов пользуемся похожи
ми единицами измерения. 
Так почему же невозможно 
соревнование между сме
ной С. Кирова на участке 
обогащения, которая выпус
кает концентрат, и бригадой 
Г. Бестужевой, что готовит 
к сдаче жилые дома?

Корпус среднего и м елко
го дробления возводит Ком
сомольске - молодежная 
бригада В. А. Сиволапа из 
СМУ-1. На участке дробле
ния трудится ком сомоль
ско-молодежная смена 8. 
Заставского. Чем не повод 
для организации соревно
вания, рабочей эстафеты? 
Это не только повысит ак
тивность комсомольцев, бу
дет (способствовать повы
шению производительности.

Совместные рейды ко м 
сомольского прожектора, 
конечно, хорошо. Но ведь 
круг забот комсомольцев 
велик: политучеба, вечера
отдыха, дежурство ДНД, 
шефские связи, наконец. И 
наверное, не нужно учреж 
дать двух переходящих 
вымпелов победителям. О д
ного достаточно.

А. РУМАКОВА, 
секретарь комитета
комсомола обогати
тельного комплекса.

ф ^ГРАКТ ДРОБЛЕНОЙ РУДЫ

Счет на минуты

гф  ПЛАНЫ

—  Кто за стропальщика?
—  Да вот хоть он, —  по

казывает весельчак Казьмин 
на высокого темноволосого 
парня. —  У нас ведь так?
—  Пальцем ткни — стро
пальщик!

Серьезная крановщица 
шуток не принимает, и по
тому —  в сторону их. В 
бригаде Григория Василье
вича Сердюкова за малым 
исключением стропальщики 
все. Специальность метал
лургу необходимая. На 
монтаже гром оздкого  обо
рудования счет идет на де
сятки и сотни тонн: приво
ды, электродвигатели, су
шильные барабаны, мель
ницы. Да что стропальщик?
—  Меньше трех специаль
ностей в бригаде не име
ет никто. Взаимозаменяе
мость полная. И успехи ме
таллургов во многом  обус
ловлены имено этим.

Самую трудоем кую  рабо
ту на реконструкции 7-го и 
15-го конвейеров бригада 
выполняла 30 и 31 декабря. 
На двое суток раньше 
смогли эксплуатационники 
натянуть и завулканизиро- 
вать ленту 7-го конвейера, 
на сутки раньше готова «го
лова» 15-го.

Неполадки «всплыли» 
2-го утром. На 300 милли
метров оказались занижен
ными хвостовые барабаны 
15-го конвейера. Задание: 
поднять, вымерить, ввести 
в оси, закрепить, заварить.

2-го января строители по
лучили готовности лишь на 
«головах» конвейеров. За
держка «бьет» всех. 3-го 
должна стать на место 
6-тонная рама натяжной 
станции, «хвост» 15-го кон
вейера поднят и закреплен, 
приводы головок конвейе
ров занижены. Д о ро г час.

Суматошный день. 179 
ступеней от «О» до «36-й» 
отметки участка обогащ е
ния, где «голова» 15-го кон
вейера. Ступеней по гале
реям бригадир Сердю ков 
не считал — некогда.

А. ФАРАФОНОВ.

Рычаг к рычагу
В истекшем году участок 

малой механизации управ
ления механизации строи
тельства изготавливал ин
струменты, приспособления. 
Здесь большой перечень.

Приба вил оперативности 
строителям насос, установ
ленный на базе самоходно
го шасси Т-16М. Он незаме
ним в нору паводков. Или 
насосы марки «ГНОМ-ЮА». 
Много хлопот доставляла 
ненадежная обмотка двига
телей. После реставрации 
«ГНОМ ов» появилась воз
можность использовать дру
гие привода.

Немало сделали рабочие 
участка и для отделочников 
СУ-4. В полном комплексе 
мех анизмр ов ан ы ш тукатур- 
ные работы. Д ве установки 
для приема товарного раст
вора действуют на объектах 
жилья. Теперь к мороз не 
страшен.

Пришли на помощь м аля
рам пять победой ных аппа
ратов Ш епеленко, две мо
дернизированные м алярн ые 
станции. Используют отде
лочники и электроклеевар- 
к*и, опытный образец кото
рых в истекшем году мы 
экспонировали на В Д 11X 
СССР. А модернизирован
ный электрорубанок для 
пристружки О К О Н Н Ы Х  С " '  

род .электроножницы дли
раскроя и прирезки ковров 
линолеума упростили рабо
ту плотников и столяров.

Удобен при больших объ
емах работ аппарат для 
резки желевобетона, опро
бованный на площ адках 
корпуса сушки МОФ н но
вой ТЭЦ. Инициатива его 
внедрения принадлежит ин
женеру по сварке Андрею 
Александровичу I Ьхздняко- 
ву. Участок изготовил два 
таких аппарата. К сож але
нию, пока нет возможности 
использовать их в полную 
силу: задерж ка за желез 
ны.м, порошком и стальными 
трубками диаметром ,к> 12 
м 1 т л л и м етр ов «0 д н а к о У ГIТ К 
треста в скором времени

обеспечит все необходимо* 
для работы аппаратов.

Коллектив гордится р(и 
циояализаторами: слесарем 
участка В Д. П анкрато
вым и А. В. М артыновым, 
слесарем - инструменталь
щиком Д. А. Стольниковым, 
токарем В. М. Полосковым, 
Три предложения газоэлек* 
тросвартцшка А. Ф. Нико
лаева обеспечили экономи
ческий эффект в 2.100 руб- 
шй, четыре предложения 

мастера участка М. А. Боль
шакова — 3.200. Годовой 
план по количеству предло
жений и экономическому 
эффек гу участок выполнил 
еще в первом полугодии.

А впереди — новые задн
им. Отстает от областное* 
уровня механизация кро
вельных работ. Me справил* 
ся участок и с заданием п» 
м он т а ж у у стаиовки дл я 
централизованного пр^эго- 
товления битумных мастик, 
О ставляет ж елать лучшем* 
маша связь « инженерами, 
мастерами, « оеобетад» 
главными инженерах** ге*А 
подрядных организаций.

В 1979 году 4-е и 3-* 
етр*»й подр ядн ы* упрявления 
станут, видимо, на пит ми
главными оппоневтвми. 
Участо-к уж е приступил к 
р аз р а бот ке приспособлен и* 
для резки чугуна и асбоце
ментных труб, захвата для 
подъема лотков, установки 
для опрессовки трубопрово
дов. Вплотную приступили 
и к комплексу кровельных 
работ. Объем здесь велик. 
Мод ер низ а ци я бог ту ми ы х 
котлов, монтаж и внедрение 
установки для приготовле
ния битумных мастик (часть 
этой работы уж е выполне
на). механизация подачи 
мастик на кровлю. Другими 
словами, работа кровельщи
ков СУ-4 долж на быть м*- 
х a I m i  эиро в а н а м а кси м а л ьщ»,

В ПИВОВАРОВ, 
начальник участка ма
лой механизации УМС 
треста «Ковдорстрой»,

ф  НОВЫЕ ГРАНИ НОВОГО ГО ДА ф

Путешествие в скорое завтра
ф  НОВЫЕ ГРАНИ НОВОГО ГО ДА ф

Коридоры и кабинеты 
ядания новой поликлиники 
допоздна ярко освещены. 
Рабочие настилаю т линоле
ум, устилают паркетом пол, 
устанавливаю т электропри
боры, облицовываю т каф е
лем стены. На четвертом 
«таж е приступили к монта- 
ж \ оборудования.

Всякий раз, когДа я про
хож у по этаж»*), невольно 
радуюсь, что скоро в этих 
просторных кабинетах мы 
будем работать. Они удоб
но расположены. В левом 
крыле первого этаж а фи- 
зиокабинеты, душ под дав- 
лс нем, сидячая ванна.

А рядом — кабинет тех
ника по ремонту оборудо
вания Сейчас в нашей по
ликлинике такого специали
ста нет, поэтому и затр у д
нения. Х арактерная деталь. 
В большинстве кабинетов 
настлан линолеум, а в зале 
Электролечения — светлый 
пяпкет Д ля ликвидации 
с г гичсского электричества

Из втором этаж е — каби
не! ы ингаляции, массаж а, 
пар: фииная. Ф изиотерапев

тическое лечение в основном 
на первом и втором эта
ж ах. П ациентам с сердеч
но-сосудистыми заболева
ниями не надо подниматься 
высоко. Хорошо, что фи
зиолечение детей будет на 
первом этаже. Причем, со
вершенно изолированно.

Бываю т случаи, когда в 
поликлинику привозят па
циентов, нуж даю щ ихся в 
оперативном хирургическом 
вмеш ательстве. Транспор

т и р о в ат ь  — рискованно. Да 
и не надо будет. На треть
ем этаж е в хирургическом 
отделении — отличная опе
рационная.

Наш лось место для про
сторного красного уголка. 
Производственные совещ а
ния, вечера отдыха, различ
ные конкурсы будем прово
дить уж е не как прежде, в 
коридорах.

Словом, радостным будет 
новоселье для нас и для 
пациентов.

С. МАРТЫ НОВА, 
медсестра ф изиотера
певтического отделе
ния.

С аппетитом!
На днях горняки справи

ли еще одно новоселье. В 
новом административном 
здании откры лась столовая, 
где одновременно могут по
обедать 100 человек. Свет
лые полированные столы, 
мягкие стулья, широкие 
проходы к раздаточной, ва
зочки с веточками рябины 
и сосны. Приятно читать 
меню. Три первых блюда, 
несколько вторых. К чаю 
пирожки с мясом, с рисом, 
с повидлом. В буфете са
мые разные салаты, холод, 
ные закуски, соки.

На вопрос, как готовят, 
ответ почти единогласный:

— Лучш е, чем в «Гирва- 
ее».

Кстати, меню завтрака и 
обеда не совпадаю т. Так 
сказать, чтобы и вкусное 
блю до не приедалось. А 
если добавить, что Л ю дм и

ла Иванова, раздатчица, 
всегда приветлива и терме, 
липа, то не мудрено, что 
обед поднимает настрое
ние.

Утром столовая открыта 
с 7 до 9 часов. Успевают 
позавтракать две смены — 
первая и вторая. С П  до 
16 часов — время обеда 
работников ремонтных пло
щ адок. Экскаваторщ и ов 
доставляет сюда автобус. 
Поступили просьбы от бу
ровиков и рабочих дорож 
но-отвальных работ, чтобы и 

их привозили в столовую. В 
ближайшее время эта проб
лема будет решена.

Т. САПРОНОВА.

Филиал 
поликлиники

Д о  недавнего времени в 
распоряжении здравпункта

при руднике «Железный» 
было исеги три небольших 
комнаты. А в новом адми
нистративно - бытовом зд а
нии появился настоящий 
филиал иоликлицики — в 
распоряжении медиков семь 
кабинетов. Процедурно-пе
ревязочный кабинет попол
нился шкафом для стерили
зации медикаментов и м а
териалов. Д еж урны й фельд
шер и цеховой врач уж е не 
ю тятся в одной комнате. А 
скоро откроется стоматоло
гический кабинет. Оборудо
вание для него уж е завез
ли.

В разгаре полярная ночь. 
Кварцевание проводим в 
четырех местах. Установи
ли две новые кварцевые 
лампы.

Отныне работникам руд
ника при оформлении сана
торной карточки в город
скую поликлинику обра

щ аться не обязательно. Все

можно сделать, не выходя, 
как говорится, из дома,

В. МАКСИМОВА, 
старший ф е л ь д ш е р  . 
медпункта рудника | 
«Железный». i

Телефон— 
не роскошь

В А БЗ рудника спениаль, 
пая комната отведена annj» 
ратной связи. Александр 
Васильевич Елошин еейча* 
у ста н ав лив а ет р а дИо а п п ар а» 
туру. Учтены и запросы S .  
тушен радиогазеты. А ком
мутатор на 20 номеров и 4 
зединителя позволят под*\^ 

дер ж ивать оперативн у w 
связь ро всеми служ бам * 
рудника,

Ю. Щ ЕП И Н , 
заместитель главного 
инженера но техник* 
безопасности.

ф  СИГНАЛ ДАН  
ПРОСТОЕВ 
НЕ БУДЕТ

В критической заметке 
«Документ... и комментарий»
(«Р. К.» от 13 октября про
шлого года! рассказывалось 
6 простое бригады Г. В. 
Бестужевой (СУ-4) на 
строительстве нового корну
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са ТЭЦ. Редакция получила 
ответ директора комбината 
производственных пред
приятий Владимира Ф е д о р о 
вича Кравченко:

— Меры приняты неза
медлительно, были разрабо
таны и приняты рекоменда
ции стройлаборатории тре
ста по применению гидрав
лической извести, а  такж е 
приема раствора на строй
площадки. На I час смеще
но рабочее время раствор
ной станции, теперь она на
чинает работу с 6 часов ут
ра. Д ля более четкого конт
роля введена талонная си
стема отпуска раствора.

В обеденном зале столовой нового административно-бытового здания рудника «Ж елезный».
Фото Н. Ганиевой.
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Вот эта
улица, 
вот этот 
дом

17 января в день Всесо
юзной переписи населения 
1979 года_ зайдут счетчики 
и  в новый дом на новой 
улице имени Героя Совет
ского Союза Андрея Андре
евича Баш тыркова.

И улица, а дом появились 
незадолго до Нового 1979 
года. Поэтому год минув
ший для жильцов дома 
№  5, естественно, памятен 
новосельем.

262 человека прож иваю т 
в  80 квартирах нового до
ма. Я побывала только в 
четырех. З ад авал а  одни и 
те  ж е  вопросы, согласно 
форме переписного листа, 
утверж денной Ц ентраль
ным статистическим управ
лением СССР. С разреш е
ния собеседников предаю их 
ответы  гласности.

12 человек проживаю т в 
четырех квартирах — 7 
взрослых, 5 детей. О бъеди
няет их не только лестнич
ная площ адка. Так получи
лось, что у всех (граф а 
№  8) родной язык — рус
ский. Д ля взрослых (за ис
ключением пенсионерки 
И. А. Павловой) источник 
средств существования (гра 
ф а № 11) — работа на 
предприятии, в учреж де
нии. М ало того, дети ходят 
в один сад — «Дю ймовоч
ка».

Семья Гусарииых. Ирина 
М ихайловна, повар детсада 
«Дюймовочка», и Валентин 
Александрович, газоэлектро- 
сваршин рудника «Ковдор» 
ГОКа «Ковдорслюда», в 
один голос отмечают уходя
щий год как год рождения 
дочери. Ш естимесячная Н а
таш ка беззубо улыбается, 
словно чувствуя, чю  речь 
идет о ней. Д л я  старшего 
Валерки наступление Н ово
го года связано с приездом 
тети из Донецка. «Раньш е 
она не приезж ала, негде 
было спать», — объясняет 
он. Ш есть лет прожили Гу- 
ейрины в бараке. Теперь

вот грехкомнатная кварти
ра. П росторная, удобная. 
И очень ж аль, что нет в 
одиннадцати пунктах пере
писного листа места, чтобы 
отразить этот факт.

Д верь напротив открыла 
Ирина Афанасьевна П авло
ва Пенсионерка. Вполне по
нятна радость Ирины А ф а
насьевны, с которой пока
зы вает она свою одноком
натную квартиру: «На ста
рости лет свой угол».

В граф е № 6 «Состояние 
в браке» счетчики отметят 
«вдова». На две войны про- 
вож ала Ирина Афанасьевна 
своего мужа — на финскую 
и Великую Отечественную. 
С последней муж не вернул
ся, погиб в бою с ф аш иста
ми. Без отца, одна растила 
дочь и племянницу. «Всяко 
бывало, — вспоминает. — 
Тяж елые были времена». В 
разоренном войной колхозе 
приходилось самой впря
гаться в плуг. Радуется 
Ирина Афанасьевна, что 
внуки ее не видели, да и не 
увидят такого.

В квартире Виктора И ва

новича Ж идкова, зам ести
теля главного энергетика 
ГОКа «Ковдорслюда» — 
радостные хлопоты ново
селья. Еще не все вещи рас
ставлены. Главное событие 
уходящ его года — переезд 
из Оленегорска в Ковдор. 
Д о в о л ьн ы .. И город нравит
ся. И работа. Людмила Ана
тольевна — старший ниже 
нер по организации торгов
ли О РС а Ковдорского 
ГОКа. В ее ведении эстети
ческое оформление город
ских магазинов. Считает — 
дел хватит. «По весне, — з а 
метил Виктор Иванович, — 
займемся двором».

Семью Владислава И ва
новича П авлова, машиниста 
бурового станка рудника 
«Ковдор», застала у елки. 
Заворож енно смотрят двух
летний Дима и пятилетний 
Саша. Такой елки никогда 
не было. Теперь вот четы
рехком натная квартира — 
предмет гордости всего се
мейства. У жены — Н адеж 
ды Александровны — готов 
отменный пирог с рыбой.

И не только новосельем

памятен 1978 год В ладисла
ву Ивановичу. В ноябре 
бригада бурильщиков, ко
торой руководит Павлов 
(графа № 13. Занятие по 
месту работы ), рапортовала 
о завершении третьего года 
пятилетки. Участок, где р а 
ботает В ладислав Иванович, 
полностью перешел на от
крытую разработку флого
пита.

II если даж е счетчики бу
дут заполнять на семью 
Павловых переписной лист 
с литером «В» — выбороч
ная перепись (как вы знае
те, такой переписи будут 
подлеж ать 25 процентов н а
селения Советского С ою за), 
то все равно в 16 пунктах 
нет вопроса, который бы 
уместил гордость В ладисла
ва Ивановича за одерж ан
ную победу. Вмес.то 250 
экспериментальных тонн 
флогопита добыли более 
1.0 0 0 .

... В ы хожу из подъезда 
Светятся окна квартир. 
Везде предпраздничная суе
та.

Н. Н И КИТИНА .

Расти и расти
Генеральный план з а 

стройки города предусмат
ривает строительство н-а 
улице имени Баш ты ркова 
пяти жилых домов, дву»  
детских садов и общ ежития 
треста «Ковдорстрой».

В основном это будут до 
ма улучшенной планировки: 
балконы, изолированные 
комнаты, просторные кухни.

На улице Баш ты ркова 
располож ится хлебозавод и 
молокозавод, ввод которого 
намечен уже в нынешнем 
году. Новое предприятие 
будет выпускать пастери
зованное молоко на разлив 
и в бумажных пакетах, ке
фир. сливки, сметану, тво
рог и творожные изделия. 
О бслуж ивать оборудование 
м олокозавода будут 70 р а 
ботников.

В. РУМ ЯНЦ ЕВ,
заместители начальни
ка техотдела треста 
«Ковдорстрой».

* * *

Улица А. А. Баш ты рко
ва, 5.

Фото Н. Ганиевой.

НАПУТСТВИЕ ПЕРЕД РАБОТОЙ
В одном из кабинетов 

учебно - консультационного 
комбината идут занятия. 
Ф лотаторы, слесари, ве
совщики, взрывники, води
тели, сепараторщ ицы вни
мательно слуш аю т старш е
го инженера технического 
отдела Ковдорского ГОКа 
Нзосима Константиновича 
Аиикиева. Он рассказы ва
ем об истории комбината, 
задачах на будущее. Р о ж 
дение Ковдорского ГОКа— 
это рож дение города.

Смена темы беседы 
(именно беседы). А слуш а

тели прежние. Ю рискон
сульт Рудольф В ладимиро
вич И ванов говорит о пра
вилах перевода на другую 
работу, оплате сверхуроч
ных часов, санитарных нор
ма^, льготах для работаю 
щих жеишин. М ножество 
жизненных примеров, м а
териал усваивается легко и 
прочно.

Заместитель главного ин
женера по технике безопа
сности рудника «Ж елезный» 
Юрий Павлович Щепин 
размеловал всю классную 
доску. Здесь и горизонты 
карьера, и 8-кубовые эк
скаваторы . Вместе с вы
ступающим осушили карь- 
ег>, отвели по рукотворно
му руслу речку Верхняя 
Ковдора, вывезли ил со 
дна бывшего озера и мыс. 
л- шо добываем руду на 
о летке —450. Кто-то уже 
у завляет 75-тонным авто 
ы билем. Аж дух захваты , 
вггт! Не терпится скорее 
при упить к работе. Но 
eu.f рано. Трехдневная уче
ба но технике безопасности

только началась.
Инженер отдела ТБ Алла 

Федоровна Д унай знако
мит с организацией работы 
по охране труда и технике 
безопасности, рассказы вает 
о дне охраны труда и его 
содержании. Будущ ие ра
бочие комбината узнаю т о 
директивах партии и пра
вительства в области охра
ны труда, четко представ
ляют, что они должны _ и 
обязаны  выполнять. Почти 
миллион рублей ежегодно 
отпускается на комбинате 
на мероприятия по улучш е
нию условий труда. Цифра 
впечатляет.

Инспектор пожарной ча. 
сти Иелли Дмитриевна Пет
рова читает курс пожарной 
безопасности на промыш
ленных предприятиях, учит 
правилам обращ ения с ог
нетушителями, напоминает 
номера телефонов пожарной 
части.

На утро третьего дня обу. 
ченпя назначена экскурсия.

— Д а зачем она мне? 
Ведь я же шофер!

— Какой карьер! Я буду 
работать весовщицей!

— А может быть не пой 
гем? Холодно.

Пошли Все, И не пожа- 
ели.

Глубоко внизу ползет 
|руж еннк - муравей, , на 
глазах превратился в тру 
женик-БелАЗ, закручиваю  
ций на ходу синие усы вы 
члоаов.

Цех крупного дробления. 
Равномерная струя подает 
в бункер грохочущий камне 
пад. Цех^среднего и мелко
го дробления, Транспортер.

ная лента поднимает поро
ду в цех обогащения. Ш а
ровые и стержневые мель
ницы, мокрые магнитные 
сепараторы, сушка.

А на АБОФ пенистые 
мыльные , реки, огромные 
чаши со сметанистым ве
ществом, и почти не видно 
людей. Автоматика.

На обратном пути холо
да никто не замечал. Не 
было и вопросов «зачем?». 
К аж дый мысленно прокру
чивал заснятую  глазами 
«пленку». Было о чем за- 
думаться. Все чувствовали 
себя причастными к вели, 
кому таинству превращ е
ния серой глыбы в черный, 
белый и розовый порошки.

Теперь это и его родной 
комбинат. И кем бы он ни 

был — слесарем, шофером, 
флотатором, каж ды й отчет
ливо понял, что и его труд 
необходим. Скорей бы за 
тело!

А после обеда — зачеты 
Лаконичные ответы — хо
рошие оценки. В трудовой 
коллектив Ковдорского 
ГОКа влился новый отряд 
оабочих.

А мне захотелось за д а н  
несколько вопросов инжене 
ру отдела техники безопа 
■ности А. Ф. Дунай.

— Как все это начини 
юсь?

— Трехдневное обучешк 
ча комбинате существует 
швно. с 1965 года. При от 
теле ТБ был учебный класс 
Все занятия вел один пре 
подаватель. М ожете пред 
ставить, каково было и ему. 
и ученикам. Занятия по тех
нике безопасАтсти не из

веселых, а тут еще все три 
дня видеть одного и того 
же человека, слыш ать один 
и тот же голос.

В 1976 году было реш е
но ввести коллективное 
преподавание. Около года 
тому назад класс ТБ пере
базировался в учебный ком
бинат, но и там уж е тесно
вато. А главное, предстоит 
еще много сделать для 
улучшения наглядной аги
тации. С удовольствием з а 
купили бы учебные кино
фильмы, но негде. П ользу
юсь 2—3 диафильмами. Д а 
же кинопроектор ношу с 
собой. Негде в классе ос. 
тавить.

Хорошо бы оборудовать 
класс ТБ стеллаж ам и, вит
ринами, где можно было бы 
разместить образцы мине
ралов.

— А не накладно ли пред
приятию выплачивать по. 
ступающим в эти три дня 
100 процентов тарифа?

— Мы уже убедились, 
что затраты  окупаются. ГГ 
тем, что человек быстрее 
врастает в работу. И тем, 
что сразу приобщается к 
коллективу

— Какие планы, меро-
фИЯТИЯ?

— С января 1979 года в 
классе ТБ будут обучаться 
йсе поступающие на работу 
в комбинат, а не только ра
бочие ведущих профессий. 
3 ведем и новый предмет: 
игиена труда и промсани- 
гария.

В Л Е Б Е Д Е В
машинист тепловоза 
цеха подготовки про

изводства.

"♦ Т ассюЯ Т зЁъГ Т ткТ ^

П ЕРВЫ Й номер «Рудного Ковдора» за  1978 год от
крывался статьей начальника учебного комбината 

треста «Ковдорстрой» А. В. Косарчука «ДАТА Р О Ж 
Д Е НИ Я :  1 ИЮНЯ 1953 ’ГОДА». Ж ивы в памяти и 
дальнейш ие события — горисполком принял решение о 
праздновании 25-летия со дня основания Ковдора. 
А газета регулярно информировала читателей о ходе 
подготовки и проведения первого в жизни города юби
лея. Нашли одобрение читателей и публикации воспо
минаний А. В. Косарчука о годах становления города. 
Они интересны не только очевидцам тех событий, но, и 
в первую очередь, молодым. Многие странички воспо
минаний первостроителя стали отправной точкой для 
поиска юных следопытов.

Выполняя просьбу читателей, с этого номера газеты 
возвращ аемся к публикации воспоминаний почетного 
граж данина Ковдора Александра Васильевича Косарчу
ка. Они посвящены тем годам, когда уж е бы ла образо
вано управление «Ковдорстрой» и Ковдорское рудоуп
равление.

ГОД ЗА ГОДОМ
1957 год заним ает особое место в истории К овдо

ра. Этот год мож но считать переломным, годом нового 
этапа в строительстве, становлении и развитии Ковдора 
как населенного пункта,

8 апреля 1957 года над  одним из бараков (на этом 
месте теперь двухэтаж н ая столовая) взвился красный 
ф лаг с серпом и молотом. Здесь разместился Ковдор- 
ский поселковый Совет. С этого времени на карте К оль
ского полуострова появилась еще одна точка, с ма. 
леньким, едва заметным круж очком и надписью: «К ов
дор».

Вокруг круж очка — больш ая неосвоенная террито
рия. Это говорило о том, что люди пришли сюда не слу. 
чайно, что, возмож но, на следующих картах название 
К овдора будет набрано большими буквами.

Т ак уж  в нашей стране повелось, что если, особенно 
в отдаленных местностях, появляю тся новые маленькие 
точки с самыми неожиданными названиями, то вскоре 
они превратятся в города, а затем и в целые экономиче
ские районы. П римеров тому немало и на Кольской зем
ле, и один из них — сегодняшний Ковдор — центр Ков- 
доро-Енского экономического района, с территорией, 
превышающей площ адь некоторых европейских госу
дарств,

К началу 1957 года в Ковдоре строители были уже 
не одни. С ними рядом трудился коллектив Ковдорско. 
го рудоуправления. Н е уезж али и геологи. Н аоборот, 
обосновались и надолго. Заинтересовались перспектива
ми не только по ж елезу.

Росло и население поселка. А с образованием посел
кового Совета все трудности и неудобства, связанны е с 
поездкой за 50 км в деревню Ена, отпали.

Н ачальник станции Ковдор Георгий Иванович Кар- 
васовский был избран первым председателем исполкома 
К овдорского поселкового Совета. А..-строитель Клавдия 
Васильевна Аксенова — секретарем Совета. С именами 
этих двух уваж аем ы х товарищ ей многое связано в 
Ковдоре. Они с полной отдачей трудились для станов
ления и развития Ковдора. В настоящ ее время Георгий 
Иванович пенсионер, посильно трудится. Он уезж ал из 
Ковдора, но потянуло назад. А К лавдия Васильевна 
много лет работает старшим инспектором по кадрам  в 
О РС е Ковдорского ГОКа, пользуется большим уваж е
нием в коллективе.

В 1957 году на теперешней улице Горняков был по
строен и заселен первый двухэтаж ны й каменный дом Я 
уж е раньше говорил, что I сентября 1956 года откры 
лись двери первой каменной трехэтажной ш колы в 
Ковдоре, ныне школы №  16. Но первый учебный год 
занятия шли только на третьем этаж е, на остальных 
еще вовсю хозяйничали строители. А к началу 1957—58 
учебного года школа была полностью достроена и вве
дена в эксплуатацию .

С любовью отделали не только само здание школы, 
но и благоустроили территорию. Сохранили естествен
ные зеленые насаж дения, посадили и смородину и д р у 
гие кустарниковые деревья, с большим трудом разы 
сканные в лесу вдали от Ковдора и доставленные по 
бездорожью . Во дворе уложили бетонные дорожки. А 
ограж дение? Скрлько сил, энергии и выдумки было за 
трачено на устройство этого ограж дения из кирпича и 
металла. Кстати, впервые полученная на стройку арм а. 
туркая сталь периодического профиля пошла не на изго
товление железобетонных конструкций, а... на о граж де
ние школы. Уж так  хотелось, чтобы школа была краси. 
вой, чтоб такой и осталась.

Государственная комиссии приняла школу в эксплуа
тацию с высокой оценкой. Были и лестные отзывы 
Кировского горкома партии, горисполкома, работников 
просвещения Но главной оценкой были радостные, си
яющие лица детей. Еще бы! Т акая школа после учебы 
в бараках, в тесноте и холоде.

Кстати сказать, в тех условиях само здание школы, 
начиная с нуля и включая основные отделочные р або
ты, было построено за 9 месяцев. Да плюс еще благо
устройство территории. И с грустью приходится сегод
ня смотреть на то, что осталось от зеленых насаж дений.

В том же году был введен в эксплуатацию  первый 
рубленый из бруса детский сад строителей на улице 
Горняков. Впоследствии в этом здании разместилась го. 
родская библиотека. С течением времени и библиотеке 
стало тесно, в середине 1978 года она 'переехала в новое 
современное помещение на улице Комсомольской. Ос
вободившиеся площ ади займет комиссионный магазин.
В нашем растущ ем городе комиссионной торговли еще 
нет, и появление такого магазина, надеюсь, будет бла
гож елательно встречено ковдорчанами.

Д а , дома, как и люди, имеют свою «биографию». У 
одних она тихая, скромная, у других — бурная. Д о  1978 
года библиотеку плотно окруж али бараки. Но прошло 
менее года, и бараки почти все снесены, А здание быв
шего детского сада осталось, как островок. И только в 
некотором отдалении, сзади его, сохранился один барак. 
Он теперь, правда, обложен по ф асаду  силикатным 
кирпичом, переоборудован внутри, с центральным отоп
лением и канализацией.
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Автобусом Гамбит
быстрее во 2 классе «А»

Все как на обычном уро
ке. Только каж дую  субботу 
в класс после звонка входит 
не Нелли Андреевна, а Вик
тор Иванович. Во втором 
классе «А» школы №  17 
идет урок ш ахмат. Не за н я 
тие секции или круж ка 
ш ахматистов, а настоящий 
урок. Все верно, к ш ахм а
там, как и обычным ш коль
ным дисциплинам, нет не
способных,

Не рано? В восемь лет 
лю бая лиш няя нагрузка в 
тягость. Но похоже, что ре
бята вполне управляю тся: 
учатся по всем предметам 
не хуже, чем их сверстники 
из параллельных . классов, 
где ш ахматами не заним а
ются.

Капабланка в этом воз
расте был чемпионом Кубы. 
Но уроки ш ахмат во вто
ром «А» не преследуют пе
ли готовить чемпионов. П ри
общить ребят к игре, кото
рая и спорт, и наука, и ис
кусство — вот задача.

И они стараю тся. М альчи
ки и девочки, со склонно
стями к математике или рус
скому языку, спокойные или 
непоседливые — все увлек
лись ш ахматами. Возможно, 
со временем каж дый из них 
станет разрядником, но не 
эго главное. Главное, что в 
жизни ребят нашлось место 
еще для одного интереса.

У всех бы так. Не обяза
тельно это должны быть 
ш ахматы, но что-то должно 
быть. Ребятам  из второго 
«А» повезло. За  это они 
благодарны учительнице 
Нелли Андреевне Осинки- 
ной и строителю из СУ-4 
Виктору Ивановичу Зуба- 
тенко. большому популяри
затору и пропагандисту 
ш ахмат в городе.

Хороший пример всегда 
найдет последователей. Кто 
еще что предложит?

Е. ГРУБИН.

Ёф ГОРОДКИ ф

Первые пассажирские ав
тобусы вышли на улицы 
К овдора в 1962 году. В на
чале было всего 5 машин. 
По мере роста города уве
личивался и автобусный 
парк. В 1974 году он вырос 
до 18 машин.

А в прошлом поступили 
два  львовских автобуса 
Л А З-695 и еще один — в 
этом. Закончили расш ире
ние и реконструкцию гар а 
ж а. Открыты пригородные 
марш руты: Ковдор — Ена, 
К овдор — Слюда, Ковдор 
•—Лейпи.

' А город растет. И парк 
уж е  не справляется с пла
ном перевозки пассажиров 
на основном, 25 маршруте. 
Н е хватает автобусов. Д а 
и на остальных — 22, 23 н 
24 марш рутах дела обсто
ят не лучше.

В часы «пик» на останов
ках скапливается много 
пассажиров. Н аш а еж е
дневная плановая расклад
ка служ бы  диспетчера: 8
автобусов работаю т на пе
ревозках по заказу  пред
приятий, марш рут 22-й — 
2 автобуса, м арш рут 23-й— 
2 автобуса, марш рут 24-й— 
2 автобуса. По одному — 
на трех пригородных марш 
рутах. Н а основной 25-й 
остается четыре м а ш л - 
вы В часы «пик» вы нуж 
дены снимать часть автобу
сов с заказны х линий.

П о э то м у  городские орга
низации и ставят вопрос о 
дополнительном выделении 
автобусов.

В. МАКСИМОВ, 
механик Ковдорского 
филиала автоколонны 
ЛЬ 1378.

И премьера, 
и дебют

Накануне Нового года 
кокдорчане познакомились 
с новой работой народного 
театра Д К  — спектаклем 
по мотивам гоголевской
«Ночи перед рождеством». 
Премьера прошла на одном 
дыхании. Массовые сцены 
(а в спектакле занято около 
30 человек), ведущая Т атья
на Шишкина (контролер
ОГК Ковдорского ГОКа).

Ненавязчиво вводила 
Т атьяна зрителя в мир уди
вительной гоголевской про
зы

Нелегко выделить кого- 
либо из актеров. Гротеск
ные Черт (Владимир Усков) 
и дьяк (Виктор Васильевич 
Аверьянов). Судя по зри
тельской реакции, удачно 
сыграл роль Головы Нико
лай Тихонов (машинист эк
скаватора рудника «Ж елез
ный»), Несколько «неспе
тым» звучал дуэт Оксаны и 
кузнеца Вакулы, Заболела 
в последний момент основ
ная исполнительница роли 
Оксаны, дебю тантка спек 
такля.

Словом, спектакль , и де
бют молодого режиссера 
народного театра Дворца 
культуры Елены М ихайлов
ны Бормашевой — удались.

Что ж. успех в канун но
вогоднего праздника оста 
ется только развить и ос
таваться на высоте в 1979 
году.

3. КОМАРОВА, 
таи. политмагсовмм от
делом Дворца культу
ры.

l ie  холодно  
только  
Д еду  М орозу

В Слюдянском сельсове- «Лучше посидеть дома -у 
Те два учреждения культу- экрана телевизора, чем ид-
ры — в поселке Слюда и 
поселке Лейпи.

В Слюде уж е несколько 
лс. грудятся супруги Попо
вы. Они с энтузиазмом от
носятся к развитию куль
туры в поселке, строят р а 
боту в тесном контакте с 
партийной, комсомольской 
организацией рудника. С ов
местно с ними проводят ве
чера-портреты, вечера чест
вования передовиков произ
водства, победителей сои-
«юревнования и другие.

Ощутимую материальную 
помощь сельскому Дому
культуры  оказывает проф
ком  ГОКа «Ковдорслюда», 
выделил помещение для
расш ирения библиотеки.

ти в холодный клуб», — 
так говорят жители Лейгги.

Галина Агеева, заведую 
щая клубом, до сих пор не 
может добиться истины: 
для кого же этот клуб, кто 
поможет наставить батареи 
в помещении? Она идет в 
сельский Совет, оттуда — 
к директору подхоза В. С. 
Кузнецову. Но директор 
разводит руками — не до 
клуба.

М ожно было бы привести 
еще массу примеров, мягко 
говоря «прохладного» от
ношения руководителей 
подхоза к организации до
суга сельских тружеников, 
Но думаю, что критичес
кие замечания, высказанные

Тем большее недоумение в их адрес на исполкоме
и  тревогу вызывает равно- Слюдянского сельского Со-
луш ное отношение к клубу вета, дойдут до адресата,
■ библиотеке в Лейпи.

О каком улучшении куль
турного обслуживания мо
рено вести речь, если в биб
лиотеке зам ерзаю т черни
ка, а в клубе невозможно 
усидеть во время сеанса ки- 
е о .  Не говоря уж е о дру- 
»йх мероприятиях, репегн-

что будут приняты реши
тельные меры для утепле
ния библиотеки и клуба, а 
затем и для улучшения ус
ловий труда и быта культ
работников.

К сожалению, на испол
коме не было ни директора 
подхоза. ни секретаря пар

тиях круж ков художествен- тайного бюро. Это ли не 
рой самодеятельности й 
*. д.

Д важ д ы  в этом году при
езж али  воспитанники д ет
ской музыкальной школы в 
гости в работникам подхо
за. Но кто пойдет в такой 
холод слуш ать музыку?

еще один наглядный при
мер отношения к культпро- 
светучреждения м ?

Л . ГЕРАСИМ ОВА, 
заведую щ ая нештат
ным отделом культу
ры Ковдорского горис
полкома.

0  ГРАМОТА, 
ПРЕМИИ

Бюро Правления Мурманской 
областной организации Союза 
журналистов СССР подвело 
итоги творческих конкурсов 
1978 года.

По итогам конкурса на луч
ший показ деятельности рацио
нализаторов и изобретателей 
Правление областной организа
ции Союза журналистов СССР 
и Президиум областного совета 
ВОИР за активное участие в 
пропаганде технических нов
шеств в числе других отметили 
грамотой редакцию газеты 
«Рудный Ковдор».

3 конкурсе «Автомобиль, до
рога, пешеход», объявленном 
Правлением областной органи
зации Союза журналистов 
СССР, отделом госавтоинспек- 
ции УВД Мурманского облис
полкома и областным советом 
общества явтомотолюбителей 
второй премией отмечен коррес
пондент «Рудного Ковдора» 
F.. И. Трубин — за цикл мате
риалов под рубрикой «Пост 
ГАН* (первая премия не при
суждалась).  Третья премия при
суждена Б. Н. Петруку, сер
жанту Ковдорского горотделе- 
ния милиции — за регулярную 
подготовку материалов для 
«Рудного Ковдора».

НЕДОДЕЛКИ 
УСТРАНЕНЫ

Квартиросъемщик В. А. 
Тимофеев обратился в ре
дакцию  с жалобой па непо
ладки в канализации,и ото
пительной системе.

— Четыре раза делали 
заявку  в Ж К О  рудника 
«Ковдор» и все бесполезно, 
— сообщал автор письма.

На запрос редакции отве
чает заместитель начальни
ка рудника «Ковдор» Г. Г. 
Борисов:

— Сантехнические рабо
ты в 26 квартире дома № 5 
на улице имени А. А. Баш 
тыркова выполнены. Все не
доделки устранены. Работ
никам Ж К О  указано на не
внимательное отношение к 
просьбам жильцов.

Приз 
ветерана

В канун Нового года го
родошники Ковдора разы 
грали традиционный приз 
комитета ВЛКСМ  К овдор
ского ГОКа. Приз носит 
имя воина-североморца, ве
терана спорта М ихаила Л е
онтьевича Сапожникова.

... В годы Великой Отече
ственной войны М ихаил Л е
онтьевич на боевом корабле 
участвовал в боях с фашис
тами. М. Л . Сапожников не
сколько раз был чемпионом 
Северного флота по боксу. 
Увлекался, и хоккеем с м я -  
чом — у него был первый 
разряд.

В Ковдоре, «а  каком бы 
посту ни приходилось рабо
тать,' Сапожников много сил 
и энергии отдавал спорту. 
При его участии строился 
стадион, хоккейная коробка. 
Михаил Леонтьевич был не
заменимым главным судь
ей спартакиад комбината, 
арбитром хоккейных б а та 
лий. Готовился судить и со
ревнования городошников.

Особенностью последнего 
турнира был гандикап —

участники послабее имели 
фору. Таким образом, побе
дить мог и опытный мас
тер, и новичок.

Однако опыт взял верх. 
Первое место все же занял 
мастер спорта СССР, экс
чемпион страны, победитель 
спартакиады н а р о д о в  
РС Ф С Р Николай Никитин 
— 41 бита на 30 фигур (на 
пять бит лучше мастерского 
норматива). Как признался 
победитель, играл он с боль
шим волнением. Три месяца 
лечил травму правой руки 
и провел после лечения все
го несколько тренировок. В 
коллекции призов, которой 
«заведует» М ишутка Н ики
тин, (он тож е мечтает стать 
спортсменом), теперь есть и 
приз имени деда.

Второе место занял сле
сарь обогатительного ком 
плекса мастер спорта И. 
Сергиенко, призер первен
ства Северо-Западной зоны 
РСФ СР. А третьим в упор
ной борьбе стал взрывник 
рудника «Ж елезный» третье
разрядник А. Сорокин.

С. САСС,
\  заместитель секретаря 

комитета BJ1KCM Ков
дорского ГОКа.

ф ПРИМЕРЬТЕ 
ФОРМУ

Завтра, I) января, в 17 часов 
п спорткомплексе Ковдорского 
ГОКа состоится собрание капи
танов и представителей команд, 
членов судейской коллегии. По
вестка дня: знакомство с Поло
жением о соревнованиях, ’же
ребьевка кубковых игр, судей
ский семинар.

А через неделю прозвучит су
дейский свисток. 13 января — 
одна шестнадцатая кубка

Но многочисленным просьбам 
участников и с целью д а т ь 'д о 
полнительный стимул для кол
лективов решено несколько из
менить формулу обмена коман
дами между лигами. Безогово
рочно в низшую по рангу груп
пу переходит десятая команда 
пт первой лиги и восьмая, девя
тая и десятая — из второй. Л 
восьмая и девятая команда из 
первой лиги, вторая и третья— 
из второй, первая и вторая из 
третьей — разыграют две остав 
шиеся путевки в первую лигу. 
Подробнее — на собрании.

О форме участников. Хотя 
матчи и не транслируются по 
телевидению (лаж е  черно-бе
лому) форма участников матча 
должна отличаться. Следует 
быть готовыми сменить футбол
ки. Исключение лишь составят 
чемпион, обладатель кубка (по 
итогам 78 года), и спортклуб 
«Бессмертник» — они будут вы
ступать только в традиционной 
форме.

В. БУХТЕЙ,
заместитель председателя
оргкомитета.

ф  ЧТО, ГДЕ, КОГДА
ПЕРВАЯ ЛИГА. Матчи про 

ходят в спортзале школы № 18. 
Игровые дни: 14. 21, 28 янва
ря. 4, II, 18, 25 февраля,  4, 8
марта. Время игр — с 10 до 11 
часов.

ВТОРАЯ ЛИГА. Матчи про
ходят в спорткомплексе Ков
дорского ГОКа: 20, 27 января. 
3, 10, 17, 24 февраля,  3, 8 мар
та. В спортивном зале школы 
Ле 23 — 21 января. Время игр — 
с 10 до 14 часов.

ТРЕТЬЯ ЛИГА. Матчи про
ходят в спортзале школы JV* 23: 
14, 28 января, 4, 11, 18,25 фев
раля. 4 марта. Время игр — с 
15 до 18 часов.

ф ПАРАД 
УЧАСТНИКОВ
ПЕРВА Я ЛИГА

1. «Бессмертник» — школа 
,Ns 18. Участвует четвертый се- 
зри. Второй призер чемпиона 
то в 70 и 78 годов. 14 побед. 
5 ничьих, 8 поражений. Мячи: 
161 — 154. Форма белая.  Капи
тан И. Щербина.

2. «Горняк» — рудник «Ж е
лезный». Участвует четвертый 
сезон. Чемпион и обладатель 
кубка Победы 1977 года. 15 
побед, 4 ничьи, 7 поражений. 
Мячи: 216—157. Футболки кра
сные, трусы синие. Капитан 
Вяч. Колчанов.

3 «Кварц» — управление 
ГОКа «Ковдорслюда».  Участ
вует второй сезон. 8 побед, I 
ничья. 4 поражения.  Мячи: 
90—65. Футболки красные, тру
сы белые. Капитан А. Кова
ленко.

4. «Металлист* — ремонтно- 
механический цех Ковдореко! о 
ГОКа. Участвуют четвертый се

зон. II побед, 4 ничьи. 10 по
ражений.  Мячи: 129—153. Фор
ма белая.  Капитан Э. Ерем- 
чеико.

5. «Мотор» — цех подготов
ки производства Ковдорского 
ГОКа. Участвует четвертый се
зон. 9 побед. 2 ничьи, 14 пора
жений. Мячг: 122—178. Футбол
ки белые, г г м м  синие. Капи
тан А. Чулаев.

6. «Кристалл» — рудник 
«Ковдор» ГОКа «Ковдорслю
да». Участвует четвертый се 
зон. Обладатель кубка 1977 и 
1978 гг. Третий призер чемпио
ната 1978 года. 15 побед, 6 
ничьих, 8 поражений. Мячи: 
175—153. Форма белая. Капи
тан С. Сакалюк.

7. «Обогатитель» — обога
тительный комплекс Ковдор- 
ского ГОКа. Участвует четвер
тый сезон. Чемпион 1976 года, 
чемпион и обладатель кубка 
Победы 1978 г., второй призер 
чемпионата 1977 г. 21 победа. 
4 ничьи. Г» поражений. Мячи: 
242—153. Форма голубая. Ка
питан В. Денисов.

8. «Полярные Зори* — шко
ла Л» 18. Участвует третий се
зон. 12 побед, 3 ничьи, 5 по
ражений. Мячи: 176—133. К а
питан В. Довкша.

9. «Север» — цех технологи
ческого транспорта Ковдор 
с кот о ГОКа. Участвует третий 
сезон. 13 побед, 4 ничьи. 5 по
ражений. Мячи: 170—118. Фут
болки белые, трусы синие, Ка
питан А. Пеунко».

10. «Юность», — ’ школа .Nb 18. 
Участвует четвертый сезон. Фи
налист кубка-77. 17 побед, 3 
ничьи, 9 поражений. Мячи: 
226 -  161. Капитан Ю. Русаков.

ВТОРАЯ ЛИГА
1. «Автомобилист» —• авто

транспортная контора треу-а 
«Ковдорстрой». Участвует тре
тий сезон. 6 побед, 3 ничьи,, 8 
поражений. Мячи: 66—83. Фут
болки зеленые, трусы черные. 
Капитан В. Щербинин.

2. «Артснес» — школа .Nfc 17. 
Участвует второй сезон. 4 побе
ды, 4 поражения, Мячи: 60— 
69.

3. «Геолог» — геологоразве
дочная партия. Участвует чет
вертый сезон. 6 побед, I ничья. 
20 поражений. Мячи: 123—244. 
Футболки белые, трусы крас
ные. Капитан В. Иванов.

4. «Горняк-2* — рул ник 
«Железный».  Участвует второй 
сезон. 1 победа, 8 поражений. 
Мячи: 54—70. Футболки белые, 
трусы синие. Капитан Г. Ко
был кин.

5. «Искра» — СМУ-3 треста 
«Ковдорстрой». Участвует чет
вертый сезон. Третий призер 
чемпионатов 1976 и 1977 годов. 
18 побед, II поражений. Мячи: 
231—197. Футболки желтые, 
трусы голубые. Капитан А. Д е 
муха.

6. «Лесозаготовитель» — Ков- 
дорский леспромхоз. Участвует 
второй сезон. 2 победы, I 
ничья, 5 поражений. Мячи: 
35—56. Капитан А. Сакович.

7. «Луч» — цех технологиче
ского транспорта Ковдорского 
ГОКа. Участвует четвертый 
сезон. 14 побед, 1 ничья, 12 
поражений. Мячи: 198—174. 
Футболки белые, трусы синие. 
Капитан А.* Горковенко.

8. «Обогатитель-2» — обога
тительный комплекс Ковдор
ского ГОКа. Участвует второй 
сезон. 8 побед, 2 ничьи, 3 по
ражения.  Футболки красные, 
трусы синие.

9. «Слюда» — рудник «Ена».  
Участвует второй сезон. 4 побе
ды, 4 поражения. Мячи: 46—55. 
Форма голубая. Капитан С. 
Сердюк.

10. «Факел» — школа ,% 18. 
Участвует второй сезон. ? побе
ды. 7 поражений. Мячи: 35—55. 
Капитан А. Марченко.

Редактор" Я. М.' МАХЛИН

ДАЕМ СПРАВКУ ф 
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

6 января — Вечер танцев 
(20).

7 января — Спортивный 
вечер (12). Вечер танцев 
(20 ).

8 января — Университет 
культуры. Музыкальный 
факультет (17-30).

12 января — Лекция из 
цикла «Психология брака» 
(18-10 и 20). Дискоклуб, 
малый зал (20).

13 января — «В трудовом 
ритме пятилетки» (10 30).

14 января — Вечер тан
цев (20).

/ Щ

5 января — «Золотые ду
каты призрака» (19, 21).

6 января — «Тысяча зло
деев» (14); «П рокаженная»
(14, 16, 18).

7 января — «Счет челове
ческий» (14, 16, 18).

8 января — «Садись ря
дом, Мишка» (14).

9 января   «Это было •
разведке» (14); «Убийство 
в восточном экспрессе», в
двух сериях (17, 20).

10 января «Мальчишки 
острова Ливов» (14).

11 января — «Исчезнове
ние» (17, 19; 21)

14 января «Тортыжка» 
(13); «Страннзя женщина», 
в двух сериях (14, 17)

ф ВО ЗМ УЩ АЮ СЬ ф = ♦  ВЫ Н А М  ИНГ А н и  ♦ ЁФ МИНИ-ФУТБОЛ

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

6—7 января «Долгое 
возвращение» (6-го 12 30,
14-15, 16. 18-15N20, 22; 7-го»
16, 20, 22). «Новые при
ключения неуловимых»
(7-го: 12-30, 14, 18-15).

8—9 января — «.Золотое 
путешествие Синдбада»
(8-го: 12-30. 14 15, 16. 18-15,
20, 22; 9-го: 14, 16, 18-13).

9— 10 января «Право 
на любовь» (9-го: 12530, 20,
22; 10-го: 12-30, 18-15, 16 30,
20, 2*2 ).

10 января -  «Соло для 
слона с оркестром», в двух 
сериях (14).

11— 12 января «Пятое 
время года» (11 го 12. 14, / о  
16, 18-15, 20, 22; 22-го: 1 2 /i f  
16, 18-15, 20, 22).

♦  и
ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

Кольскому с пец н а л из ир о- 
ванному автоцентру для р а 
боты- в Ковдоре — водитель 
автопо! рузчика (повышен
но-премиальная оплата тру
да) и стропальщик 4 р аз
ряда (повременно-премиаль
ная оплата).

Справки по телефону 
87-22.

Этот номер газеты 8 типогра*- 
фин «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КОНОВАЛОВА и Л Р. 
ОСЕННИКОВА, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА, клише нарезал и 
печатал на ротационной машина 
В. ЗЯБЛОВ.

В С Е Г Д А  Р А Д Ы
ВАШЕМУ ПРИ Х О ДУ: 
ул. Парковая, 56, второй 

этаж .
ВАШ ЕМУ ЗВО Н КУ : 
телефон 81-57 (редактор) 

или 81-52 (корреспонденты), 
ВАШ ЕМУ ПИСЬМ У: 
184140, Ковдор, редакция 

газеты «Рудный Ковдор»,
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ф  ЛИДЕРЫ РАБОЧЕЙ НЕДЕЛИ ф !

Б р и г а д а
э л е к т р о с л е с а р е й  
В. А.  Аверк иева

9 января подписан акт о 
приеме реконструированно
го тракта дробленой руды,

С момента остановки 
комбината не сходили с 
площадки электрослесари 
участка дробления. 4 янва
ря бригада Виталия Алек
сеевича Аверкиева совмест
но с монтажниками В. Ф, 
Стсфурака («Севзапмонтаж- 
автоматика») в основном 
вакончили монтаж электро
оборудования 7-го и 15-го 
конвейеров.

Вопрос бригадиру:
— Как проходила подго

товка к реконструкции?
— Заготавливать впрок 

материалы начали задолго 
до реконструкции, благода
ря чему задержек по вине 
бригады не было. За месяц 
установили тиристорный 
преобразователь частоты в 
ПСУ-3, выполнили все ра
боты, какие возможны без 
отключения напряжения. 
Все это без ущербов для 
текущих ремонтов электро
оборудования.

— Что предопределило 
успех электрослесарей на 
реконструкций?

— Кроме подготовки — 
общий настрой бригады уло
житься в сроки, в целом — 
хорошая организация. От
ветственный за реконструк
цию начальник участка 
дробления В. Н. Петров не 
уходил с площадки, опера-

ф ТРЕВОГА! ф

тавно разрешались все во
просы.

К  демонтажу электрообо
рудования бригада присту
пила 26 декабря в 4 утра. 
А к семи часам закончила. 
Уже в шесть помогали бри
гаде В. Ф. Стефурака уста- 

. навлнвать сопротивления 
роторных станций 15-го кон
вейера в ПСУ-6. В тот же 
день была установлена и 
контакторная система,

17 часов трудилась брига
да в первые сутки. Столько 
же в последние. Подключе
ние всех концевых, гидро
тормоза, храпового тормо
за, силовых кабелей элек
тродвигателей, роторных ка
белей и переключение 5-го и 
6-го ПСУ на. постоянные 
схемы выполняли уже без 
автоматчиков.

— Чем занимаются элек
трослесари участка дробле
ния сегодня?

—  Реконструированный 
тракт — наше хозяйство. 
Недоделки, п р о с ч е т ы ,  
всплывшие после пуска кон
вейеров, —  словом, все, что 
называют «доведением до 
ума».

Например, оперативные 
цепи подстанций — на по
стоянном токе, цепи защиты 
конвейеров —  на перемен
ном. Вместе с наладчиками 
решили установить допол
нительные реле. В  против
ном случае пришлось бы пе
реоборудовать щиты. Не по
дошло под блокировку реле 
скорости конвейеров — 
включалось раньше храпо
вого тормоза. Электросле
сарь бригады Кузнецов 
предложил установить до
полнительно реле времени. 
Схема отлажена.

Интервью вел 
А. Ф А РА Ф О Н О В.

* * 4
На снимке: бригадир Ви

талий Алексеевич Аверки
ев.

Фото Н. Ганиевой.

Акт и справка
«АКТ. 8 января 1979 го

да, город Ковдор.
Мы, нижеподписавшиеся, 

председатель группы народ
ного контроля комбината 
Н. Н. Кудимова и предсе
датель ГН К  обогатительно
го комплекса В. К. Рукевич 
составили настоящий акт о 
том, что работники веду
щих строительных органи
заций, занятые на реконст
рукции 64-го конвейера 
корпуса сушки МОФ, ха
латно отнеслись к выполне
нию своих служебных обя
занностей. 6 января в 13 
часов бригады СМУ-2 тре
ста «Ковдорстрой» и участ 
«а «Севзапметаллургмонта-

жа» покинули площадку, а 
в 16 часов 7 января к рабо
те приступили только стро
ители. Самовольное остав
ление рабочего места на
блюдалось и в 21 час. 30 
минут 5-го января».

С П РА ВКА . Согласно гра
фикам пуск 64-го конвейе
ра намечался на 0 часов 7 
января. В 16 часов 7 янва
ря комиссия в составе пред
седателя ГН К  комбината 
И. Н. Кудимовой, начальни
ка сушки Л. М. С-теблян- 
ко, главного механика обо
гатительного комплекса 
В. Ф. Васильева и механи
ка участка сушки В. А. Га- 
милова перечислила недо
делки (12 пунктов), став
шие причиной срыва пуска 
конвейера.

4 МАРТА 1979 ГОДА — ДЕНЬ ВЫБОРОВ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР ф

Единодушно
5 января собрание пред

ставителей коллективов 
Ковдорского ГОКа открыл 
секретарь парткома Ф. Н. 
Никитин, От имени рабочих, 
пн ж ёнер н о - тех н л ческ их ра
ботников и служащих гор
но-обогатительного комби
ната председатель профко
ма А. В. Треничев поддер
жал решение коллективов 
производственного объеди
нения «Апатит» и Канда
лакшского депо, выдвинув
ших кандидатом в депутаты 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР по Кировско
му ' избирательному округу 
№  223 Генерального секре
таря U K  КПСС, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР товарища 
Леонида Ильича Брежнева.

Секретарь партбюро обо
гатительного комплекса 
Н. В. Мороз призвала со
бравшихся поддержать так
же решение вышеуказанных 
коллективов, ' выдвинувших 
кандидатом r депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР по Кировскому 
избирательному о к р у г у  
№  223 генерального дирек
тора производственного 
объединения «Апатит», Ге

роя Социалистического Тру
да Г. А. Голованова.

Лаборант-геофизик П. Н. 
Харитонов рассказал о том, 
'что 15. комсомольско-моло
дежных коллективов комби
ната досрочно справились с 
заданием трех лет десятой 
пятилетки, а комсомольско- 
молодежная смена участка 
флотации обогатительного 
комплекса и комсомольско- 
молодежный коллектив уни
вермага «Ковдор^ призна
ны лучшими в районе. В ы 
ступающий призвал моло
дежь и весь коллектив ком
бината отметить день выбо
ров ударным трудом.

Секретарь комсомольской 
организации рудника «Ж е 
лезный» помощник машини
ста экскаватора С. П. М ак
лаков сообщил, что восемь 
экипажей экскаваторов пе
решли в дни предвыборной

кампании на работу по ме
тоду бригадного подряда, 
что экипаж старшего маши
ниста В. Ф. Симонова обя 
зался ко дню выборов вы 
полнить пятилетнее задание.

Собрание единодушно по
становило:. поддержать 
предложение коллективов 
производственного объеди
нения «Апатит» и Канда
лакшского депо, выдвинув
ших кандидатами в депута
ты Совета Союза Верховно
го Совета СССР по Киров
скому избирательному окру
гу №  223 товарищей Лео
нида Ильича Брежнева и 
Георгия Александровича 
Голованова.

Собрание решило: избрать 
доверенным лицом кандида
та в депутаты Совета Сою
за Верховного Совета СССР 
Г. А. Голованова генераль
ного директора Ковдорского

горно-обогатительного ком
бината А. И. Сухачева.

В работе предвыборного 
собрания коллектива горно- 
обогатительного комбината 
приняли участие секретарь 
Кировского горкома КПСС 
Н. А. Большаков и предсе
датель территориального 
Совета секретарей партий
ных организаций Р, Т. Гай
син.

* * *
На снимках: предвыбор

ное собрание представите
лей коллективов Ковдорско
го горно - обогатительного 
комбината, посвященное 
выдвижению кандидатов в 
депутаты Верховного Со
вета СССР; выступает сек
ретарь партбюро обогати
тельного комплекса Н. В. 
Мороз.

Фото Н. Ганиевой.

ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ф

В четвер то м  году пятилетки 
О Б Я З У Е М С Я !

КОЛЛЕКТИВ ТРЕСТА («КОВДОРСТРОЙ»
План по общему объему строительно-монтажных ра

бот выполнить к 28 декабря 1979 года, по реализации 
промышленной продукции — к 25 декабря. Освоить 
сверх плана 85 тысяч рублей, реализовать промышлен
ной продукции на 4,5 тысячи;

Обеспечить плановый ввод производственных мощ
ностей Ковдорского ГОКа по переработке двух миллио
нов тонн железной руды н 800 тысяч тонн концентрата 
— 28 декабря;

Ввести досрочно к 28 июня; вторую очередь цеха 
ЖБИ по выпуску 15 тысяч кубометров сборного желе
зобетона; ясли-сад ГОКа «Ковдорслюда» на 140 мест;

План строительно-монтажных работ на объектах соб
ственного строительства выполнить к 62-й годовщине 
Великого Октября;

Обеспечить сверхплановый ввод 3,5 тысячи квадрат
ных метров жилой Площади;

За счет повышения эффективности производства, 
внедрения мероприятий технического прогресса, рац
предложений, передачи на участковый и бригадный 
подряд не менее 55 процентов объема строительно
монтажных работ (в том числе в жилищном строитель
стве — 50 процентов, промстронтельстве — 38 процен
тов, сельскохозяйственном строительстве — 62 про
цента) — обеспечить прирост выработки на одного 
работника сверх установленного задания на 0,1 процен
та;

Получить сверхплановую прибыль от снижения себе
стоимости строительно-монтажных работ — 50 тысяч 
рублей, промышленной продукции — 10 тысяч. При 
этом сэкономить 10 тонн цемента, 25 тонн металлопро
ката, 20 кубометров пиломатериалов (в пересчете на 
круглый лес), 0,5 тысячи квадратных местров строи
тельного стекла, 10 тысяч киловатт-часов электроэнер
гии, 100 гига-калорий тепловой энергии, 25 тонн услов
ного топлива;

Довести сдачу не менее 80 процентов объектов 
жилья и соцкультбыта с хорошей и отличной оценкой;

Обучить на производстве и в учебном комбинате 
треста не менее 250 человек, повысить квалификацию 
не менее 600 рабочих и 70 инженерно-техническим ра
ботникам и служащим;

Улучшить соревнование за коммунистическое отно
шение к труду с охватом не менее 75 процентов рабо
тающих по принципу рабочей эстафеты и под девизами; 
«Ни одного отстающего рядом!» и «Пятилетнее зада
ние бригады — меньшим составом1»;

В дни коммунистических субботников отработать каж
дому на благоустройстве города по 16 часов. Оказать 
шефскую помощь совхозу «Ена» и подсобному хозяй
ству ОРСа Ковдорского ГОКа;

Коллектив треста вызывает на соревнование трест 
«Оленегорсктяжстрой».

Соцобязательства единогласно приняты на партий
но-хозяйственном активе треста «Ковдорстрой»
4 января 1979 года.

КОЛЛЕКТИВ ГОКа «КОВДОРСЛЮДА»
Выпустить сверх годового плана слюды премсырца—  

60 тонн;' вермикулитового концентрата — 600 тонн; 
кварцполеаошпатового сырья — 1.000 тонн;

Досрочно, к 28 декабря 1979 года, выполнить годовой 
план по реализации продукции и до конца года реали
зовать ее сверх плана на 100 тысяч рублей;

Повысить производительность труда к плану на 0,1 
процента;

Подготовить к аттестации и аттестовать на I катего
рию качества вермикулитовый концентрат и кварцполе- 
вошпатовое сырье;

97 процентов мусковито-флогопитовой продукции 
сдавать с первого предъявления;

Освоить и внедрить технологию производства меха
низированным способом сырья для мехщипки и сырья 
для слюдопласта;

Увеличить производительность обогатительных фаб
рик и установок на 6 процентов, открытых горных ра
бот — на 7 процентов, технологического автотранспор
та на открытых горных работах — на 1 процент;

Снизить уровень ручного труда во вспомогательном 
производстве на 2 процента;

Сэкономить в течение года; 0,9 миллиона квт-час. 
электроэнергии, 200 тонн топлива, 2.000 гига-калорий 
тепловой энергии;

Вовпечь в рационализаторскую работу 330 человек;
Получить экономию от внедрения рацпредложений 

в сумме 220 тысяч рублей;
Внедрить не менее 40 мероприятий по технической 

информации и получить экономию в сумме 25 тысяч 
рублей;

Снизить себестоимость товарной продукции на 0,2 
процента;

Получить 40 тысяч рублей сверхплановой прибыли;
Продолжить соревнование по почину ростовчан, в 

четвертом году пятилетки работать бёз отстающих руд
ников, цехов, участков;

Добиться вовлечения в движение за коммунистиче
ское отношение к труду не менее 70 процентов рабо
тающих;

Ввести в эксплуатацию: к 1 сентября — детский сад 
на 140 мест в Ковдоре, к первому июля —  первую 
очередь базы отдыха; приступить к строительству са
натория-профилактория на 58 мест в Ковдоре;

Подготовить 6 спортсменов I разряда, 229 значкис
тов ГТО и 320 спортсменов-разрядников;

Построить несколько сельхозобъектов в совхозе 
«Ена» и оказать шефскую помощь подхозу ОРСа Ков
дорского ГОКа;

Продолжить социалистическое соревнование с кол
лективом горно-обогатительного комбината «Карел- 
слюда».

Социалистичеогие обязательства защищены на со
браниях коллективов рудников, и приняты на парт
хозактиве комбината 10 января.
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Как
сработали 
в декабре 
и в 1978 году

КОВДОРСКИЙ ГОК
С планом месяца коллек 

тив справился по всем ос 
човным показателям, кро
ме выпуска валовой про
дукции. Сверх задания обо
гатители выпустили 584 
тонны железного и 1.035 
тонн апатитового концент
ратов. Месячное задание по 
реализации товарной про
дукции выполнено на 104,2 
процента, то есть превыше
но на 160 тысяч рублей.

А но итогам года эта 
цифра равна 1.286 тыся
чам рублей. Коллектив про
извел дополнительно к за
данию 49.590 тонн желез
ного концентрата и 32.996 
— апатитового. Большин
ство основных показателей 
также выше плана, за иск
лючением добычи горной 
массы.

ТРЕСТ 
# «КОВДОРСТРОЙ»

План декабря по генпод
ряду строители выполнили 
на 132 процента, собст
венными силами — на 102. 
На строительстве объектов 
черной металлургии и пу
скового комплекса выпол
нение составило соответст
венно 119 и 118 процентов. 
Вместе с тем основные по
казатели года низки. Ген- 
подряд —• 96 процентов, 
собственные силы — 99, и 
на пусковом комплексе — 
86. Общая выработка — 
98,8 процента.

КОВДОРСКИЙ
ЛЕСПРОМХОЗ

В декабре коллектив реа
лизовал сверх плана на 57 
тысяч рублен продукции. 
Сверх задания лесозагото
вители вывезли 1.200 кубо
метров древесины, в том 
•числе 191 кубометр — де
ловой. Выполнен план так
же и по выпуску пилома
териалов.

А всего за 1978 год лес
промхоз реализовал про
дукции на 213 тысяч сверх 
плана. На 2.586 кубомет
ров превышено годовое за
дание и по вывозке древе
сины.

ГОК
«КЭВДОРСЛЮДА»
План декабря по реали

зации продукции, выпуску 
флогопита и пегматита, по 
грохотке горных выработок 
и росту производительно
сти труда коллектив вы
полнил. Однако с задани
ем по выпуску мусковита 
справились только на 98,5 
процента, вермикулитового 
концентрата — 88 процен
тов, добыче горной массы 
— 92 процента.

Несмотря на некоторое 
отставание в декабре кол
лектив комбината успешно 
закончил третий год пяти
летки и выпустил сверх 
плана: слюды промсырца— 
159 тонн; дробленой слю
ды — 244 тонны; вермику
литового концентрата — 
1.247 тонн; пегматита — 
6.245 тонн,

Сверхплановая реализа
ция продукции равна 668 
тысячам рублей. Выполне
ны и все основные пункты 
социалистических обяза
тельств.

х гх ссссссахгхсах х хссоо  i
.о ,  р ч л п ы и№ковлор

4  РЕКОНСТРУКЦИЯ 4

Не в июне, Строго
а в мае по графику

Можно ли сократить срок 
ввода третьей секции М ОФ, 4 января мехслужбы уча- 
скажем, на месяц? Опыт, стка обогащения и ремонт- 
приобретенный на реконст- но-строительного подраз- 
рукции первой и второй деления приступили к де
секций, позволяет распре- монтажу технологического 
делить силы, планировать, оборудования третьей сек- 
Бригада уже приступила в Чии М ОФ. За два дня 6ы- 
понедельник к подготов- ли демонтированы мель- 
ке рабочей зоны, а сразу ницы, ленточные питатели,

4  з а щ и щ а 1 м  ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 4

На ошибках не настаивают
Из выступлений на партийно-хозяйственном росло обеспечение мпчы>

 - тями, поскольку ни ■ УПТКактиве треста «Ковдоретрои» трес;а ни , нгашам упра1.
А. ЛУТЧЕНКО, новании — итоги подводят- леиии мет служб, которые

начальник участка СМУ-2 си нерегулярно, не асегда занялись бы этим.
■ скрываются причины of- Испытывало управление и 

Согласно принятым обя- ставания тех или иных острую нужду в бульдозе-
зательствам в 1978-м под- бригад. ристах и экскаваторщиках,
рядные бригады Бойцова, Коллектив нашего участ- Проблема не решена до 
Авдеева и Багрия должны ка настроен на безуслов- сих пор.
были ввести в эксплуата- ное выполнение социали- В результате всего уп*
цию на подсобном хозяй- стических обязательств и равнение недоработало 
стве ОРСа Ковдорского государственного плане около 300 тысяч кубомет- 
ГОКа детский сад, коровник 1979 года. Предстоит сра- ров грунта, хотя в целом 
на 200 голов с молочным ботать на новом корпусе выполнило план на 113,9 
блоком и кормоцехом. крупного дробления комби- процента.

Детский сад построен, ната. Это пусковой объект. В новом году УМС соа- 
введен в эксплуатацию про- Однако еще не сданы за- местно с АТК треста про
изводственный корпус ко- казчиком разбивки, недора- должит комплексные меха- 
ровника. А кормоцех и мо- ботана земля, нет подъез- низированные подряды, по
лочный блок не могли быть дов к площадке. Сегодня казавшие хорошие резуль- 
сданы из-за отсутствия обо- все зависит от инженерной таты на отсыпке дамбы но-
рудования. подготовки. В марте строи- вого хвостохранилища. Ввод

В прошлом году участку телям необходимо закон- в эксплуатацию хвостового
планировалось подготовить чить нулевой цикл. хозяйства во многом зави-
эаделы на свинарнике-от
кормочнике на 1.500 голов, 
коровнике №  4. В декабре 
земляные работы по сви
нарнику были выполнены. 
А в начале января выясни
лось, что средств для стро-

сит от наших механизато
ров.

Г. БЕСТУЖЕВА, 
бригадир СУ-4

М. ЧУНАХЯН, 
начальник управления 

механизации 
строительства

О выполнении социали- 
К сожалению, и в новый стических обязательств 1978

после демонтажа подшип- частично —  наклонный кон- ительства этих объектов нет. год, как и в 1978-й, управ- года наша бригада рапор-
В результате участок остал- ление механизации строи- товала 7 октября, а годов- 
ся без заделов. тельства дошло без заделов щину Конституции. Й на

Остро о1цущалась нужда по котлованам. 70 процен- 1979-й приняла повышеи- 
в стройматериалах. Доста- тов годового объема при- ные обязательства. Но ведь 
точно сказать, то кормуш- дется разрабатывать зимой зависимость отделочников 
ки в коровнике, общий объ- на мерзлых грунтах. За на площадке постоянна. Не 
ем которых всего 24 кубо- этим —  повышенный расход только от генподрядчика, 
метра, КПП треста постав- горюче-смазочных материа- который должен быть хо- 
лял на площадку в течение лов, износ техники, сииже- зяином на объекте, —  от 
трех с лишним месяцев. ние показателей. А причи- субподрядчиков тоже. По- 

Ни один поставщик не за- на одна; мы не знали четко долгу приходится ходить, 
ключал с нами договора на а предшествующем году, упрашивать, чтобы вовремя 
материалы и конструкции, что будем делать в следую- представляли необходи- 
Подряд получился однобо- щем. мую документацию. И час-
ким. Ответственности за не- В наиболее тяжелое по- то в угоду срокам, в ущерб
своевременные поставки не ложение попал участок эк- качеству начинаем отдел- 
несет никто. скавации. Не выполнены ку неготовых объектов.

Что касается внутренних директивные нормы, много Так случилось на 3-м кор- 
20 января, согласно гра-j резервов —  строгое соблю- внеплановых ремонтов, пусе гаража большегруз- 

------- дение недельно-суточных Большой процент простоев ных самосвалов, куда мон-
графиков, более тесный дало отсутствие оператив- тажники «Сантехмонтажа» 
контакт с субподрядчика- ной ремонтной службы в ' подали тепло лишь 10 де- 
ми, точное соблюдение УМС, создать которую ме- кабря. То же ожидает нас и 
правил техники безопасно- шает недостаток дежурных на главной понизительной 
сти —  их еще предстоит не- машин и машин техниче- подстанции М ОФ, и на пло- 
пользовать. Есть существен- ской помощи, слесарей. В щадке административно-бы- 
ные недостатки и в сорев- серьезную проблему пере- тового корпуса ЦТТ.

ников старой мельницы веиер.
начнет бить фундаменты. А в понедельник, сразу

Но опыт сам по себе еще по завершению реконст- 
ничего не решает. Не хва- рукции 7-го и 15-го кон- 
тает материалов, пилома- вейеров участка дробления, 
териалов. Около двадцати возвратились на площадку 
кубометров «пятидесятки» бригады НОТ обогатитель- 
необходимо для огражде- ного комплекса. Бригада 
ния рабочей зоны. Пока А, Кузнецова демонтирует 
же мастерим ограждения оборудование мельничной 
из старых перекрытий площадки и конвейеров, В. 
мельничной площадки. Пучкова— на отметке «— 7».

И еще. Если бы строите- До конца недели нотовцы 
лям предоставляли для за- демонтируют подшипники 
воза материалов ремонт- и приводы мельниц, гид- 
ную площадку девятой сек- роциклоны, барабаны мок- 
ции, мы перестали бы ме- рой магнитной сепарации, 
шать эксплуатационникам и течки 
вполне управились одним 
магнитным краном. фикам, демонтаж техно-

Если эти вопросы будут логического оборудования 
решены, бригада гаранти- третьей секции будет за- 
рует готовность новых фун- вершен, 
даментов в мае. Г. КУ П РИ Я Н О В .

В. ГО РШ КО В , мастер участка обо-
бригаднр СМУ-1 тре- гашения обогатитель-
ста «ковдорстрой». ного комплекса.

Задержка

© 12 января 
1979 года

Более двадцати пунктов 
серьезных недоделок оп
ределила рабочая комисг 
сия на реконструирован
ном тракте дробленой ру
ды.

Лишь в самый послед- 
ий день металлурги смон

тировали головные укры- 
ия 15-го конвейера. По

этому не готов пробоот
борник, и ОТК не в состо
янии определить содержа
ние железа в руде, ее 
крупность.

Но большую часть недо
делок предстоит' устранить 
эксплуатационникам ербст- 
венными силами. Фактиче
ски полностью выполнить 
наладку конвейеров. Руко
водителей мехналадки не 
было в решающий момент 
на натяжной станции 
(вибрация на о т м е т к е  
«-ИЗ»). При больших на
грузках на ленту — вибра
ция двигателя привода 15 
конвейера.

Начало было многообе
щающим. Отлично справи
лись с демонтажом обору
дования, не было задержек 
по вине строителей.

Срыв подстерег 29— 30 
декабря. В самый послед
ний момент оказалось, что 
завышена рама отклоняю
щих барабанов натяжной 
станции, занижен «хвост» 
15-го конвейера. Проектные 
неувязки, просчеты метал
лургов (ведь у них не бы
ло подробного поопераци
онного графика на монта
же оборудования) свели 
на нет усилия коллективов, 
занятых на реконструкции. 
Результат — задержка пу
ска тракта на смену.

В. П ЕТРО В, 
начальник учас т к а 
дробления обог ати*  
гельного комплекса.

4 7 и 15 КОНВЕЙЕРЫ 4 4  СТАНЦИЯ 4  4  БОЙЦЫ УДАРНОЙ 4

Групкомсорг
Всякий раз —  новое. До

менные печи, прокатные ста
ны, барабаны цементных за
водов, технологическое обо
рудование ВО Ф  ГОКа 
«Ковдорслюда», котел Ков- 
дорской ТЭЦ. Вот и на 
монтаж оборудования вто
рой секции Владимира Бур
кова никто не посылал — 
просился сам.

Учился в заочном авто
дорожном техникуме. Бро
сил. Не лежала душа. А  на 
монтаже все смежные спе
циальности освоил. Резчик, 
стропальщик, прихватчик, 
слесарь-монтажник.

Понадобилось Григорию 
Васильевичу Сердюкову, 
бригадиру, отлучиться на 
два дня. И подготовкой тех
нологического оборудования 
второй секции и холостой 
прокруткой р у к о в о д и л  
звеньевой Бурков.

А Владимиру опять повез
ло. Не успели закончить 
монтаж секция, как его зве
но перевели на подготовку 
к реконструкции натяжной 
станции 15-го конвейера. 
Поднять на двадцатипдти- 
метровую высоту двигатель 
конвейера, привод, барабан 

- всего восемьдесят тонн 
■ не просто. Но интересно. 
Третий год молодой ком

мунист Владимир Ильич 
Бурков возглавляет комсо 
мольскую группу ковдор
ского участка «Севзапме- 
таллургмонтажа». Задор, 
инициатива молодых нужны 
везде. А в почине звеньев 
металлургов — двое за Тро
их — особенно.

Уверен Владимир, что ве
зет ему в жизни. Вот и сын, 
четвероклассник Юрка, меч 
тает стать монтажником.

В. БУРМ И С ТРО В, 
звеньевой участка «Сек
та пметаллу pi монтажа».

Красные огоньки 
на «зеленой 
улице»

С каждым годом наращи
вает мощности Ковдорский 
ГОК, другие предприятия 
города. С каждым годом 
увеличивается грузооборот 
на станции Коадор. П все 
труднее, особенно в летний 
период, «переваривать» 
грузы ж ел еэно дор ож и ик а м.

Сейчас интенсивно идет 
реконструкция станции. Бу 
дут построены семь новых 
путей, здание вокзала, 
пункт технического осмотра 
и подсобные помещения. Р а 
боты ведет стронтслыю- 
монтажный поезд А1» 821 
треста «Кандалакштранс- 
строй».

Старший мастер С М П 
Сергей Григорьевич Ермо
лов делится планами:

—  В 1979 году коллекти
ву предстоит освоить 1:200 
тысяч рублей.

Есть и трудности — в 
первую очередь нужна ре
монтная база. Сдерживает 
генподрядчик: из зоны ре
конструкции необходимо 
вынести действующие линии 
электропередач. Там же, в 
зоне работ, складированы 
металлоконструкции, при
надлежащие УГ1ТК и ем
кости ГСМ  — управления 
механизации строительства. 
Из-за этого фронт работ 
сжимается, что впоследст
вии приведет к штурмовши 
не. А ведь большинство ра
бочих живет в Кандалакше 
и вряд ли вынужденный 
отрыв от семей из-за вы
нужденных авралов будет 
способствовать повышению 
производительности труда.

Б. П ЕТ РУ Н ЬКИ Н . 
Старший осмотрщик 
вагонов ст. Ковдор.
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Чего нет? Всего нет!
В этом году строителям стеновые пане.ти, по камеи- 

предстоит ввести два паро; щикн пока не у дел. Нет на 
ных и один водогрейный площадке компрессоров, без 
котел нового корпуса ТЭЦ. «их не подготовить грунт. 
Монтажники «Севзапэнер- Но навесить стеновые па- 
гомонтажа» практически «ели и поставить наружные
подготовили два котла к стены — еще не все. У П ТК  
обмуровке, и дать тепло в треста поставило на пло- 
корпус — значит дать фронт щадку оконные переплеты 
работ изоляционникам. без рам и стоек. Да и ска- 

С первых дней нового зать точно, что именно 
года бригады С. П. Рабко- нужно для монтажа пере- 
ва и С. К. Коробко присту- плетов, мы не можем, по- 

закрытию здания, скольку чертежей тоже нет.
Т. С И ГА ЕВА , 

мастер СМУ-2.
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пили к
Монтажникам ничто не ме
шает сегодня навешивать

Спасибо с намеком;
Баня после реконструк

ции приняла первых посе
тителей. Всем все очень по
нравилось. Бывшая парил
ка отдана под мойку, ну а 
о новой и слов нет. Вея 
отделана деревом. Паровые 
камины заменены мощны
ми электрокаминами.

Но с улучшением усло
вий посетители, какч прави
ло, проводят в бане боль
ше положенных 1,5 часа. 
Независимо от того, сколь
ко часов находится чело
век под целебными парами
— два или четыре. Все 
равно билет один. А ведь 
никто не пытается в авто
бусе по одному талону сде
лать пять K-pyrQB.
- Уже немало писем с 
просьбой изменить часы 
работы. Кто предлагает от
крыть с, 15 часов, кто — 
закрывать в 22 часа. Но ес
ли начинать с 15 часов, то 
не помоются те, кто рабо
тает в третью смену. Нам 
тоже хочется, чтобы баня 
работала до 22 часов. Но 
не хватает штатов.

Сейчас баня в среду я

четверг открыта с 12 до 
20, в пятницу и субботу— 
с 10 до 20, а в воскресенье 
— с 10 до 18 часов.

А вообще-то, не сочтите 
меня ненасытным, но. я уже 
сплю и во сне вижу новый 
башю-прачечный комбинат, 
может быть I! трест. Ведь 
нынешний явно вырос из 
своих «штанишек». Что по
лучается? Только II слыш
но, то одна, то другая ор 
гамизация обзаводится соб
ственными мпни банями, 
мини-парилками. Ничему бы 
не объединить усилия и не 
построить в городе совре
менную баню.

Но если с этой мечтой ! 
можно потерпеть, то от j  
иладывать строительство : 
новой прачечной дальни | 
нельзя. 1! если, подушит ; 
предприятия города па" до 
.левом участии выстроят 
банно-прачечный комбинат, 
то такой подарок с ра- ' 
достью встретят все жите- i 
ли Ковдора. |

Ф. ВО Л О Д ЬКИ Н , j 
директор банно-пра- { 
чечного комбината.

 ................... . — г - н - — II—  И М  II I II  1



♦ ЛИЦОМ К ПОДРЯДУ ф  i

ПОПРАВКА НА ОПЫТ
ф  ОТДАЧА 

J  ГАРАНТИРОВАНА
В прошлом, году впервые 

ковдор сине лесозаготовите
ли работали на вахтовом 
участке 1ю методу бригад
ного подряда. Этачесть вы
пала бригаде А. Е. Горшко
ва.

1 июня 1978 года брига
да заключила подрядный 
договор на заготовку дре
весины «а определенном 
участке, объем — 5-362' ку 
бометра. Администрация 
обеспечила не только фронт 
работ, но и'четко снабжала 
горючим, продуктами пита
ния, транспортом.

5.362 кубометра были за
готовлены ие за 67, как на
мечали, а за 37 дней. Н а 
стоящий рекорд! Причем, 
выработка на машнсто-оме- 
иу составила 72,4 кубомет
ра, вместо 40 по плану. Вы. 
работка на человеко-день-— 
«двое больше нормы.

Создали ли мы горшков- 
мам «тепличные» условия? 
Отнюдь. Напротив, у брига
ды лесная делянка оказа
лась даже хуже, чем, на
пример, у бригады Н. Вед- 
мицкого. Но подрядники 
за смену давали 80 кубо
метров древесины, а лесо
заготовители Ведмицкого — 
70 кубометров.

Анализ убедил, что е пе
реходом на хозрасчет брига
да #А. Горшкова стала под
линным хозяином иа своем 
рабочем месте. Первое, с 
чего начали, — предложи
ли работать не по 5, а по 
10 дней, а затем выезжать 
на выходные. Не стало рас
качки. Львиная доля вре
мени у тракториста идет на 
трелевку. Чтобы избежать 
осечек в ритме смен. в 
бригаде есть резервный 
трактор.

Лучше всяких слов об
А. Ё. Горшкове говорит то, 
•ЧТО в бригаде дружеский 
микроклимат. Здесь никого 
не надо контролировать, 
Поэтому, наверное, отли
чишь делянки, где работает 
•тот коллектив. Кстати, 
уборка лесной территории 
после окончания работ то
же,входит в подряд.

Положение о материаль
ном вознаграждении за ра 
богу но методу бригадного 
подряда готовили тщатель

но. Премии поставили в за
висимость не только от пе
ревыполнения плана, но и 
от сокращения сроков за
вершения работ. Уложились 
ею время —  получают 20 
процентов от сдельного за
работка. А  за каждый про
цент сокращения норматив 
ного срока — 2 процента от 
сдельного заработка. Мак
симальный размер премии— 
100 процентов от основного 
заработка.

За сокращение срока за
готовки леса на 30 дней 
бригаде, согласно положе
нию, выплатили с 1 июля 
по 25 августа 4.783 рубля 
премиальных. Средний ме
сячный заработок с преми
ей в период летней вахты 
каждого члена подрядной 
бригады составил 850 руб
лей.

Считают, что бригадный 
подряд —  воспитатель. Но 
воопитывает не только 
рубль. Вот пример. Беря на 
себя подряд, коллектив обя
зался экономить сырье, зап
части.

Заправка горючим на уча
стке из одной емкости. К а 
залось бы, если и разольешь 
лишний литр — никто за 
руку не схватит. И премия 
не ахти какая — 40 про
центов от суммы сэконом
ленных средств. По сравне
нию с основной —  мизер
ная. В среднем за месяц 
где-то на каждого за эко
номию сырья выплачиваем 
15 рублей. Но и экономия 
здесь самая большая (и го
рючего, и запасных частей, 
и снижение амортизацион
ных отчислений за счет по
вышения производительно
сти тракторов) — 2.396 руб
лей.

Это еще рал подчеркива
ет, что горшковцы утверди
ли себя рачительными хо
зяевами. , Как и предусмат
ривает бригадный подряд.

И. ГУ Р Е Е В , 
инженер по труду и 
заработной плате Ков
дорского леспромхоза.

ф  НЕРАВНОЦЕННАЯ 
ЭКОНОМИЯ

Пристройка корпуса сред
него и мелкого дробления 
— наш первый опыт работы 
по методу бригадного под
ряда.

На заключение договора

шли тем охотнее, что метод 
гарантировал и поставки 
стройматериалов, и посто
янную работу на одном объ
екте.

С материалами вышло
хуже.

В  апреле прошлого года 
отправился на поиски пило
материалов сам бригадир 
В. А. Сиволап. И  нашел 
на базе управления произ
водственно - технологиче
ской комплектации... списан
ный оарай. Стойки, дюймов
ку, сороковку — все выво
зили на площадку сами. 
Простоев избежали благо
даря способности бригадира 
«доставать из-под земли» и 
настойчивости прораба В. В. 
Лешукова, который иной 
раз буквально силком «вы
дергивал» арматуру из це
хов комбината производст
венных предприятий.

Снабжение определило 
рабочий ритм. Бригада по
стоянно выполняла месяч
ные задания на 120— 140 
процентов и к годовщине 
Конституции рапортовала о 
выполнения социалистиче
ских обязательств 1978-го. 
Более того, сэкономили до 
ноября 19 тысяч человеко
часов. Подряд, рассчитан
ный па 42 человека, выпол
няли 27!

Впрочем, здесь другие 
трудности. Двух-трех чело
век не досчитывались на 
площадке ежедневно. Под
ливка и установка заклад
ных деталей на линиях 
электропередач, бетонирова
ние полов на кислородной 
станции, подливка фунда
ментов на АБОФе, работа иа 
освещении карьера — еще 
ие полный перечень того, 
что сделали члены бригады 
за время строительства «ну
ля» КСДМ. Побочные рабо
ты не били по бригадному 
карману,'но пункты догово
ра нарушены. И сроки окон
чания «нуля» перенесены 
с 20 декабри на 18 января.

В. К РА ВЧ ЕН К О ,
Н. С КО РИ К, 

бетонщики комплекс
ной бригады В. А. Си
волапа СМУ-1. 

ф  БАРЬЕРЫ
По итогам 77-го годй 

экипаж отгрузил свыше 
полутора миллионов кубо
метров. Несмотря на со

лидные потери иа-за пло
хих забоев. Кстати, столь
ко же сделал и экипаж 
«тройки», хотя целый ме
сяц простоял без троса. 
Впору было замахиваться 
па что-то еще более серь
езное.

И  тут предложили под
ряд. Ну, думаем с ребята
ми, можно браться, за мил
лион 740 тысяч. Ведь обе
щают обеспечить’ лучше, 
чем в 77-м году, да и как 
подрядному экипажу боль
ше уделят внимания. Взя 
лисы

Идея подряда ценная, 
ее надо поддерживать. То 
есть в первую очередь — 
машины н-a подрядный эк
скаватор, И поддерживали. 
Если только два экскавато
ра стоят одинаково близ
ко к отвалу. А если непод
рядный немного ближе, то 
уже никакая идея не при
нималась во внимание. Ча 
сто ли удавалось грузить в 
условиях, на которые- на
деялись? Сутки-другие в 
месяц получали по 7— 8 ма
шин. И еще задолго до фи
ниша поняли, что единст
венным утешением будет 
перевыполненное годовое 
задание.

Словом, как ни выкручи
вайся, а если на линии 
тридцать самосвалов — ни
чего не выйдет. Не будешь 
же тут со своей колоколь
ни рассуждать: мне, мол,
восемь машин, Петраченко- 
ву восемь. Савиных и По
пов тоже столько же при
мут. А руду возить неко
му. Что, конечно, абсурд. 
На практике это означает, 
что кто-то стоит, другим 
поровну недодали.

К  тому же как необъяс
нимое прав-нло — чем боль
ше повезет с машинами, 
тем хуже забой. Взрывы 
очень некачественные. Вот 
и в конце декабря из каби
ны было в-идно, что нас 
ожидает: плохо взорванная 
порода, масса негабаритов.

Жаль, но шаг вперед 
обещать не можем. Подряд 
в этом году возьмем снова, 
верим в его неисчерпаемые 
возможности. И если в те
чение года наступит про
светление, , то обязательст
во добыть миллион триста 
тысяч кубометров можно и 
пересмотреть.

В КО ЗИ Н ЕЦ . 
машинист ЭКГ-8И .№5 
рудника «Железный»;

ф НОВЫЕ ГРАНИ НОВОГО ГОДА ф
Как известно, в Ковдоре

* канун прошлого года ор
ганизован Кольский специа
лизированный автоцентр 
производственных объеди
нений «Белавгомаз» и «Ав
тодизель». Редакция попро
сила начальника автоцент
ра Владимира Анатольеви
ча М упыка рассказать о за
дачах ноной для Кольского 
полуострова организации, о 
ее перспективах.

—  По соглашению между 
дев я I ью министерствами 
производственные , объеди
нения «Белавгомаз» и «Ав
тодизель» создают на базе 
складских площадей, выде
ленных предприятиями ми
нистерств и ведомств-потре
бителей, специализирован
ные автоцентры по обеспе
чению запасными частями, 
те хин ч еск ом у о бсл-у ж и в а-н и ю
* гарантийный период и 
надзору ^аа эксплуатацией 
карьерных самосвалов типа 
БелАЗ и двигателей ЯМЗ.

Один »з таких спецавто- 
*ентров н создан в Ковдо
ре На него возложены та 
кие функции: учет парка ав
томобилей БелАЗ своей зо
ны по автохозяйствам-по
требителям; выявление по
требности в запасных час
тях па планируемый период 
во нормам, получение и рас 
пределен'ие их в соответст
вии с выделенными фондами 
и заключенными договора
ми; рассмотрение претензий 
автохозяйств; контроль за 
соблюдением автовредгария- 
ниямм инструкций по экс 
плуатадай, техническому 
обслуживанию и ремонту 
автомобилей; учет и иссле-

Все для БелАЗа
до-ванте дефектов, выявлен
ных в процессе4 эксплуата
ции и технического обслу
живания автомобилей.

Возникнет, наверное, во
прос, а почему Кольский 
спецавтоцентр создан имен
но в Ковдоре, а не, скажем, 
в Апатитах, Оленегорске, 
Мончегорске? Видимо, 
прежде всего потому, что 
перспективы развития уни
кального Ковдорского мес 
торождення полезных иско
паемых дают все гарантии 
для обширного применения 
здесь ’ большого количества 
75, 110, а в дальнейшем и 
180-тон-ных карьерных са 
мосвалов.

Горные предприятия об
ласти. безусловно, выигра
ют от того, что улучшится 
обеспечение и сроки поста
вок запасных частей. Ведь 
автоцентр возьмет на себя 
функции снабжения и рас
пределения. И заводы-изго-, 
товители в выигрыше — они 
будут иметь дело не с де
сятком потребителей, а с од
ним автоцентром. Хотя 
здесь сразу же надо огово
риться, что запасные части 
не посыпятся, как из рога 
изобилия. Благодаря авто 
центру улучшится .лишь ои- 
стема распределения, а 
мощности по изготовлению 
деталей останутся прежни 
ми. Автоцентры также соби
рают на предприятиях ос 
гатки запасных частей, что 
дас'т возможность лучше

варьировать »мм.
При составлении годовых 

заявок автоцентр учтет 
сп еши ф «ч «ост ь д еф и ни т а. 
Поэтому за воды - изготови 
тели будут твердо знать, 
какие детали наиболее не 
обходимы.

Именно благодаря авто 
центру в будущем удастся 
заранее предупредить так т  
напряженные положения, н 
какое попал на сегодняш 
тин день цех технологиче
ского транспорта Ковдор- 
ск-ого ГОКа. На техниче
ском состоянии автопарка 
здесь сказалось и отсутст
вие автошин, и запасных 
частей, п главное, — бес
контрольное отношение к 
технике.

Два дня инженеры авто
центра пытались получить 
сведения в этом цехе о при
чинах простоя автомобилей, 
о количестве автомобилей, 
находящихся на гарантий
ном пробеге, о времени на
хождения автомобилей на 
ТО,- пробегах и ,т. д. Но, к 
сожалению, никто в этом 
нам не захотел помочь. Уди
вительное благодушие.

До тех пор, пока тран
спортный отдел комбината 
и руководителя ЦТТ не по
вернутся лицом к автоцент
ру, вряд ли мы сможем по
мочь поднять коэффициент 
технической готовности ав
топарка.

Не совсем хорошо обсто

ит дело н в автотранспорт
ном предприятии комбината 
«Ковдорслюда». Здесь ска
зывается нехватка запасных 
частей, отсутствие оборот
ных агрегатов, плохое хра
нение масел, несоблюдение 
графиков ТО и заводских 
инструкций по технической 
эксплуатации.

Кольский спецавтоцентр в 
стадии становления. Труд
ностей много. Как и у лю
бого нового предприятия. К  
тому же, цока таких авто
центров в стране еще не 
было. Мы, так сказать, пер
вая ласточка. Предстоит 
еще решить вопросы, как 
оплата сотрудников, прожи
нающих в условиях Край
него Севера, материальная 
оснащенность, готовность 
склада к приему грузов. И 
кончая столами, стульями, 
пищей и счетной техникой.

Конечно же, надеемся на 
помощь головных горных 
предприятий города и об
ласти.

А перспективы развития 
у автоцентра завидные. Не
давно я был на инструктив
ном совещании на Белорус
ском автомобильном заво
де, где пам сказали, что 
строительство собственной 
базы и Жилья для авто
центров не за горами. Про
ектирование типовых спец- 
автоцентров с учетом при
соединения их к автозаво
дам КрАЗ и М АЗ уже ве
дется,

*  РАССКАЗ—ГАЗЕТА, СТР, I, *  ■ . и 
А. КО С А РЧУ К  уу

Год за годом
А судьба его, как и бывшего детского садика, тоже 

необыкновенная. Построен он был, как и другие бараки, 
под жилье. Потом, после перевода из Старого Ковдора, 
в нем размешалась школа, затем милиция,, хозяйствен
ный магазин, управление рудника «Ковдор». Несколько 
лет этот барак пустовал, и снова теперь там жилье, 
но уже благоустроенное, для работников РСП, (И  та. 
кая организация теперь в Ковдоре есть).

Однако, одним из главных событий Ковдора 1957 го
да был ввод в эксплуатацию линии электропередачи 
Кандалакша — Ковдор. Это была не просто Л ЭП , а 
целый комплекс энергетических объектов, в который 
входили сама линия электропередачи напряжением 
110 киловольт и протяженностью более 120 километров, 
главная понизительная подстанция (ГП П ), высоко
вольтные линии напряжением в шесть киловольт от 
ГПП  до поселка и пром глощадки, несколько трансфор
маторных подстанций и целая сеть низковольтных ли
ний к домам и строящимся объектам. Завершился 
большой труд коллектива ковдорских строителей и 
монтажников Зашейковского участка «Ленсетьстрой» 
и Ковдорского участка Мончегорского управления, 
«Севзапэлектромонтаж». А всю эту работу направлял, 
финансировал и вместе с нами трудился коллектив 
Ковдорского рудоуправления.

С первых месяцев строительства Ковдора и до сегод
няшних дней рядом со строителями трудится Борис 
Константинович Стручков, пнженер-курагор, а ныне 
главный инженер отдела капитального строительства 
Ковдорского горно-обогатительного комбината.

Я уже несколько раз рассказывал о трудностях, 
которые пришлось испытать и перенести строителям 
при прокладке ЛЭП. Почти все рабочие и инженерно- 
технические работники нашего СМУ работали и по не
скольку месяцев на Л Э П  практически без жилья, по
луголодные. на комарах, на морозе, по пояс в снегу, 
без возможности обсушиться, кроме как у костра. А 
ведь и земляные работы, и разработка скалы для кот
лованов опор, и лесоразработка на трассе с трелевкой 
древесины -- все выполнялось вручную. Не было тех
ники, а главное, не было подъездов к местам работ.

Хочется вспомнить добрым словом коллектив За 
шейковского участка «Ленсетьстрой» во главе с В. И. 
Чехяновичем. Имелись на участке лишь маломощные 
тракторы ДТ-54. Это и транспорт, и подъемный кран, 
и средство связи по бездорожью. Только в отдельных 
местах мог пройти ЗИС-151 вдоль железной дороги от 
мест выгрузки.

Мне пришлось п.рямо или косвенно участвовать в 
строительстве большинства объектов, построенных за 
25 лет в Ковдоре. Но по затрате человеческой энер
гии, по изнурительному труду в тяжелейших условиях 
ни один из них не может сравниться со строительст
вом Л Э П  Кандалакша— Ковдор. •

Сегодня трудно кого-либо отдельно назвать, без
заветно трудился весь коллектив. И благодаря этому 
трудовому подвигу, именно подвигу, уже много лет по
током идет из Ковдора железный концентрат, апатит, 
вермикулит, флогопит, древесина и другая продукция.

В  1953 году строительный участок в Червас-Губе 
мыслился как временный. Фактически же в Червас- 
Губе Пришлось держать участок вплоть до 1957 года. 
Автодорога была приведена в проезжее состояние от 
Пинозера до ЧервасТубы (19 километровТ. частично 
улучшена от Куропты до Ковдора и построено не
сколько постоянных и временных мостов на разных 
участках. Больше оил у нас не было. А когда Государ
ственная1 комиссия приняла ЛЭП , и эксплуатация ее 
стала возможной н без автодороги, тогда и вовсе о 
«ей перестали думать.

Кто знает, правильно ли тогда так поступили? Ведь 
дорога проектировалась шириной 7 метров с гравий
ным покрытием. Пролегала она в основном там, где до 
и после войны при строительстве железной дороги 
уже ходили автомашины; кое-где оставались и в не
плохом состоянии мосты. Да и строить ее нужно бы
ло только от 19 километра до Еиы. Поступи тогда 
по-другому, возможно мечты об автобусном сообще
нии между Ковдором и Пииозером давно осуществи
лись.

Перед коллективом нашего СМУ трест «Кольстрой» 
ставил задачу так: к середине 1957 года завершить все- 
работы по ЛЭП, одновременно •— в леспромхозе в 
Куроите а, с поступлением в Ковдор постоянной эле
ктроэнергии сконцентрировать т»м все людские ресур
сы для разворота строительства основных объектов 
Ковдорского горно-обогатительного комбината и по
селка.

В августе вместе с основными силами Куроптского 
участка я возвратился в Ковдор. Решено было стро
ить жилье для приема пополнения, строить быстро. 
Это позволяло поступление из Петрозаводска деталей 
сборных домов барачного типа и двухэтажных квар-, 
тарных.

До середины 1957 года в СМ У имелось два строи- 1 
тельных участка — «Жилстрой», которыми руководил j 
И. Я. Яковлев, и «Промстрой». К  тому времени его J 
возглавлял Е. Ф. Гладков.

В  связи с решением о форсировании строительства jj 
жилья участок «Жилстрой» разукрупнился; «Жил- ‘ 
строю-1» поручмлр строительство постоянного жилого ' 
фонда и каменных зданий другого назначения, а 
«Жилстрою-2» — деревянные дома. Мне, как уже 
имеющему некоторый опыт по работе в Куропте, по
ручили возглавить участок «Жилстрой-2».

Детали домов шли потоком, я сборка их вскоре бы
ла тоже поставлена на поток. По своеобразной непре
рывке вырубали лес, расчищали площадку, пыли 
траншем под фундаменты, устанавливали опалубку, 
бетонировали, И  уже на готовых бетонных фундамен
тах собирали дома.

• Продолжение, Начало см. в номере от 5 января.
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Дело бьзло 
вечером

— Раньше мы собира
лись у Лены. Слушали му
зыку, читали. Но мама Ле
ны купила гарнитур. Те
перь вот...

Мои собеседницы — две 
девятиклассницы — топта
лись на холодной лестнич
ной площадке. Ждали Ле
ну. Тут же у овна, возле ба
тареи, посмотрели послед
ний журнал мод.

—  Большую часть време
ни проводим в школе; сек
ции, факультативы. А в 
еубботу вечером все равно 
хочется побыть вместе. Д а ,- 
бывают школьные вечера 
(■отметим, за полгода четы
ре). Но это же ме-ро-при- 
я-тия. ,

—  С завистью читаем мы, 
«гто где-то у ребят есть 
свои дворовые клубы, нако
нец, комната, где можно 
собраться вместе, —  гово
рят десятиклассники уже 
другой школы.

Разные школы. Разные 
ребята. Но, обратите вни
мание, насколько схожи их 
ответы. Подростки ищут 
общения вне работы (а 
учеба, простите за баналь
ность, для них работа. Не
легкая, 5— 6 часов еже
дневно в школе, 3—4 часа 
—  дома).

А как обстоят дела в 
Ковдоре с комнатами для 
работы с детьми по месту 
жительства?
1— 'Комната есть. На Слю

дяной, 7а. Но там живут. 
Сами понимаете, с жиль
ем туговато. Трудно ока
зать, когда освободится. 
Может, к концу февраля,— 
объяснила положение ин
женер Ж К О  рудника «Ков
дор» Н. Г. Зелянийа.
• — В  ближайшее время 

Откроем комнату, на Киро
ва, 19. 54 квадратных мет
ра. Поставим пианино, тен
нисный стол, приобрели иг
ры. Думаем оборудовать 
небольшие комнаты в се
мейных общежитиях на Ле
нина, 15 и Горняков, 11,— 
поделился начальник Ж К К  
треста «Ковдорстрой» Н. И. 
Тор леев.

— Открыть детскую ком
нату при Ж К У  Ковдорско- 
То ГОКа раньше не могли. 
Tic было площадей. Дума
ем в феврале такая комна
та будет. Более 70 квад
ратных метров. Есть обо
рудование: хорошая ме
бель, телевизор, игры. Ос
тановка за ремонтом поме
щения и... воспитателем. 
Ищем. — Ответил на мой 
вопрос начальник Ж К У  
Ковдорского ГО Ка Л. С. 
Саркисов.

Ответы успокаивают. Хо
рошо, что комнаты для ра
боты с детьми по месту жи
тельства (так именуются 
они в штатном расписании 
коммунальщиков) ' наконец 
будут. Но хотелось бы вме
сти существенную поправку 
в это определение: их сле
довало бы назвать комна
тами для работы с подро
стками. Потому как для 
младших школьников — и 
Дом пионеров, и детский 
сектор Дворца культуры, и 
киноклуб в кинотеатре 
«Юность». А подростки по
ка '«вне охвата».

Н. НИКИТИНА.

Первые лучц.

© ПОБРИГАДНО, 
НА СТАРТ!

Декабрь —  последний 
месяц года и первый в 
зимней спартакиаде комби
ната.

Целый месяц не прекра
щались шахматные бата
лии. И хотя до финиша ос
тавалось еще два дня, по
бедитель определился. Им 
стала команда бригады 
шоферов В. В. Железнова.

«Чемпионом можешь ты 
не быть, а значкистом ГТО 
—  обязан» —  под таким 
девизом начались соревно
вания по лыжам. Первой 
стартовала бригада Р. А 
Катаева во главе с брига
диром.

A. КУ ЗН ЕЦ О В , 
секретарь б ю р о  
В Л КС М  цеха техно
логического транспор
та.

0  ПОТОМУ И ВЕСЕЛО, 
ЧТО ИНТЕРЕСНО

Умения отдыхать у ра
ботников Риколатвинской 
Г Р П  не отнять. Примером 
тому недавно прошедший 
огонек-встреча передовиков 
производства с молодыми 
рабочими. Начальник пар
тии Г. А. Кротов расска
зал об итогах ушедшего 
года, планах на будущее. 
Передовики производства 
буровой мастер В. А. Заби- 
рунов и бригадир буриль
щиков Г. М. Горянский по
делились с молодежью опы
том работы.

В  заключение огонька — 
игры, аттракционы, импро
визированный концерт уча
стников вечера, танцы и, 
конечно же, выступление 
вокального ансамбля гео
логов «Слюдядочка».

А продумали и провели 
вечер геолог О. Ильичев, 
комендант Л. Щевченко и 
бурильщик А. Разумов — 
члены культурно-массовой 
комиссии геологоразведоч
ной партии.B. шипицын,

руководитель ансамб
ля "клуба «Кристалл».

Стань шефом, шеф!
В  Ковдоре я старожил. 

Ж иву рядом со школой 
№  18 и люблю наблюдать 
за многолюдным стадио
ном. С раннего утра и до 
позднего вечера бегают по 
дорожкам люди разных
возрастов. Для многих бег 
—  не дань моде, а здоро
вая привычка.

Вот только бы не порти
ли радостную картину не
расчищенные дорожки. Да 
еще фонари: из 20 горят
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только три. Понятно, шко
ле не под силу содержать 
стадион в порядке. Но у 
школы же есть шефы 
ГО К  «КовдорслЮда».

Причем, отзывчивым ше- 
фай спасибо скажут не 
только школьники. Ведь 
стадион вбеемнадц а т о й 
школы — пока единствен
ное в микрорайоне спор
тивное сооружение.

' Н. ЕКИ М О В, 
пенсионер.

Елена
Р ом ан овн а

Как послушаешь юмори
стов по телевизору — все 
тещ ругают. И такие они, и 
сякие. Не знаю, как кому, 
а мне не смешно. И даже 
стыдно. Вроде и на мою те
щу, Елену Романовну Фо 
кину, тень брошена. А ведь 
я ее все тридцать лет, по
ка жива она была, иначе, 
как мамашей и не звал. И 
не только из уважения к 
ее годам. Хотя, когда я 
стал зятем Елены Рома
новны, ей уже за шестьде
сят перевалило.

Даже мои сверстники 
знают о тяжелой жизни 
крестьян до революции 
только по книгам. А  Еле
на Романовна не могла све
рить картины, засевшие в 
памяти, с литературными 
источниками. Так и оста
лась безграмотной, читала 
по складам. В 1914 году 
родился у нее первый сын. 
Шестерых вырастила она. 
Не до учебы было, даже в 
ликбезе.

Все помнила, и годы кол
лективизации, и п,еРвыие 
колхозы. Перед самой вой
ной умер муж. Осталась с 
шестерыми детьми на ру
ках. Младшенькому — пять 
лет. В  войну пришла похо
ронка на старшего, Петра.

А тыл держался тогда на 
женщинах, стариках и де
тях. Женщины впрягались 
в бороны и таскали плуги 
по 7 и 8 в упряжке за плу
гом. Съездите в Вологод
скую область и спросите в 
Белозерском районе старух 
колхоза «Заречье» бывшего 
Глебовского сельсовета, 
жительниц деревень Шол- 
гумзь, Глебово, Перхлойда, 
Софроново, Замошье, Иш- 
томар, Кодобал. Так все 
оно и было.

Уже семидесятилетней 
приехала Елена Романовна 
в Ковдор к детям. Нянчи
лась с внуками, потом с 
правнуками. Внуков у ба
бушки двенадцать; правну
ков —  шестнадцать.

Буквально на всех пред
приятиях Ковдора работа
ют дети, внуки и правнуки 
Елены Романовны, их 
мужья и жены. В тресте 
«Ковдорстрой», на руднике 
«Железный», в леспромхо
зе, в ОТК Ковдорского 
ГОКа, в КБО , в киноте
атре «Юность» и так да
лее. И все они добрым сло
вом вспоминают великую 
труженицу, которая так и 
не присела за все 92 года 
своей жизни.

А. Д А РИ Ч ЕВ , 
ветеран - строит е л ь  
Ковдора.
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ЛИФТ ЗАЕЛО!
В заметках профорга уни. 

вермага*-«Ковдор» Н. М. 
Саиожииковой с отчетно- 
выборной профсоюзной кон. 
ференций ОРСа «А^лифт и 
ныне не там» («Р. К.» от 13 
октября 1978 года) говори
лось о недостаточной меха
низации трудоемких работ 
в торговых учреждениях 
Ковдора, о плохой подго. 
товке их к работе в зимних 
условиях. После настоя
тельных просьб редакции 
отвечает начальник ОРСа 
Ю. Б. Правдин:

— При пуске в эксплуа
тацию универмша «Ков. 
дор» Ковдорский IO K  не 
установил один тротуарный 
лифт и лишь в I квартале 
нынешнего года обещает его 
установить. А ГО К «Ков- 
дорслюда» не установил два 
тротуарных лифта в гаст
рономе «Горняк». Один из 
них имеется на складе, и 
его обещают установить, на. 
чиная с... 1972 года. Одна
ко, он и нынче не в магази
не. Аналогичное положение 
и в магазине №  29. Трест 
«Ковдорстрой» так же не 
установил один тротуарный 
лифт, хотя гарантийное обя. 
эательство треста лежит в 
ОРСе несколько лет.

О РС  неоднократно тре
бовал от этих организаций 
установки лифтов, преду
смотренных проектом и 
сметами при строительстве 
домов.

Механизации погрузочно- 
разгрузочных работ на ба
зе ОРСа в 1978 году уве
личена в два раза, простои 
вагонов сократились в пять 
раз. В 1979 году на базе 
будет работать 10 электро
погрузчиков. Тележками 
для перемещения грузов в 
ближайшее время будут 
обеспечены все магазины.

Все замечания в части 
утепления и своевременной 
подготовки предприятий 
О РСа к работе в зимних ус
ловиях будут учтены при 
выполнении графика ре
монтов в 1979 году. Преду
смотрено, что эти работы 
в ы п о л н и т  стройгрупна 
ОРСа, а также, в порядке 
шефской помощи, Ковдор 
ский ГОК, ГО К  «Ковдор- 
слюда», трест «Ковдор
строй», леспромхоз и дру
гие организации города.
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КОНТРОЛЬ УСИЛЕН
Г. Н. Романов с улицы 

Зеленой, 11 обратился в 
газету с жалобой на пло
хую доставку почты. По 
просьбе редакции на вопро. 
сы читателя отвечает на
чальник отделения связи 
Ковдор-1 Т. К. Винник:

— Письмо Г. Н. Романо
ва было обсуждено на об
щем собрании коллектива 
Факт недобросовестного и 
небрежного отношения к 
своим обязанностям поч
тальона Т. Черепановой 
имел, к сожалению, место, 
Учитывая, что Черепанова 
работает лишь второй ме
сяц, с ней был проведен до
полнительный инструктаж 
Одновременно она была 
предупреждена, что при по
вторении подобного факта 
перед руководством узла 
связи и комитетом профсою
за будет поставлен вопрос 
об ее увольнении.

Контроль за работой поч 
тальонов усилен. С 1 декаб
ря прошлого года принят 
упаковщик посылок, что по. 
зволило в два раза быстрее 
обслуживать клиентов в по 
сылочном отделе. А с I ян
варя с. г. отделение связи 
Ковдор-1 заканчивает рабо
ту не в 19 часов, как было 
раньше, а в 19.30.

И все-таки для оконча
тельного решения проблемы 
своевременного обслужива. 
ния населения необходимо 
ставить вопрос об откры
тии в городе третьего отде
ления связи.

Ф  МЯЧ — В ИГРУ!
Итак, 13 января, в И часов 

в зале спорткомплекса судья 
Виктор Бухтей возвестит о на
чале очередных игр на кубок 
«Рудного Ковдора» но мини- 
футболу.

А 14 января состоится I тур 
розыгрыша главного приза 
турнира. В связи с тем, что в 
последний момент выбыли по 
разным причинам две коман
ды — во второй и третьей ли
гах будут играть по восемь 
коллективов. В третьей лиге иг
рают новички, з также неудач
ники прошлого сезона. Обмен 
между лигами — по результа
там турнира. Две команды, за
нявшие верхние ступени, пере
ходят в высшую по рангу ли
гу, а занявшие два последних 
места—-в низшую.

Во многих командах произо
шли изменения в составах. У 
обладателя кубка — «Кристал 
ла» — осталось только два 
«ветерана». М. Козич и С. 
Коткип служат в рядах Со
ветской Армии, А. Беликов пе
решел в «Бессмертник». Им на 
смену пришел В. Кудрявцев — 
лучший футболист прошлого 
первенства, П. Васильев — из 
«Юности», В. Еремеев —  из 
«Строителя», А. Лукьянов — 
из «Полярных Зорь». Укрепи
ли свои ряды также «Бессмерт
ник» и «Горняк».

Всего 9 соревнованиях при
мут участие 274 футболиста.

С. С А КА Л Ю К. 
ответственный секре
тарь соревнований.

ф  АФИША НЕДЕЛИ
КУ БО К , О ДНА Ш ЕС Т Н А Д 
Ц АТАЯ Ф И Н А Л А , СУБ. 
БОТА, 13 Я Н В А Р Я  

Спорткомплекс
'l 1.00. «Металлист» — «Обога

титель-2». Судья В. Бухтей.
11.45. «Геолог» — «Мотор». 

В. Бухтей.
12.30. «Ремонтник»—-«Кварц». 

В. Колчанов.
13.15. «Молодость»—«Шахтер»

B. Колчанов.
14.00. «Горняк-1» — «Слюда».

C. Сакалюк.
14.15. «Лесозаготовитель» — 

«Искра». С. Сакалюк.
Школа № 18

16.00. «Луч» — «Факел». 
Н. Сеин.

16.45. «Звезда» — «Автомо
билист». В. Нерода.

17.30. «Горняк-II» — «Север». 
Н. Сеин.

18.15 — «Контакт» — «Арте 
нес». С. Сакалюк.

19.00. «Надежда» — «Бес 
смертник». В. Бухтей.

19.45. «Юность» -— «Поляр
ные Зори». В. Бухтей.

I ТУР. В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 
14 Я Н В А Р Я  
Школа №  18

10.00. «Юность» — «Мотор» 
С. Сакалюк.

10.45. «Обогатитель» — «Ме
таллист». Н. Сеин.

11.30. «Полярные Зори» — 
«Кристалл». Н. Нерода.

12.15. «Север» — «Кварц» 
П. Сеин.

13.00. «Бессмертник» — «Гор 
и я к ». В. Бухтей.

13.45. «Горняк-11» — «Луч» 
В. Нерода.

14.30. «Автомобилист» — «Ис
кра». В. Нерода.

Школа №  23
15.00. «Контакт» — «Шахтер». 

В. Колчанов.
15.45. «Артенес» — «Слюда» 

В. Колчанов.
16.30. «Звезда» — «Факел». 

В. Бухтей
17.15. «Надежда» — «Лесоза

готовитель*. В. Бухтей,
18.00. «Молодость» — «Ре

монтник». С. Сакалюк.
18.45. «Геолог» — «Обогати

тель-11». С. Сакалюк.

ф  ПАРАД 
УЧАСТНИКОВ

Т Р Е Т Ь Я  ГР У П П А
«Звезда» — школа № 23. Фут 

болки белые, трусы зеленые. 
Капитан Г. Тарасов.

«Контакт» — электроцех Ков 
дорскою ГОКа. Футболки крас
ные. трусы белые. Капитан О 
Нестеров.

«Молодость» — управление 
Ковдорского ГОКа. Трусы крас
ные, футболки белые. Капитан 
В. Колчанов.

«Надежда» — цех подготов
ки производства Ковдорского 
ГОКа. Футболки красные, тру
сы синие. Капитан А. Шовчик

«Ремонтник» — Ковдорскос 
PC П. Форма белая. Капитан 
Ю. Джиквас.

«Шахтер» — рудник «Рико 
латва». Участвует третий се 
зон. 1 победа, 15 поражений 
Мячи: 46—95. Футболки голу
бые, трусы красные. Капитан 
А. Исыпов.

А также «Горняк-2* и «Ф а 
кел».

Редактор Я. М АХЛ И Н .

ИЗВЕЩЕНИЕ
18 января в 10 часов во 

Дворце культуры имени 
50-легия Октября начнет
ся однодневный семинар 
nponarai'-чстов сист ем ы  
партий, и комсомольской 
учебы, экономического об
разования. На семинар 
приглашаются и лекторы- 
международники.

ВО ДВОРЦЕ 1
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
12 января — Лекция 

«Психология брака» (18-10
и 20).

13. и 14 января — Тан
цевальные вечера (20).

16 января -г Для слуша. 
телей школ комтруда «Со
ветское киноискусство» (14).

18 января — Вечер 
встречи комсомольско-мо. 
лодежных бригад «Пожа
тие рук трудовых» (19).

12 января — «Топтыжка» 
(10-30).

13 января — «Без права 
на ошибку» (14, 16, 18).

14 января — «Топтыжка» 
(13); «Странна» женщина», 
в двух сериях (14, 17).

16 января — «Девочка, 
хочешь сниматься в кино?» 
(17, 19, 21).

18 января — «Ералашный 
рейс» (17, 19, 21).

19 января — «Утенок, ко
торый не умел играть в 
футбол» (10-30).

20 января — «Их знали 
только в лицо» (14, 16).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

13— 14 января -т- «Мсти
тель», в двух сериях (13-го: 
12, 15, 18-15, 21; 14-го: 11. 
13-30, 16, 18-30, 21).

14 января — «Сусанна и 
волшебное кольцо» (10).

15 января — «Умные ве
щи» (11 и 12-30).

15— 16 января — «От
блеск в воде» (15-го; 14, 16,
18-15, 20, 22; 16-го: 12, 14,
16, 18-15, 20, 22).

17 —  21 января —  «Сле
дователь по прозвищу «Ше. 
риф» (17— 18-го: 12, 14, 16, 
18-15, 20, 22; 19-го: 12, 16.
18-15, 20, 22, 20—21-го: 12.
20, 22).

20—21 января — «Боль
шое приключение Зорро» 
(14, 16, 18-15),

ПОДПИСЧИКИ!
Ковдорский книжный магазин 

получил очередные тома под
писных изданий: Большая Со
ветская энциклопедия — 29
том; Детская энциклопедия — 
10 том; Большая медицинская 
энциклопедия — 9 том; Музы
кальная энциклопедия — 4 том: 
справочник металлиста — 5-й. 
завершающий том; Всево 1"Д ‘ 
Иванов — 8-й. завершающий 
том; А. Т. Твардовский — 4 
том; Виталий Закруткин — 2 
том; Аркадий Первенцев — 3 
том; Библиотека учителя на
чальных классов — 6 том; Биб
лиотека учителя литературы — 
6 том; Библиотека учителя ма
тематики — 3 том.

Магазин также, доводит до 
сведения, что имеются в сво
бодной продаже такие подпи
сные издания: Толковый сло
варь английских геологических 
терминов в 3-х томах; Матема
тическая энциклопедия в 5-ти 
томах; Библиотека учителя на
чальных классов в 16-ти вы
пусках.

Администрация магазина.
о т к р ы т а  ;

ПАРИКМАХЕРСКАЯ
На ул. Победы, 24 (в по

мещении Ж КУ Ковдорского 
ГОКа). Женский зал рабо
тает ежедневно, с 12-00 до
19-00, кроме вторника и 
воскресенья. В субботу — 
с 8-00 до 14-00. Мужской 
зал —  по вторникам с 12-00 
до 19-00.

Т РЕБ У Ю Т С Я !
СУ-5 треста «Ковдор

строй» срочно — трубоук
ладчики 2, 3 и 4 разрядов, 
электросварщики 5 и 6 раз
рядов, плотники 3 разряда.

Справки по телефону 
83-20 или 83-32.

Этот помер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА  и Л. Р. 
О С ЕН НИКОВА-верстала Н. П. 
Ж А РА БИ Н А , клише нарезал и 
печатал на ротационной маши

не Ю ВЕРШ И Н И Н .
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Б е л а з и с т  
С .  В ,  Н а х у ш е в

11 января коммунист С. Б. 
Нахушев выполнил произ
водственный план четырех 
лет пятилетки. С э т и м  
производственным успехом 
и с днем рождения — С. Б. 
Нахушеву исполнилось 50 
лет — первыми поздравили 
юбиляра водители комсо
мольско-молодежной смены 
Роберта Афанасьевича Ка
таева. Поздравили как на
ставника, как соперника по 
соцсоревнованию.

— Как же удалось Вам, 
Султан Бесланович, так 
обогнать и время, и това
рищей?"

— Я говорил и говорю, 
что мой успех нельзя рас
ценивать как личную заслу
гу. Эю  результат слажен
ной работы всего экипажа 
— Николая Ивановича Чу- 
чука (из смены Катаева) и 
Николая Петровича Куксо- 
«а (из смены Гордиенко).

Правда, вместе работаем 
только третий год. Но с са
мого: начала отношения
строились на доверии. При

мером тому «котловая» си
стема работы. Взаимное до
верие дает возможность 
экономить время там, где 
его обычно теряют другие: 
на пересменках. В нашем 
экипаже неписанный закон: 
сдай машину сменщику за
правленной. Так же и на 
ремонте — после нас про 
верять не надо.

— А как же опыт, мас
терство?

— Молодым я всегда го
ворю «Тише едешь — даль
ше будешь». Скажут, мо
рально устарела дедовская 
поговорка. Тогда на деле: я 
никогда никого не обгоняю 
на линии. И это не только 
профессиональная этика. 
Обогнав, выигрываешь в се 
кундах. Зато дважды пере
ключаешь скорость, а если 
такая спешка войдет в пра

вило, со счета собьешься  ̂
сколько раз за смену хва
тался за переключатель 
скоростей. А коробка скоро
стей изнашивается. Выхо
дит, одна дорога —  на ре
монт. А там. как известно, 
за день-два не справишься. 
Вот и получается, выигрыш- 
то обманный.

А опыт во многом помо
гает: знаю дороги, технику. 
В конце концов немаловаж
но, кто за рычагами экска
ватора. У каждого маши
ниста, как говорят, свой по
черк. Изучил. Знаю, к ко
му как подъехать.

Тут уж сэкономленные 
секунды работают на успех 
наверняка. Именно уплот
нение рабочего дня и дает 
возможность сделать за 
смену дополнительно 2—3 
рейса. Вот почему мы давно 
говорим о том, что за каж
дым .экскаватором жела
тельно закрепит ь самосвалы.

— Но ведь бывают срывы 
от Вас не зависящие?

— Из каждого положения 
непременно есть выход. На 
работе, прежде всего, надо 
чувствовать себя хозяином 
положения, а не исполните
лем «куда пошлют». Карьер с 
отвала как на ладони. 
Смотришь, дальний экскава
тор без машин. Подключа
ешься к нему. Некоторым 
молодым как раз и не хва
тает умения принимать са- 
мостоятельные: решения.

Интервью вела 
Н. НИКИТИНА, 

Фото Ю. Петрухина.

4  ИНТЕРВЬЮ С ОТСТАЮЩИМИ ♦=

Чайная ложечка вместо ковша
По итогам прошлой неде

ли среди отстающих в цехе 
технологического транспор
та оказалась и комсомоль
ско-молодежная бригада во-- 
дцтелей БелАЗов Роберта 
Афанасьевича К а т а е в а .  
Долг — более десяти тысяч 
кубометров горной массы.

Смену, как и бригадира, 
иег необходимости пред
ставлять читателям — неод
нократный победитель в со
циалистическом соревнова
нии, первой в цехе рапор
товала о завершении плана 
1978 года. Но разговор все 
же пришлось начась с  во
проса: «Почему отстали?».

Роберт Афанасьевич вме
сто ответа протянул уве
систый журнал рапортов 
бригадиров шоферов ЦТТ: 

«7 января 1979 года. Пло
хие подъезды к экскавато
рам. Нет забоев. Сплошные 
негабариты. Не довезли 
2.110 кубометров горной 
массы».

«8 Января 1979 года. Низ
кий забой. Негабариты, На 
линии лишние автомобили.

Не довезли 1.791 кубометр 
горной массы».

«10 января 1979 года. 
Плохие подъезды. Много 
воды. 17 автомобилей про
стояли фактически целую 
омеиу из-за экскаваторов. 
Не довезли 4.688 кубомет
ров».

— Дальше можно, не чи
тать, —  предупредил брига
дир.. — Причины один и те 
же: нет взорванной горной 
массы, не хватает экскава
торов, плохие забои. Еже
сменно на линии около де
сяти лишних автомобилей. 
А это — или простой, или 
пустые рейсы от экскавато
ра к экскаватору в поясках 
груза. Напрасно жгем го
рючее, расходуем масло.

Разумнее было бы, учи
тывая состояние экскава
торного парка рудника в 
начале января, посылать в 
смену 30—35 не более ав
томобилей, а освободивших
ся водителей использовать 
для углубленного техниче
ского обслуживания авто
машин, вплоть до замены

радиаторов. Ведь рудник 
не сегодня—завтра выйдет 
из прорыва и нужно : быть 
готовым к напряженной ра
боте. •

— Нагоните ли отстава
ние?

— Если горняки не подве
дут,, уверен. Та задолжен
ность, которая имеется в 
смене, для слаженного кол
лектива не проблем .̂

Пользуясь случаем, хочу 
поддер жать многочисленные 
высказывания о том, что от 
ритмичной почасовой пода
чи руды в бункеры дробле
ния должен зависеть, и за
работок водителя. И еще. 
Посменные, согласованные 
с экскавацией,, данные вы
возки горной массы в по
следнее время не совпадают 
с, данными планового отде
ла рудника. Так случилось в 
ноябре, декабре прошлого 
года. По этому вопросу мы 
вынуждены были обратить
ся в . ОНОТнЗ комбината. 
Эти цифры необходимо при
вести к одному знаменате
лю.

4 МАРТА — 
ДЕНЬ ВЫБОРОВ 
В ВЕРХОВНЫЙ 
СОВЕТ СССР

★ ИДУТ СОБРАНИЯ
Со 2-го по 5-е января в 

подразделениях т р е с т а  
«Ковдорстрой» прошли ком
сомольские, партийные и 
обшие собрания По выд
вижению кандидатов в со
став участковых избира
тельных' комиссий по вы
борам в Верховный Совет 
СССР.

Председателем комиссии 
по избирательному участку 
№  23 (школа № 16) избра
на мастер КПП Я. Н. Че- 
рейчик, по участку № 27 
(клуб строителей «Искра») 
— шофер АТК Г. Н. Зим- 
ненко.

Партийный комитет тре
ста утвердил заведующим 
агитпунктом председателя 
построечного комитета УМС 
В. В. Астахова, руководи
телей агитколлективов.

В январе и феврале в 
партийных организациях 
треста состоятся собрания, 
где . коммунисты рассмотрят 
Ход подготовки к выборам.

Н. СОРОКИНА, 
заместитель секретаря 
парткома треста «Ков
дорстрой».

★ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Бригада проходчиков 
Геннадия Михайловича Да- 
иичкииа с рудника «Ков- 
дор» обязалась ко дню вы
боров в Верховный Совет 
СССР пройти сверх плана 
двух месяцев 1979 года 10 
погонных метров горных 
выработок; бригада рабочих 
очистного блока № 1 Н. К. 
Чубукова — отобьет 100 
кубометров .горной массы; 
бригада креаилыциков-бе- 
тонщиков А. М. Кумбрась- 
ева уложит сверх плана 10 
кубометров бетона. Брига
да бурильщиков разведыва
тельных скважин Ф. С. 
Шишлова t! бригада про
ходчиков В. П. Мирогаоль- 
ского — пробурят и прой
дут более 10 погонных мет
ров скважин и горных' выра
боток.

Инициативу рабочих уча
стка № 2 рудника «Ковдор» 
поддержал коллектив руд
ника «Чалмозеро». План 
трех лет и пяти месяцев де
сятой пятилетки по выпус
ку пегматита коллектив вы
полнит к 4 марта 1979 го
да. 4.000 тонн пегматита 
сверх задания двух месяцев 
выдадут горняки рудника 
«Чалмозеро».

Г. ЗВЕРИ Н Ц ЕВ,
инженер ОНОТнЗа ком
бината «Ковдорслюда».

4  В ПАРТКОМЕ КОМБИНАТА

ДОЛГ ИЗ-ЗА ПО ТЕРИ  Ч У ВС Т ВА  ДОЛГА
Намеченную заранее по

вестку дня заседа н и я 
парткома «Об использо
вании основных фондов в 
цехе технологического тран 
спорта» пришлось допол
нить. Г од начался со сбоя в 
работе рудника «Желез
ный». Впервые за долгое 
время горняки были не в со
стоянии использовать пре
доставленный в их распоря
жение транспорт. И не муд
рено. В карьере из имею
щихся семнадцати экскава
торов в отдельные дни но
вого ода в рабочем состоя
нии находились лишь... че

тыре. Долг по вывозке 
вскрышных пород стреми
тельно рос и в первую де
каду января превысил 100 
тысяч кубометров.

Комиссия, готовившая 
для парткома вопрос об ис
пользовании основных фон
дов ЦТТ, пришла к выводу 
(а ее дополнили и члены 
парткома, и приглашенные 
специалисты), что несмотря 
на увеличение парка само
свалов, их отдача за послед
ние годы снизилась. Увели
чился расход запасных час
тей, а средний «пробег» дви
гателей уяал. Аналогичное

положение и по расходу ав
топокрышек, горюче-смазоч
ных материалов. Трудности 
цеха известны, но тем до
саднее организационные 
упущения, вину за которые 
несет и транспортный от
дел, возглавляемый замес
тителем главного инженера 
комбината по транспорту 
коммунистом Б. С. Сафаро
вым. За упущения в работе 
на тов. Б. С. Сафарова на
ложено партийное взыска
ние.

А-сбой горняков, несмот
ря на то, что начальник 
рудника «Железный» ком

мунист В. Ф. Леночкин сос
лался на случайное стече
ние обстоятельств, вообще 
целиком объясняется инже
нерными и организационны
ми просчетами руководяще
го звена рудника и его 
служб. Еще в ноябре ана
лиз, произведенный отделом 
главного механика комби
ната, показал, что 80 про
центов неплановых просто
ев оборудования вызваны 
нарушениями правил техни
ческой эксплуатации. Из 
этой своевременной под
сказки в декабре не были 
«деланы соответствующие
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Б среднем, 
и в частности

Несмотря на го, что с на
чала года сменный план по
дачи руды на дробление в 
основном выполняется, рит
мичная подача сырья по ча
сам все еще далека от 
идеала.

Если графически предста
вить итоги рабоч'их смен, 
то получится синусоидная 
кривая. Наивысшие точки— 
говорят за счет чего 
достигается а среднем бла
гополучная картина, Но они 
же говорят о скачкообраз
ных нвфузквх на оборудо
вание участка дробления.

'Гак, во второй смене 
Ю. С. Орлова (участок эк
скавации) 7 января два часа 
потеряны из-за несвоевре
менной доставки людей на 
рабочие места. Вышли из 
строя экскаваторы №  7 и 
4а, перегоняли «четырнад
цатый». Долг смены—2.025 
тонн руды.

8 января в ту же смену 
в час обеденного перерыва 
белазисты не довезли 637 
тонн. 13 января случилась 
задержка после взрыва, 
сбой в обеденный перерыв. 
Потеряно 1.267 тонн.

В смену мастера И. Г. Га- 
лушкевича 8 января остано
вились экскаваторы № 12 
и 14 — 785 тонн. 10 января 
— сломался тринадцатый 
экскаватор — 934 тонны.

Аналогичная картина и 
причины те же в сменах
А. Г. Сесюнина, П. А. Фи
липпова. В итоге — 13.254 
тонны руды за неделю не 
поступило в бункеры дроб
ления. А ведь их можно 
было переработать без до
полнительных затрат. При 
этом было бы наиболее оп
тимально использовано тех
нологическое оборудование 
участка дробления,

В. СУЕТИНА, 
инженер производст
венного отдела Ков- 
дорского ГОКа.

| 4  ПЕРЕПИСЬ 4

Добро 
пожаловать, 
счетчик!

17 января в 8 часов утра 
счетчики приступили в Ков- 
доре к переписи населения. 
Предварительно они выяс
нили количество проживаю
щих по каждому адресу, 
договорились о наиболее 
удобном времени посеще
ния. Определили, жильцы 
каких домов и квартир вой
дут в число 25 процентов 
населения для выборочной 
переписи.

Надо отметить, что ков- 
дорчане относятся к Всесо
юзной переписи населения 
со всей серьезностью. В  
частности, вопрос о перепи
си слушался на заседании 
п р о ф к о м а  Ковдорского 
ГОКа. Профком обязал ак
тивистов вести разъясни
тельную работу о целях и 
задачах переписи, о порядке 
и сроках ее проведения.

Во многие квартиры 
счетчики, а затем инструк
торы-контролеры, зайдут 
не один раз. В обязанности 
инструктора - контролера 
входит выборочная провер
ка (это составит 25 процен
тов квартир) правильности 
заполнения счетчиками пе
реписных листов. Но каче
ство проведенной переписи 
во многом зависит от каж
дого жителя.

Необходимо правильно 
отвечать на все вопросы ан
кеты (замечу, работникам 
переписи запрещается сооб
щать кому бы то ни было 
содержание ответов). Про
живающих в квартире еле-, 
дуег указывать в момент 
заполнения переписного 
листа. А сведения о тех ков- 
дорчаиах, которые прописа
ны, но временно по каким- 
либо причинам отсутствуют 
(находятся в санаторий, от
пусках, в командировках) 
попадут в опроутые листы 
по месту их нахождения.

Т. БАДАЖКОВА, 
заведующая перепис
ным отделом № 5.
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Комитет комсомола Ков
дорского ГОКа подвел ито
ги социалистического сорев
нования комсомольских ор
ганизаций комбината за 
1978 год. Победителями 
признаны по группам це
хов комсомольцы обогати
тельного комплекса, отдела 
рабочего снабжения и уп
равления комбината.

На вечере молодых побе
дителей соцсоревнования им 
будут вручены вымпелы, 
ценные подарки, дипломы.

выводы. И, как следствие, в 
январе одйн за другим на
чали выходить из строя эк
скаваторы. Характер поло
мок позволяет предъявить 
серьезные претензии и к 
взрывной, и к гидротехниче
ской службам рудника.

Партком обязал комму
нистов, руководителей цеха 
технологического транспор
та и рудника «Железный» 
принять незамедлительные 
и действенные Меры для 
ликвидации отставания. 
Среди рекомендаций — без
условный переход экипажей 
экскаваторов, б у р о в ы х  
станков, БелАЗов на рабо
ту по методу бригадного 
подряда.

Кольцевой 
маршрут

Столовая в новом адми
нистративно-бытовом зда
нии рудника «Железный» 
уже завоевала популяр
ность у наших рабочих. Но 
по-прежнему развозит «бол
танку» по карьеру пере
движная столовая, а. 50 — 
60 рабочих ремонтных 
служб отправляются обе
дать в РМЦ. Не хватает 
транспорту 

А хорошо было бы орга
низовать курсирование спе
циальной дежурной маши
ны, как это делается на 
руднике «Центральный» в 
Апатитах,- Одна «Татра»- 
фургон ежечасно объезжа
ет карьер; кому за Зап
частью съездить, кому—за
меры в забоях, Другая 
подключается во время 
обедов и пересменок.

Ведь в АБЗ скоро зара- 
i ботает радиогазета, удойные 
I холлы вместят и желающих

(просмотреть свежие газеты 
и журналы, и любителей 
шахмат, шашек, настольно
го тенниса. Время обеда не 
только для еды.

10. ЩЕПИН, 
заместитель главного 
инженера руд н и к а  
«Железны!*.



.♦ ПОДСТАНЦИЯ ф.

Сантехники, 
вас ждут

Подрядная бригада Ю. Ф. 
Зарубина закончат все об- 
щесрролтельные работы на 
,ЗРУ главной понизительной 
подстанции МОФ в середи
не февраля. Нет задержек 
и на монтаже оборудования 
— на площадке сегодня по
ловина всех монтажников 
участка «Гидроэлежтромон- 
тажа». В ближайшие дни 
закончат' кровлю и остекле
ние отделочники СУ-4, а ра
бочие СУ-5 на две недели 
раньше срока (1 февраля) 
подвели тепло к новому зда
нию.

Внутренние разводки ка
нализации и отопления сдер
живают сегодня всех. Поте
ряно уже полтора месяца. 
С ноября могли уже при
ступить сантехники. Однако, 
их все еще нет на площадке.

15 февраля крайний 
срок, когда внутренняя раз
водка должна быть выпол
нена. От этого зависит и 
срок ввода понизительной 
подстанции — 16 июня.

10. БАКЛАНОВ,
старший прораб СМУ-3.

БОЕВОЙ л и с т о к  «р у д н о г о  к о в д о р а »

.♦  АБК ЦТТ ф

Где подрядчики?
В первом квартале строи

телям необходимо сдать ад
министративно-бытовой I«) р - 
пус цела технологического 
транспорта. Общест р о и- 
гельные работы закончены. 
Остановка за подрядчика
ми.

Никого из них до сих пор 
нет на площадке. До 10 фев
раля в чшнае необходимо 
подать тепло. Бригада В. 
Гусакова выполнила необхо
димые разводки, пробила 
отверстия для труб сантех
никам, заканчивает изоля

цию вентиляционных камер.

Не дожидаясь монтажни
ков «Сантехмонтажа», от
делочники СУ-4 могли бы 

» начать сегодня отделку под
вальных помещений, по 
скольку строители подали 
сюда тепло по временной 
схеме. По и их нет.

А монтажники «Севзап 
электромонтажа» не выпол
нили трубных разводок для 
подключения оборудования, 
и бригада В. Гусакова' не 
имеет возможности закон
чись черновые полы в зда
нии.

В КРУШ ИВ, 
начальник производст
венного отдела СМУ-1.

К субботнику 
готовы

Ежедневно е волнением 
>и радостным нетерпением 
проходим мимо корпуса но
вой поликлиники. Каждый 
из нас уже знает, в каком 
кабинете будет работать. 
Присутствуем при установ
ке аппаратуры, чтобы по
том не возникали вопросы.

Мы видим, с какой энер
гией и старанием трудятся 
рабочие. Стены в коридорах 
и кабинетах, выкрашены в 
приятные, светлые тона. А 
такого красивого линолеу
ма нет, пожалуй, ни в од
ном здании Ковдора. И еще 
новшество — пассажирский 
лифт. На нем будут достав 
пяться больные в ретггген- 
кабинет, в кабинет Э К Г  и 
другие кабинеты.

А сколько новейшей ап-

ПОЛИКЛИНИКА ф ф  б о й ц ы  у д а р н о й  ф

АвторитетПарагуры закупил заказчик 
для поликлиники! Такой ап
парат для электронардио- 
Ирафин есть не в каждой по- 
ликлишке больших горо
дов, Установлен и смомпиро- 
ван новый рентгеновский 
аппарат. По наиболее на
сыщен новейшей техникой 
физ потер a iтевтичесжий к аби- 
нет: четырехкамерттая ван
на, «11оток-1», «Экран-1», 
«И к». А оо временем будет 
открыта в поликлинике во
догрязелечебница, где каж
дый житель города сможет 
получить циркулярный и 
восходящий души, душ 
■Шарко», любые грязевые 
аппликации.

С нетерпением ждем окон
чания отделочных работ, 
чтобы всем вместе выйти на 
субботник и подготовит ь 
здание к приему пациентов.

Г. ХАЛ ИХВЕРД И ЕВА, 
медсестра Ковдорской 
больницы.

ф РЕКОНСТРУКЦИЯ МОФ ф

* С опережением
почти на пять дней ведут 
бригады НОТ обогатитель
ного комплекса, возглав
ляемые В. Пучковым и А. 
Кузнецовым, демонтаж тех
нологического оборудова
ния третьей секции М ОФ.

Строители уже разобра
ли Полы, мельничного про
лета, начали очистку фунда
ментов и подготовку их к 
взрывам. Начало же взрыв
ных работ зависит сегодня 
от решения вопроса о 
переносе действующих ка
белей ПСУ-3, запитываю- 
щих и мостовые краны уча
стка обогащения, и пром- 
продуктрвые насосы четвер
той секции.

Бригады НОТ в любом 
случае откроют фронт ра
бот строителям 20 января.

Г. КУПРИЯНОВ, 
мастер участка обога
щения МОФ.

Одним молотком
В понедельник бригады 

В, И. Горшкова — в мель

ничном пролете, В. Н. Во
ротникова — на отметках 
магнитных сепараторов на
чали разборку старых фун
даментов третьей секции, 
уборку строительного му
сора. Технологи участка 
обогащения не ведут круп
ных ремонтов, и потому 
строители имеют возм ож 
ность беспрепятственно 
пользоваться магнитными 
кранами. Поставлены и пи
ломатериалы для огражде
ния рабочей зоны. Сроки 
сжаты. До 15 февраля не
обходимо полностью разо
брать старые фундаменты.

С приходом на площадку 
рабочих участка буро
взрывных работ остро встал 
вопрос использования един
ственного пока компрессо
ра. Давления хватает разве 
что на один отбойный мо
лоток, и первая смена 
бригады В. И. Горшкова 
оказывается по существу не 
у дел. Минимум три ком 
прессора необходимы се
годня на площадке.

В. АВЕРИН, 
мастер СМУ-1.

ф  ГЛАВНЫЙ КОРПУС ТЭЦ ф

Без крана, 
как без рук

Два паровых и один во
догрейный котлы предстоит 
запустить энерго монтаж ни
кам к следующему отопи
тельному сезону.

Главная задача, сегодня 
— закончить кровлю ново
го корпуса, дать тепло в ко
тельную, запустить, нако
нец, мостовой кран, смонти
рованный энергомонтаж ни
ками еще в августе прошло
го года.

В ноябре н декабре, где 
вручную, где лебедками 
бригада М. 14. Баранова 
смонтировала дымосос, об
вязала его газоходами. Но 
впереди монтаж трубопро
водов котельной, подготов
ка к гидропспытанпям во
догрейного котла, монтаж 
второго парового. Выпол
нить эту работу без мосто
вого крана невозможно.

В. ПУКАЛ О В, 
мастер участка «Сев- 
запэнергомонтажа».

В новом здании поликлиники полным ходом монти
руется медицинское оборудование.

Фото Ю. Петрухина.

С/грелкм часов показыва- 
,гк без четверти четыре. Рк- 
бочЙй д «»  подходил к кли
пу. К Ипяцтажюжам обрати
лась одна А» отделочниц.

— Где бр'игЗзй®-1?
— Вызвали и уйрча*лвми*
— А прораб? \
— Иван Алексеевич 

бульдозером уехал.
' — Что же. нам делать-то? 

Насосы не качают бетонный 
раствор. Того н гляди, ф ве
черу морозом прихвати?  ̂
тогда пропал бетон...

— Помочь паДо соседям- 
девчатам. а? — обратился 
Николай Васильевич М и т 
инги к стоявшим рядом с 
ним монтажникам.

Прораб спокоен: нет бри- 
гадира, в коллективе при
мут верное решение его но- 
мощицки, ветераны-строите
ли коммунист Матюшин, 
Л ap-иомов, Масловский.' 
Сколько раз уже вел за со
бой бригаду Николай Ва
сильевич Мнтюшин.

На стройке он, .можно 
сказать, с детских лет. До
ма на родине, в новосибир
ской деревне, помогал отцу 
в плотницких делах.

Еше юнцом мог сладить 
немудреную деревенскую 
мебель. Потом, окончил Но
восибирское ФЗУ и стал 
строителем.

В Ковдор Николай Ва
сильевич приехал, профес
сиональным мастером свое
го дела. Плотник — четвер
того, бе гонщик — пятого, 
арматурщик третьего
разряда. Высококвалифи
цирован ный специалист..

Сейчас Николай Василье
вич выполняет столярные- 
работы — делает из легкой 
древесной плиты перегород: 
км в комнатах и холлах по
ликлиники.

— Посмотрите на эти две
ри, оконные рамы. Отличий 
сделаны. Без сучка, без за
доринки, — сказал в беседе 
со мной прораб СМУ-3 
11. Д. Беспятый. А мне еще 
вспомнился эпизод' с по
грузкой раствора, когда Ни
колай Васильевич первым 
вызвался помочь отделочни
цам. Ведь эю — вообще не 
его работа. Но. наверное, 
именно 113 таких штрихов и 
складывается авторитет ра
бочего человека.

Т. САПРОНОВА.

ф ВОКРУГ ФАКТА ф

Ошибка в проекте
В некотором царстве, в 

некотором государстве еха
ла храбрая дружина кре 
пость брать. Глядь — столб, 
а на столбе надпись; «На
право пойдешь — откры
тым способом возьмешь, 
налево пойдешь — подкоп 
делать придется». И под
пись «Ученые мужи».

Спешилась дружина, со
вет держит. И что это за 
ученые мужи такие выис
кались? Чего это мы будем 
варианты считать? Сели иа 
коней и отправили. Гонца. 
Куда следует. Дескать, 
нельзя ли откорректиро
вать рекомендации? О тку
да следует ответ пришел; 
сами решайте, вам же на 
месте виднее.

Опять спешилась дружи
на, опять совет держит. А 
сроки подпирают, уже о 
победном взятии крепости 
докладывать пора. Легко 
сказать докладывать: нале
во пойдешь,., направо пой
дешь... Сняли десять ко 
пий с указующ его столба и 
отправили малой скоростью 
в десять концов: «Горим,
полны желанием, но ошиб
ка в проекте...». 
zzxzxaxoooccccao^^
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Ну, это сказка, не науч
ный фольклор. М ожно и из 
области фантастики. На пла
нете О. К. Омплекс полго
да готовились к рекон
струкции тракта от пункта 
Д-прим до пункта О-прим. 
Пропускная способность 
устаревшей дороги тормо
зила шаги прогресса на 
данном участке данной пла
неты. Сводные отряды кон
структоров, кураторов,
монтажников, подрядчиков 
с помощью высокоразви
тых роботов обнюхали со 
всех сторон чертежи. Ра
бота закипела. И вдруг как 
земной гром среди ясного 
неба: натяжная головка на 
триста максимикрон выше, 
чем следует.

Высокоразвитые роботы 
друг на друга индикаторы 
вытаращили. Поди разбе
рись, кто не сверил черте
жи по месту? Все вроде бы 
обнюхали, и на тебе!1 Такой 
конфуз. Конструкторы по
дозрительно смотрят на ку 
раторов, кураторы — на 
монтажников, монтажники 
— на подрядчиков. Все за
думались, еще раз на чер
тежи глянули и грянули 
«Ура!» Ура, ошибка в про
екте!

Въедливый читатель воз
мутится: что это вы все
намеками, да намеками? 
М ожно и без намеков. Лет 
пять или шесть подряд в 
универмаге «Ковдор» зи
мой у продавцов зуб на зуб

не попадал. Мерзли де
вушки. Отопление грело 
чисто символически.

Ответственные за созда
ние теплых рабочих мест в 
ОРСе, тщательно изучив 
чертежи и документацию, 
пришли к выводу: «ошибка 
в проекте». То ли не те ка
лориферы поставили, то ли 
строители не с той сторо
ны подключили. Вот и на
чальник ОРСа в марте про
шлого года ответил на кри
тическую заметку в газете 
в том же плане (видимо, 
опять же с подачи соответ
ствующей службы): «Для
утепления универмага «Ков
дор» завезены дополни
тельные отопительные ра
диаторы».

А полгода спустя в уни
вермаг случайно заглянули 
специалисты из пылевенти
ляционной службы комби
ната. И калориферы враз 
ожили. Оказалось, что не 
было никакой существен
ной ошибки в проекте. О ка
залось, что орсовские спе
циалисты неправильно про
ект читали. А это, согласи
тесь, уже несколько другой 
компот.

Словом, от ошибок никто 
не застрахован. Но зачем 
же страховать себя при по
мощи ссылок на ошибки 
в проекте? Всегда ли это 
«стопроцентное оправда
ние» говорит о нашей с ва
ми технической грамот
ности?

Внеплановый 
ремонт 
„выплывает* 
не вдруг

В прошлом году участок 
ДВС цеха технологического 
транспорта комплексно про
веряла комиссия РГТИ и 
областного комитета народ
ного контроля. Нам указа
ли иа недостатки в органи
зации ремонта двигателей 
внутреннего сгорания. От
метили, в частности, что 
отсутствовал стенд горячей 
обкатки двигателей и при
способления для ремонта 
основных узлов.

Теперь на участке появил

ся стенд горячей обкатки е 
циркуляцией воды по боль
шому и малому кругу. Важ 
но и то, что, наконец, Via 
участке установлено при
способление для ремонта 
топливных насосов. Уже с 
первых дней ощутим эф
фект — срок ремонта 
топливных насосов сокра
тился вдвое. Помогла твор
ческая бригада В. И. Ос
колкова.

И не случайно, что за 
последнее время в адрес 
участка.не поступает рекла
маций, Значит, качество ре
монта топливной аппарату
ры, двигателей стало луч
ше.

А вот претензии к участ
ку эксплуатации хочется 
высказать. Анализ показал, 
что некоторые водители иа-

ф РИТМ СМЕНЫ ф
рушатот технические нормы. 
Совсем недавно стоял у 
нас на ремонте БелАЗ во- 
лнтеля Ульянова. Пришлось 
таменить двигатель. А все 
потому, что по халатности 
водителя иод поршень по
пала посторонняя деталь. 
В результате — сорокатон- 
нып БелАЗ простоял на вне
плановом ремонте 12 смен. 
О расходах на ремонт уже 
не говорим.

Работники участка ДВС 
знают о планах по вывозке 
горной массы на 1979 год. 
Поэтому главные наши за
боты: удержать занятые
позиции и дальше работать 
без рекламаций.

О, ХИЛЬСКИЙ, 
механик авторемонт
ных мастерских ЦТТ.

ф СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН ф
ЕСТЬ ВРЕМЯ 

, ПОДУМАТЬ
В заметке инспектора, 

дорожного надзора Б. Н. 
Петрука «Урок не впрок» 
«Р. К.» от 22 декабря 1978 
года) говорилось о том,что 
шофер совхоза «Ена» В. И. 
Зайцев управлял машиной 
ГАЗ-51 к нетрезвом состоя
нии.

На запрос редакции отве 
тнл директор совхоза^ Ена»
В. Д. Кондратенко:
—  Шофер автоЬутм сов 

хоза «Ена» В. И. Зайцев та 
грубейшее нарушение пра
вил дорожною движения от 
управления автомобилем 
отстранен к переведен на

нижеоплачиваемую работу. 
На собрании рабочих совхо 
та В. И. Зайцеву вынесено 
общественное порицание. 

БУКСОВАТЬ 
ПЕРЕСТАЛ 

В критической заметь 
«Трактор буксует в... мае 
герской» иР, К.» от 8 до 
кабря 1978 года) мехнниза 
гор подхода ОРСа Ковдор 
ского ГОКа А Сверчков 
писал л трудностях при ре
MO.HTC • Т Ь С К о х о  XI ПС ИТОН НО

техни к;;
На тзнрос редакции отве 

чает та местител; начальна 
ка ОРСа Кондор ••to ГОКа 
А. И Гортнечо 

— Выступление (дзеты

оыло обсуждено на онера 
гивном совещании и на за
седании партбюро подсоб
ило хозяйства.

Партбюро и руководители 
тодхоэа наметили меронрмя 
ия тля устранения недо

ли i кон. В настоящее время 
(дет монтаж элентрогель- 
фера для облет чевия труда 
механизаторов, заканчива
ется утепление дверей тира
жа. Что касается таливки 
иола, то эту работу в зим
них условиях проделать не 
представляется возм о ж- 
ным. Она будет проделана 
весной, котла появится 
возмпжнтн тт освободить ма 
стерскую от техники.



Как прекрасен 
этот мир

Как известно, 1979 год 
рбъявлен годом ребенка. 
«Наш долг постараться, что
бы дети всех народов не 
янали войны, чтобы у них 
было спокойное, радостное 
детство», —- с такими слова
ми обратился Леонид Ильич 
Брежнев в новогоднем при
ветствии.

Инициатива ООН — бла
городна и гуманна. К сожа
лению, во многих государ
ствах не считают нужным 
ваботиться о детях. И 
Огромное достижение Со
ветской власти, что каждый 
год в Советском Союзе, по 
враву, можно назвать годом 
ребенка.

... То ли от песни про 
улыбку (она неслась из ди
намика), то ли от того, что 
каникулы, — на листах бу
маги рождались удивитель
но добрые, светлые рисунки.

О некоторых из них рас
сказывают авторы — участ
ники конкурса рисунков «Я 
вижу мир», который состо
ялся в Доме пионеров.

*  *  *

Я очень люблю живот
ных, поэтому рисую медве
дицу и медвежонка. А на- 
•ову свою картину «Бере
гите животных».

Анжела К Р А С Н О -  
ЖОН, ученица 2 клас
са «Б» школы № 18.

• • *
/ Всегда рисую ребят, шко
лу. Помню, в первом или 
втором классе мы собирали 
и о с ы л к у вьетнамским 
школьникам. Я  принес пе
вал, циркуль, карандаши, 
«' марки н значки Пожалел. 
До сих пор стыдно.

О л е г  ЛУКЬЯНО В, 
ученик 4 класса «В» 
школы № 17.

• * *
А я рисую новогодний 

Кариавал. Ребята в нацио
нальных украинском, бело
русском, грузинском костю
мах. А по правде, очень хо
чу, чтобы у нашей ковдор- 
ской елки собирались дети 
разных стран. Мы бы им 
"одарки свои отдали,

Люся КАРАНЬКОВА, 
ученица I класса «В»
школы .Ns 23.* * *

Эго Койдор. Картину 
свою отошлю Джоне Лар
ине — так зовут мою под
ругу. Она живет в ГДР. Ей 
12 лет, а она уже знает 
русский язык. Очень любит 
читать книги, которые я ей 
посылаю.

Лена ДЕМ ЕНЮ К, уче
ница 3 класса «А» 
школы № 23.* * *

Р и о у ю  олимпийского 
Машку. Здорово было бы 
организовать Олимпийские 
игры для детей.

Сережа СКОРОДУ
МОВ, ученик 4 клас
са «А» школы № 23.* * #

О войне я знаю по рас
сказам моего дедушки. На 
фронте он лишился обеих 
ног. Я не хочу войны.

Олег ГНУСОВ, ученик 
7 класса «А» школы 
JVs 23. # * *

Фото Олега Гнусова, уче
ника 7 класса «А» школы 
."А 23. члена фотокружка 
Дома пионеров,

©  ОБЯЗАННОСТЬ 
И ПРИЗВАНИЕ

Профком комбината рас
смотрел состояние шефской 
работы в школах JVs 16 и 
JVs 17. Профком отметил хо
рошую связь с подшефны
ми, которая сложилась у 
коллектива обогатительного 
комплекса, рудника «Же
лезный», ОТК, цеха завод
ских лабораторий, пылевен
тиляционной службы, уп
равления комбината, бригад 
Р. А. Кашаева. И. И. Горди- 
енко из ЦТТ. Ряд товари
щей за активную работу по 
воспитанию подрастающего 
поколения награжден па
мятными подарками. Среди 
них А. М. Деревянко (обо
гатительный к о м п л е к с ) ,  
А. И. Козлова (ОТК), В. М. 
Шмелева, J1. В. Шульнонл 
(классные руководители 
школы JVs 16), Е. В. Семи
на, И. С. Коваленко (клас
сные руководители школы 
JVb 17) и другие.

Профком отметил также, 
что коллективы ЖКУ,  цеха 
КИПиА, ЦТТ, ОРСа еще не 
наладили должного контак
та с подшефными классами, 
и обязал руководителей 
этих цехов уделять больше 
внимания заботе о подра
стающем поколении.

0  С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ, 
«ПЕТУШОК»!

В полку детских , садов 
прибыло. В подходе ОРСа 
Ковдорского ГОКа в посел
ке Лейпи завершено строи
тельство ясли-сада «Пету
шок». В скором времени он 
примет 140 детей.

Счастливая, беспечная

пора. А взрослые, в том чис
ле и педагогические коллек
тивы дошкольных учрежде
ний, говоря возвышенным 
языком, стоят на страже 
гармоничного развития де
тей. В частности, ясли-сады 
комбината принимают уча
стие во всесоюзном смотре, 
посвященном физическому 
воспитанию детей.

Год смотра изменил мно
гое, В канун Нового года 
завершен конкурс нянь. Ня
ни-санитарки Г. Т. Могила, 
А. А. Балаба, Л. Б. Сям-иче- 
ва и другие владеют рацио
нальными приемами работы, 
имеют глубокие санитарные 
и -педагогические знания.

За время смотра участки 
ясли-садов пополнились 
физоборудованием. На тер
ритории каждого сада с по

мощью шефов созданы 
спортивные площадки. От
стают разве что участки яс- 
ли-сада «Аленушка» (шефы 
--- коллектив цеха подготов
ки производства).

Смотр продлится до кон
ца будущего года. Есть уве
ренность, что укрепится ма
териально - техническая ба
за садов, будут луйше обо
рудованы и благоустроены 
территории, в зданиях, по- 
стробнных по старым про
ектам, появятся спальные 
комнаты.

Л. КУЗНЕЦОВА, 
методист дошкольных 
учреждений Ж К У  Ков
дорского ГОКа.

©  ПОТЕПЛЕЛО 
В КЛУБЕ 

Несмотря на трудности с 
отоплением весело прошли 
новогодние праздники в 
клубе поселка Лейпи. В го
сти к детям работников под
собного хозяйства приехал 
Дед Мороз. Были и хоро
воды у елки, и загадки, и иг
ры, и подарки. А помогли 
провести праздник руково
дители общественных орга
низаций подхода, электрик
С. Я. Мережко. Особо хо
чется отметить старшеклас
сников ковдорских школ 
Таню Лаврентьеву, Свету' 
Кузнецову, Андрея Люби 
мона и других.

И, кажется, «потеплело» в 
сельском клубе от доброго 
участия добровольных по
мощников. Г. АГЕЕВА , 

заведующая клубом 
иос. Лейпи.

А. КОСАРЧУК

= 4  РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР. 3. 4

Урок физвоспитания в «Солнышке».

С е р е ж а

В разгаре учебный год. 
Но уже сейчас школы ду
мают о пополнении: состав 
ляются списки 
первоклассников 
знакомятся с родителями, 
проводят первые родитель
ские собрания.

Молодые родители часто 
задают вопрос: «Надо ли
готовить детей к школе?». 
Конечно, хорошо, когда бу 
дущие первоклассники уме
ют читать, обладают эле
ментарными навыками сче 
та, письма, рисования. По 
вое же, думается, не это оп
ределяет степень подготов
ленности ребенка к школе.

Хочу на примере расска 
зать, как трудно устранять 
пробелы неправильного вос
питания ребенка в дошколь 
ном возрасте. Сережа рос 
вторым ребенком в семье. 
На правах младшего ему 
позволялось дольше нова 
ляться в постели. Одеваться 
самостоятельно по утрам он 
тоже не был приучен — его 
одевала старшая сестра Ле 
на или бабушка. Родители 
Сережи' замечали, что маль
чик растет изнеженным, но

не придали этому серьезно
го значения. Дескать, навер
стаем, когда сын пойдет в 
школу. А ведь способность к 
серьезной работе, каковой 
является учеба, не приходит 
сама по себе.

За первыми счастливыми 
и радостными днями по
ступления начались мучи
тельные будни. Надо еже
дневно вовремя вставать, 
самостоятельно одеваться, 
перед уходом в школу про
верить, все 'ли необходимое 
положено в портфель, не 
опоздать. А в классе сколь- 

будушмх ко требований? Па уроках 
учителя не вертеться, внимательно 

слушать учителя, решать в 
уме примеры и задачи, вы
води ть’буквы.

Способный от природы, 
Сережа с большим , трудом 
осиливал обрушившуюся на 
него лавину всевозможных 
обязанностей, требований, 
предписаний.

И мама вдруг стала со
всем другой: не доброй, лас
ковой и снисходительной, 
как прежде, а предельно 
требовательной и даже раз
дражительной. Первые не
удачи сына очень огорчили 
ее. «Размазня», «Растяпа»— 
все чаще слышал мальчик 
от горячо любимого им от
ца. Мир и покой в семье бы
ли нарушены.

После работы родители 
занимались с Сережей, но 
гм часто не хватало терпе
ния, и такие занятия обыч
но заканчивались слезами 
сына, истерикой мамы, без
удержным гневом отца.

Не приученный с ранних

лет к сосредоточенности, Се
режа засиживался за учеб
никами, не успевал погу
лять на свежем воздухе, по
играть с товарищами, почи
тать. В поведении, мальчика 
появились робость, неуве
ренность. Исчезли его безза
ботный смех, веселость и 
жи юн ер а дос гиост ь.

У чител ьн ица, родители 
приложили титанические 
усилия, чтобы Сережа пере
шел во второй класс. Учеб
ный год ои закончил. Но це
ной каких усилий! Разве не 
наложил этот, будем гово-1 
рить прямо, мучительный 
год отпечаток на здоровье 
мальчика?

Родители усвоили урок. 
Начался долгий и нелегкий 
процесс перевоспитания ре
бенка. Сейчас Сережа — 
ученик 8 класса, учится на 
«4» и «5». Общественник. 
Хороший спортсмен.

Но нет-нет, да и проявят
ся в нем отрицательные чер
ты, зародившиеся в до
школьные годы. Для посто
роннего глаза они, может 
быть, и незаметны, а от ро
дителей не ускользнут (не 
проследи — уйдет в школу 
в невыглаженной рубашке, 
после занятий в спортивной 
секции — ленится принять 
душ).

Так что «Надо ли гото
вить ребенка к школе?» — 
вопрос риторический. Надо! 
Начните с воспитания у 
своего сына или дочери ор
ганизованности, аккуратно
сти, умения сосредоточиться 
во время выполнения рабо
ты любого рода. Это очень 
важно для успешной учебы 
ребенка в школе.

А. М АЛЫШ ЕВА,
директор средней шко
лы JVs 18.

ГОД ЗА ГОДОМ
Вначале было две бригады плогников-бетонщиков,

затем их объединили в одну, во главе стал опытный 
специалист Александр Алексеевич Смирнов, и ныне ра
ботающий в СУ «Отделстрой». Бригада была уком
плектована квалифицированными работоспособными 
специалистами, из которых сегодня можно назвать 
А. Царева, А. Масалева, В. Калугина, И. Пчелкина, 
И. Лсошннкова, Ю. Пашнчева, И. Меркушева, 
М. Прудникова, В. Гусева, А. Симакова, Столярова, 
Ц. Ланцева, А. Векшина, А. Карасюка и других. Не
которые из них до сих пор работают в тресте.

После отделки дома выглядели веселыми, наряд
ными. Здесь уже проявили свое искусство отделочни
ки участка «Отделстрой», которым руководил С, 11. 
Прищепмн. Участок подчинялся Мончегорскому уп
равлению «Отделстрой». Отделочные работы вела од
на большая бригада, которой руководила Татьяна 
Ивановна Нечаева, и ныне работающая в тресте. В 
бригаде были молодые, энергичные девушки: кто при
ехал по оргнабору; кто после ФЗО. С удовольствием 
вспоминаю некоторых из них, таких, как В. Чубукову, 
И. Пашичеву, Т. Громову, Н. Соловьеву, II. ШевннНу, 
К. Гоглеву,' А. Явикову, С. Симакову, М. Цапаеву, 
М. Круталевич, Н. Вантрусову, Т. Подольскую и дру
гих. Большинство из них и сейчас проживают в Ков- 
доре, а некоторые продолжают работать в тресте. 
М. И. Круталевич уже много лет, и успешно, возглав
ляет бригаду отделочниц. Хочется вспомнить добрым 
словом печников А. Тупова, В. Сысоева, В. Ванжик.

Па любой стройке есть так называемые подсобные 
рабочие. Это не только убрать мусор, подмести, вы
мыть прлы, но и благоустроить территорию с земля
ными и бетонными работами, погрузить-—разгрузить и 
т.д. II здесь вспоминаются замечательные труженики 
тех лет А. Смирнова, Д. Гусева, Н. Масалева, М. Со- 
кур, Л, Амелькина, Д- Белошицкая, М. Иськина,
В'. Сидоренкова, М. Меркушева. А. Прудникова,
А. Лебедева и другие, всех не упомнишь. Большинст
во из них и сегодня проживают в Ковдоре,

Как строились потоком дома, так быстро рос
тогда и коллектив. А постоянная электроэнергия по
зволяла разворачивать строительство поселка из ка
м е н н ы х  томов, объектов коммунально-бытового и 
другого назначения и, конечно же, промышленных объ
ектов нынешнего комбината.

Стройкой в 1957 году руководил Константин Ива
нович Васильев, приехавший из Москвы и сменивший 
ушедшего по болезни Какорского Бориса Лукича. А 
1 данным инженером в сентябре месяце 1956 года стал 
Александр Григорьевич Карельский. Васильев 1— мо
лодой строитель, без достаточного опыта, но человек 
грамотный, энергичный, глубоко порядочный, знал пе
ну слову, умел уважать чужое мнение. С ним было 
легко м приятно работать. У Карельского опыта по
больше, тоже грамотный, выдержанный, вдумчивый. 
Был, как говорят строители, «рабочей лошадкой». Оба 
руководили согласованно, дополняя друг друга.

Мне немало пришлось трудиться на разных строй
ках н под началом разных руководителей, но такую 
согласованность в работе между первым руководите
лем и главным инженером редко приходилось встре
чать. А как это важно, когда в коллективе одни дру
гого не подменяет, когда в четыре руки «везут общий 
воз»! Тут и подчиненным работать легче, и дело ла
дится, Так тогда было и у нас.

В августе 1957 года произошло еще одно важное и 
приятное событие. За успешное развитие энергетики 
большая группа работников области была награжде
на орденами и медалями. Среди них ордепгГ «Знак По
чета» удостоилась и бригадир нашего СМУ Валенти
на Ивановна Шмелева. Это была тогда первая награ
да ковдорскому .строителю и вообще первому ковдор- 
чашшу. По случаю ввода в эксплуатацию ЛЭГ1 и на
граждения орденом В. И. Шмелевой на стадионе, на 
том стадионе, что молодежь стройки построила на во
скресниках и в вечернее после работы время, состоял
ся митинг.

В. И. Шмелева приехала в августе 1963 года с 
партией вербованных из Горьковской области в Чер- 
вас-Губу. Там возглавила женскую бригаду из 30 че
ловек, и с этим коллективом, выполняя мужскую ра
боту, налила лес на трассе ЛЭП, копали котлованы 
под опоры линий в скальном грунте и в болоте, вы
полняла другую нелегкую работу. Не бБпо случая, 
чтобы бригада Шмелевой отказалась от задания, что
бы в коллективе были споры и скандалы (а ведь та
кое, чего греха таить, случается, н не только в жен
ских бригадах). Потом с группой рабочих она пере
ехала в Ковдор п снова возглавила бригаду на строй
ке. Все котлованы и траншеи под первые каменные 
дома на улице Горняков, первую ковдорскую школу, 
все дороги того времени в поселке, отметки вокруг до
мов — все это труды бригады Шмелевой.

Среди тех, кто трудился в этом замечательном 
коллективе, хочется назвать М. Михайлову, А. Бело- 
шицкую,, О, Кунай, В. Дементьеву, М. Сокур. Пусть 
меня простят те товарищи, которых я не назвал здесь. 
Сколько лет прошло, немудрено и забыть некоторых.

Кстати, некоторые ветераны, встречая меня на ули
це, высказывают обиду, что не всех называю, что не 
все события и эпизоды вспоминаю. Что можно по это
му оказать? Записей никаких не вел. Единствен
ные исторические документы остались — это приказы 
и те только кадровые (принять, уволить, начислить по
лярную надбавку, объявить выговор). Главный же 
источник — это надежда на свою память и память тех, 
с кем когда-то работал.

Знаю, что много делают Школьники. Некоторые ве
тераны сами принялись за воспоминания. Или прихо
дят ко мне в учебный комбинат треста. История 
строительства нашего города от этого становится толь
ко полнее. Ведь наш долг, долг ветеранов Ковдора, 
насколько возможно лучше восстановить по крупи
цам пройденное.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12 январе.



Проблема
Все мы понимаем, что Ведь именно после 17— 18 

сфера обслуживания — об- часов основная масса жи- 
ласть деликатная, что там телей заходит на почту, 
хватает проблем, которые Дополнительные 3—4 часа 
враз не решаются. Поэтому работы вечером наверняка 
давать советы со стороны ликвидируют очереди, 
вроде и неудобно. А 5 января е. г. один из

Однако в последних но- руководителей городского 
мерах «Рудного Ковдора» я автобусного хозяйства сето- 
прочел ответы некоторых вал в газете на недостаточ- 
руководителей некоторых ное количество автобусов 
городских предприятий сфе- для перевозки пассажиров, 
ры обслуживания и меня И привел любопытную 
насторожила одна общая арифметику. Оказывается (а 
тенденция. Признавая, в об- мы-то об этом даже не но- 
щем-то, свои недоработки, дозревали!), почти полови- 
Каждый видит выход лишь на автобусов отдана в 
в увеличении штатов, авто- аренду различным нредпри- 
бусов, в строительстве но- ятиям города. Не правда 
вых производственных пло- ли, удобно и выгодно? 
щадей. Не спорю, не сне- Предприятие платит день- 
ниалист, наверное нужно ги, план выполняется, а 
ставить н такие вопросы, сколько пассажиров эти 
'Но. давайте оглянемся во- арендуемые автобусы пе- 
круг. ревозят, как используются

Строительство и затем от- они — какое это имеет 
крытие в городе Дома свя- значение! А что, если все 
8и радовали всех жителей, автобусы—в аренду? Про- 
Прекрасное, большое, совре- его, и со вкусом! 
менное здание, новая АТС. Двадцать пять лет ис- 
Вот уж теперь, казалось бы, полнилось Ковдору. А регу- 
есть все условия для от- лярный маршрут rio городу 
личного обслуживания. Да только один. Даже в рай- 
к тому же еще капитально он деревянного фонда (где 
отремонтированные здания появилось административно-
старого отделения связи и 
сберкассы в Микрорайоне, 
1 5.

А телефонная связь ста
ла работать отвратительно, 
намного хуже, чем когда 
функционировала старая 
маломощная АТС. Газеты 
по-прежнему поступают оп
том, за -2—3 дня. В неко
торые дни вообще не до
ставляют никакую корре
спонденцию. Очереди на 
почте непробиваемые.

Начальник отделения свя- 
•и Ковдор-1 («Р. К  » от 12 
января 1979 года) сообща
ла, что время работы поч
ты на Кирова увеличива-

бытовое здание рудника 
«Железный») ранее дейст
вовавший маршрут отме
нен. На вокзал же можно 
попасть автобусом только 
два раза в сутки, а касса 
предварительной продажи 
билетов там открыта весь 
день. И люди топают пеш
ком 3—4 километра.

Наконец, директор банно- 
прачечного комб и н а т а 
(«Р. К.» от 12 января с.г.) 
также видит только один 
кардинальный путь удов
летворения растущих по
требностей жителей в бан
ных процедурах: построить 
новый, масштабный комби-

ется на целых 30 минут! ^нат! Возможно, есть смысл
подумать о его предложе
нии. Но ведь во многих го
родах страны банн откры
ты все дни недели (или с 
одним выходным!) е 6—7 
до 2 J— 22 часов (а не до

Но лучше бы открыли в 
Городе и третье отделение 
связи. Тогда бы уж было 
совсем хорошо!

А что, если вместо треть
его отделения, для которого 
нужны солидные штаты, да 20, как в Ковдоре). Почему 
я помещение надо где-то бы не внедрить данный пе- 
яыкраивагь (за счет жилья, редовой опыт? Клиенты 
которого и так не хватает) только спасибо скажут. Или 
решительно улучшить рабо- такое предложение пред- 
ту имеющихся отделений? ставлиется слишком про- 
Продлить, скажем, время стым и не проблемным? 
их работы до 22 часов за Ф. КАМП ЕЛЬ,
счет некоторого увеличения инженер управления
численности работников. Ковдорского ГОКа.

А помощь
ПОНЕВОЛЕ

была оказана в медицинском 
вытрезвителе с 5 но 11 январи 
Следующим гражданам:

помощнику машиниста экска
ватора УМС треста «Ковдор- 
гтрой» В. Н. Федотову, элек
тросварщику УМС В. М. Сур- 
таеву, грейдеристу УМС В. Д. 
Бестужеву, монтажнику СМУ-1 
Н. Н. Потапову, изолировщику 
участка «Термгизделия» Н. С. 

t Болтневу, сучкорубу Ковдор- 
ского леспромхоза П И. Ива- 

‘нову электрослесарю комбина
та производственных предприя
тий Г. А. Бахичеву, главному 
бухгалтеру ГОКа «Ковдорслю- 
да» И. Б. Барнадаеву, нерабо
тающему А. II. Кичкину, плот
нику СМУ-2 Д. Ф. Рсзяпкину, 
грузчику участка П РР  Ковдор
ского ГОКа А. В. Шалагину, 
слесарю обогатительного ком
плекса JI. Г. Красникову, суч
корубу Ковдорского леспром
хоза В. II. Попову, автослесарю 
цеха технологического тран
спорта Ковдорскою ГОКа В. А. 
Жаравину, слесарю цеха . тех
нологического транспорта II. П. 
Крузлякову. неработающему 
Н. М. Коткину. грузчику ОРСа 
В- В. Мешкову, плотнику 
СМУ-» М. П. Ильину, инжене
ру А ПТ-2 ГОКа «Ковдорслю- 
да» Л. О. Соо. плотнику Ж КУ  
Ковдорского ГОКа А. Н. Ко- 
дотвину, электрику УМС Д. И. 
Фёсуну, шоферу рудника «Ков
дор» В. И. Кудрявцеву, грузчи
ку УПТК В. С. Степанову, не
работающему А. В. Кузнецову, 
плотнику РСП А. П Лаласву, 
грузчику ОРСа И. \ Ясинско
му. плотнику ЦТТ П V Каза
кову, слесарю ОРСа С. А. Мо- 
чалову, механик' комбината 
производственных предприятий 
М. Г. Чиркову слесарю ЦТТ 
ГОКа Е. В. Щемелипу. электро
сварщику С.МУ-2 В. П Кальчсн- 
ко, взрывнику оудннка «Ковдор» 
Г. Е. Данилову.

М КУЗЬМ И Н , 
капитан милиции.

А Контроль
«недоусилили»

Мне уже не раз прихо
дилось писать об использо
вании транспорта в личных 
целях, в частности, речь 
шла о водителях АТК тре
ста «Ковдорстрой». Был н 
ответ на заметку, где ру
ководители АТК сообщили, 
что меры приняты, конт
роль усилен.

Возможно. Но вот два 
последних случая. «Не за
метил знака», — объясня
ет лихую езду на грузови
ке по улице Озерной шо
фер В. А. Филиппов. И при
водит причину спешки: 
«Жена на работу опазды
вает, да и белье из пра
чечной нужно успеть за
брать».

А для водителя из того 
же АТК В. Т. Мельника 
ЗИЛ-555 — удобный вид 
передвижения на... обед. 
Нарушение (что вполне за
кономерно) повлекло за со
бой ряд других: машину
Мельник оставил у самого 
подъезда незапертой.

Оба водителя наказаны 
автоинспекцией.

Б. ПЕТРУ К. 
инспектор дорожного 
надзора.

СПАРТАКИАДА ♦

| По программе
13 января на трассе воз 

ле стадиона Ковдорского 
ГОКа соревновались лыж
ники обогатительного ком
плекса.

Приятно было смотреть, 
когда на старт выходили и 
вчерашние школьники!, и 
люди, у которых ’ вроде. бы 
не было шансов на победу. 
Но все. же, мне кажется, 
дело было не только в оч
ках за массовость.

Как и предполагалось, 
острая борьба развернулась 
между представителями уча
стка обогащения, сушки и 
кранового хозяйства. Под 
счет определил, что побе 
да досталась кома иде 
кранового хозяйства.

В личном зачете победи
ли машинист конвейера уча
стка дробления Т. Вишня
кова, машинист сепаратора 
участка обогащения Л. Ми
трохина и инструменталь
щица РМС А. Бодана. У 
мужчин на первое место вы
шел ветеран лыжного спор
та электрослесарь краново
го хозяйства В. Егоров, на 
втором — слесарь сантехни
ческой службы И. Сергиен- 
ко и на третьем — старший 
механик участка обогаще
ния А. Миролюбов.

В. НАВРОЦКИЙ, 
физорг обогатительно
го комплекса.

Старт удался
Кажется, оправдываются 

предположения, что в ны
нешнем сезоне хоккеисты 
ковдорского «Горняка» вы
ступят в первенстве области 
удачнее, чем .прежде. В трех 
матчах — три победы с об
щим счетом 20 : 4. А если 
прибавить к тому, что «Апа- 
титстрою» за неявку на игру 

Ковдор зачтено пораже
ние, то восемь очков из 
восьми на старте — солид
ная заявка. А календарь 
нам нб благоприятствовал, 
играли в Мурманске с 
«Маяком», составленным из 
опытных игроков, а на
завтра — выехали на встре
чу в Апатиты.

Легкость побед настроила 
на благодушный лад, как 
бы это не сказалось в пред
стоящих играх. Ведь до ко«- 
на первого круга еще пять 
матчей, в основном с пре
тендентами на победу в 
турнире.
’ Пока что у меня, как у 

тренера, нет претензий к 
вратарю И. Лебедеву, к И. 
Николаеву, к капитану 
команды И. Михайлову. А 
вот нападающий Ю. Кобыл- 
кин позволяет себе нару
шать спортивный режим. 
Да, у него большие заслуги 
перед командой, голы он 
продолжает забивать. Но 
ведь в спорте на старом ба
гаже далеко не уедешь.

Говорю об этом потому, 
чю уж если ты защищаешь 
честь города, то твое отно
шение к игре перестает 
быть твоим личным делом: 
И тут хочется затронуть 
еще один момент. Хотя офи
циально «Горняк» и имену
ется командой Ковдорского 
ГОКа, но ведь и так понят
но, что мы защищаем честь 
города. Поэтому и разреше
но зачислять в команду иг
роков, работающих в дру
гих организациях. Тем не 
менее сложности испытыва
ем именно с теми немного
численными членами коман
ды, которые работают в 
тресте «Ковдорстрой» или 
ГОКа «Ковдорслюда». Ка
лендарем игр руководители 
их коллективов не интересу
ются.

Хотя, возможно, в воскре
сенье, 21 января в 13 часов 
тоже придут «поболеть» к 
хоккейной коробке спорт
комплекса. «Горняк» прини
мает «Строителя» из По
лярных Зорь.

Л. РОЗАНОВ, 
тренер команды «Гор 
няк».

СТРАХОВАНИЮ ПОДЛЕЖИТ
С I января введено обя

зательное Страхование иму
щества совхозов и других 
государственных сельскохо
зяйственных предприятий 
системы Министерства сель
ского хозяйства. Страхова
нию подлежат: урожай сель
скохозяйственных культур 
(кроме урожая сенокосов); 
сельскохозяйственные жи
вотные, домашняя птица, 
кролики, пушные звери на 
фермах и семьи пчел; зда
ния, сооружения, переда
точные устройства, силовые, 
рабочие'и другие машины, 
транспортные средства, обо
рудование, и н в е н т а р ь ,  
продукция, сырье, материа
лы и многолетние насажде
ния.

Имущество совхозов бу
дет застраховано на случай 
гибели или повреждения его

от неблагоприятных погод
ных условий н стихийных 
бедствий, включая засуху, 
недостаток тепла, излишнее 
увлажнение. Животные, до
машняя птица будут за
страхованы в размере 70 
процентов их стоимости. 
Здания,' сооружения, обору
дование, техника и другое 
имущество — в полной 
стоимости (за вычетом амор
тизации) .

Все средства, которые бу
дут поступать в виде стра
ховых платежей, предназна
чены исключительно на вы
плату страхового возмеще
ния и на проведение меро
приятий по предупрежде
нию гибели и повреждения 
застрахованного имущества. 
Органы Госстраха прибы
лей от страхования совхоз
ного имущества не получа

ют. Ни одной копейки.
Страхование имущества 

совхозов будет произво
диться в обязательной фор
ме, которая обеспечивает 
финансовую устойчивость 
страховых операций. В со
временных условиях эконо
мики сельского хозяйства 
эта форма страхования 
представляется наиболее 
целесообразной, отвечающей 
потребностям хозрасчета и 
планового ведения хозяйст
ва. Она удобна для совхо
зов, ее особенностями явля
ются автоматичность и не
прерывность действия.
■ В пригородной зоне Ков
дора обязательному страхо
ванию подлежит имущество 
совхоза «Ена».

Е. СПИРИНА, 
начальник инспекции 
Госстраха Ковдоря.

ф СЧЕТ ОТКРЫТ
И|ры одной шестнадцатой фи

нала кубка сократили число 
соискателей этого трофеи напо
ловину. Следует сказать, что 
большинство встреч прошло в 
упорной борьбе, приходилось 
выявлять победителя и в серии 
послсматчевых пенальти. В сле
дующий круг розыгрыша кубка 
вошли: «Обогатитель-2», «Гор
няк», «Молодость», «Лесозаго
товитель», «Мотор», «Луч», 
«Север», «Автомобилист», «Др- 
тенес», «Ремонтник», «Юность» 
и «Бессмертник». Радует успех 
«Ремонтника» и «Обогатитс- 
ли-2», которые выбили из ро
зыгрыша кубка команды из ли
ги выше рангом. «Ремонтник» 
впервые участвует в соревнова- 
ваииях, а показывает грамот
ную и дружную игру.

Открытие турнира состоялось 
на следующим день в спортзале 
школы № 18.‘ Чести поднять 
флаг соревнований были удо
стоены капитаны «Юности» и 
«Мотора» — Ю. Русаков и А. 
Чулаев — участники первого 
матча и капитан «Обогатите
ли», чемпиона-78, В. Навроц
кий. Право . произвести первый 
удар но мячу был удостоен 
ветеран футбола, начальник 
СМУ-3 треста «Ковдорстрой» 
II. И. Сеин.

Больших неожиданностей пер
вый тур не принес. Наи
более крупный счет был зафик
сирован в первой лиге: «Обога- 
титсль» — «Металлист» — 
12 : 4, а больше всею голов бы
ло забито в матче третьей лиги 
«Звезда» — «Факел». Выиграла 
«Звезда» — 10 : 8.

С. САКАЛЮ К,
ответственный секретарь
соревновании.

ф ПРЕСС-ЦЕНТР 
СООБЩАЕТ

Судейская коллегия дисквали
фицировала игрока команды 
«Горняк» (рудник «Желез
ный») В. Колчанова на 3 игры 
и, условно, до конца сезона — 
за удар соперника. Такому же 
наказанию подвергнуты Пиво
варов из «Факела» за анало
гичный проступок, а игрок 
команды «Горняк-2» О. Серков 
— за неуважительное отноше
ние к судье. Не много ли на
рушений для двух команд, 
представляющих; один из ос
новных цехов комбината?

•  АФИШ А НЕДЕЛИ
1/я КУБКА 

И ВТОРОЙ ТУР 
П ЕРВЕН СТВА  

Суббота, 20 января 
Спорткомплекс

11.00 «Обогатитель-i I» — 
«Молодость». Судьи В. Бухтей.

11.45. «Автомобилист» — «Се
вер». С. Сакалюк.

12.30. «Ремонтник* — «Луч*. 
С. Сакалюк.

13.15. «Слюда» — «Геолог». 
В. Бухтей.

Школа № 18
13.30. «Факел» — «Горняк-11*. 

В. Нсрода.
14.15. «Артенес» — «Горняк». 

В. Нерода.
15.00. «Юность» *— «Лесоза

готовитель». Н. Сеин.
15.45. «Мотор» — «Бессмерт

ник». В. Бухтей.
Воскресенье, 21 января 

Школа JMs 18
10.00. «Металлист» — «Мо

тор». В. Нерода.
10.45. «Кварц» — «Полярные 

Зори». В. Нерода.
11.30. «Горняк» — «Север». 

II. Сеин.
12.215. «Кристалл» — «Обога

титель». II. Сеин. v
13.00. «Бессмертник» — 

«Юность». В. Бухтей.
13.45. «Обогатитель-11» — 

«Лесозаготовитель». С. Сака
люк.

14.30. «Шахтер* (Рик.) — 
«Молодость». С. Сакалюк.

Школа № 23
15.00. «Автомобилист* — «Ар

тенес». В. Бухтей.
15.45. «Звезда» — «Контакт». 

В. Бухтей.
16.30. «Ремонтник» — «На

дежда». А. Горковенко.
17.15. «Луч* — «Искра». С. 

Сакалюк.

УлЫбка библиотекаря
шали, предложили «Меди
цинскую энциклопедию». 
О п я т ь  неудача. Библиоте
карь пришла на помощь. Но 
полчаса ■ совместных поис
ков ничего не дали. Время 
мое истекало, собрался ухо
дить. Библиотекарь записа
ла мой адрес и пообещала 
в ближайшие дш! прислать 
ответ почтой.

Но так получилось, что я 
смог заглянуть в библиоте
ку в тот же день снова.

— А я уже нашла, — 
улыбнулась библиотекарь, 
— записывайте...

Я не знаю имени выру- 
чнашего меня библиотекаря, 
неловко было спросить. Но 
я понял, что в библиотеке 
Дворца культуры. Ковдора 
работают влюбленные в 
свое дело люди.

В. ТКАЧУК, 
наш общественный кор
респондент, 
п. Риколатва.

Кто впервые в мире по
лучил препарат пеницилли
на? С таким вопросом я об
ращался к работникам ап
тек, медпунктов, библиотек 
в поселках Риколатва и 
Ена. Понадобилось, что сде
лаешь. В ответ недоуменно 
пожимали плечами или про
сто отмахивались. Показы
вали на книжные полки с 
медицинской литературой и 
томами энциклопедии. Рой
ся! Рылся, но гак н не на
шел ничего.

А совсем^недавно приехал 
в Ковдор и без особого эн
тузиазма заглянул в биб
лиотеку Дворца культуры. 
Меня внимательно выслу- Редактор Я. МАХЛИН,

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
19 января — Клуб люби

телей музыки. «Жизнь и 
творчество Ф. И. Шаляпи
на» (20).

20 января — Молодеж
ный кинолекторий. Танце
вальный вечер (20).

2’1 января — Школа ху
дожественного воспитания 
«Советские композиторы — 
детям» (13). Танцевальный 
вечер (20) .

24 января — Университет 
культуры для слушателей 
школ коммунистического 
труда. «Советское киноис
кусство» (14). Клуб «Буду
щий воин» «А. Суворов — 
великий полководец». Ки
нофильм (15). Концерт ни 
родного артиста РСФСР 
А. Александровича (20).

25 января — «Советское 
киноискусство» (14).

26 января — Университет 
правовых знании. «Социа
листическая законность и 
правопорядок» (17). Клуб 
любителей театра и кино. 
«Творчество Эльдара Ряза
нова» (20).

К И Н Q:
20 января — «Их знали 

только в лицо» (14, 16). 
«В зоне особого внимания» 
( 18).

21 января — «Ждите ме
ня, острова» (12). «В зоне 
особого внимания» (14, 16,' 
18).

23 января —■ «Один на 
один» (17, 19. 21),

25 января — «Съесть яб
локо» (17, 19, 21).

26 января — «Куда 
идешь, слоненок?» (10-30). 
«Время жить, время лю
бить» (17, 19, 21).

27 января — «Призрак 
замка Моррисвиль» (14, 16, 
18).

28 января — «Пятерка

отважных» (12). «Верши
на» (14, 16, 18).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

19—21 января — «Следо
ватель по прозвищу «Ше
риф» (19-го: 12, 16, 18-15, 
20, 22; 20—21-го: 12, 20, 
2 2 ) .

20—21 января — «Воз.^ 
вращение белого клыка»
(14, 16. 18-15). :**

22—23 января — «Свадь
ба каждую неделю» (22-го: 
12, 16, 18-15, 20, 22; 23-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

24 января — «Мисс Ин
когнито» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 22 ) .

25—28 января — «Тачан
ка с Юга» (25, 27 и 29-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22; 
26-го: 12, 16, 18-15, 20, 22).

+
РЕМОНТ ОБУВИ

сокращен до 5 дней. Зака
зы принимаются ежеднев
но, с 12-00 до 20-00 часов 
(с 15-00 до 16-00 перерыв 
на обед), в субботу — с 
12-00 до 18-00 часов; вы
ходной — воскресенье.

Адрес: Кирова, 5. t

♦
ТРЕБУЮТСЯ!

Редакции «Рудного Ков
дора» срочно — машинист
ка, знакомая с работой в га
зете. * * *

Подсобному хозяйству 
ОРСа Ковдорского ГОКа— 
старший инженер-механик и 
старший ветврач.

Жилье предоставляется. 
Администрация.

Этот помер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали лннотинистки 
W 11. КОНОВАЛОВА и JI. Р. 
ОСЕ I II IИ  КО В А, верстала М. М. 
СО ЛО ВЬЕВА , клише нарезал 
В. В. ЗЯБЛ О В , печатал на ро
тационной машине Ю. II. В Е Р 
Ш ИНИН.
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Бригада  
раскряжевщиков 
В. П. Корвялиса

Бригада раскряжевщиков 
Куроптского лесопункта 
Винтеса Пятру Корвялиса 
18 декабря 1978 года вы
полнила план четырех лет 
пятилетки. Январское зада
ние — 23 января. Ко Дню 
выборов в Верховный Со
вет СССР коллектив обя
зался дать сверх плана 
1500 кубометров леса.

Слово инженеру по труду 
и зарплате Ковдбрского 
леспромхоза И. Я. Гурееву:

— Конечно, лидерство 
бригады не пришло само по 
себе. Успехи стали выяв
ляться с каждым годом за
метнее, когда в бригаде 
сложился прочный костяк 
высококвалифицированн ы х 
специалистов. Сейчас, кро
ме бригадира, четвертый 
разряд имеют В. А. Нече- 
поренко, М. П. Коршунов, 
В. Г. Коня. Однако выру
чает не только мастерство, 
но и то, что каждый член 
коллектива владеет двумя 
смежными специальностями. 
Не случайно год от года 
растет производительность. 
В январе каждый в бригаде 
раскряжевывает по 18,6 
кубометра при 13 кубомет
рах по плану.

Стаж у бригадира, как и 
у многих членов бригады, 
более двух десятков лет. 
За годы совместного труда 
здесь упрочилась строгая 
технологическая и трудо
вая дисциплина.

— Словом, погоня не за 
«голыми» кубометрами?

— В бригаде не боятся 
брать новеньких. Каждый 
становится наставником.

Было время, когда моло
дые рабочие В. Ярмош и
A. Кумпанцев переходили 
из бригады в бригаду. Ра
ботали без желания, лишь 
бы время прошло. Но вот 
их взял в свой коллектив
B. П. Корвялис и измени
лось отношение к делу у ре
бят. Личный пример, он то
же воспитывает. Бригадир 
может положиться на това
рищей по работе, как на са
мого себя.

— Значит мастерство 
и слаженность?

— Нет, не только. Важен 
и контакт со звеньями, об
служивающими бригаду. 
Скажем, если бригада сле
сарей В. П. Коршунова не 
будет качественно ремонти
ровать пилы — бригада со
бьется с режима.. Или ии- 
лоточ С. Ф. Борисенков не 
подготовит комплект запа-’ 
оных цепей. Но такого не 
бывает. И слесари и пило
правы несут свою службу 
на «отлично».

Хорошо и то, что у брига
ды постоянно есть фронт 
работ. Лес не «рвут» друг 
у друга. Все это и позволя
ет коллективу создавать за
дел для деревообработчи- 
ков, для грузчиков древеси
ны в железнодорожные ва
гоны.

Вела интервью 
Т. САПРОНОВА.

Как считают 
баллы?

Профком снял с рас
смотрения по итогам де
кабря коллективы цехов 
первой группы — рудника 
«Железный» (из-за невы
полнения плана по произ
водительности труда) и ЦТТ 
(случаи нарушения техники 
безопасности и невыпол
нение плана по производи
тельности труда).

Во второй группе цехов 
коллективы РМЦ, ЦПП, 
ЖКУ, энергоцех были ли
шены права бороться за 
призовое место из-за пе
рерасхода фонда заработ
ной платы. А коллективы 
ОГК, ЦЗЯ, электроцеха и 
цеха КИПиА (третья груп
па) оставили за чертой со
ревнования нарушители об
щественного порядка и 
правил техники безопасно
сти, прогульщики.

И только лишь коллек
тив обогатительного комп
лекса (1 группа) выполнил 
все условия соревнования 
и набрал 603,4 балла.

Из чего же складываются 
эти баллы? Для цехов пер
вой группы существуют 
шесть основных пунктов. 
Невыполнение одного из 
них лишает коллектив воз
можности претендовать на 
призовое место.

Например, на руднике 
«Железный» выдержаны 
пять пунктов условий (до
быча руды, содержание 
железа в руде, выработка 
на 1 рабочего, хозрасчетная 
себестоимость продукции, 
содержание железа в маг
нетите), но нет плана по 
вскрыше — значит, не 
досчитались 100 баллов.

Есть и другие показате
ли (не основные): сниже
ние заболеваемости по це 
ху, участие в художествен
ной самодеятельности, уча
стие в спортивных меро
приятиях. Среди снижаю
щих показателей и потеря 
рабочего времени в чело: 
веко - днях из-за прогулов,

нарушения правил техники 
безопасности, обществен
ного порядка.

На первый взгляд, что 
связывает производитель
ность труда со снижением 
заболеваемости и участи
ем в спортивных меро
приятиях? Но согласитесь, 
не уменьшение ли количе 
ства занимающихся спор
том дало увеличение числа 
больничных листов в цехе 
подготовки производства и 
в ЖКУ?

Понятно, что мы, жители 
Крайнего Севера, в поляр
ную ночь особенно нуж
даемся в подвижном обра 
зе жизни. В противном 
случае: леность, апатичность 
и прочие факторы, далеко 
не способствующие успеш
ной работе на производст
ве.

Настораживают факты 
слабого участия рабочих и 
служащих комбината в 
кружках художественной 
самодеятельности. Цех тех
нологического транспорта 
делегировал лишь 15 чело
век, обогатительный комп
лекс — 17, рудник «Же
лезный» — 12. Другие це
хи, за исключением ЖКУ, 
и того меньше.

Выходит, что основные 
показатели стоит расцени
вать как следствие выпол
нения так называемых не
основных.

Несколько формально 
рассматривается и вопрос 
шефской работы в школах. 
В графе лаконичная запись: 
«Справка о шефской рабо
те представлена». А что за 
строками этой справки? Ра
бота с детьми не может и 
не должна носить характер 
эпизодический.

Итоги первого месяца 
1979 года будут подво
диться по новым условиям 
социалистического соревно
вания. Хотелось бы, чтобы 
в них нашли более весо
мое отражение предложе
ния, высказанные на послед
нем заседании расширен
ного президиума профко
ма комбината.

Победители
Комитет комсомола тре

ста «Ковдорстрой» подвел 
итоги социалистического со
ревнования среди комсо- 
мольско - молодежных кол
лективов строителей за по
следний квартал и второе 
полугодие минувшего пода.

На первом месте бригада 
Тамары Павловны Девяти- 
ловой из СУ-4. Отделочни
цам будет вручен и перехо- 
щий приз петерана-перво- 
етроителя Ковдора В. А. 
Чиркина. На втором месте 
бригада Л. Л. Смеловой 
(СУ-4), на третьем — зве
но А. Луганского (АТК). 
/ Комитет решил также 
представить звено комсо
мольцев - водителей А. Л у 
ганского в качестве канди
дата в лауреаты районного 
социалистического соревно
вания в группе автотран
спорта на приз Кировского 

.горкома ВЛКСМ  и радио
станции «Хибины».

Подведены и итоги смот
ра работы комсомольских 
организаций треста за 4-й 
квартал 1978 года. По 
группе основного производ
ства впереди комсомольцы 
СУ-5, по второй группе — 
АТК.

Плечо
товарища

В течение прошедшего го
да цех промсырца рудника 
«Риколатва» пять раз вы
ходил победителем в социа- 
лие ти ч еск ом сор ев-н овании
в комбинате «Ковдорслю- 
да». Коллектив цеха зане-

Пч ельников а, ,— за это вре
мя мы успели подружить
ся и полюбить свое дело.

— А наше звено — самое 
молодое, — отвечает Н. А. 
Гусак, — профессия заго
товщицы нам нравится", и в 
работе мы равняемся на 
лучшие звенья.

— Мы тоже стараемся не 
отставать от других, — за
мечает X. X. Азизулова. 
План двух месяцев нынеш
него года в честь выборов 
в Верховный Совет СССР 
звено обязалось выполнить 
к 25 февраля.

Аналогичными были отве
ты и у Г. Н. Устимкцной и 
3. В. Марковой. К этому 
надо добавить, . что звано 
Марковой трудится, ужй в 
счет августа 1979 года и вы
пускает продукцию только 
отличного качества.

С весны прошлого пода 
коллектив цеха осваивает 
работу по методу ростов
чан. Итоги каждого дня — 
на «Экране социалистиче
ского соревнования». При
чем, не только показатели 
звеньев, но и выработка 
каждой заготовщицы. По
добная оперативность по
зволяет своевременно выяв
лять причины отставаний 
и ликвидировать их.

Развито в цехе и настав
ничество. Такие опытные ра
ботницы как В. И. Егорова 
и Р. Я- Алыканова переда
ют молодым секреты. Вче
рашние ученицы на равных 
соревнуются с ветеранами. 
Е. Г. Соляренко пришла в 
цех только в 1975 году, а 
сегодня она выполняет нор
му «а 115 'процентов и сама 
уже учит молодых.

Многие работницы цеха 
в «Областную Книгу, отмечены правительственны

Трудовой Славы» и в «Об
ластную Книгу Почета».

В цехе трудится 66 чело
век, 6 звеньев. Слово — 
эвеньевьгм.

— Звено у нас дружное, 
— говорит Н. Ф. Губаиище- 
ва, — женщины часто про
водят вместе и свободное 
время.

— Уже четыре года вме
сте, — продолжает В. И.

ми наградами. Ф. С. Хася- 
нова награждена медалью 
«За трудовое отличие», А. И. 
Первушина — медалью «Ве
теран ^труда», Т. Н. Футор- 
ная, контролер ОТК — ме
далью «За прудовую до
блесть».

В. ТКАЧ УК, 
н а ш общественный 
корреспондент.

п. Риколатва.
ф 4 МАРТА — ДЕНЬ ВЫБОРОВ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР + =♦ В НОМЕР! ф .

Зажглись огни агитпункта избирательных участков № 23, № 24 и № 25. Агитпункт 
— во Дворце культуры. В плане совместной работы Дворца культуры и агитпункта не 
только агитмассовая работа среди населения, но и встречи избирателей с руководите
лями предприятий и партийными работниками города, концерты самодеятельных кол
лективов Дворца для избирателей.

При агитпункте созданы агитколлективы, в которых участвует более 100 человек. 
Они приступили к составлению списков избирателей.

Агитаторы дежурят ежедневно. Избиратели здесь могут не только зарегистриро
ваться, но ознакомиться с Положением о выборах, прочесть свежие номера газет, жур

налов. А в специальный журнал могут вносить запросы руководителям предприятий, 
предложения, замечания.

Фото Ю. Петрухина.

★  В ЧЕСТЬ ВЫБОРОВ

Кол лек ти в К ов д ор скот о
лесопункта обязался к Дню 
выборов вывезти сверх пла
на 1.000 кубометров древе
с-ниш, а Куроптского—рас
кряжевать 1.000 кубометров 
леса. ■

Не . в стороне от инициа
тивы лесозаготовителей и 
транспортники. Бригада по 
вывозке леса Г. Н. Коно
валова обязалась вывезти 
ко Дню выборов сверх 
плана 800 кубометров дре
весины.

★  В ФОНД МИРА

Как известно, коллектив 
энергоцеха вышел победи
телем по итогам социали
стического соревнования в 
ноябре 1978 года. На об
щем собрании рабочие це
ха постановили перечислить 
премию (142 рубля) в 
Фонд мира.

А. ТУРЧЕНКО, 
электрик энергоцеха, 
председатель цехкома.

ИНТЕРВЬЮ С ОТСТАЮЩИМ +

СПОТЫКАЕМСЯ 0... ВЗРЫВЫ
Свыше 14 тысяч тонн гор-

ной массы не довезли за
прошлую неделю белазисты 
бригады Владимира Ва
сильевича Железнова. Долг 
же с начала месяца состав- 
ляет 53434 тонны. В чем 
причина?___________________

— Прежде всего нужно 
сказать о низком коэффи
циенте использования тран
спорта. В бригаде около 
стй автомобилей, а на ли
нии 35—40. Остальные сто
ят: нет автошин, запасных 
частей, .неисправны дви
гатели, гидромеханическая 
передача.

14 бич наш - ежесменно 
сходят машины с линии, не 
отработав до конца. Причи
на кроется, видимо, в не
добросовестном отношении 
ремонтной группы. Да и не 
только.

Резко падает производи
тельность в ночные смены, 
а прошлую неделю мы как 
раз и работали с ноля. Из- 
за столовой. Для нормаль
ной ритмичности работы 
бригады необходимо от
крывать ее на 2,5—3 часа 
вместо полутора часов, как

сейчас. Вот и получается, 
если почти всей бригадой 
не явиться к открытию, во
обще без горячего останешь
ся. В очереди теряем время 
2 -3 ходок. Если в тоннах 
да на 40 человек — недо- 
воз солидный.

Ну и, конечно, о дорогах. 
В ночные смены они на
поминают стиральную до
ску. Боишься зубы поте
рять. Летят радиаторы, 
болты крепления, рвутся 
маслопроводы. Опять же 
подъезды.

Было время, когда на 
руднике взрывная смена 
выпадала раз в месяц. По
том скатились до двух. А 
сейчас и в середине недели 
взрывают. План идет, а ра
ботаем мы полдня. Опять 
недоработка.

Много потеряли из-за 
сбоя рудника в начале ме
сяца. И хотя сейчас грузят 
10— 12 экскаваторов, но 
чтобы ликвидировать за
долженность в 53 тысячи с 
лишним тонн горной массы, 
необходимо ежесменно вы
пускать 80—90 машин. А 
мы больше 60-ти не можем. 
Нет их: запчасти, резина,
ремонты и т. д.



На общем радужном фоне
АДМИНИСТРАТИВНО-БЫТОВОЕ ЗДАНИЕ РУДНИКА «ЖЕЛЕЗНЫЙ». ТОЧКА ЗРЕНИЯ НОВОСЕЛОВ, СТРОИТЕЛЕЙ И ГОСТЯ КОВДОРА

•  КОМПЛЕКС 
УДОБСТВ

Социалистические обяза
тельства на 1979-й горня
ки принимали в новом 
красном уголке. Здесь же 
чествовали победителей 
соцсоревнования. Впервые 
за много лет, дети наших 
рабочих водили хороводы 
на новогоднем утреннике.
Новый красный уголок в 
два раза вместительнее 
прежнего, что был в старом 
здании. Это позволяет и по
мечтать: достанем музы
кальные инструменты — 
будет самодеятельность, 
будут и кружки.

Относительная близость 
нового административно- 
бытового здания рудника к 
городу экономит время 
горняков. Да и ребятишки 
подшефного садика «Чай- тракаешь, после смены по
ка» на экскурсию к нам мо- обедаешь. Время сэконом- 
гут прийти пешком. лено. Можно лишний час

А окружающая новое поиграть в волейбол или 
здание зеленая зона созда- почитать книгу. Словом — 
ет настроение. Улучшились больше времени для полно- 
условия труда горняков. В кровного досуга.

А. КАЗАРИН,

Воистину дворец,! Фотоэтюд ГО. Петрухина.

новом АБЗ появилась пить
евая станция с сатуратор
ной установкой, рабочие 
обеспечены кипяченой во
дой. Упорядочилась систе
ма выдачи нарядов, ведь

помощник {машиниста 
экскаватора.

•  НА 300 ПЕРСОН
Слава о кулинарных спо-

на каждом участке имеется собностях молодых пова- 
раскемандировка. Правда, Р °в  столовой рудника раз- 
пока стеснены взрывной и летелась быстро, 
буровой участки, участок Свыше 300 человек кор-
отвально-дорожных работ. мим завтраками и обеда- 
Нет класса по технике без- Не правда ли интерес- 
опасноспи. Администрация но, как успеваем пригото- 
рудника планирует завезти вить и обслужить в тече
необходимые строймате- ние часа почти всю смену? 
риалы,  укомплектовать А дело в том, что кухня 
бригаду, обратиться за по- снабжена самым совершен- 
мощью к строителям, нако- ным оборудованием. Эле- 
нец, и решить эту пробле- ктромясорубка, отличная 
му, моющая машина, электро-

Но ведь здание, в ос- печи. Все мы очень до- 
новном, бытовое, а тут грех вольны, что работаем в 
пожаловаться. Комплекс таких хороших условиях, 
удобств! Обставленная Правда, есть опасения,
удобной ресторанной ме- что весной потечет крыша 
белью столовая отвечает над обеденным залом, 
всем требованиям и в со- Строители обещали (есть 
стоянии накормить всех ра- гарантийное !письмо), что 
бочих рудника. Прекрасный по первому нашему сигна- 
медицинский пункт, стома- лу устранят дефект, 
тологический кабинет. В. ШАМОВА,

Оборудованы сушилки заведующая столовой
для спецодежды, удобны 
раздевалки. Отдельные по
мещения и шкафчики для 
чистой и грязной одежды, 
фотарии. Даже специаль
ные мойки для грязной

АБЗ рудника «Желез
ный».

•  ЭСТРАДНЫЙ 
АНСАМБЛЬ

Давно мечтали комсо-
обуви есть на первом эта- мольцы рудника «Жешез- 
же. Нечего сравнивать со ный» организовать моло- 
гтарым зданием, где раэде- дежный ансамбль. Тем бо- 
)алки насчитывали лишь 340 лее, что желающих зани- 
мест и многие рабочие ухо- маться немало, учитывая 
дили домой прямо в спе- членов агитбригады. Но где 
цовках. репетировать, где хранить

Н. ПОПОВ, инструменты, кто будет ру- 
председатель рудкома ководить?
рудника «Железный».

•  НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ЗДАНИЯ

Теперь этих вопросов нет. 
Большой, просторный крас
ный уголок. Только его так 
никто не зовет, потому что

На смену приходит око- на «уголок» он не похож— 
ло 300 горняков. А в раз- скорее актовый зал. Отлич- 
девалках ни тесноты, ни ная авансцена, хорошая 
толкотни. После душа уста- акустика. Выделены деньги 
лости как не бывало. В те- на приобретение эстрадных 
чение 45 минут вся смена музыкальных инструмен- 
успевает помыться. А если тов.
бы все установки работа- А руководить ансамблем 
ли, и 15—20 минут хвата- будет Г. Кузнецов — он 
ло бы. студент-заочник института

Я, как и многие мои то- культуры. Скоро начнем 
варищи, живу в общежитии, первые репетиции.
Потому столовая в АБЗ — С. МАКЛАКОВ,
вообще большое удобство. секретарь бюро ВЛКСМ
Утром приедешь — позав- рудника «Железный».

#  ЗАПЛАТЫ НА 

НОВОМ ПЛАТЬЕ
Когда бригаде поручили 

отделочные работы здания 
АБЗ рудника, мы обрадова
лись. Наконец-то дело дви
жется к концу. Наклеивали 
линолеум, облицовывали 
кафельной плиткой душе
вые, цементировали полы. 
Словом, все сделали на со
весть и сдали с хорошим 
качеством. Вознаграждение 
— премия.

А несколько месяцев 
сг»устяч.. долбили полы в 
душевых, заново крфзили 
потолки, стены. Потому, что 
сантехники нарушили гид
роизоляцию. В общем, в 
душевой заново передела
ли полы. Но это еще не все. 
Переделывать пришлось и 
облицовку стен. А все по
тому, что бригада участка 
«Сантехмонтажа» опрессо- 
вывала систему водопрово
да после отделочных работ. 
Естественно, обнаружились 
течи, меняли трубы.

Целый месяц всей брига
дой ликвидировали эти по
следствия. Обидно было 
видеть расколотые плитки 
на стенах, обгоревшую из- 
за сварки штукатурку на 
потолках и стенах. t

Во второй раз работали 
уже без особой радости.

Да, в ноябре участок 
«Сантехмонтажа» заплатил 
нашему управлению 2.000 
рублей штрафа. А чем ис
числить моральный ущерб? 
Кто его возместит?

И. ДУБОВИК, 
бригадир СМУ-3 тре
ста «Ковдорстрой».

•  А ПОЛЫ ТЕКУТ
Со дня вселения в новое 

здание сантехники участка 
энергослужбы рудника вы
нуждены то прочищать ка
нализацию от остатков ра
створа и алебастра, то «пе
ресаживать» сантехниче
ские приборы с клея на 
болты, то регулировать за
движки.

Чтобы техничкам легче 
было смывать кафельные 
полы — в раздевалках ус
тановлены смесители для 
подключения шлангов. По
пробовали однажды, под
ключили. Но воду потом в 
слитые трапы не загнать— 
растекается по углам. 
Словом, полы моют тряп
ками.

А гидроизоляция? — 
Сколько принимала рабо
чая комиссия администра
тивно - бытовое здание, 
столько указывала на не
надежную изоляцию. Не
сколько раз ремонтирова
ли отделочники полы. Все 
одно — текут,

н. котов,
сантехник участка 
энергослужбы рудника.* * «К

«Справка. 12 сентября 
1978 года.

Составлена в подтверж
дение того, что трубная 
разводка в здании АБЗ на 
1500 человек согласно про
екту монтажниками «Сан
техмонтажа» выполнена в 
полном объеме. Препятст
вий для заливки полов нет. 
Мастер участка «Лентеле- 
фонстроя» А. Семихин».

ПРИМЕЧАНИЕ: Согласно
данному документу сан
техники первыми закончи
ли свою работу в здании, 
проверили и промыли си
стему.

Акт по форме N8 2 на
ремонтные работы за счет 
участка «Сантехмонтажа». 
Исполнитель — СУ-4, объ
ект АБЗ рудника «Желез
ный».

1. В октябре 1978 года 
СУ-4 произвело повторные 
перекрытия гидроизоляции 
— 3000 квадратных метров.

2. Ремонт полов метлах
ской плиткой — 3201 шту
ка.

3. Улучшенная масляная 
окраска стен, ранее окра
шенных — 203 квадратных 
метра.

4. Ремонт штукатурки по
толков в отдельных местах 
цементно - извест к о в ы м  
раствором — 18 квадрат
ных метров.

5. Облицовка стен глази
рованной плиткой — 53 
метра.

Итого: стоимость ремон
та —  2000 рублей.

Акт подписали: началь
ник участка «Саитехмонта- 
жа» Г. Н. Ермаков; началь
ник участка СУ-4 М. В. Ви
ноградов.

#  РАБОЧИЙ 
АВТОРИТЕТ

В свое время мне при
шлось курировать строи
тельство АБЗ. И вспомина
ется такая сцена (отделоч
ники заканчивали моноли-

тить полы в раздевалках): 
* — Что же, братцы, — 
спрашиваю, — уклонов-то 
нет совсем? Забыли?

— Вы бы это прорабам 
нашим сказали, — отвеча
ют. f -  Они ведь как? — 
Пока коробку ставят, в чер
тежи смотрят, а там...

Нет, совсем не безраз
лично рабочим, что и как 
делать: замечание мое за
дело не на шутку. Впрочем, 
полы не переделывали.

А потом оказались завы
шенными полы в душевых. 
В случае забивки сливных 
трапов вода неминуемо по
шла бы через умывальники 
в раздевалки под шкафы. 
Шесть рабочих комиссий 
констатировали факт. Было 
и решение: комбинат взял
ся в течение месяца опла
чивать бригаде строителей 
переделку полов. Оплати
ли. Но полы-то такими и 
остались! Разве только ук
лоны к трапам стали круче.

А 18 января на профсо
юзной конференции рабо
чие рудника снова говори
ли о том, что нет комнаты 
профилактики простудных 
заболеваний, не хватает те
лефонов, что вздулись и 
полопались полы в подваль
ных помещениях, что низ
ка пропускная способность 
душевых, поскольку из 
116-ти только 43 кабины 
оборудованы смесителями 
и душевыми сетками. А 
ведь согласно документам 
недоделок на АБЗ нет.

Верно, многим знакомо: 
вселяемся в новую кварти
ру. Пусть невзрачен колер, 
неудачно подобраны обои, 
— они не портят настрое
ния новоселу. Но вот уже 
через месяц течет из-под 
ванной, забиваются трубы, 
щели в полах, прогорает 
проводка... Новосел разве 
ругает конкретного прора
ба или конкретного хал
турщика дядю Васю? Он 
ругает строителей.

(Г. БОРОЗДНЯК,
главный энергетик
рудника «Железный».

#  ДОМ БЕЗ ХОЗЯИНА
Более года не был на 

обогатительном комплексе 
Ковдорского ГОКа. Изме
нения приятные. Поража
ет четкость, с которой идет 
реконструкция участка обо 
гащения, эксплуатационни
ки и строители дружно ужи-

ф  ШТАБ «К. П.» ф  =

Вдребезги, и
«В штаб комсомольского 

прожектора Ковдорского 
ГОКа. 17 декабря 1978 года.

Довожу до Вашего све
дения, что во время монта-

Ш оШор
26 января 

1979 года
е 26 января

тишина
жа металлоконструкций на 
корпусе сушки МОФ рабо
чие участка «Севзапсталь- 
конструкции» опрокинули 
силовой щит 1 1Ц23, стояв
ший на раме в ПСУ-23. 
Разбиты вводный автомат и 
четыре пускателя, не под
лежащие ремонту. Мастер 
участка «Севзапэлектромон- 
тажа» А. Шафоренко».

Материалы рейда группы 
«КП» комбината от 18 де

кабря направлены в коми
тет комсомола и в управле
ние треста «Ковдорстрой». 
Истек месяц. Ни ответа, ни 
привета. Неужто возмути
тельный случай поломки до
рогостоящего оборудования 
так и останется безнака
занным? И не станет пред
метом серьезного разговора 
на рабочих собраниях ген
подрядчика и субподрядчи
ков?

Штаб «КП» 
ского ГОКа.

Ковдор-

Медвежья услуга
Выполнять обратную за

сыпку фундаментов второ
го корпуса КСМД взялись 
эксплуатационники. Не пре
дупредив строителей, во 
вторую смену многотонные 
БелАЗы начали ссыпать 
скальную породу, какую 
вообще нельзя было приме
нять при засыпке. Резуль
тат — свернутый негаба
ритом 90-тонный фунда
мент (ряд «А», «2-я» ось).

Более того — смещены и 
блоки, и нижние монолит
ные фундаменты.

Не «отстали» и работни
ки управления механизации 
строительства. На полметра 
оказались под грунтом фун
даменты будущего админи
стративно-бытового корпуса 
дробильщиков. Где срезаны 
начисто, где сворочены на 
сторону болты для крепле
ния металлоконструкций.

ваются под одной крышей 
Уверен, ковдорский опыт 
может служить примером 
для обогатительных фабрик 
других комбинатов. Ста 
бильность технологического 
процесса, производствен 
ная эстетика. Не узнать 
участок флотации. В этом 
несомненно заслуга на 
пальника участка тов. Пу 
довкина. Словом, команди 
ровка «по долгу службы» 
оставила хорошее впечат 
ление.
/ А в новом администра
тивно - бытовом здании 
рудника «Железный» побы 
вал в качестве гостя. Был 
наслышан о том, что в Ков 
доре для горняков постро
или настоящий дворец. Да 
и в техническом отделе 
комбината настоятельно со
ветовали посмотреть, с 
гордостью говорили.

Внешне здание действи
тельно впечатляет. Строи
тели постарались на славу. 
Но с первых же шагов ме
ня не оставляло впечатле
ние, что это дом без хо
зяина. Как въехали после 
новоселья, так чемоданы и 
не распаковали. Что уж 
говорить о какой-то техни
ческой эстетике, плакатах, 
стендах? В некоторых ко
ридорах, особенно на треть
ем этаже, следы на слое 
пыли видны отчетливее, 
чем на свежевыпавшем сне
гу. По углам — кучи мусо
ра. То ли строители оста
вили, то ли новоселы тра
диционный субботник не 
провели.

Грязновато в коридорах.
В столовой прибрано, но 
чистого подноса так и не 
нашел. Отошел от разда
чи — вспомнил, второго 
не взял. А девушка в бе
лом капюшоне:

— Я же сказала, что вто
рого нет!

— Но обеденный пере
рыв кончается. — Пожал 
плечами.

Вдруг резкий голос кас
сира; «Так вы будете ждать 
второе, или нет?».

Словом, мои заготовки 
для «Книги жалоб», кото
рую товарищи из техотде
ла просили обязательно за
полнить .(дДевушки из сто
ловой это любят!»), так и 
остались при мне. Хотя и 
салат, и первое, и чай бы
ли выше похвал. Но бла
годарить уже не хотелось.

В здание, как потом вы
яснилось, поднимался не по 
той лестнице. Наткнулся на 
брошенную батарею отоп
ления.

— Говорили уже о ней 
пару недель назад Девоч
кину — сказали мне в тех
ническом отделе комбина
та. — Неужели до сих пор 
не убрана?

Не убрана. Как и многое 
другое. Даже окон до сих 
пор не касалась тряпка. На
верное, и тут технический 
отдел комбината виноват. 
Не дал команду начальни
ку рудника...

Р. БЕРДИЧЕВСКИЙ, 
кандидат технических 
наук, старший науч
ный сотрудник инсти
тута «Механобр».

г. Ленинград.
^ф КСМ Д-2 ф

Две недели понадобилось 
бригаде В. А. Сиволапа из 
СМУ-1, чтобы разбить мо
лотками смерзшийся грунт, 
выдолбить фундаменты, 
подварить болты.

А для того, чтобы ликви
дировать последствия «по
мощи» работников цеха 
технологического транспор
та, ждем взрывников. Уже 
второй месяц ждем.

М. ВАРЛАМОВ, 
заместитель бригадира 
СМУ-1 треста «Ков
дорстрой».



ф  КОРПУС СУШКИ ф :

З А Д Е Р Ж К А
Государственная комиссия определила срок 

пуска четвертого сушильного барабана в рас
ширенном корпусе сушки МОФ —  12 января. 
Однако новая технологическая нитка постав
лена под прокрутку только 23-го. Факт ком
ментируют:

Л. М. СТЕБЛЯНКО, вязаны на реконструкции,
начальник участка сушки Это, впрочем, только отри- 

МОФ: цательно повлияло на ра-
— Отсутствие деловой боту действующего техно- 

смычки между всеми уча- логического оборудования— 
стниками строительства, ему уделяли меньше внима- 
Все-таки генподрядчик ния.
должен быть генеральным В результате генподряд- 
подрядчиком, его требова- чик и субподрядчик срабо- 
ния не должны как попало тали только на пуск. Усло- 
истолковываться субпод- вий для нормальной работы 
рядчиками. оборудования участка нет.

Технологи участка сушки В корпусе минусовая темпе- 
впервые работали бок о бок ратура, мерзнет вода в 
со строителями. Контакт действующей насосной (от- 
между нами также больше метка «8»), в ваннах опор- 
на словах, чем на деле, хо- ных катков сушильного 
тя в течение двух месяцев барабана. Угроза заморо- 
и электрики, и механики зить оборудование участка 
участка постоянно были за- по-прежнему не устранена.

Я. Г. МАЧИН,
начальник СМУ-2 треста 

«Ковдорстрой»:
— За 12 дней нового го

да выполнить те объемы, 
какие предусматривал пуск 
четвертого барабана, было 
просто невозможно. Более 
того, никто из участников 
строительства и не ориен
тировался на этот срок. Не 
было и конкретного поопе
рационного графика в 
предпусковой период. Но 
настоящие причины задерж
ки следует искать глубже.

Что сделали мы на 
расширении корпуса в 1977 
году? А ведь уже тогда 
предусматривалось освое
ние сотен тысяч рублей. 
На площадке долго без
действовал двухкубовый 
экскаватор.

Земля была подготовлена 
только в мае 1978-го, и то 
не полностью. То есть,

штурмовщина была запро
ектирована с самого нача
ла. Отсутствие графиков 
производства работ, поста
вок оборудования, поставок 
металлоконструкций (часть 
металлоконструкций посту
пала еще в ноябре) — не 
только организационная, но 
и техническая ошибка. 
Графики для того и нуж
ны, чтобы корректировать и 
активизировать работу 
подрядчиков. Как резуль
тат — отсутствие сводного 
проекта организации работ. 
Отставали все.

Словом, задержка была 
предопределена еще в нача
ле прошлого года.

А. М. ЛАВРОВ, 
начальник участка 

«Севзапметаллургмонтажа»:
— Металлургам не раз 

указывали на недостаточ
ную, якобы, укомплекто
ванность специалистами на 
площадке.

В целом на монтаже тех
нологического оборудования 
у нас работало 36 человек. 
В три смены. Держать в

течение смены на монтаже 
барабана или в пролете га
зоочистки более одного зве
на было бессмысленно — 
без крана металлургу не 
обойтись. Следовательно, 
вопрос отпадает: на пло
щадке было сосредоточено 
нужное число рабочих. И 
они уложились в минималь
ные сроки, поскольку нор
мативы монтажа определе
ны двумя месяцами, а 
стройготовность металлур
ги получили лишь в ноябре.

Что такое работать толь
ко на пуск, знают все. Кор
пус сушки — лишний урок. 
Если и можно в чем-то об
винить металлургов, так в 
том, что мы шли последни
ми.

Почти год готовились к 
пуску четвертого барабана, 
изучали чертежи, комплек
товали оборудование. И 
все-таки без проектных из
менений не обошлось. При
чем, на самом последнем 
этапе. Вдруг оказалась не
пригодной заводская каме
ра разгрузки барабана —

заказчик выдал чертежи на 
изготовление новой в нача
ле января. Также вдруг вы
яснилось, что без камеры 
поставил батарейный цик
лон завод-изготовитель. 
Около пятидесяти тонн ме
талла укомплектовали сами 
металлурги на узле газо
очистки. Четыре раза выво
зили на площадку оборудо
вание 64-го конвейера. Не 
много ли?

В. Ф. МИХАЙЛОВ, 
заместитель директора 
Ковдорского ГОКа по 

капитальному строительству: 
— В оценке факта одина

ково справедливы и эксп
луатационники, и генпод
рядчик, и субподрядчик. 
Задержка пуска четвертого 
сушильного барабана фак
тически «запрограммирова
на» в 1977 году и вначале 
1978-го. Но следует выде
лить главное: реконструкция 
участка сушки МОФ была 
начата без элементарной 
инженерной подготовки, ве
лась без ориентации на 
проекты организации работ.

ф  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА ф ;

ЯШЕ

Шестнадцать школ коммунистического труда функционируют на обогатительном 
комплексе, в них занимается 560 рабочих.

Интересно организует занятия со слушателями мастер участка дробления Л. И. 
Куриков. Не случайно, здесь почти не бывает пропусков без уважительных причин. 
Пропагандистский стаж Л. И. Курикова — семь лет. Фото Ю. Петр ухни а.

♦  УДАРНАЯ СТРОЙКА ф  = ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ф
ДЕПУТАТЫ манова; 7 февраля — А. Б.

Мурманского областного, Суетин; 9 февраля — Л. Н. 
Апатитского и Ковдорско- Конькова; 14 февраля — 
го городских Советов на- Ю. Б. Прав дин; 16 февра- 
родных депутатов ведут ля — Р. Н. Рубаненко; 21 
прием в феврале в поме- февраля — Н. Н. Артемен- 
щении горисполкома с 14 ко; 23 февраля — В. А. 
до 18 часов: Берсенева; 28 февраля —

2 февраля — Н. В. Ро Н. Г. Терехина._____________
ф  ТЕХНИКА БЕЗ ОПАСНОСТИ ф]

Даешь
инициативу!

Подведены итоги социали
стического соревнования 
сред'ц комюомолыжимоло- 
дежных бригад отделочниц 
СУ-4. Первое место за 
бригадой Т. П. Девяти ло- 
вой, второе — за Л. Л. Сме- 
ловой. Две бригады (Т. Г1. 
Девятилювой и Г. В. Бесту
жевой) рапортовали к го
довщине Конституции о вы
полнении годовых соцобяза
тельств.

Приняты повышенные 
обязательства и на этот 
год. На комсомольском со
брании отделочницы нашей 
бригады обязались завер
шить план года к 29 октяб
ря, Дню рождения комсо
мола, отработать два суб
ботника на сэкономленных 
материалах.

С интересом встретили мы 
выступление секретаря ком
сомольской организации
обогатительного комплекса 
А. Румаковой в нашей га
зете (см. «Р. К.» от 5 янва
ря). Действительно, почему 
бы не организовать сорев
нование комсомольских
бригад строителей и смен 
эксплуатационников? Дела
ем мы одно общее дело. Со
ревнование упрочило бы 
связи с молодыми техиоло- 
гами. Наша комоамольско- 
молодежиая поддерживает. 
Дело за организацией, за 
комитетами комсомола тре
ста и комбината.

О. АРЗАМАЗОВА, 
штукатур-маляр, груп- 
комсорг бригады Л. Л. 
Смеловой (СУ-4).

ЗАСЛУГИ НЕ В СЧЕТ
В электроцехе каждый Мало этого — объявляют 

знает электромонтера - ли- строгий выговор. А в до- 
нейщика Е. С. Таруленкова. Вершение выходит приказ 
Его смекалка и опыт не по электроцеху о лишении 
раз выручали бригаду. В премии за декабрь. Нет, 
прошлом году в буквальном отнюдь, не ошибка. Дело в 
смысле мучались с одним том, что Е. С. Таруленков 
из трансформаторов. По- грубо нарушил правила тех-
шлем ремонтников еде- ники безопасности: перелез
лают, а потом снова отклю- через сцепку двух вагонов 
чения. Таруленков сам вы- У корпуса сушки АБОФ. К 
звался отремонтировать счастью обошлось. Парень 
трансформатор. С тех пор тренированный, перескочил 
скоро год — никаких от
клонений в работе тран
сформатора. Хотя, повто
ряю, по должности Тару
ленков электромонтер-ли
нейщик.

не заметил. Но могли 
быть и последствия, при
чем самые серьезные,

За свою «небрежность» 
Е. С. Таруленков наказан, 
может быть на первый раз 

Как-то вышла из строя и строго, но справедливо, 
линия электропередачи на j-j0 Где гарантия, что его 
руднике «Железный». Е. С. ошибку не повторят дру- 
Таруленков быстро сориен- гие? Ведь Таруленков шел 
тировался и предотвратил через пути по проторенной 
аварию. Словом, в коллек- тропинке и «потерял» на

ней отрывной талон по 
технике безопасности. «По
терял» благодаря принци-

тиве никто не сомневается, 
что Евгений Степанович ма
стер своего дела.

Как специалист безупре- пиальности товарищей по 
чен. Не пассивен он и в об- работе. А те, что шли по 
щественной жизни. Занима- ней до него? После него? 
ется спортом, имеет разряд пытпыыпи
по лыжам и плаванию. л и  i ни нив,

И вдруг проступок Та- заместитель начальни-
руленкова обсуждают на ка электроцеха Ков-
рабачем ообрании участка. дорского ГОКа.

=ф ПЛАН 1979 ГОДА. КАК К НЕМУ ПОДГОТОВИЛИСЬ? ф

ОТДЕЛ ОБОРУДОВАНИЯ
Редакция обратилась с 

просьбой к руководителям 
цехов задать вопросы от
делу оборудования относи
тельно обеспечения произ
водственной программы
1979 года.

В заочной пресс-конфе
ренции «Рудного Ковдора» 
принимают участие началь
ник отдела оборудования 
комбината Е. Ф. БОРОВ
СКОЙ, главный механик и
главный знергетик рудника 
«Железный» Г. С. ЧЕРНОВ 
и Г. Т. БОРОЗНЯК, началь- 
ник ремонтно-механическо
го цеха Ф. Г. ДЫМНИЧ и
заместитель начальника
электроцеха А. Д. ЛИТВИ
НОВ.

— Для обеспечения круп
ных ремонтов восьмикубо
вых экскаваторов рудник 
заказал кран на пневмоко- 
лесном ходу К-401 грузо
подъемностью 40 тонн, од
нако...

— Кран больше не выпус
кается отечественной про
мышленностью. Взамен ком
бинату выделен кран на 
автоходу такой же грузо
подъемности, который изго
товляется в Польской На
родной Республике. По на
шим даиным он должен по
ступить в Кондор в январе 
или в феврале.

— А как с передвижной 
ремонтной мастерской на 
базе ЗИЛа-150? Автопо
грузчиками марки 4045, 
бульдозерами ДЭТ-250 и 
автогрейдерами ДЗ-38?

— В прошлом году заяв
ка на автопогрузчики была 
удовлетворена полностью, 
ожидается, что и в нынеш
нем году сложностей с по
ступлением погрузчиков 
4045 не будет. Бульдозеры 
и автагрейдеры комбинату 
выделяют ежегодно, в зави
симости от наличия суще
ствующего парка и плана 
работ. Что же касается пе
редвижной ремонтной мас
терской, то она н;е поступи
ла не по вине работников 
отдела оборудования. Одна
ко эта заявка на контроле 
и мы о ней не забываем.

— На руднике нет в ре
зерве электродвигателей 
подъема, напора и поворо
та для восьмикубовых эк
скаваторов. Аналогичное по
ложение и с некоторыми 
другими узлами и агрегата
ми. В прошлом году были 
сложности и с кабелем для 
запитки экскаваторов.

— Да, знаю, цех заявил 
на 1979 год 10.000 метров 
кабеля, а получим мы не бо
лее 8,000 метров. Вероят
но, надо подумать о там, 
как его рациональнее ис

пользовать. Сложности 
предстоят и со многими по
зициями по электротехниче
ским изделиям. Чтобы под
страховать себя, надо обя
зательно, и незамедлитель
но, продумать вопросы их 
замены. Поставка электро- 
дви^елей для восьмикубо
вых экскаваторов включе
на нами в разногласия по 
Мур м ап кж он а бс б ы ту. Поз и - 
ция сложная, в ближайшее 
время вряд ли будет реше
та.

— И ремонтно-механиче
ский цех интересует кабель
ная продукция. В частности, 
кабели для электросвароч
ных работ. Много трудно
стей цех испытывает и из- 
за недостатка в электротех
нических материалах.

— Электротехнические ма
териалы: розетки, выклю
чатели, штепсельные разъ
емы и т. д. поступают фак
тически без ограничений. 
Но, поскольку вопрос под
нят, — учтем заявку цеха 
по данным позициям. Что 
же касается кабеля для 
сварочных работ, то его 
поступление будет ограни
ченным. И все же выход 
есть. Он — в повторном ис
пользовании силовых кабе
лей, которые поступают на 
рудник «Железный» еже
годно в количестве до 10 
километров. О с т а н о в к а  
здесь за правильным уче
том списанпой кабельной 
продукции, которая, по 
идее, должна равняться, или 
быть не намного меньше, 
вновь поступившей.

— Цеху крайне необходи
мы токарно-расточный ста
нок 2А450, токарно-кару
сельные станки модели 
1516...

— Возможно. Но из-за 
крайне низкого коэффици
ента использования имею
щегося станочного парка в 
цехе, очень сложно убеж
дать снабженческие органи
зации в том, что наши заяв
ки на металлообрабатываю
щее оборудование оправда
ны. К тому же, на 1 янва
ря 197& года попали в пе
речень неустановленного 
обору, дов ан и я ток ар но - цент - 
ровой станок 16 ТОЗП, об- 
тирочно - шлифовальный 
3A-382. А ведь, наверное, и 
эти станки были в свое вре
мя цехом заказаны, как 
крайне необходимые для 
выполнения производствен
ной программы.

Каждый год в РМЦ 
сложности с определением 
объемов на изготовление не- 
стандартизированного обо
рудования, с обеспечением 
этих заказов необходимыми 
материалами, с выдачей тех
нической документации.

— Производственнику по
нятно, что здесь вина, не 
только работников отдела

оборудования или работни
ков ОКСа. Хотя и на 1979 
год мы не сможем выдер
жать сроки выдачи необхо
димой информации. Из-за 
малочисленности группы не
стандартного оборудовании я, 
С укомплектованием этой 
группы, думаю, вопрос в 
скором времени будет снят 
с повестки дня. Имеющаяся 
техническая документация 
поступает в РМЦ вместе с 
заказами, по недостающей— 
даст информацию ОКС.

Необходимо только отме
тить, что на 1979 год, как 
не выполненные в 1978 го
ду, перешли в РМЦ заказы 
на ответные фланцы, при
точные камеры. Этих объ
емов вполне хватит для вы
полнения цехом плана пер
вого квартала.

— Какая из форм взаи
моотношений с цехами бу
дет преобладать в отделе 
оборудования в 1979 го
ду: «Вам нужно, придите, 
спросите, что поступило» 
или «По Вашей заявке по
ступило, можете забрать». 
На наш взгляд, более пер
спективна именно вторая 
форма взаимоотношений.

— Да, в течение трех лет 
отдел оборудования инфор
мировал цеха о поступле
нии того или иного заказа. 
И это привело к тому, что 
со склада забиралось толь
ко дефицитное оборудова
ние, остальное же, также 
обозначенное в заявках, осе
дало мертвым капиталом. 
Достаточно сказать, что 
много единиц, поступивших 
в 1976 и в 1977 гг., так и 
лежат на складах. И, не от
ражаясь на экономических 
показателях каждого цеха, 
негативно влияют на пока
затели работы комбината в 
целом.

Поэтому мы вынуждены 
пока считать более перспек
тивной форму взаимоотно
шений, когда именно цех 
интересуется в отделе обо
рудования тем, что необхо
димо для выполнения про
изводственной программы. 
Ну, а сотрудники отдела 
обязаны на каждый такой 
вопрос давать обстоятель
ный и исчерпывающий от
вет. Если же такого не слу
чится — просьба ставить в 
известность незамедлитель- 
1но.

Думаем, что такая форма 
позволит (а по некоторым 
позициям уже позволила) 
определить истинную цен
ность и объективность зая
вок цехов.

Ш к О В А О Р

О 26 января 

1979 года
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Билет на балет
Досыпали в пути. Мно

гие после ночной смены. 
«Икарус», кажется, плыл 
в белых снегах. Волна теп
лого воздуха приятно гре
ла ноги. И если поначалу 
сняли только шапки и плат
ки, чтобы сохранить при
чески, то через час пути 
пришлось снять и пальто. 
Жарко. По Михаил Сидоро- 
вич Мулыко — водитель 
автобуса — время от вре
мени чисто риторически 
вопрошал: «Не замерзли?».

А на стоянке у Дворца 
спорта в Оленегорске сре
ди нескольких десятков 
других машин наш «Ика
рус» был самый элегант
ный. Если так можно ска
зать об автобусе.

В здание заходить не 
спешили. С любопытством, 
отчасти и с завистью, рас
сматривали фасад Дворца. 
Огромный витраж с север
ными оленями. Не придер
жав шапку на голове — не 
осмотришь.

Впечатлениями о спектак- 
;ле могли делиться сразу 
же гю ходу. (Ковдорчанам 
предоставили служебный 
балкон Дворца). Это, по
жалуй, единственное пре

имущество перед сидящими 
в зале. Но входной билет 
есть входной, с вытекаю
щим из этого боковым ви
дением происходящего на 
ледовой арене.

«И все-таки здорово», — 
отмечали мы мастерство ар
тистов Украинского госу
дарственного художествен
но - спортивного ансамбля 
«Балет на льду», слажен
ную игру небольшого орке
стра, примостившегося тут 
же у освещенной рампы.

А костюмы!
Дотошные мужчины ус

певали, правда, обсудить и 
замысловатые сплетения 
каркаса Дворца, освещение.

Короче, впечатлений хва
тило с лихвой, делились 
ими и в магазинах Олене
горска (как не отметить, 
обилие -молока, кефира. 
Скорее бы достраивали в 
Ковдоре молокозавод), и 
на обратном пути.

Трудно без программы 
ориентироваться. Только 
артистов около- пятидесяти. 
Так что различали понра
вившихся солистов, в ос
новном, по внешним при
знакам.

Что и говорить, понрави

лось. А по словам машини
ста экскаватора рудника 
«Железный» Юрия Нико
лаевича Серкона: «Офпуск 
не зря прошел. Есть что 
вспомнить».

Стоит всерьез принять и 
шутливые претензии к ра
ботнику Дворца культуры 
Александру Михайловичу 
Бедуле: «(1очему баян не
взял? С баяном веселей в 
автобусе».

II пусть пообедали только 
в пять вечера (деталь, 
правда, но и она на совести 
организатора, которого по
сле спектакля мы не видели 
до самой отправки автобу
са). Все равно уезжали с 
твердым намерением: сле
дующая поездка непремен
но в Мурманск, в дра-мте- 
атр.

За субботу и воскресенье 
около 80 работников Ков- 
дорского ГОКа посетили 
представление на ледовой 
арене в Оленегорске. Рас
стояние, как выяснилось, не 
помеха, если ехать «Ика
русом», за рулем которого 
шофер первого класса М. С. 
Мулыко.

Н. НИКИТИНА.

О  ЗВАНИЕ 
НАРОДНОЙ

Решением Президиума 
облсовпрофа агитбригаде 
«Искра» красного уголка 
треста «Ковдорстрой» при
своено звание народной.

Творческими планами де
лятся режиссер театрально
го коллектива В. И. Горо
хова и руководитель худо
жественной самодеятельно
сти В. В. Поточкин.

В. И. Горохова. Возмож
ности у коллектива, я счи
таю, большие. Только за 
прошлый год подготовили 
15 программ вместо трех, 
которых достаточно, чтобы 
претендовать на зва.ние на
родного. Наверное, н-e слу
чайно многие «искровцы» 
стали костяком театрально
го коллектива. Готовим по
становку по пьесе Эдуарда 
Володарского «Сержант, 
мой выстрел первый».

В. В. Поточкин. Звание 
обязывает. Готовим новую 
программу для выступле
ния на рабочих площадках. 
Впереди 20-летие треста 
« Ко в дар ст р ой », замах ив а -
емся на неделю искусств, на 
которой выступят детский, 
духовой, театральный кол
лективы и, конечно же, 
«Искра».

_^ф ПИСЬМО 
С ОТВЕТОМ ф

Т. С. Андриановой (ул. 
Зеленая, 9, кв. 86). Пита
тельные смеси «Малютка» 
и «Малыш», а также сухие 
в концентратах каши, ман
ная и пшеничная, ■— сооб
щил редакции старший то
варовед ОРСа П. И. Тара
канов, — появятся на при
лавках магазинов уже в 
феврале.

Нужно отметить, что в 
этом году поставка детско
го питания увеличится на 
500 килограммов — 2.000 
килограммов вместо 1.500. 
Вот если бы еще и своевре
менно поступало оно. Мла
денцы ссылку на непово
ротливых поставщиков не 
поймут. Впрочем, их мамы 
(I папы — тоже...

«Кроль» зимой

Обидный гол. Эпизод матча «Обогатитель» — 
«Кристалл». Фотоэтюд В. Петина.

•  НЕ КАЖДЫЙ 
СЮРПРИЗ ПРИЯТЕН
Итак, борьбу за кубок про

должают 8 команд: пять из пер
вой лиги («Кристалл», «Обога
титель», «Мотор», «Юность» и 
«Горняк»), две из второй 
(«Л уч» , «Автомобилист») и 
«Молодость» из третьей лиги. 
И опять в двух матчах путевка 
в четвертьфинал решалась в 
серии пенальти.

А второй тур тоже принес не
ожиданности. Сначала футбо
листы «Мотора» из цеха подго
товки производства обыграли 
команду «Металлист» со счетом 
12:5. Как потом выяснилось, 
эта победа вывела их в едино
личные лидеры первой лиги. В 
принципиальной встрече ^Гор
няк» победил «Север» — 12 : 7 
(вернулся в команду Ю. Тка
ченко, и она сразу заиграла ин
тереснее). А обладатель кубка 
прошлого года отобрал два оч
ка у чемпиона-78 «Обогатите
ля». Счет 5: 4.  К сожалению, 
этот центральный матч тура 
прошел в жесткой и резкой 
борьбе.

С. С А К А Л Ю К , 
ответственный секретарь 
соревнований.
#  ВЫНУЖДЕННАЯ 

МЕРА
Судейская коллегия дисквали

фицировала ( ф у т б о л и с т о в  
команды «Обогатитель» — В. 
Гладких и В. Мышляева — на 
3 игры и, условно, до конца се
зона — за грубость и неуважи
тельное отношение к судье. А 
футболист команды «Искра» А. 
Садыков дисквалифицирован 
до конца сезона — за хулиган
ское поведение на поле.

Чувствуется, что после инци
дентов в первом туре в коман
дах, представляющих рудник

«Железный», была проведена 
соответствующая работа. Это 
сказалось на поведении футбо
листов и на результатах. На
деемся, что также строго спро
сят с футболистов на обогати
тельном комплексе и в СМУ-3.

#  АФИША НЕДЕЛИ
КУБКА 

И ТРЕТИЙ ТУР 
ПЕРВЕНСТВА 

Суббота, ,27 января
С пор яком плекс

11.00. «Лесозаготовитель» — 
«Слюда». Судья С. Сакалюк.

11.45. «Ремонтник» — («Гор
няк-11». С. Сакалюк.

12.30. «Искра» — «Обогати
тель-11». Ю. Ткаченко.

13.15. «Шахтер» — «Надеж
да». Ю. Ткаченко.

14.00. «Контакт» — «Факел». 
В. Бухтей.

Школа № 18
14.00. «Юность» — «Автомо

билист». В. Нерода.
14.45. «Кристалл» — «Моло

дость». Н. Сеин.
15.30. «Горняк» — «Обогати

тель». Н. Сеин.
16.15. «Л уч» — «Артенес». С.

Сакалюк.
Воскресенье, 28 января 

Ш кола № 18
16.00. «Геолог» — «Автомоби

лист». В. Нерода.
16.45. «Молодость» — «Зве:1-

да». В. Нерода. \
17.30. «Металлист» i— /«По

лярные Зори». А. Горковенко.
18.15. «Кристалл» — «Север». 

Н. Сеин.
19.00. «Горняк» —  «Юность». 

В. Бухтей.
19.45. «Мотор» — «Обогати

тель». Ю. Ткаченко.
20.30. «Кварц» — «Бессмерт

ник». С. Сакалюк.

было радостной неожидан
ностью то, что ребенку ока
зано такое доверие. И очень 
жаль, уто два первых клас
са из семнадцатой школы 
в прошлом году не посеща
ли занятий. Эти ребята ли
шены возможности зани
маться плаванием в ДЮСШ. 
На подготовительный курс 
принимают только перво
классников.

120 мальчиков, и девочек 
В прошлую субботу в теперь изучат псе споргив- 

бассейне спорткомплекса т е  способы плавания. В 
проходило лично-командное мае соревнования по про- 
первенство обогатительного грамме 3 юношеского раз- 
комплекса по плаванию. За- ряда, 12 победителей поедут 
кономерными были притя- н спортивный лагерь, 
зания на первое место в Преодолевшие второй
командном зачете спортсме- барьер, 60—80 юных спирт
ное участка гравитации, сменов, смогут учиться в 
Ведь многие из них входят бассейне дальше. Чтобы, 
в сборную комплекса. возможно, стать каадидата-

А вот борьба за второе и мн в спортивные школы-ин- 
третье места развернулась тернаты. И кто знает, мо- 
между коллективами уча- дает в будущем они войдут 
стков обогащения и хво- н резерв ’ Олимпийской 
стового хозяйства. Не смот- команды, 
ря на одинаковую сумму Бассейн открылся после
мест-очков, второе место длительного ремонта. Там 
досталось спортсменам хво- появились скамьи в раэде- 
стового хозяйства: В. Дени- валка-х, есть куда повесить 
сов в личном зачете занял одежду, утеплены окна, до- 
первое место. ,рожки.

У женщин в личном заче- Жаль только, что из-за
те первое место заняла недостаточной гидроизоля-
В. Филичева (гравитация), цни в душевых страдает 
второе и третье — С. Ек- здание. Опять же еще нред- 
шибарова и Л. Сластникова стоит повесить приборы для 
(крановое хозяйство). У сушки волос. В такие моро- 
мужчин на втором месте 3bIi как нынче, они нужны 
А. Деревянко (обогаще- ,н.е только для девочек. Нет 
ние), на третьем — В. Пар- д,0 сих пор и пенопластовых

досок.
Но главное, что в пашем 

северном городе появилась 
школа плавания. И то, что 
большинство первоклассниц 
ков умеют плавать — го
ворит очень о многом.

В. ПОПОВА, 
техник-метеоролог Ков- 
дорской метеостанции.

хоменко (гравитация).
В. НАВРОЦКИИ, 

физорг обогатительно
го комплекса.

Нет неспособных, 
есть неумеющие

«Уважаемые родители.
Ваш ребенок является кай- П а п  a m i. Tin n o n a T U  
дидатом в ДЮСШ по пла- ДеСН1Ь по ДСЬ/11 п
вапию, просим Вас явиться В минувшее воскресенье 
21 января в 11 часов в зда- «Горняк» выиграл на своем 
ние спорткомплекса». поле у хоккеистов команды

Приятное для пап и мам '«Строитель» из Полярных 
приглашение, не правда ли? Зорь, счет 10:6. В первых 
Читатели «Рудного Ковдо- двух периодах ковдорчаие 
ра» помнят, вероятно, за- отдали инициативу оопермн- 
метку «Оценка по плава- ,ку ц лишь семь шайб, за- 
;нню», опубликованную год брошенных в третьем пе- 
яазад. В ней рассказывалось риоде, позволили выиграть 
о том, как плавание стало матч с крупным счетом, 
для первоклассников «обя- Сейчас у «Горняка» десять 
зательным предметом». А в очков из десяти вюзмож- 
этом году почти из 500 уча- ных, но хватит ли этого за- 
щихся, прошедших началь- .паса для победы в первом 
ное обучение, тренеры ото- круге покажут две игры, 
брали 120 девочек и маль- которые состоятся завтра и 
чикюв. Учитывалось все: послезавтра в Северомор-
способности, физичеокие ске и Полярном. Там ждут 
данные. И дисциплина, соперники серьезные и если 
Пожалуй, последний фактор им «отдать» хотя бы один 
•решающий. тайм, они уже не возвра-

Для многих родителей тят «подарка».

Венок 
впечатлений

В зимпие каникулы две 
группы старшеклассников 
средней школы № 23 побы
вали на экскурсии в Ленин
граде, а группа учащихся 
6 «а», 8 «в» и 10 «в» нахо
дилась в городе-герое Вол
гограде.

Теперь участники поездки 
рассказывают на классных 
часах и пионерских сборах 
о Мамаевом кургане, о 
Третьяковской галерее, об 
Олимпийской деревне и о 
Выставке Достижений На
родного Хозяйства.

Л. ОРЕХОВА, 
руководитель группы 
участников экскурсии 
школы № 23.

А солнце все выше.
Фотоэтюд Ю. Петрухина.

Редактор Я. МАХЛИН.
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УДОСТОВЕРЕНИЕ
ВЕТЕРАНА

29 и 30 января с 12 ча
сов до 19 часов в помеще
нии горисполкома участни
кам Великой Отечествен
ной войны будут выданы 
временные удостоверения.

При себе иметь: военный 
билет и паспорт. У кого нет 
военного билета — справ
ку архива Министерства 
обороны.

ГОРИСПОЛКОМ.
+

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
26, января — Универси

тет правовых знаний. «Со
циалистическая законность 
и правопорядок» (17). Клуб 
любителей театра и кино 
«Творчество Эльдара Ряза
нова» (20).

27 января — Танцеваль
ный вечер. Молодежный ки
нолекторий (20).

28 января — Клуб по
эзии «Восточная поэзия». 
(17). Танцевальный вечер 
( 2 0 ) .

29 января — Университет 
педагогических з и а и и й. 
«Дурные привычки и их 
предупреждение» (19). Уни
верситет «Здоровье». «Пи
тание на службе здоровья» 
(17-30).

31 января — «Все работы 
хороши—выбирай на вкус» 
(19).

4 февраля — Эстрадный 
концерт бригады Ленин
градской филармонии (20). 

К И Н О :
26 января—«Время жить, 

время любить» (17, 19, 21).
27 января — «Призрак 

замка Моррисвиль» (14, 16, 
18).

28 января — «Пятерка от
важных» (12).

28 января — «Вершина» 
(14, 16, 18).

30 января — «Сохранить 
город» (17, 19, 21).

1 февраля — «Багдасар 
разводится с женой» (17, 
19, 21).

2 февраля — «Звездочка» 
(10-30).

3 февраля — «Жандарм 
женится» (14, 16, 18).

+
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
26—28 января — «Тачан

ка с юга» (26, 27 и 28-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22;
26-го: 12, 16, 18-15, 20, 22). 
«Обвиняется в убийстве» 
(26-го: 14).

1—4 февраля — «Тряси
на» (в двух сериях) (1 — 
2-го: 12, 15, 18-15, 21).

Возможны изменения и 
дополнения. Следите за 
рекламой.

+
УРОК ВЯЗАНИЯ

Дворец культуры откры
вает четырехмесячные кур
сы вязания. Заявления при
нимаются до 27 января 
1979 года.

О рганизационное собра
ние состоится 27 января в 
16 часов.

*И БАЯН, 
И ДИРИЖЕРСКАЯ 

ПАЛОЧКА
Музыкальная школа объявля

ет набор учащихся на 1979—80 
учебный год по классу скрип
ки, баяна—аккордеона и фор
тепиано. Открывается новое от
деление: хоровое — дирижер
ское.

Прием заявлений до 20 ян
варя. С 1 февраля в школе 
начнутся консультационные за
нятия.

Телефон для справок 81-84.
Д И Р Е К Ц И Я .

+
ШКОЛЬНЫЙ ВАЛЬС
27 января в 19-00 коми

тет комсомола школы № 18 
приглашает выпускников на 
вечер-встречу.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский k o m m v  
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА  и Л. Р. 
О С ЕН И  ИКОВА, клише нарезал 
В. В. ЗЯ Б Л О В , печатали на 
плоскопечатной машине Л. В. 
РО М А Н О ВА  и Г. И. Т Е Р Е Н Т Ь 
ЕВА .
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+  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ^  

★ ЗНАМЯ РАЙОНА
Б Ю Р О  Г О Р К О М А  

КПСС, К И Р О В С К И Й  И 
А П А ТИ ТС К И Й  Г О Р  И С- 
П О Л К О М Ы  И Б Ю Р О  
ГО РК О М А  В Л К С М  П О Д 
В Е Л И  И Т О ГИ  С О Ц И А Л И 
С Т И Ч Е С К О ГО  С О Р Е В Н О 
ВАН ИЯ С Р Е Д И  К О Л Л Е К 
ТИ В О В  П Р Е Д П Р И Я Т И Й  
РА Й О Н А  В IV К В А РТА 
Л Е  И В 1978 ГОДУ.

Первое место и переходя
щее Красное знамя присуж
дено коллективу Ковдорско- 
го ГОКа. Такой ж е награ- 
ды, но в своей группе пред
приятий, удостоен и коллек
тив Риколатвинской ГРП.

Переходящие красные 
вымпела за  второе место 
будут вручены коллекти
вам: Ковдорской ГРП, Ков- 
дорского леспромхоза, под
собного хозяйства ОРСа 
Ковдорского ГОКа и Ков
дорского горбыткомбината.

К  сожалению,- в число о т 
стаю щ их предприятий no 
итогам IV квар тал а  и 1978 
года попал трест «К овдор
строй».

★ ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Бю ро обком а КПСС, ис

полком  областного Совета 
народных депутатов, прези 
диум

ЛИДЕРЫ РАБОЧЕЙ НЕДЕЛИ + F 4  УСРЕДНЕНИЕ РУДЫ +

областного совета
проф сою зов и бю ро  о б ко 
ма ВКЛСМ приняли реш е
ние о занесении в област
ную  Книгу Почета ряда ко л 
лективов и передовиков  
производства —  победите
лей в социалистическом со 
ревновании в третьем году  
пятилетки: __________________

Коллектив смены участка 
обогащения обогатительного 
комплекса Ковдорского гор
но-обогатительного комби
ната (сменный мастер А. И. 
К у тар ен к о ).

Укрупненная лесозагото
вительная бригада Ковдор
ского леспромхоза (бри га
дир И. И. Л ем бович).

Бригада штукатуров-ма- 
ляров строительного управ
ления № 4 треста «Ковдор
строй» (бригадир Т. Л. Де- 
вяти ло ва).

Э к и п а ж  экскаватора 
ЭКГ-8И рудника «Ж елез
ный» Ковдорского горно- 
обогатительного комбината 
(старш ий маш инист А. Г1. 
П о п о в).

Экипаж автосамосвала 
БелАЗ-540 автотранспортно
го предприятия горно-обо
гатительного комбината 
«Ковдорслюда» (водители 
П . Д . Охрименк-о, С. И. 
Костенко, Ю. Ф. Я ковлев).

Экипаж лесовозного ав
томобиля Ковдорского лес
промхоза (водители Н. А. 
Смирнов и В. И. Ив-аеов).

Алексеевский Александр 
Иванович — каменщ ик стро
ительно - м онтаж ного уп
равления №  3 треста «Ков- 
дарстрой».

Зайцева Клавдия Михай
ловна — учительница сред
ней школы №  17 г. Ковдо- 
ра, заслуж енны й учитель 
ш колы РС Ф С Р.

Рахманов Флус Бореевич 
— маш инист экскаватора 
Э К Г-4,6 рудника «Чалмозе- 
ро» горио-обогатительного 
ком бината «К овдорслю да».

Родыгин Владимир Ва
сильевич — водитель авто- 
сам освала БелА З-548 цеха 
технологического транспор
та  К овдорского горно-обо
гатительного ком бината.

Машинист 
дробилок  
В. А. Алтухов

Свыше трех тысяч тонн 
руды сверх плана продро
била смена № 1 мастера 
Виктора Федоровича Моск
вина участка дробления за 
прошлую неделю.

Смену представляет ма
шинист дробилок Виктор 
Антонович Алтухов:

—  Ритмичность для  нас, 
дробильщ иков, вопрос набо
левш ий, и мы не случайно 
ставим его во главу: есть 
ритмичность — гарантиро
вано качество. А от качест
ва дробленой руды , от ее 
класса, и это не секрет, з а 
висит конечный итог работы 
воего ком бината. По норме 
класс дробленой руды плюс 
20 миллиметров не долж ен 
превыш ать 14 процентов. 
Иначе брак. Д л я  нашей 
смены нормой стали 12— 13 
процентов.

— То есть, качество зави

сит и от дробильщиков?
— Конечно. Опыт (на ф а 

брике я с октября 1965 го
д а ) ,  работает  на меня. И н
туиция еще.

— Интуиция?
— Д а. И ничего удиви

тельного в этом нет. Вот 
вы, к примеру, много ли 
различаете звуков в цехе? 
А для  дробильщ ика это не 
сплошной грохот. Ч уть звук 
изменился, еще и датчики 
не сработали , уж е знаю  — 
течки забились, и тут не 
спеши останавливать д р о 
билку. Н уж но преж де все
го снять нагрузку. Иначе 
смены не хватит добраться 
до сита, чтобы очистить его.

Н а смену прихож у не за  
5 минут до начала. Все пре
дусм отреть, естественно, не

возмож но. Б ы вает за смену 
качество руды меняется 3 
— 4 р аза . В аж но вовремя 
щели дробилок отрегулиро
вать. Д елается  это с по
мощью кранов, и тут време 
ни не теряю , стропальщ ика 
не ищу — сам имею права.

— Говоря о ритмичности, 
Вы не вспоминаете горня
ков, водителей цеха техно 
логического транспорта.

— Это вопрос оообый. У 
дробильщ иков заработок  
целиком зависит от ритмич 
пости по часам. М ашинис 
там  экскаваторов и ш офе
рам е щ #  предстоит перейти 
на такую  систему. А вообще 
взаимоотнош ения с рудни
ком склады ваю тся далеко  
не рабочие. Иначе как  объ  
яаиить чуть ли не еж есм ен
ные «подарки»: ветошь, ме
тал л  и многое другое.

Зачастую  вы ручает н а
стойчивость мастера В икто
ра Ф едоровича М осквина. 
Случись в обеденное время 
уменьш ение количества по
дачи руды — не успокоит
ся, пока не наверстаем  упу
щенное. Д а  еще диспетчер 
рудника «Ж елезны й» М ария 
Никитична Р ы галова  (мы с 
вей в одной смене р аб о та 
ем). На них пока и д е р ж ат 
ся ниши взаимоотнош ения, 
далеко  не идеальные.

Интервью вела 
Н. НИКИТИНА.

Ф ото Н. Ганиевой.

+  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ф

★ ТЕЛЕТАЙП ВАХТЫ
Коллектив рем онтно-м е

ханического цеха ко  Д ню  
вы боров обязался выпус
тить сверх плана на 5 ты
сяч рублей продукции  и 
сэкономить 10 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии.

Кром е того, ремонтники 
решили досрочно переоб о
рудовать термическое отде
ление и оборудовать рабо
чее место для сварщика 
аргоно-дуговой сварки.

В. Ф ЕДОРОВА, 
инженер по соцсорев
нованию ремонтно-ме
ханического цеха.

★ ПРИЗВАНИЕ 
НОВАТОРА

О публикован Указ П рези
диума Верховного Совета 
СССР об установлении е ж е 
годного  праздника —  Все
сою зного  дня изобретателя 
и рационализатора. В ны
неш нем году он будет от
мечаться 30 июня.

Это такой праздник, ко 
торый объединяет всех ра
ботников, творчески отно
сящихся к  делу, независимо 
от профессии.

В ка ж до м  цехе будут че
ствовать рационализаторов. 
М ного  их и в цехе техноло
гического  транспорта. Но

сегодня мне хочется рас
сказать об одном  из них, о 
Владимире Ивановиче О с
колкове , которы й недавно 
вновь возглавил творческую  
бригаду. Под его р уко во д 
ством в цехе созданы подъ
емники, пескоразбрасы ваю 
щий автомобиль, стенды 
разных назначений. Они об
легчают труд, повышают 
производительность. В пла
не творческой бригады — 
поливочный автомобиль, 
мойка  автомобилей (кото 
рая сейчас не совершенна), 
стенды для м едницкого  
участка.

п. мясников,
медник, секретарь пар
тийного бюро цеха тех
нологического тран
спорта.

★ ТРИ ТОВАРИЩА
Восемь раз в прош лом  

году бригада Э. М. Прий- 
мака признавалась победи
телем социалистического 
соревнования среди кол 
лективов проходчиков руд 
ника «Риколатва». Эдуард 
М ихайлович уж е  20 лет ра
ботает в Заполярье, с 1964 
года —  в Риколатве.

Не меньш ий стаж и у 
членов бригады, откатчиков 
Д митрия Ивановича Дитян-

цева и Николая Ивановича 
Пронина.

Ветеран Великой О тече
ственной войны ком мунист 
Дитянцев владеет всеми 
см ежны ми проф ессиями: 
проходчика, забойщ ика, бу
рильщ ика, крепильщ ика, он 
награжден орденом  Трудо
вой Славы III степени. Стал 
и основателем гор  н я ц- 
кой  династии —  оба сына 
и дочь Д митрия Иванови
ча работают на руднике  
«Риколатва».

Правительственными на
градами отмечен и труд 
Пронина. Он также кава
лер ордена Трудовой Сла
вы III степени, ударник 9-й 
пятилетки,

—  Бригада П риймака на 
редкость слаженный ко л 
лектив, —  замечает Н ико 
лай Кириллович Еф ремен- 
ков, начальник участка. —  
Четкое взаимопонимание 
м еж д у ее членами и опре
деляет успехи бригады.

П роходчики наметили 
план четырех лет пятилетки 
выполнить к  62-й годовщ и
не О ктября. И сегодня уже 
работают в счет апреля.

В. ТКАЧУК, 
наш общественный кор
респондент, 
п. Риколатва.

На подступах
Геолог рудника «Ж е-

лезный» Ю. Г. Моисеев
просил рассказать, как
планируе т с я усред-
нение руды перед пода-
чей ее в бункеры дроб-
ления.

О б усреднении руд  пе
ред обогащ ением уж е  дав
но поднимаю тся вопросы 
на всевозм ож ны х совещ а
ниях на самых различных 
уровнях. Для всех очевид
но, что без наличия специ
альных усреднительных 
складов добиться желаем о
го результата просто не
возм ож но .

И несмотря на это, совет 
по качеству К овдорского  
ГОКа вновь рассмотрел во
прос о качестве усредне
ния руды , подаваемой на 
обогатительный ком плекс. 
И это законом ерно. Любая 
упущ енная возм ожность 
стабилизировать качество 
руды  ведет к невосполни
мым потерям в переделе 
обогащ ения.

О днако, для обеспечения  
обогатительного ком плекса  
рудой в плановых объемах  
и заданного качества необ 
ходимо решить последова
тельно три задачи:

1. П ерспективное плани
рование горны х работ.

2. О перативное планиро
вание вскры ш ны х и, глав
ным образом , добычных  
работ.

3. О перативное управле
ние технологическим  п р о 
цессом добычи и транспор
тировки руды в течение  
смены в реж и м е усредне
ния.

Комиссия, готовившая 
День качества, тщательно 
проанализировала состоя
ние дел в настоящее время. 
Основные замечания были 
высказаны не в адрес опе
ративного персонала (хотя 
и к  нему имеется м ного  
претензий), а в адрес ис
полнителей, ответственных 
за реш ение первых двух 
задач.

О собую  тревогу вызыва
ет недостаточная степень 
изученности м есторож де
ния в связи с дополнитель
ными требованиями при 
ком плексном  использова
нии руд. Д о  сих пор око н 

чательно не установлены 
причины систематического 
снижения железа общ его в 
балансовой руде по сравне
нию с утвержденны м  Госу
дарственным Комитетом по 
запасам.

Не составлены и п о ю р и -  
зонтные качеств е н н ы е  
планы в изолиниях по со
держ анию  железа общ его  и 
в магнетите, пятиокиси фос
фора и других учитываемых 
ком понентов. Крайне м ед 
ленно, без д ол ж ного  м ето
дического  руководства и 
координации со стороны  
службы  главного геолога, 
ведутся работы по техниче
ско м у  картированию  м ес
торождения, заверенные 
работы геоф изического  оп 
робования буровзры вны х 
скважин в карьере, разра
ботка м етодик по опреде
лению содержания железа 
в магнетите и м агнитного 
железа в порош ковы х про 
бах.

Сущ ествующ ая организа
ция геологической службы 
не отвечает поставленным 
задачам ком плексного  изу
чения сырьевой базы м ес
торождения. Работа тема
тической геолого-геоф изи- 
ческой группы  и рудничной 
службы не коорди нирует
ся.

Необходима реорганиза
ция геологической службы 
на новой основе, которая 
учитывала бы реш ения 
всех поставленных вопро
сов.

Руководители и ин ж енер
ная служба рудника  «Ж е
лезный» допускаю т откло
нения от направлений раз
вития горны х работ. Так, 
отставание с зарезкой  94-го 
горизонта, допущ енное в
1978 году, и срыв срока  по 
этой причине переноса во 
доотлива 118-го горизонта, 
повлекут за собой колеба
ния в качестве подаваемой 
руды  в некоторы е месяцы
1979 года.

Совет принял к реализа
ции ком плекс мероприятий, 
выполнение которы х, без
условно, позволит улуч
шить усреднение руд, по
даваемых на дробление.

А. НОВИКОВ,
начальник техническо
го отдела Ковдорского
ГОКа.

+  ИЗБИРАТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ +

ОГНИ АГИТПУНКТОВ
На территории Ковдора 

образовано шесть избира
тельных участков по выбо
рам в Верховный Совет 
СССР. Открыты и функцио

нируют агитпункты: во
Дворце культуры (избира
тельные участки № 22, 23 и 
24), в школе № 18 (избира
тельный участок № 25), в 
клубе «Искра» (избиратель
ный участок № 26 и 27).

КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 

ЛЮБОВЬ СЕМЕНОВНА АФАНАСЬЕВА
Афанасьева Любовь Семеновна, 1955 года рождения, 

русская, образование среднее, член ВЛКСМ с 1974 
года.

В 1972 году закончила Кировское профессионально- 
техническое училище и пришла на работу в строитель
ное управление № 4 треста «Ковдорстрой» в качестве 
штукатура-маляра.

Тов. Афанасьева Л. С. работает в комсомольско-мо
лодежной бригаде. Эта бригада трудится на важней
ших пусковых объектах треста «Ковдорстрой», посто
янно выполняет и перевыполняет производственные за 
дания. Любовь Семеновна принимает активное участие 
в общественной работе, является групкомсоргом ком
сомольско-молодежной бригады, членом бюро ВЛКСМ  
строительного управления № 4. Большую работу про
водит среди молодежи, обучающейся в вечерней обще- 
образовательной* школе, проживающей в общежитиях.

11 ФЕВРАЛЯ—ВЫБОРЫ 
В ОБЛАСТНОЙ 
И ГОРОДСКОЙ 

СОВЕТЫ
11 февраля 1979 года ре

шением исполкома Мурман
ского областного Совета на
родных депутатов назначе
ны выборы в Мурманский 
областной Совет народных 
депутатов по избирательно
му округу № 92, вместо вы
бывшего депутата.

Образованы избиратель
ные участки в следующих 
границах:

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ  
УЧАСТО К №  24 

(центр —  Д ворец  культу- 
ры)

ул. Ленина, дома 1, 3, 7,
13, 17 (корпус 1 ,2 ,3 ) ,  19; ул. 
Парковая, 3, 7, 11; ул. З е 

леная, 4, 6, 8, 12, 14, 16; ул. 
Кирова, 2, 3, 4, 7, 8, 9, 10; 
ул. Озерная — все дома и 
д о м а  ж елезнодорожной  
станции.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК №  22 

(центр —  Д ворец  культу
ры)

ул. Победы, дома 4, 8,
14, 16; пл. Ленина, 3, 5, 8;
ул. Кошица, 6; Микрорайон, 
1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10.

* * *
11 февраля 1979 года ре

шением исполкома Ковдор
ского городского Совета на
родных депутатов назначе-

В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ
ны выборы в Ковдорский 
городской Совет народных 
депутатов по избиратель
ным округам № 30, 47, 48, 
вместо выбывших депута
тов.

Избиратели приглашают
ся на избирательный уча
сток №’ 22 (центр — Д во
рец культуры).

Территория избиратель
ных округов № 30, 47, 48 
включает избирателей, кото
рые живут: на ул. Ленина, 
17 (корпус 1, 2, 3 ), 19; ул. 
Победы, 3, За, 5, 5а, 7, 36; 
ул. Строителей, 21; ул. Баш- 
тыркова, 5; и в пожарном  
депо.

ГОРИСПОЛКОМ.



бо ево й  л и с т о к  «р у д н о го  КОВДОРЛ»
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Долгая
раскачка

В социалистических обя
зательствах  бригады А. Ш и- 
рова из СМУ-2 записано: 
передать фундаменты  ко р 
пуса крупного дробления 
№  2 м онтаж никам  «Севзап- 
стальксш струкции» и «Сев- 
запм еталлургм оитаж а»  до 
10 июня, 25 декаб р я  1979 
года обеспечить ввод новых 
мощностей дробления.

К работе бригада присту
пила 15 января. К 30-му з а 
кончили арм ирование плиты 
днищ а бункера. Выполнили 
подбетонки ф ундам ентов 
каркаса  корпуса и дробил
ки. О днако работы  ведутся 
в незаконченном котловане, 
монтировать фундаменты 
мож но только  в первых 
шести осях будущ его з д а 
ния. И нж енерная подготов
ка К К Д -2  не заверш ена.

Н ет у бригады  проекта 
производства работ. Только 
25 января^ было выполнено 
электроснабж ение объекта,

и то по временной схеме. Не 
закончены  подкрановы е пу
ти и баш енный кран, смон
тированны й 17-го января, 
бездействует. Д о  сегодняш 
него дн я не закры то д в и ж е 
ние по дороге. Только в 
прош лую  субботу началась 
обратн ая засы пка «нуля» 
корпуса среднего и мелкого 
дробления, и когда будет 
отсыпана новая дорога, з а 
кончена вертикальная пла
нировка — неизвестно. Н а 
конец, нет у строителей ни 
одной площ адки д л я  скл а
дирования м атериалов, и з
мененных чертеж ей на под
порные стены.

Ко всему и потери вре
мени. Завезенны е на пло
щ адку из арм атурного цеха 
К П П  каркасы  для  м онолит
ной плиты рассы пались еще 
до  начала м онтаж а. Ещ е 
придется до вар и вать  и 
стерж ни д л я  6 и 7 позиций 
плиты, оказавш иеся на 700 
миллиметров короче проект
ных. В. ПАДАЛ ЕЦ,

начальник участка
СМУ-2.

4  ПУЛЬПОНАСОСНАЯ № 1 4

Фундамент после крыши
4  ОКАЗЫВАЕТСЯ, МОЖНО 4

или цена попытки сда
чи объекта, несмотря 
на «недоделки».

Уж е месяц бригада А. К о
ротких из СМУ-1 о тр аб а 
ты вает «новую  технологию » 
срезания грунта на полу
метровую  глубину по всей 
площ ади пульпонасосной. 
Д л я  бетонной подготовки 
полов. Б ез проекта органи
зации работ. Б ез техники 
— под смонтированными 
трубам и  и рабочим не р а з 
вернуться.

А все потому, что мон
таж ники «С евзапм еталлург- 
м онтаж а» , готовясь к с д а 
че мощностей, в конце д е 
каб ря  ом онтировали-таки

трубопроводы  и насосы для 
закачки  пульпы. С монтиро
вали, несмотря на открытый 
корпус, на отсутствие кры 
ши, на неподготовленные 
полы,

И вот расчет технико
экономического эф ф екта. 
В ы долбить один кубометр 
грунта, согласно расцен
кам  — 2 рубля 50 копеек. 
С ледовательно, за  смену 
двум  строителям  необходи
мо «выбить» 4 кубом етра 
с помощ ью  отбойного мо
лотка  и лопаты .

Сегодня 4 кубом етра вы 
рабаты ваю т за смену 10 
строителей.

Г. литвинчик,
звеньевой СМУ-1.

4  С НОВОСЕЛЬЕМ! 4

«Петушок» готовится к новоселью. Много хлопот в 
эти дни у работников детского сада подхоза Лейпи, ведь 
уж е в середине февраля придут сюда маленькие хо 
зяева. А пока удобная, отделанная светлым пластиком, 
мебель, игрушки, наглядные пособия, посуда — главные 
предметы внимания воспитателей. «Петушок» оборудо

ван всем необходимым. Ф ото Н. Гамиевюй.

Звено
набирает скорость

П редлож ение начальника 
второй автоколонны А л е к
сея Васильевича Кондратье
ва стало толчком  инициати
ве молодых. Ком сом ольско- 
м олодежное звено водите
лей В. Л уганского  организо
вано всего три месяца на
зад. В ноябре, первом  м е
сяце работы звена, задание 
выполнено на 105,7 процен
та. Комсомольцы -водители 
активно включились в со
ревнование молодежны х 
коллективов треста, в рай
онные соревнования на 
приз К ировского  горком а  
ВКЛСМ и радиостанции 
«Хибины».

Но из-за перегрузов до 
двух часов еж есм енно те
ряет каждая машина. Три 
растворовоза не выполнили 
поэтому план декабря.

Д о  сегодняш него дня не 
решен вопрос м ойки ку зо 
вов, и зачастую водителям 
растворовозов приходится 
кувалдой отшибать см ер з
шийся раствор. Уходят ча
сы.

И, наконец, дороги , подъ
езды к площ адкам. С ов
местный рейд ком сом ол ь
ско го  прож ектора  и груп 
пы народного контроля 
АТК 26 января вновь ко н 
статировал неудовлетвори
тельное состояние техноло
гической дороги  от собст
венной базы треста до во к
зала. За этим не только по
тери времени —  пр е ж д е 
временный износ ходовой 
части автомашин. Вопрос 
тем более сложный, что в

4  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА 4

Сколько январю отставать?

настоящ ее время идет р е 
конструкция теплой стоян
ки. Имеющаяся база не 
удовлетворяет наших нужд. 

В. Щ ЕРБИНИН, 
секретарь бюро комсо
мольской организации 
АТК треста «Ковдор- 
строй».

Талон,
и нет споров

Введенная недавно талон
ная система значительно 
облегчила работу.

Раньше, при доставке 
раствора на площ адку, во
дители вы нуждены  были 
разыскивать мастеров для 
отметки путевок. Такое уда
валось не всегда, скаплива
лись путевые листы семи
восьмидневной давности. 
Это лишало возможности 
контролировать время ра
боты растворовозов.

А талонная система по
зволяет учитывать кажды е 
20— 30 минут водителей на 
линии. Начальники строй
участков заранее знают вре
мя подачи раствора на пло
щ адку. Заказчиком  машин 
стал только комбинат пр о 
изводственных предприя
тий треста. Словом, срывы 
поставок раствора на пло
щ адку могут произойти 
только по вине КПП, либо 
водителей. К чести ко м со 
мольцев нуж но отметить, 
что с момента введения 
талонной системы жалобы 
на подачу раствора резко  
сократились.

Ю. КАМАЕВ, 
инженер треста «Ков- 
дорстрой».
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А месяца нет. Факты — 
вещь упрямая. План янва
ря коллектив СМУ-3 выпол
нил процентов на семьде
сят. Это при том, что име
лись заделы й хватало ра
бочих рук. А ведь в 1979* 
году предстоит освоить, 
строительно - монтажных 
работ на миллион рублей  
больше, чем в прошлом.

На том ж е  24-м доме и* 
запланированных на январь 
50 тысяч рублей — не ос
воено ни рубля. Срыв был 
«запроектирован» пятнад
цать месяцев назад. Не
укомплектованность, нере
гулярные поставки матери
алов, невыполнение дого
ворных пунктов бригадного* 
подряда, нарушение техно
логии строительства (элект
рики — впереди отделочни
ков, сантехников и теперь 
нет на площадке) — таков 
факт.

На партийном собрании 
СМУ-3 начальник управле
ния Н. С. Сёин не смог от
ветить на вопросы своих  
бригадиров.

Вопросы такие.
124 часа потеряла в ян

варе бригада Ю. Ф. Заруби
на на площадке «П ож депо»  
из-за несвоевременной пода
чи раствора. 44 часа отня
ли простои механизмов. 5 
человек из бригады освоили 
20 тысяч рублей, а могли 
бы 60! Ко всему — управ
ление производственно-тех
нологической комплектации 
и комбинат производствен
ных предприятий треста не* 
обеспечили площадки сбор
ным железобетоном.

Еще хуж е на площадке' 
19-го дома. С 10 января и з-  
за  несвоевременных поста
вок раствора каменщики по
теряли 216 часов. Простои 
башенного крана — минус 
184 часа. Опять ж е из-за 
качества раствора выведена 
из строя установка для ето1 
подогрева.

М еж ду тем, годовой п л а т

р ч а п о ш
УУкОВЛОР

е 2 февраля 
1979 года

каменщиков Ю. Ф. Заруби
на предусматривает освое
ние 1.112 тысяч рублей, по 
соцобязательствам — ко 
второй годовщине Консти
туции. Для их выполнения 
бригаде необходимо еж ем е
сячно осваивать более 100 
тысяч рублей.

Не у дел осталась и 
бригада монтажников П. С. 
Бармака. На подготовке к 
сдаче новой поликлиники 
были заняты лишь четыре 
строителя. Как занять ква
лифицированных специалис
тов, бригадир, давно под
готовивший фронт работ  
сантехникам на площадке 
молокозавода, не знает. 
Причина та ж е: некомплект 
сборного железобетона.

Фактически ни одна пло
щ адка СМУ-3 не укомплек
тована сборными конструк
циями. Вот и третий участок 
управления по этой причине 
месячное задание выполнил 
на 60 процентов. Хотя на 
дом е № 8 в поселке Ена 
дождались-таки плит. Но 
поступили кровельные вме
сто межэтажных. Не поста
вило в январе УПТК и мон
тажную  оснастку серии 85.

Бригадиры СМУ-3 сами 
отправились на поиски не
комплекта. 50 плит марки 
ПТ-63 Ю. Ф. Зарубин  
отыскал под снегом на ста
рой базе КПП, и вопрос: 
знают ли руководители ком
бината производственных 
предприятий, чем распола
гают? — отнюдь не празд
ный.

Не на высоте и субпод
рядчики СМУ-3. Уже месяц 
рабочие СУ-5 выполняют 
врезку ветки к молокозаво
д у  в действующую тепло
сеть, а сантехники так и не 
приступили к трубным раз
водкам. Месяц назад обе
щали сантехники подать 
тепло на 24-й дом —не по
дали, как и на дом № 6. От- 

.делочники СУ-4 приступили 
к штукатурке его так и не 

.дождавш ись тепла.
Коммунисты СМУ-3 при

гласили на собрание руко
водителей субподрядных ор
ганизаций КПП, УПТК и 
треста «Ковдорстрой». В 
конце концов вопрос рабо- 
'чего-коммуниста Н. В. Ми-

тюшина: «Кто дает нам пра
во (ставит перед необходи
мостью) не выполнять 
план?» — не к одному на
чальнику СМУ-3 вопрос.

Решения партийного со
брания категоричны. Д о  15 
февраля УПТК треста по
ставит на площадки СМУ-3 
необходимые конструкции, 
вступит в строй бетонный 
узел цеха Ж БИ  КПП, суб
подрядчики выправят поло
жение в феврале. Д ум ает
ся, их слова не станут «дол
госрочными векселями», ка
кие выдают генподрядчику 
руководители СУ-5 и «Сан- 
техмонтажа» (их так и не 
было на собрании). Инже
нерные службы СМУ-3 ве
дут подготовку к заключе
нию договоров с  субпод
рядчиками, которые преду
сматривают строгую мате
риальную ответственность 
за  срывы поставок материа
лов и сроков строительства.

Партийный комитет тре
ста «Ковдорстрой» по исте
чении десяти дней проверит 
выполнение решений собра
ния.

А. ФАРАФОНОВ.
* * *

30 января открытое пар
тийное собрание управления 
Ковдорского ГОКа рассмот
рело вопрос: «Итоги выпол
нения плана капитального 
строительства в 1978 году  
и задачи на '1979 год».

С докладом выступил за 
меститель директора по ка
питальному строительству 
В. Ф. Михайлов. Много кри
тических замечаний выска
зали коммунисты в адрес 
работников ОКСа и отдела 
оборудования. Ведь в том, 
что в прошлом году строи
тели не справились с вво
дом в строй объектов пус
кового комплекса, есть опре

деленная доля и. их вины. 
Не менее остро критиковали 
коммунисты ОКС комбина
та и за  отставание с вводом 
в строй объектов сельского 
хозяйства и жилья.

Партсобрание наметило 
конкретные меры, призван
ные активизировать работу 
ОКСа и отдела оборудова
ния.

Тишина на стройплощадке
А  КТО БЕГОМ, 

КТО ШАГОМ
БригаДа взяла  подряд  на 

строительство дом а помер 
24. Приступили к кирпичной 
кладке 26 декаб ря  1977 го
да. Н а этом дом е освоили 
ускоренную  кладку. П ере
довой метод позволил за 
короткий срок, 1 июня — 
дню двадцатипятилетия 
К овдора, заверш ить ко 
робку здания. П осле нас 
долж ны  были приступить к 
работе электрики. Мы для 
проводки сделали всю р а з
бивку. Но каково ж е бы 
ло наш е удивление, когда 
вместо электриков пришли 
отделочники. А потом мы 
узнали, что этот дом « за 
морозили».

Ю. ЗА РУ БИ Н , 
бригадир СМУ-3.

А  ОСТАНОВКА 
ЗА ГЕНПОДРЯДЧИ

КОМ ’ 1
СУ-5 не зад ер ж ал о  к а т а 

лизацию  и теплосеть к дому 
номер 24. Б ригада  трубо
укладчиков Г. Кмруцы з а 
кончила укладку  и м онтаж  
канализационны х труб еще 
в ноябре 1977 года. Тогда, 
когда был заверш ен нулевой 
цикл дома. Н едавно — под
вели теплосеть к дому. (К ак 
сообщ ила куратор Н. П. 
А ртемьева, теплосеть не
подведена. Редакция). Но
потом оказалось, что з а к а з 
чик изменил проект и по
требовал от нас переделать 
часть работ. П еределаем . 
Но ведь и прежние работы 
не оплачены еще.

Сейчас мы могли бы под
вести теплосеть к магазину, 
который встроен в дом, но 
СМУ-3 тянет с устройством 
подвала.

С. мохов,
начальник СУ-5 тре
ста «Ковдорстрой».

А РАНЫ 
ШТУКАТУРКИ

Н а отделку дом а 24 мы 
заклю чили бригадный под
ряд, хотя и приступили глу 
бокой осенью. Теплосеть — 
вокруг дом а, а к зданию  не 
подклю чена. С тали ш ту ка
турить, красить. Смотрим, 
на кирпичной кладке  ш тра-

бы для электропроводки. 
Мы к мастеру, а он:

— Ш тукатурьте.
Заш тукатурили . Потолки 

заш паклевали , а через не
делю  ш паклевка отстала. 
Т ак и мучились. А что поде
лаеш ь, сырость, холод, р аст 
вор плохо сохнет. К акое уж  
тут качество, хорош о, что 
хоть в срок улож ились. П о 
лучили премию. А, после нас 
пришли саитехнйки, н ару
шили ш тукатурку, порвали 
обои. И следую щ ие, пятый и 
шестой дом а, отделы вали, 
когда не было подключено 
тепло. Сейчас на пятом 
этаж е  дом а номер шесть 
осы пается ш тукатурка с по
толков, значит, опять при
дется переделы вать.

К ачество не то, от новосе
лов — упреки в адрес отде
лочников.

А кого упрекать нам?
Т. Д ЕВЯ ТИ Л О ВА, 

бригадир л СУ-4 тре
ста «Ковдорстрой».

А БЕЗ КАРКАСА
К аркас  м агазина, примы

каю щ его к 24-му дому, пла
нировали вы полнить из 
сборного ж елезобетона в 
металлической опалубке. 
О днако ни один из заводов- 
поставщ иков конструкций 
такой серии не выпускает. 
Вопрос реш али на месте: 
ком бинату производствен
ных предприятий треста 
предлож или выполнить не
обходимые конструкции в 
деревянной 'опалубке .

Но цех железобетонны х 
изделий К П П  треста надол
го затян ул  изготовление 
нашей заявки . Б ригада 
В. Н. Б уравкова  вы нуж де
на была оставить работу на 
строительстве м агазина. С у
дя по обещ аниям руко во ди 
телей К П П  конструкции бу
д у т  готовы только к концу 
ф евраля.

К, слову сказать, за д е р ж 
ка на м онтаж е каркаса м а
газина отню дь не отразится 
на сроках сдачи самого д о 
ма. С начала стройки м ага
зин и ж илая  часть дома 
ид ут  по раздельном у титу
лу.

Н. СЕИН, 
начальник СМУ-3.

А путь  
ДО СДАЧИ

Ф ундаменты под д в а 
дц ать четвертый дом были 
залож ены  еще в ноябре 
1977 года. К оробка здания 
закончена в июне 1978 года. 
Второй год строит дом 
СМУ-3 и никак не может 
сдать в эксплуатацию . И 
причин для этого немало. 
Главное —  несогласован
ность м еж ду отдельными 
звеньями строителей, сан
техников и отделочников. 
П осле бригады каменщ иков 
пришли работать не элек
трики, а отделочники. П о
том сантехники, а затем 
снова отделочники, И толь
ко, когда стены были ош ту
катурены , пришли электри
ки. Естественно долбили, 
отыокивая ш трабы для  элек
тропроводки. Мелочи, и д о 
вольно досадны е, которые 
вы ливаю тся в минусы каче
ства.

З ад ер ж к а  вышла из-за 
встроенного магазина. Д о л 
го не было железобетонных 
изделий для  него, а теперь 
вот сдерж ивает подвал. Из- 
за  этого СУ-5 не мож ет з а 
кончить теплосеть (не пере
кры т д а ж е  цоколь подвала). 
Кстати, СУ-5 предстоит кое- 
что переделать в системе 
канализации — неверно' вре
зана д воровая  сеть в кол
лектор. Словом, работ еще 
и строительных, и м онтаж 
ных немало. Только по сей 
день на дом е никого нет. 
М ож ет быть потому, что 
ввод*его намечен на четвер
тый квартал  1979 года?

Н. АРТЕМЬЕВА, 
куратор ОКСа Ковдор
ского ГОКа.

А ЦИФРЫ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ
Сметная стоимость дома 

№ 24 — один миллион 72 
тысячи рублей. Начало 
строительства его — но
ябрь 1977 года. С того мо
мента освоено 629 тысяч 
266 рублей — 58 процентов. 
В том числе в 1978 году из 
плановых 716 тысяч 95 руб
лей освоено лишь 528 тысяч 
256 рублей.
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ГОКа подвел итоги социали
стического соревнования за 
четвертый квартал 1978 го 
да. Победителями названы:

К О Л Л Е К Т И В Ы  УЧАСТ
КОВ: флотации (н а 
чальник М. Г. П удовкин, 
зам . председателя цехкома 
Т. И. Н и колаева); водо 
очистной станции энергоце
ха (начальник М. Н. Лю- 
бовцов, профгрупорг 'Г. Н. 
С тан овова); эксплуатации 
с р е д с т в  автоматизации 
КИПиА ( начальник Л. А 
М огильный).

К О Л Л Е К Т И В Ы  CMEI 
№ 2 участка экскавации 
(мастер И. Г. Галуш кевич) 
№ 1 участка флотации 
(мастер П. Н. Гулынин 
профгрупорг Н. С. Гущи 
на); № 4  участка дробления 
(мастер В. А. Заставский 
профгрупорг В. А. Фирсто 
в а ); № 2 участка обогаще 
ния (сменный мастер 3. И 
Н аум ова, профгрупорг В. И 
Б он д ар ева); № 3 электро 
цеха (сменный мастер Ю. И 
А тап и н а).

К О Л Л Е К Т И В Ы : крано
вого хозяйства (начальник 
В. П. М асаев, председатель 
цехкома 10. И. Ф ока); мех 
службы участка сушки (м е
ханик В. А. Гамилов, проф
групорг 10. П. Г рязин); 
электрослужбы у ч а с т к а  
дробления.

Э К И П А Ж И : бурового
станка № 3 (старш ий маш и
нист А. И. Вертебный) 
ЭКГ-4,6 № 14 (старш ин ма 
шииист Б. Ф. Симонов); 
ДЭТ-252 № 8  (старш ий м а
шинист Н. Г. А верьянов); 
БелАЗа № 107 (старш ий во
дитель А. Г. Синчук).

ГРУППА: радиосвязи
цеха КИПиА.

•ЛУЧШ И М И ПО П Р О 
Ф ЕС С И И  П Р И ЗН А Н Ы : ма 
шннист экскаватора Анато 
лий Васильевич Быстров, 
слесарь бурового участка 
Николай Тимофеевич Анд
рейкин, бульдозерист Иван 
Васильевич Б а л и ц к и й ,  
взрывник Валерий Нико 
лаевич Шущенко, электро
сварщ ик Николай Иванович 
Кравченко — рудник «Ж е 
лезный»; ф лотатор Алек
сандр Николаевич Тарама- 
ро, дозировщ ик реагентов 
Валентина Александровна 
Тишина, бригадир-электро
механик Геннадий Павло 
вич Петров, дробильщ ик 
Иван Петрович Петунии, 
бункеровщ ик Тамара Оси
повна Ерюхина, суш ильщ и
ки Яков Александрович 
Андрюшкин и Иван Гри
горьевич Полоник, ап п арат
чик сгустителей Александра 
Ивановна Незнамова, м а
шинист наоосов Галина 
Ивановна Гоцуцова, м аш и
нист сепараторов Валенти 
на Ивановна Бондарева 
и грохотовщ ик Зинаида Ива
новна Лесникова, маш инист 
мельниц Евгений Алексан
дрович Сириков, газо св ар 
щик Николай Тихонович 
Артемов, слесарь Николай 
Николаевич Петренко — 

обогатительны й комплекс; 
слесарь по ремонту автом о
билей Николай Семенович 
Олиярник — ЦТТ; води
тель Петр Авдеевич Нови 
ков — Ц П П ; газорезчик 
Алексей Викторович Тара
сов и токарь Виктор Вла
димирович Гореев — РМ Ц ; 
слесарь Евгений Евгенье
вич Арапов, слесари-сан- 
техшвди Василий Андрее
вич Шарантилов и Алек
сей Михайловий Тихо
нов, слесарь-ремонтник Вла
димир Васильевич Крути- 
ченко — энергоце/; элек 
трослесарь Леонид Семено
вич Грапель, слесарь-сан
техник Борис Геннадьевич 
Розин, плотник Владимир 
Александрович Ефремов — 
Ж К У ; эл е к тр о м о н т е р ы  
Антонида Ивановна Манд- 
рыка и Александр Ивано
вич Панкратов — электро
цех; слесари Иван Влади
мирович Евенко и Юрий 
Николаевич Котельников — 
цех КИ П иА ; дробильщ ик 
Валентина Павловна Коне
ва, лаборан т Валентина Ни
колаевна Могуренко—ОТК.

КНИГА
т р у д о в о й
•СЛАВЫ

А С Т Е Р А
СВОЕГО Д Е Л А

Рационализатор

Со дня пуска обогатительного комплекса трудится 
на участке сушки коммунист Яков Александрович Ан
дрюшкин. Опыт помогает в работе, а отличные знания 
технологического процесса позволяют называть ударни
ка коммунистического труда сушильщика Я. А. Андрюш
кина главным лицом в смене.

Ф ото П. Ганиевой.

Н и к о л а ю  Семеновичу 
Олиярнику поручают регу
лировку подшипников пе
редних ступиц, проверку ру
левого управления и дру
гое. Короче, все то, что 
прежде всего, влияет на без
опасность движения.

Для молодых слесарей 
Николай Семенович добрый 
наставник. Для ребят из 
подшефного 6 класса «А» 
школы № 16 — желанный 
гость.

Все это и дает право сле
сарю ЦТТ Николаю Семе
новичу Олиярнику неодно
кратно побеждать в сорев
новании за звание «Лучший 
по профессии».

С начала 1964 года, с м о 
мента м оего  прихода на бу
ровой участок, работаю 
вместе с Николаем Тимо
феевичем А ндрейкины м . 
Уж е тогда он считался ве
тераном. Станочный парк—  
—  вы сокопроизводитель
ные по тому времени б ур о 
вые станки БСШ-1 «М» и 
БСШ-3 «М». О днако быст
ро изнашивались зажимные 
кулачки в гидропатроне 
вращателя. По этой причи
не буровой снаряд часто 
падал в скважину. Со всеми 
вы текаю щ ими последствия
ми и потерями времени на 
ликвидацию  аварии.

Николай Тимоф еевич тог
да был бригадиром  слеса
рей. Как-то приезж ает ко  
мне на станок и предлага
ет поставить ком плект к у 
лачков после реставрации 
и армирования их твердым 
сплавом. Заменили. И к у 
лачки проработали около 
года. А заводских хватало 
м аксим ум  н а '2— 3 недели.

Казалось бы, небольш ое 
и несложное новшество, а 
для участка —  лишние ты
сячи метров взрывных сква
жин. Но это уж е  история, 
ведь прош ло с того врем е
ни 15 лет.

Николай Тимофеевич тру
дится все на том ж е  месте. 
На смену БСШ пришли 
СБШ -250МН, более совер

шенная и мощ ная буровая 
техника. Но и у нее им ею т
ся слабые места, из-за чего 
затруднен ремонт отдель
ных узлов. Один из прим е
ров: при выходе из строя 
манжетных уплотнений в на
порных цилиндрах, послед
ние необходим о снимать 
со станка и ремонтировать 
в мастерских. Для отсоеди
нения ш тока цилиндра от 
блочной обоймы  иногда, 
особенно зим ой в 30-гра
дусный м ороз, приходилось 
крутить гайку по 2— 3 см е
ны. М есто труднодоступ
ное, и на высоте.

И вот Николай Тимоф ее
вич поставил перед собой 
задачу — у ликвидировать 
этот «чертов узел», как на
зывали его мы, машинисты. 
И сделал! Теперь на эту 
операцию  мы затрачиваем 
10— 15 минут. Все 9 б ур о 
вых станков нынче оснащ е
ны блочными соединения
ми. И не только у нас в 
карьере, а и на О ленегор
ском , на Ж дановском , на 
Центральном рудниках.

Два года как создали и 
внедрили у нас это новш е
ство, а завод-изготовитель 
все еще продолж ает вы пус
кать станки по старым об
разцам. При монтаже но
вых станков мы по -пр е ж н е 
му переделываем эти блоч
ные соединения.

А новые мастерские бу
рового  участка! От строите
лей получили только стены 
и кры ш у, а вся оснастка, 
все оборудование было ус
тановлено при непосредст
венном участии Николая 
Тимофеевича. М ного  сдела
но в мастерских для облег
чения и улучшения условий 
труда ремонтников, для со
кращ ения ремонтов и улуч
шения их качества.

И как семьянин, и как 
товарищ, и как наставник 
м олодеж и Николай Тимо
феевич служит примером . 
За свои производственные 
и -общ ественные дела он 
награжден правительствен
ными наградами. При под
ведении итогов работы за 
1978 год Н. Т. Андрейкин 
заслуж енно завоевал зва
ние лучш его по профессии 
и лучш его рационализатора 
рудника.

Я не первый раз расска
зываю на страницах газе
ты об А ндрейкине. И все
гда у меня такое чувство, 
вроде что-то главное упу
стил. Наверное, так всегда 
бывает, когда  говориш ь о 
незаурядном  человеке.

Работа приносит Николаю  
Тимоф еевичу моральное 
удовлетворение. У него 
есть счастливая особен
ность делиться этой радо
стью с окруж аю щ им и. Если 
хотите, - заряжать ею.

С. ТИХОМИРОВ, 
машинист - инструктор 
бурового станка.

Б р и г а д и р
Кажется, вчера ходил по 

цеху КИПиА выбирал лабо
раторию  (к счастью, мне 
предоставили такую  воз
можность). Специальности 
никакой. Д о  армии м ного  ли 
успел?

Тогда и познакомился с 
руководителем  группы  ра
диосвязи Анатолием Н ико
лаевичем Ф окины м . О го р о 
шил он меня вопросом : 
«Закон Ома помнишь?». 
Помнил. Остался в группе 
Ф окина. Работаю 3-й год.

Немногие, наверное, зна
ют, какое  у нас хозяйство. 
Отвечаем за радиосвязь на 
экскаваторах и буровы х 
станках, БелАЗах и бульдо
зерах. Еще появились ма
ленькие карманны е радио
станции .«Ласточка» у взры в
ников.

В группе пять человек: 
наладчики Любовь Иванов
на Бурцева и Наталья Его
ровна Дмитриева, электро
монтеры Анатолий Н ико
лаевич Ф оки н , Иван А л е к
сеевич Кузнецов и я. Всем 
нам «в среднем» 23 года.

А что, делим ж е  поровну 
работу, отдых. Почему годы 
не поделить?

Это, конечно же, шутка. 
Но без шутки, ясной голо
вы и тренированных ног 
нам никак не обойтись.

Д о  радиостанции, тре
бую щ ей ремонта, нуж но 
дойти, снять и принести. 
Это забота м уж ско й  поло
вины группы . Правда, и де
вуш кам нашим порой хвата
ет такой «гармонии».

Бригадирским  авторите
том Ф оки н  не давит. Самое 
категоричное приказание у 
него: «Надо, ребята!» Но
авторитет у него бесспор
ный. В цехе КИПиА сред
нее техническое образова
ние —  не редкость. Но Ана
толий второй техникум  за
канчивает (как раз сейчас 
на сессии). Не только нас 
консультирует, из других 
лабораторий, случается, то 
ж е  за советом к нему идут.

У него научились доделы 
вать начатое до конца. Слу
чалось, к концу дня уста
новим радиостанцию  на

БелАЗе. М ож н о  дом ой. Нет, 
подъезжает еще один. По
ломка. Отмахнуться? Смену 
отработает, ничего не слу 
чится. Тут Толино: «Надо, 
ребята!».

Помню , раньше станцию 
устанавливали за спиной во 
дителя. И нам неудобно 
неисправные блоки снимать, 
и водителю тоже. Нашли 
оптимальное реш ение — 
справа от водителя. Не ус
певали менять предохрани
тели в диспетчерских ра
диостанциях. Чуть ли не 
ко нкур с  объявили в груп 
пе на лучшее реш ение. По
бедил Ф о ки н , придумал 
электронную  защиту.

Возм ожно, не такое уж  
сложное приспособление. 
Кажды й м ог бы додум ать
ся. Но первы м его нашел 
он, Ф оки н . Нашел, потому 
что «заряжен» на работу 
не только в рабочее время.

И в общ ественной и спор 
тивной ж изни  цеха заводила 
опять Ф окин . Так что быть 
в отстающих с таким брига
диром  нам никак нельзя.

А. ОЛЕЙНИК, 
электромонтер радио
связи цеха КИПиА.

Токарь
Токарь Виктор Владими

рович Гореев —  ученик из
вестных на комбинате то
карей М. С. Семенова и 
С. Д . Соколова. Пожалуй, 
школа и определила успех 
м олодого  специалиста. Ра
ботает на участке после 
службы в армии четвертый 
год, но уж е в совершенстве 
владеет передовы ми при
емами труда, признан луч
шим по профессии.

Гореев находит время вы
ступать и в спортивных со
стязаниях за честь цеха, и 
вести шахматную секцию  в 
подш еф ном  4 классе «В» 
школы №  17.

А. КОПОТОВ, 
начальник участка ре- 
монтно - механическо
го цеха.

□
Третий год работает в 

жилищно - коммунальном 
управлении Ковдорского 
ГОКа электрослесарь 5 раз
ряда Леонид Семенович 
Грапель. Он не только спе
циалист высокого класса, 
но и опытный наставник мо
лодежи. Им есть чему по
учиться у ударника комму
нистического труда, трижды 
в 1978 году удостоенного 
звания «Лучший по профес
сии».

И в новом году нет наре
каний в адрес бригады Л. С. 
Грапеля. А оздоровительный 
комплекс — добрый пода
рок электрослесарей работ
никам ЖКУ.

Фото Н. Ганиевой.

Электрослузйба
О борудование участка 

дробления потребляет
мощ ности иной районной 
электростанции. Ш утка ли, 
только на дробилках стоит 
12 электродвигателей м ощ 
ностью 320 кВт. А  натяжные 
головки 7-го  и 15-го ко н 
вейеров, после недавней 
р еконструкции , приводят в 
действие электродвигатели 
м ощ ностью  600 и 530 кВт.

Сюда еще нуж но  доба
вить пульты управления, 
пускатели, кабельные раз
водки. И все это о б о р уд о 
вание —  тоже соответст
вую щ их габаритов. «Одной 
левой» его не повернешь.

О бслуживает все это 
сложное хозяйство электро
служба участка из тринад
цати человек.

Так уж  повелось, что о 
рем онтном  или обслуж и
вающ ем персонале судят 
не по тому, бросаются или 
не бросаю тся в глаза люди 
в промасленны х спецовках 
и с пассатижами в зубах. 
Лучшая характеристика —  
когда  оборудование безот
казно  работает, а мы вро
де и отсутствует на участке.

П осменно в службе вы
ходят на работу деж урны е 
электрослесари Н. Е. Стар- 
ченков, В. В. М иш ин, А. Т. 
Петров, П. А . Лахтачев. В 
рем онтную  бригаду, воз
главляемую В. А. А веркие 
вым, наряду с опытными 
А. П. Бородулины м, Л. А. 
Кузнецовы м  и А. Н. Сальни
ковы м  входят и молодые 
Р. А. Ахмадеев, С. С. Варак
син, А. Ю . Веденеев. Вот 
почти вся наша служба по
именно.

Надо ли говорить, что в 
д руж ной  работе и образо
вание помогает. Более по
ловины рабочих закончили 
техникумы . П отому за ра
ционализаторскими пред 
ложениями дело не стоит. 
Потому граф ик планово
предупредительных ре м о н
тов вы держиваем  строго и- 
случаи аварийных отклю че

ний электрооборудования 
по вине службы сведены к 
минимиму. А  если такое и 
происходит (как и другие  
аварийные отклю чения) —  
м еняем  двигатели р езерв
ными за считанные часы.

Надо, наверное, сказать и 
об общ ественных нагруз
ках. У ка ж д о го  их по не
скольку, даже есттЯ не счи
тать участия в доброволь
ной народной друж ине.

А «незаметны» мы, на
верное, еще и потому, что 
стараемся предвидеть, пре
дусмотреть возм ож ны е не
поладки. Реконструкция 
7 -го  и 15-го конвейеров за
няла десять дней. А  мы к 
ней начали готовиться за
годя, еще в ноябре. Стар
ший электрик участка И. П. 
Чепиль вместе с бригади
ром  расписали обязанно
сти каж дого . Ведь не толь
ко  двигатели меняли, но и 
всю  проводку, и щиты уп
равления. Словом, ни одна 
«ош ибка в проекте» на м он 
таже «не вылезла». Все со
стыковали заранее.

Л ю бой двигатель ухода 
требует. Электрический —  
не исклю чение. Где концы  
на клеммах зачистить, где 
см азки  добавить. Вот он и 
будет слушаться кнопки . 
Д р уго е  дело, что и на д р о б 
лении двигатели на опти
мальную , а не на скачкооб 
разную  нагрузку  рассчита
ны. Тогда они и работают 
с полной отдачей, и служат 
положенны й срок. Но это 
уж е  от электрослесарей не 
зависит.

Н. Ж И ГАЛ ЬЦ ЕВ, 
электрослесарь, проф
орг электрослуж б ы 
участка дробления.
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С к и д о к  

быть 
не может

24 января в большом за 
ле Дворца культуры перед 
собранием актива комбина
та по технике безопасности 
с докладом выступил дирек
тор Ковдорского ГОКа А. И. 
Сухачев. Он охарактеризо
вал состояние дел по охра
не труда и технике безопа
сности. В частности, на кон
кретных примерах показал, 
что в цехе технологического 
транспорта и на руднике 
«Железный» недостаточно 
ведется профилактическая 
работа.

В прениях выступили: ин
женер-психолог комбината 
И. Я. Амчиславский, цехо
вой врач В. И. Ерофеева, 
заместитель начальника 
электроцеха А. Д . Литви
нов, инженер-химик ЦЗЛ  
Е. А. Еремина, председа
тель совета общественных 
инспекторов по охране тру
д а  обогатительного ком
плекса В. Д . Фенюк и дру
гие.

В работе собрания актива 
приняли участие секретарь 
парткома Ф. Н. Никитин, 
председатель профкома
А. В. Треничев, заместитель 
секретаря комитета ВЛКСМ  
комбината С. А. Саас, на
чальники отделов управле
ния комбината, начальники 
цехов, участков, сменные 
мастера, передовики произ
водства, председатели цехо
вых комитетов, обществен
ные инспекторы по охране 
труда и технике безопасно
сти.

Участники актива обрати
лись ко всем рабочим, ин
женерно-техническим работ
никам и служащим Ковдор
ского ГОКа с призывом 
включиться в соревнование 
под девизом «Работать вы
сокопроизводительно, без 
травм и аварий», призвали 
вести более действенную  
борьбу с нарушителями 
норм и правил охраны тру
да, используя для этого все 
меры дисциплинарного и об
щественного воздействия. В 
повышении культуры произ
водства и улучшении усло
вий труда на каждом рабо
чем месте должны принять 
участие рационализаторы и 
изобретатели.

Словом, техника безопас
ности обязана стать забо
той каж дого члена трудово
го коллектива.

Г. ОВСЯННИКОВ, 
начальник отдела тех- 

■ ники безопасное т и.

Живем 
в морошновом 
и раю

Студия телевидения вме
сте с областным советом 
общества охраны природы 
решила продолжить кон 
курс «Край морошковый» t 
в нынешнем году.

На конкурс принимаются 
очерки, статьи, фото- и ки
нозарисовки о красоте на
шей природы, ее заповед
ных уголках, о том, как по
рой не берегут эту красо
ту нерадивые охотники, ры
баки, туристы; как работа
отдельных крупных пред
приятий влияет на окру 
жающую среду и, конечно, 
— о людях, которые своей 
профессией выбрили охра
ну природы — егерях, ле
сниках, работниках запо
ведников и госрыбохотвн 
спекций.

Во многих школах, орга
низациях и учреждениях 
сейчас созданы живые угол
ки природы, идет озелене 
ние территорий цехов, скве
ров, улиц. На некоторых 
предприятиях есть да ж е  та
кая должность — инженер 
по охране окружающей сре
ды. Рассказы и очерки об 
этих людях гож е принима
ются на конкурс.

Приглашаем прин я т ь  
участие в конкурсе работ
ников первичных организа
ций общества охраны при
роды, общественников, 
журналистов, членов фото- 
и киноклубов, литераторов, 
чьи стихи и рассказы по
священы природе.

Материалы шлите по ад
ресу: Мурманск, сопка Вар
ничная, студия телевидения, 
с пометкой — на конкурс 
«Край морошковый».

Итоги будут подведены к 
7 ноября 1979 года. Заклю
чительная передача, в кото
рой примут участие побе
дители конкурса, состоится 
в коице ноября. П обедите
ли будут награждены гра
мотами Всероссийского об 
щества охраны природы и 
памятными подарками.

В. СМ ИРНОВ, 
редактор студии теле
видения, член Союза 
писателей СССР.

Самбо не терпит слабых. 
И потому в секции при 
Дворце культуры — самые 
проверенные. Соревнования 
это показали.

А впереди — первенство 
области. В нем примут уча
стие школьники В. Гани
чев, А. Тихонов, А. Мешал- 
кин, А. Шахов, А. Тихоми
ров, Ю. Жуков; работни
ки Ковдорского ГОКа 
В. Нечай, Ю. Егор о в,
В. Григорьев и другие.

На снимке: тренировка
борцов-самбистов.

Фото А. Воробьева.

А Без
тормозов

И шоферу не проститель
но, но когда главный меха
ник известкового завода
В. И. Вакорин выехал на 
технически неисправном 
ГАЗ-51, тут уж  что гово
рить. В машине не дейст
вовали тормоза, была по
ломка и в рулевом управ
лении. В путевом листе В а
корин за механика распи
сался, а за щофера — за 
был. Словом,' «букет» нару
шений — пришлось снять с 
машины номера.

Полагать надо, не сдела
ли соответствующих выво
дов и в автотранспортной 
конторе треста «Ковдор

строй». По-прежнему води
тели используют транспорт 
в личных целях. Шофер 
АТК У. Ф. Прейс мчал на 
К РА Зе по улице Ленина 
за сигаретами... Не преуве
личиваю, это «собствешю- 
ручное» объяснение.

Немало хлопот достав
ляют работникам автоин
спекции и водители лич
ных машин. Только по двум 
улицам — Ленина и Зеле
ной — проехал на «Ж игу
лях» (93-78) Ф. К. Гусев, 
а нарушений не счесть: не
правильно пересек перекре
сток, остановился в непо
ложенном месте, резко за 
тормозил ' и на повороте 
чуть не опрокинул автомо
биль.

Г., ПЕТ РУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

«Подснежник».
Фотоэтюд А. Головизина.

ф ТЕПЕРЬ — 
ОБРАБОТКА

Закончилась Всесоюзная 
перепись населения. Счет
чики справились добросо
вестно, несмотря на отда
ленность таких участков, 
как Слюда, Ена, Риколатва. 
Ощутимую помощь тран
спортом оказали предприя
тия: Ковдорский ГОК, трест 
«Ковдорстрой», леспромхоз, 
ОРС, а вот в адрес руково
дителей ГОКа «Ковдорслю- 
да» надо высказать упрек. 
Транспорт вовремя не д а 
вали, и это сбивало коллек
тив счетчиков с ритма.

Выборочная проверка на
звала имена добросовест
ных счетчиков: Таисия Гри
горьевна Коргуева (у нее 
самый разбросанный уча
сток — ж елезнодорожная  
станция и поселок Уполок- 
ша, Ава-Губа, Зашеек, К а
люжный). С переписью в 
Лейпи хорошо справилась 
Татьяна Федоровна Беляе
ва, в Ковдоре— Екатерина 
Ивановна Чемерис и дру
гие.

Сейчас приступили к не 
менее ответственному дел\ 
— составлению сводных ее 
домостей. О. М ИРОНОВ, 

заведующий перепис
ным отделом № 6.

Вокруг 
батареи

Осенью, наконец, сме
нили лопнувший еще прош 
лой зимой радиатор на ле
стничной клетке. Думали, 
все наши беды кончились, 
не будет дуть холод в две
ри квартир первого эта-ка. 
Но не тут-то было! К кому 
мы только не обращались. 
Инженер Ж КО «Ковдор- 
слюда» тов. Зелянияа рука
ми разводила...

(И з письма Г. И. Карва- 
совского, ул. Слюдяная, 7, 
кв. 119).

На запрос редакции от 
вечает заместитель началь
ника рудника «Ковдор» 
Г. Г. Борисов.

— Факты, изложенные в

письме Г. И. Карвасовско- 
го, имели место. Отопитель
ные радиаторы в 9-ом подъ
езде дома № 7 отремонти
рованы. Виновные в воло
ките привлечены к админи
стративной ответственно
сти.

В три 
смены

Мастер сетей и подстан
ции рудника «Железный» 
А. В. Рябов в критической 
заметке «Безлошадные эле
ктрики» («Р. К.» от 1 декаб
ря 1978 года) писал о том, 
что цех подготовки произ
водства плохо обеспечивает 
транспортом электриков руд
ника. Из-за чего затрудне
но обслуживание электро
оборудования.

На запрос редакц и и 
отвечает начальник цеха 
подготовки производства 
Г. Н. Трухин:

— В ноябре и декабре 
прошлого года не хватало 
шоферов, и цех выделял 
электрикам рудника один 
дежурный автомобиль в 
одну смену. Сейчас поло
жение исправлено. С 22 
января электрикам посто
янно выделяется дежурный 
автомобиль в три смены.

Обновили 
красный 
уголок

На руднике «Железный» 
закончилось командное пер
венство по шахматам. Пер 
вое место занял участок 
экакавации (15,5 очка). За 
команду выступали маши
нист экскаватора М. Л ом а
кин, помощник машиниста 
экскаватора И. Сиваченко, 
электрослесарь А. Съедин, 
начальник смены 11. Галуш 
кевич, помощник машини
ста В. Колчанов.

Второе место завоевал 
участок отвально - дорож 
ных работ, третье — коман
да бурового участка.

Примечательно, что со
ревнования проходили в 
красном уголке, в присут
ствии большого числа бо
лельщиков.

Весной шахматисты ра
зыграют личное первенст
во. На очереди — соревно
вания по плаванию.

Словом, спорта в н а я 
жизнь рудника активизи
руется.

С. МАКЛАКОВ, 
секретарь б ю р о
ВЛКСМ р у д н и к а

«Железный».

ф ЧЕТЫРЕ 
ПРЕТЕНДЕНТА

Команда «Луч* первой вы
шла в полуфинал кубка, побе
див со счетом 5:1 «Мотор». 
Легкую победу одерж ал обла
датель кубка-77 и 78 «Крис
талл» над «Молодостью» — 
11:5. А «Юность» выиграла у 
«Автомобилиста» — 6:4. Кста- 

^ти, в позапрошлом году эта 
команда из школы № 18 д о 
шла до финала.

Самым интересным оказался 
матч м еж ду чемпионом-78 
«Обогатителем» и «Горняком». 
П обеду по пенальти одержали  
обогатители (7:6). Лучшим в 
этой игре был С. Лукьянцев.

С. САКАЛЮК,
ответственный секретарь
соревнований.

#  ПОСЛЕ 
ТРЕХ ТУРОВ

Первая лига
1. «Мотор» 28—15 4
2. «Горняк» 25—16 4
3. «Обогатитель» 21 — 12 4
4. «Кварц» 19—16 4
5. «Кристалл» 19—19 4

Вторая лига
1. «Искра» 23—17 5
2. «Слюда» 39—15 4
3. «Обогати

тель-11» 20—12 4
Третья лига

1. «Звезда» 32—14 6
2. «Ремонтник» 22—12 4
3. «Горняк-11» 18—16 4

ф  ПРИМИТЕ 
ИЗВИНЕНИЯ

На общем собрании команды  
«И скра», представляю щ ей в 
турнире по м ини-ф утболу кол 
лектив СМУ-3, было обсуж д е
но поведение отдельны х игро
ков в играх первых туров, и, в 
частности, в матче с «Лучом». 
Собрание постановило публич
но принести извинение сопер
никам и зрителям  за  случаи 
некорректного поведения. Осо
бенно много резких слов было 
вы сказано в адрес футболиста
A. С ады кова. Учитывая его чи
стосердечное раскаян ие и боль
шое ж елан ие  играть, команда 
реш ила отстранить С ады кова от 
участия в играх трех бли ж ай 
ших туров и, условно, до  кон
ца сезона.

К ом анда обратилась  с прось
бой в оргком итет и судейскую 
коллегию  учесть это реш ение 
коллектива.

А. ДЕМУХА,
капитан команды «Искра».

ф АФИША 
НЕДЕЛИ

Суббота, 3 февраля
Спорткомплекс

11.00. «Слюда» — «Искра», 
судья Ю. Ткаченко.

11.45. «Автомобилист» —■ 
«Горняк-11». Ю. Ткаченко.

12.30. «Шахтер» — «Л есоза
готовитель». В Бухтей.

13.15. «Артенес» — «Геолог».
B. Бухтей.

Пол|уфинал кубка 
Ш коля №  18

13.30. «Кристалл» — «Луч». 
Н. Сеин.

14.15. «Юность» — «Обогати
тель». Н. Сеин.

Воскресенье, 4 февраля 
Ш кола №  23

15.00. «Факел» — «Ремонт
ник». Ю. Ткаченко.

15.45. «Звезда» — «Н адеж да». 
Ю. Ткаченко.

10.30. «Контакт* — «Моло
дость». А. Горковенко.

17.15. «Обогатитель-11» — 
«Луч». С Сакалюк.

Ш кола №  18
16.00. «Полярные Зори» — 

«М отор». В. Нерода.
16.45. «Север» — «Металлист». 

В. Нерода.
17.30. «Горняк» — «Кварц». 

Н. Сеин.
18.15. «Юность» — «Обогати

тель». В. Бухтей.
19.00. «Бессмертник» — «Кри

сталл». Ю. Ткаченко.

Редактор Я. МАХЛИН.

4  Д АЕМ СПРАВКУ 4

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

2 ф евраля — Д искотека. 
«Танцевальные рит м ы» 
(19-30).

3 ф евраля — Встреча из
бирателей с народным 
судьей В. И. Бульбиным 
(19).

3 ф евраля — Утренник 
«Час игры» (11-30). Объ
явленный ранее концерт 
эстрадной бригады Ленин
градской филармонии со
стоится не четвертого, а 
третьего i февраля. Билеты 
действительны (18-30, 21).

7 ф евраля —  «Охрана 
социалистической собствен
ности и правопорядка» 
(15). «Мне о законе, закон 
обо мне» (19).

8—9 ф евраля — Гастроли 
областного театра кукол 
«Гусенок» (8-го: 10-30, 13); 
«Айболит» (9-го: 10-30, 13); 
«Вечер трудового содруж е
ства для старшеклассников» 
(19).

10 ф евраля — Беседа о 
книге Л. И. Брежнева 
«Возрождение» (19). Т ан
цевальны й вечер. К инолек
торий (20).

11 ф евраля — Концерт 
вокально - и н с т р у м е н 
тального ансамбля Волго
градской филармонии «Ве
селый ветерок» (18-30, 21). 
Ш кола худож ественного во 
спитания «Балет и балет
ный театр» (13). Беседа о 
книге Л. И. Брежнева «Ц е
лина» (19).

К И Н О :
3 ф евраля — «Ж андарм  

женится» (14, 16, 18).
4 ф евраля — «Маринка, 

Янка и тайна королевского 
замка» (12-30), «Дочки-ма- 
тери» (14, 16).

6 ф евраля — «Рогатый 
бастион» (17, 19, 21).

7 ф евраля — «Опасная 
погоня», в двух сериях (17, 
19-30).

8 ф евраля — «Бирюк» 
(17, 19, 21).

10 ф евраля —  «Необыч
ный круг» (14-30). «А у нас 
была тишина» (16, 18).

11 ф евраля — «Пусть он 
останется с нами» (12-30). 
«Любовь с препятствиями» 
(14, 16).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

2—4 ф евраля —  «Тряси
на», в двух сериях (2-го: 
15, 18-15, 21; З-г-4-го: 12 и 
21). «Опасная погоня», в 
двух сериях (3—4-го: 15 и 
1S-15).

5—7 ф евраля —  «Черная 
береза», в двух  сериях 
(5-го: 14, 16-30, 19, 21-30); 
6— 7-го: 12, 15, 18-15, 21).

8— 11 ф евраля — «Л е
карство против страха» (8, 
10 и 11-го: 12, 14, 16, 18-15, 
20, 22); 9-го: 12, 16, 18-15,, 
20 , 22) .

О ткры та предварительная 
продаж а билетов.

ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

С портгехклубу ДОСААФ  
— уборщица, слесарь по 
ремонту автомобилей, инст
руктор -практического вож 
дения (шофер 1— 2 клас
са ).

* * *

Р е м о т т о  - механическо
му цеху К овдорского ГОКа 
срочно — слесари-ремонт
ники 3, 4 и 5 разрядов; сле
сари - инструментальщики 
4 и 5 разрядов; котельщи
ки по изготовлению метал
локонструкций 2, 3 и 4 раз
рядов; фрезеровщики 3 раз
ряда.

З а  справкам и обращ ать
ся в отдел кадров Ковдор- 
сиого ГОКа.

Этот номер газеты в типогра- 
фии «Кандалакшский комму* 
нист» набирали линотиписткч 
М. П. КОНОВАЛОВА и Л. Р. 
ОСЕННИКОВА, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА, клише нарезал
В. В. ЗЯБЛОВ, печатали на 
плоскопечатной машине К. И. 
АНТУШЕВА и Р. Я. СОБОЛЕ
ВА, фальцевала Т. ТАТУР.
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П ролетарии всех стран, соединяйтесь!

р у д п ш и

ф ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

Ковдорская 
строка
в областных 
обяза
тельствах

В социалистических обя
зательствах трудящихся ор
дена Ленина Мурманской 
области записано;

на Ковдорском горно-обо
гатительном комбинате ос
воить для механизации за
рядки взрывных скважин 
транспортно ■ зарядные ма
шины МЗ-4, на транспорти
ровке горной массы — ав
тосамосвалы БелАЗ-549 гру
зоподъемностью 75 тонн;

в Ковдорском леспромхо
зе ввести в эксплуатацию 
н освоить две полуавтома
тические линии на разделке 
древесины;

поставить потребителям с 
государственным Знаком ка
чества не менее 83 процен
тов железного концентрата;

досрочно, 30 декабря, вы
полнить государственный 
план по выпуску и реализа
ции промышленной продук
ции, произвести сверх пла
ца 6000 тонн апатитового и 
12000 тонн железного кон
центратов;

ввести в эксплуатацию до
срочно на Ковдорском гор- 
но - обогатительном комби
нате — мощности по добы
че 2 миллионов тонн желез
ной руды и выпуску 800 
тысяч тонн железного кон
центрата — к 28 декабря;

молокозавод — к 7 октяб- вом Ковдорского горно- 
ря; обо; атительного комбината

увеличить на 15 тысячку- на 1979 год,
бометров мощности завода Мобилизация тружеников
железобетонных изделий комбината на выполнение 
треста «Ковдорстрой»; высоких социалистических

осуществить методом ком- обязательств — основной 
плексного бригадного под- вопрос научно-практической 
ряда на основе разработан- конференции Ковдорского 
ных сетевых графиков и на- ГОКа «Социалистическое 
учной организации труда соревнование и движение 
строительство -мощностей по за коммунистическое отно- 
выпуску железного концепт- щеиие к труду — могучее 
рата; средство развития творче-

Кольскому филиалу Ака- ской активности масс и вве
дем и и наук СССР оказать питания нового человека», 
научно-методическую по- Подобных конференций не 
мощь Ковдорскому горно- было в практике предприя- 
обогатительному комбинату тий ни в городе, пи в рано- 
— в повышении извлечения не. Профком комбината и 
полезных компонентов и его активисты шли непрото- 
полученни кондиционных ренным путем. Надо отме- 
апатитового и бадделеито- тить, удачно. Об этом, рас- 
вого концентратов; комби- ходясь, говорили не толь- 
нату «Ковдорслюда» — в ко работники Ковдорского 
повышении извлечения и ка- ГОКа, но и юсти — пред- 
чества вермикулитовою кон- сТавители ГОКа «Ковдор- 
центрата. слюда» и треста «Ковдор-

Социалистические обя- строй». Полагать надо, и 
зательства одобрены на последователи будут, 
собрании актива партий- Докладчик, председатель
ных, советских, профсо- п р о ф к о м а  Ковдорского
юзных и комсомольских ГО Ка А. В. Треничев от-
организаций совместно с метил, что участие в движе- 
гередставителями коллек- нии за коммунистический 
ТИ'ВОВ трудящихся об- труд немыслимо без обще- 
ласти 26 января 1979 г. ственной активности рабо

чих. Таких как электросле- 
ИСТОКИ саРь- член облсовпрофа

И, В. Жигальцев, председа- 
И Н И Ц И Э.ТИ ВЫ  тель совета наставников

комбината, член парткома 
Выпустить 4.562 тысячи и обкома КПСС  С. С. Тихо- 

тонн железного, 606 тысяч миров, председатель цехко- 
тонн апатитового концент- ма РМ Ц  М. С. Семенов, 
ратов, превысить основные профгрупорг А. И. Вертеб- 
плановые технико-экономи- ный и многие-многие дру- 
ческие показатели — тако- гие.
вы задачи перед коллекти- — Я по'себе и своим то

варищам знаю: ничто так
не прибавляет сил, не повы
шает морального настрое
ния и желания работать 
лучше, как умело организо
ванный труд на производст
ве — процитируем и мы 
бригадира комсомольско-мо
лодежной бригады Роберта 
Афанасьевича К а т а е в а  
вслед за докладчиком.

Эти слова стали лейтмоти
вом последующих выступле
ний секретаря партбюро 
обогатительного комплекса 
И. В. Мороз. заместителя 
секретаря комитета комсо
мола С. Сасс, начальника 
рудника «Железный» В. Ф. 
Девочкина, председателя 
цехкома РМ Ц  М. С. Семе
нова и других.

Ибо осваивать почиц, рос
товчан работать без от
стающих без всемерного 
улучшения организации тру
да — просто невозможно.

Участники научно-практи
ческой конференции выра
ботали рекомендации, спо
собствующие повышению 
производительности труда, 
улучшению организации со
циалистического соревнова
ния:

В каждом подразделении 
создать условия ритмичной 
работы коллектива;

Внедрить в цехах комби
ната бригадный подряд;

Разработать и внедрить 
систему премирования за 
ритмичную работу во всех 
подразделениях комбината; 
при подведении итогов со
ревнования смен, бригад, 
участков, экипажей и цехов 

.за месяц также учитывать 
показатель ритмичности.

ф 4 МАРТА — ВЫБОРЫ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР ф

Ответ 
делом

[ф В HOMEPI ф

Широкий отклик у ков- 
дорчан, как и у всех трудя
щихся Союза, нашло Обра
щение Центрального Коми
тета КПСС ко всем избира
телям, гражданам страны 
Советов.

На участке обогатитель
ного комплекса Ковдорско
го ГО Ка сейчас не самые 
легкие дни: сказываются
перебои в поставках руды 
из-за зависаний в бункерах 
дробления. Но несмотря на 
трудности коллектив смены 
№  2 (исполняющий обязан
ности мастера Т1. А. Мой
ный) постоянно справляется 
с заданием на 110-112 про
центов. В ответ на Обраще
ние Ц К КПСС технологи 
второй смены обещают вы
дать ко дню выборов не ме
нее 1500 тонн железного 
концентрата сверх плана.

Кандидаты 
в депутаты

Кировская окружная из- 
бир а тел ьн а я к о миссия еди - 
яогласно приняла постанов
ление зарегистрировать кан
дидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР по Кировскому изби
рательному округу №  223 
директора производственно 
го объединения «Апатит» 
Георгия Александровича Го
лованова, выдвинутого тру 
довыми коллективами про 
изводствемного объединения 
«Апатит» имени С. М. Киро
ва, Кандалакшского локо
мотивного депо, комбината 
«Север оник ель» имени В. И. 
Ленина, Умбокого леспром
хоза. Г. А. Голованов дал 
согласие баллотироваться по 
Кировскому избирательному 
округу №  223.

Ленинградская сельская 
окружная избирательная ко 
миссия единогласно приня
ла постановление зарегист
рировать кандидатом в де
путаты Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР по Ленинградскому 
избирательному округу №  20 
первого заместителя Мини
стра обороны СССР Марша
ла Советского Союза Сер
гея Леонидовича Соколова, 
выдвинутого трудовыми 
коллек т и в а м и объединен и я 
«Кириш'иннефтеоргоин т е з», 
з а в од а сельск ох оз я йствеяно - 
го машиностроения объеди
н е н и я  «Гатчиисельмаш», 
птицефабрики имени 50-ле
тия СССР, Калининградско
го экспериментального за
вода «Союзгазавтоматика», 
Мур майского морского па
роходства, Онежского трак
торного' завода.

С. Л- Соколов дал согла
сие баллотироваться по 
Ленинградскому оельокому 
/избирательному окру г у 
№  20.

Избирательные
участки

На территории Ковдора 
образованы избирательные 
участки, общие для выбо
ров в Совет Союза и Со
вет Национальностей Вер
ховного Совета СССР, в сле
дующих границах:

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК N2 22 

(центр — Дворец культу
ры)

Микрорайон, 1, 2, 3, 4, 5, 
7, 8, 9, 10; ул. Комсомоль
ская, 1, 3, За (корпус 2) 
7, 7а, 9; ул. Кошица, 13, 20, 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК №  23 

(центр — к и н о т е а т р  
«Юность»)

ул. Ленина,' 1, 3, 7; пл. 
Лёнина, 3, 5, 8; ул. Победы, 
4, 8, 14, 16; ул. Кирова, 2,
3, 4, 7, 8, 9, 10; у л . Зеленая,
4, 6, 8, 12, 14, 16; ул. Парко
вая, 3, 7, 11; ул. Озерная—- 
все дома; станция Ковдор 
— все дома.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК №  24 

(центр —  Дворец культу- 
ры)

ул. Ленина, I I ,  13, 15, 17 
(корпус 1, 2, 3), 19; ул. 
Слюдяная, 2 (корпус 1, 2, 
3); ул. Школьная, 1, 3; ул. 
Зеленая, 7, 9, 11, 13, 20. 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК М2 75 

(центр —  школа М2 18) 
Микрорайон, 12, 13, 14, 

15, 16; пер. Полярный, 6, 
10, 12; ул. Слюдяная, 1, 3,
5, 7, 7а, 9. 11; ул. Баштыр- 
кова, 5; Микрорайон, 6.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК №  26 

(центр —  школа №  16) 
ул. Горняков, 1, 3, 5, 6а, 

7; ул. Парковая, 4, 4а, 6а, 
8, 10, 12, 14, 16, 17, 19, 23, 
29, 35; ул. Кирова, 14, 16, 
20, 28; ул. Строителей, 4, 6, 
6а, 8, 10; ул. Новая, 1, 2, 3,
4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 12; ул. Го
голя, 3, 7, 8, 9; ул. Ленина, 
14, 18, 20; поселок ГРГ1 — 
все дома.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК N2 27 

(центр —  клуб «Искра») 
ул. Кирова, 15, 17, 19, 23, 

35; ул. Горняков, И , 24, 26, 
28; пл. Ленина, 2, 4; ул. По
беды, 3, За, 5, 5а, 7, 36; ул. 
Новая, 14, 16, 18, 20; ул. Го
голя, 15, 17, 18; ул. Строи
телей, 12, 14, 16, 18, 20, 21, 
22, 23, 23а, 236, 24, 25, 25а, 
256, 27, 28, 30, 32, 34, 36, 
38, 40, 42: пож. депо; метео
станция; пер. Северный, 3, 
За, 5, 5а; «Промстрой-2» - 
все дома; ул. Кошица, ,1, 3,
5, 6, 8, 12.

Внимание
селу

7 февраля состоя л о с ь  
объединенное заседание 
парткомов Ковдор с к о го 
ГОКа и треста «Ковдор- 
строн» с повесткой; «Усиле
ние работы по увеличению  
производства мяса, молока 
и других продуктов живот
новодства и задачи партий
ных организаций Ковдор
ского ГОКа и треста «Ков
дорстрой», вытекающие из 
Письма ЦК КПСС и поста
новления бю ро областного 
комитета партии».

В работе заседания при
няли участие второй секре
тарь М урманского обкома 
КПСС А. И. Победоносцев 
и первый секретарь Киров
ского горкома КПСС Г. Г. 
Гильманов.

Подробный отчет о засе
дании парткомов читайте в 

f следующем номере.

Песня
в актовом зале

Конец трудового дня. Ид
ти бы домой, да приглаша 
ют на беседу «Творчество 
П. И. Чайковского». Кто-то 
решил, что серьезная музы
ка не для него, кто-то про
сто устал. Но те работники 
управления Ковдорского 
ГОКа, что остались — не 
пожалели.

Рассказ о жизни велико
го композитора, об истории 
создания его шедевров со
провождался исполнением 
произведений Чайковского. 
Не знаю, по какому гтрив 
ципу составлялась програм
ма, но видимо, не случайно 
звучали музыкальные пье
су: «Болезнь куклы», «Но-

ОРГАН ПАРТКОМА,

ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА
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'ВОЗДУШНЫЕ ВОРОТА ГОРОДА
Недавно Указом Президиума Верховного Совета 

СССР установлен праздник —  День Аэрофлота. 
Впервые он будет отмечаться в этом году, во второе 
воскресенье февраля —  одиннадцатого числа.

Небольшой коллектив Ковдорского аэропорта встре
тит свой _ праздник вместе с огромной армией людей 
крылатой профессии. Встретит хорошими показате
лями: производственный план по перевозке пасса- 
жирев в январе выполнили на 150 процентов.

И это заслуга всего коллектива. Особо хочется от
метить работу диспетчера Т. Т. Чупрова. 20 лет тру
дится он в системе гражданской авиация. Назжал. 
радиооператором в аэропорту Нарьян-Мара. В 
1967 году закончил . Рйжскоё авиационное училище. 
В  Ковдоре уже шесть лет.

Радиооператор-диспетчер, пожалуй, самая основ
ная профессия в аэропорту: связь, техническое состо- 
яняе взлетной полосы, ее готовность. Все это и вхо
дит- в обязанности товарища Чупрова.

И. ЕЛО Ш И Н , 
начальник Ковдорского аэропорта.

На верхнем снимке: за штурвалом самолета лет
чик аэропорта «Кировск» Н. А. Лихачев. Чаще дру
гих он обслуживает авиалинию Кировск— Ковдор— 
Кировск. В случае необходимости (нижний снимок) 
Ковдорские предприятия всегда оказывают помощь 
работникам аэропорта.

Фото автора.
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вая кукла» — большинство 
слушателей были женщины.

Стихотворные эпиграфы к 
«Временам года» и сама 
музыка... Пожалуй, не надо 
быть знатоком, чтобы услы 
шать звон капели в «Под
снежнике», радость и ве
селье в «Святках», проник
нуться мелодичностью «Бар 
каролы» или «Белых ночей».

Хочется от всего сердца 
поблагодарить преподава
телей Ковдорской музы
кальной школы А. Я- Чуп- 
рову, О. В. Барыщквну, 
Л. Н. Мацуеву, О. А. Фила
тову, Л. А. Филатову за 
прекрасную беседу.

В. ПОПОВА, 
техник - метеоро л о г.

...я в цеху
Вместе со знаками «ПО

ДЕЛЮСЬ ф
бедитель социалистического 
соревнования 1978 года» 
виновникам торжества да 
ради... песню. Дарили уча 
ствикй коллектива художе 
•ственной самодеятельност: 
Дворца культуры под ру 
ководством Александра Ми 
хайловича Бедули.

Нет необходимости гово 
рить о том, что такая фор 
ма чествования передови 
крв производства пришлое: 
по душе. Хотелось бы толь 
ко, чтобы самодеятельны: 
артисты выступали перед 
рабочими в цехах не толь 
ко при подведении итогов 
года, а как можно чаше. 
И в праздники, и в будни 

М. СЕМ ЕН О В, 
председатель цехкома 
ремрнтно - механиче
ского цех*



„Поэтапное" отставание
ГЛАЗАМИ ЭКСПЛУАТАЦИОННИКА, ЗАКАЗЧИКА, ГЕНПОДРЯДЧИКА И УПРАВЛЯЮЩЕГО СТРОЙБАНКОМ
•  ДОРОГАЯ ства складов резино-техни- Еще в прошлом году рядчика, стимулирование

ОТСРОЧКА ческих изделий и запчастей строители СМУ-1 передали темпов строительства.
БМТС. В него вошел только субподрядчикам по актам В 1978 году трест «Ков-
каркас здания. Отделка, коробки складов резино- дорстрой» должен был 24,2За время строительства

базы материально-техниче- монтаж электрики и сантех- технических изделий и зап- процента от планируемого
ского снабжения эксплуата
ционники успели привык
нуть: всякое совещание ру
ководителей -  подрядчиков 
на базе —  это определение тонировать 
новых сроков.

ники —  перенесены на пер- частей четвертой очереди объема работ выполнить 
вое полугодие 1979 года. А базы материально-техниче- в целом, то есть от «нуля» 
минимум —  навесить воро- ского снабжения. Субпод- и до сдачи объекта «под 
та, установить забор, забе- рядчики не приступили к ра- ключ», в один этап, 19,4 

рампу, нала- боте и сегодня. И только процента — в два этапа. Од-

варя компетентное совеща
ние определило новый срок 
выполнения того минимума 
работ, без которого немыс
лима эксплуатация вкладов 
реэино » технических изде
лий и запчастей.

А положение таково. Нет 
ворот, нет полов, не по
догнаны ни одни двери бы
товых помещений, нет кран- 
балок и тельферов, нет ох
ранной противопожарной 
сигнализации, нет. освеще-

Вот и 26 ян- дить освещение в складе благодаря тому, что стро- нако от факта, от уже оп- 
сжиженных газов, запустить ители имеют право в пре- леченных сумм за готовые 
краны —  обещали к 8 фев- делах сметной стоимости объекты, цифры соответст- 
раля. «перебрасывать» средства венно составили 16,2 и 8.

Однако темпы работ с объекта на объект, изме- Невысокий процент позво- 
строителей ставят под сом- нив разбивку по этапам ляет делать вывод о низких 
нение этот срок. На пло- (количество этапов при этом темпах строительства, 
щадке сегодня человек не меняется), СМУ-1 смогло Этап —  законченный ком- 
6 7 —  разве только забор закрыть этап и выручить плекс работ на том или
установят. деньги за выполненные д руГОМ объекте. Он опре-

Не спеш и-и в конце де- объемы. деляется проектной доку-
кабря, перед вводом скла- На начало 1978-го года м е н т а ц и е й/ уточняется за
дов. Что ж е говорить те- общая сумма «незавершен- казчиком по рабочим чер- 
перь, когда получены день- ни» по СМУ-1 составила 4,5 -а-г*-,.,.
ги за закрытый этап и впе- миллиона рублей, на 1 ян

тежам. Этапы не одинако
вы. «Нуль», коробка здания,П Ш ЦП о чцп п, п V» I оси» ш,ъ. . Q-. 0*7 »»1. "IIJIIH"! HWf<VWIIU

ния (даже временного), на- РеДи пять месяцев отсроч- варя 1У/У-го —  7,/ миллио- 0бщестроительные работ».
на. Снижение получилось дорож е спецработ субпод-
за счет более производи- рядчиков выгодны генпод-

конец, нет подъездов и без
действуют краны. Одни ко
робки зданий стоят.

Приходится заказывать 
автокраны и грузовые ма
шины, отрывать их от ос
новного производства. Ав
топокрышки, запчасти, дви
гатели —  все складируется 
как попало и где придется. 
Десятки тысяч рублей!

Спешили строители за
крыть этап. Кровельщики 
даже в тридцатиградусные 
морозы работали на кры
шах складов. И все-таки, ду
мается, совсем неплохо бы
ло, если бы завершенный 
этап предусматривал хоть 
какой-то минимум 
ляющий использовать по 
прямому назначению пусту
ющ ие коробки складов. 
Пусть даже не это —  за-

ки?
Печальный опыт имеется. 

До сих пор не устранены 
сезонные недоделки на 
складе оборудования, вве
денном еще в 1977 году. 
Их переносили на лето
1978-го, теперь —  на лето
1979-го. Как бы не повтори
лась история. Все к тому.

А. БА РА Н О В, 
куратор ОКСа Ковдор- 
ского ГОКа.

ф  СУБПОДРЯДЧИКИ 
ВИНОВАТЫ

Этапы составляются при 
разработке проектно-смет- 

позво- ной документации инсти
тутами. А при производст
ве строительно-монтажных 
работ в силу тех или иных 
причин сумма этапов в

тельной сдачи этапов, стало 
больше объектов, финанси
руемых по форме 2В (ф ор
ма оплаты поквартально).

В. К Р У Ш Е В , 
начальник производ
ственною о т д е л а  
СМУ-1.

ф ПОПУСТИТЕЛЬСТВО 
РУБЛЕМ

Расчет за объект в целом 
или в два этапа —  прогрес
сивная форма, уже не
сколько лет внедряемая на 
наших строительных пло
щадках. Цель ее —  упоря
дочение финансового со
стояния заказчика и под

рядчику. Пример —  четвер
тая очередь базы матери
ально - технического снаб
жения Ковдорского ГОКа, 
куда вошли склады резино
технических изделий и зап
частей. Их сметная стои
мость —  518 тысяч рублей. 
Первый этап закрыт— строи
тели освоили 405 тысяч. 
Второй —  около 114 тысяч 
—  мало заботит генподряд
чика. Сюда входят спецра
боты, где самый большой 
объем у монтажников уча
стка «Промвентиляции» —  
15 тысяч рублей.

Закрытый этап —  это и 
реализация, и выполнение 
планов прибыли, и улучше

ние финансовых показате
лей. А склады не введены.

За этим —  рост незавер
шенного строительства на 
комбинате, Устойчивых эта
пов нет. Они постоянно пе
ресматриваются, подрядчик 
то там, то здесь «ухватыва
ет крупные куски», а затем, 
ссылаясь когда на нехватку 
людей, когда на отсутствие 
материалов и оборудова
ния, пытается закрыть этап. 
Это удается. Количество 
этапов на каждом объекте 
растет, незакрытых этапов 
становится все больше. 
Крупные объемы выполне
ны, а «незавершенка», судя 
по неосвоенным суммам, 
кажется незначительной.

Во всяком случае «неза
вершенка» не влияет Ра си
стему расчета треста с 
субподрядчиками, которые 
получают деньги за счет 
кредитов банка. Вопрос —  
выгодно ли это тресту? Ведь 
за кредиты в конечном сче
те необходимо выплачивать 
проценты. Положение по
правилось бы, если стро
ители своевременно сдава
ли объекты.

М ногое решает позиция 
заказчика. Отдел капиталь
ного строительства Ковдор
ского ГОКа вполне мог бы 
не идти на поводу у строи
телей, отказать в закры
тии какого-то этапа и по
требовать сдачи объекта 
«под ключ».

Л. Л Ю Б А К , 
управляющая Ковдор- 
ским о т д е л е н и е м  
Стройбанка.

пустили бы краны. Ежесу- пределах объемной справ
ки может меняться по со 
гласованию заказчика и 
подрядчика.

Причин тому немало: и
нехватка, людей у субпод

р я д ч и к о в , и изменения Jf 
проектах, и отсутствие доку£

точные простои вагонов, 
трудозатраты на перевоз 
оборудования выливаются 
сегодня в немыслимые 
цифры. V: '

А. КАЛ И М УЛ  ИМ, 
начальник базы МТС 
Ковдорского ГОКА-» 4>*хмвйгацкн, оборудования,

TP «  просто недостатод
ф РЕЗИНОВЫЕ; СРО„«В-„,ррадств у заказчика. Всф 

8 декабре СМУ-1 заверь}- .кий,..перерасчет этапа top 
ло первый этап строи1ель-„т'ласрдывается с ним

ф С П Р А В К А  
Незавершенное строительство (в рублях) 

гбКа (4-я очередь).
объектов Ковдорского

Объекты нв 1.01.1978 в. на 1.01.1979 г.

Ж елезнодорожные пути на 
промплощадках 
Автодороги производствен
ного назначения 
Базисный склад 
Автодороги хозяйственного  
назначения

1 550 220

898 ООО 
406

2 928 443

960 500 
695 044

493 554

ф ИТОГИ ЯНВАРЯ 
КОВДОРСКИЙ ГОК
Горняки и транспортники 

справились с заданием по 
добыче и перевозке руды— 
100,1 процента, но сорвали 
план вскрышных работ, ми
нус составил 422 тысячи ку- 

: бометров, это половина за- 
! дания. Обогатители выпу
стили сверх плана 1900 тонн 
железного и 150 тонн апа
титового концентрата.

ТРЕСТ 
, «КОВДОРСТРОЙ»

План января по генподря
ду строители выполнили на 
78, собственными силами— 
на 84 процента. Выполне
ние месячного задания на 
объектах черной металлур
гии составило 83 процента.

гок
«КОВДОРСЛЮДА»
Слюдодобытчики справи

лись с заданием января по 
реализации продукции, вы
пуску флогопита и муско
вита, выпустили сверх пла
на 7 тонн промсырца. Но не
додали 1400 тонн вермику- 
литового концентрата.

ЛЕСПРОМХОЗ
Лесозаготовители вывез

ли сверх задания 686 ку
бометров древесины, круг
лых лесоматериалов — 
1 тысячу 125 кубометров. 
Товарной продукции вы
пустили сверх плана на 30 
тысяч рублей,

Z Z Z Z Z Z Z Z Z Z Z Z Z Z Z H Z Z Z Z Z Z Z T ^
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е 9 февраля 

1979 года ‘

Экскаваторы на приколе

Зима в этом году выда
лась холодной. Температу
ра воздуха устойчиво дер
жится ниже 20 градусов мо
роза, опускаясь в отдельные 
дни до 32 градусов. Но это 
не первый раз в Ковдоре, 
когда столь устойчиво дер
жится морозная погода, бы
вали и такие годы, когда 
температура понижалась до 
минус 43. Однако, еще ни 
один январь со времени от
крытия рудника не был «оз
наменован» таким количе
ством поломок и неплано
вых ремонтов экскаваторов, 
как в этом году — тринад
цать случаев по механиче
ской части.

Основной причиной поло
мок является состояние гор
ных работ: многие забои
проморожены. Промороже
ны из-за того, что в свое 
время не было принято мер 
для упорядочения стока 
грунтовых вод, просачиваю
щихся под илоудерживаю- 
щей дамбой и через дамбу 
на бывшем ручье «Железо
рудный». Или же для их 
перехвата водопонизитель
ными скважинами. Да, об
щий приток этих вод на се

верном участке невелик, но 
его вполне хватает для про
мораживания целых гори
зонтов.

А в связи с отсутстви
ем готовых к выемке запа
сов руды руководители руд
ника вынуждены ставить эк
скаваторы в проморожен
ные забои, заведомо созда
вая аварийную ситуацию. 
Так, при работе в одном и 
том же промороженном за
бое горизонта + 1 78  м се
верного участка были сло
маны центральные цапфы 
последовательно на экскава
торах № 11, №  13 и № 14. 
При разработке мерзлого 
забоя был сломан раскос 
стрелы у экскаватора № 7, 
на экскаваторе Ла 13 — вал 
барабана подъемной лебед
ки и т. д.

Когда расследовались при
чины аварии, все машинис
ты ссылались на тяжелые 
забои, большой выход нега
баритов, низкое качество 
взрывов.

По этим же причинам эк
скаваторы часто перегоня
ются из забоя в забой, с 
горизонта на горизонт, что 
приводит к преждевремен
ному износу и поломкам хо
дового механизма. Особен
но «достается» экскаватору 
№  11. В январе на нем бы
ли поломаны поперечным 
вал и ведущая полуось, а 
все это — простои, неплано
вые ремонты, расход запча
стей и лихорадка ремонтной 
службы.

Не последнюю роль игра
ет так называемая «подсад
ка». На недавно смонтиро

ванном экскаваторе ЭКГ-8И 
№ 8 в январе отработали 
14 машинистов, а отгрузи
ли всего 5400 кубометров 
горной массы. В результа
те того, что новый экскава
тор был превращен в «про
ходной двор», поворотный 
круг его «запел на разные 
голоса».

Настораживает и другое 
обстоятельство: на восьми
кубовых экскаваторах в ос
новном работают молодые 
машинисты. В принципе это 
хорошо, что молодые осва
ивают новую технику. По 
отсутствие опыта не может 
не сказываться. Ведь стаж 
работы машинистами у мно
гих из них не велик: от по
лугола до года.

Следует отметить и налик 
чие большого количества 
организационных неувязок 
при производстве ремонтов. 
Так, при сварочных рабо
тах на экскаваторе №  7 в 
10.00 1 февраля была вне
запно отключена энергия. 
Начальник участка сетей 
тов. Стафеев сообщил, что 
отключение произведено по 
согласованию с начальни
ком участка экскавации на 
2,5 часа. Однако напряже
ние не было подано до кон
ца рабочего дня. В резуль
тате работы не были выпол
нены, а ремонтная бригада 
из 9 человек просидела в 
ожидании энергии целый 
день. И это при острой не
хватке рабочей силы на ре
монтных работах.

А ведь начальник участка 
знал, что на экскаваторе 
№ 7 организуются ремонг-

ио-восстановительные рабо
ты. При этом выясняется 
еще одна деталь в организа
ции работ на линиях: на
чальник участка сетей и 
подстанций не согласовы
вает с главным энергетиком 
рудника дату и время вы
полнения заявок экскава
торного участка. Если со
гласовали бы, то линию не 
отключили. Потому что за
меститель главного энерге
тика тов. Никитин и глав
ный энергетик тов. Бороз- 
няк были предупреждены, 
что экскаватор №  7 отклю
чать нельзя. И это не еди
ничный случай, когда элект
роэнергия отключается во 
время производству ремонт
ных работ и ремонтники 
впустую теряют рабочее 
время.

Имеются и другие случаи 
отключения буровых стан
ков и экскаваторов во вре
мя производства ППР.

Все это особенно зримо 
стало сейчас, когда на руд
нике внедряется централи
зованная система ремонтов 
и каждая организационная 
неувязка — будь то отсут
ствие крана, электроэнер
гии или даже одного члена 
экипажа — сразу же стано
вится известной всем.

Все эти неувязки ведут в 
конечном счете к снижению 
качества ремонта и задерж
кам в релюнте. Они стали 
на руднике уже хронически 
ми.

А. М И ХА Й Л О В,
шместитель главного 
механика Ковдорского 
I О Ка.

4 рсп- -10 ЛЕТ ^

Ремонтный
цех
комбината

Десять лет как организо» 
вано Оленегорское специа
лизированное ремонтно"! 
строительное управление
«Цантрметаллургремон т а». 
Его участок в Ковдоре взял 
на себя ремонт технологи-1 
веского горного оборудова
ния, зданий и пр омы шлеи* 
ных сооружений Ковдор
ского ГОКа.

За эти годы Ковдорский 
участок вырос в подразде
ление с годовым объемом 
работ в 4.350 тысяч рублей 
и объемом собственного ка
питального строительства- 
450 тысяч рублей. В  подраз
делении работают сейчас 
426 человек.

Мы уже построили один 
жилой дом в Ковдоре. А к 
30 июня 1979 года сдадим 
60-квартирный жилой дом 
улучшенной планировки, до 
30 декабря —  детский сад 
на 140 мест.

В  подразделении с мо
мента его .основания рабо
тают А. А. Соловьев, В. П, 
Ярошев, Ю. А. Ланцов, 
А. Л. Савин, В. К. Круг
ляк, А. Ф. Новиниин и дру
гие. Ветераны производст
ва, костяк коллектива. В  
ближайшее время мы долж
ны принять и обучить сле- 
сарей-монтажников, элек- 
тросварщиков-резчйков —  
более 30 человек. Это дает 
возможность освоить техно
логию 'ремонта некоторых 
видов нового оборудования, 
перевести ремонтную груп
пу рудника «Железный» на 
двухсменную работу. Зна
чит, ^сократится время на
хождения экскаваторов на 
плановых ремонтах и гор
няки получат возможность 
увеличить добычу горной 
массы.

ф . ш у л я к ,
и. о. начальника Ков
дорского РСП Олене
горского специализиро
ванного ремонтно-стро
ительного управления.

Авторитет
Начинали трудно. Не хва

тало специалистов, масте
ров. Да и относились к нам 
с недоверием. Присматрива
лись. Короче, были на под
хвате.

Сейчас механомонтажный 
у частот №  2 —  коллектив 
более 100 человек: рабочие, 
инженерно - технике с к и е 
р а ботникй.слу ж а щие. Шесть 
бригад обслуживают участ
ки гравитации, флотации, 
сушки, пульпонасосную 1А 
и хвостохранилише. Ремон
тируем сушильное оборудо
вание, мельницы, сгустите
ли, землесосы. С оценкой 
«хорошо» и «отлично». У к 
ладываемся в сроки и обго. 
няем их.

Около 80 процентов ра
бочих имеют среднее и 
среднетехническое обр азо- 
вание. Средний же раз
ряд равен 4,1.

Тесный контакт и с заказ
чиком — Ковдоре ки м  
ГОКом. Задачи общие по- 
з воля ют вопросы решать 
быстро и оперативно. От
сюда и успехи. По итогам 
работы за 1978 год механо
монтажный участок №  2 
занял в управлении второе 
место.

Рабочие участка А. Н, 
Спирин, А. 3. Шиян и дру
гие — непременные участни
ки спортивных мероприя
тий, Без преувеличения бу
дет сказано, коллектив наш 
— самый ' спортивный. Бо
ремся за почетное место в 
турнире по мини-футболу, 
готовимся к зимней спарта
киаде подразделения. Есть 
шансы выйти в финал и по
пасть на спартакиаду уп
равления в Оленегорск.

В. КУП Ц О В, 
мастер механомонтаж- 
ного участка №  2
Ковдорского ремонтно- 
строительного подраз
деления, председатель 
цехкома.

I



ОТ ВЫБОРОВ ДО ВЫБОРОВ

Слюдянский сельсовет
f  А  ТРИ ПОСЕЛКА,
I ТРИ ПРЕДПРИЯТИЯ

'( 16 ноября 1977 года ис
полком Мурманского об
ластного Совета народных 
депутатов принял решение 
об образовании Слюдянско- 
9го сельского Совета. Пер
вые выборы в Слюдянский 
сельсовет состоялись 25 де
кабря, а первая сессия сель
совета — 28 декабря 1977 
года. За  сельским Советом 
Закрепили три поселка — 
Слюда, Лейпи, Куропта.

На 'территории сельского 
Совета -расположен рудник 
IfeEiia» ГО Ка «Ковдорслю- 
Иа», Куроптокий лесопункт 
Жовдорскопо леспромхоза 
;й подхоз. ОРСа Ковдорок-о- 
iro ГО Ка.

Труженики рудника «Ена» 
Е4 ноября 1978 года выпол
нили план трех лет пяти
летки по выпуску товарной 
продукции.

По итогам работы за 
рервое полугодие прошлого 
jr-ода рудник «Ена» занесен 
на областную Доску Поче- 
!та, а по итогам работы за 
год — в областную Книгу 
Почета. Участок №  2 и 
бригада В. И. Кириленко 
также занесены в област
ную Книгу Почета.

Коллектив подхоза непло
хо сработал в 1978 году. 
Еще в ноябре лей пинские 
живолноводы р а п-ор тов али 
о выполнении трехлетнего 
плана по доставке мяса. До
срочно выполнили задание 
то производству молока, 
овощей. По итогам сорев
нования в Кировском райо
не за четвертый квартал и 
1.978 год коллективу лод- 
хоза ОРСа Ковдорского. 
ГО Ка  присуждено второе 
место и вручен переходя
щий красный вымпел.

Перевыполнили план по 
всем показателям и труже
ники Куроптокого лесопунк

т а  и способствовали тому, 
'что Ковдорский леспромхоз 
'также вышел на второе мес
то в районе.

А. М ОХОВ,
председатель Слюдян-
ского сельсовета.

А  ШКОЛА

В школах Слюды и Ку- 
ропты более 300 учеников.
В каждом из трех поселков
— детские ясли и сады.

В  поселке Слюда жили 
мои родители, здесь я учи
лась в начальной школе. 
Она теперь восьмил-етняя. 
В  школе — восемь кабине
тов. В  этом году прибавит
ся еще один кабинет — тру- 
дорого воспитания для на
чальных классов. Возле 
школы хороший стадион.

Горняки с рудника «Ена»
—  частые гости на школь
ных вечерах, собраниях, 
пионерских сборах. 11едав- 
ио мы проводили огонек 
совместно с ветеранами вои
ны и труда поселка.

Ребята пожелали создать 
производственную бригаду, 
которая будет трудиться на 
руднике в летние каникулы. 
Девочки старших классов 
будут работать в цехе пр-ом- 
сырца, а мальчики —  в ме
ханическом цехе.

Каждый четверг учителей 
школы можно встретить на 
руднике. Это день ле чин. 
В  прошлом году в рабочих 
коллективах педагоги -шко
лы прочли свыше 30 лекций 
на темы воспитания.

Сельский Совет и проф
ком рудника «Ена» выделя
ют деньги на туристические 
поездки, в пионерские лаге
ря. В  прошлом году в Алуш
те и в Подмосковье отдох
нули 47 учеников нашей 
школы.

Л. БУГА,
завуч Слюдянской вось
милетней школы.

А ОТСТАВКА 
ПЕЧКЕ

Поселок Слюда, в основ
ном, деревянный, но почти 
половина домо-в имеет цент
ральное отопление и водо
провод. Уже забыли о том, 
как это зимой возиться с 
дровами жители улиц Кос
монавтов, Горняков-1, Гор
няков-2. Нет больше долж
ности истопника во всех 
детсадах, магазинах, столо
вой, школе. А  новые дома,

■■я!®!?!'

Рудник «Ена».

.«ЯВ»

Фото А. Воробьева.

тоже деревянные, уже стро
ятся с коммунальными 
удобствами, в том числе и с 
горячей водой.

В скором будущем в по
селке начнется строительст
во нового здания восьмилет- 
ней школы п Дома культу
ры.

Т. СИ М АКОВА, 
секретарь сельсовета.

А ЗАБОТЫ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ

На капитальный ремонт 
жилья в поселке Куропта 
только в 1978 году израс
ходовано 36 тысяч рублей. 
Более 100 семей лесозагото
вителей улучшили жилищ
ные условия.

Впервые в 1978 году в 
леспромхозе и в нашем Ку- 
роптском лесопункте была 
организована заготовка дре
весины на вахтовом участке 
подрядным методом. Это 
новшество позволило под
нять производительность 
труда не только заг,о (жи
телей, по и всех звеньев 
технологической цепи обра
ботки древесины. На проме
жуточных окладах имеется 
запас —  20 тысяч кубомет
ров хлыстов. Созданы усло
вия для ритмичной работы 
в течение всего года.

На нижнем складе, осна
щенном сучкорезными ма
шинами, ликвидирован тя
желый ручной труд, высво
бождено 15 человек.

Улучшаются жилищно
бытовые условия жителей 
поселка. Новая котельная 
скоро подаст тепло в жилые 
дома, объекты соцкультбы
та. Капитально отремонти
рованы начальная школа, 
столовая, общежитие.

В. Ц ЕН О ВА , 
бригадир тарного цеха 
Куроптского лесопунк
та, кавалер ордена 
«Знак Почета».

А ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ
Около ISO специалистов 

с высшим и средним обра
зованием трудятся на тер
ритории сельского Совета. 
В каждом населенном пунк-

Звено механизатора под
хоза ОРСа Ковдорского гор
но-обогатительного комби
ната Алексея Александро
вича СверЧкова из года в 
год лидирует в соревнова
нии. Среди механизаторов 
подхоза у коммуниста А. А. 
Сверчкова самая высокая 
выработка- 

Он активный обществен
ник, член группы народного 
контроля.

В декабре 1978 года Алек
сей Александрович был из
бран делегатом XV Киров
ской городской партконфе
ренции.

Фото К). Летрухина.

те — медицинский пункт, в 
поселке Слюда — амбулато
рия. Ежегодно только сель
ский Совет выделяет свыше 
800 рублей на медицинское 
обслуживание жителей.

Два года назад амбула
тория переехала в простор
ное кирпичное здание. Те
перь в распоряжении меди
цинских работников не
сколько кабинетов. В зда
нии паровое отопление. 
Максимум удобств.
, В  амбулатории работают 
врач-стоматолог, терапевт, 
два фельдшера - акушера. 
Все мы по очереди дежу
рим. Есть и «неотложка». А 
при необходимости, маши
ну по первому сигналу вы
деляют и сельский Совет, и 
рудник «Ена».

Р. КИ Л Ь Д Ю Ш О В А , 
фельдшер.

А КОМБИНАТ 
ВИТАМИНОВ

Коллектив подхоза ОРСа 
Ковдорского ГО Ка выпол
нил задание трех лет пяти
летки по поставке мяса. В 
1978 году значительно боль
ше, чем намечали, произве
ли молока, овощей.

Магазин, кафе-столовая, 
пятиэтажный дом со всеми 
удобствами. А недавно стро
ители сдали детский сад-яс
ли «Петушок» на 140 мест.

Заложен фундамент еще 
одного пятиэтажного 90- 
квартирного дома. Начали 
строить котельную. Значит, 
в скором будущем и в де
ревянных домах будет во
дяное отопление. Словом, 
скоро наш поселок превра
тится в маленький городок.

В  этом 1;оду войдет в 
строй коровник на 200 го
лов. План социально-эконо
мического развития подсоб
ного хозяйства на десятую 
пятилетку предусматривает 
строительство еще одного 
коровника, свинарника, уве
личение площадей теплицы. 
С вводом их в эксплуата
цию сможем увеличить по
ставки продукции ферм, 
овощей.

Р. КОГ1ТЯЕВА, 
зоотехник.

А  ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ ♦

м и н у т а  в м и н у т у
В  20 часов 30 минут на 
рвып путь прибывает по
шипи состав. Вниматель- 
> осматривает буксу за 
коой осмотрщик Т. С. Ти
ша.
Если 12— 15 лет назад 
е вагон*-; были на подшип- 
I к а х скольжения, теперь— 
/ процентов на роликовых 
/ксах. Они хотя и легче 
обслуживании, но требу- 

г большого внимания, 
ужно не только слегка 
укнуть контрольным мо- 
>тком, но и определить на- 
цупь температуру под- 
игшпка. Не даром же у 
:мотрщпков сейчас среднее 

срсднеепецпалыгое обра- 
звание.
Осмотрщики движутся 
а встречу друг другу, дела- 
>т мелом пометки о ремон- 
:, слесари устраняют не
сир явности.
Но что это? Горячая бук- 

з! Слесарь В. П. Елаш от.

рнчпвает смотровую крыш
ку. Тихова заключает: раз
рушен сепаратор подшип
ника.

Вагон отцепляется и в де
по —  для смены колесной 
пары. Возможное крушение 
поезда предотвращено.

Через 40 минут порожняк 
подается на обогатительный 
комплекс. А бригада вагон
ников переходит на 3 путь. 
Дежурная по станции 
предъявила к осмотру и ре
монту сборный поезд: по
рожние цистерны, полуваго
ны, .груженые лесом, цемен
товозы с апатитовым кон
центратом. Всего 54 ваго
на.

Слесари меняют тормоз
ные колодки, смазчица 
ударник коммунистического 
труда Г. В. Зтшова заправ
ляет буксы смазкой. И вот 
уже осмотрщики проверя
ют действие тормозов, вру
чают справку о готовности

поезда машинисту теплово
за. В  23.00 загорелся зеле
ный свет и поезд отправил
ся.

Можно 10— 15 минут пе
рекурить. Но нет. Дежур
ная по парковой сети объ
являет: «Вагонники, на 4 
пути готов маршрут желез
ного концентрата на Чере
повец, 47 единиц. Диспет
чер просит отправить не 
позднее 24.00».

Рудный маршрут легче и 
быстрее осмотреть. В  нем 
нет вагонов на подшипни
ках скольжения. Значит, не 
нужно добавлять смазку. 
! [еобходимо лишь перевести 
режимы тормозов в груже
ное положение, передать 
большее нажатие колодок 
на колеса. Груженый состав 
остановить труднее.

В  23 часа 50 минут маши
нист тепловоза дал сигнал 
отправления.

—  .СчастлмдСГи f f i TKl

А  в это время состави
тель поездов Е. И. Л укья
нов маневровым тепловозом 
переставляет на разгрузоч
ных площадках вагоны. 
Ковдор ’ строится. Много 
прибывает строительных ма
териалов. Чем быстрее по
ставишь вагоны под выгруз
ку, уберешь порожняк, тем 
больше они перевезут на
роднохозяйственных грузов.

Следующий порожняк 
прибыл на станцию в 2 ча
са и, последний в смеме, в 
6.30. Смену возглавляла 
дежурная по станции ком- 
мунист Людмила Ивановна 
Ексеева. Сбоев в работе 
нет. Было обычное ночное 
дежурство. ’

Обычное дежурство, обыч
ная работа, когда задание 
нельзя -отложить на потом. 
Сказано в 6.30, значит, 
должно быть в 6.30. Мину
та в минуту. Не позже и не 
раньше.

Б. Л ЕТ РУ Н Ь К И Н , 
старший осмотрщик 
вагонов станции Ков- 
А °Р .

А. КО С А РЧ У К

ГОД ЗА ГОДОМ
Но вернемся к рассказу о Шмелевой. В  1956 году 

Валентина Ивановна, освоив профессию стропальщи
ка, сдала бригаду и перешла в бригаду каменщиков 
Василия Ушакова, затем Виктора Давиденко, Ивана 
Михайлова. Вплоть до 1968 года она работала в этой 
бригаде стропальщиком на строительстве постоянного 
поселка. В  бригаде ее называли не Иначе, как «наша 
хозяйка». И это было действительно так, ведь камен
щики вефут кладку наверху, на этажах. А  обязанно
сти стропальщика —  все им подготовить: уложить
кирпич на поддоны (тогда кирпич завозился навалом 
в самосвалах), наложить раствор в ящики, застро
ишь поддоны с кирпичом, плитами, перемычками, под
мости, содержать в чистоте строительную площадку, 
а перед «перекурами» и чайку для бригады вскипя
тить. В  общем, целый день работы без конца и края. 
И нужно сказать, что Валентина Ивановна успевала со 
всем этим справляться. Йе случайно ее в бригаде лю
бовно называли еще к «зам. бригадира» и «начальник 
стройки». Ведь от ее отношения к делу зависело и вы
полнение плана, и заработок бригады.

В  1968 году Валентина Ивановна ушла на действи
тельно во много крат заслуженный отдых. Но не уеха
ла из Ковдора, никуда и не собирается уезжать.

Тихая пенсионная жизнь. Ни повдравлений к празд
нику от своего бывшего коллектива, ни приглашений на 
торжества в управление, тресте, в городе, Большинство 
молодых людей не знают теперь, кто такая Шмелева.

Можно сегодня задать вопрос в отделе кадров, в 
постройкоме: а сколько работников коллектива треста 
за последние 10 лет ушло на пенсию? Сколько из них 
живет в Кондоре, какая существует с ними связь?

Уверен, на эти вопросы никто не ответит. И  так об
стоит дело не только в тресте, А правильно ли это? 
Не могут, не должны прерываться отношения между 
коллективами предприятий и теми, кто доблестно тру
дился и ушел на заслуженный отдых. Дело это не 
частное, а государственной важности. И  этим в первую 
очередь должны заниматься профсоюзные комитеты и 
отделы кадров. И комитеты комсомола. Да, да, воспи
тание молодежи будет обедненным без встреч с ветера
нами, без душевной заботы о них.

Нередко бывает, что в профкомах не знают, что де
лать с «горящими путевками». А  будь под рукой список 
пенсионеров, можно было бы такие путевки быстро реа
лизовать, ведь пенсионер — человек свободный, с удо
вольствием подлечится, либо просто на время сменит 
обстановку.

Но выделять пенсионерам путевки можно и нужно не 
только «горящие», а в плановом порядке. Человек такое 
внимание заслужил своим трудом. Потом ои долго и с 
гордостью будет рассказывать, как к нему тепло и 
внимательно относятся и не забывают, А  в нужный 
момент, когда будет трудно, он приде-г на помощь кол 
лективу, и охотно.

Андрей Федорович Даричев в Ковдор приехал в 1958 
' году, тоже со стройки, из Африканды, с бригадой 13 че- 
‘ ловек, Строил ТЭЦ , первый гараж Ковдорского ГО Ка, 
главный корпус обогатительной фабрики. Руководил 
бригадой в 100 человек. Он возводил и корпус сушки, и 

'насосные фабрики, и другие объекты. После ввода в 
эксплуатацию первой очереди комбината сменил про
фессию. Но снова вернулся на стройку. И  опять возгла
вил бригаду на промышленном строительстве, Ж ивы  в 
памяти успехи его коллектива на А БО Ф . А. Ф, Даричев 
награжден медалью «За трудовую добдесть», орденом 
«Знак Почета», знаками «Ударник пятилетки» и «Побе
дитель соцсоревнования».

Годы шли в труде, в организаторской работе с кол 
лективом. Как  говорит Андрей Федорович, забот хва 
тало и на первую, и на вторую, и на третью смены. Не
заметно подкрадывалась старость, становилось меньше 
сил, энергии, и он передал трудовой коллектив бывше
му своему ученику А. И. Трудову, а сам остался рядо
вым. ,

Поработал еще некоторое время, а потом решил ис
пользовать свое право пенсионера и отдохнуть, Но уси
деть дома не Смог. Уже второй год Андрей Федорович 
работает неполный рабочий день —  так разрешается 
законом. Но его знания, его опыт, его авторитет в кол
лективе даю-г -гак много бригаде: и разобраться со
сложными чертежами, и подсчитать потребность мате
риалов, и помочь правильно распределить силы по сме
нам и объектам, и многое другое. Рад и доволен и сам 
Андрей Федорович, что приносит пользу бригаде и 
стройке.

А Татьяна Ивановна Нечаева приехала в Ковдор из 
Гомеля в 1954 году, была зачислена учеником маляра. 
Освоила эту специальность быстро, затем смежную — 
штукатура. Работа полюбилась и квалификация ее ро
сла. В  1956 году ей доверили руководство небольшой 
бригадой отделочников в 11 человек. А когда поверили, 
что у нее есть задатки руководителя, постепенно нара
щивали численность бригады и довели ее до 50 чело
век. Жилые дома, школь!, детские учреждения. Рабо
тать на таких объектах значительно сложнее, чем на 
промышленных, отделка требуется более качественная. 
А в бригаде постоянно есть ученики. И кто, как не бри
гадир, должен быть первым учителем.

Известно, не легко руководить коллективом в 30— 50 
мужчин. Но куда сложнее, если под твоим началом жен
щины. Тут и характеры «Потоньше», и нервы более чув
ствительные, и психология другая. Здесь не крикнешь, 
Одни уговоры да убеждения тоже не помогут. Нужно 
«подобрать ключик», нужно завоевать авторитет да 
такой, чтобы несколько десятков «слабых сердец» по
верили тебе, поняли тебя. У  самого же бригадира нер
вы должны быть «железные», а самообладание и вы
держка —  за двух уравновешенных мужчин. Иначе и 
не вздумай браться за бригаду. Потом и рядовым в 
этом коллективе не сможешь работать.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12 и 19 
января.
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Волшебная
палочка

120 воспитателей 
садов Ковдора,

*' Жолее
^'тскй-х _ ______„_г_,

ESkta,. Слюды и Риколатвы 
"собрал Двухдневный семи
нар! организованный отде
лом дошкольных учрежде
н и й  Ж К У  Ковдорского 
‘ГО Ка. Цель семинара — ра- 
.скрыть взаимосвязь трудо- 
•врго'.в’ эстетического воспи
тания детей дошкольного 
возраста,
■ ; Опытом работы поделились вос
питатели Р. П. Кокотова. Г. М. 
ТТамзова, Г. И. Андрух, А. И. Ш аш 
кой? и другие. Выступления были 
иллюстрированы поделками детей 
дй бумаги,' соломки, травы, шишек 
V! других' подручных , материалов. 
!•■ Удачно подобранные две сос

новые' шишки стали крокодилом 
Геной,'а из скорлупы яви получил
ся вертолет, рыбка...
. L Глядя, на горделивых цапель и 
сказочный, домик на лесной по
лянке — аппликация из соломки 
-У новый вид работы питомцев 
воспитателя «Чайки» Г. М. Гамзо- 
вбй —  невольно спрашиваешь: 
«Неужели дети»?
'.'Естественно, трудно предока- 

ть, даже по удачным работам, 
qjfQ, в будущем из детей выйдут 
скульпторы или художники. Но 
можно с уверенностью сказать -- 
.твнодушных к прекрасному сре- 
щ  них не будет.

Фоторепортаж 
Н. Ганиевой.

Эврика1
fi-' ' ■
j устами младенца — гла- 

»оЛет истина, особенно, если 
у «от двух до пяти». Убе- 

йлись в этом подписчики 
«Рудного Ковдора», когда в 
jflfe году читали материа
лы участников конкурса под 
интригующим девизом «Ус
та м и  младенца». Но ведь 
•ти самые младенцы, кото

рым от двух до пяти, не 
только учат нас говорить, но 
и просто учат. Непосредст
венности, наблюдательно
сти, искренности.

На этот раз редакция, 
опять же совместно с отде
лом дошкольного воспита
ния Ж  К  У, объявляет кон
курс «Эврика!». Давайте все 
мы — папы, мамы, бабуш
ки, дедушки и остальные 
ближайшие родственники — 
вспомним, а чему нас научи
ли паши и соседские дети 
дошкольного возраста? Как- 
никак 1979 год — Между
народной Г°Д  ребенка — 
обязывает.

В качестве примерного об
разца предлагаем записи по
стоянного читателя газеты 
пенсионера Митрофана В а 
сильевича Гвоздикова. На
иболее удачные с точки зре
ния жюри наблюдения бу
дут отмечены в конце года 
соответствующей методиче
ской литературой. Поэтому, 
кроме пометки на конкурс

«Эврика!», не забудьте ука
зать на конверте свой ад
рес, фамилию, место работы 
и, обязательно, какого воз
раста ребенку принадлежит 
подмеченное вами открытие.

ф ВАЛЕНКИ
Вечером, накануне. Ново

го года, дочь взяла валено
чек внука (Виталику было 
тогда три года) и постави
ла под елку. «Посмотрим, — 
заговорщически сказала она, 
—  что нам ночью положит 
Дер Мороз!»...

Виталик недоверчиво гля
нул на валенок: небось

'опять обманывают, чтобы 
пораньше спать* уложить. 
Но делать было нечего, при
шлось забраться под одея
ло.

Утром Виталик встал 
раньше всех. Спрыгнул с 
кроватки и, шлепая босыми 
ножками по полу, побежал 
к елке. Не обманули! Вале
нок стоил полный до краев. 
Дед Мороз , положил туда

игрушку, конфеты, пряники. 
Глаза внука загорелись. Он 
пошарил под елкой, обхва
тил руками валеночек и по
бежал, к. родителям.

— .Мама! Мама! — затор
мошил он. — У меня ведь 
два валеночка, а ты поста
вила только один...

ф НАКОНЕЦ
"Виталика (в то время ему 

было два с половиной го
да), укладывали в кроват
ку,

— Я расскажу тебе сказ
ку, — сказала мама, — и 
ты уснешь.

Час, другрй- Наконец на
ступает тишина. Из сосед
ней комнаты голос бабуш
ки:

—  Спит?
На пороге появляется в 

ночной рубашке Виталик я 
говорит:

—  Да, бабуля, мама за
снула.

М. ГВ О ЗД И КО В , 
пенсионер.

С т а р т  удался
Сколько будем вариться 

в собственном соку?— Та
кой почти риторический воп
рос хотя и не произносился 
вслух, но подразумевался 
на организационном собра
нии спортактива города.

Что ж, оптимальный ва
риант не надо было искать 
вслепую. Два с половиной 
месяца назад («Есть пред
ложение», «Р. К.» от 24- но
ября 1978: года) председа
тель профкома ГО Ка «Ков- 
дорслюда» Г. Ф. Горюнов 
писал: «...представим, что 
есть график всех городских 
соревнований на целый год. 
И против каждого меропри
ятия — указано, кто ответ
ствен. То есть, кто бе
рет на себя все организаци
онные вопросы ог начала 
до конца. Допустим, гео
логоразведочная п а р т и я  
проведет «Новогоднюю лы ж 
ню», Ковдорский ГО К  — 
мини-футбол, трест Ков- 
дорстрой — еше что-то,

...Такая система требует 
только контроля, но доста
точно авторитетного С ка
жем, проверяет график и 
исполнение его комиссия 
горсовета по здравоохране
нию, £оцО’беспечешда, физ
культуре и спорту».

Идея не показалась бес
почвенной. Во всяком слу
чае, совет председателей 
профкомов предприятий го
рода поддержал это мне
ние. И к слову сказать, 
есть уже опыт: объедини
лись же учителя физкуль
туры школ города. И теперь 
работают сообща.,

У  , коллективов физкуль
турников есть неплохая 
спортивная база и все ус
ловия для занятий. Впро
чем. нужно отметить, что 
подавляющее большинство 
спортивных сооруж е н и й 
принадлежит профкому Ков
дорского- ГО Ка. Производ
ственники же таких коллек
тивов, как трест «Ковдор
строй» и- ГО К  «Ковдорслю- 
да» выступают в роли арен
даторов. Так проще?

Далее, В  Ковдоре за три 
последних года не ввели ни 
одного спортивного соору
жения. До сих пор нет та
ковых ни у строителей, ни 
у слюдодобытчиков.

Председатель Апатитско- 
го городского совета ДСО 
«Труд» Б. И. Ибрянов от
метил положительное: рас
тет число секций и занима
ющихся в них,, есть инструк

торы-общественники, судри 
по различным видам спор
та. Но и беды общие: неве
лика массовость.

Соревнования? Да! Но 
они не отвечают современ
ным спортивным требова
ниям . Учебно-тренировоч
ный процесс —  в наметках.
И вот результат: спортсме- 
иы-иерворазрядники в 1978 
году появились только в 
Д Ю СШ  гороно да в сек
ции художественной гимна
стики при Дворце культу
ры.

И еще цифра. Менее про
цента работников предприя
тий. знакомы с туризмом.
Группы общефизйче с к о й 
подготовки, ГТО и «Здо
ровье» посещает лишь де
сятая часть работающих, а 
производстве н и о • профи
лактической гимнастикой за
нимается двадцатая часть.

Где они, ликующие спор
тивные праздники города? 
Некому позвать даже на 
лыжню. Лыжня до сих пор 
остается без: хозяина. Год 
от года все, меньше энтузи
астов выходит на старт 
традиционного легкоатле
тического кросса.

Равнодушных на собра
нии не было. И заместитель 
председателя, .г о. р. с о в е.т а 
Ю. П. Мзлайчук. и предсе
датель совета ДСО «Труд», 
треста «Ковдорстрой» М. Г. 
Хургель, и старший тренер 
Д Ю С Ш  профкома Ковдор
ского ГО Ка В. А. Кара- 
вашкин, и заместитель пред
седателя профкома «Ков- 
дорслюды» В. Ф. Пантеле
ев... Да что там говорить: 
все были единодушны — 
нужен, очень нужен обще
ственный совет коллекти
вов ДСО «Труд».

Нужны, безусловно, нуж
ны городские соревнования 
по воем видам спорта. Б у 
дем .выявлять дЬстойных: 
представителей города на 
районные и областные со
ревнования.

Организовать — вот глав
ное, скоординировать — вот 
основное. Может быть аван
сом на будущее было ре
шение избрать городской 
спортсовет. В  числе 23 че
ловек — активисты-спорт
смены, профсоюзные руко- 
водители, комсомольцы.

Н. Н И КИ ТИ Н А .

Редактор Я. М АХЛИ Н .

а ; :.1  ...........  ■ 1 —

Бесприютные 
мишени
• Будет ли открыт в Ков- 
доре стрелковый тир? Этот 
вопрос читателей адресован, 
видимо, не только руководи
телям городского спорттех- 
клуба ДОСААФ.
Г  Устройство пневматиче
ского гира при спорттехклу- 
бе Д О СААФ города —  во- 
рррс наболевший. Област
ной комитет Д О СААФ по- 
•ка не может выделить не
обходимых средств. Но про- 
'Влему можно решить, если 
заинтересовать первичные 
организации на предприяти
ях..

Г : .Первоначально вполне 
можно было бы иопользо- 
,*а-ть'. подвальные иомеще- 
«йя з 18-й и 23-й школах, 
-Аде, уж® давно предприни
мались попытки оборудо
вать? пневматические тиры. 
Это  один из вариантов быст
рейшего решения вопроса. 
Необходимо только найти 
знающих 'инструкторов по 
стрелково-му спорту.

ДГэ перспективе — боль
шой городской тир на1 50 
мест. Остановка за энтузи
астами.

А. П АВЛ О В, 
‘ начальник спорттех- 

г ; : клуба ДОСААФ.

ф  ФИНАЛИСТЫ
ИЗВЕСТНЫ

В  финале кубка встретятся 
«Кристалл» (рудник «Ковдор») 
и «О богатитель» (обогатитель
ный комплекс). Обе команды 
одержали победы с минималь
ным счетом. Слюдодобыт чики 
победили «Л уч»  — 6 : 5 ,  а 
обогатители — «Ю ность» —

ф  ПОСЛЕ ЧЕТЫРЕХ 
ТУРОВ

П Е Р В А Я  Л И ГА
1. «Горняк»  34-22 6
2. «Обогатитель» 28-16 6
3. «Кристалл» 28-21 6
4. «Мотор» 31-23 4
5. «Полярные Зори» 24-21 4
6. «Кварц» 25-25 4
7. «Север» 32-33 • 4
8. «Бессмертник» 18-28 2
9. «Ю ность» 21-32 2

10. «М еталлист» 21-39 2
В Т О РА Я  Л И ГА

1. «И скра»  29-19 7
2. «Артенес* 26-14 6
3. «Л уч»  31-26 5
4. « Обогатитель-11» 25-20 4
5. «Геолог» 19-22 4
6. «Слюда 13-16 4
7. «Автомобилист» 23-19 2
8. «Лесозаготовитель» 13-33 0

Т Р Е Т Ь Я  Л И ГА
1. «Звезда» 37-17 8
2. «Ремонтник» 29-14 6
3. «Ш ахтер» 29-22 5
4. «Н адеж да» 21-15 4
5. «Контакт»  17-23 4
6. «Горняк- II»  21-29 4
7. «Молодость» 23-32 1
8. «Ф акел»  17-32 0

ф  БОМБАРДИРЫ
П Е Р В А Я  Л И Г А . Ю . Ивашин 

(« Го р н як » ) — 13; В. ByxYcft 
(«С евер» ) — 13; С. Иванов 
(«П олярны е Зо р и » ) — 12; В. 
Кудрявцев («К р и стал л » ) — 11;
А. Пеунков («С евер »> — 11; Ю. 
Ткаченко (« Го р н як » ) — М .

В Т О Р А Я  Л И Г А . В. Щ ербина
(« И с к р а » ) — 13; П. Ш уваев  
(«Обогатитель-11») — 11; С. 
Миронов («А р тенес») — 11; О. 
Ю ш ков ( « Л у ч » )  — 10.

С. С А К А Л Ю К .
ответственный секретарь со
ревнований.

ф АФ ИШ А НЕДЕЛИ
Суббота, 10 февраля

Спорткомплекс
11.00. «Слю да» — «Л у ч» . 

Судья С. Сакалю к.
11.45. «Автомобилист» •— 

«Обогатитель-11». Ю . Т качен 
ко.

12.30. «Геолог»* — «Лесозаго
товитель». А. Горковенко.

13.15. «И скра»  — «Артенес».
Школа Ns 18

15.00. «Кварц» —- «Ю ность». 
А Горковенко.

15.45. «Обогатитель» ■— «П о 
лярные Зори». Ю . Ткаченко.

16.30. «Мотор» — «Север». В 
Порода.

17.15. «Кристалл» — «Го р 
няк» . Н. Сенн.

18.00. «М еталлист» — «Б ес 
смертник». В. Бухтей.

Воскресенье, 11 февраля
Школа №  18

10.00. «Ю ность» — «П о ляр 
ные Зори». И. Сейм.

10.45. «Горняк» — «М етал 
лист». С. Сакалю к.

11.30. «Север» — «О богати 
тель». В. Нерода.

12.15. «Кварц» — «Кристалл».
В . Бухтей.

13.00. «Бессмертник» — «М о 
тор». Ю . Ткаченко.

Школа №  23
15.09. «Ш ахтер» — «Рем онт

ник». В. Бухтей.
15.45. « Горняк-П * — «Звез 

д а». Ю . Ткаченко.
16.30. «Н ад еж д а»  —- «Ко н 

та к т» . К ).  Ткаченко.
17.15. «Молодость» —  « Ф а 

кел» . С . /Сакалюк.

И З В Е Щ Е Н И Е
13 февраля во Дворце 

культуры имени 50-летия 
Октября состоится семинар 
пропагандистов и методис
тов системы партийной уче
бы, комсомольского полит
просвещения и экономиче
ского образования (14).

+
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
10 февраля —  Беседа о 

книге Л. И. Брежнева «Воз
рождение» (19).

11 февраля —  Беседа о 
книге Л. И. Брежнева «Це
лина» (19). Школа худо
жественного i воспитания 
«Балет и балетный театр» 
(13); Концерт вокально-ин
струментального ансамбля 
«Веселый ветер» (18-30, 
21).

14 февраля —- Школа мо
лодого коммуниста *(17).

16 февраля —  Молодеж
ный тематический вечер 
«Конституция дала нам ве
ликие права» (20); Клуб 
любителей- музыки «Вечер 
зарубежного романса» (20, 
малый зал).

К  И  н  О)
10 февраля —■ «Необыч

ный друг» (14-30); «А у  нас 
была тишина» (16, 18).

11 февраля —  «Пусть он

останется с нами» (12-30); 
«Любовь с препятствиями»
(14, 16).

12 февраля — «Женить
ба» (17. 19, 21).

13 февраля —  «Цепная 
реакция» (17, 19, 21).

15 февраля —  «Черный 
город» (17, 19-30).

16 февраля —  Сборник 
мультфильмов JVb 3 (10-30).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

10— 11 февраля —  «Ле
карство против страха» 
(12. 14. 16, 18-15, 20, 22).

12— 13 февраля —  «Лю 
бовь с первого взгляда» 
(12, 14. 16, 18-15, 20, 22).

14— 18 февраля —  «Част
ный детектив» (14-го, 15, 17, 
и 18-го: 12, 14, 16, 18-15,
20, 22; 16-го; 12, 16,. 18-15, 
20 , 22 ) .

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ

И  февраля проводит городская 
библиотека с 12 до 18 часов.

+
ВСПОМНИМ, 
ТОВАРИЩ!

Организационная комис
сия по подготовке к празд
нованию 20-летия треста 
«Ковдорстрой» обращается 
ко всем ветеранам-иерво- 
строителям города с прось
бой поделиться воспомина

ниями о днях становления 
строительной организации, 
памятных датах, а также 
фактическим материалом: 
фотографиями, документа
ми, вырезками из местных и 
центральных газет и жур
налов. Место сбора — по
строечный комитет треста 
«Ковдорстрой».

ТРЕБУЮТСЯ! Ц 
ТРЕБУЮТСЯ!

‘Ковдорскому городскому 
молокозаводу — рабочие 
для обучения профессиям 
основного производства: 
оператора автоматов и ли
ний разлива молочной про
дукции, аппаратчика, хладо- 
сдатчика, изготовителя сме
таны и творога, машиниста 
моечных установок и др 
3 человека будут направле
ны в Ивановский учебный 
комбинат для получения 
квалификации машинистов 
холодильных установок.

Курсы откроются в Maprt 
при учебном комбинате Ков
дорского ГОКа. Обращаться 
в учебный комбинат еже
дневно после 14 часов.

Этот номер газеты  в типогра
фии «Кандалакш ский комму
нист» набирали линотипистки 
М. II. К О Н О В А Л О В А  и Л . Р. 
О С Е Н Н И К О В А . верстала Н. П. 
Ж А Р А В И Н А ,  клише нарезал 
В, В. З Я Б Л О В ,  печатал на ро
тационной машине Ю. Н. В Е Р 
Ш И Н И Н
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КИРОВСКИЙ
избирательный округ №  223 
по выборам в Совет Союза

ЛЕНИНГРАДСКИЙ 
сельский избирательный округ №  20 

по выборам в Совет Национальностей

Т овар и щ и
избиратели!
В д е н ь  выборов-  
4 марта  
1979 г о д а —  
г о л о су й т е  
за к а н д и д а т о в  
блока

и беспартийных,
верных
сыновей
с о в е т с к о г о
народа
Георгия
А л ек с ан д р о ви ч а  
ГОЛОВАНОВА 
и Сергея  
Леонидовича  
СОКОЛОВА!

Г, А. ГОЛОВАНОВ С. Л. СОКОЛОВ

Георгий 
Александрович 
ГОЛОВАНОВ

(биографическая
справка)

Георгий Александрович 
Голованов родился в 1923 
году в городе Нижний Та
гил Свердловской области 
в семье служащего. После 
окончания средней школы 
поступил в Московское ар
тиллерийское училище и, 
получив в январе 1942 года 
офицерское звание, служил 
в рядах Советской Армии. 
Принимал участие в боях с 
гитлеровскими захватчика
ми на Первом Белорусском 
фронте. За боевые заслуги 
был' награжден орденом 
Красной Звезды,

П о с л е  демобилизации 
Г. А. Голованов работал ин
женером на комбинате 
КМАруда, без отрыва от 
производства окончил по
литехнический институт.

В 1956 году Георгий Алек
сандрович был направлен 
Министерством черной ме
таллургии СССР в Мурман
скую область на должность

главного инженера обогати
тельной фабрики Оленегор
ского рудоуправления, Че
рез некоторое время* он 
стал начальником фабрики, 
а затем главным инжене
ром Оленегорского горно- 
обогатительного комбината. 
В 1959 году Г. А. Голованов 
был принят в ряды Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

В 1962 году Георгий 
Александрович окончил за
очную аспирантуру Коль
ского филиала Академии 
наук СССР, защитил канди
датскую диссертацию и в 
том же году был назначен 
директором Ковдорского 
горно . - обогатительного 
комбината.

В 1963 году Г. А. Голова
нов в порядке укрепления 
руководства направляется 
на должность директора 
комбината «Апатит» имени 
С. М. Кирова. Это пред
приятие, преобразованное 
в 1975 году в производст
венное объединение «Апа
тит», становится одним из 
лучших в области. Здесь 
проводится большая рабо

та по внедрению нввегй тех
ники и передовой техноло
гии. Многое делается в 
объединении по повыше
нию эффективности произ
водства и качества выпу
скаемой продукции. О бъ
единение «Апатит» — одно 
из первых предприятий в 
нашей облести, где был 
разработан план экономи
ческого и социального раз
вития коллектива.

Г. А. Голованов продол
жает вести серьезные науч
ные исследования в области 
обогащения полезных иско
паемых и в 1973 году ус
пешно защищает диссерта
цию на соискание ученой 
степени доктора техниче
ских наук.

В своей повседневной 
деятельности он уделяет 
постоянное внимание во
просам социального разви
тия городов Кировска и
Апатитов, улучшению рабо
ты предприятий связи и
транспорта, расширению 
строительства жилья, меди
цинских и культурно-про
светительных учреждений, 
школ и детских садов, ком

мунальных предприятий.
Георпи.й Александрович 

активно участвует в обще
ственной работе, являртся 
членом Мурманского обко
ма КПСС, членом бюро Ки
ровского горкома КПСС, 
депутатом областного Со
вета народных депутатов.

Трудовые заслуги Г. А, 
Голованова высоко оцене
ны Родиной. Он награжден 
двумя орденами Ленина, 
орденами Октябрьской Ре
волюции и «Знак Почета». 
В 1971 году ему присвоено 
высокое звание Героя Со
циалистического Труда. 

Сергей 
Леонидович 
СОКОЛОВ 

(биографическая 
справка)

Сергей Леонидович Соко
лов родился в 1911 году в 
городе Евпатория Крым
ской области.

Трудовую деятельность 
начал шестнадцати лет в 
1927 году рабочим. В 1932 
году был призван в ряды 
Советской Армии и направ
лен в бронетанковое учи

лище, по окончании кото
рого с 1934 года по 1941 
год служил командиром 
взвода, роты, начальником 
штаба, а затем командиром 
отдельного танкового ба
тальона. Участник боев - на 
озере Хасан.

В 1937 году вступил в 
члены КПСС.

С первых дней Великой 
Отечественной войны С. Л. 
Соколов находился в дей
ствующей армии. Принимал 
активное участие в обороне 
и наступательных боях в Со
ветском Заполярье.

С 1947 года, после окон
чания Военной академии 
бронетанковых и механизи
рованных войск, С. Л. Со
колов занимал командные 
посты: командира танко
вого полка и начальника 
штаба танковой дивизии.

По окончании Военной 
академии Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
СССР с 1951 по 1960 год 
командовал дивизией, был 
начальником штаба, а затем 
—  командующим армией.

С 1960 по 1964 год С. Л. 
Соколов работал начальни

ком штаба Московского во
енного округа. С 1964 по 
1967 год —  первым замес
тителем командующего, а 
затем командующим вой
сками Ленинградского во
енного округа. На этих по
стах он проявил высокие 
организаторские способно
сти крупного военачальни
ка и умение управлять вой
сками.

В 1967 году С. Л. Соко
лов назначен первым заме
стителем министра оборо
ны СССР. В 1977 году ему 
присвоено звание Маршала 
Советского Союза. Сергей 
Леонидович Соколов при
нимает активное участие 
в общественно - политиче
ской жизни. С 1968 года 
является членом ЦК КПСС. 
Депутат Верховного Совета 
СССР седьмого, восьмого и 
девятого созывов, Был деле
гатом XXIII, XXIV  и XXV 
съездов КПСС.

Награжден орденами Ле
нина, Красного Знамени, 
Красной Звезды, «За служ
бу Родине в Вооруженных 
Силах СССР» III степени и 
многими медалями.

ф  НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ ♦ ;

Огни
аги тп ун к та

Товарищи избиратели!

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА ф
в субботу и воскресенье с 
15 до 22 часов.

Горисполком.

11 риглашаем вас на агит- 
пу н к ты избирательных уча
стков 22/1881. 23/1882.
24/1883 (Дворец культуры):

В  агитпункте, располо
женном во Дворце культу
ры, постоянно многолюдно. 
В  разное время, утром лй, 
вечером, здесь можно видеть 
избирателей, которые при
шли зарегистрироваться, по-

25/1884 (школа №  18); 26, подробнее узнать о канди-
датах в депутаты Верхов-27 ( клуб «Искра») — про- 

веригь, правильно ли внесе
ны вы в списки избирателен.

Агитпункты о т к р ы т ы
ежедневно с 9 до 22 часов,

ного Совета Союза СССР.
С утра до вечера дежурят 

агитаторы. Сейчас наши 
агитколлективы ведут свер
ку списков•избирателей. В 
течение недели эту работу 
нам прбдетоит завершить.

Хорошо организует рабо
ту агитколлектив ремонтно- 
механического цеха, кото
рый возглавляет В. В. К о 
нев.

Не один раз уже дежури
ли в агитпункте комсомоль
цы, агитаторы Т. Тесля, Т. 
Свиридова, Г. Петухова, 
А. Емельянов и другие.

12 февраля в агитпункте 
состоялось совещание сек
ретарей парторганизаций 
эдгедприятий и руководите
лей агитколлективов, где 
были внесены коррективы в 
организаторскую и массо
вую работу агитаторов.

Р. И ВАН О В, 
заведующий агитпунк
том.

ГОРОД—СЕЛУ
В понедельник, 12 фев

раля, в Кировском горкоме 
КП СС  состоялось собрание 
актива партийной организа-

Ковдорского ГО Ка А. И. 
Сухачев, председатель ис
полкома Ейского сельсове
та Н. М. Чекуров, скотник

цин района, на котором бы- совхоза «Ена» Я. И. Титн-
ли обсуждены задачи даль
нейшего развития животно
водства в свете требований 
июльского (1978 г.) Плену
ма Ц К КПСС. Открыл со
брание и выступил с докла
дом первый секретарь гор
кома Г. Г. Гильманов. В 
прениях приняли участие 
директор подсобного хозяй
ства Ковдорского ГО Ка

ев, учетчица молока совхо
за «Ена» А. П. Васькова и 
другие товарищи. Собрание

ской помощи селу на 1979 
год.

Весомыми строками в со
циалистические обязатель
ства тружеников сельского 
хозяйства района, за кото
рое единогласно проголосо
вали все присутствующие 
на собрании, вошли обяза
тельства работников под- 
хоза Ковдорского ГОКа и

отмстило, что есть все уело- совхоза «Ена»
Обязательства этих кол-вня в ближайшее время 

вдвое увеличить в подхозах 
и совхозах района произ
водство мяса, преодолеть 
отставание но производст
ву яиц, давать больше мо

В. С. Кузнецов, директор лока, и утвердило план шеф-

лективов, а также отчет об 
открытом партийном собра
нии в подхозе Ковдорского 
I ОКа и совместном заседа
нии парткомов Конторско
го ГО Ка и трест «Ковдор- 
строй» читайте иа 2-й стр.

02874015
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МОЖНО И НУЖНО
1

7 ФЕВРАЛЯ НА ОБЪЕДИНЕННОМ ЗАСЕДАНИИ ПАРТИЙНЫХ КОМИТЕТОВ КОВДОРСКО- 
ГО ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА И ТРЕСТА «КОВДОРСТРОЙ» И ОТКРЫТОМ 
ПАРТСОБРАНИИ КОЛЛЕКТИВА ПОДСОБНОГО ХОЗЯЙСТВА БЫЛО РЕШЕНО, ЧТО 1979-Й 
ГОД СТАНЕТ РЕШАЮЩИМ ДЛЯ УВЕЛИЧЕНИЯ ВЫПУСКА ПРОДУКТОВ ЖИВОТНОВОДСТВА.

В трудное положение по
пала птицеферма подхоза 
О РСа Ковдорского ГО Ка в 
прошлом году. Сказалось 
все: и устаревшее оборудо
вание, и нехватка комбикор
мов, и, наконец, с Мурман
ской птицефабрики посту
пили хилые цыплята. По
этому птичница А. А. По- 
кладова от девяти тысяч 
несушек и получает... 30 яиц 
в день. Себестоимость яиц 
— 117 рублей 33 копейки за 
тысячу против 88 в 1975-ом, 
а плановые показатели — 
2.655 тысяч яиц в том же 
1975-ом и полтора миллио
на в 1978-м, когда мощно
сти хозяйства позволяют 
получать до пяти миллио
нов.

Наметки есть. Уже в мар
те прибудут первые партии 
цыплят из колхоза «Поляр
ная Звезда», готовится до
кументация на переобору

дование птичников. Вот с 
кормами туго. До сих пор 
их поставляли из-за преде
лов области. Проблему 
призван разрешить первый 
в области комбикормовый 
завод, что вступит в строи 
уже в ближайшие дни.

Но ведь это не все. «Раз
вивать надо подсобное хо
зяйство, — отметил на сов
местном заседании партко
мов Ковдорского ГО Ка и 
треста «Ковдорстрой» пер
вый секретарь Кировского 
горкома партии Г. Г. Гиль
манов. — Не ограничивать
ся фондами кормов, а изы
скивать их, постоянно идти 
на увеличение производст
ва».

Такова задача.
В 1978 году коллектив 

подсобного хозяйства не 
справился с тремя из 20-ти 
пунктов социалистических 
обязательств. Не справился 
с теми пунктами, которые 
касались производства яиц. 
За три года пятилетки на 
4,7 процента увеличился вы
пуск молока. На 128 про 
центов выполнен план про
изводства мяса, до 124 ки
лограммов повысился сда
точный вес свиней, на 15,8 
процента возросла произво
дительность труда.

Удвоилась в сравнении с 
1976 годом урожайность си
лоса. Долго не могли при

близиться механизаторы 
подхоза к 100 центнерам с 
гектара однолетних трав, а 
в 1978-м — 142 центнера. 
Успех значительный. 8,9 
тонны силоса на корову 
(больше, чем в других хо
зяйствах района и обла
сти). Все это, понятно, не 
без пОмощи шефов — ра
бочих Ковдорского ГОКа, 
треста «Ковдорстрой» и 
других предприятий города. 
56 тысяч человеко-дней — 
только в период уборочных 
работ. К тому — техника, 
отходы апатитового произ
водства для известкования 
почв. 2.000 тонн.

А на открытом собрании 
коммунистов подхоза — 
речь об убытках. 472 тыся
чи рублей в 1978-м. Не хва
тает силосных траншей — 
часть трав работники под
хода вынуждены гуртовать 
в поле. Да и имеющиеся 
траншеи заливает водой — 
100— 120 тонн силоса — в 
потери. Или реконструкция 
полей: 500 гектаров хозяй
ства — осушенные болота, 
часть их не реконструирова
лась в течение 18 лет. Не 
удовлетворяет урожайность 
многолетних трав — 80
центнеров с гектара, — и не 
хватает пока сил пересе
вать поля каждые 2—3 го
дя. Негде разместить телят: 
оборудование для нового

коровника обещают лишь в, 
апреле. В течение двух лет 
не растет поголовье свиней.

Меж'ду тем, резервы к 
увеличению не малые. Толь
ко за счет интенсивного ис
пользования пищевых отхо
дов можно втрое увеличить 
поголовье свиней. А личные 
хозяйства? А откормочные 
пункты с кооперативным 
участием, пункты при столо
вых на промышленных обь- 
ектах? К тому, добавим, 
шефская помощь (здесь до 
сих под остаются в стороне 
крупные предприятия горо
да: ГО К «Ковдорслюда»,
леспромхоз), решение во
проса кадров хозяйства, че
му поможет недавно по
строенный детский сад на 
140 мест, и. в 4-ом кварта
ле, 90-квартирный дом.

Повышенные социалиста/ 
ческие обязательства кол
лектива хозяйства, приня
тые на открытом партсобра
нии, требуют пристального 
внимания обоих парткомов, 
шефской помощи, освоения 
капитальных вложений.

За 9-ю пятилетку в раз
витие подсобного хозяйства 
вложено 1.100 тысяч руб
лей. За 3 года 10-й — 883 
тысячи. В 1979 году пред
стоит освоить 1.491 тысячу. 
Цифры впечатляют, но есть 
и другие.

В 1976 году на строитель

стве обьектов подсобного 
хозяйства освоено 54 про
цента от планируемых 
сумм, в 1977 году — 44,7. 
339 тысяч рублей, неосвоен
ные в 1978-м, поздно стали 
поводом к серьезному раз
говору.

Открытому партсобранию 
в подходе предшествовало 
совместное заседание пар
тийных комитетов Ковдор
ского ГО Ка и треста «Ков
дорстрой». В работе парт
комов приняли участие вто
рой секретарь Мурманского 
обкома КПСС  А. И. Побе
доносцев и первый секре
тарь Кировского горкома 
партии Г. Г. Гильманов.

В начале года строи
тельные титулы только 
уточнялись. Расчет шел на 
ввод лишь одного объекта 
— котельной. Но оборудо
вание поступит только в
3-м квартале, а каркас 
строители закончат уже в 
марте.

В стороне остался и за
дел по свинарнику на 1.500 
голов — подготовленная 
земля. В титул объект окон
чательно введен лишь в фев
рале, и удастся ли теперь 
«выбить» стройматериалы 
хотя бы в третьей декаде 
месяца? Впрочем, от всей 
сметной стоимости свинар
ника — 550 тысяч — стро
ители СМУ-2 освоят в 
1979-м лишь 197. Разве 
только каркас поставят.

Словом, объективны при
чины.

А такой же свинарник на
1.500 голов строители Мон
чегорска ввели в строй за 
год. Нашли средства. Этот 
пример привел на совмест
ном заседании' парткомов 
второй секретарь обкома 
партии А. И. Победоносцев. 
Потому, что «объективные»

причины: документация,
срывы поставок — по сути 
своей — отговорки.

— Именно отсутствие 
контроля со стороны парт
комов комбината и треста 
ведет к накапливанию та
ких вопросов, какие затем 
затрудняют работу, — от
метил А. И. Победоносцев. 
— Необходимо уже сегодня 
изменить отношение, пере
строиться всем.

Совместное заседание 
партийных комитетов Ков
дорского ГО Ка и треста 
«Ковдорстрой» постанови
ло:

обязать руководителей 
треста и комбината обеспе
чить окончание работ в по
мещениях коровника на 200 
голов (молочный блок, кор
моцех, навозохранилище) — 
во 2-м квартале 1979 года, 
на расширении котельной с 
вводом одного котла — в 
4-ом квартале (к началу 
отопительного сезона), вве
сти 90-квартирный дом в 
4-ом квартале;

обязать руководителей 
СМУ-2 организовать произ
водство работ на обьектах 
сельского хозяйства только 
подрядным методом;

обязать руководителей 
КП П , У НТК. УМС обеспе
чить первоочередную ком
плектацию обьектов подхо
за материалами, конструк
циями и механизмами;

обязать руководителей 
комбината и подсобного хо
зяйства обеспечить своевре
менную поставку оборудо
вания на вводные объекты 
хозяйства.

Ход выполнения поста
новления рассмотреть на за
седаниях парткомов в мар
те 1979 года.

А. Ф А РА Ф О Н О В.

В четвертом году пятилетки обязуемся!
КОЛЛЕКТИВ ПОДСОБНОГО ХОЗЯЙСТВА 

ОРСа КОВДОРСКОГО ГОКа
Годовой план по произ

водству молока выполнить 
20 декабря. Вьитать сверх 
плана 49,6 центнеров моло
ка;

произвести: яиц — 2.405 
тысяч штук; мяса (в  жи
вом весе) — 1.080 центне
ров (при плане 600), в том 
числе увеличить выпуск 
свинины на 30 процентов к 
уровню прошлого года; ово
щей закрытого грунта— 680 
центнеров (при-плане 640);

годовые задания по про
изводству мяса’ и овощей

закрытого грунта выпол
нить к 62-й годовщине Ве
ликого Октября;

планы 4-х лет пятилетки 
по производству мяса и 
овощей закрытого грунта 
выполнить ко второй годов
щине Конституции СССР, 
молока — к 62-й годовщи
не Великого Октября;

увеличить надой от фу
ражной коровы на 200 ки
лограммов;

добиться среднесуточного 
привеса свиней на откорме

до 430 граммов при плане 
400;

получить и сохранить 570 
поросят, в том числе 120— 
сверх плана;

довести на конец года 
выходное поголовье свиней 
до 530 голов, крупного ро
гатого скота до 510 голов 
(в том числе до 246—коров);

заготовить сверх плана 
70 тонн силоса, 10 тонн се
нажа;

внести на поля 6.300 тонн 
органических удобрений при 
плаке 6.000 тонн, провести 
культурно - технические ра
боты на площади 20 гекта
ров;

снизить себестоимость ос
новных видов продукции на 
1,5 процента, повысить про
изводительность труда на 
4 процента, снизить расход 
горюче-смазочных материа
лов на 2 процента, сэконо
мить 10 тысяч киловатт 
электроэнергии;

отработать каждому на 
благоустройстве поселка не 
менее 10 часов.

Повышенные соцобя
зательства единогласно 
приняты на открытом 
партийном собрании 
подхоза 7 февраля 1979 

' года.

КОЛЛЕКТИВ СОВХОЗА «ЕНА»
Довести надой молока на 

фуражную корову до 3.850 
килограммов и увеличить 
его производство на 137 
центнеров к ранее принятым 
обязательствам;- 

произвести' '1.125 центне
ров мяса, на 365 центнеров 
больше установленного за
дания; -w--

поднять привесы крупно
го рогатого ■-. -скота до 700 
граммов, и свиней — до 450 
граммов в сутки;

иметь на конец года не 
менее 705 голов крупного 
рогатого скота (в том числе

280 коров) и 520 голов сви
ней;

получить приплод поро
сят не менее 850 голов при 
плане 540;

поднять сдаточный,; вес 
крупного рогатого скртр на 
400 килограммов, свиней — 
до 120.

Дополнительные соц
обязательства обс^де- 
ны и приняты единоглас- 
яео на открытом партий
ном собрании коллекти
ва совхоза 6 февраля 
1979 года.

+ ДЕЛЮСЬ 41

Не в магазине, 
а в погребе
• Более 1.100 семей прожи
вают на территории нашего 
сельсовета, из них 826 за
нимаются огородничеством. 
Причем приусадебные уча
стки имеют не только ра
ботники совхоза «Ена», но 
и жители поселка Енский. В 
прошлом году на npnycaj- 
дебных ^участках урожай 
корнеплодов достиг 150 
центнеров с гектара.

В прошлом году органи
зовано и коллективное ого
родничество. В  Риколатве 
почва ка1уенистая, менее 
пригодная для огородниче
ства. Исполком сельского 
Совета выделил земли рико- 
латвинским жителям возле 
поселка Енский. Обрабаты
вали этот участок рабочие 
горно-спасательной службы 
рудника «Риколатва». С 15 
соток собрали 10 тонн кар
тофеля.

В  поселке Енский многие 
у— более 30 семей — 1 выра-

шшвшё
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0 16 февраля 
1979 года

щивают на своих огородах 
черную и красную смороди
ну, клубнику.

Исполком сельсовета ока
зывает помощь огородни
кам и садоводам в приобре
тении удобрений. Например, 
при обработке картофель
ных участков или для под
возки удобрений совхоз 
«Ена» выделяет транспорт.

Заслуга депутатов сель
совета в том, что население 
сейчас выращивает скот в 
частном секторе. Есть ж е 
лания завести корову, ов
цу или свинью — пожалуй
ста заявление, и совхоз пре
доставит. В 1978 году сов
хоз «Ена» продал на выра
щивание жителям около 
300 свиней. К  столу сель
ских граждан дополнитель
но прибавилось 300 центне
ров свинины.

Кроме того, продано на 
разведение 95 овец. Какая 
от всего этого польза? Ощу
тимая. Население совхоза 
практически обесп е ч е н о 
мясом и картофелем не при
возными, а выращенными 
здесь, в Заполярье.

И последнее. Просьба к 
О PC у Ковдорского ГО Ка— 
организовать продажу кор
мов для скота частного сек
тора. Мы частично выделя
ем корма, но их не хватает.

Н. Ч Е К У Р О В ,
председатель исполко
ма Енского сельсовета.

Итоги 
и задачи

9 февраля состоялась 
профсоюзная конференция 
комбината, посвященная 
итогам выполнения кол
лективного договора за

1978 год и утверждению 
коллективного договора на
1979 год.

С докладом выступил ди
ректор Ковдорского ГОКа 
А. И. Сукачев, с содокла
дом — председатель проф
кома А. В. Треничев.

Перед началом конфе
ренции было объявлено о 
решении облсовпрофа и 
редакции областного радио 
признать победителем за 
IV  квартал 1978 года среди 
экипажей буровиков горно
добывающих предприятий 
области экипаж бурового 
станка рудника «Железный» 
старшего машиниста А. И. 
Вертебного. Почетный приз 
вручил старшему машинис
ту А. И. Сухачев.

А. И. Вертебный сказал:
— Весь 1978 год приз 

гостил у буровиков Ковдо- 
ра. Мы приложим все силы, 
чтобы приз получил посто
янную прописку на руднике 
«Железный» и в 1979 году.

Профсоюзная конферен
ция решила признать вы
полнение Коллективного 
договора за 1978 год удов
летворительным, за исклю
чением выполнения плана 
по капитальному строитель
ству жилья. Коллективный 
договор на 1979 год —  
принять.

Подробнее о поднятых на 
конференции вопросах чи
тайте в следующем номере.

Фото Ю. Петрухина,

опыт 4

Лицом 
к подряди

В субботу, 10 февраля, 
в Доме политпросвещения 
Мурманского обкома КПСС 
состоялось областное сове
щание бригадиров подряд
ных бригад. В работе его 
приняли участие секретарь 
обкома КПСС В. Ф . Рома
ненко, руководители строи
тельных организаций, пар
тийные и профсоюзные ру
ководители, инженеры-про
ектировщики, снабженцы. 
Среди собравшихся были и 
бригадиры, инженерно-тех
нические работники треста 
«Ковдорстрой».

Было отмечено, что под
рядный метод получает все 
большее распространение в 
области и сейчас число хоз
расчетных бригад выросло 
до 350. Однако в работе по 
внедрению подряда много 
еще нерешенных проблем 
и недостатков. Именно с 
этих позиций участники со
вещания обсуждали вопрос 
практического использова
ния в капитальном строи
тельстве прогрессивного 
метода.

Совещание приняло ре
комендации по совершен
ствованию прогрессивного 
метода, широкому внедре
нию комплексного подряда 
на стройках области.



ф  УЧЕБНЫЙ ЦЕХ ф-
Прямая
дорога

На курсы подготовки по
мощников машинистов бу
ровых станков, я, можно 
сказать, попал случайно.
Десятиклассникам в начале 
1978 года объявили, что 
впервые учебный комбинат 
набирает на курсы и вы 
пускников школ. Мой друг, 
одноклассник Володя Пет- 
раченков вызвался. Отец у 
него на руднике «Ж елез
ный» — экскаваторщик из
вестный. Знания не по
мешают, убедил он меня.

Побывали на нескольких 
занятиях, заинтересовались. 
А после практических заня
тий убедился — выбор пра
вильный.

Но вот окончены курсы, 
и мы, пятеро выпускников, 
сразу после школы пришли 
на буровой участок с удо
стоверением помощи и к а 
машиниста бурового станка. 
Но до исполнения восем
надцати лет горное обору
дование обслуживать не по

ложено нам. Предложили 
поработать слесарями в 
мастерских. Не отказались. 
И снова началась учеба. 
Пошли все вместе на курсы 
'слесарей.

Мне из ребят нашей 
группы больше повезло. Я 
первым стал работать в 
экипаже бурильщиков (по
тому, что раньше исполни
лось восемнадцать). Опре
делили в экипаж А. И. Вер- 
тебного. (Опять же повез
ло). Прихожу на смену, а в 
тот день как раз шел плано
во-предупредительный ре
монт. Хотя (И не богатые 
были слесарные навыки, а 
пригодились. Мои наставни
ки -Д- старший машинист 
бурового станка А. И. Вер 
тебный и его помощник 
И, И. Лебедев— по-доброму 
меня встретили. Потому и 
не боюсь «приставать» с во
просами, они терпеливо объ
ясняют. Скоро окончится 
моя стажировка и буду ра
ботать самостоятельно. Я 
не раз уже оставался за 
помощника машиниста, ра
ботал вместе с Александ

ром Игнатьевичем Вертеб- 
ным. Справлялся.

Мои друзья В. Нечай, В, 
Петраченков, В. Деружин- 
ский скоро сдадут на раз
ряд, уже не будут мне зави
довать. Они тоже встанут к 
буровым станкам.

Н. ЗО РИ Н , 
помощник маши и иста 
бурового станка.

Зачет 
по химии

На курсы лаборантов-хи- 
миков при учебном комби
нате Ковдорского ГО Ка за
писалась и моя одноклае- 
еница Надя Хальченко. Ко 
нечно, трудно приходится, 
надо и уроки подготовить, 
и в конспекты ш лннуть. 
Вначале изучали теорию, но 
уже месяц как идут практи
ческие занятия.

В первый день в Ц ЗЛ  нас 
познакомили с лаборатори
ей. И, вопреки ожиданиям, 
поставили мыть посуду! Л а 
борант должен знать, как 
чисто вымыть химическую

посуду после анализов. 
Ведь она обязана быть по
чти стерильной.

В  лаборатории закрепля
ем практикой методику оп
ределения анализов исход
ного сырья, промышленного 
продукта. Все семь десяти
классниц и з . нашей группы 
закреплены за опытными 
лаборантами. У меня и Н а
ди Хальченко вторыми учи
телями стали лаборанты
11. И. Тимофеева и Л. М. 
Кушляева.

Мы уже знаем, как опре
делять содержание железа 
в концентрате. Нина Иоси 
фовна с первых дней при
учает нас к самостоятель 
пости. Нам доверяют ' взве
шивание химических ве
ществ, приготовление раст
воров, подготовку их для 
анализов.

В мае у нас закончится 
практика, сдадим зачет и 
вместе с аттестатом зрело
сти получим удостоверение 
лаборанта-химика.

М. М А К С И М ЕН К О В А ,
ученица 10 класса 
школы № 18.

ф  ГЛУБОКАЯ РАЗВЕДКА ф :

Что там
за горизонтом?

В январе 1978 года на 
научно - техническом сове
те Мурманской геолого
разведочной экспедиции 
была рассмотрена и одоб
рена проектно - сметная 
документация для проведе
ния бурения первой на 
Ковдорском массиве сква
жины глубиной 2500 мет
ров. Скважины такой глу
бины на массивах централь
ного типа ранее не прихо
дилось бурить ни у нас в 
стране, ни за границей,

Основной геологической 
задачей скважины является 
оценка перспектив железо
рудного месторождения на 
глубинах от 500 до 1500 
метров от поверхности. Чем 
же объясняются поиски руд
ных залежей на таких глу
бинах?

В 1977 году «Гипроруда» 
выполнила технико-эконо
мический доклад, рассмат
ривающий перспективы 
развития Ковдорского ГОКа 
за пределами 2000 года. 
Согласно ТЭДу, по кален
дарному плану горных ра
бот рудные запасы, разве- 
дадные для открытой раз
работки, будут исчерпаны к 
2009 году.

В связи с этим и ставится 
задача подготовки новых ис
точников сырья и, в частно
сти, разведка глубоких го
ризонтов эксплуатируемо
го месторождения комп
лексных железных руд, где 
по геологическому прогно
зу может залегать около 
1 млрд. тонн руд бадделе- 
И7 - апатит - магнетитового 
состава.

ТЭД устанавливает сроки 
и продолжительность стро
ительства будущего под
земного рудника, вскры
вающего глубокие горизон
ты. До ввода в эксплуата
цию пусковой мощности 
3 млн. тн. в год эти сроки 
равны 8,5 лет. А сГроитель- 
ство на полную проектную 
мощность— 12— 12,5 лет. И 
далее цитируем «При по
следовательной отработке 
запасов месторожде н и я 
ввод в действие подземно
го рудника на полную мощ
ность целесообразно при
урочить к началу падения 
мощностей карьера»,

Другими словами, присту
пать к строительству шахт 
необходимо не позднее 
1990 —  1992 года, а к это
му сроку необходимо уже 
иметь утвержденные ГКЗ 
запасы руды и закончить 
проектные работы.

В связи с вышеизложен
ным, Министерства геоло
гии СССР и РСФСР по ини
циативе Северо-Западного 
территориального геологи

ческого управления приня 
ли решение приступить к 
поисковой оценке глубоких 
горизонтов Ковдора в це
лях обоснования и подго
товки фронта работ для 
предварительной и деталь
ной разведок на восьмиде
сятые годы.

Ввиду длительности буре
ния глубоких скважин, ока
залось невозможным их 
заложение в контуре дейст 
вующего карьера. Поэтому 
для выполнения геологиче 
ской задачи —  пересече
ния «рудного столба» в 
районе отметки «минус» 
1300, скважина должна 
быть наклрнно-направлен- 
ная, то фс.ть ее начальный 
угол бурения —  88 граду
сов —  постепенно, с по 
мощью искусственного ис- 
кривителя, .на глубине 1300 
метров изменится до 45 
градусов. -Эта скважина, на 
ряду с решением важные 
геологических задач, будет 
играть роль опытного тех
нического -полигона, где 
должны быть проверены и 
отработаны' методы и 
средства направленной про
водки скважин на глубинах 
свыше 1000 метров.

Учитывая уникальность 
скважины в геологическом 
и техническом отношении, 
территориальное управле
ние решило приравнять ее 
к категории опорных, что 
значительно повышает от 
ветственность коллектива 
при ее проводке,

В настоящее время кол
лектив Ковдорской геоло
горазведочной партии при
ступил к реализации проек 
та, в намеченной к буре
нию точке заложения сква
жины расчищена площадка 
и строится фундамент. На 
базу партии уже доставлен 
24 - метровый копер 
здание буровой вышки, го
товится буровой станок 
Высокую и ответственную 
задачу по проводке сква
жины намечается поручить 
старшему буровому масте
ру И. П. Пронину. Естест
венно, техническая служба 
партии, специалисты Мур
манской экспедиции и тер
риториального управления 
будут постоянно следить за 
ходом бурения.

Мы считаем, что с пору
ченными задачами коллек
тив Кордорской имени 50- 
летия Октябрьской револю
ции геологоразведочной 
партии справится.

С. Л ЕС О ХИ Н , 
старший геолог Ков-

• дорской геологоразве
дочной партии,
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Благородная 
миссия

Читатели газеты обрати
лись в редакцию с прось
бой назвать поименно на
ставников молодых рабо
чих, награжденных на тор
жественном вечере в честь 
60-летия комсомола. Вы
полняем эту просьбу.

' Приказом по комбинату 
за заслуги в воспитании мо
лодежи и развитие настав
ничества отмечены 32 ра
ботника

Почетной грамотой на
граждены: машинист экска
ватора А. Г. Петраченков, 
электромонтер электроцеха 
Н. Д. Березкин, токарь ре
монтно-механического це
ха М. С. Семенов, замести
тель начальника цеха 
контрольно - измерительных 
приборов и автоматики С. С, 
Гамзов, лаборанты цеха за
водских лабораторий Г. И. 
Бурлаковская и М, А. Ефи
мова, лаборант отдела тех
нического контроля Т, И. 
Краснова, слесаре обога
тительного комплекса В. С. 
Плаксин, мастер смены фло
тации Т. И. Николаева, ма
шинист бурового станка 
А. И. Вертебный.

Ценными подарками на
граждены: автослесарь це
ха технологического тран
спорта Е. И. Бородулин, ав
тослесарь цеха подготовки 
производства В. А. Бодров, 
слесарь цеха контрольно
измерительных приборов и 
автоматики А, М, Козлов, 
токарь ремонтно-механиче
ского цеха В, А. Мудрецо- 
ва, лаборант цеха заводских 
лабораторий Л. Н. Зорина, 
машинист . насосов Л. Д. 
Кукова, слесарь рудника 
«Железный» Н. Т. Андрей
кин, машинист экскаватора 
М. И. Воробьев.

Объявлена благодар
ность: слесарю рудника
«Железный» В. Ф . Тяннико- 
ву, механику цеха подго
товки производства В. Р. 
Тищенко, 'электромонтерам 
электроцеха В. Т, Богдано
вой, А, И. Мандрыке, А. И. 
Панкратову, слесарю цеха 
контрольно - измерите л ь- 
ных приборов и автоматики 
Т. И. Диковой, сушильщику 
обогатительного комплекса
A. С. Косякину, машинистам 
экскаватора С. М. Найму- 
шину и В. А. Козинцу, эле
ктросварщику обогатитель
ного комплекса В. М. Куз
нецову, дробильщику отде
ла технического контроля
B. И. Майоровой, токарю 
ремонтно - механическ о г о  
цеха Г. И. Рябошапке, эле
ктрообмотчице электроцеха 
Е. А. Шониной, мастеру 
электроцеха А, В, Фомину,

Ветеран 
„зеленой 
ул и ц ы “

Просторная светлая ка 
бина тепловоза ТЭМ-1. За 
окном в полнеба радужное 
северное сияние. Когда ва
зоны расставлены по тупи
кам, можно и полюбовагь 
ся зрелищем.

Аркадий Иванович Илью 
генко, машинист геп.ювозй, 
вспоминает:

—  В 1960 году на 74 ки
лометре горел мост, види
мость 150 мегров. Остано 
вить поезд не успел. Въехал 
на горящий мост, он про
сел. Вагоны с лесом вы 
толкнули паровоз на берег, 
а сами рухнули в воду. По
мощником тогда был у меня 
Абакумов Леша, теперь 
уже сам машинист — в од
ной смене, случается, рабо
таем.

Приехал Аркадий Ивано
вич, тогда еще в Канда
лакшское паровозное депо, 
в 1952 году, сразу после 
службы в армии. Был ко
чегаром, помощником, затем 
сдал на машиниста парово
за. Ездил на паровозе <ЮВ», 
его еще до революции на
зывали «овечкой».

В  те годы строительство 
Ковдора только разворачи
валось. С перевозкой стро
ительных материалов впол
не справлялся один малень
кий труженик-паровоз.

В  1957 году Ильютенко 
приняли кандидатом в чле
ны КПСС. Коммунисты, ре- 
ком ей д о в а в ши е молодого 
машиниста в партию, отме
чали любовь Аркадия Ива
новича к делу. В домашней 
библиотеке Ильютенко — 
техническая литература по 
железнодорожному тран
спорту, периодические изда
ния. Одним из первых его 
направили на годичные кур
сы в, Лодейное Поле изу
чать тепловозы.

И вот уже восемнадцать 
лет в Ковдоре Ильютеико 
за правым крылом надежно
го сильного локомотива.

Немножко с грустью го
ворит Аркадий Иванович о 
сыне — не пошел по стопам 
отца, учится на 2-ом курсе 
Петрозаводского универси
тета. Хотя желание стать 
машинистом было, но не 
прошел медицинскую комис
сию. Осталась надежда на 
младшего сына.

27 лет из 50 прожитых ра
ботать на транспорте —  это 
немало. И пусть Аркадий 
Иванович не стал пока ро
доначальником династии 
машинистов, школу свою 
он создал. И один из ее 
воспитанников, уже упомя-' 
нутый в этой заметке, Алек
сей Абакумов.

Б . ' П ЕТ Р У Н Ь К И Н , 
старший осмотрщик 
вагонов станции Ков- 
A0J».

А. К О С А Р Ч У К

ф  РАССКАЗ-ГАЗЕТА, СТР. 5 ф

ГОД ЗА ГОДОМ
Татьяна Ивановна бригадирствовала 19 лет. Труд ее 

оценен медалями «За трудовую доблесть» и Ленинской 
юбилейной, несколькими знаками победителя соцсорев
нования. А в последние годы она многократно возглав
ляла еще один, не совсем обыкновенный вид бригады. 
Почти каждый год в требт прибывают 20— 40 отделоч
ниц, выпускниц Г ПТУ. Раньше их распределяли по не
скольку по бригадам, там они завершали свое обучение, 
становились квалифицированными рабочими. Поначалу 
падала производительность труда, качество работы да 
и, чего греха таить, дисциплина , в бригаде. А в целом, 
нарушался ритм.

И тогда было'принято решение. молодых, как приня
то у рте говорить, доводить «до кондиции» вместе, всей 
группой. А инструктором-наставником стала Т. И. Не
чаева. Только она самц смогла бы рассказать, чего ей 
стоило из этих еще «зеленых», не имеющих рабочих на
выков девушек с разными характерами и буйной, сла
бо обузданной энергией, буквально «вылепливать» ква
лифицированных рабочих. Многие из них стали потом 
признанными специалистами, а некоторые и командира
ми производства. Одна из них Мария Николаевна Кру- 
талевич, принявшая в 1968 году бригаду у Нечаевой, 
до сих пор успешно возглавляет ее.

Только учеников у Татьяны Ивановны было более 20 
человек. А если учесть и выпускников ГПТУ, то число 
тех, кому она дала путевку в жизнь, превысит сто чет 
ловек.

Но нелегкий труд и возраст берут свое, Татьяна Ива
новна уже не бралась ни за бригаду, ни за группу 
молодежи из ГП ТУ , перешла рядовым рабочим. А 
здесь с молодежью тягаться трудно. В  одиночку отде
лочные работы не ведутся, так бывает только, на ре
монтных, и то редко. Другой, более легкой работы, в 
«Отделстрое» не предложили, и с 1976 года она на 
пенсии...

Татьяну Ивановну я не видел больше года. Как-то 
вечером после совещания в управлении треста иду по 
коридору, а навстречу с мешком бумаги за плечами 
Нечаева. Позж ровйлись. Она, не задерживаясь, вышла 
на улицу. Следом за ней еще Лве женщины с такими же 
мешками бумаги.

— А что это за бумага и куда вы ее несете?
— Как куда — на улицу сжигать, помещение-то уби

рать надо. Это вот вы «чиновники» сколько их по ка
бинетам в корзины выбрасываете.

Меня заинтересовало, а почему же здесь Нечаева? 
Что произошло? Решил подождать ее. И мне вспомнил
ся один случай.

Было это тридцать лет тому назад, на строительстве 
Печорской железной дороги. Зашел я к главному инже
неру согласовать текст телеграммы. Телеграмма была 
небольшая, написал я ее на половине листа, вторую, 
чистую половину, оторвал. Нас здорово ругали за не
разумное расходование бумаги.

Текст телеграммы был одобрен, но последовал уп
рек: ,

— А что, нельзя было написать помельче и не так 
размашисто? Хватило бы иа такую телеграмму и чет
верти листа, не в размере бумаги суть, а в содержании. 
Если каждый школьник вырвет из тетради всего по од
ному листу, то это будет семь тонн, бумаги. Добавь к 
этому миллионы таких писак, как мы с собой, и количе
ство выброшенной бумаги удвоится. А  это все человече
ский труд да древесина, которая, миллионами кубомет
ров идет на ее изготовление. У  нас же на стройке, как 
тебе известно, постоянно не хватает древесины, и так по 
всей стране. Стоит над этим подумать.

...Возвращались с улицы женщины. Я остановил Не
чаеву и спросил:

—- Почему Вы, Татьяна Ивановна/здесь?
— Ушла на пенсию, вот и попала сюда. Нужйо еще 

детей поднимать, да и по совести сказать, не могу дома 
сидеть, не привыкла, тяжело это.

—  А что, в «Отделстрое» работы для вас не нашлось?
Шел я домой и думал. Как  же так, таких сиециали-

стов-отделочников, как Нечаева, у нас уже больше нет. 
Любую, самую сложную работу сделает, включая и раз
делку древесины «под дуб», «под орех». А что, предложу 
ей ту же работу уборщицы в учебном комбинате? Мно
го учится молодежи, в том числе и отделочников.

Предложил, Согласилась. Теперь всем коллективом 
не нарадуемся: кругом все чисто, вычишено, где и ла
ком покрыто. Появилась у нас хозяйка, да еще какая! 
Уютно, цветы. И  Татьяна Ивановна довольна* ходит и 
улыбается: опять рядом с молодежью, снова причастна! 
к обучению! '

К  середине 1958 года стало известно, что в М урман
ском совнархозе прорабатывается вопрос о выводе К о в 
дорского СМУ из подчинения тресту «Кольстрой» и пе 
редаче в оперативное подчинение управлению строитель' 
ства совнархоза. Тресту «Кольстрой», ведущему раПоты 
на многих строительных площадках Мончегорска, 'Оле
негорска, Кандалакши становилось уже трудно управ 
лять отдаленной и быстро набирающей темпы ковдор 
ской строительной плошадкой.

С марта 1958 года строительство обогатительной 
фабрики возглавил Игорь Владимирович Угаров, а два 
«Жилстроя» объединили в один участок. К  этому вре
мени удалось построить немало деревянных домов для 
приема пополнения, и отпала необходимость в содержа
нии двух участков на строительстве поселка.

Потоком прибывали рабочие по вызовам, орпибору 
и с других строек области, приезжаши молодые специа
листы. Заканчивалось строительство в Африканде и от
туда ехали целыми бригадами. Среди тех, кто на строй- 
ке в Ковдоре с 1958— 59 годов, можно назвать прорабов 
и мастеров тех дней —  К. И. Омелина, А. Г. Гришуко- 
ва, -10. М. Зелинского, Г. И. Ролева, Е. В. Киселева, 
Л. И. Бабенко, А. Г. Трунову (Гришукову), П. IT. Фо
мичева, В. А. Мамаева, В. Г. Марченко и других. Из 
Африканды приехали механик А. Г. Федянин, строители
В. А. Чиркни, И. А. Бахвалов, В. А. Федоров.

* Продолжение. Начало см. в номерах от S, 12, 19 ян
варя и 9 февраля.



Р ек е
плохо

Рабочие бригады В. А. 
Грачевой из СУ-5, расчищая 
площадку, при прокладке 
трубопровода в районе во
доочистных сооруж е н и и, 
столкнули бульдозером муг 
сор и снег в Нижнюю Ков- 
дору. Заодно проложили се
бе дорогу к мосту, чтобы 
удобнее было добираться до 
остановки автобуса. При
том, дважды засыпали кам
нями и снегом сваи, по кото
рым ведутся наблюдения за 
уровнем воды в реке. Пов
редили их.

Речь не просто об отноше
нии к тому, что «меня не 
касается». Нарушены даже 
элементарные правила тех
ники безопасности — ведь 
расчищали площадку or сне
га в незнакомом месте. 
Правда о том, что вести ра
боты ближе 50 метров от 
наблюдательного поста и 
входить на мостик посторон
ним запрещено, работники 
СУ-5 могли и не знать — 
предупредит е л ь н ы й щит 
сброшен в реку. Но и от
ветственности это не снима
ет.

Другое отношение к 
се тй  реке. Многое терпит 
Нижняя Ковдора. На вы
ходе из озера под забором 
базы автотранспортной кон; 
торы треста «Ковдорстрой»
— залежи металлолома.

Не лучше н по другую S 
сторону моста около конто
ры управления СМУ-2. 
Осенью на субботнике с •ро
ндели благоустроили терри
торию, посадили деревья. А 
мусор — опять сбросили в 
речку.

— Д а это с озера нанесло,
— ответили на мой вопрос 
в СМУ-2. Но если гориспол
ком даст указание следить 
за участком, прилегающим 
к реке,— будем убирать.

И здесь нужны «указания 
сверху». А Нижняя Ковдора
— одна у нас.

. М, В А С И Л Ь ЕВ А , 
наблюдатель водпоста 

гидрометеостанции.

А Строгий спрос

В январе состоялась кон
ференция водителей авто 
транспортной конторы тре-

происшествий водители на
звали неудовлетворительное 
состояние дорог. Конферен
ция обратилась с просьбой 
к Ковдорскому горисполко 
му повысить требователь

ста «Ковдорстрой». Она рас- н'°^ть 
смотрела состояние дорож
но-транспортной дисципли
ны в коллективе за 1978 год.

Пять дорожно-транспорт
ных происшествий против 
одного в 1977-м — незавид
ный показатель. 219 води
телей АТК были подвергну
ты административному взы
сканию, 9 — лишены води 
тельскнх прав за управление 
транспортом в нетрезвом 
состоянии.

Слабо еше работают ' спе
циализированна я дружина
АТК. комиссия обществен
ного контроля, служба без
опасности движения, недо 
статочна профилактика на 
рушений транспортной дис
циплины Многие водителя,

руководителям
предприятий города, ответ 
ствениых за состояние тех
нологических дорог, поручи
ла отделу эксплуатации 
АТК усилить работу с за
казчиками автомобилей, да 
бы была обеспечена техни
ка безопасности и улучшены 
подъездные пути к строи
тельным плошадкам.

Водительская конферен
ция постановила:
— активизировать работу 
по распространению пере
дового опыта водителей, ра
ботающих без! нарушений 
дорожно-транспортной дис
циплины;

— создать нетерпимую об
становку нарушителям;

— улучшить работу конт-
нарушившие правила, оста- рольно-технического пункта 
ются безнаказанными. Не и авторемонтной мастерской, 
устранены случаи выпуска повысить качество ремонта 
на линию неисправного автомобилей, ликвидировать 
транспорта, срывы дежурств случаи выпуска на линии 
инженерно - технических неисправного транспорта; 
работнико-в АТК. — улучшить работу меди-

В  числе главных причин цинского пункта, ежесменно 
дорожно • транспортных проводить предрейсовыс ос

мотры водителей, выезжаю
щих на линии;
— активизировать работу 
инженерно-технического со
става автотранспортной кон
торы, ежедневно контроли
ровать работу автомашин 
на линиях.

Критические замечания и 
предложения водителей ста
нут основой плана работы 
службы безопасности дви
жения АТК. Выполнение 
мероприятий по улучшению 
дорожно • транспортной 
дисциплины будет предме
том обсуждения следующей 
конференции водителей ав
тотранспортной конторы 
треста.

В работе конференции 
приняли участие замести
тель управляющего трестом 
«Ковдорстрой» Ю. А. Куч- 
кин, начальник, отДела тех
ники безопасности треста 
А.' И. Филиппов, замести
тель начальника производ
ственного отдела Ковдор
ского ГО Ка Л. В. Чижаев, 
старший инспектор дорож
ного надзора В. Е. Макарен- 
ков, руководители строи
тельных управлений треста 
«Ковдорстрой»-

А. Д Е М Ь Я Н Ч У К ,
инженер по безопасно
сти движения АТК.

Привратник вьюги.

Как дозвониться?
В  Ковдоре продолжаются работы по переключению 

абонентов АТС промзоны на 4-х и 5-значные номера. 
Одновременно готовится установка городских телефонов 
с присвоением постоянного. 5-значного номера от новой 
АТС.
: Временное существование сразу трех АТС создало
аначительные, правда, неизбежные затруднения с выхо
дом на разные станции.

Сообщаем и просим запомнить индексацию для воз
можности звонить с одной станции на другую,

С новой АТС, имеющей пятизначные номера, для вы
хода на АТС промзоны с 3-значными номерами нужно 
набрать сначала' 75 и номер нужного абонента. Напри
мер, чтобы позвонить абоненту 2-20, нужно набрать 
75-2-20.

Для выхода на АТС с 4-значными номерами нужно 
набрать 73 и затем три последние цифры вызываемого 
абонента (т. е. цифра 8 отбрасывается). Например, для 
набора абонента, имеющего номер 83-60, нужно набрать 
73-3-60.

Если звонить с телефона, имеющего 3-значный номер 
абоненту с 5-значным, номером нужно набрать сначала 
06, а затем все 5 знаков нужного номера. Например, не
обходимо вызвать абонента 7-11-42, значит, нужно на
брать 06-7-11-42.

А с телефона, имеющего 4-значный номер звонить 
абоненту с 5-значным номером нужно через «9», а затем

полный номер. Пример для того, чтобы позвонить 
абоненту имеющему номер 7-11-42, нужно набрать 
9-7-11-42.

После ликвидации АТС промзоны (ориентировочно в 
мае 1979 года) система упростится и большинство або
нентов АТС в городе будут иметь 5-значные номера.
4-значные номера сохранятся для предприятий пром
зоны.

Д ля абонентов, имеющих пятизначные и 4-значные 
номера, в ближайшие дни будут введены в действие 
спсцномерэ: пожарная слуйсба 0-1, милиция 0-2, скорая 
яомощь 0-3.

Для выхода на междугородную станцию со всех АТС 
набирается 0-7. Для выхода на АТС Куропты определен 
индекс 79, Ены—78.

. В Н И М А Н И Е ! Принцип работы новой координатной АТС 
отличается от АТС шаговой системы. Поэтому после 

' набора номера сигналы станции начинают поступать по 
истечении 5— 10 секунд. Не кладите трубку на рычаг 

’ аппарата и не набирайте номер, повторно, не дождав- 
; шйсь ответа станции. н. ПОПОВ.

начальник линейно-технического узла связи.

ф  ВЕЧНЫЙ 
ВОПРОС

Ребята из средней сади
ковой группы решают «веч
ный» для своего возраста 
вопрос:

— Мой папа лучше всех, 
он обеды готовит в столо
вой.

— И мой папа всех лучше, 
он возит людей на автобу
се.

— И мой папа лучше 
всех, он умеет мышеловкой 
ловить мышей.

Ф  ОДИН,
НО ТВЕРДО

Приехала четырехлетняя 
Соня из Вологды в Сочи 
отдыхать с мамой. Общи
тельная девочка, она быст
ро подружилась с ребятами 
во дворе. Когда ее уклады
вали спать, она уже дели 
лась впечатлениями:

— Мама, какие здесь де
ти умные, знают грузин
ский язык, армянский, ту 
рецкий и русский, а я — 
только вологодский.

Т. САМ АРИ Н А, 
старший бухгалтер 
Ковдорской ТЭЦ.

♦  э в р й к а Т  ф

Фотоэтюд И. Ганиевой.
m наян

ф ПРОЯСНЯЕТСЯ
Два тура прошли на минув

шей неделе. По два полновес
ных шага вперед сделали «Гор
няк». «Обогатитель», «Юность*, 
и «Бессмертник». Горняки и 
обогатители укрепили лиди
рующее положение в первой ли
ге. а школьники и ветераны 
вышли на опасной зоны.

Во второй лиге уверенно вы
ступает неудачник прошлого 
сезона — «Искра». А вот «Ле
созаготовитель». не набравший 
ни одного очка, независимо от 
исхода оставшихся матчей, вы
бывает в третью группу.

Известен н обладатель одной 
из путевок во вторую группу, в 
следующем сезоне в компанию 
команд посильнее перейдет 
«Звезда».

С. С А КА Л Ю К. 
ответе! венный секретарь 
соревнований.

ф ПОСЛЕ 
ШЕСТИ ТУРОВ

П Е Р В А Я  Л И ГА
1. «Обогатитель» 47-23 10
2. «Горняк» 49-28 10
3. «Кристалл* 36-33 8
4. «Мотор* 42-32 6
5. «Юность* 39-45 6
6. «Бессмертник* 27-34 6
7. «Полярные Зори» 36-41 4
8. «Кварц» 34-40 4
9. «Север» 40-52 4

10. «Металлист» 29-51 2

ф БОМБАРДИРЫ
Т Р ЕТ Ь Я  Л И ГА . Г Тарасов 

(«Звезда») — 19; Д. Гнедов 
(«Ш ахтер») — 19; А. Пушкин 
(«Звезд а»)/— 17; О. Могуренко 
(«Молодость») — 14; И. Пер
шим («Ф акел») — 11.

Ф АФИШ А НЕДЕЛИ
Воскресенье, 18 февраля

Школа №  18
9.00. «Артенес» — «Обогати

тель-2». Судья В. Нерола.
9.45. «Искря» — «Лесозагото

витель». В. БухтеЙ.
10.30. «Геолог» — «Луч». В 

Порода.
11.15. «Автомобилист»—«Слю
да». А. Горковенко.

12.00. «Металлист* — «Кварц* 
С. Сакалюк

12.45. «Полярные Зори» — 
«Север». В. Нерода.

13.30. «Кристалл»—«Юность*. 
Н. Сеин.

14.15. «Мотор» — «Горняк». 
Н Сеин.

15.00. «Обогатитель» — «Бес
смертник». В. Бухтей

Школа №  23
15.00. «Факел» — «Шахтер». 

С. Сакалюк.
15.45. «Молодость* — «Н а

дежда». Ю. Ткаченко.
16.30. «Контакт»—«Горняк-2». 

Ю. Ткаченко.
17.15. «Звезда» — «Ремонт

ник». С. Сакалюк.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
17 февраля— Беседа «На

родный депутат» (19). Тан
цевальный вечер. Кинолек
торий (20).

18 февраля — Лекция 
«Основы общественного 
строя н политики СССР»
(19). Танцевальный вечер
(20).

19 февраля — Универси
тет общественно - политиче
ских знаний. «Организация 
социалистического соревно
вания на производстве» 
(17).

21 февраля — Клуб «Б у 
дущий воин». Конкурс 
«Есть стать в строй!» (19). 
Устный журнал «Победоно
сная и легендарная» (20). 
Встреча избирателей с по
мощником прокурора Апа- 
титского района тов. А. Т. 
Качалкиным (19).

22 февраля — Тематиче
ский вечер «Трудом заслу
женный почет» (16-30). 
Концерт для ветеранов 
войны (17-30).

23 февраля — Клуб лю
бителей театра и кино. Ве
чер, посвященный Дню Со
ветской Армии и Военно- 
Морского Флота (19).

24 февраля — Универси
тет правовых знаний «Ор
ганизация и деятельность 
суда, прокуратуры, милиции 
и адвокатуры СССР» (17). 
Вечер молодых избирателей 
( 19-). Танцевальный вечер. 
Кинолекторий (20).

25 февраля — клуб по
эзии «Восточная поэзия» 
(17). Дискоклуб (19-30). 
Лекция «Основы общест
венного строя и политики 
СССР». (19). Концерт эст-

17 февраля — «Гаранти
рую жизнь» (14, 16, 18).

18 февраля — «Филипп- 
малыш» (12-30); «Велико
лепный мститель» (14, 16, 
18).

20 февраля — «Отец Сер
гий» (17, 19, 21).

22 февраля — «Хомут 
для маркиза» (17, 19, 21).

23 февраля —• «Жила-бы- 
ла курочка» (10-30).

24 февраля — «Подстав
ное лицо» (14, 16, 18).

25 февраля -- «Знак веч
ности» (12-30); «Гадание 
на ромашке» (14, 16)г

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

17— 18 февраля — «Част
ный детектив» (12, 14, 16, 
18-15,20, 22).

19— 20 февраля — «Когда 
рядом мужчина» (19-го: 
14, 16, 18-15, 20, 22); (20-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

19 февраля — киноклуб 
«В мире животных» (12-30).

21-25 февраля — Вендет
та по-корсикански» (21, 22, 
24-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22): (23-го: 12, 16, 18-15,
20, 22); (25-го: 12, 13-30, 15, 
16-30, 18-15, 20, 22).

+
КТО ПОСЛЕДНИЙ?

Всем записавшимся в го
родскую очередь на при
обретение автомобиля под
лежит пройти перерегист
рацию. Это можно сделать

о ПРЕДСТАВИЛИ 
ДОСТОЙНО

9— 11 февраля облсовет 
профсоюзов впервые оргаг 
низовал соревнования по 
зимнему' многоборью ГТО 
на приз газеты «Советский 
спорт».

Программа включала; 
лыжные гонки, стрельбу, 
у мужчин — подтягивание, у 
женщин — отжимание в 
упоре. И заключительный 
вид — смешанная лыжная 
эстафета с метанием гранат 
в цель.

Ковдор в этих соревнова
ниях представляла сборная 
команда треста «Ковдор
строй». Среди двадцати че
тырех команд ковдорчане 
заняли третье призовое мес
то.

Отличиларь Татьяна Мас
лова, методист прои родст
венной гимнастики треста, 
В  личном зачете она стала 
чемпионкой области среди 
женщин. Наибольшее коли
чество очков принесли так
же автокрановщик управле
ния механизации строитель
ства Валентин Пузаков, ра
бочий СМУ-1 Вячеслав Та- 
рабарин и инженер Сергей 
Трофимов.

0  В ЗАЛЕ 
И НА ЛЫЖНЕ

В  очередном виде город
ской спартакиады школьни
ков померились силами бас
кетболисты. У  старшеклас
сников (9— 10 классы) зва
ние чемпионов завоевали 
юноши и девушки восемнад
цатой школы. А среди 
сборных седьмых-восьмых 
классов отличились девочки 
восемкаднатой школы и 
мальчики семнадцатой шко- 
#ы

А в минувшее воскре
сенье в борьбе за приз 
«Пионерской правды» поме
рились силами лыжники — 
учащиеся школ Ковдоро- 
Ёнского куста. Уверенно по
бедили спортсмены школы 
№  18. Они завоевали право 
представлять Ковдор на 
финальных соревнованиях 
Апатитского района.

Редактор Я. М А Х Л И Н .

радно-циркового ансамбля 
лилипутов «Янтарек» (18-30, 
21 ) .

в течение февраля-мврт* в 
комнате депутатов исполко
ма горсовета по понедель* 
никам и вторникам с 17 ча* 
сов. При себе иметь пая» 
порт.

РОДИТЕЛИ, СБОР!
17 февраля в 12 часов в акто

вом зале школы № 18 состоит* 
ся собрание родителей, дети 
которых первою сентября 1979 
года пойдут в восемнадцатую 
школу.

♦
ВСЕГДА

ПОЖАЛУЙСТА!
Ателье Ковдорского гор- 

быткомбината принимает 
заказы на изготовление 
женской галантереи.

ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

Железнодорожной - стан
ции Ковдор — составители, 
помощники составителей 
поездов, стрелочники. Или
товарищи, желающие при
обрести эти профессии.

Справки по телефону 
3-13’.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линогипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА  и Л. Р. 

чО С ЕН Н И КО ВА . верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал
В. В. ЗЯ Б Л О В . печатал на ро
тационной машине Ю. Н. В Е Р 
Ш И Н И Н .

Администрация, и руднич
ный комитет рудника «Ков
дор» ГОКа «Ковдорслюда» 
с прискорбием извещают о 
кончине на пятьдесят пятом 
году жизни ветерана Вели
кой Отечественной войны, 
старейшего работника руд
ника

СО КО ЛО ВА 
Ильи Арсентьевича,

и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Ф  ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ фн♦  В Ы Р Ш Ь  И С О Х Р А Н И  ф
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь?

Р У Л П О Ш

кОВАОР
ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

23 февраля
1979 годе

№ 15— 16 (1093-109-1) 
Цена 2 коп.

Газета издается 
с. 21 июля 1962 года

ф  4 МАРТА —  ВЫБОРЫ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР ф

Наказы избирателей
ф  ПОДДЕРЖИВАЕМ ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬС! ВА ф

Встреченный вплодмсмен- три раз® выпуска апатите- 
теми всего зала кандидат в вого концентрата, разви- 
депутаты Совета Союза ти® комбината и города 
по КирЬвскому избира- Кировска, Значим вклад в 
тельному округу №  223 успехи района и области 
Герой Социалистического депутата Апатитского го- 
Труда, доктор технических родского и Мурманского 
наук, директор объедине- областного Совета, члена 
ния «Апатит» Георгий Ален- горкома и бюро Кировско-' 
«андрович Голованов ска- го ГК КПСС, члена обкома 
зал: КПСС Г. А. Голованова,

— Дорогие товарищи, Вслед за доверенным 
друзья, жители по-прежне- лицом кандидатуру Г. А, 
му дорогого для меня Ков- Голованова в депутаты 
дора. Спасибо за теплые Верховного органа, власти 
слова, высказанные в мой Советского Союза поддер- 
адрес, спасибо за то, что жали и призвали избирате- 
гюддержали выдвижение л<*й отдать за него свои го- 
моей кандидатуры в выс- лоса бригадир проходчи- 
ший орган власти страны, ко* рудника «Ковдор» Г. М.

А перед началом ветре- Дайичкин, слесарь рудника 
чи председатель исполко- «Железный» Г. Н. Чикунов, 
ма Ковдорского горсовета браковщица нижнего скла-
Н. П. Поздняков окинул да Куроптского лесопункта 
взглядом зал, но так и не В. С. Рыбина, директор 
произнес привычную фразу: учебного комбината треста 
«Товарищи, пройдите впе- «Ковдорстрой» А. В. Косар- 
рад, есть места в первых чук, учительница восемнад- 
рядах». Мест не было- Зал цатой школы В. Н. Звегин- 
бьнт переполнен, люди сто- цева, главврач больницы 
яли в проходах, Многие И. В. Викторова, 
из них помнят Георгия Все выступающие говори- 
Александровича по сов- ли о тех разительных пере- 
местной работе. Ведь Г. А. менах, которые произошли 
Голованов был директо- в стране со времени про- 
ром Ковдорского ГОКа в шлых выборов в Верховный 
самый ответственный пред- Совет. Бурно рос в эти го- 
пусковой период и в пе- ды Ковдор и прилегающие 
риод, когда комбинат до- к нему поселки. Вступили в 
срочно осваивал проектные строй апатито-бадделеито- 
мощности первой очереди, вая и вермикулитовая обо- 
В 1962 году Г. А, Голованов гатительные фабрики/ уве- 
не только успешно защитил личились производственные

I

диссертацию на 
t ученой степени 
технических наук.

соискание мощности буквально всех 
кандидата предприятий города, 
не толь- Ежегодно жилой фонд 

ко возглавил дирекцию Ковдора увеличивается 6о- 
строящегося Ковдорского лее чем на триста квартир, 
ГОКа, но и был начальни- вступили в строй семь но
вом пускового комплекса, вых детских садов, Дом 
А, значит, руководил дей- пионеров, снесены все 6а- 
ствиями и строителей. раки, подведомственные

Об этом напомнил со- ЖКУ Ковдорского ГОКа. А 
бравшимся доверенное ли- накануне дня выборов при- 
цо кандидата в депутаты, мет первых посетителей но- 
директор Ковдорского ГОКа вая поликлиника Ковдора,
А. И. Сухачев. Кому как не оснащенная самым совре- 
ему, в те годы главному менным оборудованием, 
инженеру комбината, изве- В следующую пятилет-
стно, сколько сил, энергии, 
знаний требовалось от пер
вого руководителя для во

ку будет завершена рекон
струкция Ковдорского ГОКа 
и он удвоит, по сравнению

площения в жизнь замыс- с 1976 годом, мощности по
лов проектировщиков. выпуску железного, апати-

С 1964 года Георгий тового и бадделеитовых 
Александрович бессменно концентратов. Появятся но- 
возглавляет крупнейш е е вые цехи и на собственной 
предприятие химической базе треста «Ковдорстрой», 
промышленности страны — в комбинате «Ковдорслю- 
горйо - обогатительный да», в Ковдорском лес- 
комбинат, ставший обведи- промхозе. Все нарастающи- 
нением «Апатит», С име- ми темпами будет вестись 
нем Голованова связано строительство объектов соц- 
увеличение более чем в культбыта, жилых домов.

Хотя по количеству жилой 
площади на душу населе
ния — более 13 метров — 
город уже вышел на одно 
из первых мест в области, 
но сделать в этом направ
лении предстоит еще очень 
много,-

В основу планов лягут 
наказы избирателей, выска
занные на этом предвыбор
ном собрании. Среди них: 
открытие двухразового дви
жения пассажирских поез
дов между Ковдором и 
Кандалакшей; реконструк
ция ретранслятора, чтобы 
жители Ковдора и приле
гающих поселков могли 
смотреть цветные телепе
редачи; строительство
жилья для работников «не
ведущих» предприятий го
рода; введение двух авиа
рейсов в день между Ков
дором и Кировсцом и одно
го — между Ковдором и 
Мурманском; скорейшее 
окончание реконструкции 
дороги и автодороги между 
Ковдором и Пиленгой; от
крытие в Ковдоре профтех
училища на базе ■ восьми
летки; строительство новых 
помещений для детской му
зыкальной школы и худо
жественной школы; ускорен 
ние строительства хлебоза
вода; расширения банно- 
прачечного комбината; ре
монт больничного корпуса.

Кандидат в депутаты ска
зал, что, в случае его из
брания, все наказы будут 
тщательно рассмотрены м, 
по-возможности, воплоще
ны в жизнь.

*К * #
В заключение собрания 

второй секретарь Кировско
го горкома КПСС С. Н. Ба- 
тулии выполнил приятную 
миссию и вручил предста
вителям коллективов и 
группе ударников, занесен
ных по итогам 1978 года в 
областную Книгу Почета, 
дипломы, подтверждающие 
этот знак отличия. А пред
седатель Апатитского гор
исполкома В. Е. Бессмерт
ный вручил меднику цеха 
технологического транспор
та П. Н. Мясникову орден 
Трудовой Славы III степе
ни.

На снимках; выступает 
кандидат в депутаты Вер
ховного Совета СССР Г. А. 
Голованов. Переполнен зал 
Дворца культуры. 
Фоторепортаж И. Ганиевой.

ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ф  

ДЕПУТАТЫ
ных депутатов ведут прием 
граждан в помещении гор
исполкома с 14 до 18 часов: 

Мурманского областного, 2 марта — Н. В. Романо- 
Апатитского и Ковдорского ва, 9 марта — В. Н, Крав- 
городских Советов народ- ченко, 14 марта — П. Н.

Менюшков, 16 марта — 
Г. В. Чечулин, 21 марта — 
Б. С. Ченич, 23 марта — 
В. И. Румянцева, 28 марта
— Е. Н. Козлова, 30 марта
— Р, К, Пономарева.

Руки прочь 
от Вьетнама!

Во всех цехах, и® всех 
участках Ковдорского ГОКа 
прошли митинги в поддерж
ку мужественного вьетнам
ского народа, борющегося 
против китайских агрессо
ров.

«Мы собрались,—говори
ли рабочие и служащие,— 
чтобы выразить возмуще
ние гегемонистской полити
кой правящей верхушки Ки
тая, присоединить свой го
лос к Заявлению Советско
го правительства по поводу 
преступного нападения на 
социалистический Вьетнам».

На всех состоявшихся ми
тингах участники единодуш
но поддержали Заявление 
Советского правительства,, 
заклеймили позором поли
тику китайских лидеров, 
развязавших агрессивную 
войну.

Участники митингов ре
шительно потребовали не
медленно прекратить агрес
сию.

Электрослесарь ' А ,  А. 
Ширшов на митинге кол
лектива электрослужбы уча
стка обогащения предло
жил от имени товарищей по 
работе перечислить зарабо
ток за один рабочий день 
в Фонд мира, в помощь бо
рющемся вьетнамским
друзьям. Он призвал при
соединиться к этому реше
нию коллективы электро
службы, всех рабочих, слу
жащих и ИТР комбината.

С таким же предложени
ем выступила на митинге 
коллектива участка гравита
ции технолог Н. Б. Евдоки
мова.

А слесарь ремонтно-ме
ханических мастерских обо

гатительного комплекса 
В, К. Рукевич спадал:

— Мы не оставим в беде 
вьетнамских товарищей, по
можем братскому народу 
всем, что в наших силах. .

На всех митингах были 
приняты резолюции, за
крепляющие единодушное 
решение коллектива комби
ната поддержать Вьетнам * 
борьбе против агрессора.

т

..
Митинг в актовом зале 

управления комбината.
На трибуне комсомолка 

В. Степаиенкова.
Фото Н, Ганиевой.

. ^  СЕГОд НЯ _  д ЕНЬ СОВЕТСКОЙ АРМИИ ______
И ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА ф

НИМ
В настоящий спортивный 

праздник вылились соревно
вания спортсменов обогати
тельного комплекса в честь 
Дня Советской Армии.

А до начала соревнова- 
Яйй состоялся митинг с воз
ложением венков к могиле 
советских воинов, павших в 
Великой Отечественной вой
не.

На снимке; построение пе
ред началом соревнований.

Фото В. Петина.

Ф
ф  ТЕХНИКА БЕЗ ОПАСНОСТИ ф  =======

К о г д а  о с я д е т  п ы л ь ?
За три года коллектив 

отделения сушки и доводки 
освоил оборудование, при
обрел опыт. Но не все еще 
пока получается, как хоте
лось бы.

Вот один пример, Для 
транспортировки продук
тов обогащения проектанты 
предложили цилиндриче
ские кюбели (вид тары) с 
круглым отверстием, а лю
ки емкостей — квадратные. 
И вдобавок квадрат люке 
меньше круглого отверстия 
кюбеля. Понятно, что поло
вина пересыпаемого оказы
вается на крышке емкости.

А материал, говоря тех
ническим языком, тонко
дисперсный (попросту вы
ражаясь — мелкий). Отсюда 
и пыль по всему отделению. 
Нечего уже и говорить о 
зряшней работе. Технологи 
— в основном женщины — 
им и приходится лопатить.

Конструкторский отдел 
комбината разработал чер
тежи на люки для разгруз
ки кюбелей. Предусмотре
на герметизация при раз
грузке, люки легко закры
ваются, — словом, всем хо
роши. Но вот беда; черте
жи на 22 люка (по числу 
емкостей в отделении) ле
жат в ремонтно-механиче
ском цехе комбината ров- 
нр год. Мотивировался срыв 
сроков по-разному. Основ

ные ссылки на отсутствие 
металла.

Две недели назад листо
вой металл в цех завезли. 
Главный механик комбина
та дал распоряжение на
чальнику ремонтно-механи
ческого цеха изготовить 
люки. Но мы их все еще не 
получили.

Еще две позиции, связан
ные с пылью. Все продукты 
обогащения в отделении 
доводки — сухие, тран
спортируются пневмотран
спортом, как оказалось не
совершенным. Проектанты 
переменили конструкцию, 
конструкторский отдел ком
бината доработал чертежи 
на износоустойчивость. И 
эта документация тоже год 
лежит в ремонтно-механи
ческом цехе. А мы вбиваем 
колья в пневмоаппараты. 
Они, как на грех, пронаши
ваются именно в субботы, 
воскресенья и в ночные 
смены, когда нет сварщика. 
И опять же рассыпанные 
сухие продукты приходится 
убирать вручную.

И последнее. В отделении 
применяются электромаг
нитные сепараторы 8 ЭВС с 
сильными магнитными поля
ми. Поэтому все остальные 
детали сепаратора (кроме 
магнитопроводов) должны 
изготавливаться из немаг
нитных материалов, Завод

изготовил течки из алюми
ния, но опять приходится 
напомнить, что бадделеит 
абразивен. И здесь помогли 
конструкторы, только чер
тежи новых течек находят- . 
ся там же, в РМЦ,

Комментарий начальника 
ремонтно - механического 
цеха Ф. Т. Дымнича:

— Согласно утвержден
ной директором комбината 
номенклатуре на 1979 год 
обогатительным комплек
сом заложено изготовление 
люков емкости ОС и Д  по 
одной штуке в месяц. В ян
варе ремонтно-механиче
ский цех не выполнил заказ 
ввиду отсутствия листового 
металла толщиной 8 милли
метров. В феврале люки бу
дут изготовлены — две шту
ки — е погашением задол
женности за январь. Из-за 
длительного отсутствия лис
товой нержавеющей стали 
на комбинате цех не смог 
выполнить заказ обогати
тельного комплекса — уста
новку 8 ЭВС, хотя материа
лом должен был обеспе
чить заказчик, то есть уча
сток гравитации. 9 февраля 
участок завез металл и в 
феврале заказ будет выпол-, 
ней.

Инжекцчоиио - смеси
тельный аппарат заказчик 
получит s феврале,



:♦  ОТ ВЫБОРОВ ДО ВЫБОРОВ

Енский сельсовет
А  ПО НАРАСТАЮЩЕЙ

За последние 3 года сов
хоз «Ена» продал 105 тонн 
молока сверх плана. В том 
числе в 1978 году—51 тонну. 
Надой молока от коровы в 
год составил 3781 кило
грамм, выше чем в среднем 
надаивают в области.

13 хозяйстве решена про
блема с кадрами. Сегодняш
ние передовики — это вете
раны труда, мастера молоч
ного животноводства Т. С. 
Макарова, X. М. Кушнир, 
Г. Ф. Моисееико, В. И. Бе
лявская И другие.

Мясное животноводство 
тоже развивается успешно. 
В  1978 году план по по- 
став.ке мяса животноводы 
мясных ферм выполнили на 
135 процентов. Резко уве
личить производство мяса 
позволяет свиноводство. В 
прошлом году при задании 
350, получили 536 поросят. 
И в этом году сдадим около 
200/центнеров свинины.

Свинарь Ф. Р. Серыин, 
как мастер откорма, просла
вился не только в нашем 
районе, но и в области, В 
прошлом году он вышел по
бедителем в областном со
ревновании свиноводов об
ласти. Получил первую 
премию — мотоцикл. Сей
час он возглавляет список 
передовиков.

Естественно, все успехи
животноводов стали воз
можны и потому, что в 
совхозе из года в год уве
личивается кормовая база. 
Не только за счет роста 
урожайности трав, но за
счет освоения бросовых зе
мель. В 1978 году своими 
силами освоили 24 гектара 
заболоченных земель, а
нынче мелиораторы сдадут 
нам еще 64 гектара. Уже 
на будущий год планируем 
дополнительно соби р а т ь  
6800 центнеров зеленой мас
сы (это при минимальной 
урожайности трав — ' ’10Q" 
центнеров с гектара).

Построены водозабор с 
водопроводом, 2 склада; 
один для концкормов, дру
гой для минеральных удоб
рений, овощехранилище на 
350 тонн, 16-квартирный 
жилой дом, склад горюче
смазочных материалов, ав
тозаправочная станция, сви
нарник. В  1979 году будет 
построен еще один коров
ник, а работники совхоза 
получат 16-квартирный жи
лой дом.

В. КОНДРАТЕНКО, 
директор совхо з а 
«Ена».
А  КРУГ РАБОТ

Более 300 специалистов с 
высшим и средним образо
ванием трудятся на пред
приятиях, в организациях, 
культурных и бытовых уч
реждениях на территории 
сельсовета.

В каждом населенном 
пункте — клуб, библио
тека, детский сад, медпункт. 
Общий фонд всех библио
тек насчитывает свыше 30 
тысяч книг.

За три года построено и 
сдано 140 квартир с удоб
ствами. Только в прошлом 
году справили новоселье 80 
семей в поселках Ена, Рико- 
лаТва и совхозе «Ена». Сей
час в Енском строится 
120-квартирный дом с лод
жиями, улучшенной плани
ровки.

На центральной усадьбе 
сельсовета строится автоза
правочная станция, пользо
ваться услугами которой 
будут служащие и рабочие 
рудника «Чалмозеро» и жи
тели поселка Енский.

Сегодня в поселках рабо
тает шесть только промто
варных магазинов. Еже
дневно детские сады посе
щают свыше 400 детей ра
бочих и служащих.

Совсем недавно с ремон
том радиотелеаппаратуры 
была целая проблема. Сей- 
'иас Же в Ене открыта cn<g 
циалйзированная мастеру

скан (филиал).
Два года назад справили 

новоселье ученики Енекой 
средней школы. Просторное 
каменное здание, с актовым 
залом, столовой.

Недавно у нас в школе 
проходил районный семинар 
учителей сельских и город
ских школ. Ейская средняя 
школа признана одной из 
лучших сельских школ в об
ласти.

Н. ЧЕКУРО В, 
председатель исполко
ма Енского сельсове
та.

А  ИДЕТ ПРОДУКЦИЯ
По сравнению с 1978 го

дом коллектив рудника 
«Чалмозеро» увеличил про
изводство пегматита на 19 
тысяч тонн. Ежегодно на 
строительство жилья в по
селке комбинат выделяет 
120 тысяч рублей.

Пришла новая техника: 
буровые станки СБШ-250, 
э к с к а в а т о р  ЭКГ-4,6, 
БелАЗы-548.

В этом году руднику «Рм- 
колатва» исполняется 30 
лет.

На партийном собрании 
бригадир выборщиц слюды
А. А. Лукина, бурильщики 
участка № 1 А. М .’ Гнедов 
и А. Ю. Красиков предло
жили взять повышенные 
социалистические обяза
тельства в честь выборов в 
Верховный Совет СССР. 
Все коллективы риколатвин- 
ских горняков план двух 
месяцев по выпуску пегма
тита решили выполнить к 
23 февраля.

Н. Б ЕЖ ЕН А Р , 
секретарь партбюро 
рудника «Чалмозеро».
А  ЗДРАВПУНКТ

Ежегодно на медицинское 
обслуживание населен и я 
рудников «Чалмозеро» и 
«Риколатва» выделяют до 
1009 рублей.

За последние, два года й 
поселке .Риколатва выстрое

ны 6 благоустроенных до
мов со всеми удобствами, 
Открыта парикмахерская и 
приемный пункт ремонта ра
диотелеаппаратуры. В по
селке появилась новая ули
ца — Заречная, На ней 6 
одноэтажных каменных до
мов. И совсем недавно от
крылась новая амбулато
рия.

Теперь первую медицин
скую помощь смогут ока
зать на месте. В  случае 
транспортировки больного,
несмотря на отдаленность 
поселка от Ены, затрудне
ний не бывает. Ведь в 
Ене на медпункте, день и 
ночь дежурит «скорая по
мощь».

В. Те,
заведующий Риколат- 
винской амбулаторией.

А  ГРАНИ 
«КРИСТАЛЛА»

В 1978 году на строитель
ство и улучшение объектов 
соцкультбыта в поселках 
исполкома Енского сельско
го Совета израсходовано 
50 тысяч рублей.

Вечерами, особенно в вы
ходные, в клубе «Кристалл» 
многолюдно. Здесь можно 
весело и интересно провести 
свой досуг. Работает шах
матная секция. Ее ведет 
инженер по технике безопа
сности А, Н. Калинин. Тен
нисной секцией руководит 
В. М. Зобко, а детско-юно
шескую секцию по теннису 
возглавляет Л. М. Попов.

Недавно клуб приобрел 
новые духовые инструменты. 
Духовым оркестром руко
водит Ф. А. Шевцов.

А когда на сцене высту
пает вокально-инструмен
тальный ансамбль «Лауре
ат» в залах, красных угол
ках нет свободных мест. 
О росте мастерства ансамб
ля говорит такой факт; на 
конкурсе воейно-патриоти- 
ческой песни «Атланты;77», 
который проходил в Мур
манске и Москве ансамбль 
стал лауреатом.

Интересно и то, что впер
вые в .клубе работает диско
тека. Руководит ею замести

тель секретаря комсомоль
ской организации рудника 
«Чалмозеро» Е. Красовский.

В. КРАСАВЦЕВА,
заведующая к л у б о м
«Кристалл».

А  БИБЛИОТЕКАРЬ
Юркая, шумная стайка 

школьников около стелла
жей с детской литературой. 
В читальном зале люди бо
лее солидного возраста. Об 
ложившись книгами, дела
ют записи. Одним словом, 
работают. Работают с кни
гой.

Около стола выдачи, то
же многолюдно; один инте
ресуется стихами Доризо, 
другой романом Хемин- 
гуэйя. Поражаешься уме
нию хозяйки Енекой сель
ской библиотеки Валентины 
Андреевны Мехниной дело
вито и спокойно направлять 
поток посетителей.

К Валентине Андреевне 
идут не только за книгами; 
идут с радостями и бедами. 
За советом.

— Начинала 23 года на
зад, — вспоминает Валенти
на Андреевна, — в наскоро 
приспособленной под биб
лиотеку комнате. Было тес
но, дымно. Печь все время 
капризничала. Сейчас биб 
лиотека — не два шкафа с 
кипами, как было вначале. 
Просторное, светлое поме
щение, да и фонд 18 тысяч 
томов. Вдвое больше стало 
читателей. Их «ведут за ру

ку» и выставки-путеводите
ли: «Новые книги», «Под
виг народа — битва за 
хлеб», «Мастера зарубеж
ной прозы» и т. д.

В, библиотеке стали тра
дицией вечера трудовой 
славы, музыкальные вечера, 
целая серия «В мире пре
красного», поэтические
огоньки.

Успевает Валентина Ан
дреевна побывать и на руд
нике, и в школе. Выступает 
С обзорами современной 
литературы. Везде успевает. 
А все потому, что есть до
бровольные помощники —• 
работники рудника «Чалм
озеро» С. Саражнна, В. Фе
дина, И. Королева, учи
тельница средней школы 
№ 13 Н. А. Архипова я 
другие. За машинистом эк
скаватора Н. С. Жидовым 
прочно укрепилось звание 
«художиика-оформителя». С 
обязанностью ремонтиро
вать книжки успешно справ
ляются школьники енекой 
средней школы. Им здесь 
раздолье. Везде рускают, 
бери, что хочешь. Даже 
камин из коллекции мине
ралов можно потрогать ру
ками. И не было такого, 
чтобы что-то пропало.

Наоборот, ребята несут в 
библиотеку цветы, незамыс
ловитые рисунки, выжжен
ные на фанере картинки.

В. Щ ИПИЦИН, 
руководитель ансамб
ля клуба «Кристалл».
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На снимке: детский сад в поселке «Ена».

Фото А. Воробьева.

Пунктов нет второстепенных
«ПРОФСОЮ ЗНО-ХОЗЯЙСТВЕННАЯ КО Н Ф ЕРЕН Ц И Я  ТРЕСТА «КОВДОРСТРОЙ» ВЫ РА Ж А ЕТ  У В Е 

РЕННО СТЬ ЧТО НОВЫЙ КО Л Л ЕКТ И ВН Ы Й  ДОГОВОР БУДЕТ СПОСОБСТВОВАТЬ ВЫ ПО ЛНЕН И Ю  
ПЛАНА И СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ О БЯЗАТЕЛ ЬСТВ 1979 ГОДА, ПО ВЫ Ш ЕН И Ю  ЭФФЕКТИ ВНО СТИ  
ПРОИЗВОДСТВА и к а ч е с т в а  РАБОТЫ, У КРЕП Л ЕН И Ю  ТРУДОВОЙ ДИСЦИПЛИНЫ , УЛУЧШ ЕН И Ю  
УСЛОВИИ ТРУДА, О РГАНИЗАЦИИ БЫТА И ОТДЫХА СТРОИТЕЛЕЙ».

(Из постановления профсоюзно-хозяйственной конференции треста «Ковдорстрой» от 14 февраля).
Коллектив треста «Ков

дорстрой» не справился с 
плановым заданием третьего 
года пятилетии. Это первый, 
основной раздел Коллектив
ного договора 1978 года. Из 
семи его пунктов выполне
ны два, остальные — час
тично.

План строительно - мон
тажных работ по генераль
ному подряду строители 
выполнили на 97 процентов, 
собственными силами — на 
90. Только 31 процент к пла
ну составила прибыль от 
сдачи объектов.

Не обеспечено главное —
в в о д  производственных 
мощностей Ковдорского 
ГОКа по добыче 2 миллио
нов тони железной руды и 
производству 800 тысяч 
тонн концентрата. Совмесг* 
иые обязательства строите
лей, монтажников Минмон- 
тажспецстроя и эксплуата
ционников выполнены толь
ко наполовину.

Из шести строительно- 
монтажных подразделении 
треста с планом 1978-го го
ла справились два. 
и УМС. Но и тут строите
ли СМ У-2 допустили убыт-
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23 февраля 

1979 года

ки в 26 тысяч рублей, меха
низаторы на 32 тысячи, не 
выполнили план прибыли.

85 тысяч рублей — убыт
ки СМУ-1 — главного под
рядчика на строительстве 
объектов черной металлур
гии. В минувшем году кол
лектив управления с планом 
по генподряду справился 
на 99 процентов, собствен
ными силами — лишь на 83. 
Собственными силами план 
1978-го на 104 процента вы
полнили только строители 
СМУ-3, однако выполнение 
задания по генподряду на 
строительстве объектов 
жилья и соцкультбыта со
ставило 90 процентов, рост 
производительности труда в 

4 СМУ-3 — 82,7.
В  числе отстающих и кол

лективы СУ-4 и СУ-5,
А как же внутренние, не

использованные резервы: 
борьба с потерями рабоче
го времени, сокращение за
трат ручного труда, повы
шение качества строитель
ства, внедрение новой тех
нологии, рацпредложений?

Внутрисменные потери ра
бочего времени строителей 
составили 8,2 процента, ис
пользования механизмов — 
17. По трети смен простаи
вала техника на отдельных 
объектах СМУ-1 и СУ-5. От
сюда — удорожание ее экс
плуатации на 38 тысяч руб
лей.

Следом — удорожание 
основных позиций стройма
териалов. 325 тысяч, 9,5 ты.

сячи рублей отняли недо
делки и устранение брака,в 
копейку стал перерасход 
338 кубометров бетона, 
1.299 кубометров раствора. 
В течение года Главмур- 
манскстрою пришлось до
полнительно выделять на 
Ковдорекую площадку мет
лахскую и облицовочную 
плитки, линолеум, трубы.

Важным резервом в по
вышении эффективности 
производства является со
вершенствование социали
стического соревнования. 
Это второй раздел Коллек
тивного договора.

В ответ на Письмо Ц К 
КПСС, Совета Министров, 
ВЦСПС и ЦК ВЛ КС М  о 
развертывании социалисти
ческого соревнования в 1978 
году коллективы бригад, 
цехов, участков и управле
ний приняли повышенные 
социалистические обяза
тельства. 38 бригад треста 
поддержали почин ростов
чан работать без отстаю
щих, 20 из них обязались 
выполнить пятилетнее зада
ние меньшим составом.

23 коллектива бригад-уча
стков досрочно справились 
с планом трех лет пятилет
ки. Среди них бригады В. 
Горшкова и В. Сиволапа 
(СМУ-1), А. Широва и 11. 
Бойцова (СМУ-2), Ю. За 
рубина (СМУ-3), Т. Девяти- 
ловой и Г. Бестужевой 
(СУ-4), С. К р и с а  н о в а  
(КПП). Определились по
бедит! др смотра-конкурса

эффективности использова
ния рабочего времени — 
СМУ-2 и УМС. Бригада
В. И. Горшкова (СМУ-1) 
стала первой в комплекс
ном соцсоревновании с уча
стием монтажников и экс
плуатационников на пуско
вом комплексе участка обо
гащения МОФ, коМсомоль- 
ско - молодежная бригада 
Т. П. Девятиловой — побе
дителем соревнования среди 
бригад треста.

Более двух тысяч строи
телей приняли участие в ин
дивидуальном соревнова
нии. Среди них 596 ударни
ков коммунистического тру
да, 60 отмечены знаком 
«Победитель соцсоревнова
ния 1978 года». На област
ном смотре-конкурсе про
фессионального мастерства 
каменщик из СМУ-3 А. И. 
Алексеевский назван луч
шим каменщиком Главмур- 
манскстроя.

Вместе с тем 7 бригад 
треста не справились с за
данием 1978-го. Недостаточ
но внимания отстающим 
коллективам, не вскрывают
ся причины отставания, ма
ло пропагандируются пере
довики и новаторы произ
водства, и, хотя с начала 
года прошло полтора меся
ца, нет на объектах нагляд
ной агитации.

Из трех основных пунк
тов второго раздела выпол
нен только один, два — ча
стично.

Оставляет желать лучше

го работа с кадрами.
В минувшем году на 

строительные плошадки 
пришло 290 рабочих — уво
лено 459. В 2,5 раза увели
чилась текучесть кадров в 
сравнении с 1977 годом.

В числе главных причин 
можно назвать необеспе
ченность жильем, ограничен
ное количество мест в дет
ских садах и яслях. Очередь 
на получение благоустроен
ных квартир включает уже
1.200 человек — удовлетво
рены лишь 22 семьи. Из 450 
только 280 детей рабочих 
треста получили места в 
детских садах. Проблема в 
основном разрешится с вво
дом нового детского сади
ка на 280 мест.

Не улучшилась трудовая 
дисциплина строителей. 285 
рабочих треста прогуляли
1.030 дней. 345 человек по
сетили медвытрезвитель (на 
44 посещения больше, чем 
,в 1977 году). В 2,5 разй да'- 
ли рост «гости» медвытрез
вителя из СМУ-1, в 2,8 раза 
— представители УМС, в 2 
раза УПТК и автотран
спортной конторы. Завсег
датаями медвытрезвителя в 
1978-ом стали Петюнин и 
Старовойтов из СМУ-1, Со- 
ломахов, Филиппов и Доро
феев из СМУ-2, Бурдин и 
Зиборов из СУ-5.

Недостаточна еще профи
лактика нарушений трудо
вой дисциплины, не все мо
лодые рабочие закреплены 
за опытными наставниками. 

• * *
Из 72 пунктов, принятых 

к исполнению Коллективным 
договором в 1978 году 
(констатировала профсоюз- 
но - хозяйственная конфе
ренция), выполнено — 55, 
частично — 14, не выполне
но — 3. Невыполнение до
пущено как со стороны ад
министрации треста, так и

профсоюзных комитетов.
Коллективный догбвор, 

заключенный в 1978-м, а ос
новном выполнен.

Обсуждения проекта Кол- 
договора на 1979-й прошли 
во всех подразделениях 
треста «Ковдорстрой». Вто
ростепенных пунктов нет. В 
этом еще раз убедили вы
ступления работников тре
ста на профсоюзно - хо
зяйственной конференции. 
Слесарь КПП М. Холодов, 
сварщик СМУ-1 Ф. Щерби н- 
ский, бригадир СМУ-3 П. 
Бармак, бригадир СМУ-2 И. 
Авдеев, начальник СУ-5 С. 
Мохов и другие снова гово
рили о базе отдыха для ра
бочих треста, о выездных 
буфетах на удаленные пло
щадки, о транспорте, об 
упорядочении выдачи опе
ративных заданий, о выдаче 
спецталонов на молоко от
делочникам при работе гаф- 
талиновыми красками, о 
спецодежде, организации ее 
централизованной стирки. 
Большая часть предложе
ний рабочих стала отдель
ными пунктами Коллектив
ного договора, другая бу
дет разрешена в рабочем 
порядке.

Основные задачи коллек
тива треста определены пар
тийно-хозяйственным акти
вом 4 января, приняты со
циалистические обязательст
ва на 1979 год. Они легли 
в основу нового Коллектив
ного договора.

Профсоюзно - хозяйствен
ная конференция одобрила 
двусторонние обязательства, 
предусмотренные Колдого- 
вором на 1979-й, поручила 
подписание его от админи
страции треста главному 
инженеру В. Е. Курганову, 
от коллектива трудящихся 
— председателю объединен
ного постронкома А. И. Дро- 
боту.



♦  КОЛЛЕКТИВ — МНЕ, Я —  КОЛЛЕКТИВУ ф ;

В охране труда 
нет мелочей

'  9 Ф ЕВ РА Л Я  СОСТОЯ
ЛАСЬ ПРОФСОЮ ЗНАЯ  
КО Н Ф ЕРЕН Ц И Я  КОМ БИ
НАТА, ПОСВЯЩ ЕННАЯ  
ИТОГАМ ВЫ ПО ЛНЕН И Я  
КО Л ЛЕКТИ ВН О ГО  ДО
ГО ВО РА  ЗА 1978 ГОД И 
У Т ВЕР Ж Д ЕН И Ю  КОЛ
Л ЕКТИ ВН О ГО  ДОГОВО
РА  НА 1979 ГОД.* * *

Итак, Коллективный до
говор. Много есть форм не
посредственного участия 
(трудовых коллективов в 
управлении производством, 
но эта особенная. Двусто
роннее соглашение между 
(администрацией, предприя
тия и профсоюзным комите
том, который представляет 
интересы рабочих и служа
щих. Прямая и обратная 
связь. Выполнение плана и 
•обязательств, и создание 
условий для их выполнения 

неразделимы.
Такова уж  специфика 

Профсоюзных конференций, 
что вопросы о тех же погон- 
Иых метрах, кубах и тоннах, 
Приобретают здесь несколь
ко иную окраску.

И ни одна конференция 
ре похожа на другую. Вы 
ступления рабочих — как 
барометр, четко показываю
щий, в какую сторону се
годня «ветер дует». Если 9 
февраля делегаты говорили 
»б 'охране труда, значит — 
Ксть для того существенные 
Причины.

Это МЫ 
сделали

Но сначала все же корот
ко об итогах прошедшего 
Года. Напряженным выдал
ся он для коллектива. Надо 
|яи еще раз напомнить о зна
чительно возросшем объеме 
работ? Сверхплановые вы- 

jn y c K  и реализация товарной 
Продукции, сверхплановые 
[тонны добытой руды, выпу
щенных железного и апати
тового концентратов—итог, 
ростойный традиции кол- 
втектива горно-обогатитель
ного комбината. Ложкой 

|регтя' стали лишь недостаю
щие' кубы вскрыши.

В  минувшем году госу
дарственный Знак качества 
украсил аттестат нашей 
главной продукции — же
лезного концентрата. Пла
новые убытки снижены по
чти в два раза, в два раза 
превышена ожидаемая эф
фективность за счет внед
рения новой техники, техин- 

ормации и планов ПОТ.
се это несомненные плю

сы,' достигнутые совместно.
Известны имена передо

виков, досрочно справив
шихся с социалистическими 
обязательствами: это эки
пажи буровых станков 
А. И. Вертебного, Н. А. Ва
сильева, А. И. Филатова, 
экипажи экскаваторов: Б. Ф. 
Симонова, А. Г. Петраченко- 
ва, О. В. Скабина, водите
лей большегрузных автоса
мосвалов: И. А. Самодуров,
С. Б. Нахушев, А. К. Паш- 
нии и другие.

Другая 
сторона 
медали

В узком смысле слова ох
рана труда — это преду
преждение несчастных слу
чаев, заболеваний, общее 
улучшение условий труда. 
Во всяком случае отчет в 
выполнении номенклатур
ных мероприятий идет по 
этим пунктам, — в минув
шем году, кстати, израсхо
довано на эти нужды 1 мил
лион 80.500 рублей, — а 
ведь если взять шире, то
ркажется, что тесно при
мыкают и другие разделы

Кол договора: улучшение
условий труда и быта рабо
тающих женщин, жилншно- 
бытовое обслуживание и ор
ганизация общественного 
питания. Словом, все то, о 
чем можно сказать: созда
ние условий.

В 1978 году введено в 
эксплуатацию администра
тивно-бытовое здание руд
ника «Железный» на 1.500 
человек, оборудованы мес
та для ремонта дорожной 
техники в ремонтно-меха
ническом цехе, реконструи
рован узел перегрузки апа
титового концентрата, меха
низирована подготовка при 
вулканизации конвейерных 
лент и многое другое с од
ной целью — улучшить ус
ловия труда.

В  соответствии с Колдого- 
вором все вновь поступаю

щие иа комбинат проходи
ли вводный инструктаж иа 
рабочем месте, ежеквар
тально проводился периоди
ческий инструктаж. На ра
ботах с вредными условия
ми труда выдавалось моло
ко. Нет работников на уча
стках с вредными условия
ми, не прошедших медос
мотр. Работники комбината 
получили путевки: в сана
тории — 217, в дома отды
ха — 167, в пансионаты — 
201, в профилакторий —
1.536, туристические — 92, 
детские санаторные — 10, 
на диетпитание — 300.

Но на 14 с половиной 
процентов увеличилась за
болеваемость. В основном, 
за счет простудных заболе
ваний. Потери в пересчете 
валовой продукции состави
ли полтора миллиона руб-, 
лей, да еще по больничным 
листкам выплачено шести
значная сумма.

Больше всего простужа
лись работники отдела тех
нического контроля, цеха 
заводских лабораторий, ре
монтно-механического цеха 
и управления комбината.

Все еще не решены во
просы снижения запылен
ности там, где она выше 
нормативной (узел погруз
ки АБОФ, карьер рудника). 
Велики производственные 
шумы в ЦТТ, загазован
ность и вибрация на рудни
ке и в ЦТТ, плохо с быто
выми помещениями и ком
натами гигиены, оставляют 
желать лучшего вопросы об
щественного питания и 
питьевого режима в цехах.

Много нареканий у рабо
чих вызывает неудовлетво
рительное содержание и ос
вещение тротуаров, пеше
ходных дорожек, лестнич
ных переходов, подвальных 
помещений.

Особую озабоченность вы
зывает положение с быто
вым травматизмом. Основ
ные упущения приходятся 
на долю месткомов проф
союза в цехах. Несвоевре
менно н неглубоко рассле
дуются случаи бытовых 
травм, комиссии соцстраха 
не контролируют соблюде-_ 
ниб режима, А руководите
ли цехов не выясняют при
чины отсутствия работни
ков, вследствие чего акты 
составляются несвоевремен-1 
но, ,

Профсоюзная конферен
ция дэла неудовлетвори
тельную оценку действиям 
администрации в части вы
полнения плана капитально
го строительства жилья. За 
два года комбинат потерял 
60 квартир и это тогда, 
когда очередь на получение 
жилой площади практически 
не сокращается.

Но жалоб, и заявлений на 
неправильное распределение 
жилья стало меньше — 
профком и дирекция прида
вали большое значение по
становке на очередь и рас
пределению жилья. За год 
получили квартиры или 
улучшили жилье 280 семей. 
Выполнена задача,- постав
ленная на прошлой конфе
ренции — переселены семьи 
из бараков. На очереди — 
улучшение жилищных усло
вий в двухэтажных дере
вянных домах.

Растет число детских до
школьных учреждений, но и 
количество нуждающихся 
все увеличивается. Й надо 
сказать, не дорабатывают 
активисты на “Местах. Есть 
случаи, когда детсад посе
щает ребенок из семьи, где 
есть неработающие бабуш
ки, а в то же время моло
дые матери вынуждены 
бросать работу из-за отсут
ствия места в садиках.
' Вопросы общественного 

питания решались совмест
но с ОРСом. Повысился 
охват горячим питанием по
сле ввода столовой на 100 
мест, в 1979 году планиру

ется ввод еще одной такой 
же столовой. В ночные сме
ны действует буфет в ЦТТ 
и вагон-столовая. На обога
тительном комплексе и в 
столовой РМ Ц  практикуют
ся комплексные обеды. Еже
дневно горячее питание по
лучают 4.400 человек.

Слово 
делегатам

М а ш и н и с т  бурстанка 
Н. П. Дранчак: ... Бороться 
с загазованностью в карье
ре надо в гаражах ЦТТ. Ко
роче: не выпускать на ли
нию БелАЗы с дефектами 
топливной аппаратуры, 
именно выхлопные газы и 
создают загазованность.

В  части питания рабочих 
рудника. Хорошо, что от-' 
крылась новая столовая, но 
надо ли на этом останавли
ваться? Следует организо
вать диетпитание, стол за
казов. Да и о доставке в 
столовую надо подумать: 
нужен автобус.

Белазист С. Б. Нахушев: 
Рассматривая проекты 

зданий соцкультбыта, надо 
учитывать северные усло
вия. Ни к чему, например, 
застекленность, лучше бы 
ниоткуда не дуло.

Неплохо бы организовать 
скажем, экскурсию в Киров
ский ботанический сад.

Обжигальщик Г. И. Пав
лов: ... Все-таки для смен
ной работы профилакторий 
не совсем подготовлен, при
ходится некоторые процеду
ры пропускать. Что-то надо 
додумать. Например, пере
водить рабочего на время 
путевки в дневную смену.

Бывает, что в буфет не 
доставят обед — из-за тран
спорта, но от этого не легче, 
люди с собой ничего не взя
ли, надеялись. Лучше ста
ло с выдачей молока по та
лонам, но бывает, что отка
зывают отоварить талон 
сметаной, хотя она и есть.

Особый разговор о спец
одежде. Вся она одного 
размера, а людям разного 
роста приходится испыты
вать неудобства. Не Орга
низована стирка спецодеж
ды, а нужен еще и ремонт 
спецодежды и обуви.

Мы собираемся улучшить 
условия жизни в деревян
ных домах. Надо подумать 
и о централизованной до
ставке дров, это очень бы 
облегчило заботы жильцов 
деревянного фонда.

Заведующая столовой № I 
Г. П. Бережная: ... К  сожа
лению, приходится говорить 
о порядке в столовых. За
частую посетители его нару
шают. Так диетчики про
пускают в положенные дни 
завтраки, обеды и ужины, 
а потом требуют отоварить 
старые талоны. Иди талоны 
на молоко подают без ука
зания числа и недовольны, 
когда в таком виде их не 
приирмают. Очень неприят
но, "но систематически про
падает посуда — расходит
ся из обеденных залов по 
бытовкам, а где же ее на
браться.

Начальник базы МТС 
А. И. Калимулин: ... Быто
вые условия на базе совер
шенно не устраивают. Что 
говорить, женщинам негде 
руки вымыть — а работа с
металлом, мазутом.* * *

На конференции выступи
ли также водитель цеха 
подготовки производства 
Ю. И. Кириленко, главврач 
профилактория М. Ф. Фур- 
сенко и другие.

В  заключение директор 
комбината А. И. Сухачев от
ветил на письменные вопро
сы делегатов. Из предло
жений, высказанных на кон
ференции, решено принять 
8, решить в рабочем поряд
ке — 18, отклонить — 16.

Профсоюзная конферен
ция постановила: считать
выполнение Коллективного 
договора за 1978 год удов
летворительным, кроме вы
полнения плана капитально
го строительства жилья. 
Коллективный договор на 
1979 год — принять.

I * * *
На снимках: выступают

делегаты конференции — 
Н. П. Дранчак, С. Б. Наху
шев, Г. И. Павлов — по
сланцы основных цехов 
комбината.

Фото Ю. Петрухина.

Победители не названы
ПО ЛНЕНИЯ ОСНОВНЫХ  
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РЕЛ ИТОГИ СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО СОРЕВНО 
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А. КОСАРЧУК ,

ГОД ЗА ГОДОМ
В этот период на «Промстрое» были заняты бригады 

Н А. Дергунова, А. Д. Гоглева, А. И. Репина, Ю, А. 
Кардышева, Е. А. Ивановой, А. Ф. Даричева, Ф. И. 
Тукача, Е. Е. Карасюка и другие. Эти бригады и инже
нерно-технические работники, и была та основная сила, 
которая широким фронтом развернула строительство са
мой, обогатительной фабрики и других объектов про
мышленного назначения нынешнего Ковдорского 1 ОКа.

К  середине 1958 года на стройке было уже много 
молодежи, многие, именно в Ковдоре, стали комсомоль
цами. Для того, чтобы руководить растущей комсомоль
ской организацией, было решено избрать освобожден
ного секретаря комитета ВЛКСМ . Чести стать первым 
в Ковдоре освобожденным секретарём комсомольской 
организации был удостоен Юрий Васильевич Беляков. 
Впоследствии он продолжительное время работал на
чальником участка, затем, в Заполярном и Мурманске 
— главным инженером СМУ и в последние годы — глав
ным технологом треста «Мурманокпромстрой».

Да, да, тот самый Юра Беляков, который в 1956 го- 
ду вместе с таким же молодым и неопытным мастером 
Г. Ф. Горшковой с большим трудом сделали разбивку 
первого двухэтажного каменного дома в Ковдоре,

Объединенный «Жилстрой», руководить которым на
значили в 1958 году меня, уже был полноценным уча
стком, способным выполнять большой объем работ. Из 
мастеров и прорабов тогда здесь работали Е. Ф. Глад
ков, Г. Ф. Горшкова, Ю. М. Беляков, Е. Н. Кольнер, 
И. П. Спирин, В. П. Варченко, нормировщик В. С. Дер
гунова и другие. Кроме жилья строили баню, прачеч
ную, котельную геря них, детский сад и ряд других объ
ектов. •

«Приехал как-то в очередной раз главный инженер 
треста «Кольегрой» Сергей Владимирович Маньков- 
ский. Человек, органически не переносивший плохой ор
ганизации и брам в работе. Каждый раз к чему-нибудь 
придерется, мимо его опытного глаза н'ичто плохое не 
ускользало. А кому понравится, когда тебя, как кутен
ка, носом тычут?

Пошли по объектам. Он, главный инженер СМУ Ка
рельский и я. Мастера и прорабы старались на глаза не 
попадаться, у всех находились «срочные» дела. Подни
маемся на второй этаж строящегося дома № 7 (ул. Гор
няков, 1). Лестничный марш смонтирован, а ограждение 
его (перила) еще временные, низенькие, сантиметров 
70—75 и только из двух дооок. Да и то нарушено.

Ну, думаю, сейчас мне будет взбучка. А Маньковский 
вроде* бы ничего не замечает. Ходим по квартирам, он 
здоровается с рабочими, где хвалит, где слегка журит, 
подшучивает, интересуется работой, жизнью.

Опять вышли на лестничную площадку. Он впереди, 
мы с Карельским чуть сзади шепчемся. Вдруг Мань
ковский останавливается и спрашивает:

■— Эго что такое?
— Ограждение, немного поломанное, —  говорю я.
— Это, по-твоему, ограждение?

j , — А что же, Сергей Владимирович?
— д цу-ка, скажи-, -какой- высоты должно быть вре

менное ограждение и из скольких досок?
— цто я, маленький, не "знай, как делается огражде

ние! Не менее одного метра высотой, в три доски, и 
.верхняя строганная. -Это вы хотели услышать?
;  — В ’Том, что это все ты знаешь, я не сомневался, 
но хотел тебя разозлить: ходишь, сам видишь — порта
чат, а не спросишь ни с мастера, ни с бригадира. А кто 
у тебя здесь мастер?

—- Спирин, Иван Павлович, хороший мастер, — го
ворю я.

— Вот смотри, Александр Григорьевич, — обращает
ся он к Карельскому, — как он своих бракоделов на
хваливает, — и опять к нему: — Что это у вас за поря
док, когда не приедешь, никогда мастеров на объектах 
не увидишь? Что они у вас все в бегах?

— Один телефон на все объекты по поселку, вот И 
приходится больше ногами работать.

  Молчи уж лучше, — говорит Маньковский, — я
видел, как твой хваленый Спирин за угол дома ушел. 
И шею оттуда тянул, как рябчик из-за ствола ели. 
Приучай их никого не бояться, от этого и им, и делу 
пользы больше будет.

Маньковский продолжает прерванную мысль и го
ворит:

— Через год, не больше, у вас на участках будет на
дежная телефонная, а, вероятно, и селекторная связь. И 
очень простая, на каждом строящемся объекте будет ро
зетка, а у мастера, прораба — в кармане телефонная 
трубка с вилкой. А значит, и организация труда улуч
шится, и брака меньше будет.

Обошли баню, котельную, прачечную, идем к детско
му саду. И прямо на нашем пути лежит-изогнутая ка
кими-то невообразимыми полукольцами труба. Еще из
дали Карельский смотрит с укором в мою сторону; я 
отворачиваюсь в предчувствии «веселого» разговора. 
Маньковский подходит к трубе, останавливается, лицо 
наливается кровью, смотрит то иа одного, то на друго
го и «тихо так, с каким-то шипом спрашивает:

— Это что такое?
Что тут говорить,—думаю я,—что ему отвечать? Сам 

видит, вероятно, несколько раз по ней, по этой трубе, 
трактор гусеницами проехал. Уж  скорее бы начинал 
взбучку, скорее она и закончится.

Маньковский не выдерживает нашего молчания и 
сквозь зубы цедит:

— Вот вас обрих да к капиталисту работать! За та
кие безобразия он ни одного дня не держал бы, в шею 
вытолкал бы, да еше на биржу труда сообщил, за что 
уволил. Походили бы без работы, узиали б, почем фунт 
лиха. А тут что, не мое, государственное, можно и в 
грязь, можно и под гусеницы. Запомни, Александр Гри
горьевич, — обращается он к Карельскому, — каждый 
раз, подписывая вам документы на отпуск труб, рядом 
со своей подписью буду писать два слова: «Привет Ка 
рельскому!». Я не капиталист, хоть этим вас пройму!

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 ян* 
варя, 9 и 16 февраля.
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Стихи капитана Семенихина
Иван Семенихин хорошо известен чи

тателям «Рудного Коедора». Подборки 
его произведений не раз уже публико
вала наша газета. Поздравляя Ивана 
Семенихина и его боевых товарищей с 
Днем Советской Армии и Военно-Мор
ского Флота, редакция рада случаю 
представить на суд читателей новые 
произведения вомна-поэта.

НОЧЬ БЕЗ  ТРЕВО ГИ
Когда тревоги на границе нет, 
Проснешься утром — на душе

тревожно,
Что, вроде б, незаслуженно в рассвет 
Вперяешь'острый взгляд

неосторожный. 
О вечный чувств и разума скандал,

' Кто за тебя способен быть в ответе? 
Умом спешил, а сердцем опоздал 
Всего на ночь, а будто на столетье. 
Но нет ошибки.
Ночь была тиха.
Мигает мирно красный глаз прибора, 
И никакой причины для стиха 
1! повода для бурных разговоров. 
Однако, стоп!
А может быть верней,
Что ты не только не виновен в этом 
Наоборот — готовностью своей 
И дал возможность воссиять

рассвету?...

1 СНЕГОПАД
Ослепительный снегопад!
Словно с неба сугроб свалился, 
Растопырился, раскрылился 
«От» и «до», «за» и «пред» и «над». 
Ослепительный снегопад. 
Отвратительный снегопад.

■ Заплутавшись среди пучины 
Безо всякой на то причины

■ Белизну топчу наугад.
Отвратительный снегопад. 
Пбучительный снегопад.
Потерявшему чувство дороги 
В круговерти всего земного 
Так легко повернуть назад. 
Поучительный снегопад.

ПОВАР
В его бы руки «Кировец» иль «МАЗ»,.% 
Любое дело эти руки сдюжат.
А он — обычным поваром у нас.
И даже не работает, а служит.
Но ни одна победа без его 
Участия еще не обходилась.
Такое назначенье у него—
Любовь, забота и необходимость.
О, дай запечатлеть на все года,
Всей памяти бескрайностыо

, запомнить 
Возвышенность неброского труда 
И этих рук натруженную скромность.

ТЯГО ТЕНИ Е

Приятно после маятных дорог,
Тягучих сроков трепетно и скромно 
Явиться на родительский порог,
Где все тебя благотворит и помнит. 
Где как всегда в круговороте дел 
Встречает, наспех вытирая руки, 
Старушка-мать извечным: «Похудел, 
Поди, совсем измаялся в разлуке»!
И тут же оглядит со всех сторон, 
Объявит как важнейшее событье,
Что снова ей пришёлся в руку сои,
И, заспешив, предложит чаепитье. 
Обычай этот мне давно знаком 
И все-таки, ему противореча,
Прильну к пузатой кринке с молоком 
И осушу до дна за нашу встречу.
Немного погодя придет отец 
И обожжет шершавым подбородком, 
Н молвит: «Ну, дождались наконец. 
Уж раза три я запасался водкой».
И рассмеемся звонко и всерьез 
На весь наш дом, на целую планету, 
И притворюсь я, что смеюсь до слез, 
Хотя слезинки не от смеха эти.
От радости, что вспыхнула костром, 
От нежности, что душу раздирает,
От счастья, переполнившего дом,
От горечи, что люди умирают...
О, как хочу к ним, дорогим — сейчас! 
Желаньем этим не живу — болею!
О, как боюсь, что в следующий раз 
К кому-нибудь из них я не успею.

.Северный* Маресьев
«Я—бывшая санитарка

военно-морского госпиталя, 
эвакуированного из Ленин
града в Киров. В этом гос
питале, в моей палате № 13 
лежал . военный летчик За 
хар Сорокин.
[У. него были обморожены 

ступни ног, Но он не уны
вал, хотя пролежал долгих 
8 месяцев. Все, время под
бадривал нас: «Не горюй
те, девчата, скоро побе
дим».

Позже я узнала, что по
сле госпиталя с ампутиро
ванными ступнями Захар 
Сорокин снова вернулся в 
строй. За мужество и геро
изм ему было присвоено 
звание Героя Советского 
Союза. Он приезжал к нам 
в Киров, выступал по теле
видению. •
' А однажды я смотрела 

киножурнал, где показали, 
Нзк в неравном воздушном 
бою был подбит самолет 
летчика Захара Сорокина, 
и как потом он повторил 
подвиг Алексея Маресьева.

Г, А, Бушкова, пенсионер-' 
ка».

—- Это письмо мы получи
ли совсем недавно. Татья
на Андриановна Бушкова и 
теперь живет в Кирове,

А еще раньше в нашей 
школе проходил урок муже
ства,, посвященный подвигу 
отважного Североморского 
летчика Захара Артемовича 
Сорокина. Однополчане на
зывали его «северным Ма
ресьевым».

Мы послали письмо в ре
дакцию «Кировской прав
ды», и вот теперь у нас есть 
адреса медсестер, врачей, 
работавших в годы войны в 
Кировском госпитале, где 
лечился 3. Сорокин. Эти 
материалы помогут офор
мить стенд о боевом пути 
летчика, Героя Советского 
Союза 3. А. Сорокина. 
Один из отрядов будет но
сить его имя.

Т. КАПАТИЕНКО, 
командир клуба «По
иск» школы № 16-

Прицел
остался точным

В честь Дня Советской 
Армии спортсмены Ковдор- 
с«ого леспромхоза провели 
соревнование по стрельбе из 
малокалиберной йиитовки, 
Участвовали пять команд.

По Положению в состав 
каждой команды входили 
четверо мужчин и две жен
щины. Исключение пришлось 
сделать лишь для сборной 
ясли-сада «Елочка», — там 
коллектив чисто женский. 
Поэтому в состав команды 
вошли... мужья работниц. И 
мужья не подвели, сборная 
«Елочки» одержала .обще
командную победу.

Второе место заняли 
стрелки лесоучастка, третье 
— управление леспромхоза. 
В личном зачете победил ве
теран леспромхоза, участник 
Великой Отечественной вой
ны инженер И. Я. Гуреев.

В. Л ЕВО ЕВ , 
председатель совета 
ДСО «Труд» леспром
хоза.

Ни при какой 
погоде

Интересно, сколько пунк
тов Правил дорожного дви
жения можно нарушить од
новременно? Всяко бывает.

Работница базы матери
ально - технического снаб
жения Ковдорского ГОКа 
Т. Селиванова резко оста
новила «Жигули» посреди 
дороги — статьи 96 и 75 
Правил движения. А маши
нист электровоза рудника 
«Ковдор» Д. Каюмов непра
вильно выбрал дистанцию 
(статья 76 тех же Правил) 
и его «Москвич» врезался в 
«Жигули». Пострадали обе 
машины.

Житель поселка Енский 
А. Ароиов был недоволен 
только тем, что его задержа
ли вечером. «Никак не ду
мал, — объяснил он свое 
недовольство, — что вы и 
вечером дежурите». Работ
ники ГАН послали водителя 
на медэкспертизу,—Средняя 
степень алкогольного опья-' 
нения. Ни днем, пи вечером, 
ни при какой погоде в га
ком состоянии за руль са
диться не следует.

Плотник Ковдор с к о г о 
РСП Н. Михайлов знал, 
что ГАИ . не поощряет за 
появление в нетрезвом ви
де за рулем. Поэтому с го
товностью выслушал преду
преждения и не стал заво
дить мотоцикл, который 
уже выкатил было на доро
гу. Но через пять минут ему 
надоело прислушиваться к 
внутреннему голосу. Завел 
мотоцикл, поехал и снова 
встретился с сотрудниками 
автоинспекции, которые с 
сожалением констатировали, 
что их советы не возымели 
результата. Пришлось при
бегнуть к строгим мерам. 
Более строгим, чем в 1976 
году, когда Михайлов рыл 
лишен водительских прав 
на два года.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора. .

♦  ДЕЛЮСЬ ф -

„В Водогде- 
где-где-где,..“

Огромное удовольствие 
доставил нам концерт ар
тистов Вологодской филар
монии — знсамблй «Весе
лый ветер», Активными, жй- 
выми, задорными, проникну
тыми юмором были выступ
лении гостей.

Но, к сожалению, уже ко
торый раз приходится го
ворить о поведении зрителей 
в конце концерта. Не успе
ли артисты закончить про
грамму, как многие вскочили 
с мест, заспешили в гарде
роб. Это же такое неуваже
ние к гостям, нетактич
ность! Тем не менее так по
вторяема на каждом кон
церте. Стыдно за нашего 
ковдорского зрителя.

И. ВЯРЯ,
медсестра горбольницы.

ф ПО“ А СТАВИТЬ 
ТОЧКИ

В  седьмом туре первенства 
потерпел поражение один из ли
деров — «Горняк». Футболисты 
рудника «Железный» проигра- 
лщ е минимальным счетом -—8:9 
команде «Мотор». Единоличным 
лидером стал «Обогатитель» 
разгромивший «Бессмертник» — 
8:3.

«Металлист», проиграв *Квар- 
цу»—4:7, вернее всего покинет 
первую лигу.

Плохое положение и у «Се
вера». Ребята из команды «По- 
лярны Зори» начисто переигра
ли футболистов ЦТТ — ! 1 : 5.

За третье место спорят «Крис
талл» и «Юность.». В личной 
встрече спортсмены из школы

№ 18 одержали .победу — 8:6.
Во второй лиге известны об

ладатели двух путевок в пер
вую лигу. Это «Искра» (СМУ-3)
— победитель второй лиги и 
«Луч» (ЦТТ).

В третьей лиге первое место 
заняла команда «Звезда» (шко
ла № 23) не потерявшая ни од
ного очка.

С. САКАЛЮ К, 
ответственный секретарь.
•  ПОСЛЕ СЕМИ 

ТУРОВ
1. «Обогатитель» 55-26 12.
2. «Горняк* 57-37 10.
3. «Мотор» 51-40 8.
4. «Юность» ' 47-51 8.
5. «Кристалл» 42-41 8.
6. «Кварц» 41-44 6.
7. «Полярные Зори» 47-46 6.
8. «Бессмертник* 30-42 6.
9. «Север» 45—63 -1.

10. «Металлист» 33—58 2.
ф БОМБАРДИРЫ

В. Навроцкий («Обогатитель») 
—22, Ю. Ивашин («Горняк»)— 
22, В. Кудрявцев («Кристалл»)
— 19. В. Бухтей («Север*)—17. 
С. Иванов («Полярные Зори»)
— 17, С. Романов («Полярные 
Зори»)—16, Е. Мовчан («М о

тор»)—15, А. Пеунков («Север») 
— 14. Ю. Русаков («Ю ность») 
- И .

#  ПРЕСС-ЦЕНТР 
СООБЩАЕТ

По решению судейской колле
гии футболист, получивший три 
двухминутных штрафа автома
тически дисквалифицируется на 
одну игру. Первым, к кому при
менены санкции, стал игрок 
команды «Молодость» (управ
ление Ковдорского ГО Ка) О. Mjp- 
гуренко.

•  АФИШ А НЕДЕЛИ
Пятница, 23 февраля 

Школа № 18 
Финал кубка

18.00 «Обогатитель» — «Крис
талл». Судья Н. Сеин.

Суббота. 24 февраля 
Спорткомплекс.

11.00 «Слюда» — «Обог а т и- 
гель-П». В. Бухтей.

11.45 «Искра» — «Геолог». В. 
Бухтей.

12.30 «Горняк-11» — «Моло
дость». Ю. Ткаченко.

13.15 «Шахтер» — «Звезда». 
Ю. Ткаченко.

14.00 «Артенес» — «Лесозаго
товитель». С. Сакалюк.

Школа № 18.
15.00 «Автомобилист*—«Луч». 

В. Нерода.
15.45 «Квари» — «Мотор». В. 

Нерода.
16.30. «Кристалл» — «Метал

лист». А. Горковенко.
17.15 «Юность» — «Север». 

Н. Сеин.
18.00 «Горняк» — «Обогати

тель». Н. Сеин.
18.45 «Бессмертник» — «По

лярные Зори». В. Бухтей.
Воскресенье, 25 февраля. 

Школа № 18.
9.00 «Надежда» — «Факел».

B. Нерода.
9.45 «Ремонтник» — «Кон

такт». В. Нерода.
10.30 « Полярные Зори»—«Гор

няк». II. Сеин.
11.15 «Металлист»—«Юность».

C. Сакалюк.
12.00 «Обогатитель»—«Кварц». 

Ю. Ткаченко.
12.45 «Север» —«Бессмертник». 

Ю. Ткаченко.
13.30 «Мотор» — «Кристалл». 

Н. Сеин.
15.00 Закрытие турнира. Наг

раждение.

Халатность
«Молочные продукты в 

Ковдоре — проблема. Осо
бенно для молодых мам. 
Летом, когда и малышей в 
городе было меньше, и мо
лока в магазинах больше, 
потребности в ремонте един
ственной молочной кухни не 
было. Появилась зимой. В 
январе и начале февраля 
молодые мамы получали 
только сырое молоко. А 
платили за него как за ке
фир, творог и смеси. Инте
ресно, куда пошли перепла
ченные деньги?

Есть претензии у родите
лей и к работникам молоч
ной кухни, Часто раздат
чицы пренебрегают спец
одеждой,' небрежно разлива
ют молоко и другой ра;ч не 
доливают до 50 граммов.

Читательницы Рогозина, 
Костина, Чередниченко (все
го семь подписей»).

Редакция попросила про
комментировать это письмо 
главного врача Ковдорской 
городской больницы И. В. 
Викторову и мастера по те
кущему ремонту Ж К У  Ков
дорского ГОКа Н. Г. Ершо
ву.

И, В. Викторова:
— Возмущение родителей 

можно понять. Действитель
но, мы вынуждены были в 
начале января закрыть мо
лочную кухню по требова
нию работников городской 
санэпидстанции. Дело в том, 
что уже не первый раз жи
тели квартир второго этажа 
засоряют канализацию и 
заливают пол, потолки, сте
ны молочной кухни. В ан
тисанитарных условиях не
возможно готовить смеси 
малышам. Потому мы и об
ратились с просьбой к ра
ботникам Ж К У  Ковдорско
го ГОКа срочно отремонти
ровать помещение молоч
ной кухни. Несмотря на то, 
что дом, в котором она на
ходится, не в ведомстве 
Ж К У  комбината, ремонт 
был сделан быстро.

Работницам молочной 
кухни сделано замечание, и 
в настоящее время они вы
дают детское питание толь
ко в спецодежде. Бухгалте
рия больницы сделала пере
расчет, и деньги, уплаченные 
за кефир, смеси к творог, 
родители могут получить.

Но это не все, Второй 
раз мы оплачиваем ремонт 
молочной кухни. А ведь ре
монт этот вынужденный, по 
вине жильцов квартир № 9, 
13 и 17. Видимо беседа с 
ними — всего лишь полуме
ры. Кто же в конце концов 
спросит с нерадивых хозя
ев этих квартир? От их не
радивости не только матери
альный, но и моральный 
ущерб. — Более 600 детей 
в возрасте до одного года 
месяцами не получали ке
фира и смесей, Плюс четы
ре детских сада и профилак
торий.

И. Г. Ершова:
— Вместо текущего ре

монта нашей бригаде при
шлось выполнять капиталь
ный. Судите сами. Прежде 
чем начать окраску, строи
тели очищали медным ку
поросом стены и потолки. 
Только этим занимались 
два дня, А потом Заново 
штукатурили, белили, кра
сили, меняли керамические 
плитки. Около 200 кило
граммов дорогой масляной 
краски пошло на ремонт. 
В течение месяца ежеднев
но в помещении работала 
группа из 4 человек. По
старались, сделали на со
весть. Но сколько же бу
дет сходить с рук жильцам 
9-й, 13-й и 17-й квартир? 
Это второй по счету ре
монт.

Общая стоимость ремон
та составила 391 рубль.

ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 

50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

23 февраля — Торжест
венное собрание, посвящен
ное 61-й годовщине Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота (18).

24 февраля — Киновечер 
клуба любителей театра и 
кино. Фрагменты из кино
фильмов: «Чапаев», «Два
бойца», «О тех, кого пом
ню и люблю», «Мы мужчи
ны, мама» (19). Танцеваль
ный вечер (20).

25 февраля — Клуб поэ
зии «Восточная поэзия» (17). 
Эстрадно - цирковой ан
самбль «Янтарек» (18-30, 
21). Лекция «Основы обще
ственного строя и полити- 
ки СССР» (19).

26 февраля — Универси
тет педагогических знаний. 
Лекция-концерт «Часы до
суга» (19).

26 и 27 февраля — Уни
верситет культуры для 
школ коммунистическо г о 
труда. «Пути поэзии» (14).

28 февраля, —• Клуб 
«Старшеклассник». Устный 
журнал «Планета наших 
дней» (19).

За редактора 
А. ФАРАФОНОВ.

ф  НА ПРИЗ «РУДНОГО КОВДОРА ф ] \ф НА ПРИЗ «РУДНОГО КОВДОРА

24 февраля — «Подстав
ное лицо» (14, 16, 18),

25 февраля — «Знак веч
ности» (12-30); «Гадание на 
ромашке» (14, 16).

27 февраля — «Солдатки» 
(17, 19, 21).

1 марта — «Инкогнито из 
Петербурга» (17, 19, 21).

2 марта — Киносборник 
«Айболит н Бармал е й* 
(10-30).

3 марта — «Трактир на 
Пятницкой» (14, 16, 18).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
21—25 февраля — «Вен

детта по-корсикански» (21, 
22 и 24-го: 12, 14, 16, 18-15, 
20, 22); (23-го: 12, 16. 18*15, 
20,22): (25-го: 12. 13-30, 15, 
16-30, 18-15, 20, 22).

23 февраля — Киноклуб 
«Ты и закон» (14).

25 февраля — «Счастье 
на повороте» (10-30).

26—27 февраля — «Гнез
до Саламандр» (26-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22); (27-го: 
12, 16, 22).

27—28 февраля — «Кар
туш» (27-го: ,14, 18-15, 20); 
(28-го: 12, 14, 16, 18-15,20, 
22).

+
ПРИГЛАШАЕТ 

«ГЛОБУС»
На очередном заседании Вы 

узнаете о последних событиях 
в Юго-Восточной Азии, получи
те ответы на интересующие Вас 
вопросы. Заседание состоится 
25 февраля в 15 часов в поме
щении городской библиотеки Ne i 
(ул. Комсомольп<ая, 3).

БЕРЕЖЕНОГО 
ГОССТРАХ БЕРЕЖЕТ
Всем владельцам строений 

(жилых домов и гаражей),
| которые зарегистрированы в 

БТИ по состоянию на 1 ян
варя 1979 года, а также 
владельцам животных над
лежит уплатить страховые 
платежи по обязательному 
окладному страхованию в 
срок до 1 апреля через 
Ковдорскую инспекцию Гос
страха.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА  И Л. Р. 
О С ЕН И И КО ВА , верстала П .П . 
Ж А РА ВИ Н А , клише нарезал 
В. В. 3 Я Б Д О В. печатал на ро
тационной машине Ю. Н. В Е Р 
Ш И Н И Н .g ф "д  А ЕМ С ПР А ВК У~ф

Адрес редакции; 184140, Мурманская обл., Ковдор, ул. Парковая, 56 (2-й этаж.) Тел. 81-57, 81-52. Индекс 52873. Тир. 5200. Тип, «Кандалакшский коммунист» 1979 г, Зак, 1875



4 марта—выборы 
в Верховный Совет СССР ВСЕ НА ВЫБОРЫ!

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Р У А П Ь Ш
ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

2 марта
1979 года

№  17— 18 (1095— Г096) 

Ц ена 2 коп.

Г азета  издается  
с 21 ию ля 1962 года

+  НАВСТРЕЧУ ВЫ БО РАМ  +

Свой голос я отдам
Свой голос я отдам за то, чтоб расцветали 
Колхозные сады и хлебные поля.
Чтоб в мире больше всех мы стали выплавляли,
И больше всех имели бы угля.
Чтоб наш народ богаче всех и краше.
Зажиточней и радостней стал жить.
Чтоб никогда никто Отчизну нашу 
Не мог в соревнованьи победить.
Чтоб пятилетний план, который принят нами,
Не только выполнить — с успехом превзойти.
Чтоб партии испытанное знамя 
Быстрее к коммунизму донести!

М. ГВО ЗДИ К О В, 
ветеран войны и труда.

Трудовые подарки 
ковдорчан
В канун вы боров в Вер- сари освоили капитальный 

ховный С овет С С С Р боль- ремонт насосов 4Н Д В  и 
ш ого успеха добился эки- ВВН-50. Н а  сборке насосов 
п аж  бурового станка №  7 хорош о трудится А. П. Ш па- 
старш его маш иниста А. И. гин, В. И. М астерков, Л . М. 
Ф илатова. Он заверш ил Зайцев, 
вы полнение производствен- В канун вы боров бригада 
ной программы  четырех лет котельщ иков Г. С. Букатен- 
пятилетки. Н а счету экипа- ко еж едневно вы полняет 
ж а  144 тысячи погонных сменное задание на 150—

В агитпункте вечером
Д вери  агитпункта, распо

лож енного во Д во р ц е  ку л ь
туры, открыты до позднего 
вечера.

С егодня здесь и О. А. 
С винарчук, агитатор  изби
рательного участка №  1882, 
который находится в кино
театре  «Ю ность». (А гитато
ры этого агитпункта д е ж у 
рят  во Д ворц е культуры, 
поскольку здесь три изби
рательны х участка, — пояс
няет деж урны й агитпункта 
В. Н. Ры бальченко).

А гитатор ш колы ' №  17 
Т. А. П олозкова заполняет 
пригласительны е билеты.

— Р аботы  много, — д е 
лится она. — П ригласитель
ный билет необходимо в р у 
чить каж дом у  избирателю . 
Н а билете у казан  по р яд ко 
вый номер избирателя, ф а 
милия, адрес, агитпункта.

—  П риш ел проверить, как 
сработали  наши агитаторы , 
проверили списки избирате
лей, — улы бается секретарь 
партийной организации

Р М Ц  В. В. Абрамов.
Но претензий нет. С верка 

прош ла хорош о. Особенно 
постарался  молодой аги та 
тор ком сомолец 10. П а н к р а 
тов — раньш е всех подал 
списки избирателей по ули 
це К ирова, 2. Главное те- 
перйГ — р а зд а ть  пригласи
тельные билеты.

— С колько ж е  избирате
лей еж едневно приходят на 
агитпункт?

— О т пятидесяти до ста, 
— рассказы вает  О. А. С ви

нарчук. —  Н а 25 феврали 
проверились в списках 1.872 
избирателя.

— Заканчивается  о зн а
комление гр аж д ан  с и зби р а
тельными списками, теперь 
— порядок вы дачи удосто
верений на право голосова
ния, составление доп олн и
тельных списков. В них 
войдут прибывш ие на у ч а 
сток с удостоверением * на 
право голосования в пери
од м еж ду  представлением  
списков и днем выборов и в 
день вы боров, — рассказы 
вает В. Н. Ры бальченко.

Т. САПРОНОВА.

155 процентов 
нормы в смену.

полторы

100 кубом етров горной

метров взры вны х скваж ин.
* * *

Досрочно, 20 ф евраля, 
справились с месячным з а 
данием экипаж и буровы х массы сверх плана двух 
станков старш их маш инис- месяцев собирался отбить 
тов А. И. Вертебного (С БШ  коллектив бригады  очистно- 
JVs 3) и Л . В. Ч и калева  го забо я  на руднике «Ков- 
(СБ111 №  2 ). А на следую - дор» (бригадир М. К- Чу- 
щий день такого ж е успеха буков). А результат  — 150 
добился эки паж  С Б Ш  №  6 кубометров сверх задания! 
старш его маш иниста Н. А. П ревы сили предвыборные 
В асильева. обязательства  и проходчики

З а  несколько дней до кон- бригады  Г. М. Д аничкина: 
ца месяца выполнили за- 18 погонных метров сверх 
дание по погрузке горной плана вместо намеченных 
массы экипаж и экскавато- десяти, 
ров №  14 и 15 — старш ие К репильщ ики - бетонщики 
маш инисты Б. Ф. Симонов бригады  А. М. К ум брасьева
и О. В. Скабин. улож или сверх плана двух

* * * месяцев 20 кубом етров бе-
К оллектив РМ Ц , встав яа  гона, вдвое больш е чем по

ударную  трудовую  вахту  в обязательствам ,
честь вы боров в Верховный * * *
Совет С С С Р, досрочно вы- Скотник совхоза «Ена» 
полнил план двух  месяцев Я. О. Титяев при суточном 
по вы пуску продукции, плане привеса крупного ро- 
С верх плана выпустили про- гатого скота 600 граммов 
дукции на 5,5 тысячи руб- получает 800. З а  счет сверх- 
лей. плановы х привесов он про-

В предвы борном соревно- извел дополнительно к п л а 
вании отличилась бригада ну двух месяцев 1979 года 
слесарей по ремонту и ко- около_ 80 центнеров мяса, 
рундированию  технологиче- Т аков подарок  ж ивотно- 
ских насосов (начальник вода ко Д ню  вы боров в Вер- 
участка П . А. И льин). Сле- ховный С овет СССР.

О
Идет сверка списков из

бирателей.
На агитпункте во Дворце  

культуры деж урят (слева— 
направо) члены комиссии 
Владимир Викторович Пав
лов, Татьяна Федоровна 
Батина и председатель из
бирательной комиссии Ана
толий Иванович Кузнецов.

Ф ото Н. Ганиевой.

О
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Диплом—ковдорчанам
В Л енинграде состоялось 

очередное совещ ание дел е 
гаций предприятий см еж ни
ков — участников м еж от
раслевого соревнования 
«Уголь — м еталл  — р у д а— 
транспорт».

Н а совещ ании подводи
лись итоги социалистиче
ского соревнования за вто 
рое полугодие 1978 года. 
Второе место и диплом га
зеты «Социалистическая ин
дустрия» присуждены кол
лективу Ковдорского горно- 
обогатительного комбината.

К оллектив череповецких 
м еталлургов выступил с о б 
ращ ением к коллективам  
предприятий смеж ников. 
З а в о д  нуж дается  в беспере
бойном обеспечении ж ел езо 
рудным сырьем, м еталло
ломом, углем, флю сами. П о 
этому череповчане призвали 
всех партнеров оказать кон
кретную  помощ ь м еталлур
гам в выполнении социали
стических обязательств  1979 
года.

Руни прочь от Вьетнама!
—  М ы требуем  прекра 

щения войны и вывода ки 
тайских войск с вьетнамской 
территории, —  заявили ра
бочие цеха технологиче
ско го  транспорта, всем кол
лективом собравшиеся на 
митинг.

С призы вом  помочь бо
рю щ ем уся народу Вьетна
ма обратились: секретарь
партбю ро цеха П. Н. М яс
ников, бригадир белазистов 
Р. А. Кашаев и другие  вы
ступившие.

Коллектив автотранспорт
ников единодуш но решил 
отработать один день в 
ф онд помощ и Вьетнаму.

24 февраля коллектив 
треста «Ковдорстрой» про 
вел субботник в подд ерж ку  
борю щ егося  вьетнамского 
народа. В субботнике уча
ствовало около  1.700 чело
век, в том  числе из авто
транспортной конторы  —  
500 рабочих.

Все коллективы работали 
в этот день на своих рабо
чих местах. Заработанные 
деньги единодуш но ре 
шили перечислить в фонд 
помощ и Вьетнаму.

* * *

С гневом  и возм ущ ением  
заклеймили позором  об езу
мевших" пекинских реакцио
неров работницы гор о д 

ско го  ателье по ремонту и 
шитью одеж ды  на состояв
шемся митинге.

В своем выступлении уча
стница Великой Отечествен
ной войны, мать троих де 
тей, Любовь Дмитриевна 
С толкарц призвала работ
ников комбината бы тового 
обслуживания отработать 3 
марта в Ф о н д  мира.

Коллектив горячо поддер
жал это предложение.

* * *

Прошел митинг в санато
рии-проф илактории. Высту
пающ ие —  стоматолог Л. А. 
Осипова, медсестры 3. В. 
Абрамова, В. М . Стоянова,

и В. Н. О бодовская —  в 
своих выступлениях присое
динили свой голос к голосу 
гнева и возмущ ения наро
дов всех стран и выразили 
уверенность, что Вьет
нам поддержат все страны 
дем ократического  лагеря.

М итинг закончился тем, 
что весь коллектив едино
душ но решил сдать одно
дневный заработок в фонд 
обороны  Вьетнама.

М итинг солидарности с 
борю щ имся Вьетнамом про
шел и в средней школе 
№ 17. Ученики ш колы реш и
ли отработать один день в 
ОРСе К овд ор ско го  ГОКа, 
а заработанные деньги пе
речислить в Ф о н д  мира.

С Ъ Е З Д

П ар ти й н ая  ж и зн ь “

ЛЕНИНСКИЙ 
СТИЛЬ 

В РАБОТЕ

Резервы— в действие
27 ф евраля состоялось об 

щ ее собрание коммунистов 
треста «Ковдорстрой» с по 
весткой: «Итоги работы
15-й К ировской городской и 
20-й М урманской областной 
партийны х конференций и 
задачи  парторганизаций по 
выполнению их решений».

В сроем докладе  секре
тарь партком а треста В. И. 
Чебыкин информ ировал со 
бравш ихся о работе город
ской и областной партийных 
конференций, о критических 
зам ечаниях, вы сказанны х в 
адрес треста «Ковдорстрой».

Г лавная  задача  коммунис
тов — м обилизовать к ол
лективы  строителей на б ез
условное выполнение госу
дарственного плана, ввод 
мощностей черной м етал 
лургии, выполнение социа
листических обязательств, 
принятых на партийно-хо
зяйственном активе 4 я н в а 
ря.

* * *

Общее партийное собра
ние постановило:

Партийному комитету 
треста и партбюро управле
ний повысить уровень пар
тийных собраний и прини
маемых постановлений, кон
тролировать их выполнение. 
Чаще практиковать отчеты 
и собеседования с комму
нистами. Развивать крити
ку и самокритику, повы
шать ответственность каж 
дого коммуниста за  пору
ченное дело.

Обязать партком, проф
союзную и комсомольскую  
организации треста и под
разделений повысить уро
вень руководства социали
стическим соревнованием, 
роль рабочих собраний, то
варищеских судов и общ е
ственных комиссий в укреп
лении трудовой и производ
ственной дисциплины.

Партийному комитету тре
ста усилить контроль за  
принимаемыми решениями 
партбюро управлений. Еж е
квартально проводить ана
лиз выполнения решений.



^  ОТ ВЫ БОРОВ Д О  ВЫ БО РО В ф :

К О В Д О Р С К И И
Новые
ОГНИ
города

Хорош о зам етны  темпы 
роста строительства К овдо 
ра. О сновной массив горо
д а  застроен м ногоэтаж ны м и 
каменны ми зданиям и самой 
разнообразной  планировки. 
З а  последние четыре года 
введено более 70 тысяч 
квадратны х метров ж илой 
площ ади, в этом году п л а 
нируется' ввести в эксп луа
тацию  ещ е 16 тысяч к в ад 
ратны х метров. А ведь с 
1969 по 1974 год введено 
всего 15 ты сяч квадратны х 
метров ж илья.

Расселены  все бараки  
К овдорского ГО К а. В ы рос
ли новые улицы  — К ом со
м ольская, Зел ен ая , Б аш ты р- 
кова.

З а  три года пятилетки 
строители построили 5 д ет 
ских садов на 980 мест, д о 
срочно сдали  средню ю  ш ко
лу  на 1.176 учащ ихся. С е
годня дош кольны е у чр еж де
ния города посещ аю т около 
2 ты сяч м аленьких ко вдо р - 
чан, а ш колы  города — 4,5 
тысячи учеников.

Ю ные ш кольники пересе
лились в новый Д ом  пионе
ров. П редоставлены  пом е
щ ения д л я  худож ественной 
и музы кальной школ.

В промы ш ленности д а л ь 
нейш ее развити е  получаю т 
объекты  черной м еталл у р 
гии. В 1979 году вступят в 
строй мощ ности по добыче 
2 миллионов тонн ж елезной 
руды  и по производству 800 
тысяч тонн концентрата. К 
концу 1980 года объем про
изводства ж елезного кон
центрата возрастет  на 4 
миллиона 600 тысяч тонн. 
Завер ш ается  строительство 
очистных сооружений. К 
июню этого года намечен 
пуск их в эксплуатацию . 
В двое увеличатся мощности 
К овдорской ТЭЦ.

В ведена новая АТС на 
1.100 номеров. С троится м о
лочный завод , начнется
строительство хлеб озавод а, 
который будет вы пускать

30 тонн хлебобулочных и з
делий.

Н у а маленькие ковдор- 
чане в 1979-м получат ещ е 
два  новых садика на 300 
мест.

Н. П О ЗДНЯКО В, 
председатель исполко
ма Ковдорского город
ского Совета народных 
депутатов.

Растут 
доходы

З а  три года десятой п яти 
летки повысился жизненный 
уровень ковдорчан. Д е н е ж 
ные доходы  населения н а 
ш его города возросли по 
сравнению  с 1975 годом на 
14,7 процента, ^увеличилась 
покупательская способность. 
Розничный товарооборот 
повы сился на 19,3 процента.

В торговле все больше 
внедряем  прогрессивные 
ф о р м ы  обслуж ивания. 
Удельный вес то варооборо
та  методом С ам ообслуж ива
ния по О Р С у К овдорского 
ГО К а достиг 60,6 процента, 
по городу —  75 процентов. 
П лан товарооборота  вы пол
нен в 1978-м на 100,5 про
цента, на 163 тысячи рублей 
сверх задания.

З а  последние годы в К ов- 
доре выстроены 5 м агази 
нов. Среди них —  простор
ный мебельный м агазин на 
улице Слю дяной, овощ ной и 
хлебный на Комсомольской.

П остроено 5 столовы х на 
710 мест. Это новы е столо
вые на А Б З  рудника « Ж е
лезный», на собственной б а 
зе  треста «К овдорстрой», на 
руднике «К овдор» ГО К а 
«Ковдорслю да».

Р асш иряется  база  О Р С а 
К овдорского ГО К а. Введено 
в эксплуатацию  картоф еле
хранилищ е на 1.200 тонн.

С тали традиционны ми вы 
ставки -распродаж и  конди
терских и кулинарны х и зде
лий.

В 1979-м открою тся еще 
д ва  м агазина —  продоволь
ственный и комиссионный.

А. ГОРДИЕНКО,
заместитель начальни
ка ОРСа Ковдорско
го ГОКа.

„Работа— праздник"
«Ш кольная м астерская по 

праву  станет одним из вспо
м огательных цехов ком бина
та. Ученики будут вы пол
нять сам ы е настоящ ие п р о 
изводственны е заказы », — 
писал три м есяца н азад  
«Рудны й Ковдор».

Ч еты ре класса: слесарный, 
токарны й, фрезерный и сто 
лярны й появились в 17-й 
школе. Отлично обо р у д о ва
ны классы . 15 токарны х, 6 
фрезерны х станков.

Совсем недавно разрезан а  
ленточка. Вручен сим воли
ческий ключ от школьной 
мастерской. Впрочем, к л ас 
сами теперь м ож но назы 
вать комнаты  мастерской в 
силу слож ивш ихся тр ад и 
ций. Н а  деле — это ремонт
но-механический цех ком 
бината в миниатю ре. Все 
лучш ее переняли юные в л а 
дельцы  мастерской у своих 
старш их товарищ ей: у х о 
ж енн ы е' станки, на стенах 
— стенды, инструкции, кр у 
гом цветы. Н емного погодя 
п оявятся  на окнах и ш торы. 
А пока прохож ие с улицы 
Зеленой и взрослые, и дети, 
особенно они, с интересом
ZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZ

р ы л п ь г а

КОВДОР

е 2 марта 
1979 года

загл яд ы ваю т в освещ енные 
окна полуподвального по
мещ ения ш колы, где р ас 
полож ена м астерская.

П ервое зан яти е  по т о кар 
ному делу. З а  станкам и уче
ники 10-х классов. Д о  кон
ца учебного года им пред
стоит освоить токарно-вин
торезны е станки. И не про
сто освоить, а получить р а з 
ряды  —  1-й, 2-й. Р азр яд ы , с 
которы ми м ож но с полным 
правом  встать за  н асто я 
щий станок в ремонтно-ме
ханическом цехе ком бината. 
И в отличие от учеников 
9-х классов, (они заним аю т
ся по двухгодичной про
грам м е) у  десятиклассников 
намного меньш е времени на 
теоретическую  часть обуче
ния. С р азу  к  станку.

Учитель производственно
го обучения ш колы  А ркадий 
В ладим ирович Г алаш ин 
просит н а зв а ть  детали  стан 
ка, назначение того или ино
го переклю чателя. Э то р е 
бята  пом нят ещ е с 8-го 
класса.

П роверка  полученных р а 
нее знаний переходит в з а 
чет по технике безопасно
сти. Е го при ним ает инженер- 
конструктор Р М Ц  К о вдо р 
ского ГО К а П етр  Т им оф ее
вич В алитов. Реш аю щ ий м о
мент. З а д а ч а  —  получить 
допуск к  р а б о те  на станке.

Звучи т команда: «Ско
рость оборотов —  Г20!»
Д важ ды  повторять не нуж-

К вашим 
услугам

П лан  трех лет десятой 
пятилетки по реализации 
бытовых услуг комбинат бы 
тового обслуж ивания вы 
полнил на 100,3 процента. 
С верх плана населению  о к а 
зано  услуг на 36,8 тысяч 
рублей. Если на начало п я 
тилетки ком бинат оказы вал  
205 видов, то за  последние 
три года прибавилось 110 
различны х видов услуг.

Внедрены новые формы 
обслуж ивания: прием з а к а 
зов на предприятиях, в об
щ еж итиях, новы е ком плекс
ные приемные пункты от
кры лись в поселках Рико- 
л атва , Ецский, С лю да, где 
принимаем зак азы  на все 
виды  услуг. И  если раньш е 
в этих поселках сущ ествова
ла  проблем а с ремонтом р а 
диотелеаппаратуры , то сей
час там  работаю т специаль
ные приемные пункты.

Освоены и новые виды у с
л уг  —  худож ественн ая вы 
ш ивка, изготовление аппли
каций, пош ив покры вал на 
поролоне, модельны е стр и ж 
ки, цветное фото, в язк а  тр и 
котаж ны х изделий и пошив 
м уж ской, ж енской обуви по 
кооперациям .

М ногим ковдорчанам  х о 
рош о известны мастера 
своего дела портнихи А. И. 
Зем ляникина, Н. В. Воло- 
хова, М. К. К оваленко, ф о 
тограф  К- К. Войтенко, п а 
рикм ахер Л . И. Гаврилю к и 
другие, которы е вы полняю т 
зак азы  посетителей только 
с оценкой хорош о и отлич
но.

В плане развития на 10 
пятилетку намечено у вели
чить объем  услуг по с р ав 
нению с 9-ой пятилеткой в 
1,9 р аза , а  т ак ж е  довести 
количество оказы ваем ы х ус
л уг до 350 видов. У ж е в 
этом году начнем принимать 
в обработку  цветные ф ото
пленки и отпечатку цветных 
снимков от  фотолю бителей. 
Б удем  оказы вать  и случай
ные виды  услуг: стеж ку
подкладки одеж ды  зак азч и 
ка, обм етку срезов деталей 
кр ая  изделий, выш ивку 
верхней одеж ды .

П олучат развитие ремонт
ные работы  — обновление и 
перекрой одеж ды . А прием 
зак азо в  на пошив головных 
уборов, на ритуальны е у с
луги увеличим вдвое. Р е 

ш ен  вопрос строительства 
нового Д ом а бы та. У ж е в 
ближ айш ее врем я будет 
подготовлена проектная д о 
кум ентация и с 1980 года 
начнется строительство но
вого здани я ком бината бы 
тового обслуж ивания.

Н. ГРИГОРЬЕВА,
директор Ковдорского 
горбыткомбината.

Шире 
круг

Д о  23 тысяч экзем пляров 
вы рос ф онд городской биб
лиотеки №  1 за  последние 
г о д ы .' Увеличилось и число 
читателей. П очти на полто
ры тысячи человек.

П опулярность библиотеки 
растет за  счет книж ны х вы 
ставок, читательских кон
ференций, семинаров, у р о 
ков библиотечно-библиогра
фической грамоты. Такие 
уроки проводятся и для 
ш кольников в стенах биб
лиотеки, и для  ш ирокого 
круга читателей прям о на 
производстве.

Но главное —  централизо
ван ная  система, введенная 
д в а  года назад . Она обеспе
чила тесную  связь  м еж ду 
библиотеками города, с 
центральной библиотекой в 
А патитах, и сегодня наши 
читатели могут пользовать
ся лю бой книгой, имею щ ей
ся в библиотеках. С истема 
упростила и работу  библио
текарей —  меньше времени 
отнимает регистрация книг, 
они не залеж иваю тся  на 
полках.

А в прош лом году наш а 
библиотека получила новое, 
просторное помещение. И м е
ем возм ож ность проводить 
у  себя м ассовы е м ероприя
тия, ведь читальны й зал  
вм ещ ает втрое больш е чи та
телей, чем в старом  пом ещ е
нии на Горняков.

Ч итатели довольны. Б и б 
лиотеки К овдора, обслуж и
ваю щ ие Всесоюзную у д а р 
ную стройку, в первую  оче

редь сн аб ж ает  литературой 
и Ц ентральная городская 
библиотека, и М осковская 
Г осударственная ю нош еская 
библиотека.

н. митюковд,
заведующ ая городской
библиотекой №  1.

Зеленые 
улицы 
Ковдора

В 1978 году работники 
К овдорского ГО К а произве
ли капитальны й ремонт по
мещений м узы кальной ш ко
лы , городской аптеки, сбе
регательной кассы, спорт
комплекса. П ереоборудова
ны помещ ения бывшей сто
ловой №  1 под классы  и к а 
бинеты ДО СААФ . П роизве
ден ремонт и побелка ф аса 
дов дом ов на 21,5 тысячи 
рублей, значительно боль
ше, чем в преды дущ ие го
да.

М ного сделали наши 
предприятия для  благоуст
ройства города. З а ас ф а л ь 
тировано 40,8 тысячи к в ад 
ратны х метров дорог и тр о 
туаров. П оявился новый 
тротуар  на улице Зеленой. 
В теплое врем я асф альтны е 
и бетонные дороги поливаю т 
водой.

Все больш е появляется  на 
улицах пассаж ирских а вто 
бусов. А втоколонна получи
л а  3 новых автобуса марки 
Л А З. Скоро будет откры т 
новый м арш рут движ ения 
автобусов. А Б З  — Кош ица 
— Зеленая — О зерная — 
АТК треста «Ковдорстрой».

М ного сделано и для  о зе 
ленения города. П еревы пол
нены планы по вы садке д е 
ревьев и кустарников. В го
роде 16 гектаров зеленых 
участков — за  счет со хра
ненной лесной зоны.

А. КОЗЛОВА, 
начальник горкомхоза.

Ковдорская 
здравница

К расивое четы рехэтаж ное 
здание с лодж иям и. Вошли,

и ср азу  словно окунулиеь в 
зелень сада . Холл профи
лактория прям о как  лесной 
уголок.

Н а ди ване  около телеви
зора —  д вое  отдыхающ их. 
П рош у их представиться.

— К ош иров П авел  В ла
димирович, ш офер Ц П П . Не 
первый р аз  прохож у здесь 
курс лечения. И всякий раз 
вы хож у из проф илактория 
с хорош им настроением и 
без радикулита.

— А мне довелось быть в 
первый год работы  профи
лактория, —  рассказы вает 
И. С. Буды лин. — Теперь я 
здесь у ж е  ш естой раз. На 
моих гл азах  происходили 
перемены в профилактории. 
П оявилась полированная 
мебель в ком натах, ковро
вые дорож ки , в столовой — 
удобны е полированны е сто
лы. И нтерьер помещений 
стал  не только красив, но и 
удобен. И з наш его цеха 
здесь сейчас отды хаю т 16 
человек. А ещ е — отличное 
питание. Я диетчик, для т а 
ких — специальные блю да.

— П риятно, что для  от
ды хаю щ их коллектив про
филактория организовы вает 
вечера отды ха, концерты — 
закончил Г1. В. Коширов.

И дем по коридору перво
го эт а ж а  с главврачом про
ф илактория М. Ф. Фурсен- 
ко. Н а стенах — стенды, 
стенная газета , Д оска поче
та, снимки с вечеров отды 
ха.

;— Х удож ественная ^само
деятельность и культурно- 
м ассовая работа у нас з а 
метно ож ивилась. Стало 
традицией — в конце к а ж 
дого зах о д а  лечащ ихся — 
вечер отды ха, концерт, — 
рассказы вает М ария Ф илип
повна. — Н апример, недав
но у нас отды хали А. Т. 
Л евш ина, С. Е. Петров, 
И. С. Сущих, В. Н. Ры баль- 
ченко, 10. Б. П равдин. У зн а
ли, что они участники В ели
кой Отечественной войны — 
чествовали на вечере отды 
ха.

П облескиваю т белизной 
каф ельны х плйтОк кабине
ты. В холлах и к о р и д о р ах -- 
обилие 'ц в е т о в ,, зелени. В 
каж дом  холле — телевизор, 
ш ахматны й стол, на столах 
— свеж ие номера газет, 
ж урналов.

“ УЧЕБНЫЙ ЦЕХ-

но. И  переклю чаю т, и о ста
навливаю т станки мальчики 
со знанием  дела.

«Скорее за  работу!» — 
нет, ш естнадцать десяти 
классников не произносят 
подобны х ф раз. (С тараю тся 
быть намного взрослее, чем 
есть на самом деле).

Ведь получены настоящ ие 
зак азы  от Г О К а: болт спе
циальный, винт, ш айба, 
плаш кодерж атели . З ак азы , 
требую щ ие точности, д об ро
совестности, ю велирности, 
если хотите. Д а  и сам а р а 
бота не отличается одно
слож ностью : н арезка, р е за 
ние, расточка, обтачивание, 
сверление.

Сосредоточенно возится у 
станка Геннадий Виш няков. 
О т других ребят его отли 
чает не в меру пром аслен
ная куртка. «С мотоциклом 
вож усь на досуге. У влече
ние техникой —  это у нас 
семейное. О тец — токарь в 
леспромхозе», —  поясняет 
Гена.

Н апротив М ихаил С тепа
нов... в белом до  рези в гл а 
за х  халате.

—  Р аб о та  —  праздник,— 
не бравируя о бъясн яет свой 
наряд , да  и, пож алуй , со
стояние М ихаил.

Н. НИКИТИНА.

Ближе к производству
Больш ую  материальную  

помощ ь оказы ваю т ш ефы — 
работники треста «К овдор
строй» —  ученикам 23-й 
школы. К  началу  учебного 
года заново  отрем онтирова
ны спортивный зал  и столо
вая, ую тнее стали кабинеты , 
новые м узы кальны е инстру
менты получил ш кольный 
оркестр.

И все-таки это не самое 
главное. Н а повестке д н я— 
комплексное воспитание, 
приобщ ение ребят к произ
водству.

С делано немало. Ш коль
ники активно пом огаю т 
старш им товарищ ам  на су б 
ботниках, экскурсии на 
строительны е площ адки и 
учебный ком бинат треста, 
беседы познаком или ребят 
с рабочими профессиями. 
Почти во всех классах  про
шли встречи с ветеранам и 
Великой Отечественной вой 
ны и труда. Ш ефы  участво
вали в принятии второго 
этапа Л енинского зачета  от 
комсомольцев - старш еклас
сников. Р аботники  а вто 
транспортной конторы  тре
ста и ш ефы-пограничники 
не раз помогали спортсм е
нам ш колы.

Но наиболее удачны  те 
мероприятия, в каких  у ч а 
ствую т ш ефы -строители од 
новременно от разны х по д
разделений треста. Т ак  был 
организован слет туристов- 
старш еклассников в начале

учебного года. Ш ефы под
готовили карту-схем у для 

ориентирования, построй
кой  треста помог достать 
палатки, работники АТК — 
камеры  для преодоления 
водной преграды . И судили 
соревнования шефы. Все 
участники слета выполнили 
нормы ГТО, победителю  гтг- 
10-му «Г» — вручен пере
ходящ ий кубок, учреж ден
ный построечным ком ите
том.

16 ф евраля совместное от
кры тое партсобрание пед 
коллектива 23-й школы и 
ш ефов-строителей наметило 
м ероприятия по улучшению 
профориентационной р аб о 
ты и ш ефской помощи. В а ж 
ная роль в этом отведена 
учебно - курсовом у ком би
нату  треста «Ковдорстрой». 
Специальные занятия, в 
счет уроков трудового о бу 
чения, помогут старшеклас-. 
сникам  ш колы вместе с ат 
тестатам и зрелости полу
чить удостоверения автосле
сарей, монтаж ников, отде
лочников.

Ход выполнения плана
совместной работы  будет
еж ем есячно рассм атривать
ся на заседаниях  партийно
го комитета треста и п ар т 
собраниях коллектива ш ко
лы.

В. ЕЛИСЕЕВА,
секретарь парторгани
зации 23-й школы.



. ф  ОТ ВЫ БОРОВ Д О  ВЫ БОРОВ ф

Г О Р С О В Е Т
Холлы отды ха есть на. 

каж дом  этаж е,. — говорит 
М. Ф. Ф у р с е н к о .— З а  по
следние годы пополнились 
норым медицинским обору
дованием и кабинеты  про
филактория. Больш ой эф 
фект в  лечении радикулита 
дает  грязеводолечение и 
подводная р астяж ка. Новым 
оборудованием  оснащ ен сто
матологический кабинет. Го
товится кабинет стом атоло
гического протезирования.

Н е пустую т палаты  про
ф илактория. В ероятно не 
только потому, что здесь хо 
рошо лечат, что уютно в 
помещ ениях. — С теплотой 
и вниманием относятся 
здесь к пациентам . Об этом 
говорят записи в книге' о т 
зы вов:

«За чуткое отнош ение и 
заботу  благодарим  весь кол
лектив и ж елаем  счастья 
всем работникам  проф и лак
тория, — супруги Филюк, 
Поповы».

Особенно много теплых 
Слов сказан о  в адрес в р а 
ч е й ‘А. П. С траум аиис, А. А. 
Осиповой, М. Ф. Ф урсенко, 
медсестер 3. В. А брамовой, 
■В,. А. Бу'рянйной,' Т. Э. В и
ноградовой, поваров Й. JT. 
Белыш евой, В. В. Петровой 
и многих другйх.

«Уголком здоровья»  н а 
звала в одном из отзы вов 
группа, отды хаю щ их свой 
профилакторий.

Наш. корр.

Завтра 
Ковдора

В 1978 году в Мурман
ском книжном издательстве 
вышла в свет книга канди
дата архитектуры, главного 
архитектора области Игоря 
Александровича Неруша 
«Города Кольского Севе
ра». Очерк истории стро
ительства и формирования 
городов на Кольском полу
острове.

Предлагаем вниманию чи
тателей отрывок, посвящен
ный нашему городу.

А рхитектурно - планиро
вочная" структура К овдора 
в 2000 году определена п л а 
нировочной организацией 
слож ивш егося города, на-- 
правлениям и основных улиц 
(Л енина, К ош ица), сущ ест
вующей ж илой и общ ествен
ной застройкой, р асполож е

нием промыш ленных • пред
приятий, конкретным р а з 
мером и местоположением 
территории, предназначен
ной для дальнейш его его 
развития.

Основной в ъ езд  в город 
проектируется по м агистра
ли, идущей с юго-востока,, 
которая пройдет.цо  залесен 
ным территориям  с выходом 
к центру города. У въезда 
предполагается установить 
эмблему города.

С елитебная часть города 
проектируется из м икро
районов (северный, восточ
ный, западны й, ю жный, 
ю го-восточны й), городского 
общ ественного центра, п ар 
ковой зоны, зоны лечебных 
учреж дений и ком м уналь
ной зоны. З астрой ка  плани
руется пяти- и д е в я ти эта ж 
ными ж илы ми домами.

С лож ивш ую ся и проекти
руемую  части селитебной 
территории города предпо
л агается  объединить общ е
городским центром с адм и 
нистративной площ адью , в 
планировочную  структуру, 
которого вклю чается ш иро
кий бульвар  — массив есте
ственного леса, который пе
реходит в парковую  зону.

З ап ад н ая  сторона б у л ьва
ра ф ормируется 5—9 -эт аж 

ной ж илой застройкой с 
торговы ми вставкам и в пер
вых этаж ах , восточная сто
рона — девятиэтаж ны м и 
ж илы ми дом ам и, сблокиро
ванными со зданиям и к у л ь 
турно-бы тового о бсл у ж и ва
ния пониженной этаж ности. 
С труктура городского цент
ра предусм атривает его д е 
ление на четыре зоны: а д 
министративную , торгово
бытовую , учебную  и спор
тивно-зрелищ ную .

А дминистративную  пло
щ адь формирую т здания 
горисполкома и горкомов 
К П С С  и В Л К С М , здание 
общ ественных организаций, 
почтамт с телеграф ом  и 
АТС, банк, центральная 
сберкасса, здание гостини
цы и другие.

О сновные торговы е у ч 
реж дения городского цент
ра (универм аг с универса
лом и Д ом  бы та) разм естят
ся по улице Кош ица и д о 
полнятся небольш ими спе
циализированны ми м агази 
нами (ю велирный, «С увени
ры», «Ц веты »), располож ен
ными во вставках  ж илы х 
домов по бульвару. У чреж 
дения обслуж ивания: ресто
ран, коктейль-холл, пивной 
бар, каф е — планирую тся 
на восточной стороне буль

. .

вара. У чебная зона будет 
вклю чать Д ом  пионеров с 
музы кальной ш колой и сред
нее учебное заведение.

Б лиз восточного микро
района проектируется м еди
цинский комплекс. Т еррито
рия отвечает санитарно-ги
гиеническим требованиям  
для лечебных учреж дений и 
удобно связан а  транспорт
ными м агистралям и со все
ми м икрорайонами города.

В ю го-восточной части го
рода м еж ду проектируемой 
жилой застройкой и ком м у
нальной зоной предусм отре
но расш ирение города сверх 
проектной численности н а 
селения, здесь находятся ре
зервны е территории. Ч асть 
кварталов  деревянны х д о 
мов подлеж ит сносу, как  
попадаю щ их в сейсмиче
скую зону (при взрывных 
работах  ж елезорудного 
кар ьер а).

В парковой зоне предпо
лагается  строительство Д о 
ма культуры  с помещ ения
ми для  лекций, занятий н а 
родного театра  и других ви 
дов /  культурно - просвети
тельной работы . Здесь ж е 
проектируется спортивный 
комплекс с детской спортив
ной ш колой, крытыми 
спортзалам и. Н а  побереж ье 
озера —  лодочная станция 
и городской пляж .

Город, располож енны й на 
террасе, спускаю щ ейся к 
озеру, хорош о просм атрива
ется со стороны вокзала  и 
въездов в город. П роекти 
руемый городской центр 
формируется д е в я ти эта ж 
ной ж илой застройкой и 
зданиям и пониженной э т а ж 
ности, которы е в сочетании 
с широким бульваром , п ар 
ком и лесными массивами, 
окруж аю щ им и город, с о зд а 
дут выразительны й облик 
современного северного го
рода.

М агистральная сеть улиц 
продолж ает  слож ивш ую ся 
прям оугольную  систему. 
Улицы связы ваю т по к р ат 
чайш им направлениям  сели
тебные образования с основ
ными центрам и трудового 
тяготения. Главны ми тр ан 
спортными м агистралям и го
рода останутся улицы К о
шица, Л енина, П арковая-

И баня 
отдых

С е м ь е  Каракулькиных, 
улица Новая, дом 5, кв. 3.
К ак сообщ ил директор бан 
но-прачечного ком бината 
Ф. Т. В олодькин, расписа
ние работы  бани согласова
но с исполкомом горсовета. 
Кстати , есть книга отзы вов 
посетителей бани, — граф ик 
устраивает  всех без исклю 
чения оставивш их записи в 
книге. Р еж им  работы  бани 
составлен с учетом интере
сов больш инства населения, 
в первую  очередь тех, кто 
на производстве трудится 
по сменам. И з-за  ш татного 
расписания не удается про
длить часы  работы . Но в бу 
дущ ем  ож идается  дополни
тельная единица в ш татном 
расписании, и время работы  
бани продлится до 21 часа.

А что касается  отды ха в 
выходной день, то разве  
баня — это не отдых? Б о л ь 
ш инство постоянны х посе
тителей именно так  воспри
нимаю т посещение бани.

ВЫ Н А М  П И С А Л И

Аптека 
расширяется

Ж ильцы  первого по д ъез
да дом а №  24 по улице Г ор
няков обратились с вопро
сом относительно разм ещ е
ния аптеки в их доме.

Н а запрос редакции отве
чает заместитель председа
теля исполкома горсовета 
Ю. П. Малайчук:

— В настоящее время 
ремонтируются и переобо
рудуются освободившиеся 
комнаты дли расширения 
аптеки горбольницы. Пла
ном ремонта предусмотрено 
оборудовать отдельный вход  
со стороны улицы.
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А. КОСАРЧУК

ГОД ЗА ГОДОМ
В Дегрском саду, как  назло, на самом видном месте, 

перед спуском в подвал дерев'яаны й я щ и к ,'а  в нем о ко - 
ф ‘ четверти кубометров .зам орож енного раствора.
- -  К то  ту т . мастер?

К арельский тож е не. вы держ ивает, И, вероятно, боль
ше д л я 'т о го , чтобы, сбить. МаньковскоГО С настроя, про
кричал:

— А ну его к черту, присылаете кого угодно, а дут 
за них'ра<с,хлебывайся! Это. ваш а хваленая Кодьнср. Не 
нуж на в Мшгчепореке, так  вы ее в Ковдор! Д а  еще 
старш им прорабом! •

И не д а в ая  опомниться М апьковском у, все р асп ал я 
ясь, продолж ал:

— Теперь она у ж е  не старш ий, а просто прораб, а 
завтр а  я  м астером .не-доверю  ей быть, выгоню к черто
вой матери! О сталась с 'т р е м я  рабочими доделать под

д а л ,  она и тут натворила черт знает что!
В это врем я из-за  угла здани я «выпЛываег», как  буд

то ее тут и ж дали , сама Кольнер — ж енщ ина уж е не- 
молюдая, но Какая-То сумасбродная.

Здрасте , Сергей Владимирович!
Манькювокий что-то непонятное буркнул, гляд я  все 

на ящ ик с раствором, н после паузы  выдохнул:
— Евгения Н иколаевна, помните наш  последний р а з 

говор в М ончегорске? Вы тогда клялись, бож ились, обе
щ али, Ну, назначили вас на долж ность старш его прора
ба в Ковдоре. А что получилось?

И, обращ аясь к К арельском у, добавил:
— П одберите ей другую  работу, но только не на про

изводстве. А вас, Евгения Н иколаевна, предупреж даю : 
вздум аете кляузы  писать, я вас знаю, уволим совсем, 
как  , нсанрадавш ую ся с работой. Все!

В ■. помещениях сада  альфрейщ ики рисовали козочек, 
зай ч и к о в ,,радуж ны е, цветойки. Т ак  чисто и красиво, что 
мы .стоим, к ак  .заворож енны е. Ничего подобного в К ов
доре не бывало.

• Вот,- м ож ете Же делать хорош о? Вернусь в 
трест, премируем и отделочников, и кого нуж но
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из строителей. П одготовьте списки и ходатайство. С к а 
ж у  вам по совести, и в М ончегорске так лю бовно вы 
полненной работы  ни в одном садике не видел.

Хорошее сразу  нуж но зам ечать; заслуж ил  человек— 
поощ ряйте его. Ни на один день не оттягивайте, иначе 
потеряется острота, эф ф ект момента. Т ак ж е  посту
пайте, если человек заслуж ил наказание, но никогда не 
делайте лиш него, не перегибайте палку.

А ты эту Кольнер, А лександр Григорьевич, знаеш ь 
куда поставь •—  диспетчером. Ох, и диспетчер будет 
не только всех линейных И Т Р — тебя з а 1р ы зет. П окоя 
никому не даст. Это я в ш утку. Но диспетчер из нее 
будет, не раздум ы вай , ставь.

З а  обедом, обращ аясь к К арельскому, Сергей В л ад и 
мирович говорил, чтобы он всегда заним ался своим д е 
лом, никогда не подменяя начальника управления. Я, 
говорит, всегда, когда приходит в трест новый у п р ав 
ляю щ ий (а их почему-то меняю т чащ е, чем нас, гл а в 
ных инж енеров), договариваю сь с ним, чтобы каж ды й 
из нас заним ался своим делом. П роизводство и все 
ему сопутствую щ ее — это участок работы  и ответствен
ность главного инж енера. У управляю щ его дел и без 
того хватает. А помогать друг другу, и на д о б р о ж ел а 
тельной основе, долж ны . Вот и вы с Васильевым строй
те свою работу так. Убедитесь, что так  и работать л ег 
че, и люди будут знать, к кому и по каком у вопросу 
обратиться.

И еще, говорит, хочу вам” сказать  вот что: мы наших 
подчиненных часто ругаем, иногда наказы ваем  за их 
проступки. Н о они должшы постоянмо нам верить и н а 
деяться, что, если им потребуется в трудный момент 
поддерж ка, а возм ож но и защ ита, в первую  очередь, 
они м огут в этом рассчиты вать на нас.

А сад, первый .каменны й детский сад  в К овдоре (ны 
не сад «Березка») Государственная комисаия приняла 
в эксплуатацию  с оценкой «отлично». А вот того, что
бы телефонные или селекторные розетки были на к а ж 
дом строящ ем ся объекте, как  обещ ал С. В. М аньков- 
ск'нй, мы не дож дались. Это у ж е  не от  него зависело. 
Не поздно выполнить обещ ание двадцатилетней дав н о 
сти и'-теперь.

Д ы м а без огня не бы вает. Слухи о вы ходе наш его 
СМУ из. подчинения тресту «К ольстрой» к концу года 
подтвердились. П риш ло постановление М урманского 
совнархоза от 12 декаб ря  1958 года №  170 «О даль-
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иейшем соверш енствовании структуры  управленческого 
аппарата и сокращ ении ш татны х излишеств».

В кулуарах  совнархоза и на предприятиях это по
становление назы вали коротко и лаконично «В еликая 
перетасовка». Д есятки  небольш их "предприятий ликви
дировались, другие объединялись в более крупные, не
которы е переподчинялись, реорганизовы вались, уста/ 
н авливалась бесцеховая структура и так  далее. Только 
в системе совнархоза предстояло сократить 15 процен
тов, или 90 работников адм инистративно-управленчес
кого аппарата. В том ж е докум енте было сказано: стро
ительное управление «К овдорстрой» подчинить непосред
ственно Управлению  строительства и промышленности 
стройм атериалов совнархоза.

А днем раньш е выш ло постановление совнархоза эй 
№  167 «О м ероприятиях по обеспечению выполнения 
П остановления ЦК' КПСС, С овета М инистров С С С Р и 
С овета М инистров РС Ф С Р «О развитии ж елезорудной  
и марганцевой промыш ленности РС Ф С Р». Вот некото
рые пункты этого постановления:

1. О бязать  управление строительства и промышленности стро- 
ительных материалов (тов. Гликман) и управление горно-метал
лургической промышленности (тов. Васина):

а) обеспечить строительство и ввод в действие:
по Ковдору — рудник и ж елезорудную обогатительную 

фабрику мощностью три миллиона тонн сырой руды и миллион 
двести тысяч тонн товарной железной руды — в 1961 году;

г) обеспечить создание нормальных жилищ ных и культурно- 
бытовых условий для работников,  заняты х на добыче руды и 
строительстве горно-металлургических предприятий и навести 
порядок в работе предприятий и учреждений, связанных с об
служиванием горняков и строителей.

2. Обеспечить строительство и ввод в действие мощностей для 
собственной производственной базы:

... по Ковдору — бетонно-растворный завод  мощностью 
шестьдесят тысяч кубометров бетона и раствора в год — в пер
вом квартале  1959 года; полигона железобетонных изделий на 
пятнадцать тысяч кубометров в год — во втором квартале 1959 
года: лесосушилки и плотнично-опалубочного цеха —■ в декабре 
1958 года.

Ввести в эксплуатацию в декабре  1958 года столовую на 100 
мест, баню на 47 мест с котельной, детсад  на 100 мест и детясли 
на 66 мест;

для  расселения поступающих рабочих-строителей передать 
Ковдорскому строительному управлению из жилфонда,  вводимо
го рудоуправлением: в четвертом квартале  1958 года — две ты 
сячи квадратных метров, в 1959 году — четыре тысячи и в 
1960 году—900 квадратных метров жилой площади.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 
января, 9, 16, 23 февраля.
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Поздравление  
шефам

И нтересно прош ли в н а 
шей ш коле уроки м уж ест
ва,' сбор, посвящ енный 61-й 
.годовщине Советской А р 
мии. Почетными гостями 
ш кольников были ветераны  
Великой Отечественной вой
ны, работники треста «К ов
дорстрой» И. Ф. С толкарц, 
М. П. Ветров, В. И. К ули
ков, А. Д . Д ав и к аза , И. И. 
Пиндю рин, воин-погранич- 
иик В. Климов.

Ш ефы - пограничники — 
часты е гости в ш коле. Они 
постоянно участвую т в з а 
седаниях совета друж ины , 
помогаю т в подготовке во 
енно-спортивной игры ^ З а р 
ница».

Концерт худож ественной 
сам одеятельности 25 ф евр а
ля  стал  подарком  ребят 
ш ефам. Л. ФОКИНА,

Л. ТРЕНЕЧЕВА, 
ученицы 6 класса 23-й 
школы.

Есть стать в строй!
Особенно тщ ательно го

товились старш еклассники 
23-й ш колы к военно-спор
тивной игре. Городской кон
курс в прош лом году п о к а
зал  хорош ую  подготовку 
«противников» — ребят из
17-й и 18-й школ.

П оэтом у комитеты ком со
мола и Д О С А А Ф  ш колы 
решили провести в два  э т а 
па общ еш кольны е соревно

вания. Это помогло вы де
лить сам ы х сильных. Им до 
верили ребята  защ и щ ать 
честь ш колы на городских 
соревнованиях.

Больш ую  помощ ь о к аза 
ли старш еклассникам  шефы 
пограничники.

П ервое место и кубок — 
не случайный успех коман 
ды. " В. ЕВТУШ ЕНКО, 

военрук 23-й школы.

На снимке (слева направо): старшеклассники 23-й 
школы В. Коннов, В. Голыш, Ю. Куражев — члены 
команды-победительницы городского конкурса «Есть 
стать в строй».

Фото В. Михалюка.

СПОРТ

Главный 
рекорд

С каж ды м  годом все 
больш е лю бителей спорта в 
поселце Енский. Здесь два  
оборудованны х спортивных 
зала, стадион, освещенный 
хоккейный корт с теплой 
раздевалкой  — в выходные 
дни отличный каток  для  д е 
тей.
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Х оккейная ком анда р у д 
ника стала призером п р азд 
ника С евера, который про
ходил в А патитах. К ом анда 
молодых хоккеистов Рико- 
латвы  вы ш ла победителем 
в турнире «Зо л о тая  ш айба» 
Е нско-К овдорского куста. 
Это больш ая победа и юных 
хоккеистов и их тренера В. 
И сыпова.

Сейчас у нас идет сп ар та 
к иада  по теннису, ш ах м а
там , лы ж ам  и подводно
му лову.

В. САРАЖ ИН. 
секретарь к ом итет  
комсомола рудника 
«Чалмозеро».

Все кончено, 
все начато...

•  ЧУТЬ 
НЕ ДО ЖРЕБИЯ

И так, финал кубка. «О бо
гатитель» и «Кристалл». К ак  
и подобает чемпиону, с пер
вых ж е  минут они обруш и
ли многочисленные атаки  на 
ворота футболистов рудни
ка «К овдор». И откры ваю т 
счет, гол забил  Н авроцкий. 
С лю додобы тчики сопротив
ляю тся, но счет растет и во 
втором тайм е после точного 
у дар а  Л . Р о зан о ва  стано
вится — 4 : 1 .

О богатители после этого 
сменили тактику* начали по
долгу  д ер ж ать  мяч, играть 
на удерж ани е счета. Вот 
здесь-то А. Л укьянов  за б и 
вает д ва  м яча подряд. Т е
перь защ ищ ается «О богати
тель», ведь счет м иним аль
ный. Ф утболисты  «К ристал
л а»  разы гры ваю т ш трафной 
и защ итник _ П. Васильев 
сильнейш им ударом  « вкола
чивает» мяч в ворота «О бо
гатителя». Счет 4 : 4. С ире
на! О сновное врем я зак о н 
чилось.

Ч тобы  вы явить победите
ля, пробиваю т пенальти. 
11ервыми начинаю т ф утбо
листы  «К ристалла». В. К у д 
рявцев — гол, Н. Н авр о ц 
кий — мимо, А. Л укьян ов— 
мимо, С. П олевик — гол, Д . 
Ш тонда — гол, В. Б один— 
гол. О пять счет равный — 
2 :2 .  В ы зы ваю тся ещ е по 
одному ф утболисту с ком ан
ды. П. В асильев не за б и в а 
ет, а С. Л укьянц ев  ставит 
победную  точку в этой игре.

Впервые «О богатитель» 
завоевы вает  кубок, а «К ри
сталл» впервые его проиг
ры вает.

ф  НА ФИНИШЕ 
ВСЕ СИЛЬНЫ

В чемпионате игралось 
два  тура подряд. Ч еты ре оч
ка взял  только «Север», 
обы гравш ий «Ю ность» и 
«Бессмертник». По три очка 
набрали  «М отор», «Горняк»

и «О богатитель». В принци
пиальном матче м еж ду 
ком андам и рудника' « Ж е 
лезный» и обогатительного 
комплекса победа бы ла уж е 
на стороне «О богатителя», 
но на последней минуте гол 
с пенальти забил  В. К олча
нов. И матч закончился со 
счетом — 6 : 6 .

«К ристалл» установил ре
кордный счет в матче с «М е
таллистом » — 15 : 1, а В л а 
димир К удрявцев больше 
всех забил  мячей в одном 
матче — 9.

ф  И ВОТ ИТОГИ:
1. «Обогатитель»  67-33 15
2. «Горняк» 77-50 13
3. «М отор» 61-49 11
4. «Юность» 54-64 10
5. «Кристалл» 63-49 10
6. «Север» 59-69 8
7. «Бессмертник» 38-49 8
8. «Кварц» 45-53 7
9. «П олярны е Зори» 57-65 6

10. «М еталлист» 37-77 2
«О богатитель», как  и в 

прош лом году, одер ж ал  по
беду. В ком анде сильные 
футболисты , защ ищ аю щ ие 
честь города на областны х 
соревнованиях. С остав чем 
пионов: С. Л укьянов, В.
Гладких, В. Бодин, В. Н а в 
роцкий, В. М ы ш ляев, В. Д е 
нисов, С. П олевик и Л . Р о 
занов. •

Второе место занял  «Г ор
няк», претендовавш ий на по
беду. Н еудачу  рудника 
«Ж елезного» мож но искать 
и в удалениях, ком анда 20 
минут оты грала в меньш ин
стве, больш е всех в первой 
лиге.

Третье место, упорно с р а 
ж ая сь  заво евал  «Мотор», 
вернувш ийся из второй л и 
ги. Ф утболисты  Ц ТТ о дер
ж ал и  победы над  ком ан да
ми «Горняк» «К ристалл», 
«Ю ность».

И з первой лиги вы бы ва
ют «П олярны е Зори» и «М е
таллист».

ф  ПОБЕДИЛИ 
УВЕРЕННО

«И скра», не проиграв ни 
одной игры, вновь за в о ев а 
ла путевку в первую  лигу. 
В составе команды  играют: 
Д ем у х а  А., К увш инов В., 
Н азаренко , С ады ков А.,
Григоренко В., Щ ербина В., 
Щ ербинский Ф. и Аверин.

Второе место занял  «Луч». 
Теперь в первой лиге будут

вы ступать две  ком анды  из 
ЦТТ.

Н еобходим о отметить 
ком анду «Слюда», завоевац- 
шую третье место. Ведь ре 
бята на к аж дую  игру ездили 
на автобусе из отдаленно
го поселка.

И з второй лиги вы бы ваю т 
«Автомобилист» (АТК тр е 
ста «К овдорстрой») и « Л е 
созаготовитель» : (леспром 
х о з),
1. «И скра» 61-34 13
2. «Луч» 49-40 11
3. «Слю да» 33-28 8
4. «Артенес» 42-28 8
5. «Обогатитель-11» 37-40 б
6. «Геолог» 52-45 6
7. «Автомобилист» 33-38 4
8. «Л есозаготовитель» 17-71 0

ф  новички
С ХАРАКТЕРОМ

Не потеряв ни одного оч
ка, первое место завоевали  
ребята из школы №  23. В 
«Звезде» играю т друж ны е 
девятиклассники: Тарасов
Г., Ш курко Ю., Пуш кин А., 
Н овиков А. и Авдеев В.

Второе место заняли ф ут
болисты «Ремонтника», 
серьезная собранная ко м ан 
да.

« Н адеж д а»  (Ц П П ) на 
третьем  месте, проиграла 
только двум  первым призе
рам.
1. «Звезда»  52-26 14

. 2. «Ремонтник» 48-25 10
3. « Н адеж да»  46-22 10
4. «Горняк- I I» 39-36 8
5. «Ш ахтер» 40-32 7
6. «Контакт» 21-53 4
7. «Ф акел» 29-47 2
8. «М олодость» 29-57 1

#  БОМБАРДИРЫ
ПЕРВАЯ ЛИ ГА : Ю. Ивашин

(«Г орн як») — 31, В. Кудрявцев 
(«К ри сталл») — 30, В. Н авроц
кий («О богати тель») — 29, В. 
Б ухтей («С евер») — 23, С. И ва
нов («П олярны е Зори ») — 22,

Ю. Ткаченко («Горняк») — 22.
ВТОРАЯ ЛИГА: В. Щербина 

(« И скр а» )  — 24, В. Иванов
(«Геолог») — 1,8, С. Миронов
(«Артенес») ■— 16, П. Шуваев 
(« О б о г ати тел ь -П » ) — 15, Е.
Елошин («Геолог») — 14.

ТРЕТЬЯ ЛИГА: А. Гнедов
(«Ш ахтер» )  — 23, Г. Тарасов
(« З в езд а» )  — 21, А. Пушкин
(« З в е зд а» )  — 20, О. Могуренко 
(«Молодость») — 15, С. Бирю
ков (« Н а д е ж д а » )  — 13, II. Пер- 
шин (« Ф а ке л» )  — 13.

ф  ПРЕСС-ЦЕНТР 
СООБЩАЕТ

По решению судейской колле
гии и организационного коми
тета В Л А Д И М И Р  К УДРЯВ Ц ЕВ  
из команды «Кристалл» (руд
ник «Ковдор») признан лучшим 
футболистом турнира .

Ф ИЗ ЗАЛА НА СНЕГ
Н едолго отды хали участ

ники закончивш ихся сорев
нований. Ведь у ж е  9 м арта 
в К андалакш е начнется зи м 
нее первенство областного 
совета общ ества «Труд». 
П оэтом у ковдорские ф утбо
листы  решили провести го
родской турнир. П ервы е два 
тура пройдут 3 и 4 марта 
и явятся  подготовкой к о б 
ластны м соревнованиям.

С реди участников город
ского первенства — ф утбо
листы  К овдорского ГО К а, 
треста «Ковдорстрой» и 
Г О К а «К овдорслю да», а 
т ак ж е  сборная города, вы 
ступаю щ ая под флагом  
«Горняка». С остав команды  
в сравнении с прош лым л ет 
ним сезоном изменился н а 
половину, тренирует «Г ор
няк» Л еонид Розанов.

Н ачало  матчей 3 и 4 м ар 
та в 11 и 12-45. И гры прой
дут  на поле стадиона во 
сем надцатой школы.

На снимке: победители турнира в третьей лиге
команда «Звезда». Фото Е. Лобанова.

П ом огли
в беде

С моей дочерью  — учени
цей 7-го «В» класса сред  
ней ш колы №  18 —  случи
лось несчастье: перелом мо
ги. О коло м есяца С ветлана 
не посещ ала занятия в ш ко
ле. И, как  выяснилось, со 
верш енно не отстала от 
ш кольной программы . З а 
слуга в этом одноклассниц 
Светы: И ры Знобиш иной
Иры Н ееловой, Оли Булки 
ной, Светы Ром ановой, Тани 
Гордой и других.

К аж ды й день девочки на 
ходили время заним аться с 
подругой, попавш ей в беду. 
Хорош их дочерей растят ро 
дители. Н еравнодуш ны х к 
чуж ом у горю.

Хочется отметить и учите
лей дочери — классного ру 
ководителя Н елли И ванов
ну С околову, учительницу 
русского язы ка и литерату
ры Веру Н иколаевну Зве-

гинцеву и других. С плочен
ный, друж ны й коллектив 
класса 1— это их заслуга.

Г. БЕЛОУСОВА, 
лаборант ГОКа «Ков
дорслюда».

Упало- 
не пропало

«Что упало, то пропало», 
— гласила веками ж ивш ая 
в народе мудрость. Но, о к а 
зы вается, отм етает наш  о б 
р аз ж изни подобные посло
вицы. * »

Такой случаи. Выронил у 
почты сын кош елек (деньги 
немалы е — 170 рублей) и 
паспорт. Но переж ивать нам 
долго не пришлось. Звонок 
работников почты известил, 
что деньги и паспорт можем 
прийти и забрать . Все в це
лости и сохранности. Сооб 
шили они и фамилии ре
бят, наш едш их потерю. Ими 
оказались ученики 18-й ш ко
лы С аш а К азаковцев, Л ена 
и Ж ен я  Алтуховы.

— И наче . поступить не 
могли, — говорит самый 
старш ий из ребят, ученик 
5 класса С аш а К азаковцев.

Л. ГАММА, 
кассир аэропорта.

ПИСЬМО 
В РЕДАКЦИЮ

В ы раж аем  сердечную бл а
годарность работникам  Ков- 
дорского горно-обогатитель
ного ком бината за  участие в 
похоронах наш его м уж а и 
отца Ковальчука Ивана 
Яковлевича.

Семья и близкие И. Я. 
Ковальчука.

За редактора 
А. ФАРАФОНОВ.

ВО ДВО РЦ Е 
КУЛЬТУРЫ  И М ЕНИ  
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

4 м арта —  Выборы в Вер
ховный Совет СССР. Кон
церт для избирателей (11).

7 м арта — Ц еховой вечер- 
конкурс «А ну-ка, девуш 
ки!» (19).

8 м арта — Утренник «От
дыхаем семьей» (12). П р а зд 
ничный танцевальны й вечер 
(20).
_9 м арта — Танцевальный 

вечер (20).
10 м арта — В окально-ин

струм ентальны й ансам бль 
Костромской филармонии 
«Экспресс» (18-30, 21).

11 м арта — Т анцеваль
ный вечер (20).

•  •

3 м арта — «Трактир на 
Пятницкой» (14, 16, 18).

4 м арта  — «Вы Петьку не 
видели?» (1 4 ); «Семь по
хищенных женихов» (16, 
18, 20).

6 м арта — «Журавль в 
небе» (17, 19, 21).

8 м арта —  Киносборник 
«Где я его видел?» (14); 
«Собственное мнение» (16, 
18).

9 м арта — Киносборник 
«Где я его видел?» (10-30).

10 м арта — «Четыре муш 
кетера». 2 серии (12, 15).

11 м арта — «Акваланги 
на дне» (12 ); «Четыре муш
кетера». 2 серии (14, 17).

В КИНОТЕАТРЕ 
«Ю НО СТЬ»

1—4 м арта — «Школьный 
вальс» (1—3-го: 12, 14, 16,
18-15, 20, 22 ); (4-го — сле
дите за  реклам ой).

5—6 м арта —■ «Комиссия 
по расследованию» (5-го: 
14, 16, 18-15, 20, 22;) (6-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

7 м арта — «Дульские» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

8— 11 м арта — «Вас ож и
дает гражданка Никаноро- 
ва» (12, 14, 16, 18-15, 20,
22).

ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

Кольскому автоцентру — 
водитель автопогрузчика
(о кл ад  — 103 рубля), стро
пальщик (оклад  96 рублей).

С правки по телефону 
87-22.

Тресту «К овдорстрой» 
срочно — квалифицирован
ные сантехники 3 —4 разря
да.

Справки по телефону 2-96. 

+
РО ДИТЕЛИ, СБО Р!

3 м арта 1979 года в 17 
часов средняя ш кола №  17 
проводит встречу с родите
лями, дети которых первого 
сентября 1979 года пойдут 
п первый класс.

Встреча состоится в акто 
вом зале школы.

+
Ж Е Л А Е М  У Д А Ч И

В отделениях связи Ков- 
дора продолж ается п род а
ж а  билетов спортивно-чис
ловых лотерей «6 из 49» и 
«5 из 36», а т ак ж е  началась 
реализация М еж дународно
го олимпийского «С портло
то» 4-го выпуска. П окупай
те билеты спортивных л о те
рей.

Мурманское областное
управление «Спортло-

ВСЕГДА РАДЫ!
ВАШ ЕМ У П РИ Х О Д У :

ул. Парковая, 56, второй 
этаж.

ВАШ ЕМ У ЗВ О Н К У :
телефон 81-57 (редактор) 

или 81-52 (корреспонденты).

ВАШ ЕМ У ПИ СЬМ У:
184140, Ковдор, редакция 

газеты «Рудный Ковдор».

Этот номер газеты  в тип огра
фии «К андалакш ский  ком м у
нист» набирали  линотинистки 
М. П. КОНОВАЛОВА и Л. Р. 
О СЕНИИКОВА, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА*, клиш е нарезал  
В. В. ЗЯ БЛ О В , печатали  на 
плоскопечатной маш ине К. И. 
АНГУШ ЕВА, Р. Я. СОБОЛЕВА, 
ф альц евала  Т. КОЗЛОВА.
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Коллектив 
смены № 2 
участка 
обогащения

С начала года взяла хо
роший старт вторая смена 
на обогащении. Лидеры 
предвыборного социалисти
ческого соревнования спра
вились с повышенными обя
зательствами, несмотря на 
нелегкие условия производ
ства. Производственных се
кретов в коллективе нет. 
Остается поискать истоки 
успеха.

Сейчас в отпуске мастер 
смены Зоя Павловна Нау
мова, поэтому на вопросы 
отвечает исполняющий обя
занности мастера — маши
нист мельниц Петр Алек
сандрович Моцный.

-»• В результатах коллек
тива обращает внимание 
такой фактор, как стабиль
ность. Чем она объясняется?

Постоянством. И лич
ного состава—только двое 
работают в коллективе мень
ше пяти лет. И постоянст
вом отношений внутри кол
лектива — тем, что называ
ют сложившимся психоло
гическим климатом.

Коллектив, в общем-то, 
немолодой. Плюс или ми
нус? Для работы плюс в 
жизненном й производст
венном опыте всех И каж
дого. Подавляющее боль
шинство — женщины. Ко
нечно: семьи, дети, заботы. 
Но это не мешает — наст
роение человека на смене 
видят товарищи, всегда под
держат, ободрят и груз за

бот как бы спадает.
Если поразобратьея, то 

станет ясно, откуда это. От 
«здравствуйте» на раско
мандировке до «ну, до зав
тра» настрой определяет 
Зоя Павловна Наумова. Все 
наши дела и заботы она во
спринимает как свои. Про
сто вездесущий человек, ор
ганизатор всего и повсюду. 
Вот это, я понимаю, ма
стер. Наш «бессменный 
сменный мастер». Да разве 
не ее заслуга в том, что и 
сейчас, в отсутствие Зон 
Павловны, боевитость кол
лектива не падает? Она так 
научила, настроила.

— Ну, а остальные?
— А все заодно, каждый 

что-то свое вносит. Выде
лять никого не стоит. Если 
на снимках только двое, то 
это не значит, что лишь на 
них все держится. Все мо
лодцы, наши женщины. 
(Говорю о женщинах в свя
зи с' предстоящим праздни
ком. О мужчинах как-ни
будь потом).

Так вот, представляю. 
Машинист сепаратор о в 
Дарья Сергеевна Боброва, 
победитель социалистиче
ского соревнования 1978 
года, опытнейший технолог. 
Па любой отметке может 
работать Валентина Ильи
нична Бондарева (фото сле
ва), тоже сепараторщица, 
она же профгрупорг смены. 
Правая рука мастера—опе
ратор Валентина Ивановна 
Давиденко, с пуска фабри
ки она на обогащении. М а
шинист маятниковых пита
телей Мария Михайловна 
Струкова, ее Кстати, позд
равляем еще с одним празд
ником — днем рождения, 
чуть забегая вперед. Пять
десят лет исполняется на
шей труженице, ветерану. 
И на питателях, и на бунке
ре может работать маши
нист конвейеров Капитоли
на Алексеевна Фролова, и 
везде справится. Всего два 
года работает с нами маши
нист вакуум-фильтров На
дежда Сергеевна Прянико- 
ва, а уже трудно предста

вить коллектив без нее. 
Под стать всем и машинист 
насосов Валентина Иванов
на Труфанова.

Это всех их, и еще раз на
помню, мастера Зои Павлов
ны Наумовой заслуга в том, 
что коллектив смены в 1978 
году пять раз выходил по
бедителем при ежемесяч
ных подведениях итогов. И 
в этом году ходит в лиде
рах.

— Какое сегодня настро
ение в смене?

— Сколько событий ог
ромного значения, что сей
час невозможно быть в сто
роне. Четвертого марта мы 
все дружно отдали голоса за 
кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета СССР. И на 
смену с 16 часов. Весь день 
отработали в приподнятом 
настроении — знали, что 
проголосовали за наше 
счастье, за мир.

Уже три недели, как при
ходя в раскомандировку, мы 
обмениваемся мнениями о 
событиях во Вьетнаме. Раз
ве могут оставаться равно
душными наши женщины, 
матери, когда льется кровь, 
когда пекинская верхушка 
развязывает грязную вой
ну! Наш коллектив решил, 
что каждый отдаст по 10 
рублей из зарплаты в фонд 
помощи героическому вьет
намскому народу.

Завтра на календаре —. 
восьмое марта. Пора отда
вать долги — нас, немного
численных мужчин в смене, 
женщины поздравили с 
Днем Советской Армии. Мы 
тоже приготовили скромные 
подарки.

А чуть позже традицион
ный праздник — у нас каж
дый день рождения отмеча
ется вместе. Вот и к Марии 
Михайловне Струковой при
дем на чашку чая.

Вел интервью 
Е. ТРУБИН.

На снимке: двое из друж
ного коллектива смены № 2 
участка обогащения — В. И. 
Бондарева и Н. С. Прянико- 
ва (справа).

Единодушно!
4 марта ковдорчане еди

нодушно отдали голоса за 
кандидатов блока комму
нистов и беспартийных — 
Георгия Александровича 
Голованова и Сергея Леони
довича Соколова.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК № 2311882

«А у нас здесь еще до 
шести утра люди начали со
бираться», рассказывает
B. II. Рыбальченко, предсе
датель избирательной ко
миссии на участке с центром 
в кинотеатре «Юность».

Опускает бюллетень в ур
ну Аполлинария Александ
ровна Судакова, пенсионер
ка. М уж погиб в годы Ве
ликой Отечественной вой
ны, государство помогло ей 
воспитать пятерых детей. И 
теперь Аполлинария Алек
сандровна отдает голос за 
народных избранников, за 
счастье всех людей, за мир.

Слесарь обогатительного 
комплекса Виктор Фомич 
Амосенко на фабрике со 
дня ее пуска. Как не вспом
нить напряженные пусковые 
дни, отдавая голос за кан
дидата в члены Совета Со
юза Георгия Александрови
ча Голованова, руководив
шего в ту пору комбина
том?

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК № 2411883

Многолюдно до , Дворце 
культуры Ковдорск о го  
ГОКа. Около трех тысяч 
ковдорчан пришли отдать 
голоса за кандидатов блока 
коммунистов и беспартий
ных Г. А. Голованова и
C. Л. Соколова.

— Успешно проведена 
подготовка к выборам, — 
рассказывает председатель 
избирательной комиссии, 
коммунист Анатолий Ивано
вич Кузнецов. — Важным 
стимулом для наших изби

рателен явилось выступле
ние Генерального секрета
ря Ц К  КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР Леонида 
Ильича Брежнева перед из
бирателями Бауманского 
района Москвы 2 марта.

Отчетливо видны измене
ния со времени прошедших 
пыборов, о каких говорил 
Леонид Ильич, и у нас в 
Ковдорс.

70 тысяч кв. метров жи
лой площади получили ков
дорчане за истекшее вре
мя, пять столовых, магази
ны, пят* детских садов, 
школу йа 1.176 учащихся. 
Повысился и жизненный 
уровень ковдорчан.

Около трехсот избирате
лей отдали свои голоса 
только в первые часы рабо
ты избирательного участ
ка. * * *

— Прямо после ночной 
смены пошли голосовать за 
кандидатов в депутаты 
Верховного Совета, — гово
рит машинист дробилок 
Комсомольске - молодежной 
смены участка дробления 
Василий Глушков. — С 
большим интересом про
слушали мы накануне вы
боров речь Генерального 
секретаря Ц К  КПСС J1. И. 
Брежнева, и сегодня с удо
вольствием отдаем свои го
лоса за народных . избран
ников.

К  урне с избирательными 
бюллетенями подошла семья 
Салениковых. Таисия Ива
новна — ветеран железно
дорожной станции Ковдор.

— Наша семья всегда го
товится к дню выборов, как 
к празднику. А сегодня и 
наша дочь Татьяна впервые 
голосует вместе с нами.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК № 2511884

В праздничном убранст

ве вестибюль, зал голосо
вания. У урны в почетном 
карауле пионеры школы.

Среди первых избирате
лей — Евдокия Васильевна 
Бранчукова, 1899 года рож
дения. Старожил города. 
Трудные испытания выпали 
на долю ее- поколения. В 
который раз за свою дол
гую жизнь опускает она 
бюллетень в урну с одной 
мыслыо: голосую за мир.

Следом за ней к урне под
ходит бригадир крепильщи
ков - бетонщиков рудника 
«Кондор» Александр Ники
тович Шевляков, кавалер 
ордена «Знак почета», ве
теран ГОКа «Ковдорслю- 
да». Ко дню выборов брига
да Александра Никитовича 
Шевлякова рапортовала о 
выполнении предвыборных 
социалистических о б я з а 
тельств на 110 процентов.

Первой на избирательном 
участке 24|1883 агитпункта 
Дворца культуры проголо
совала рабочая ОРСа Ков- 
дорского ГОКа Галина 
Александровна Васильева.

Избирательйьш участок 
23/1882 (Фото внизу). 
Фоторепортаж Н. Ганиевой.

ф  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ « ?♦ ПОДДЕРЖИВАЕМ <
НАВСТРЕЧУ 

ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЙ 
ДАТЕ

Комитет комсомола тре
ста разработал план меро
приятий по подготовке и 
проведению празднования 
20-летия треста «Ковдор- 
строй».

План включает социали
стическое соревнование
между комсомольско-моло
дежными коллективами
строителей, индивидуальное 
соревнование молодежи за

звание «Лучший молодой 
рабочий», конкурс профес
сионального мастерства 
среди штукатуров-маляров 
СУ-4.

Во всех молодежных кол
лективах пройдут собрания 
с приглашением ветеранов 
труда, цикл лекций1из исто
рии треста будет прочитан 
в подшефной школе № 23, 
учебно - курсовом комбина
те и производственных кол
лективах.

План предусматривает 
также выступления коллек

тивов художественной са
модеятельности, оформле
ние стендов, посвященных 
Всесоюзной ударной комсо
мольской стройке .— Ков- 
дорскому ГОКу, спортив
ные мероприятия.

Итоги социалистического 
соревнования и конкурса 
профессионального мастер
ства будут подведейы 11 
апреля.

В. С ТРЕЛ ЬН И КО В , 
секретарь комитета 
комсомола т р е с т а  
«Ковдорстрой».

В редакцию продолжают 
поступать сообщения, пись
ма трудящихся, полные гне
ва и возмущения гегемони- 
стской политикой правя
щей клики Пекина, развя
завшей агрессивную войну 
против вьетнамского наро
да.

«Мы, учителя восьмилет
ней школы поселка Слюда, 
присоединяемся к требова
нию  немедленно прекра
тить грязную  войну, о д о б 
ряем  м еры наш его прави
тельства, направленные на

Руки прочь от Вьетнама!
ликвидацию очага напря
женности.

В подд ерж ку б орю щ ем у
ся народу Вьетнама вно
сим в Ф онд мира заработ
ную  плату за 23 февраля», 
(одиннадцать подписей).

Зарплату одного  рабоче
го дня решили перечислить 
рабочие всех смен р удни
ка «Ж елезный» К овдорско-

го ГОКа в ф онд пом ощ и 
Вьетнаму.

*  *  *

буфетчица столовой сред
ней школы №  18 Зинаида 
Закировна Кадырова напи
сала заявление, в котором  
просит перечислить всю 
ф евральскую  зарплату в 
ф онд пом ощ и Вьетнаму, 
вьетнамским детям, постра
давшим от китайской агрес
сии.
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С праздником, дорогие t

Мастер смены
Представьте на минуту, 

отключилось электричество. 
Вы сразу же начинаете вол
новаться, когда же его 
включат: сейчас должны за
бить решающую шайбу, на 
плите стынет обед, остано
вилась стиральная машина, 
и от того, что вы с раз
дражением смотрите на 
электробритву, она не зара
ботает. Нарушен привыч
ный ритм жизни.

А  в кабинете сменного 
мастера участка промыш
ленных подстанций в опера
тивном порядке выясняются 
причины и принимаются 
срочные меры для устране
ния аварийной ситуации. 
Коллектив смены отвечает 
не только за свет в городе, 
но и за электроснабжение 
обеих фабрик. И  если оста
навливается один из участ
ков конвейера, то это ска
зывается на всей технологи
ческой цепи. Участок очень 
ответственный, сложный.

От дежурного зависит его 
собственная жизнь и жизнь 
людей, выполняющих рабо
ту. С электричеством шутки 
плохи, мелочей здесь нет.

И то, с каким настроени
ем человек приходит на 
смену, отнюдь не безраз
лично коллективу. Поэтому 
при комплектовании смен в 
первую очередь учитывают
ся личные взаимоотноше
ния. Как принято сейчас го
ворить — психологическая 
совместимость. Работа в 
смене основана на доверии 
друг к другу, на добросо
вестном выполнении своих 
обязанностей. Очень многое 
зависит от начальника сме
ны. От его личных качеств: 
технической грамотности, 
умения работать с людьми, 
опыта.

На участке трудятся 51 
человек. 42 женщины. 
Сколько людей, столько ха
рактеров. Очень разных.

Мне хочется рассказать о

двух из них. Совершенно 
непохожих. Но цель у них 
одна — безаварийная рабо
та участка. Отсюда и все 
остальное.

Юлия Ивановна Атапина 
на комбинате с 1962 года. 
Начинала работать дежур
ным электромонтером 9 под
станции. Навыки и умение 
работать приходили с года
ми. С большой теплотой 
вспоминает Юлия Ивановна 
своего первого руководите
ля и наставника Б. Г. В а 
неева. Работа сложная, да 
и боялась поначалу элек
тричества. Василий Гри
горьевич умел вселять на
дежду, учил требовательно
му отношению к своим обя
занностям. Уже 5 лет, как 
Атапина сама руководит 
сменой. Ее смену считают 
образцовой. Много раз вы
ходила победителем социа
листического соревнования. 
И Юбилейная медаль, и за
пись в «Книге почета комби
ната» — вполне заслужен
ные награды.

А  5 лет назад пришла де
журным электриком в сме
ну Атапиной Логинова На
таша. За плечами техникум, 
но поучиться у Юлии Ива
новны было чему. Удивляла 
и восхищала зоркость Ата
пиной. Как так по цвету 
шины определить неисправ
ность? И еще много всяких 
мелочей. Зато можно быть 
спокойным, оборудование 
будет работать надежно. И 
как чутко чувствует Юлия 
Ивановна настроение сме
ны, вовремя поддержит, по
может. Не всем нравится 
стиль работы Атапиной. Не
которые обижаются на нее 
за недоверие. А Наташа 
считает, что таким и дол
жен быть руководитель 
смены. Что лучше предот
вратить аварию, чем потом 
ликвидировать последствия. 
Стала начальником смены и 
Наташа. Приняли ее в чле
ны КПСС. Доверили вести 
школу коммунистического 
труда. Сейчас на участке 
проходят обучение 14 уче
ниц.

В. ПОПОВА.

На ферме
На ферму одна за другой 

подходили доярки. Первой, 
как всегда, —  Тамара Ар
кадьевна Черкашина. За ней
— Екатерина Григорьевна 
Богданова, Нина Ивановна 
Фабричнова. Идут в коров
ник и ни за что не прохо
дят мимо красного уголка. 
Да и как не заглянуть сю
да, если здесь можно уз
нать, кто как сработал за 
день, месяц. Бригадир Гали
на Васильевна Морозова 
каждый день вечером успе
вает подсчитать дневной 
надой, вывести «плюсы» и 
«минусы» на экране сорев
нования.

Напротив фамилии Т. А. 
Черкашиной — самая вы
сокая цифра в графе социа
листические обязательства
— 750 центнеров. Столько 
молока она обязалась полу
чить за год. Бригадир пояс
няет:

— Тамара Аркадьевна 
взяла высокие обязательст
ва в 1979 году, соревнуется 
с Ниной Ивановной Фабрич- 
новой, которая в 1978-м 
первой из доярок досрочно 
выполнила годовые обяза
тельства. Причем добилась 
самой высокой продуктивно
сти животных. И вот успе
хи соперничества: с первых 
дней года Т. А. Черкашина 
обогнала свою подругу. В  
феврале ежедневно надаи
вала на 30—40 килограм
мов больше задания.

Проходим из красного 
уголка в коровник, где уже 
хозяйничают около своих 
подопечных доярки.

Тамара Андреевна помо
гает молодой доярке Гали
не Максимовой правильно 
надеть доильные аппара
ты. Нина Ивановна Фаб
ричнова уже раздает корма 
животным. Подхожу к до
яркам, прошу поделиться, 
в чем секреты успеха, ведь и 
в целом по ферме растут 
надои.

— Секретов нет, —  улы
бается Т. А. Черкашина. 
Просто нынче лучше с кор

мами. Видите, как охотно 
коровы поедают силос? — 
Он хорошего качества. А 
главное, конечно, то, что у 
нас на ферме взаимовыруч
ка. Помогаем друг другу.

— Да и детский сад нас 
выручает, — вступила в бе
седу Нина Ивановна Фаб
ричнова. У меня двое де
тей. Младшая ходит в но
вый садик. Уйдешь на рабо
ту—на душе спокойно, ре
бенок накормлен, ухожен.

— У меня трое детей, 
Еленка — младшая. — Го
ворит Т. А. Черкашина. — 
Тоже ходит в садик. Конеч
но, больше времени свобод
ного стало. Домой не 
рвешься, а лишний раз за 
животными присмотришь, 
стойло почистишь. Приду 
вечером домой, а у нее толь
ко разговоров: «А у нас в 
садике».

— Да и сами по себе мы 
стали дружней, — продол
жает Нина Ивановна. На 
ферму — вместе, в детский 
сад—вместе. Концерт в 
клубе — опять всей фер
мой идем.

Каждый в коллективе де
лится и своими радостями и 
своими огорчениями:

«А у меня Сережка опять 
двойку принес».

«А у меня Еленка новое 
стихотворение выучила, вче
ра, говорит, воспитательни
ца в садике похвалила».

С этих повседневных за
бот, которыми делятся друг 
с другом, начинается тру
довой день доярок. А радо
стью или горем делятся 
там,- где друзья, где всегда 
найдется и совет, и обод
ряющее слово, и поддержка. 
Может от того на экране 
соревнования в красном 
уголке нет минусов в гра
фе роста надоев.

Т. САПРОНОВА.

Комсомольский 
вожак

Тринадцать лет отделяют 
день вступления в члены

ф ШКОЛА КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА ф]

Ближе к делу
Запись из блокнота. 

«Школа коммунистического 
труда на руднике «Желез
ный» — буровой участок. 
Пропагандист — мастер 
смены Ю. В. Комиссарчук. 
Не составлен личный твор
ческий план. Не заполнены 
все разделы журнала. Зада
ния слушателям не выдают
ся, передовой опыт не изу
чается».

Эта запись появилась в 
ходе проверки организации 
занятий в школах коммуни
стического труда при подго
товке к заседанию профко
ма комбината, где в повест
ке дня значился такой во
прос.

Быть может, покажется, 
что не стоит сгущать крас
ки. Что за пример подобра
ли для начала — сплошные 
«не».

Другой пример. Тот же 
буровой участок и пропаган
дист сменный мастер В. А. 
Любак.

«Личный творческий план 
есть, но не конкретный. 
Слушателям выдаются ин
дивидуальные задания по 
международной жизни. Их 
доклады аттестуются оцен
кой руководителя. Задания 
подготовили 7 человек. Не 
изучается передовой опыт».

Как видите, разница боль-
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шая. Но недочеты и здесь 
есть. А  ведь это, скажу сра
зу, лучшая из всех прове
ренных на руднике школ 
комтруда, значительно от
личающаяся организацией 
обучения. Следовательно, го
ворить есть о чем. Как за
писано в Положении об ор
ганизации обучения трудя
щихся комбината в школах 
комтруда: «...с целью конт
роля выбираются школы с 
плохими показателями, ко
торые контролируются с 
целью выявления причин не
благополучного состояния и 
оказания соответствующей 
помощи».

А  для начала расшифру
ем строку из блокнота: «Не 
изучается передовой опыт». 
Здесь подразумевается не 
опыт вообще, а овладение 
всем коллективом участка 
мастерством передовиков то
го же участка. У  горняков 
есть на кого равняться, что
бы, вникая в секреты про
фессии, выводить отстаю
щих на средние показатели, 
а «середняков» — в передо
вики.

Может быть, руководите
лям школ трудно подобрать 
соответствующий материал? 
А  от них этого и не требу
ется. Методический совет 
комбината подготовил все: 
графики, материалы фото
хронометража, готовые опи
сания для школ передового 
опыта. Эти же материалы 
предлагались и руководи
телям школ комтруда для 
занятий со слушателями. 
На каждом семинаре им на
поминают, Есть, правда,

у рудничных одно «оп
равдание»: не слышали, на 
семинарах редко бывают. 
Так, например, 13 февраля, 
собрались пропагандисты из 
всех больших и маленьких 
коллективов цехов — и ни
кого не было с рудника 
«Железный». Это уже серь
езнейший недочет рудкома.

После того, что не обе
спечивается посещение се
минаров руководителями 
школ, стоит ли удивляться 
недисциплинирова н н о с т и 
слушателей. А  на экскава
торном участке в школах, 
возглавляемых Ю. С. Орло
вым и А. Г. Сесюниным на 
занятия приходят по 65 про
центов слушателей.

Почему же на руднике ми
рятся с таким положением 
дел? Неужели вопрос об ор
ганизации обучения в шко
лах комтруда ни разу не 
рассматривался? Нет, рас
сматривался, но это однаж
ды на партбюро. А  рудком, 
чья прямая забота—школы, 
остается в стороне.

И  вопрос с помещением 
для занятий давно решил
ся бы, прояви рудком ини
циативу. Ведь теперь не оп
равдаешься - популярным в 
прошлом: «Вот переедем в 
новое здание...». Здание 
есть, отличные условия. А 
специального кабинета нет.

Разве тот настрой, когда 
занятия в школах проходят 
по раскомандировкам участ
ков. Распыляются не со
бранные в одно место на
глядные пособия, нечег<? и 
мечтать об оборудовании 
техническими средствами 
вплоть до кинопроектора, 
как в специальном кабине
те на обогатительном комп
лексе,

И документацию не про
веришь в любое время. Два 
дня пришлось проверяющим 
товарищам ходить на руд
ник, собирая журналы, 
которые каждый руководи
тель хранит у себя. Может 
быть, и рудкому легче было 
бы контролировать, будь 
все материалы и документы 
касающиеся школ комтру
да, сконцентрированы в од
ном месте.

Не надо, конечно, пред
ставлять совсем мрачную 
картину. Школы коммуни
стического труда на рудни
ке есть, действуют, занятия 
проходят в соответствии с 
утвержденной программой, 
срывов занятий нет. Но так 
мешают изъяны по всем 
направлениям. Оставляют 
желать лучшего личные 
творческие планы, не гово
ря уже о том, что они со
ставлены далеко не у всех 
пропагандистов. И заведены 
специальные журналы, а 
записи ведет не каждый.

А  основной минус — это 
пробел в части изучения пе
редового опыта. Да само 
название — «Школа ком
мунистического труда» ■— 
говорит о том, что слушате
ли должны учиться рабо
тать по-коммунистически. 
Так, как экскаваторщик 
Петраченков или буровик 
Вертебный. Опыт именно 
этих передовиков обобщен 
методсоветом. А состав
ленные материалы ждут то
го часа, когда на руднике 
«Железный» от формально
го перейдут к деловому от
ношению к школам комму
нистического труда.

В. АФОНИН, 
председатель методсо- 
вета комбината.

ВЛ КС М  от момента вступ
ления в ряды Коммунисти
ческой партии Софьи Гав
риловны Куценко.

Годы учебы, годы форми
рования специалиста. Об 
этом красноречиво говорят 
Грамоты Ц К  ВЛ КС М , Мур
манского обкома комсомо
ла. Последняя — за комму
нистическое воспитание мо
лодежи. Софья Гавриловна 
— секретарь комсомольско
го бюро цеха заводских ла
бораторий.

— Нет, одной таких успе
хов не достигнуть, — рас
суждает комсорг. — Хоро
шей школой стала работа 
с Людмилой Николаевной 
Зориной, руководителем 
комсомольско - молодежной 
смены. Вот уже двадцать 
лет работает она в цехе за
водских лабораторий Ков- 
дорского горно-обогатитель
ного комбината.

Опытный наставник, Люд
мила Николаевна обучила 
своей профессии десять де
вушек. Все работают лабо
рантами, трое — заканчи

ваю т институт. Выбрав про
фессию химика-аналитика. 
Одна из учениц — Людмила 
Степанова — сама давно 
руководит сменой.

Звание комсомольско-мо
лодежной ко многому обя
зывает.

На собрании девушки 
приняли повышенные соц
обязательства: выполнить
план 1979 года на 107 про
центов (по лаборатории 
обязательства — 105).

А комсомольские вожаки 
Софья Куценко и Валя Сте
панова — она комсорг сме
ны, — комсомолка Нина 
Кустова и другие выполня
ют сменные задания па 
118— 125 процентов.

— Трудно выделить кого- 
либо, — говорит Людмила 
Николаевна, — легче пере
числить списочный состав. 
Девушки — молодцы. Вот 
уже пять месяцев держим 
первое место по лаборато
рии.

Довольна Людмила Ни
колаевна и своей бывшей 
ученицей Софьей Гаврилов-

Курс— 
эффективность

27 февраля открылись за
нятия в школе передового 
опыта рабочих мехслужбы 
хвостового хозяйства. Изу
чать предстоит опыт вете
рана производства, слесаря 
Петра Петровича Руденко. 
Коммунист Руденко давно 
завоевал авторитет творче
ским отношением к делу, по
стоянным поиском.

На первом занятии нача
ли обсуждение вопроса «Ме
сто и роль передового опы
та в повышении эффектив
ности производства и каче
ства труда».

Начальник хвостового 
участка Владимир Степано
вич Гавршиок подробно 
рассказал слушателям о со
стоянии дел и перспекти
вах развития хвостового хо
зяйства, остановился на за- 
дэчах ремонтников в реше
нии общих проблем.

Цель занятий в школе пе
редового опыта на участке 
— за счет совершенствова
ния организации труда по
высить производительность 
труда ремонтников на 11,9 
процента и получить эконо
мическую эффективность в 
сумме 7,6 тысячи рублей.

На занятии рабочих рем- 
службы присутствовали 
представители обогатитель
ного комплекса и комбина
та. По их мнению, уровень 
проведения занятия был 
довольно высоким. Остает
ся пожелать того же и в 
будущем, чтобы поставлен
ная цель была достигнута.

А. БЕД У Л ЕВА , 
инженер по передовым 
методам труда.

ной Куценко. Хорошая, бое
способная комсомольская 
организация — добрая поло
вина успеха коллектива.

И поражаешься умению 
Софьи Гавриловны всюду 
поспевать. Дома — двое де
тишек. К  комсомольским за
ботам прибавились и пар
тийные поручения. С-первым 
— Софья Гавриловна была 
агитатором и пропагандис
том в предвыборной кампа
нии — справилась достой
но.

Б. П ЕТРУ Н ЬКИ Н , 
старший осмотрщик 
вагонов станции Ков-
дор.

Пятый год работает до
яркой в совхозе «Ена» Ва
лентина Ивановна Беляв
ская. Она депутат Енского 
поселкового Совета, член 
постоянно действующей ко
миссии по сельскому хозяй
ству.

Месяц назад партийная 
организация совхоза приня
ла Валентину Ивановну в 
члены КПСС.

Фото Г. Иванова.
ИТОГИ ф

Как 
сработали 
в феврале

КОВДОРСКИЙ ГОК

Горняки и транспортники 
справились с заданием по 
добыче и перевозке руды 
—  106,2 процента, однако 
выполнение плана вскрыш
ных работ составило толь
ко 56,8 процента. Обогати
тели выполнили задание ме
сяца по выпуску железно
го концентрата, но сорвали 
план выпуска апатитового —  
70,6 процента. Выполнение 
плана реализации продук
ции составило 88,6 процен
та. /

ТРЕСТ 

«КОВДОРСТРОЙ»

План февраля по генпод
ряду строители выполнили 
на 88 процентов, собствен
ными силами —  80. На объ
ектах черной металлургии 
выполнение месячного за
дания составило 73 процен
та.

ГОК «КОВДОРСЛЮДА»

На 32 тысячи рублей за 2 
месяца, при обязательст
вах 25 тысяч за квартал, пе
ревыполнили план реализа
ции слюдодобытчики. Вы
полнили задание по обще
му объему производства 
продукции. Сверх плана вы
дано 20 тонн промсырца, 
627 тонн кварцполевошпа- 
тового сырья.
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После 
смены...

Бригада отделочниц Люд
милы Александровны Пота
ниной из СУ-4 работает 
сразу на пяти этажах обще
жития треста, что в Микро
районе, 6. Ремонтируют. 
Без сутолоки, оперативно и 
добросовестно. Добрые ру
ки женщин-тружениц бук
вально чудеса творят. Не
приглядные грязные кори
доры преображаются.

Сосредоточенной работе 
не мешают бесконечные 
женские разговоры, если ря
дом две-три женщины. О 
доме, детях. Да мало ли 
еще о чем?

Когда-то бригада была 
комсомольско - молодеж
ной. Не заметили, как пе
реступили черту комсомоль
ского возраста.

Состав коллектива почти 
не изменился. И от ком
сомольско - молодежной ос
тались только воспомина
ния. Добрые воспоминания. 
Жизнь была наполнена не
сколько иным содержанием. 
«Веселее жили», — вспоми
нают женщины сожалеючи.

Нет, работать хуже не 
стали. Без претензий сдали 
плавательный бассейн, АБЗ 
рудника «Железный» — по
следние объекты.

Трудно кого-либо выде
лись из 30 с лишним чело
век. Наставники —- Нина 
Ивановна Санцевич, Мария 
Ивановна Сакуренко, Гра- 
нислава Алексеевна Бори- 
сяк, Ольга Васильевна Во
ронина и другие ■— с ра
достью отмечают, что быв
шие ученицы в чем-то и 
превзошли самих учителей.

Это о работе. А что по
мимо нее? Недолгий разго
вор в бытовке. На сей раз 
ею стала одна из свободных 
комнат на пятом этаже. Нет,

никто не припомнил за про
шедшую неделю просмот
ренного фильма, концерта. 
Некогда.

Разве только, что разго
воры о школе, где учатся 
Светлана Волобуева и Свет
лана Зарубина.

Да, хотелось бы и со
браться всем вместе. Но где? 
Какая современная кварти
ра уместит столько людей 
сразу. С сожалением вспо
минают все реже и реже 
проводимые коллективные 
чаепития в красном угол
ке, в клубе «Искра». С кон
цертами агитбригады. Да и 
сами непрочь попеть. Голо
систых в бригаде хватает. 
Позвали, наверное, и в хоре 
стали бы петь.

Только у бригадира есть 
общественное поручение. 
Она в постройкоме треста 
«Ковдорстрой». У  остальных 
— работа, дом.

И, наверное, права Татья
на Васильевна Антонова: 
«Не было детей — ходили в 
кино вместе. Обсуждали, 
спорили. И уж, если фильм 
хороший, то разговоров хва
тало на неделю. А теперь ку
да детей? Как-то прочитала, 
что некоторые Дворцы, ки
нотеатры во время сеансов 
для взрослых занимают де
тей. Оборудовали игровые 
комнаты. Нам бы так!».

Служба быта. Во многом 
и от нее зависит. Выезжа
ют приемщицы заказов из 
КБО  прямо на рабочие мес
та. Принимают заказы, де
лают примерки. А  вот 
бригаду Потаниной обошли.

Старается и о б щ е п и т  
ОРСа Ковдорского ГОКа. 
Поступают в магазины ку
линарии (но их всего два 
на город) полуфабрикаты: 
тесто, котлеты и бифштек
сы, но после пяти на прилав
ках остается только набив
шее оскомину печенье 
«Льдинка».

И, наверное, правы жен
щины, упрекая ОРС в из

лишнем внимании к муж
чинам. Для них существу
ют отделы штучных това
ров. Без сдачи — сигареты, 
вино, спички. А вот хлеба 
без сдачи не купишь. Иной 
раз за ним одним пере
ждешь 10— 15 человек в 
очереди.

Удачным экспериментом,
— считают женщины, — был 
при Дворце культуры и 
клуб выходного дня «Ма
ма, папа и я». Для мужчин
— шахматные баталии; раз
влекательные игры, занятия
— для детей. Ну, а женщи
нам — рекомендации и ре
цепты вкусных блюд, рас
кроить ли платье, или по
учиться вязать. Но экспери
мент, к сожалению, остался 
экспериментом.

Н. НИКИТИНА.

боты хватает.
Но хорошая пробежка с 

утра — зарядка на весь 
день. И работа спорится, и 
домашние дела делаешь в 
два раза быстрее. И никто 
мне уже не докажет, что 
нет времени на спорт. Пусть 
не для рекордов, а для се
бя, своего здоровья, здо
ровья членов семьи.

У нас дома ни одна суб
бота и воскресенье не обхо
дятся без лыжных вылазок. 
А сынишка — чемпион 
«Дюймовочки» по лыжным , 
гонкам.

Мечтаю и я о чемпионст
ве на больших соревновани
ях. Думаю, выполнить нор
матив мастера спорта. Счи
таю, что 38 лет — не поме
ха.

В. Д УД Н И К, 
пробщик цеха заводу 
ских лабораторий Ков
дорского ГОКа.Этот

чудо-бег Можно
Три года назад пришла в 

спорт. Возраст — 35 лет — 
согласитесь, далеко не спор
тивный. Причины? Грипп, 
осложнения. Врачи сделали 
все, что могли. А  здоровья 
не было. Начала с бега. По
том встала на лыжи. Кро
ме умения стоять на них, 
приобретенного еще в дет
стве (выросла-то в Архан
гельской области), ничего не 
имела. А  сейчас — первый 
спортивный разряд.

Утром — бег трусцой, ве
чером — 10— 15 километров 
по лыжне. Поистине «за
болела». Стоит загореться 
лампам на освещение — до
ма не усидеть.

Для многих знакомых за
гадка, как совмещаю рабо
ту, заботы по дому и увлече
ние спортом. Как у каждой 
женщины (а у меня двое 
детей: дочь — второклас
сница, сын — в подготови
тельной группе детсада) ра

успевать
До поры до времени то

же думала, что за верени
цей нескончаемых домаш
них дел не успеть еще чем- 
либо заниматься. Пока не 
записалась на курсы вяза
ния. Мечта была научиться 
носки детишкам вязать. Ба 
бушкам сейчас тоже неког
да.

Занятия два раза в неде
лю. Времени хватает. Увле
чение наоборот помогает 
более ответственно подхо
дить к свободным минутам. 
Подстегивает.

Да и успехи есть. Вяж у 
уже не только носки. Полу
чаются и более серьезные 
вещи.

Окончив эти курсы, не
пременно запишусь на крой
ку й шитье.

В. ЕВ С Т И ГН ЕЕВ А , 
отделочница СУ-4.

Слово—нашим детям
•  ПОГОВОРИЛИ, 

РАССУДИЛИ

Наши мамы работают:
...аппаратчиком. Она очи

щает воду, и мы пьем уже 
чистую.

...агентом Госстраха. Это 
очень трудная работа.

...в цехе. Мама ездит на 
электропогрузчике. Она уме
ло управляет машиной.

...буфетчицей. Мама про
дает пирожки и пирожные.

...на бетонном заводе. М а
ма нажимает разноцветные 
кнопки.

...в детском саду. Работа 
у мамы беспокойная.

...кладовщицей. К  маме 
приходят контейнеры. Она 
их разгружает, потом рас
кладывает железки по пол
кам.

...на метеостанции. Мама 
узнает погоду и передает 
ее в Мурманск.

...на хлебозаводе. Мама 
печет теплый и душистый 
хлеб.

...швеей. Мама шьет шап
ки и пальто. У  нее очень 
важная работа.

...не работает. Но у нее 
и дома много дел.

М^м любим за то, что:
...с ней можно и всплак

нуть у родного плеча.
...когда я заболею, маму 

отпускают с работы.
...когда я принесу двойку, 

она не очень сердится, а го
ворит: «Ах ты, поросенок 
мой».

...она рассказывает мне 
много интересных историй.

...за двойки она не руга
ет, а сядет и позанимается 
со мной.

...мама помогает мне вы
жигать и раскрашивать кар
тинки на фанерках.

...она никогда не дает мне 
плакать из-за пустяков, 
всегда придет на помощь.

...я люблю маму за то, 
что она трудолюбивая.

Из сочинений учащихся 
2 класса «а» 16-й школы. 
Сережи Бобр, Андрея Ку- 
чинского, Сережи Гудей, 
Андрея Кустова, Вовы Ро
гачева, Гены Костюк, Риты 
Заградской, Сережи Попо
ва, Гали Романовой, Вита
лия Цыцарова, Люды Скры- 
паль, Иры Курициной, Све
ты Рябошапка, Армана Ар- 
сенбаева, Владика Костен
ко, Андрея Зиновьева, Сер
гея Карпеева.

ф  УЧИТЕЛЬНИЦА 
ПЕРВАЯ МОЯ

Мою учительницу зовут 
Екатерина Васильевна. Мы 
очень любим ее. Она хоро
шо читает сказки и расска
зывает о нашем городе. Лю 
бим ходить с ней на лыжах, 
любим, когда ставит пятер
ки, и хотим, чтобы она за
была про двойки.

Лариса Ш АКИНА, уче
ница 2 класса «в» 
школы № 18.

•  НАШ ТРЕНЕР

Большую помощь в прове
дении уроков художествен
ной гимнастики оказывает 
нам тренер Людмила В а 
сильевна Манаева. Вместе 
с ней после уроков мы ра
зучиваем элементы упраж
нений с мячом, лентой, об
ручем и без предметов, а 
затем переносим их на уро
ки физкультуры в классы.

Многие девочки из груп
пы, занимающиеся с Люд
милой Васильевной, стали 
инструкторами - обществен
никами по художественной 
гимнастике.

О. СИДОРОВА,
А. КО РШ УН О ВА , 

ученицы 10 класса 
23-й школы.
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А. КО САРЧУК

ГОД ЗА ГОДОМ
Ковдорское строительное управление получило боль

ше самостоятельности. Теперь уже не надо было по 
всякому поводу обращаться в трест и ждать, пока трест 
проконсультируется с совнархозом.

В  аппарате высоких ведомств спешить не принято. 
Там долго думают, прикидывают, консультируются. 
Пишут, корректируют, печатают, отдают начальству на 
подпись, потом еще в канцелярии оформляют, регист
рируют. Да еще почта. Из Мончегорска до Ковдора бу
мага тогда шла не менее пяти дней.

В  тот период строилось много жилья, и не только 
деревянного, но уже и постоянного, каменного. Почти 
весь вводимый в эксплуатацию жилой фонд заселялся 
строителями, так как хозяин его — Ковдорское рудо
управление — имело еще небольшой коллектив и пот
ребность его в жилье была небольшая.

Мне вспоминается один случай, по сегодняшнему 
времени парадоксальный, с которым пришлось столк
нуться при распределении жилой площади. Вводился в 
эксплуатацию очередной двенадцатиквартирный камен
ный дом. Нам на участок выделили четыре квартиры, 
три из которых предназначались только для рабочих. 
Оговорив предварительно с профсоюзным комитетом 
кандидатуры, мы пригласили их на заседание комитета. 
С определенной по такому случаю торжественностью 
объявили, что каждому выделяется отдельная квартира 
в каменном доме со всеми удобствами — центральным 
отоплением, водопроводом и канализацией.

Никакой реакции. Молчат, на нас не смотрят, мнут
ся. Я не выдержал и спрашиваю:

— Вы что же, не рады? Вам ведь каждому выделя
ется отдельная квартира, без подселения — одна трех
комнатная и две однокомнатные.

— Мне бы лучше квартиру в деревянном доме...
— Почему?—спрашиваю. — В каменном же намного 

лучше. Как можно от таких удобств отказываться!
— А что я,— говорит,— поделаю; жена ни в какую 

не согласна. Стоит на своем, что в деревянном лучше.
Пришлось прервать заседание и пригласить жен. И 

вот что мы услышали:
А что, — говорит одна, — что это за жилье будет 

такое, когда в квартире печка не топится, дрова не пот
рескивают и духу настоящего смоляного нет. Я как хо
чу, так и натоплю печку, и сколько для детишек тепла 
надо, так и сделаю. И летом могу протопить, если нуж
но, а то надейся на ваше отопление, как же! И где это 
видано, говорит, чтобы туалет в квартире! Квартира же 
не вагон! Да и канализация ваша зимой замерзнет, ку
да я тогда с детишками .бегать буду, к баракам? Нет, 
уж  лучше я в деревянном, нам там привычнее. — И до
бавила: —А что же мужики будут делать? Дров не го
товить, воду не таскать, тазик с бельем на озеро не от
нести... Спать, да водку пить? Нет, уж лучше в деревян
ном, если заслужили. Там удобнее. •
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Долго уговаривали. Одна семья все же согласилась 

переехать, а двум другим так и пришлось квартиры 
выделять в двухэтажных деревянных домах.

На стройку ехали, в основном, люди из деревни, ни
когда не жившие в благоустроенных домах. И смена 
условий жилья пугала их, им это было не привычно: и 
водопровод, и отсутствие «смоляного духа», и, тем бо
лее, туалет в квартире. Ведь в то время не только в де
ревне, но и не везде в городах было благоустроенное 
жилье.

Прошло двадцать лет. Срок как будто бы и неболь
шой, но как много за это время изменилось. Изменились 
сами люди, их уровень развития, психология, взгляды 
на многие вещи. Жизнь не стоит на месте, постоянно 
улучшаются условия труда, быта и в целом жизнь совет
ского человека. Не найдется, думаю, сегодня не только 
городского жителя, но и выходца из села, который бы 
предпочел неблагоустроенный дом благоустроенному. И 
ничего удивительного, сегодняшняя деревня немногим 
отличается от города, там есть благоустроенные дома, 
и телевидение, и асфальтовые дороги.

Кажется, только-только строили в Ковдоре первую 
столовую, детский сад, детские ясли, бетонный зав,од, 
полигон железобетонных изделий, лесосушилку. А  се
годня, через двадцать лет, в Ковдоре уже сносятся пос
ледние бараки. А на месте первого открытого полигона 
железобетонных конструкций — возвышается стопяти
десятиметровая труба Ковдорский ТЭЦ  — символ сегод
няшнего индустриального Ковдора.

Уже не один год каждая ковдорская семья смотрит 
передачи Центрального телевидения. А город все стро
ится, объемы строительства все нарастают. Для этого 
возведен мощный цех сборного железобетона, бетонный 
завод, базы управления механизации, управления произ
водственно-технологической комплектации, автотранс
портной конторы, десятка субподрядных организаций.

В  1958 году думали о вводе в эксплуатацию первой 
каменной столовой. А только в конце 1978 года откры
ты две современные столовые: одна на той же собствен
ной базе треста, другая — в новом, красивом здании 
управления рудника «Железный», в здании, которое 
больше похоже на дворец.

В 1958 году только еще разворачивались работы по 
строительству рудника и обогатительной фабрики, а 
сейчас полным ходом идет реконструкция обогатитель
ной фабрики. Это сегодня — главная задача ковдорских 
строителей — поэтапно (по секциям) вместе с основным 
своим заказчиком — Ковдорским горно-обогатительным 
комбинатом — в ближайшие годы удвоить мощности 
предприятия по выпуску железного концентрата.

Поселок Ковдор проектировался небольшим, но ком
пактным, с двух- и трехэтажными домами, с удобными, 
хорошей планировки квартирами. Внешнему облику при
давалось много внимания: дома проектировались с эр
керами, балконами, обтянутые карнизами и другими де
талями оформления фасадов.

На въезде в главную улицу поселка (ныне улица име
ни Ленина) — два одинаковых Г-образных трехэтаж
ных дома, в каждом небольшой магазин (теперь там 
книжные магазины) с окнами овальной формы. А на 
крышах — остроконечные башенки. Два следующих до-
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ма тоже трехэтажные, с эркерами и балконами. Дальше 
с одной стороны улицы — магазин, а с другой — дет
ские ясли. За ними опять дома с эркерами и балконами 
и венчали отрезок улицы Г-образные хорошего оформле
ния дома. В  общем, архитекторы неплохо поработали 
над проектом.

Первые дома на улице строились хотя и одновремен
но, но были в разном состоянии. А тут как раз вышло 
постановление об устранении всякого рода излишеств в 
проектировании и архитектурном оформлении жилых 
домов и общественных зданий. Постановление подлежа
ло немедленному исполнению. Строившиеся дома нуж
но было заканчивать с максимально упрощенным оформ
лением фасадов.

Так и получилось, что первые два дома на въезде в 
Ковдор построенны, в основном, по старому проекту, но 
без башенок и других деталей оформления фасадов. У 
одного дома успели сделать балкон, а у его собрата на 
противоположной стороне улицы балкона нет. Далее 
опять без балкона, а напротив его, через дорогу — не- 
тырехэтажный, по экономичному проекту. Перед входом 
на площадь — идентичные четырехэтажные коробочки.

На одном из домов улицы Горняков были положены 
в кладку железобетонные консоли. Их пришлось вы
далбливать и вывозить на свалку. Теперь сведущий 
строитель, наверное, пожмет плечами и подумает: гиб
рид какой-то.

Но времена меняются, и теперь снова в Ковдоре 
строим дома с балконами и даже лоджиями, как в Сочи.

Многое вспоминается с тех лет: и приятное, и груст
ное. В  общем, есть объекты везучие, а есть и «несчаст
ливые». Вот об одном из таких домов и хочу рассказать. 
О доме у въезда, где основной книжный магазин. Мы не 
успели соорудить башенку на крыше. На месте башенки 
— низкий мятый блин, сползающий назад. Но это толь
ко начало злоключений с этим домом.

В  те годы кирпича не хватало, его завозили даже из 
Новгорода. А  строить нужно было, и нам говорили: ду
майте на месте, как выходить из положения, а план вы
полняйте, и чтоб никакого там нытья.

И мы думали. А выход был, как уже потом казалось, 
не такой уж  и сложный. Но это было потом, а вначале 
у руководителей голова трещала и ночами не спалось.

В  поселке и на промплощадке уже действовало не
сколько котельных, пустили и первый небольшой мощ
ности котел ТЭЦ. Все они работали на угле и, естест
венно, оставался шлак. Вот из него и начали делать 
шлакоблоки, вначале небольшого размера в 2—4 кирпи
ча, а затем и больше — сразу на 15—20 кирпичей. Клад
ку домов вели из кирпича, а промежутки между окон
ными проемами и в других местах, где позволяла пло
щадь, заполняли большими блоками. Кирпич, как из
вестно, красного цвета (белого, силикатного, тогда еще 
не было), а шлак черный, с темно-коричневым оттен
ком. Дома из-за не совсем радужного разноцветья и с 
темными оконными проемами походили со стороны на 
что-то пятнистое, с диким звериным оскалом. Нечего 
было думать, чтобы такой дом сдавать без штукатурки.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 ян
варя, 9, 16, 23 февраля, 2 марта.
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Уроки 
педагогики

Все большую аудиторию 
собирает университет педа
гогических знаний при Двор
це культуры. Посещающих 
до двухсот человек и боль
ше. Злободневны вопросы и 
темы занятий, непохожих 
друг на друга.

Хотя бы последнее, по
священное организации сво
бодного времени школьни
ков. На сей раз организа
торы заняли почти все ком
наты Дворца. Коллектив 
шестнадцатой школы про
вел занятия кружка худо
жественного выжигания. Ра 
боту кружка мягкой игруш
ки продемонстрировали ре
бята школы №  17. Оказы
вается, и домашний празд
ник — день рождения — 
можно провести куда инте
ресней, если побывать на 
практическом занятии, про
веденном педагогами 23 и 
школы.

Учительница труда из 
18-й школы Людмила Ми
хайловна Лебедева показа
ла со своими подопечными, 
какие игрушки можно сде
лать из кусочков меха, тка
ней и прочего материала. 
Урок ритмики дала учитель
ница начальных классов Ва 
лентина Александровна 
Алексеева из той же шко
лы.

Не было равнодушных 
среди участников, болель
щиков на «Веселых стар
тах». Организовал и провел 
их учитель физкультуры 
школы №  18 Владимир Ни
колаевич Нерода.

В  заключение — концерт 
детского сектора Дворца 
культуры. Участники — 
коллективы хоровой и на
родных инструментов, сек
ция художественной гимна
стики, балетная студия.

Немного времени отнима
ют занятия в университете 
педагогических знаний, но 
польза несомненна. Даже 
для тех, кто считает себя 
докой в педагогике.

Естественно, успех не при 
шел сам по себе, по мано 
вению волшебной палочки 
Немалая заслуга в этом де 
кана факультета —  дирек 
тора школы №  18 Светланы 
Алексеевны Малышевой и 
педагогических коллективов 
школ города.

Л. М АНАЕВА , 
тренер по художест
венной гимнастике.

Дебют 
удался

Стали традицией в музы
кальной школе концерты- 
отчеты. На сей раз высту
пали ученики преподавате
лей Ларисы Николаевны 
Мацуевой и Виктора Ива
новича Сидоренко — юные 
пианисты, баянисты, аккор
деонисты.

Трудно сказать, кто боль
ше волновался — родите- 
ти, ученики или преподава
тели. Для последних — это 
своеобразный экзамен. По
нятны эмоции и родителей 
— выступают их дети.

25 дебютов состоялось в 
субботний вечер. Классика, 
произведения современных 
композиторов. Благодаря 
композиционному решению, 
разнообразию жанров, вре
мя пролетело незаметно.

Уходили с гордостью за 
детей, с благодарностью 
преподавателям за их уме
ние, чуткость, которые так 
необходимы детям в позна
нии мира искусства. Да 
только ли это? Нечасты 
встречи ковдорчан и с ка
мерной музыкой, которую с 
успехом представили юные 
артисты.

О. СИЗОВ, 
врач Ковдорской сани- 
тарно - эпидемиологи
ческой станции.

Забытая 
л ыжня

В очередном туре первен
ства треста «Ковдорстрой» 
по лыжным гонкам... Впро
чем, вряд ли эти соревнова
ния можно так громко име
новать «первенством тре
ста». Ведь из десяти (!) уча
стников почти все представ
ляли только автотранспорт
ную контору. Не порази
тельно ли, что в почти трех- 
тысячном коллективе только 
единицы занимаются спор
том. Нет ли связи между 
этим фактом и «лидерст
вом» коллектива строителей 
по числу посетивших мед
вытрезвитель?

Администрация треста, 
видимо, почувствовала себя 
спокойно, когда издала рас
поряжение создать условия 
для спортсменов в количе
стве... четырех человек. Это 
те, кому надлежало, по мне
нию руководителей, прино
сить зачетные «галочки» на 
районных и областных со
ревнованиях, отказываться 
от участия в которых зна
чило — признать официаль
но, что спортивная жизнь в 
коллективе находится на 
точке замерзания.

Но четверо — это мало. 
И выход опять же был най
ден не тот, напрашиваю
щийся: развивать спорт
внутри коллектива. Нет, для 
восполнения количества в 
форму спортсменов треста 
наряжаются взятые напро
кат у «дяди».

Доходит до нелепостей. В 
подразделениях треста мо
жет получить «отгул» пья
ница, но в то же время бу
дет отказано спортсмену 
выступить за честь флага 
сборной предприятия.

Сразу же возникает во
прос: а комсомол? а проф
союз? Но представители ко
митета комсомола и пост- 
ройкома треста — редкие 
гости на соревнованиях. 
Спортивной жизнью в кол
лективах подразделений не 
интересуются при подведе
нии итогов социалистиче
ского соревнования. Этот 
немаловажный вопрос не 
включается в условия со
ревнования.

И не то, чтобы все ска
занное — открытие. Гово
рилось, писалось. Но—ноль 
внимания со стороны тех, 
кто должен принять соот
ветствующие меры.

Среди строителей много 
молодежи. Им бы, молодым, 
спортом заниматься. Нет 
же, обречены на бездейст
вие. Ни секций, ни других 
форм спортивной деятель
ности. А вроде бы и инст
рукторы на месте.

А. КО Н Д РА ТЬЕВ ,
начальник автоколонны
№ 1 АТК  треста «Ков
дорстрой».

Дни
поражений 
и побед

В конце февраля в Мур
манске прошло зимнее лич
но-командное первенст в о 
облсовета ДСО «Труд» по 
городкам.

В составе команды ков
дорчан на этот раз произо
шли изменения. Вынужден
ные: не выступает мастер 
спорта Ф. Володькин, диск
валифицирован мастер спор
та Н. Курьянов. Так что в 
состав вошли как известные 
городошники И. Сергиенко 
с обогатительного комплек
са и А. Кокотов из ремонт
но-механического цеха, так 
и новички: крановщик
С. Кузьмин и взрывник
А. Сорокин — оба с рудни
ка «Железный». А возгла
вил команду автор этих 
строк.

На главная трудность со
стояла в разной подготов
ленности членов команды. 
Если я поехал в Мурманск 
вскоре после тренировочных 
сборов ведущих городошни
ков страны, то остальные 
не имели не только такой 
возможности, но и почти не 
занимались. Они не вино
ваты: из-за организацион
ной неразберихи городош
ники до последнего момен
та не имели помещения для 
зимних тренировок.

И результаты команды на 
соревнованиях подтвердили 
все опасения. Из пяти мест 
ковдорчане заняли послед
нее. Такого сокрушительно
го поражения ковдорские 
городошники еще не терпе
ли.

А ведь возможность вы
ступить лучше, безусловно, 
была. Обыграли же мы вто
рого призера — сборную 
Оленегорска, не д а л и  
друзьям - соперникам стать 
победителями. А остальным 
проиграли. Хотя старались 
ветераны, хорошее впечат
ление оставили у зрителей 
молодые наши игроки. И 
только из-за неподготовлен
ности команды получили та
кой жестокий урок.

Не знаю, насколько скра
сила общее поражение моя 
победа в личном первенст
ве. Результат, правда, по
лучился неплохой — 122 би
ты. Достаточно сказать, 
что второй и третий призе
ры, также уложившиеся в 
мастерский норматив, затра
тили соответственно 136 и 
137 бит.

Теперь новые заботы. В 
марте мне и Ивану Серги
енко предстоит в составе 
сборной Мурманской обла
сти выехать на турнир «Чер
номорская весна».

Н. НИКИТИН, 
электросварщик рудни
ка «Железный».

День
открытых
дверей
прошел в городской библи
отеке. Впрочем, эти двери 
никогда не закрыты для 
любителей книги. Двадцать 
две тысячи книг — таков 
фонд библиотеки, только в 
1978 году поступило 4000 
экземпляров — и все это 
для читателей. Радуют и 
цифры, и то, что день от
крытых дверей прошел в но
вом помещении библиоте
ки.

Выставка новых книг 
представила 495 экземпля
ров. Здесь из фонда библио
теки демонстрировались 
книги издательства «Поли
тическая литература», «Ис
кусство», издательства фи
зико-математической лите
ратуры. Много книг, посвя
щенных творчеству Льва 
Николаевича Толстого, вы
пущенных в связи с недав
но отмеченным 150-летием 
со дня рождения писателя.

На мой взгляд, недоста
точно была представлена на 
выставке педагогическая и 
медицинская литература.

День открытых дверей 
стал праздником книги. 
Желательно, чтобы такие 
события были чаще и широ
ко пропагандировались с 
целью познакомить работ
ников наших предприятий с 
книжным богатством биб
лиотеки.

В. Ш М ЕЛ ЕВА , 
учительница восьми
летней школы № 16.

Путешествие 
в дальние 
страны

Совет старшеклассников 
школ города решил подго
товить цикл вечеров «Пла
нета наших дней». Ученики 
каждой из школ отвечают 
за подготовку одного из ве
черов цикла.

Первый вечер уже состо
ялся. Его подготовил совет 
клуба «Старшеклассник» из 
восемнадцатой школы. Па 
этот раз устный журнал 
«Планета наших дней» со
стоял из двух частей.

Первая часть посвяща
лась социалистической рес
публике Куба; вторая -- 
рассказ о Соединенных 
Штатах Америки.

Вели программу Сергей 
Сухарев, Андрей Коржа- 
ченко и Лена Быкова. Но в 
подготовке рассказов о да
леких странах Западного 
полушария участвовали 
многие. Надо отметить и 
Олю Поликарпову, и Алек
сандра Зевунова. Каждый 
что-то сделал, что-то вло
жил свое. Игорь Срубилин 
подобрал слайды, Юрий Ва 
вилов подготовил музыкаль
ную программу к рассказу 
о США. Михаил Степанов 
продемонстрировал люби
тельский кинофильм о К у 
бе, снятый его мамой, ин
женером ц з л .

Постарались ребята, подо
брали цифры, статистиче
ские данные, исторические 
и географические сведения. 
Помогла им в подготовке 
библиотекарь Светлана Ми
хайловна Красницкая.

Гостями ребят из восем
надцатой школы были чле
ны советов старшеклассни
ков других школ города.4

Г. КАИРА, 
заведующая детским 
сектором Дворца куль
туры.

ЭТО 
УДОБНО

В целях создания допол
нительных удобств населе
нию в 1973 году были вве
дены расчетные чеки. Они 
выдаются центральными сбе
регательными кассами и 
кассами первого разряда 
любому лицу для расчета с 
магазинами за покупаемые 
промышленные товары дол
говременного пользования.

Чтобы получить расчет
ный чек, необходимо вне
сти в сберегательную кассу 
наличные деньги. Расчет
ный чек применяется на тер
ритории всей страны неза
висимо от места его выдачи. 
Чек для уплаты за товар 
действителен в течение 2-х 
месяцев.

Для покупки товара по 
чеку его владелец предъяв
ляет магазину паспорт или 
документ, заменяющий пас
порт. Если чек не использо
ван, то он должен быть воз
вращен владельцем в цент
ральную сберегательную 
кассу, которой был выдан, 
для зачисления суммы во 
вклад или для выдачи на
личных денег.

Предельный срок для 
предъявления в сберегатель
ную кассу неиспользованно
го чека —■ три года.

А. ВО Л ОХО ВА, 
инспектор центральной 
сберегательной кассы 
№ 8017 г. Апатиты.

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ
Сердечно благодарим ра

ботников цеха технологи
ческого транспорта Ковдор- 
ского ГОКа и треста «Ков
дорстрой» за помощь в по
хоронах Громова Рафаила 
Николаевича.

Семья и близкие 
Р. Н. Громова.

Выражаем сердечную бла
годарность работникам Ков
дорской ГРП  за организа
цию похорон трагически по
гибшего Шаманина Евгения 
Федоровича.

Родные и близкие 
Е. Ф. Шаманина.

За редактора 
А. ФАРАФО Н О В.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

8 марта — Утренник 
«Отдыхаем семьей» (12). 
Праздничный танцевальный 
вечер (20).

9 марта — Танцевальный 
вечер (20).

10 марта — Вокалыю- 
нмструментальный ансамбль 
Костромской филармонии 
«Экспресс» (18-30, 21).

I 1 марта • Танцеваль
ный вечер (20).

13 марта—Лекция «Жен
щина в браке» (18-10 для 
мужчин); (20 —- для жен
щин).

14 марта — Лекция «Дис
гармония брака» (18-10 для
мужчин); (20 — для жен
щин).

16 марта   Клуб люби
телей музыки «Звучит му
зыка» (20).

17 марта — Танцеваль
ный рлер (20).

18 марта — Танцеваль
ный вечер (20).

У*\
8 марта — Кииосборник 

«Где я его видел?» (14); 
«Собственное мнение» (16, 
18).

9 марта — Киносборник 
«Где я его видел?» (10-30).

10 марта — «Четырамуш- 
кетера». 2 серии (12, 15).

11 марта — «Акваланги 
на дне» (12); «Четыре муш
кетера». 2 серии (14, 17).

12 марта «Древо же
лания» (17, 19, 21).

15 марта «Четверо про
тив кардинала» (17, 19, 
21).

16 марта — Сборник 
мультфильмов (10-30).

17 марта — «Красавцы и 
сумасброды» (14, 16, 18).

18 марта — «Есть идея!» 
(12-30); «Конец императора 
тайги» (14, 16, 18).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
8— 11 марта — «Вас ожи

дает гражданка Никаноро-
ва» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22 ).

12 марта — «На грани 
провала» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 2 2 ) .

13— 14 марта — «Объяс
нение в любви». 2 серии (12, 
15, 18-15, 21).

15— 18 марта — «Живите 
в радости» (15, 17 и 18-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22);
(16-го: 12, 16, 18-15, 20, 22).

+
ПРИДИ 

СПЕЦИАЛИСТОМ
Краснозаводское город

ское профессионально-тех
ническое училище № 11 объ
являет набор учащихся на 
1979—1980-й учебный год 
по специальностям:

наладчик агрегатных и 
специальных станков; то
карь-универсал; электромон
тажник по освещению, ос
ветительным и силовым се
тям и электрооборудова
нию; штамповщик; маляр- 
штукатур; слесарь механо
сборочных работ; газоэлек- 
тросварщик. В училище при
нимаются юноши и девуш
ки с образованием 8— 10 
классов.

Па специальности: газо-
электросварщик, электро
монтажник, токарь-универ
сал, слесарь механосбороч
ных работ, маляр-штукатур

— срок обучения 2 года (на 
базе 8 классов). На специ
альности: наладчик, штам
повщик, электромонтажник, 
радиомонтажник — срок 
обучения 10 месяцев (на ба
зе 10 классов).

Лица, уволенные в запас 
из Вооруженных Сил СССР, 
принимаются на обучение по 
любым специальностям со 
сроком обучения 10 месяцев.

За время обучения всем 
учащимся группы ТУ (срок 
обучения 10 месяцев) вы
плачивается стипендия в 
размере тарифной ставки 
рабочего 1-го разряда (от 
75 до 80 рублей). Иногород 
кие обеспечиваются пропи
ской в Московской области, 
благоустроенным общежи
тием, в период обучения - 
бесплатным питанием, об
мундированием, обувью, 
бельем, спецодеждой. За 
работу, выполняемую в про
цессе производственного 
обучения, учащиеся получа
ют оплату в установленном 
порядке. Время обучения в 
профтехучилище входит в 
общий непрерывный трудо
вой стаж.

Выпускники училища, 
имеющие хорошие и отлич
ные оценки по всем предме
там, направляются но ре
комендации для поступле
ния в высшие учебные за
ведения и техникумы. На 
обучение в вузы без отры
ва от производства, выпус
кники училища зачисляются 
вне конкурса при получе
нии положительных оценок 
на вступительных экзаме
нах. Поступающие в вузы и 
техникумы с отрывом от 
производства участвуют в 
конкурсе среди лиц, имею
щих не менее 2-х лет ста
жа практической деятель
ности.

Лучшие учащиеся после 
окончания направляются 
для поступления в вузы 
Москвы: энергетиче с к и й
(М ЭИ ), инженерно-строи
тельный (М ИСИ), автоме
ханический (М АМ И) и дру
гие.

Прием в Краснозаводское 
ГИ ТУ №  Ы  производится 
без вступительных экзаме
нов. При поступлении тре
буется: заявление на имя 
директора, паспорт или 
свидетельство о рождении, 
свидетельство об образова
нии, справка местожитель
ства с указанием состава 
семьи, характеристика из 
школы, автобиография, 6 
фотокарточек (4x3), меди
цинская справка (форма 
286).

Документы принимаются 
Ао 1 сентября 1979 года.

Адрес училища: Москов
ская область, город Красно
заводск, улица Трудовых 
резервов, 1.

Проезд: с Ярославского
вокзала Москвы электропо
ездом до Загорска, далее~ 
автобусом № 26 до Красно
заводска. Остановка — 
«Ателье».

+
ДЛЯ ВАС, 

КОРОЛЕВЫ КРАСОТЫ
11 марта в 10 часов в 

парикмахерской по ул. Ко- 
шица, 13 проводится кон
курс на лучшего женского 
парикмахера. Просим при
нять участие в конкурсе.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА , Л. Р. 
О С ЕН Н И КО В А , верстала Н. П. 
Ж А Р А В И Н А , клише нарезал 
В, В. ЗЯ Б Л О В , печатали на 
плоскопечатной машине Л. В. 
РО М А Н О ВА , Г. И. Т Е Р Е Н Т Ь Е 
ВА, фальцевала Т. КО ЗЛ О ВА .

:♦  РЕКОМЕНДУЮ ♦ :.♦ ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ ♦
Адрес редакции: 184140, Мурманская обл. Ковдор, ул. Парковая, 56 (2-й этаж.) Тел. 81-57, 81-52. Индекс 528/3. Тир. 5200. 1979 г. 1979 г. Зак. 2107



Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Р У Л П Ь Ш
ОРГАН ПАРТКОМА, ПЯТНИЦА,

ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА 16 марта
И КОМИТЕТА ВЛКСМ 1979 годе
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
А Б Л Г А Т М Т И !  П к М О Г О

№  21— 22 (1 0 9 9 — 1100) 

Ц е н а  2 коп.

КОМБИНАТА Г а з е т а  и зд а ется  
с 21 ию ля 1962 год а

♦  НОВЫЕ РУБРИКИ ф РИТМ СМЕНЫ ф КРАСНАЯ СУББОТА ф ВЕСНА НА ПОДХОДЕ ф

1 0 0 0 0 0 0 — 400000 
2 0 0 0 0 0 0 -0 0 0 0 0 0

На днях в кабинете д ирек
тора Ковдорского ГОКа
А. И. Сухачева состоялось 
совещание руководителей и 
главных специалистов ком 
бината, треста «Ковдор- 
строй» и его субподряд
ных организаций, посвящ ен
ное обсуж дению  полож е
ния, создавшегося на пуско
вых объектах этого года. В 
работе совещания приняли 
участие секретарь М урм ан
ского  обкома КПСС В. Ф. 
Романенко, первый секре
тарь Кировского горкома  
КПСС Г. Г. Гильманов, кан
дидат в члены бю ро об ко 
ма КПСС, начальник «Глав- 
мурманскстроя» В. С. Гаври- 
ченков, заведующий п р о 
мышленно • транспортным  
отделом обкома КПСС В. К. 
М арков, заместитель заве
дую щ его отдела капиталь
ного строительства обкома  
КПСС В. И. Горячкин и д р у 
гие товарищи.

Совещание отметило, что 
на пусковых объектах, свя
занных с наращиванием  
мощ ностей Ковдорского  
ГОКа на 1 миллион тонн по 
сырой руде и на 400 тысяч 
тонн ж елезного концентра
та, а также на объектах, 
связанных с вводом м ощ но
стей на 2 миллиона тонн р у 
ды  на 800 тысяч тонн ж елез
ного  концентрата допущ ено  
с начала года отставание. 
Совещание наметило ряд  
мер, направленных на без
условный ввод в этом году  
указанных мощностей. Конт
роль за исполнением реш е
ния совещания возложен на 
секретарей парткомов тре
ста «Ковдорстрой» и Ков
дорского  ГОКа —  В. И. Че- 
быкина и Ф. Н. Никитина.

На страницах «Боевого  
листка «РУдиого Ковдора»  
редакция будет регулярно  
инф ормировать читателей о 
ходе выполнения постанов
ления данного совещания 
под рубриками «1.000.000—  
400.000» и «2.000.000 —
800.000» и просит рабкоров  
газеты активно включиться 
в эту кампанию.

-^ГТГО О О О О О  —  4 0 0 .0 0 0

Быстрей, 
пожалуйста!

Нет ср ы в о в  гр а ф и к о в  на 
ст р о и т е л ь н о й  п л о щ а д к е  а д 
м и ни ст рати вн о  - б ы то в о го  
зд а н и я  ц еха  т е х н о л о г и ч е 
с к о г о  тран сп орта .  Но, если  
есть  в о з м о ж н о с т ь  ср аб о тать  
б ы с т р е е ,  п о ч е м у  не  с р а б о 
тать? Г раф и к  —  х о р о ш а я  
ве щ ь ,  но  о б я з а т е л ь н о  ли 
п р и к р ы вать  им  н е п о в о р о т 
ливость?

В к о н ц е  м а р т а  сантехни
ки д а д у т  теп л о  внутрь  з д а 
ния, отд е лоч н и ки  з а к о н ч и 
ли к ровлю , б р и г а д ы  штука- 
ту р о в -м а л я р о в  рассчитались  
с вен ти ля ци он н ы м и  камера-

ИспЫгпание временем
П р о ф к о м  к о м б и н ата  ут

в е р д и л  П о л о ж е н и е  о  п р е м и 
р о в ан и и  из  ф о н д а  м а т е р и 
а л ь н о го  п о о щ р е н и я  р абоч и х  
о б о г а т и т е л ь н о го  к о м п л е к с а  
за  ри тм и чн ую  р а б о т у  и 
улучш ен и е  кач ественны х  п о 
к аза тел ей .

Выгодность  п р и м е н е н и я  
с и сте м ы  м о ж н о ,  о ц енить  с 
двух сторон .  Д л я  р а б о ч и х —  
п р е м и я  есть  п р е м и я  —  д о 
статочно  сравнить  р е а л ь н ы е  
д о х о д ы  д о  и п о с л е  в н е д р е 
ния системы . Р а з м е р  п р е 
мии за  к а ж д ы й  м е с я ц  вы р о с  
в с р е д н е м  на 5 п р о ц е н т о в  
по с р а в н е н и ю  с 1977 год ом ,  
к о гд а  в о з н а г р а ж д е н и е  из 
ф о н д а  м а т е р и а л ь н о г о  п о о щ 
р е н и я  нач и с ля л о сь  ср а в н и 
тел ь н о  ф о р м а л ь н о ,  б е з  п р я 
м о й  свя зи  с  ка ч е с т в о м  р а 
боты.

Д л я  р аб о ч и х  о б о г а т и т е л ь 
н ого  к о м п л е к с а  эти пять 
п р о ц е н т о в  о зн ач аю т  д о п о л 
ни тел ьн ы е  20— 25 р у б л е й  в 
м е с я ц .  Но это, р а з у м е е т с я ,

там, гд е  д о б и л и с ь  к ач ест 
венных сдвигов ,  повысили 
ри тм и чн ость  п р о и зв о д с т в а .  
Н а п р и м е р ,  д р о б и л ь щ и к и .  
О ни зн а ч и т е л ь н о  улучшили 
ритм ичность  р аб о т ы ,  нашли 
р е з е р в ы  д л я  в ы д е р ж и в а 
ния п очас овы х  нагрузок .  
Эти пять п р о ц е н т о в  в б о л ь 
ш ей  степени  и о тн о ся тся  к 
ко л л екти ву  участка д р о б л е 
ния.

Так ж е ,  е сл и  н е  б о л ь ш е ,  
в о з р о с  р а з м е р  п р е м и и  у 
р е м о н т н о г о  п е р с о н а л а .  И 
в п о л н е  понятно:  п р е м и а л ь 
н ы е  стали зав и с еть  от  рит
м и чн ой  р а б о т ы  участков,  от 
того, н а с к о л ь к о  б е с п е р е 
б о й н о  д ей с т в у е т  о б о р у д о в а 
ние.

А на участке  о б о г а щ е н и я  
п р е м и а л ь н ы е  в о з р о с л и  на 
2— 2,5 п р о ц е н т а .  З д е с ь  хо 
тя и есть  сдвиги  в п о ч ас о в о й  
р итм ичности  п е р е р а б о т к и  
р у д ы ,  но  р а з м е р  п р е м и и  
с н и ж а е т с я  и з - з а  к о л е б а н и й  
кач ествен н ы х  п о к а за т е л е й .

Если остан ови т ся  сед ьм ой  или п я т н а д ц а т ы й  к о н в ей 
ер,  встанет  весь участок  д робления ,  н ар у ш и т с я  п очас о
вой ритм подач и  дроблен ой  руды  на обогащ ение .  И м ен 
но  н а  этих  н езаменим ы х,  т а к  н а з ы в а е м ы х  « с в е р х т я ж е -  
лы х»  ко н вей ер ах  р а б о т а е т  м аш ин и ст  Г али н а  Васильевна  
Бе ля е в а .  О т у м елы х  и четких действий м аш ин и ст а  в т е 
чение всей см ены  и зав и с и т  н а д е ж н о с т ь  р а б о т ы  кон вей 
еров,

Ф ото  10. П етрухина .

м и  п одвальны х  п о м е щ е н и и ,  
заш тукатурили  третий  этаж, 
п е р е ш л и  на второй .

Тут-то на п л о щ а д к у  и п р и 
шла в ы с в о б о д и в ш а я с я  на 
других  о б ъ ек тах  б р и г а д а  
Г. В. Б е стуж евой .  О д н а к о  в 
планы р а б о т н и к о в  участка 
« С е в з а п э л е к т р о м о н т а ж а »  не 
входит о к о н ч а н и е  э л е к т р о 
р а з в о д к и  на п е р в о м  этаж е  
р а н ь ш е  ср о к о в ,  о п р е д е л е н 
ных г р а ф и к о м .  О т д е л о ч н и 
цы приступили к р а б о т а м  на 
п е р в о м  этаж е ,  но  ск о л ь к о  
п о то м  у й д ет  в р е м е н и  на 
э л е к т р о р а з б и в к у  по гото
вы м  с тен а м  и подш тукату-  
ривание?  в  КРУШЕВ, 

начальник  пр о и зво д с т 
венного о т д е л а  СМУ-1.

Проблема 
навырост

План ф е в р а л я  б р и г а д а  вы 
полнила  ^ в п о л о в и н у :  отсут
ствие а р м а т у р ы ,  щитов о п а 
лубки, п и л о м а т е р и а л о в ,  п р о 
ек т н ы е  неувя зки ,  в ы н у ж д е н 
ный п е р е в о д  д е с я т и  м о н 
таж ников  на д в е  н е д е л и  на 
п л о щ а д к у  ТЭЦ.

О к о л о  с е м и с о т  тонн а р 
м ату р ы  п р е д с т о и т  см о н ти 
ровать  б р и г а д е  на «нуле» 
к о р п у с а  к р у п н о го  д р о б л е 
ния, а на п л о щ а д к е  ни о д н о 
го  к в а л и ф и ц и р о в а н н о г о  а р 
м атурщ и ка .  О б р а т и ли с ь  к 
начальнику  у п р ав л ен и я ,  тот 
—  в у ч е б н о -к у р с о в о й  ком»

На гравитации, н а п р и м е р ,  
р а з н и ц ы  в п р е м и я х  по  с р а в 
н ен и ю  с п р е д ы д у щ и м  го
д о м  с о в с е м  не  з а м е т н о .  Все 
е щ е  не  м о ж е т  участок  в о й 
ти в ритм. Этот участок п о 
ка как и с к л ю ч е н и е  из  п р а 
вила.

Есть и д р у г а я  с т о р о н а  
П р е м и а л ь н а я  с и с т е м а  за  
ри тм и чн ость  в ы г о д н а  и п р о 
извод ству .  Это о б у с л о в л е н о  
п о в ы ш е н н ы м  в н и м а н и е м  к 
к а ч е с т в е н н ы м  п о к а з а т е л я м  
п р о и з в о д с т в е н н о г о  п р о ц е с 
са. Б о л е е  с т р о г о  в ы д е р ж а н  
ный п о ч а с о в о й  г р а ф и к  влия 
ет  на ка ч е с т в о  к о н е ч н о г о  
п р о д у к та .  В едь  к р о м е  вы
п о л н е н и я  з а д а н и я  по  к о л и 
честву  в ы п у щ е н н о й  п р о д у к 
ции П о л о ж е н и е  п р е д у с м а т 
р и в а е т  и д о п о л н и т е л ь н ы е  
т р е б о в а н и я .  О ни о тн о ся тся  
к качеству.

Д л я  д р о б и л ь щ и к о в  это  
с о д е р ж а н и е  кл асса  20 м м  в 
д р о б л е н о й  р у д е  —  п р е м и я  
начи с ля ется ,  е сл и  в т е ч е н и е  
с м е н ы  этот п о к а з а т е л ь  не  
п р е в ы ш а л  14 п р о ц е н т о в  
При н е в ы п о л н е н и и  у сл о ви я  
—  м инус  п о л п р о ц е н т а  с н а 
р а с т а ю щ е й  с у м м ы  п р е м и и

Н о у м и н у с о в  в п р е м и и  
о стае тся  е щ е  о д н а  с о с т а в 
л я ю щ а я .  З а  ф е в р а л ь ,  на 
п р и м е р ,  п р о ц е н т  вы плат  из 
Ф М П  у в сех  с м е н  участка 
д р о б л е н и я  разн и тс я .  О т  12,5 
у п е р в о й  д о  7 п р о ц е н т о в  
(сам ы й  низкий  у р о в е н ь  за  
м е с я ц )  —  у вто р о й .  По этим 
ц и ф р а м  м о ж н о  с к о р е е  е д е  
лать в ы в о д  о  том , н а с к о л ь к о  
р и т м и ч н о  р а б о т а л и  в ф е в р а 
л е  с о о т в е т с т в у ю щ и е  с м е н ы  
на р у д н и к е  и в ц е х е  т е х н о 
л о г и ч е с к о г о  тран сп орта .  Вы
ходит, в т о р а я  с к в о з н а я  с м е 
на ч а щ е  д о п у с к а л а  с б о и  в 
ри тм и ч н о й  п о д а ч е  р у д ы  в 
б у н к е р а  д р о б л е н и я .

Ины ми с л о в а м и ,  э к о н о м и 
ч е ски й  ры чаг,  п р и зв ан н ы й  
нап рави ть  р а б о т у  в р и т м и ч 
н о е  р у с л о ,  на д р о б л е н и и  
д е й с т в у е т  н а г л я д н о  и у б е 
д и те л ь н о .  З а р а б о т н а я  п л а 
та п о ставл ен а  в п р я м у ю  з а 
ви си м о сть  от к ач еств а  р а 
боты.

Такой а н а л и з  м о ж н о  б у 
д е т  п р о в о д и т ь  т а к ж е  у г о р 
няк о в  и т р ан сп о р тн и к о в ,  
к о г д а  п р е м и а л ь н а я  си с те м а  
в н е д р и т с я  и там . Е стествен
но, д е л о  это  т р е б у е т  и зв е с т 
ных усилий н о р м и р о в щ и к о в ,  
у с о в е р ш е н с т в о в а н и я  с и с т е 
м ы  учета.  Но н и ч е г о  с в е р х 
с л о ж н о г о  нет. На о б о г а т и 
т е л ь н о м  к о м п л е к с е ,  в о  в с я 
к о м  случа е ,  получилось .

3. П О З Д Н Я К О В А ,  
н о р м и р о в щ и к  обогати  
тельного  ком плекса .

'2.000.000 —  800гббЬ ф
бинат треста .  « П р и х о д и те — 
научим», —  ответили. А не 
п р о щ е  б ы л о  б ы  о р г а н и з о 
вать у ч е б у  п р я м о  на п л о 
щ а д к е ?  Хотя бы  р а з  'в н е д е 
лю.

Или" д р у г о е .  У ж е  м е с я ц  
к о м б и н а т  п р о и зв о д с т в е н н ы х  
п р е д п р и я т и й  и зг о то в л я ет  
д в а  м етал л и ч еск и х  .ящика, 
как и е  хотим и сп о л ьзо вать  
д л я  о б р а т н о й  засы пки  п о 
пов. Если с е г о д н я  з а д е р ж к а  
пр о с т о  м е ш а е т  установк е  
л е с о в ,  то п о  м е р е  о к о н ч а 
ния ф у н д а м е н т о в  о б р а т н а я  
зас ы п к а  д е й ст в и тел ь н о  вы 
ра с те т  в п р о б л е м у ,  Д а  е щ е  
какую.

А. Ш И  РО В . 
б р и г ад и р  СМ У-2.

Подготовка
В ремонтно • механиче

ском цехе Ковдорского  
ГОКа создан штаб в составе 
семи человек, в числе кото
рых члены партбюро, проф 
союзные, комсомольские  
активисты, руководители це
ха.

Как и в прош лые годы, 
22 апреля станет для работ
ников РМЦ днем наивысшей 
производительности труда.

* * Ф
В цехах обогатительного  

комплекса прошли митинги  
н собрания, посвященные  
подготовке к Всесоюзному  
коммунистическому суббот 
нику.

В настоящее время разра 
батывбются графики прове
дения субботников.

*  *  *

В Ковдорском  леспром  
хозе программа проведе  
ния субботника складывает 
ся с учетом специфических 
особенностей производства, 
Чтобы добиться максималь 
ной эффективности, реш ено  
работать в два этапа. 24 
марта выйдет на субботник  
коллектив мастерского уча 
стка, будет заниматься за 
готовкой и вывозкой древе  
сины. А в день Всесоюзного  
ленинского субботника от 
работают на разделке дре  
весины рабочие ниж него  
склада.

Коллектив леспромхоза  
наметил вывезти и эагото  
вить в счет субботника 300 
кубометров древесины, пе
речислить в ф онд субботнн  
ка 2.000 рублей.

О тд ача
8 д е к а б р е  1977 г о д а  бу 

р о в а я  б р и г а д а  б у р о в о г о  
м а с т е р а  В. А. З а б и р у н о в а  
у с п е ш н о  вы п олн и ла  п о д 
р я д н ы й  д о г о в о р .  В с л е д у ю  
щ е м  г о д у  на п р о гр е с с и в н ы й  
м е т о д  р а б о т ы  бы ли  п е р е  
в е д е н ы  в с е  б р и г а д ы  Рико 
латвийской  г е о л о г о р а з в е 
д о ч н о й  партии.

Б р и г ад а  З а б и р у н о в а ,  р а  
б о т а я  п о  м е т о д у  п о д р я д а ,  
п р о б у р и л а  з а  год  9.730 п о 
гонных м е т р о в  скважин,
в п о л т о р а  р а з а  п е р е к р ы в  
но р м у .  П р и м е ч а т е л ь н о  так 
ж е  и то,  что с р е д и  бригад ,  
ра б о т а в ш и х  по  п о д р я д н о м у  
м е т о д у ,  н е  б ы л о  ни о д н о й  
о тст аю щ ей .

З а  этот п е р и о д  в ы р а б о т  
ка на о д н у  б р и г а д у  в о з р о с  
л а  на 53 п р о ц ен та ,  эк о н о  
м и я  по  х о зр а с ч е т у  достигла  
46,7 тысячи  р у б л е й .  С у щ е 
ств е нн о  улучш илось  каче  
ство б у р о вы х  работ .

—  П риняв на в о о р у ж е н и е  
п р о г р е с с и в н ы й  м е т о д ,  — 
по д ы т о ж и в а е т  Г. А. Кротов 
начальник  партии, — пять 
бу р о в ы х  б р и г а д  о б я з а л и с ь  
выполнить  пятилетку з а  ч е 
т ы р е  года.

В. Т К А Ч У К ,  
н аш  общ ественны й  к о р 
респондент, 
п. Риколатва.

Семинар 
народных 

контролеров
13 м а р т а  партийны й ко

митет ко м б и н а т а  провел  
сем инар  н арод н ы х  ко н тр о л е
ров п секретарей  партийны х 
организаций .  С д о к л а д о м  
«О з а д а ч а х  н ар о д н ы х  к о н т
ролеров  по выполнению по
стан овлен и я  н ояб рьского  
(1978  г .)  П лен ум а  Ц К  
К П С С » выступил секр ет ар ь  
п а р т к о м а  Ф. Н, Никитин,

Впереди 
БелАЗа—
бульдозер

С опасением  п о гл я д ы в аю т  
на к а л е н д а р ь  раб отни ки  о т 
в а л ь н о -д о р о ж н о го  у ч а стк а . 
С ко р о  весна, за б о т  с д о р о 
гам и п р и бави тся . Н о н ел ьзя  
с к а з а т ь , что  у ч а сто к  п ол
ностью  готов к весне.

У ж е при первом  в згл я д е  
на п л о щ ад к у , где р а з м е щ а 
ется  д о р о ж н а я  тех н и к а , я с 
но, что у слови я  зд есь  н е в а ж 
ны е. В тесноте, ед в а  не з а 
д е в а я  д р у г  д р у га  р а з ъ е з ж а 
ю тся б у л ьд о зер ы . И у ж е  с о 
всем  з а ж а л и  п л о щ ад к у  а в т о 
б у сн ая  д о р о га  и д о р о га  к 
рем он тн о  - м ех ан и ческо  м у 
цеху .

Т ехн и ку  н а д о  го то ви ть  к 
весне. П о за б о ти л и сь  з а р а 
нее, четы ре д в и га т е л я  реш и 
ли  о тп р ав и ть  на рем онт в 
К ривой  Р ог. Н о т р ан сп о р т
ный о тд ел  три  м есяц а не мор 
реш ить это т  вопрос. И  не
п ри ятн ости  у ж е  н ач али сь . 
О би дн о  см отреть , как  стои т 
на п ри коле без д в и гател я  
новы й Д Э Т .

Т руд н о  с резиной д л я  т я 
ж ел ы х  авто гр ей д ер о в , з а 
п ас  ее  кончился. Э то  т о ж е  
тр ев о ж и т  в п р едд вери и  вес
ны.

Е сть  п ретензии  и к  р е 
м он тн о-м ехан и ческом у  ц еху . 
Р естав р и р у ю т  к атк и  н ек ач е
ственно . Все, что н а п л а в я т , 
о т л е т а е т  в п ервы е ж е  дни. 
А н ед ав н о  вообщ е о т к а з а 
л и с ь  рем он ти ровать .

И  ещ е. Т ак  и не вступ и ла 
в строй  д р о б и л ьн о -со р ти р о 
воч ная  у с тан о в к а  в рай о н е  
тр етьего  о тв а л а . Х отя есть  
о б о р у д о в ан и е , м етал л о к о н 
струкции . З а в е зе н ы  п есо к  и 
грави й . Н ас  в прош лом  год у  
тороп и ли : « д а в а й те  бы стр ее  
ко тл о ван » . К о т ло в ан  мы в ы 
ры ли. И  н а с т о м  все о с т а н о 
вилось.

Весной без песка и гр а в и я  
—  будем  р асп л ач и в ать ся . 
О тход ы  о б огащ ен и я  — х в о 
сты  —  м атер и ал  явн о  н еп о д 
хо д ящ и й , п р ев р ащ аю тся  на 
д о р о гах  в пы ль, а з ат ем  под  
д о ж д ем  в грязь . Н е у к а т а т ь . 
Н е говоря у ж е  о том , что не 
по -хозяй ски  т а к  и сп о л ьзо 
в а т ь  хвосты .

П он ево л е  с о зд ается  в п е 
чатление, что н аш  у ч а сто к  
считаю т второстепенны м . 
О собенно  зам етн о  т а к о е  о т 
нош ение к участку  теперь , 
когд а  у слови я  тр у д а  у л у ч 
ш ились во всех п о д р а з д е 
л ен и ях  р удн и ка.

Все у ж е  переехали  в но
вы е р аск о м ан д и р о вк и , а у  
О Д Р  то л ьк о  табличка в а д 
м инистрати вн о-бы товом  з д а 
нии руд н и ка , а  р аск о м ан д и 
р о в к а  на стар о м  месте.

А у слови я  тр у д а ?  П о сле 
вечерней смены  иногда п ри 
ход и тся  часа по д ва  ж д а т ь  
м аш ин у в м астерски х . Д а  
ещ е приш лю т холодн ую  
«Т атру» . О п ять  ж е  б у л ь д о 
зер и сто в  пора у р а в н я т ь  по 
льго там  с вод и телям и
Б е лА З о в . Е зд и м -то  по о д 
ним  к арьерн ы м  до р о гам .

В се это  зд о р о в о  п ортит 
настроени е , потом у  что р а 
бочий коллекти в  участка  б о 
л еет  за  д ело , готов р еш ать  
лю бы е зад ачи . Т олько  зачем  
нам  с т а в я т  палки  в к о л еса?  
П очем у о тм ах и ваю тся?

Н. Ф Р О Л О В ,
м. шпилин,

бульдозеристы  у ч а с тк а  
о тв ал ь н о  - д о р о ж н ы х  
работ  р удника  « Ж е л е з 
ный»,
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а д е жн ы
#  т о л ь к о
В КОНТАКТЕ

Сомнений и споров не бы 
ло* З а  подписание п о д р я д 
ного дого во р а  на 1979-й 
м он таж ни ки  участка «Сев- 
з а п м ш т а ж а в т о м а т и к и »  го 
л о со в ал и  единогласно.

Ч то  ж е , вы ходит решены 
все проблем ы  бри гадного  
п о д р я д а  на участке? И по
ставки  м атер и ал о в  и о б о р у 
д о в ан и я , и ст|ю й готовности, 
и п одготовки  п рои зводства?  
П о следн ее дей стви тельн о  
реш ено: все три бригады
уч астка  раб о таю т по м ето
д у  укрупненной сборки, 
группой подготовки  п р о и з
водства  р у к о в о д я т  сп ец и а
листы  с высш им и ср ед н е
техническим  обр азо ван и ем .

В  1978 год у  три  к в ар та л а  
участок  у д ер ж и в ал  первое 
м есто по М ончегорском у уп
равлению , перекры л п л ан о 
вые ню казатели года на 2 0 0  
ты сяч рублей , в Д ен ь  стр о и 
теля получил зван и е  участка 
ком м унистического тр у д а , а 
в б ы тов ке бри гады  В асилия 
Ф едорови ча С теф у р а к а  и 
сейчас вы м пел « Л у чш ая 
бри гад а Л ен и н град ского  
треста « С е в зап м о н таж ав то - 
матики».

Н о группа подготовки  ещ е 
не сам ое главное. К а к  с по
став к ам и  м атер и ал о в  и о б о 
р у д ован и я?

Т епличны х условий а в т о 
м атчикам  не со зд а в а л  никто: 
м атери алы  и обору д о в ан и е  
м астер а  и прорабы  участка 
«вы ш ибаю т». И  с помощ ью  
писем -зап росов  зав о д ам -и з- 
готови телям , и просто ищ ут 
необходим ое на ск л ад а х . П о 
иски отним аю т у линейщ и
ков до  трети  рабоч его  в р е 
мени, и не всегда  все у д а е т 
ся . С к аж ем , об оруд ов ан и я  
д л я  ав то м ати зац и и  1 и 2 
секции М О Ф  нет до  сих пор 
—  о тставан и е  на полгода.

С о  стройготовн  о с т я м и 
слож н ее.

С Г ен н ади ем  А л ексан д р о 
вичем' П етровы м  мы встр е
тились на п л о щ ад ке  м о ло 
к о зав о д а  часа за д в а  д о  со 
брания. Б р и га д и р  П. Б а р м ак  
из С М У -3 сетует на отсу тст
вие ф р о н то в— у П етр о в а  они 
есть. П р а в д а  стройготовно- 
сти на м о л о к о зав о д е  пока 
не п ереданы  автом атч и кам  
по а к т а м , о б оруд ов ан и е 
приходится м о н ти р о вать  где 
у д астся , но т ак о в  ,стиль р а 
боты . И з 133 ты сяч рублей, 
п ланируем ы х на к в а р та л  а в 
то м атч и кам , в первы е д ва  
м есяца строи тели  п ередали  
готовности  лиш ь на 23. И 
все-таки  за  д в а  с половиной 
м есяца п ервого  к в ар та л а

участок освоил 82,5 ты сячи. 
З а  счет вот такой  работы  
уры вкам и , где удается.

— Мы берем п одряд , мы 
одни за него и о тдуваем ся ,
— говорили автом атч и ки  на 
собрании. — Д а в н о  пора со 
браться  вместе с генп од ряд 
чиком, см еж никам и , н а л а 
ди ть  контакт...

И м я кон такту  — ком п
лексны й подряд .

С об ран и е закончилось.
— П осм отрели  бы, как  з а 

клю чали договор  в прош лом 
году, — вспомнил н ач а ль 
ник участка Ю . В. О сипов.
—  Т риж ды  собирали  мон
таж н и ков . У говаривали , 
убеж д ал и . С егодня все это 
у ж е  вроде ф орм альности . 
Д руги х  м етодов работы  а в 
том атчики  m  знаю т.

А. Ф А Р А Ф О Н О В .

#  КОМПЛЕКТ 
ЧЕРТЕЖЕЙ

Конечно, в к аж д ом  у п р а в 
лении есть О Т иЗы  и п р о и з
водственны е отделы , но по
чему обсчеты  объ ем ов  и з а 
клю чение д о говоров  только 
их обязан н ость?

П о д р я д  бригады  А. Ш иро- 
ва на втором  корпусе кр у п 
ного дробления готовил 
О Т иЗ СМ У -2, калькуляц и и  
писали  м астера а прорабы . 
Э то  н ачало .

Н о и д ал ьш е не лучш е. 
Д л я  примера возьм ем  т о л ь 
ко техническую  д о к у м ен та 
цию, прибы ваю щ ую  на о б ъ 
ект. К ром е н еп осредствен
ных исполнителей см еты  и 
рабочие чертеж и  не п р о в ер я
ю тся никем. И проектны е не
у вязки  вскры ваю тся лиш ь 
во врем я м он таж а.

Т ак  случилось в прош лом 
месяце и на площ адке к о р 
пуса крупного дроб л ен и я-2 . 
30  человеко-см ен потеряла 
б ри гад а на одном из ф у н д а 
ментов. Р азм ер ы  не сты ко 
вались. В таких  сл у ч аях  о б 
ращ аеш ься  в трест , те — к 
зак азчи к у , з а к а з ч и к — к 
проектной организации . Т е
ряю тся недели. Л егче с а м о 
му съ езд и ть  к главном у ин
ж ен еру  п роекта Ю. В. И в а 
новском у в «М урм анскпром - 
проект». Т ак  и сделали . Р е 
ш ение получили через два 
дня.

Д а , бригадны й подряд  
п р ед у см атр и вает  тщ а т е л ь 
ную  п одготовку , а ее нет. Н а 
обы чны е зам ены  м атер и а
лов, м арок  м еталла и бетона 
у х о д я т  недели. М еж ду тем; 
работники п рои зводствен н о
го отдела треста  — редкие 
гости на строй п лощ адках .

А. Л У Т Ч Е Н К О ,  
прораб  СМУ-2.

#  РАЗ-ДВА —  ВЗЯЛИ! 
А ЧТО!

В ян варе бри гада не с п р а 
вилась с зад ан и ем . В ци ф 
р ах  — 60 ты сяч рублей, при 
планируем ы х 100. С ры в я н 
варского  п лана по у п р авл е

р ы ч а г

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

нию в целом коммунисты  
СМ У -3 обсудили на о тк р ы 
том собрании вм есте с р у к о 
водителям и  треста , су б п о д 
рядны х органи зац и й , по
ставщ икам и .

С двиги нам етились. В 
ф евр ал е  б ри гад а освоила яо 
пятидесяти  ты сяч рублей на 
п ло щ ад ках  пож деп о  и 19-го 
д ом а. Н о, если управление 
производственно  - тех н о л о 
гической ком плектации о б е 
спечило строй ку  пож депо  
необходим ы м и плитам и, то 
другую  половину плана — 
на 19-ом дом е — бри гада 
верстала то л ько  кирпичной 
кладкой . Там , где в о зм о ж 
но. П устотны е плиты  цех 
ж елезобетон н ы х  изделий 
К П П  начал п о ставл ять  то л ь 
ко в н ачале м арта . М ало  что 
изм енилось и с п оставкам и  
раств о р а . П о-преж нем у те
ряем часы в начале смен.

П лановики  СМ У -3 сч и та
ют, что три о б ъ екта  — п о ж 
депо, 19-й дом  и дом  в по
селке подсобного хозяй ства  
— м ож но перевести на ко м 
плексны й подряд , 925 тысяч 
рублей — это 80 процентов 
годового объ ем а бригады , а 
сп рави ться м ож н о до  30 
ию ля. П ервое, что п р ед у 
см атр и вает  ком плексны й 
п о д р яд  — д оговор  с п о став 
щ икам и. Н о ни К П П , ни 
У П ТК  треста  на зак л ю ч е
ние его не пош ли.

Н е сл о ж н о  за в я за т ь  на 
о б ъ ек тах  отделочников, с а н 
техников, электриков. Н о т а 
кой усеченный комплексны й 
п о д р я д  не разр еш и т п ро б л е
мы поставок  м атери алов , и 
в конечном счете не избавит 
от  простоев и ш турм овщ и 
ны. Г лавное, все-таки , сн аб 
ж ение.

Ю. З А Р У Б И Н ,
• б ригадир  СМУ-3.

#  РАСПАДАЮТСЯ  
БРИГАДЫ

У дался п о д р яд  м о н таж н и 
ков на строи тельстве  16-го 
д ом а, д ет сад а  «О лененок». 
Н о это в прош лом. С егодня 
дели ться нечем. Н а о б л а с т 
ном совещ ании бри гади ров  
п одрядн ы х бри гад  п о м ал ки 
вал, только  слуш ал  д а  за п и 
сы вал .

У нас — другие примеры. 
4.800 рублей премии п олу
чила п о д р я д н ая  б р и гад а  М. 
К равчен ко  на стр о и тельст
ве коробки  поликлиники. 
З ате м , не д о вед я  дела  до 
конца, п ерекоч евала на 29-й 
дом , п о зж е  — на промпло- 
щ ад ку  СМ У -1. И расп алась . 
Ч асть  кам енщ иков остал ась  
в СМ У -1, д р у гая  вли лась  в 
бри гаду  IO. Ф. З ар у б и н а . В 
м ае прош лого года р а с п а 
л ась  б ри гад а В. Л и чм ан а. 
В ф евр ал е  этого  —  б р и га 
д а  И. Т еняка. М ноговато.

П лан  год а — 267 ты сяч 
рублей —  м оя б р и гад а  д о л 
ж н а  вы полнить к 27 д е к а б 
ря. З а  два  истекш их м есяца 
освоили 25 ты сяч. 15 в я н 
вар е  на га р а ж а х  л есп ром хо
за , 10 в ф евр ал е  на м о н таж е 
контура зазем л ен и я ТП -150.

М еж д у  тем , плановики  
С М У -3 вот у ж е  третий  ме- 
сяч упорно «заб иваю т» в 
план по 12 ты сяч рублей на 
главном  о б ъ екте  б р и гад ы — 
м олокозаводе. К аки е  им ен
но работы  н уж н о  вы полнить 
зд есь  м он таж ни кам  в плане 
не оговорено , и потом у он 
— липа. П оискам и объем ов 
п р ед сто ял о  зан и м аться  с а 
мим, помочь в том  не могли 
ни п рораб , ни начальник  
участка , ни. начальн и к  
СМ У-3. В прочем, д а ж е , если 
б ц  «уп рятан ны е по углам »  
м о ло к о заво д а  12 Тысяч были 
найдены  —  что это  за  о б ъ 
емы д л я  18-ти вы со ко квали 
ф ицированны х м о н таж н и 
ков? К о гд а  сем ь членов 
бригады  способны  освоить 
2 0  ты сяч рублей в месяц.

П оискам и ф ронтов работ 
зан и м али сь  ещ е в ноябре 
прош лого года. Б р и гад е  об е
щ али  сн ач ал а  35-й дом  (не 
о к аза л о с ь  с р ед ств ), зат ем — 
х л еб о заво д  (д о  сих пор нет 
чер теж ей ). П о зж е  —  п ро
ф илакторий  проф ком а Г О К а 
«К овд орслю д а»  (нет ден ег у 
за к а зч и к а ) . А в ф евр ал е  на 
зан яти и  бри гади ров  в учеб
ном ком бинате зам ести тель  
уп равляю щ его  трестом  Ф. И. 
Г ел ьф ан д  откровен н о  з а я 
вил, что никаких крупны х 
о б ъ ектов  в первом  к в ар та л е  
за к л а д ы в а ть с я  не будет.

В м арте  б ри гад а за  н еде

ф  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА ф

Комплексно — значит все
П р ед п у с к о в о й  п е р и о д  

1978-го м н о го м у  научил. В 
н о я б р е  партийное  с о б р а н и е  
и б ю р о  СМУ-1 р е к о м е н д о 
вало  адм и н и страц и и  у п р а в 
ления  с о ср ед о то ч и ть  вним а
ние на и н ж ен ер н о й  п о д г о 
товке  в 1979 году, ори ен ти 
р о в а л о  на п е р е д о в о й  опьп 
2-го с т р о и те льн о -м о н т аж н о 
го  уп равлен и я  треста  «Мур- 
м ан скп ром ст роя» .

И н ж е н е р н а я  подготовка  
за в е р ш е н а .  П олностью  о б 
считаны о б ъ е м ы  строймон- 
тажа, как по о тдельны м  
объектам ,  так и по участкам,

zzzzpz&zzzzzzcazcuzzz? 
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1979 года

в м а р т е  участок А. И. С ве р -  
гуна п е р в ы м  в управлении 
п е р е й д е т  не к ом плексны й  
участковый п о д р я д .

Такой м е т о д  р а б о т ы  су
щ естве нн о  отличается от 
обы ч н о го  б р и г а д н о го  п о д 
р яд а .  Раньш е п о д р я д н а я  
бр и гад а  пр о ч н о  з а к р е п л я 
лась на о д н о м  о бъ екте ,  и 
часто сры вы  поставок  м а т е 
риалов ,  п е р е в о д  л ю д е й  на 
други е  о б ъ екты  вносили д о 
сад ны е  коррективы .  Так, из- 
за н едостатка  в ы с о к о м а р о ч 
ного ц ем ента ,  с б о р н о г о  ж е 
л е зо б ето н а ,  а р м ату р ы  четы 
р е ж д ы  п ер ен о си л ся  срок 
п о д р я д а  на пульпонасосной  
№  1, ср о ч н а я  р а б о т а  на ли
ниях в ы с о к о в с г jHbix п е р е 
дач ВЛ-6 кВт заставила пе 
ренести  с р о к  окончания 
«нуля» на к о р п у с е  с р ед н е го  
и м е л к о го  д р о б л ен и л .

П о д р я д н ы й  участок имеет

б о л ь ш у ю  оперативность.  
З д е с ь  пять об ъ ек то в  о б щ е й  
см етн ой  стоим остью  б о л е е  
чем  на 1.300 тысяч рублей . 
П ричем ,  учтены и м ел к и е  
объ екты ,  к о т о р ы е  при о р г а 
низации обы ч ного  п о д р я д а  
зачастую  вы падали  из п о 
ля зрен и я .  Больш ое  к о л и ч е
ство о б ъ ек то в  позволит 
стр о и те ля м  с в о е в р е м е н н о  
к о о р д и н и р о в ать  раб о т у  д а 
ж е  в случае сры вов  поста
вок м атер и ал о в ,  б е з  у щ э э -  
ба  п е р е в о д и т ь  бри гад ы  с 
о б ъ ек та  на объект ,  зн ач и 
тельно упростит зад ач у  су б 
п о д р я д ч и к о в  и поставщ иков 
к о то р ы е  такж е  участвуют « 
к о м п ле к сн о м  п о д р я д е .

Участковый комплексный 
п о д р я д  разбит на два  эта 
па. П ервы й  — 5 м есяц ев ,  
второй  — 4. З а в е р ш е н и е  
к а ж д о г о  этапа п р е д у с м а т р и 
вает полный .расч ет  с р а б о 

чими по п рогрес си вн ы м  
ф о р м а м  оплаты труда 
(включая п р ем и и  за  с о к р а 
щ ен и е  с р о к о в  и экон ом и ю  
м атериалов) .  Все это п о з в о 
лило полностью  рассчитать 
тр удозатраты ,  вы работку  
сроки  вво д а  не одного ,  а 
нескольких о б ъ ектов  сразу  
н е о б х о д и м о е  количество  
м атери алов  и специалистов 

М ного с л о ж н е е  о р г а н и з о 
вать по такому м е т о д у  р а 
боту т р ет ьег о  участка А. Ф 
Суслова,  ко то р ы й  п олно
стью занят на реконстру*  
ции обогатительной  ф а б р и  
ки. П ер в ая  трудность  -  
смета, составленная  на в о  
р е к о н стр у к ц и ю  4-й о че ред-  
МОФ. П редстоит выполним 
разб ивку  по год ам  и сек ц и 
ям, рассчитать д о п о л н и тел ь 
ные работы ,  трудозатраты, 
что с л о ж н о  в условиях д е й 
ствую щ его  производства .

лю  см он ти р о вал а  плиты 
п одъ ездн ой  рам пы  м олоко
за в о д а , о стальн ы е объемы 
нам ечаем  в зя ть  на п р оби ва
нии ды р д л я  м он таж а венти
ляции и сантехники  и чист
ке помещ ений от снега и м у
сора. Реш ен, п ож алуй , т о л ь 
ко один вопрос: зан я ть  л ю 
дей. С ем еро — на об ъ ектах  
СМ У -2, трое  •— на З Р У  
главной  понизительной п од
станции М О Ф .

П. Б А Р М А К , 
бригадир  СМУ-3.

ф ПЕРЕЛОМНЫЙ
го д

Н а новую  ф орм у х о зяй ст
венного расчета — б р и гад 
ный п о д р я д  —  переш ли 
бри гады  10. Ф. З ар у б и н а  
(С М У -3), Н. В. Б ой ц ова и
A. В. Ш ирова (С М У -2),
B. А. С и волап а (С М У -1), 
Т. П . Д евяти л о во й  (СУ -4) и 
другие. Они значительно  пе
ревы полняю т зад ан и я  по 
росту производительности  
тр у д а .

Т ак, ком сом ольско-м оло
д еж н ая  б ри гад а отделочниц 
Т ам ары  П авловн ы  Д е в я т и 
ловой  в м инувш ем году вы 
свобод и ла 17 процентов 
своего  численного со става , 
при этом обеспечила вы п ол
нение плановы х зад ан и й . Г о
д о в а я  вы р аб о тка  бригады  
со стави ла 105 процентов. По 
итогам  В сесою зного со ц и а
листического соревн овани я 
среди Комсомольске - м оло
деж н ы х  бри гад  за  1978 год 
коллекти ву  отделочниц при
су ж д ен о  п ереходящ ее К р а с 
ное зн ам я  М и н тяж строя  
С С С Р  с вручением  первой 
премии.

О д н ако  не все подрядн ы е 
бригады  треста  справились 
с основны м и п оказателям и . 
В м инувш ем  году н ам еч а
лось  перевести на п о д р я д 
ный м етод  2 0  бртггад с п ере
дачей  им объ ем ов  на 5,4 
м иллиона рублей . Ф акти че
ски . ж е, на п од ряд е с р а б о т а 
ли 14 бри гад , освоивш их 3,8 
м иллиона рублей , или 70 
процентов нам еченного. П л о 
хо со зд ав ал и сь  п одрядны е 
бри гады  на ж илищ ном  с тр о 
ительстве , не у л учш алась  
эта р аб о та  в СМ У-1 и С У -4.

О стры е проблем ы  в о р га 
низации бри гадного  подряда 
возн и кали  по вине У П Т К  и 
К П П  треста , которы е не 
см огли  га р ан ти р о в ать  б р и га 
дам  бесперебойное обеспече
ние м атер и ал ам и  и к о н 
струкц и ям и , сры вали  гр а ф и 
ки п оставок .

В нынеш нем  год у  трест 
«К овд орстрой»  н ам ерен  п е
ревести на подрядны й м етод  
не менее 2 0  б р и гад  числен
ностью  около  400 человек. С 
пом ощ ью  бригадного  п о д р я 
д а  п редстоит вы полнить о к о 
л о  60 процентов объ ем ов 
строительно  - м он таж ны х  ра-

Количество  этапов з д е с ь  б у 
д е т  больш е ,  каж д ы й  по 2.
3 м есяц а .

О р г а н и за ц и я  участкового  
ко м п ле к сн о го  п о д р я д а  не 
рекон струкц и и  —  пока п е р 
вый опыт, почин. К ом м унис
ты СМУ-1 рассчитываю т на 
п о д д е р ж к у  с у б п о д р яд ч ик о в ,  
н е к о т о р ы е  участки которых 
/ ж е  не  первы й  год  р а б о т а 
ют по м е то д у  бр и г ад н о го  
п о д р я д а .  И на эксплуатаци
онников — тож е. От п о с л е д 
них зависят не только  по
ставки о б о р у д о в ан и я ,  но и 
с в о е в р е м е н н ы е  п е р е н о с ы  
-р у б о п р о в о д о в ,  кабельных 
'иний, п р ед о с т а в л е н и е  стро-  
.тел я м  п одъ ем ны х  м е х а н и з
мов, Д ля  этого в о з м о ж н ы  и 
п ециальны е пункты в дого-  
о р е  п о д р я д н о г о  участка.

Словом , ком п ле ксн о  
шачит все.

П. К О Р Н Ю Х , 
секретарь  партийного 
бюро СМУ-1 треста 
«Ковдорстрой».

6 9 т  собственны ми силами 
треста .

П риняты  реком ендации 
областного  совещ ания бри
гади ров  п одрядн ы х бригад. 
С пециальны й при каз по т р е 
сту «К овд орстрой»  от 24 
ф ев р ал я  определил  меры по 
дальн ей ш ем у  усоверш енст
вованию  б р и гадн ого  п о д р я
да. В от некоторы е его п унк
ты:

1. Д л я  всех б ри гад  строи
телей сч итать  основной ф о р 
мой организации  т р у д а  ком 
плексный бригадный подряд.

Р уководи теля м  строитель
ных управлений обеспечить 
в 1979 году выполнение ме
тодом бригадного  п о д р я д а  
на  ж илищ ном и сельскохо
зяйственном  строительстве  
не менее 70 процентов, на  
промы шленном — не менее 
60 процентов об ъ ем о в  стро
и тельно-м онтаж ны х  работ.

2. У правлению м еханиза
ции строительства  и а в т о 
транспортной  конторе тр е 
ста  со зд ать  п одрядны е ком
плексно - механизированные 
бригады  на зем ляны х рабо
тах.

3. К ом бинату  производст
венных предприятий треста 
о рга ни зовать  бригадный 
п о д р я д  в цехах  ж ел езо б е 
тонных изделий, м еталлоиз
делий и бетонном заводе.

4. Генподрядным у п р а в л е 
ниям треста  заклю чить дого
воры с внутренними и внеш 
ними субподрядчиками.

П ерелом ны м  в деле о р г а 
низации ком плексного б ри 
гадного  п од р яд а  станет 1979 
год на пусковы х объ ектах  
К овд орского  Г О К а. В тече
ние м ар та-ап р ел я  все три 
участка СМУ-1 перейдут на 
ком плексны й подряд , в ко 
тором  примут участие не 
только  м онтаж ники  субп од
рядны х органи зац и й , но в 
наш и сн аб ж ен ц ы . П о этому 
м етоду  будет  о р гани зован а 
и работа  строителей  СМ У-2 
на другом  крупном объ екте  
—  корпусе крупного д р о б л е
ния №  2  и 6 -м п ерегрузоч
ном узле.

В ж илищ ном  строи тельст
ве  по бри гадн ом у  п одряду  
у ж е р аб о тает  участок СУ-4, 
увеличится число подрядн ы е 
бри гад  в СМ У-3, а в до го во 
ре строители  т а к ж е  п редуг 
с м о тр ят  участие п о ставщ и 
ков.

К ом плексны й бригадны й 
п о д р яд  б у д ет  о р гани зован  
на всех о б ъ ек тах  сельского 
х озяй ства .

10. РОМАНОВ,
начальник  отд е ла  т р у 
д а  и за р а б о тн о й  платы 
треста «Ковдорстрой» ,

ф  ТРЕВОГА! ф

БЛОКИРОВКА
Р аб о тн и ки  ремонтной 

сл у ж б ы  городской  АТС с р а 
зу  ад р есо вал и  нас к гл ав н о 
му эн ергети ку  треста  « К о в 
д орстрой»  А. Т ихом ирову. В 
о твет  получили: свободны х 
ном еров нет, р азб и рай тесь  
как -н и б у д ь .

А как?  Б ольш е полугола 
участки  «М он таж терм ои зде- 
лий» и « Б у р взр ы вп р о м а»  на 
спаренном  телеф оне. А это 
не см еж н ы е ком наты  — р а з 
ные зд ан и я . П о нескольку 
р а з  на день приходится к а ж 
дом у п ер езван и ваться  то с 
управлен и ям и  (они в М ур
м ан ске), то с другим и участ
кам и, разбросанны м и по го
родам  об ласти . Р а б о т 
ники АТС предп олагаю т в о 
общ е отклю чить надоевш ий 
телеф он. К ак  бы ть?

И Ж У К О В ,  начальник 
участка  « М он таж терм о-  
изделия»; А. Ж У К О В 
С К И Й , начальник у ч а 
с т к а  «Бурвзры впрома» .



ф ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА ф

ОПЫ Т ТОВАРИЩ А
В этом году  в п о д р а з д е 

лениях  трест а  « К овд ор-  
строй»  ф ун кц ион и рую т 12 
ш кол ком труда .  П артком  и 
о б ъ е д и н е н н ы й  постр о й к о м  
п р о а н а л и зи р о в а л и  раб о т у  
ш кол  ком м ун и сти ч еского  
т р у д а  и главное  вним ание  
пропаганд истов  направили 
на  р а с п р о с т р а н е н и е  п е р е д о 
в о г о  опыта внутри к о л л е к 
тивов.  Занятия  в школах 
идут по в т о р о м у  году о б у 
чения. Тема занятий на год  
с ф о р м у л и р о в а н а  так: п е р е 
д о в о й  опыт и повы ш ен и е  
э ф ф е к т и в н о с т и  и качества

п р о и зв о д с тв а .
Н ед а в н о  со сто я л о сь  з а с е 

д ан и е  э к о н о м и ч е с к о г о  с о в е 
та, на к о т о р о м  члены с о в е 
та р а с с к а за л и  о р е з у л ь т а 
тах п р о в е р к и  р а б о т ы  школ. 
Там, где  р у к о в о д и те ли  шкоп 
относятся д о б р о с о в е с т н о  к 
сво и м  о б я за н н о с т я м ,  там и 
п о с е щ а е м о с т ь  вы сокая ,  и з а 
нятия не  сры ваю тся .  Так о б 
стоит д е л о  в авто т р ан сп о р т
ной к онторе ,  гд е  п р о п ага н 
дист ком мунист  В. Д. Р ад 
ченко. П ервы й  год  п р е п о д а 
ет  он в ш к о л е  ко м м у н и сти 
ч е ск о го  труда ,  но з ам етн о

в о з р о с л о  число слушателей. 
Он о б о р у д о в а л  кабинет и 
т е п е р ь  в н е м  п р о х о д я т  за-, 
нятия, п о д б и р а е т  с п ец и ал ь 
ную литер ату р у  по  о п р е д е 
л ен н ы м  тем ам .  З д е с ь  м о ж 
но найти и с в е ж и е  н о м е р а  
газет, ж урн алов .  Х аракт ер 
но  и то, что В. Д. Р адченко , 
часто о б р а щ а е т с я  в ОТиЗ 
треста, гд е  к о н ц ен тр и р у ю т
ся о п е р а ти в н ы е  д а н н ы е  о б  
успехах транспортников ,  а 
потом  и спользует  в своих 
лекциях.  Ж ивой  п р и м е р  
у д а р н о г о  труда  то в а р и щ а  —  
у б е д и т е л ь н е е  слов.

А ктивизировали  раб о т у  и 
ш колы к о м т р у д а  в СМУ-1 
(пропагандист  ' В. Г. Тычи-

нюк) и в у правлении  м е х а 
низации строительства  (п р о 
пагандист А. А. Ковин).

К с о ж ал ен и ю , этого е щ е  
приходится  ж ел ать  п р о п а 
гандистам  СМУ-2, СУ-4, к о м 
бината п рои звод с твен н ы х  
предприятий .  П о сещ а е м о с т ь  
в этих школах  не  п р е в ы ш а 
ет  60 проц ен тов .  Н е и н те р е с 
но, по старинке  ведут  зд есь  
пропаганд истскую  работу.  
А п о стр о й к о м ы  ни р а з у  с 
начала уч е б н о го  год а  не з а 
слушали р у к о в о д и те ле й
школ.

Н. С О Р О К И Н А ,  
зам еститель  секрет аря  
п ар тк о м а  треста  «Ков-  
дорстрой».

19 МАРТА

Звоните!
Заходите!
Ждите в гости!

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО церь учатся  в А п ати тах  С.
-  — --------------------------------------------------------------------------------------------------- Ковим и В. П атри н . Н о как

ХОЗЯЙСТВА И БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ только  кан и кулы , они о б я за
— ---------- ------------------------ -------------------------------------------- ---  тельн о  к нам  загл яд ы в аю т .

Х арактер н о , что б ольш ин
ство  акти ви стов  « Р ак еты » — 
бы вш ие «трудны е» ребята , 
ф  Улица Кошица, 13 

В пари км ахерской  — де 
м он страц и я  повседневны х и 
вечерних причесок. В салон е 
—• нет свобод ны х мест. 
В е д у щ ая  о б ъ я в л я е т  н азва  
ние к а ж д о й  прически, м е
то д  исполнения и ф ам илию  
м астера - п ар и км ах ер а . Н е 
то л ьк о  ж ю ри , но и п рисут
ствую щ ие придирчиво оц е
ни ваю т р аботу  п ар и км ах е  
ров. Н о вот м узы ка заги  
х ает , ж ю ри  у д а л я е тс я  для 
подсчета баллов.

П о д х о ж у ’ к одной из ж е н 
щ ин, к о то р ая  успела сд елать  
н аброски  понравивш ейся
прически в блокноте.

— Я часты й посетитель 
этой  пари км ахерской . М еня 
постоянно  об сл у ж и ваю т 
м астер а  Е лена Д в о р н и к о в а  
и О льга  С тоян . В ы хож у  от 
них с хорош им  н астроени 
ем. И  сейчас мне понрави  
ли сь  больш е други х  причес 
ки Е . Д ворн иковой .

—  А я очень довольна 
м астером  Т атьяной  Г рахоль  
ской.

—  А я Т атьяной  Е р о х и 
ной.

Н о вот, наконец , предсе 
стольны м  играм . А д вое Д атель ж ю ри , главны й  ин- 
м альч и ков склонились н ад  ж ен ер  ком би н ата  бы тового 
ш ахм атн ой  доской . о б сл у ж и ван и я  Н . А. К рать-

П яти классн и к  К остя  И в а -  кова , о б ъ я в л я е т : 
нов, о к азы в ается , за в с е гд а - —  Б ольш е всех бал л о в  за 
тай  к л у б а . исполнения повседневной и

—■ М не зд есь  интересно и вечерней прически н аб р ал а  
весело. Я у ч а ств о в ал  в ш ах- Т атьян а  Ерохина, 
м атном , ш аш ечном , б и л ьяр д - _ П р и я т н ая  н еож иданность , 
ном  турн и рах . В ш аш ечном  Т атьян а  всего п олгода на- 
за н я л  вто р о е  место, в з а Д приш ла в п ари км ахер- 
ш ахм атн ом  —  четвертое. скую  и вд р у г победила в 

—  И  в ш коле лучш е соревновании  с м астерам и  
учиться стал , м ам а не руга- первого  класса . Е лена Д в о р - 
ётся , —  п о д ск азал  А леш а, никова и О льга  С тоян  з а н я 

ли  второе и третье  п р и зо 
вы е места.

— К онкурсы  на лучш ую  
прическу в х о д я т  в т р а д и 
цию, — р асск а зы в ает  Н. А. 
К р а тьк о в а . И каж д ы й  раз 
—  новы е победители . Р а 
достно  видеть, к ак  растет

ф  Телефон 7-11-06, 
у улица Горняков, 22

К аб и н ет  авар и й н о -д и сп ет
черской  сл у ж б ы  Ж К У  К о в 
до р ск о го  Г О К а. Д е ж у р и т  
диспетчер  Е лена К ириленко.

8.00. З в о н и т  из детского  
с а д а  « Ч ай ка»  за в х о з  Д и д - 
к о в ск ая . З аб и л и сь  к а н а л и 
зац и он н ы е труб ы . Э то  у ж е  
а в а р и я : З ап и сь  в ж у р н ал е . 
З в о н о к  к  сан техни кам :

—  Д е ж у р н ы й  Н и к о л аев , 
В а с  ж д у т  в «Ч айке».

—  А лло, «Ч ай ка» , К  вам  
приш ед сантехник?

А вскоре п ротив зап и си  в 
Ж урн але п о я в л я ется  о тм ет
к а , что зад а н и е  вы полнено. 
С антехн и к  Н и ко л аев  все д е 
ф екты  в  к ан ал и зац и и  у с т р а 
нил.

11.00. С нова за я в к а  сроч
н а я . З а б и т а  ван н а . И  у ж е  
д еж у р н ы й  сан техни к  Г. К а - 
тю ш ин спеш ит по н азв а н н о 
м у  адр есу .

В ход и т ж ен щ и на :
Я из детского  сад и к а

Если ранним утром  вы идете по расчищенным т р о т у а 
рам , знайте ,  еще ран ьш е  по ним проехал  и расчистил 
тр ак т о р ис т  Ж К У  К овд орского  Г О К а  Иван М ихайлович 
Кузнецов.

Ф ото  10. Петрухина.

к  теннису, к кн и ж н ом у ш к а 
ф у, кто  п о м лад ш е —  к на-

П осм отрите, п о ж ал у й ста , го 
то во  л и  м ое белье?

З о я  С теп ан овн а Т р ав к и 
на, м астер  прачечной, на-

«П етуш ок». Ш м  необходи- п р ав л яе тся  в цех вы дачи  го-
м о о б о р у д о в ан и е  в кухне 
устан о ви ть .

С вб б о д н ая  м инута. Д и с 
петчер оп ять  к телеф ону:

тового  белья.
—  Д а , все  готово.
—  У слугам и  прачечной се 

годня пользую тся около  ш е-
А лло, общ еж и ти е? В а- сти ты сяч сем ей, —  гово- 

лен ти н а  С теп ан овн а у в ас  рит ди р екто р  банно-прачеч-
все  в поряд ке?

К а ж д ы й  сменный д и сп ет
чер  д о л ж ен  о б зван и вать  
детски е у чреж д ен ия , о б щ е
ж и ти я , больницу; вы ясн ять , 
не нуж на ли  помощ ь.

ного ком би н ата  Ф . Т. В о
лодьки н .

Ч исло  клиентов растет . И 
не случайно. Н и одной ж а 
лобы , ни одной р е к л а м а 
ции в ад р ес  р аботни ц  пра-

13.00. Все бри гады  элек- чечной вот  у ж е  п ять  лет. 
три ков  и сан техни ков  соби- '  Д р у ж н ы й  колл екти в?  Д а , 
раю тся  в раском ан д и р о вке , конечно. В глад и льн ом  це- 

— С ейчас мы реорган и зо- хе  тр у д и тся  б р и гад а  ком м у- 
вали  р аб о ту  слу ж б ы . Г ород  нистического тр у д а . В ете- 
разб и ли  на семь к в ар та л о в  раны  прачечной Т. Н. Ми

м ладш ий  б р ат  Кости.
—  К о дню  8  м ар та  мы 

подготовили  концерт для  д е 
вочек. И  моя м ам а приш ла. 
Я видел, к а к  она вм есте со 
всеми см еялась , — вступил в

и за  к аж д ы м  из них за к р е 
пили д еж у р н о го  сан техни ка ,

ган о в а , Л . А. Ш котова, р азго во р  сем иклассник С аш а 
В. А. С ви ри д ова, Е . А. И саев. —  А ещ е зд есь  рабо

р а сск а зы в ает  н ачальн и к  С м ирнова •— ударн и ки  ком- таю т секции, в о д н у  из них м астерство  п ари км ахеров , а
авар и й н о  - д и с п е т ч е р с к о й  м унистического тр у д а , 
сл у ж б ы  П. Г. П окл ад о в . П о П ри ток  белья увеличился ,

—  боксеров —  я зап и сался , глав ное —  таки е  конкурсы  
—  С екцию  откры ли  по п ом огаю т им не о тст ав ать

ж у р н а л у  всегд а  м ож н о  он- а кач ество  исполнения за -  просьбе м альчиков, вы дели- от  моды,
ред ели ть  виновника. Т олько  к азо в  возросло . В ы ручаю т ли ср ед ства  д л я  ириобрете- В ком бинате бы тового об-
таки х  случаев  все меньш е в маш ины . В них за см ену сб - ния необходим ого спортин- сл у ж и в ан и я  — это  лучш ий
коллекти ве. Все больш е слов  р аб а ты в аю т  не 150, а 400
благо д ар н о сти  м ож н о  услы - тонн белья,
ш ать  в ад р ес  эл ектр о сл еса- П рием ны е пункты  откры - 
ря Л . С. Г рап еля , сантехни- ты  в Ене, С лю де. С коро  от-
к о в  Г. М. В ороны , Г. А. К а - крою тся в подсобном  хо- год у  поступили в ПТУ и те-
тю ш ина и других.

8  м арта , в п разд н ик , не
о ж и д ан н о  р а зд а л с я  звонок. 
Н а  С лю дяной, 2 вечером з а 
горелся эл ектр о щ и т на л ест 
ничной клетке. П ервы м и 
прибы ли  на м есто авари и  
эл ектр и ки  Л . С. Г рап ель и 
В. Д . Е вд а . Все вн утрен н о
сти  щ и та у ж е  сгорели , б л а 
го п ож арн ы е подоспели в о 
вр ем я. Н о  не о став л я ть  ж е

зя й ств е  О Р С а  К о в д о р ск о 
го  Г О К а, в К уропте. И  у 
сельских тр у ж ен и ц  у в е л и 
чится врем я досуга.

С н ова зазво н и л  телеф он:
— Срочный з а к а з  прим и

те?
— П о ж ал у й ста . П о сл е

за в т р а  белье б удет  готово.

ф  Улица Кирова, 19
Д етский  клуб  « Р ак ета»

вен тар я , пом ещ ение, —  до- коллекти в  п ари км ахеров , 
полнила С верчкова. Е сть  чему поучиться, есть,

—  П р и х о д ят и ученики что перенять другим  коллек- 
8 — 9 классов. В прош лом  тивам .

Т. С А П Р О Н О В А .

лю дей  на п разд н ик  без Ж К К  треста  «К овдорстрой»  
эл ектри ч ества?  И электрики  н едавно  справил  новоселье, 
не уш ли дом ой, пока окна клубу  вы делили просторное 
во  всех к вар ти р ах  п о д ъ езд а  пом ещ ение на первом  э т а ж е  
не заж гли сь . дом а. С утра  и до вечера

, л л"> там  с.Тышны детские голоса,
ф  Телефон 4-42, Л л ек сан д ра Н иколаевна

; улица Горняков, 23 С верчкова, воспитатель клу- 
-— С каж и те , сегодня м ож - ба, п о к азы в ает  св о и .в л и л о  

но привезти  белье из общ е- ния.
ж и ти я?  — М ож но, не пом еш аем?

— П ож ал у й ста , у н ас — П роходите, разд евай -
обычпый рабочий день. тесь.
. —  А лло, это п рачечная? Р е б я т а  кто  п овзрослев —

А. К О С А Р Ч У К

г^РАССКА^ГзЁТАСТР. 13 ф

На сним ке победительница конкурса парикм ахеров  
Т атьян а Ерохина.

Ф ото И. Сединой.

ГОД ЗА ГОДОМ
К а к  н азло , н аступила ран н яя  зим а, и все врем я д е р ж а 

лись м орозы  д о  д в ад ц ати  пяти  град у со в . Ч то  д елать?  
Ш тукатури ть?  Н о у  нас практики  ш ту кату р ки  па таком  
м орозищ е не бы ло. Э то  ж е  р аб о т а  с  теплы м  раствором  
голы ми рукам и : ты  его м астерком  на стену, а он ту т  ж е  
засты л. А п еред  глазам и  верти тся : «Д ом  сд а в ать , надо* 
дом  с д а в а т ь  надо»...

Время п о д ж и м ало , и, п остави в леса , заго то ви в  ж а 
ровни из ж ести , н ачали  ш ту к ату р и ть  ф асад . П р е д в а р и 
тельно  д о б а в л я я  в раствор  больш ую  дозу  поташ а.

Реш или: пусть по весне все отвал и тся , придется п ере
ш т у к а т у р и в а т ь /н о  лю ди б у д у т  ж и ть  в тепле. А  ж и л ье  
н уж н о  позарез.

Ш ту кату р ку  ф а с а д а  поручили б ри гад е Григория Б у 
гаева  (д я д е  Г ри ш е). Т огда это  бы ло дело , м ало с к азать  
тр у д н о е  —  невы носим о т я ж к о е  д л я  всех, кто  целы й день 
с раствором  голы м и ру кам и  на м орозе. Д  больш ая д о за  
поташ а да с известью  в раств о р е  р а зъ е д а л а  к о ж у  и к  
концу дня н ево зм о ж н о  бы ло см отреть  на эти  бедны е 
ж ен ски е руки. А ведь  им, р у кам  этим , вечером  п р ед сто я
л о  и уж и н  готовить, и  сти р ать . И  д ел ат ь  все то , что 
д о л ж н а  д ел ать  х о зя й к а  в доме.

. Б ы л о  все: и споры , и ругань, и просьбы , и об ещ ания, 
11е бы ло одного  —  о т к а з о в  от  работы .

Д о м  о ш тукатури ли , р азо б р ал и  леса , а  все не верили, 
что одолели  такое, к а за л о с ь , невы полним ое дело. П ер е 
ш ли в пом ещ ение, в  тепло. Д о л го  ещ е девуш ки  о б с у ж 
дал и , к а к  р аб о т ал о сь  на м орозе, н а д  кем -то  п од ш у чи ва
ли. Н о  постепеннб все заб ы лось , и в о т  кто-то , увлекш и сь 
работой , чуть слы ш но, п од  нос за т я н у л  песню, ее чуть 
гром че п одхватили , а там  сильнее— и п ош ла, п олетела, 
песня ком наты  в ком н ату , из квар ти р ы  и квар ти р у , с 
э т а ж а  на этаж .

В се пою т, м олчит то л ько  бригадир . Е м у  некогда, ему 
н уж н о  д ум ать , о м атер и ал ах  на зав тр а . Н е все н ар яд ы  
вы писал м астер, где-то  бегает. И  чего он носится? Н у ж 
но вечером  сх о д и ть  к  начальн и ку  участка  и попросить 
приструнить В алькиного  м у ж а : пьет и д о м а  не ночует. 
Н о песней бри гади р  доволен : если пою т, зн ач и т в б р и г а 
де порядок.

В те годы  ещ е встречались  бри гадиры -м уж чины  в 
б р и гад ах  отделочников. Т еперь с  этим  делом  успеш но 
сп равляю тся  ж енщ ины , и д а ж е  лучш е. Р о д ств о  душ , о д 
на ж ен ск ая  психология. Т а к  прощ е и лучш е.

О бщ естроительны е работы  на дом е вел  м олодой м а 
стер Л еня И ван ов . А Н елли , ж ен а  его, т о ж е  м олодой 
специалист и то ж е  и з В орон еж ского  строительного  ин
сти тута  —  другой  дом , через дорогу. Л ен я  —  больш ой, 
ш ирокоплечий великан , простой  и доброд уш ны й парень, 
с чуть тон коваты м , н е  по ком плекции, голосом . С п р о и з
водством  он о св аи в а л с я  бы стро, х о тя  бы л 'Н есколько 
беспечен. Он стрем ился все р ац и о н ал и зи р о вать , особенно 
в первы е недели  работы , когд а стройка ем у ещ е гр е зи 
л ась  в голубой  институтской  ды м ке. Н о постепенно в т я 
гивался в дело  и п ри вы кал  ^ п о д ч и н е н н ы м  ем у  лю дям  
— к сам о м у  тру д н о м у  и ску сству  строи теля .

Д ом  у ж е ош ту кату р и л и  внутри , у б р ал и  основной му- 
сор и н уж но бы ло готови ть  пом ещ ение под м алярн ы е и 
обойны е работы . О н все п р и ставал  ко  мне, чтобы  в ы д е
лил ему рабочих на чистовую  уб орку , но людей не х в а 
тал о , и проейбу его  я у д о вл етво р и л  не полностью  —  д ал  
ш есть человек  на весь дом .

И д у  к ак -то  к  дом у, г л я ж у  — у углового  п о д ъ езд а  
трещ ит ком прессор  и ш лан г о т  него тя н ется  в п одъ езд . 
Ч то, дум аю , И в ан о в  долбит, ко гд а  все у ж е  сделано  и 
дом  под  м а л яр к у  готов? З а х о ж у  в п одъ езд , а там  что- 
то ш ум ит— б у д то  ш лан г лопнул  и в о зд у х  через него сви 
щ ет. С п лош н ая  пы ль, ничего не видно. П одним аю сь по 
лестнице вслед  за  путеводны м  ш лангом , за х о ж у  в к в а р 
тиру, а мне в ли ц о  пы ль, щ епки, ком ки растр о в а . З а д о х 
нулся, ничего не ви ж у , отступил  н а за д  и кричу  что есть 
мочи:

Л еня! И ванов!
П ы льн ая  струя  и, сквозь  тум ан , очертан и я м астера.
—  Л ен я , ты  что ш лангом  делаеш ь?
—  А что, —  говорит, —  не видите? П одм етаю . П р о 

сил, просил л ю д ей , д али  то л ьк о  на поломы тие, а кто 
п од м етать  будет?  В от и срац и о н ал и зи р о вал : вы м етаю  
мусор на лестничную  клетку . А что пы ль кругом , та к  я 
окна откры ваю . А со стен мы эту  пы ль мокры м  веником  
см етем . —  И см еется , р а д  своем у  изобретению .

—  Д а  ты, —  говорю , — с а д о в а я  голова , не п о д м ета
ешь, а то л ьк о  м усор из у гл а  в угол  перегоняеш ь! И где 
ты  на мою голову  в зя л с я?  Ч ем у  в ас  в институтах  учили!

А он белы м и зу б ам и  у лы бается  и все твер д и т  свое:
—  О тделочники наседаю т. Вы лю дей не дает.е, а что 

мне д ел ать , вот  и...
Н еред ко  мы, с  ним это т  случай  вспом инали, когда он 

у ж е  был п рорабом , старш им  п рорабом , а потом и з а м е 
стителем  у п равляю щ его  трестом . Вспом инали, см еялись. 
Д а  и к а к  не вспомнить, не посм еяться , это  ж е  ж изнь.

Т оропились мы с подготовкой  к сдаче дом а, год з а 
канчивался, С ам ы м  трудны м  бы ло вы суш ить н ар у ж н ы е 
стены  под  обои. З а  осень их сильно д о ж д ям и  пром очи
ло, особенно много влаги  впитали  ш лакоблоки . Суш или 
всеми с Носова ми: и коксовкам и , и соф итам и, и врем ен 
ными печками с трубам и  в окнах.

II вот, к аж ется , все готово. Н есколько  бри гад  по- 
п одъ ездн о  иабросиЛись на стены, бы стро их оклеили, 
докрасили  все остальное, а последню ю  окраску  полов 
оставили . К а к  правило , эта оп ерация бы ла зав ер ш а ю 
щей, чтобы  после Государственной  комиссии м ож но б ы 
ло  куда н уж н о  пройти и закр аси ть  трещ ину, пятно или 
ещ е что-то.

* Продолжение.  Н ачало  см. в ном ерах  от 5, 12, 19 
января ,  9, 16, 23 ф евраля ,  2 и 7 марта .

ОТ РЕД АКЦ И И. Воспоминания нынешнего лирсктора учеб
ного комбината треста «Копдорстрой» Л. В. Косарчука. которые 
мы публикуем с перерывами уже второй год, с интересом, судя 
по откликам, воспринимаются читателями. Завтра А. В. Косар- I 
чуку исполняется Й2 года. От имени читателей, особенно моло
дых, поздравляем Александра Васильевича и желаем ему м ною  | 
плодотворных лет жизни.
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Пиво
с прицепом

Немело третьей  д е к а д ы  
ф е в р а л я  о т м е ч е н о  в Ковдо-  
р е  о ткры тием  пивбара,  что 
и о з н а м е н о в а л о  новую  эру 
в сн абж ен и и  насел ен и я  сл а 
б о ал к о г о л ьн ы м и  напитками. 
Раз и навсегда  б ы л о  п о к о н 
ч е н о  с о  стихийностью в 
это м  во п р о с е ,  к огд а  при 
счастливом  стечении о б 
стоятельств  им елась  н а д е ж 
д а  п р и о б р е с т и  бутыпку-дру-  
гую в м а г а з и н е  и см аковать  
в кругу сем ьи  вяле ную  м о й 
ву. Отныне р у к о в о д я щ и е  
работники  общ еп и та  н ап р а 
вили ручейки  пивных б оч ек  
и пивных бутылок  в о р г а н и 
з о в а н н о е  р у сл о  —  в пивбао.

К о р е нн а я  р ек о н стр у к ц и я  
не  п р о ш л а  для  этого з а в е 
д е н и я  д а р о м .  Вместо легких 
п е р е г о р о д о к  —  м о щ н а я  
креп остн ая  стена, у к р а ш е н 
ная д л я  д о в е р ш е н и я  сходст
ва  с в е т о н е п р о н и ц а е м ы м и  
бой н и ц ам и ,  и м е н у е м ы м и  о к 
нами. Д ля  о б л ег ч ен и я  труда 
р аб о т ни к о в  прилавка  — 
с р е д с т в а  м ал о й  м е х а н и за 
ции: краник над  бочкой,
д ю ж и н а  о ткры ва лок  д л я  б у 
тылок. Не забы та и н а гл я д 
н ая  агитация. О на гласит: 
«Пиво на вынос не п р о д а е т 
ся!».

И пусть вентиляция , как 
в одится ,  не  действует ,  в по
м е щ е н и и  не продохнуть  
(краски  д л я  таблички «У нас 
не. курят!»  —  не хватило),  
з ат о  ло зу н г  о  том , что пиво 
и з  п и вбара  выносить м о ж н о  
то л ьк о  в ж е л у д к е  —  вы пол
няется  неукоснительно .  Ни 
у гов оры ,  ни о б е щ а н и я  не 
действуют. И как ответить 
читателю  газеты  тов. Ш и
ш кову  В. Г., которы й  с п р а 
ш ивает:  « П оч ем у  я д о л ж е н  
выпить круж ку  пива в ды м у  
и в грязи ,  и не  и м ею  права  
это  сделать  дома?» — м ы  не 
з н а е м .

Не зн а е м  также, но д о г а 
д ы в а е м с я  (это в ответ на 
в о п р о с  читателя В. П. С м и р 
новского),  что никто не  р а з 
р е ш а л  п р о д а в ц у  л ю б е з н о  и 
лихо открывать  г о с у д ар ст 
венны м и с р е д с т в а м и  м алой  
м ехан и зац и и  бутылки со  
спиртным, п р о н е с е н н ы е  н е 
т р е з в ы м и  п о сетителями  под  
полой . Этот с е р в и с  б а р 
м е н ш а  п р е д л а г а е т  на о б щ е 
ственных началах.

Но зато  точно з н а е м  (в от
вет  на второй  в о п р о с  тов. 
С м и р н о вско го ) ,  что п р о д е 
вать в п и в б а р е  вино и кон ь 
як  —  никто не  р а з р е ш а л .  
Д ан ны й  коктейль —  явно 
м е с т н а я  с а м о д ея тел ьн о сть .  
Но, к чести инициаторов  б у 
д е т  сказано ,  что,  к огд а  им 
б ы л о  т в е р д о  у к а з а н о  на та
к о е  б е з о б р а з и е ,  они п р и н я 
ли р е ш и тел ь н ы е  м е р ы  и 
у ж е  5 м а р т а  издали  со о т 
ветствую щ ую  директиву.

Что получается?  Не бы ло  
почти д в а  гр д а  п и вб ар а  —  
плохо, откры ли  —  е щ е  ху
ж е ,  Так сказать ,  никак нам  
н е  угодишь.

А нам  угож дать  не н а 
д о ,  Нас н а д о  культурно  о б 
служивать .  В п олн ом  со о т 
ветствии с п рави лам и  т о р 
говли и з д р а в ы м  см ы сл о м .  
Н е  н ад о  н ам  п родавать  пи
в о  с п р и ц е п о м  из  вина и 
коньяка.  П отом у  как и м е ю т 
с я  е щ е  отсталы е г р а ж д ан е ,  
к о т о р ы е  не  так поймут д а н 
ную инициативу. Не н ад о  
с а м и м  с е б е  с о зд авать  т р у д 
ности, а  п о сл е  ге р о и ч е с к и 
м и  д и р ек ти в ам и  их п р е о д о 
левать .. '

Р е кон струи ровали  пивбар  
•— спасибо!  О г р о м н о е .

С  тем и  несо зна тел ьн ы м и  
г р а ж д а н а м и ,  к о т о р ы е  пута
ю т  е г о  с  за б е г а л о в к о й  —  
как-нибудь  сам и  справим ся .
С  п о м о щ ь ю  милиций и без .
И с  п о м о щ ь ю  торговы х р а 
ботников  —  тож е.  Но пока 
что этот до л г о ж д а н ны й  
п о д а р о к  вы п олн яет  ф у н к 
ции п р ед б ан н и к а  м е д и ц и н 
с кого  вы трезви теля .  И это 
горько .

ПЕДСОВЕТ
в кабинете начальника цеха

ном  примере, так  ск азать , если  реакц и я  на это  т а к а я : 
Н еред ко  в о твет  услы ш ить и «Е сли сп равку  об окончании 
такое: чгВы бы еш е голод  в 9  кл асса  принесу, новую  ма 
гг ‘ шину дадите?» .

Все н и ж е оп у скает  голо 
ву ш оф ер ! кл асса  Н и колай  
И ванович Володин. Е м у 38 
лег. Ч ер ез 20 лет  вернулся 
к учебе. Сел в 8-й класс 
П ланы  на буд у щ ее  — п о 
ступить в техникум . Н ет, к 
нем у претензий  нет. И  учит-

П и тере вспомнили в 1917 
году». И не с р а зу  н ай д еш ь
ся, что ответи ть  на цинич
ную  и х ам скую  ф р азу .

К о м кает  в руках  ш апку 
ученик слесар я  А лександр 
С м ирнов. Учение — д о с а д 
ное н едоразум ен и е в его 
ж изни . В н ачале — дн евн ая 

Р азго в о р  был не из прият- ш кола. В осьм илетку все-та- е'я, и р аб о т ает  так , что до- 
ных. В оф ициальны х доку-  ки закончил . П ош ел в учили- СТойно п о д р аж ан и я , 
ментах вечерней среднем об- щ е— бросил. У стр аи вал ся  на _  З ач ем  учитесь, Н ико- 
ш еобразовательной  ш коты  р аботу , клятв ен н о  о беш ал : л а й И ванович?
№  5 его заф и кси р у ю т  как  «У читься буду!»  О ткуд а бы- ' _  Н адо! Д а , есть ирак- 

i протокол вы ездного  педео- л о  зн ать, что зд есь  не отсту- Т11Ка, но д л я  раб о ты  на со 
пета в цехе подготовки  про- п ятся . В едом ость успевае- врем енной технике только  
извод ства  К овд орского  м ости у  н ачальн и ка цеха опы та м ало. П ер ед  элем ен- 
Г О К а. Т рухина , главного  м еханика т а рны ми чер теж ам и  тупею .

П р и сутствовали : дирек- Т ищ енко —  настольн ы е д а „  сын у ж е  об гон яет  —
тор ш колы  А нтонина Ефи- докум енты . «П лю сы » и «ми- у ЧНТСЯ т о ж е  в 8  классе, 
м овна Н ови ко ва , учителя нусы » —  карти н а посеш ае- см у щ аясь , о б ъ ясн я е т  он. 
Т аисия Х ристоф оровна мости, регулярн ой  сдачи  за -  д  ПОн урд я  голова?  — 
Ш ульгина, Л ю дм и ла И ва- четов. С ты дн о  за  товарищ ей ,
новна Ш аб ал о ва  и В аленти- С м ирнова не , у стр аи ваю т П олтора часа дли лся не
на Е ф им овна Таню ш книа. дни с половинной оп латой ; ЛИЦеирцятны й  разго во р

Ц ель: вы яснить, почему « Д а  н не успею  н агн ать  упу- П едсовет. В ЦГ1Г1 —  20 че-
ученики п ропускаю т зан я - ш ейное». л о в ек  обучаю тся в ш коле
тня. « Р а б о та л  ш оф ером  в тре- р а б0Чей м олод еж и. Д л я

С п равка. С татья  190 сте. Б ы в ал о , приедеш ь из МНогих. отстаю щ их в уче- 
К З о Т а  Р С Ф С Р : « Д л я  рабо- одной ком ан ди ровки , на дру- вы несли совм естное по 
чих и сл у ж ащ и х , успеш но гой день —  следую щ ая-. Н е- схаН0вление - расп оряж ен и е: 
обучаю щ ихся без отры ва о т  д елям н  не п о я в л я л ся  в ш ко- Выделить  В. М. М алы ше' 
п рои зводства  в IX — XI клас- ле. Н авер сты вал . Б ы л о  ж е- ву> д  g  Смирнову, С. А. 
с ах  ш кол рабочей  м олоде- лание» , —  всп ом и н ает Тру- Никитину, Е. Д . Сидорович 
ж и  — вечерних (см енны х) и хин. • ' _ _ _  .
заочны х средних о б щ еобра- М аш иниста погрузчика
зо вател ьн ы х  Школ, в период В лад и м и ра М ихайловича 
у чеб н о го ’ год а у стан а в л и в а- М алы ш ева во втором  полу- 
ется  р аб о ч ая  неделя , со кр а- годии не видели  в ш коле. Н а 
ш ей н ая на один рабочий п ред л о ж ен и е  адм инистрации  
дейь или на соответствую - в зя т ь  несколько  свободны х 
ш ее ем у количество рабочих  дней, чтобы  сд а ть  все заче- 
ч асов и т. д.». ты, ответил:

Г о суд арство  гаран ти рует . —  А потом  о тр аб о тать
их?Если... сам  п оработаеш ь. 

Он закон чи л  ш колу  в 29 лет. 
Т рое детей . П оследний — 
грудной. У роки  уходил  
учить к соседу. А о с в о б о д 
ных д н ях  н прочих л ьго тах , 
которы е го су д ар ство  п р ед о 
став и л о  нынеш ним вечерни
кам , и не м ечтали.

Н ет, н ачальн и к  цеха п о д 
готовки  п рои звод ства  Генна-

В. В. П арф ен ову  вторник и 
пятницу  д л я  посещения в е 
черней ш колы , ликвидации  
за д о л ж ен н о ст и  по предм е
там.

О тм етк а  учителей на 
сп равке о посещ ении ш колы  
д ае т  п раво  не считать  эти 
дни п рогулам и  на работе.

А дм инистрирование? Нет! 
В ы полнение за к о н а  о все-

Д ем о н стр атн вн о  хлопнул  0 5 щ ВМ среднем  образо ван и и .
дверью . Р азго в о р а  не полу 
чилось. Н о  это  не значит, 
что он не б у д ет  продолж ен . 
С реднее о б р азо в ан и е  не 
личное д ел о  —  считаю т в 
Ц П П . П р о и зво д ству  н уж н ы  
грам отн ы е рабочие. О б р а з о 
в а н и е /в  первую  очередь, о п 
р ед е ляет  труд ов ы е успехи

З а к о н а  наш его  государства , 
у тверж д енн ого  К онстнтуци 
ей С С С Р .

Н. Н И К И Т И Н А .

дий Н иколаевич Т рухин  об  коллекти ва, 
этом  не лю б и т вспом инать, Ч у вств у ю т это  и горе-уче- 
тем  более поучать  на лич- ники. И  плохо, очень плохо,

Огонь
мстит
больно

В ф евр ал е  в поселке Е й 
ском  сгорел ж илой  дом  
№  2 2 , п ри н ад л еж ащ и й  со в 
х о зу  «Ена». С горел  и з-за  печ
ки, которую  заб ы л и  воврем я 
о тр ем о н ти р о вать  х о зя ев а  
бы вш его  д о м а , а  теперь  п о 
горельцы . П осчитали , что  
это  не их р аб о та . И  п р а в л е 
ние со вх о за  не заб о ти л о сь  
своеврем енно об  обеспече
нии п о ж ар н о й  безопасности  
в ж и лы х  дом ах .

В К овд о р е  на улице С гр о  
ителей сгорели  сам овольн о  
построенны е сараи . И  это т  
ф ак т  сви д етельствует  о  н а 
руш ении п р ави л  пож арн ой  
б езопасности . Т а к  ск а за т ь , 
к у д а  ж е  см отрели  ж и льц ы  
всего д о м а , если в сар аи  
зах о д и ли  с откры ты м  огнем 
отдельн ы е н еради вы е к в а р 
тиросъ ем щ ики? А ведь  т а 
кие случаи  бы ли не р аз , и 
не д в а , пока не загорелось .

К  сож ален и ю , все четы ре 
ги д р ан та , расп олож ен н ы е 
р яд ом  со сгоревш им и по
строй кам и , были- за м о р о ж е 
ны. Х орош о то, что хорош о 
кончаетоя. А если бы сгорел 
ж илой  дом ? В едь в энерго- 
ц ехе К овд о р ско го  Г О К а д а 
ж е  не бы ло известно, что 
гид ранты  зам о р о ж ен ы .

4 К а за л о с ь  бы, все  знаем , 
что за  д ы м оход ам и  н адо  
следить, что  с огнем  нельзя 
играть. А н ад о  ж е , о б ж и г а 
ем ся. И больно. '

В. Ч Е Т К И Н .  
старш ин инспектор по
ж ар н о й  части.

Не горит!
Н а кухн е сильно н а г р е в а 

ется ш нур электроплиты . 
О б р ати ла сь  в  участо к  К и 
ровской  горэлектросети , но 
там  м еня адресо вал и  в Ж К К  
тр еста  ■ «К овдорстрой» . В ы 
зв а л а  электри ка. «К аб ель  
н адо  м енять , —  согласи лся 
тот, —  но у -н а с  их нет. Д о 
стан ете  — зам еним ». А н а 
ч альн и к  Ж К К  Н. И . Г о р д е
ев  сн ова ад р е со в ал  м еня на 
участок . К то  ж е  д о л ж е н  у с т 
р ан ят ь  н еи справность? И ли 
ж д а т ь , к о гд а  зам к н ет  или 
заго р и тся ?

А. К У Л Е В А , 
ул. Ком сом ольская ,  9, 
кв.  116.

Э то  письмо лю б езно  со 
гласился проком ментировать  
начальник  ж и л и щ н о -к о м м у 
нальной  конторы треста  
«К овд орстрой»  Н. И. Горде
ев:

— Согласно д оговору  
м е ж д у  управлением  К и р о в 
ской горэлектросети  и Ж К К  
трест а  «К овд орстрой»  о т  2 
я н в а р я  1978 г о д а  мы отве 
чаем то л ьк о  з а  н ап р я ж ен и е  
в р о зе т к а х  и не р асполагаем  
м а т е р и а л а м и  д л я  ремонта 
плит. Их о б сл у ж и в ан и е  п о л 
ностью в компетенции К о в 
дорского  у ч а с тк а  Кировской 
горэлектросети .  К с о ж а л е 
нию, мы не всегда  м о ж е т  з а 
став ит ь  работников  уч а стка  
вы полнять  пункты договора.

Словом , п о д о ж д ем  пока  
электрики  и к ом м унальщ ики  
в ы я сн я т  пункты « р азг р ан и 
чения ответственности». А 
еще лучше, если их р у к о в о 
д ители  (и работники  п о ж а р 
ной части!)  пом огут  сп о р 
щ икам  р азо б р ать ся ,  кто ж е 
п рав?

НА СНЕГУ —  ВТОРЫЕ
Ф утболисты  ковдорского  

« Г о р н яка»  вернулись из 
К ан д ал ак ш и , гд е у ч а с т в о в а 
л и ’ в розы гры ш е зим него  
первенства облсо вета  Д С О  
«Труд» и зан я л и  второе м ес
то.

О  п о дготовке ком ан ды  к 
летн ем у  ф утбольн ом у  с е зо 
ну чи тай те в следую щ ем  н о 
мере.

Мастера
М не неодн ократно  прихо 

лилось о б р ащ ать ся  в управ 
ление м ехан и зац и и  стр о и 
тельства  треста «К овд ор  
строй» за  пом ощ ью  в изго 
товлении о б о р у д о в ан и я . И 
к аж д ы й  р а з  я встречал  ч у т
кость  и отзы вчи вость  со с т о 
роны ш ефов.

О собенно хочется п обл аго 
д ар и ть  слесарей  В лад им ира 
А н атольевича К оротича и 
А л ексан д р а  П авл о ви ч а  О ль- 
ш анников’а. В ы соко они д е р 
ж а т  м ар ку  рабоч его  сп ец и а
л и ста . В едь м ногие детали  
или узлы , которы е они и зго 
товили, иод силу  лиш ь р а 
б отникам  сп ец и ал и зи р о ван 
ных м астерски х  или з а в о 
дов. Д а ж е  п и рам ид у  д л я  
х ран ен и я о р у ж и я  В. А К о 
ротич сд елал  так , что  никто 
не верит, что  она не з а в о д 
ского  изготовления.

В. Е В Т У Ш Е Н К О , 
поенрук ш колы №  23.

_ j #  письДсГ
С ОТВЕТОМ #

ф  К Т О  С Е Й Д Е Л  
М А Ш И Н У !

К а к -то  на у л и ц е  д евоч ка, 
годиков д вух , не больш е, 
с к а з а л а :

—  М ам а, посм отри , м аш и 
на плачет!

П о улице п р о е зж а л а  п о 
л и вочн ая  м аш ина. *

#  ТЕПЕРЬ 
НЕ УБЕЖИТ

Я сельн ая группа на п р о 
гулке.

К ош ка сп асая сь  от  с о б а 
ки, в с к а р а б к а л а с ь  на б ер е 
зу . Л ен а  Х ватик  (ей бы ло 
то гд а  год а д ва  с н еб о л ь
ш им) пояснила:

—  К иска д ер ж и т  дерево.
Л .  Т У Х К А Н Е Н , 

м едсестра  ясли -сада 
«Солныш ко».

Алло,
справочная?

П он ятн о , в К о в д о р е  идет 
р аб о т а  по переклю чению  
абон ен тов  АТС пром зоны  на 
4-х и 5 -зн ачн ы е н ом ера. Г о 
тови тся устан о вк а  го р о д 
ских телеф онов от  новой 
АТС. О дн оврем ен н о у в е л и 
ч и вается  число абонентов. 
М еняю тся ном ера тел еф о 
нов. И  н ево зм о ж н о  уследи ть  
за их см еной. В се это  п о п у 
л я р н о  об ъ ясн и л  н ачальн и к  
линейно - технического у зл а  
связи  Н. Н , П оп ов  (« Р . К.» 
о т  16 ф е в р а л я  с. г .) .

И  все это  понятно , вр ем ен 
но п ом учаем ся, за т о  потом  
б у д ет  хорош о. И  тел еф о н 
ный сп равочн и к  вы йдет. 
В едь последний, д а т и р о в а н 
ный 1973 годом , у ж е  д авн о  
не о тв еч ает  полож ению . К  
том у  ж е  и он —  б и б л и о гр а 
ф и ческая редкость. П ока 
ж е , особенно в период, к о г
д а  еж ед н евн о  м еняю тся т е 
л еф он н ы е н ом ера, в ся  н а 
д е ж д а  -на справочную  с л у ж 
бу. Н о по это м у  телеф он у  
днем  не д о зво н и ться  (его  
о б сл у ж и в ает  телеф он и стка 
м еж д у го р о д н ей ), а  вечером  
вообщ е никто не отвечает.

М не, к а к  д еп у та ту  Е й с к о 
го п оселкового  С овета , часто, 
п ри ходится д еж у р и ть  на 
опорном  пункте, д а  и д еп у 
татским и  д ел ам и  за н и м а 
юсь, в основном , после р а 
боты . И  все врем я у б и ваю  
на то, чтобы  у зн ат ь  нуж ны й 
номер телеф он а. А ведь  на 
опорном  пункте, бы ваю т и' 
секун ды  дороги .

К  сож ален и ю , п ретензия 
не то л ько  к ковдорским  т е 
леф он и сткам .

П оследний  случай . Н а б и 
раю  2-52 (сп равочн ое Е й 
ско го ).

К а к  дозвон иться  до  
С лю ды ?

О твечает  д е ж у р н а я  О льга  
В орон кова :

—  У  н ас  С лю ды  нет!
Б р о си л а  тр у б к у . В торич

но н аб и р аю  2-52.
—  У н ас н ет свя зи  с  п о 

селком !
В разум и тельн о . А  почем у j 

с р а зу  не объ ясн и ть , что  нет 
связи  и что м ож н о  позво- 
нйть через К овд ор . И  таки х  
прим еров м ож н о  много п р и 
вести.'

П оним аю , что пока все 
телеф оны  не п ереклю чат на 
единую  систем у связи , не

Членам  родительского  ко
м итета  средней ш колы  №  18.
В прош лом  год у  бы ла по
пы тка со зд ать  в городе ф и
л и ал  А п атитского  п р о ф тех 
училищ а д л я  вы пускников 
1 0  классов , но поступило 
лиш ь 4 зая вл ен и я .

В опрос об  откры тии  учи
ли щ а д л я  окончивш их вось
м и летку  давно, стоит. В от  и 
в ф ев р ал е  состоялось  со ве
щ ание руководи телей  п р ед 
приятий  и ш кол К о вд о р а , в 
котором  принял участие н а 
чальн и к  уп р авл ен и я  п р о ф 
тех о б р азо в ан и я  об лисполко
ма А. А. Родин .

То есть, ж ел ан и е  есть, но 
все уп и р ается  в помещ ение. 
К а к  то л ько  б у д е т  я с 
ность —  нем едленно со о б 
щ им чи тателям .

Р е д а к т о р  Я. М А Х Л И Н .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

21 м арта  —  Университет 
культуры  д л я  сл у ш ател ей  
ш кол ком труда .  «С о к р о в ищ 
ницы и зобразительного  ис
кусства»  (1 4 ).

23 м ар та  —  М олод еж ны й 
вечер «Х орош о р аб о т аю т  и 
успеш но уча тся»  (1 9 ).

24 м ар та  —  К луб  лю б ите
лей т еат р а  и кино (19) Т а н 
ц евальны й  вечер (2 0 ).

25 м ар та  —  «О тд ы хаем  
всей семьей» (1 2 ); К луб  п о 
эзии. « П о эзи я  Н. З а б о л о ц 
кого» (1 7 ).

К  И  Н  О :
17 м ар та  — . « К р а сав ц ы  и 

сум асб р о д ы »  (14, 16, 18).
18 м ар та  —  «Есть  идея!» 

(1 2 -3 0 ); «К онец  им пе ратора  
Тайги» (14, 16, 18).

20 м ар та  —  «Сильные д у 
хом», в д в у х  сери ях  ( 1 7 -S0 , 
21).

22 м ар та  —  «Посейдон» 
спеш ит н а ,дю м ощ ь»  (17, 19,
21).

23 м ар та  —  « М аугли »  
(1 0 -3 0 ).

24 м ар та  —  « И г р а  без 
ничьей» (14, 16, 18).

25 м ар та  —  « Д р у г  мой, 
К олька»  (1 2 -3 0 ); « П о д ар к и  
по телефону»  (14, 16, 18),

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

17— 18 м ар та  —  « Ж и в и т е  
в радости»  (12, 14, 16, 18-15, 
2 0 , 2 2 ).

19— 21 м ар та  —  « У дар  в 
спину» (19-го: 14, 16, 18-15, 
20,22; 2 0 - 2 1 -го; 12, 14, 16, 
18-15, 20, 2 2 ).

22— 25 м ар та  —  «С виде
тельство  о бедности» (22— 
24-го: 12-30, 16, 20; 25-го :
20, 22 ). « Ж а н д а р м  ж енится»  
(22  и 24-го: 14. 18-15, 22; 
23-го: 18-15, 22; 25-го: 12-30, 
14, 15-30, 17, 18-30).

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотиписткн 
М. П. КОНОВАЛОВА и Л. Р. 
OCF.HIJHKOBA, верстала М. М. 
СОЛОВЬЕВА, клише нарезал 

м о ж ет  бы ть речи об  и зд а - I  в - ЗЯБЛОВ, печатали на ро-
Б тационной машине В. П. УША*нии н о в о ю  телеф он н ого  ? к о в  и ю  ,, Ве р ш и н и н . 

сп равочника. Н о  п осади ть  в 
справочны й отдел  на узл е  
свя зи  д оп олнительного  ч е 
л о век а , считаю , м ож но. И 
н ал ад и ть  р аб о ту  справочной 
в вечернее врем я тож е, н а 
верное, м ож но.

С. П Р И Л У Ц К И И ,  
водитель  п о ж ар н о й  о х 
раны р у д н и к а  «Ч алм -  
озеро», д еп у т а т  Ейско
го поселкового Совета.

ВСЕГДА РАДЫ!
В А Ш ЕМ У  П Р И Х О Д У : 

у л . П ар к о в а я ,  56,  второй
э т а ж .

В А Ш ЕМ У  ЗВ О Н К У : 
телефон 81-57 (р е д а к т о р )  

или 81-52 (корреспонденты ).  
В А Ш ЕМ У  П И С Ь М У : 
184140, Ковдор, редакция  

га зеты  «Р удн ы й  Ковдор».

ф ВОКРУГ ФАКТА ♦ ♦ ПРЕДОСТЕРЕГАЮ! ♦ ♦ ВОЗМУЩАЮСЬ ♦ ЭВРИКА! + У Д ^ В Л Я Ю С ^ 'Ш ^ д Х ЕМ ^ С ПРАВКУ +
Индекс 52873. Тир. 5 .200 Т и п ограф и я «К андалакш ский коммунист* 1979 г, З ак , ---------



Л Е Т О П И С Ь 1' ПОЧЕТА ф ’

Первые на рубеже
«Рудный Ковдор» в номере за  4 августа 1978 года  

под рубрикой «Л идеры  рабочей недели» рассказывал об  
экипаж е экскаватора старш его машиниста Б, Ф. Симо
нова. Экипаж выполнил тогда план четырех лет пяти
летки. А заканчивалось интервью с заместителем брига
дира П. Е. Бородиным такими словами: «...если и даль
ше пойдет так, то будущ ей весной должны  рассчитаться  
с пятилетним заданием».

Весна только начинается, д а ж е по календарю. 19 мар
та экипаж отгрузил последние кубометры горной массы  
в счет пятилетнего планового задания. На счету маш и
нистов «четырнадцатого» — 2 миллиона 910 тысяч кубо
метров.

Есть и «оправдание» такой похвальной поспешности. 
В начале года в экипаж е как-то сообщ а — не вспомнить, 
кто первый — подумали: а  если успеть ко дню  выборов 
в Верховный Совет? Но темпы для этого требовались  
просто фантастические. Д а ж е  в идеальных условиях  
почти недостиж имы е, а  экипаж  не требовал особы х ус
ловий, работал в обычных. Д а  и не принято на участке  
экскавации кому-то облегчать жизнь.

Не успели к 4 марта, но зато разгон взяли такой, 
что у ж е  через дв е  недели отгрузили последние кубы.

Теперь плановики, вооруж ивш ись показателями «че
ты рнадцатого», подсчитывают. Д о  конца пятилетки ос
талось немногим больш е полутора лет. При взятых тем 
пах экипаж  за  это время отгрузит ещ е миллион и пять
сот тысяч кубометров. Это ещ е половина пятилетнего 
задания!

Экипаж свои силы рассчитывает с таким ж е прибли
зительно коэффициентом. Задани е на 1979 год — 650 
тысяч кубов. О бязательство симоновского коллектива —  
950 тысяч. Меньше и нельзя, авторитет у ж е  обязы вает.

И в заключение имена тех, кто 19 марта праздновал  
трудовую  победу: старший машинист Борис Федорович  
Симонов, машинисты Петр Егорович Бородин, Юрий 
Николаевич Серков, Александр Константинович К узне
цов, помощники Анатолии Константинович Бирюков, 
Виктор Иванович Скуратов.

На снимке: Б. Ф. Симонов и помощник машиниста
Н. Р. Кротов,

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

р а д п ы и

КО В АО Р
ОРГАН ПАРТКОМА,

ДИРЕКЦИИ, 
ПРОФКОМ А  
И КОМИТЕТА ВЛКСМ  
КОВДОРСКОГО  
ГОРНО-
ОБбГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

23 марта
1979 года

№  2 3 - 2 4  ( 1 1 0 1 -1 1 0 2 )  

Ц ен а 2 коп.

Г а зе т а  и зд ается  
с  21 ию ля 1962 год а

ф  ЛИДЕРЫ р а б о ч е й ’ н е д е л и  ф ]

Э ки п аж
водителей
лесовоза:
И. П, Краев  
и И. В. Бодан

С начала года постоянно  
перевыполняет задания эки
п аж  лесовозного автомобиля  
в составе: И. П. Краев и
И. В. Боцан. Сегодня на их 
счету 690 сверхплановы х ку
бометров вывезенной др еве
сины.

О передовиках социали
стического соревнования  
рассказы вает старший м еха
ник К овдорского лесопункта  
Владимир Николаевич Ры- 
лов:

—  Д а , сейчас м ож н о  без 
преувеличения с к а за ть , чтя  
весь лесп ром хоз см о тр и т на 
водителей . Н ад о  вы везти  з а 
готовленны й лес, с о зд ать  з а 
пасы  древесины  на ниж нем  
ск л ад е , успеть, п о ка  п о зв о 
л я ю т  дороги .

В ооб щ е-то  не н ад о  д у 
м ать , что д л я  л есовозов  сей 
час  т а к а я  у ж  б л аго д ать  в л е 
су. Э то  основны е л е с о в о з
ны е дороги  у катан ы . А  там , 
гд е  начинаю тся «усы » —  
п о д ъ езд ы  к ш таб ел я м  —  н е

★  ЕСЕЙ  СМ ЕНОЙ
19 м а р т а  водители  Комсо

м о л ь с к е  - м о л о д е ж н о й  см е
ны Коммуниста Р. А . Ка
т а е в а  д р у ж н о  вышли на 
субб отник  и провели техоб- 
с л у ж и в а н и е  восьми 
Б е лА З о в .  Тон в тр уде зада
вали г р у п к о м с о р г  смены  
Ю. Клочков,  О . Ю шков, Е. 
Х а рлам ов .

З а р а б о т а н н ы е  д е н ь г и  
б р и г а д а  п ер е ч и с л и л а  в 
ф о н д  д е с я т о й  пятилетки.

* * *
Главным о б ъ е к т о м  в день  

субб отника  д л я  работников 
эн е р г о ц е х а  Ковдорского  
ГО Ка станут водоочистные 

■ с о о р у ж е н и я ,  гд е  они зай
м утся  у б о р к о й  территории. 
Это  б у д е т  способствовать  
с к о р е й ш е м у  пуску реагент- 
н о го  хозяйства  в работу.

Работники участка в о зд у -  
х о р а з д е л з  до п о л н и тел ьн о  
п р о и зв е д у т  б о л е е  100 бал- 
М а ю  кислорода,

л егко  приходится . С нег в 
эту  зи м у  толщ иной  д о  90 
сан ти м етров , и не скоро  ещ е 
сяд ет , уп лотн и тся . Т у т  опы т 
водительский  реш ает, и не 
просто ш оф ерский, а  именно 
лесовозны й.

— У ж е привычно видеть  
фамилии Краева и Боцана в 
первых строчках на экранах  
соцсоревнования. Как эки
паж  добивается такого за 
видного постоянства?

—  Р е зу л ь т а т ы  на вы возке  
о т  м ногих причин зав и сят . 
В о-первы х, рейсы . Р а с с т о я 
ние на вы во зке  сейчас до  80 
ки лом етров . Т а к а я  у ж  спе
циф ика, что  ц елое число рей 
сов  в см ену не у к л а д ы в а е т 
ся . П я т ь  часов  на рейс з а 
тр ати л , д в а  осталось  (в о д и 
тели  на ш ести д н ев ке). П о л 
ное п р аво  у  ш оф ера о с та т ь 
ся  в  г а р а ж е . А лю бой из 
этого  эк и п а ж а  поедет.

Н о р м а на! К р А З -л е с о в о з --■ 
19,5 ку б о м етр а . Н о, если к а к  
следует  р у ко во д и ть  п огруз-

кбй, 'То м о ж н о  и 25 к у б о 
м етров  за х в а т и т ь . Б о л ьш е 
т о ж е  н ел ьзя , 26 кубом етров
—  п ерегруз. Н о  д л я  такой  
точности  опы тны й гл аз  н у 
ж ен . Л ес  не в звеш и ваю т, по 
толщ и н е хлы стов ори ен ти 
рую тся. Н у  и зак р е п и т ь  с о 
ответственно . У К р а ев а  с 
Б о ц ан о м  им енно такой  гл аз
— отм ер яю т точь-в-точь, ни 
больш е, ни меньш е.

И, конечно, м аш ина. К а к  
о т  нее много зав и си т , зн аю т 
тб д ьк о  в о д и т е л и . лесо во зо в . 
Зй 1ю т все, а  эксп л у ати р у ю т 
по-разн ом у . Б ы в ает , что 
вы р ву т  за  м есяц  к а к  м ож н о 
больш е сверхп лан овы х  к у 
б ом етров , б у к в ал ьн о  з а т е р 
за ю т  м аш ину. А потом  и 
п лан а не сд елаеш ь -г- один 
простой.

У К р а е в а  и Б о ц ан а  три 
го д а  К р А З  ходит, и ещ е 
столько  ж е  п ройдет, х отя  
д л я  л есовозной  м аш ины  и 
три  год а —  рекордны й ст а ж . 
Т ак  у ж  они отн осятся  к  м а 
ш ине. Н е  простое это  дело , 
особенно сп ец и ал и зи р о ван 
ны е зап ч асти  уберечь о т  п о 
л о м о к  —  м осты  и р а зд а т о ч 
ны е коробки , они у л есо в о 
зо в  иные, чем  у  обы чны х 
К р А З о в . Э ти  у зл ы  ч а щ е  в се
го и в ы х о д я т  из. строя  —  н а 
гр у зк а  б о л ьш ая.

Д р у г о е  д ел о  план овы й  р е 
монт. О н им еет п р ям о е  о т 
нош ение к  плану . Н а с т о я 
щ ий вод и тель  к  см азке , р е 
гу л и р о вке  всегд а  сам  руку  
при лож и т .

На снимке: водитель л е
совоза  И. В. Боиан.

★  В КОВДОР ЗА  
ОПЫТОМ

В объ единении  «М урм ан- 
лес» ш ироко и сп ользуется 
т а к а я  ф о р м а обм ена о п ы 
том  работы , к а к  вы ездны е 
советы  д и р ек то р о в  и сек р е 
тарей  партийны х бю ро.

Т а к а я  встреча на прош лой 
неделе со сто я л ась  в  К овд о- 
ре. Н е случайно. П отом у  
что главны м  вопросом  по
вестки дн я бы л; о р га н и за 
ция .лесо&ч-иых р аб о т  у к 
рупненны ми бри гад ам и  с 
применением  новой  тех н и 
ки. З д е сь  ес т ь  чему поучить
ся у  ковдорских  л е с о за го 
товителей.

П о  и тогам  д ву х  с  п о л о 
виной м есяцев объединение 
о тст ает  от  п л ан овы х  п о к а 
зателей^ З а  д в а  первы х м е
ся ц а  ли ш ь четы ре л есп р о м 
хо за  (в  том  числе и К ов- 
дорски й ) сп рави ли сь  с з а д а 
нием, но этого  не х вати ло , 
чтобы  восполнить  о т с т а в а 
ние д е в я ти  д р у ги х  п р ед 
приятий . В м ар те  о тставан и е  
н ад о  ли кви д и р о вать .

В ПАРТКОМ Е КО М БИ НАТА ф

Не повторить ошибок
Партком комбината на 

очередном заседании вскрыл 
причины невыполнения пла
на в феврале. Рудник « Ж е
лезный», цех технологичес
кого транспорта, обогати
тельный комплекс — звенья 
одной цепи. Горняки п ода
вали р уду  с  перебоями и 
это  сказалось и на ритмич
ности работы ЦТТ и комп
лекса. Немногим, более, чем 
Наполовину выполнено з а 
дание т о  вскрыше. Выра
ботка на одного машиниста 
экскаватора составила 67,7 
процента. Только из-за не
догрузов транспорта за ян
варь и февраль потеряли  
102 тысячи тонн горной мас
сы.

Объективной оценки в 
докладе коммуниста В. Ф. 
Леночкина эти факты не по
лучили.

В феврале техническая го
товность автотранспорта со 
ставила в ЦТТ всего 51,7  
процента. А руководители  
цеха, как отметила комис

сия, не предприняли всех  
необходим ы х мер. И нженер
но - технические работни
ки не контролируют работу  
машин на линии, нет учета  
работы транспорта по ча
сам. Особенно велики поте
ри рабочего времени в кон
це смен.

Объективный упрек ком
мунисты сделали главному  
инженеру комплекса Б. Ф. 
Белову. Комплекс имел все 
предпосылки для выполне
ния плана, тем не менее, 
был сорван план по выпус
ку ж елезного и апатитово
го концентратов. Главная 
причина — несоблю дение  
технологических парамет
ров.

Партком принял поста
новление, в котором обязал  
руководителей и коммуни
стов рудника «Ж елезны й», 
цеха технологического тран- 

. спорта, обогатительного  
комплекса принять конкрет
ные меры для ликвидации 
сбоев в работе.

♦  В НОМЕР1 ф :

★  ТРОЙКА ЛИДЕРОВ
19 марта досрочно за

вершили програм му м еся
ца по отгрузке горной мае
ты экипажи экскаваторов: 
ЭКГ-4,6 № 13 (старший ма
шинист В. М, Танюшкии), 
ЭКГ-4,6 № 15 (старший ма
шинист О . В, Скабмн) и 
ЭКГ-4,6 № 16 (старший м а
шинист Н. Н. Крашемников|.

★  ЗАВИДНОЕ 
ПОСТОЯНСТВО

Решением облсовпроф з 
первое м есто в соревнова
нии буровиков горнодобы 
вающих предприятий о б 
ласти з а  февраль вновь 
п р и с у ж д е н о  к о в д о р ч а н а м .  
На этот р а з  экипаж у 
старш его маш иниста  Н. А. 
Васильева.

: Ф  О Ф ИЦИ АЛЬНЫ Й О Т Д Е Л ' ф  

12 СЕС СИ Я
29 м а р т а  в 10 часов

б о л ь ш о м  з а л е  Д в о р ц а  куль
туры  состоится  12 сесс ия  
(XVI созы ва)  го р о д с к о г о  
С ове та  н ар о д н ы х  д е п у т а 
тов.

В п о в естк е  д н я  — отчет 
о  р а б о т е  исполкома го р о д 
ского  С овета  н ародны х  д е 
путатов,

ПОСТ Н А РО Д Н О ГО  к о н т р о л я  ’ ф

ПРОШЕЛ МИМО—ВИНОВАТ
На н е д а в н о  с о с т о я в ш е м 

ся  с е м и н а р е  с е к р е т а р ь  
п а р т к о м а  К о в д о р ск о го  
ГОКа Ф. Н. Никитин при
зва л  н ар о д н ы х  к о н т р о л е р о в  
с в о е в р е м е н н о  вскрывать  и 
у м е л о  исп ользовать  р е з е р 
вы эконом ии,  б е р е ж л и в о с 
ти и качества  продукции .

С т р о г о е  вы п о л н ен и е  п л а 
на п р о и зв о д с т в а  с к л а д ы в а 
ется  из пр ави л ьн о го  ис
п о л ьзо в ан и я  машин, р а б о 
че го  в р е м е н и ,  транспорта ,  
к ач ествен н ого  рем о н та ,  
техн ологич еской  д и сципли
ны и т. д.

А группы н а р о д н о г о  кон
тр о л я  ведущ их  цехов  (р у д 
ника «Ж е ле зн ы й » ,  цеха 
т ехн ологич еского  т р а н с п о р 
та, об о г ати тел ьн о го  к о м п 
лекса)  в планы р а б о т ы  на 
1979 го д  не  включили эти 
во п р о сы , Н аро.дны е конт

р о л е р ы  ру д н и ка  « Ж е л е з 
ный» выпустили из  с в о е г о  
поля з р е н и я  простои  в аг о 
нов при р а з г р у з к е  т е х н о л о 
гических м ате р и а л о в .  М е ж 
д у  тем ,  ад м и н и стр ац и я  
р у д н и к а  систематич ески  не 
з а н и м а е т с я  о р г а н и з а ц и е й  
р а з г р у з к и  вагонов.  М е р о 
приятия  по у с к о р е н и ю  р а з 
грузки  вагонов  на 1978 год 
были со ставлены  так, что 
они касались  всех, к р о м е  
рудника .  В то ж е  в р е м я  ис
п о л ь зо в а н и е  в ы д е л я е м ы х  
маш ин д л я  р а з г р у з к и  тех
нологических  м а т е р и а л о в  
к р ай н е  низкое ,  О плата  т р у 
д а  грузчиков  не  стоит в 
п р я м о й  свя зи  с п ростоя м и  
вагонов.

Д о л ж н о г о  к о н тр о л я  за  
п р о сто я м и  вагонов  с  г р у з а 
ми д л я  ру д н и ка  нет. В р е 
зультате  вн овь  при ш едш и й

вагон р а з г р у ж а е т с я ,  а  п о 
ступивший н е с к о л ь к о  д н ей  
н а з а д — стоит, что приводит 
к ди ки м  ш т р а ф а м .  Так за 
18 д н е й  м а р т а  с у м м а  ш тр а
ф о в  д остигла  3.021 рубля .  
Ц ен тр ал ь н ая  группа н а р о д 
н ого  к о н тр о л я  м н о го к р а тн о  
зас луш и вала  долж ностны х  
лиц ру д н и ка  по в о п р о су  
р а з г р у з к и  технологических 
м атер и ал о в .  А д м и н и стр а 
ция ком бината,  по  р е к о м е н 
д ац и и  ГНК, д е л а л а  д е н е ж 
ны е начеты на р у к о в о д и т е 
л е й  рудника ,  но  вы во д о в  
из этого  никаких. И если  
н а р о д н ы е  к о н т р о л е р ы  р у д 
ника не  будут  с полной  от
д а ч е й  исп ользовать  д а н 
ны е им  права,  а  п а р т б ю р о  
не б у д е т  пом огать  им, то 
п о р я д о к  навести н е  уд ас т 
ся. (К с о ж а л е н и ю ,  КонйА- 
т й р у ем ,  что никто иг  .чле

нов п а р т б ю р о  рудника  « Ж е 
лезн ы й »  не присутствовал 
на сем и н аре ) .

М н оги е  к о н т р о л е р ы  о г р а 
ничиваю тся п е р е ч и с л е н и е м  
недостатков .  Так д е л у  не 
п о м о ж е ш ь .  Н е о б х о д и м о  
гл у б о к о  р а з о б р а т ь с я  в в о 
п р о с е ,  найти виновных, 
п р е д л о ж и т ь  р е к о м е н д а ц и и  
к исправлению , указать  в 
какой  ср о к .  Если адм инист
р ац и я  н е  вы полняет  р е к о 
м е н д а ц и й  н ар о д н ы х  конт
р о л е р о в ,  на п о м о щ ь  д о л ж 
но  прийти п ар тб ю р о .  Так 
поступают на о б о г а ти те л ь 
ном  ко м п ле к се .  13 м арта  
начальники участков отчи
тывались на п а р т б ю р о  о 
выполнении м е р о п р и я т и и  
по и сп ользован и ю  тепла по 
п р о в е р к а м  народны х  конт
р о л е р о в .

Н е  стоит заб ы вать  о  том,

что гласность им еет  и в о 
с п и тательное  значение ,  По 
м а т е р и а л а м  р е й д а  « К о м со 
м о л ь с к о г о  п р о ж е к т о р а »  на 
о б о г ати тел ь н о м  к о м п л е к с е  
в м а р т е  был о ф о р м л е н  
стенд , в управлении  к о м б и 
ната вы веш ен  ф о то с т е н д ,  
п о свя щ е нн ы й  хран ен и ю  
ф р у к то в  и о в о щ е й  в О РС е, 
Это ли не  действенность  
п р о в е р о к ?  О д н а к о  в ц ех е  
т ехн ологич еского  т р а н с п о р 
та, ц ехе  подготовки  п р о и з 
водства ,  на р у д н и к е  « Ж е 
лезны й» ,  э н ер г о ц е х е ,  О Р С е  
то вар и щ и  не видят р е з у л ь 
таты р а б о т ы  н арод н ы х  
к о н тр о л ер о в ,

А в е д ь  н а р о д н ы е  ко н тр о 
л ер ы  есть в к а ж д о м  цеха,  
и им, как никому д ругом у ,  
видны упущения.

В. СУЕТ И НА, 
член группы народно
го контроля комбина
та.



Коммунист Деев

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

+  1.000 .000 . 400.000. *

Н еобходим ость координи
ровать действия су б п о д р я д 
чиков возникла на строи
тельной площ адке админи
стративно-бы тового корпу
са цеха технологического  
транспорта. С антех н и к и  
сдерж и ваю т подачу тепла  
внутрь корпуса, а м онтаж 
ники «С евзапэлектром онта- 
ж а», ссы лаясь на графики, 
не торопятся открывать  
полный .ф ронт отделочни
цам. Начиная с этой недели  
на строительстве А БК  будут  
проводится оперативны е с о 
вещания с участием всех  
субподрядчиков.

* •  •

М еханизаторы  УМС сд ер 
ж иваю т строителей СМУ-1 
на площ адке откры того рас- 
нредустройства главной по
низительной подста н ц и и 
МОФ. Не подготовлены  кот
лованы под ф ундам енты , не 
готова земля для устройст
ва кабельного лотка, а к

м онтаж у оборудования на 
открытой части портала мон
тажники ГЭМа приступили 
на этой недс >е.

Около 50 тысяч рублей  
предстоит освоить генпод
рядчику до  июня.

* * ф

На площ адке пульпона
сосной № 1 — только мон
тажники «С евзапм онтаж ав- 
томатики». Тепла по посто
янной схем е, обещ анного  
генподрядчику на прошлой  
неделе, нет. Проектная вен
тиляционная камера пере
гораж ивает сущ ествующ ий  
въезд  в здание. Словом, ра
боту на пульпонасосной  
строители СМУ-1 возобно
вят только после подачи  
тепла. Около 120 кубом ет
ров грунта н еобходим о б у 
дет  бригаде Коротких пе
реработать внутри ц е х а  
вручную.

*  *  •

Восьмой месяц реш ается  
вопрос пуска м остового кра
на на строительстве глав
ного корпуса ТЭЦ. М онтаж 
ники «Г идроэлектром онта
ж а» до  сих пор не см онти
ровали постоянную  схем у  
электрозапитки крана и 
троллей, кровлю корпуса от
делочники закончат только 
на этой неделе. Ко всему 
новый вопрос: кто будет за 
ниматься подачей т е п л а  
внутрь корпуса?

М е с т к о м  р а з б и р а л  Вла
д и м и р а  Тарасова.  К о м с о 
м о ле ц ,  уд ар н и к  к о м м у н и 
стич еского  труда ,  а зап ус 
тил занятия в в е ч е р н е й  
ш коле.  Д ля  начала м о ж н о  
бы ло  и пож урить  с а м о г о  м о 
л о д о г о  в б р и г ад е ,  но р е ш е 
ние категорично :  в теч ен и е  
двух н е д е л ь  д е л о  п о п р а 
вить, в пр о ти вн о м  с л у ч а е— 
п р о щ а й  б р и г а д а  и новый 
КрАЗ. С д елать  это тем  б о 
л е е  легко ,  что п р е д с е д а 
тель  м е с т н о го  ком итета  ав 
т о тр а нс по р т н о й  конторы  
трест а  —  б р и г а д и р  Влади
м и р  Иванович Д е ев .

«Бросить  , якорь»  в Ков- 
д о р е  у в о л е н н о м у  в запас 
с е в е р о м о р ц у  п ом огла  к о м 
с о м о л ь с к а я  гТутевка. Тяги к 
п е р е м е н е  м ест  у Д е е в а  не 
бы ло .  Из д а л е к о г о  К азах
станского  з е р н о с о в х о з а ,  где  
вступал в члены  партии и 
р у к о в о д и л  с ел ьск и м  с о в е 
том, п р и в е з  ж ену  и сына. 
Вот и вся б и о г р а ф и я .

Ч ем  об ъ ясн и т  б р и г ад и р ,  
что нет в б р и г а д е  н а р у ш е 
ний тр у д о в о й  дисциплины? 
Во-первых, все  во д и те ли  — 
ударники  ко м м у н и с т и ч е с к о 
го труда.  З а  сл а ж е н н о й  р а 
б отой  —  опыт и в з а и м о п о 
м о щ ь .  З а б а р а х л и л  м о то р ,  
с о ш е л  К рА З с линии —  ни 
один  не  о тк аж етс я  сделать  
е з д к у -д р у г у ю  з а  товари щ а .

Тылы б р и г а д ы  о б е с п е ч е 
ны: н о в ы е  м аш ины , за п ч а с 
ти. П ози ц и я  ад м и н и стр ац и и  
ясна: п о д р я д н а я  б р и г а д а — 
б у д е т  план. С м о м е н т а  о с 
нования  из б р и г а д ы  не уш ел  
ни один. Н аконец ,  о р г а н и 
зация .  М а р к ш е й д е р с к и й  з а 
м е р ,  или г е о з а м е р ,  как з о 

вут во д и те ли  —  точ н о е  о п 
р е д е л е н и е  о б ъ е м о в .  С ъ е м 
ка д о  отсыпки, с ъ е м к а  —  
после.  Приписок нет:  ни 
о д н о й  лиш ней  езд к и ,  ни 
е д и н о г о  дуто г о  к у б о м етр а .  
Все на совесть .  Бригада  
с о з д а н а  два  год а  н а з а д  с п е 
ц и ально  д л я  р аб о т ы  по гео-  
за м е р у .

Опыт удался .  О с е н ь ю  
1978-го на отсы пке  о с н о в 
ной д а м б ы  хвостохранили-  
щ а  с м е х а н и з а т о р а м и  УМС 
и в о д и т е л я м и  автотран 
спортной  ко н то р ы  треста  
был за к л ю ч е н  д о г о в о р  на 
ком п ле ксн ы й  бр и гад н ы й  
п о д р я д .  Г р е й д е р ,  каток и 
два  б у л ь д о з е р а  дали  от
личную к и л о м е т р о в у ю  трас 
су, скорость .  Ч е т ы р е х к у б о 
вый э к ск ав ато р  эксплуата
ционников —  б е с п е р е б о й 
ную заг р у зк у .  Ш есть 
К р А З о в  по с о р о к  в о зо к  за  
смену , е щ е  ш есть  —  на 
п о д м е н е .  На тех о см о тр ы  
маш ины  становились  о д н о 
в р е м е н н о  с экскав ато р о м .  
Четкая ор га н и з а ц и я  воспи
тывает. З а р а б о т о к  м е х а н и 
зат о р о в  и в о д и те ле й  в ар и л 
ся в о б щ е м  котле:  т р и н а д 
цать р у б л е й  тридцать  четы 

р е  копеики  в ден ь ,  вклю чая 
с о р о к  п р о ц е н т о в  п о д р я д н о й  
прем ии.  И 180— 190 п р о ц е н 
тов вы п олн ен и я  сменных 
заданий.

С е го д н я  в авто т р ан сп о р т
ной ко н т о р е  планирую т с о 
зд а н и е  е щ е  трех бригад ,  
р аб о т аю щ и х  по ге о з а м е р у ,  
с п е р е в о д о м  их в д а л ь н е й 
ш е м  на к ом плексны й  б р и 
гадный п о д р я д .  Они с р а б о 
тают на о б р а т н о й  зас ы п 
ке  ф у н д а м е н т о в  корпуса  
А БО Ф , отсы пке  р а з д е л и 
тельной  д а м б ы  и с о е д и н и 
тельной  д о р о г и  м е ж д у  д а м 
б ам и  хвостохранилищ а.

Но это, так сказать ,  п е р 
спектива. Пока у Владимира  
Ивановича тьм а  н е р е ш е н 
ных в о п р о со в .  То, что д а в а 
л о сь  п р о р а б у  УМС М алы ги
ну при отсы пке  основной  
д а м б ы  хвостохранилищ а, 
е щ е  н е  д ае тся  п р о р а б у  
Л евченко .  Г е о з а м е р  о п р е 
д е л е н ,  ком п ле ксн ы й  п о д р я д  
на отсыпку д а м б ы  втори ч
н ого  отстойника рассчитан, 
но д о г о в о р  не заклю чен . 
Д о  тех пор, пока экскав а 
торщ ики  УМС на та р и ф е ,  им 
нет д е л а  ? д о  расстановки

К рА Зов .
И вот ф о т о г р а ф и я  р а б о 

чего  дня  б р и г ад ы  Д е ев а .  В 
в о с е м ь  пятнадцать  он снял 
ч е ты р е  маш ины с к а р ь е р а  
о к о л о  б а з ы  м атер и ал ьн о -  
технич еского  сн абж ения :  
стояли о б а  экскаватора.  Три 
К рА З а  —  на в ы в о з  хвос
тов в р а зд е л и т е л ь н у ю  д а м 
бу  хвостохранилищ а, один
—  за  б р и г а д и р о м .  Но и в 
к а р ь е р е  у д о р о г и  к б а з и с 
ным ск л ад а м  экскаватор  не 
у д е л  —  маш инист уехал 
за  запчастями. Теперь все  
КрА Зы на в ы в о з к е  отходов . 
А в о диннадцать  б р и г а д и р  
переклю чит  часть в о д и т е 
лей  п о д  зар а б о тавш и й  э к 
скаватор  в к а р ь е р е  у б а з и с 
ных складов.  Ушло п о л с м е 
ны. 16 м ар та  ни о д н о м у  из 
десяти  К рА Зов  сраб отать  
по г е о з а м е р у  на о сн о вн о м  
о б ъ е к т е  бри гад ы  —  отсы п
ке д а м б ы  вторичного  от
стойника хвостохранилищ а
—  так и не удалось .  П о д в е 
ли экскаваторы . С м ен н о е  
за д а н и е  водители  выполни
ли на 120 процентов.

Впору во зр а зи ть :  не так и 
плохо —  зад ан и е-т о  п е р е 
вы полнено .

И все-таки плохо, когда  
знаеш ь,  что м о ж н о  сделать 
больш е.

Л. ФЛРЛФ ОНОВ.

Около...
Г и д р о ф о б н о е  п окры ти е 

ф у н д ам ен то в  (см есь  п еска  и 
м а з у т а )  —  с д е р ж и в а е т  н а 
чало  м о н т а ж а  ем кости  10 
ты сяч  к у б о м етр о в  с к л а д а  
ГСМ . И гл а в н а я  тр у д н о сть  
—  н и зки е тем п ер ату р ы : м а 
зу т  за гу с т е в а е т  и не п р о с а 
ч и вается  ск в о зь  песок. А 
покры ть  тако й  см есью  н у ж 
но  не т а к  много: к р у г  д и а 
м етром  34 м етра, толщ иной 
100 м илли м етров . О ко л о  90 
кубом етров .

В опрос, понятно , слож н ы й , 
но не н асто л ько , чтобы  г л а в 
ном у техн о л о гу  тр ест а  и 
и н ж ен ер ам  к о м б и н ата  р е 
ш ать  его  больш е трех  м е
сяцев.

С рок  ввод а новой ем к о 
сти ГС М  — июнь. А н о р м а 
тивны е сроки  м о н таж а  — 
о ко л о  д в у х  м есяцев. С к о л ь 
ко уйдет врем ени на о с т а л ь 
ные работы , если только  
о б ъ ем  и золяц и и  п р и б л и зи 
тельно  равен  о б ъ ем у  работ 
эн ер го м о н таж н и ко в?  О бщ ая 
см етн ая  стоим ость  у стр о й 
ства  ем кости  — о ко л о  трех* 
сот ты сяч рублей.

М ы  говорим  «около», п о 
ск о л ьк у  ни технической , ни 
см етной д окум ен тац и и  д л я  
м о н та ж а  т а к ж е  нет. А д о л 
ж н а  бы ла поступить ещ е в 
прош лом  году.

Г. А Л Е К С Е Е В , 

начальник участка «Сев- 

запэнергом онтаж а».

Один из кабинетов новой детской поликлиники. Врач- 
педиатр Е. Г. Ежкова осматривает маленького паци
ента.

Фото Н. Ганиевой.

Бригада В. А. Сиволапа 
(СМ У-1), закончила восста
новление фундамента по 
2-й оси корпуса среднего  
и мелкого дробления, кото
рый был сбит в сторону во 
время обратной засыпки 
чнуля» в январе. Восстанов- 
гение отняло три дня, р е
чение же вопроса — два 
месяца.

* * »
К бетонированию фунда-

О б ж и в а е м с я
В олную щ им и радостны м  

собы тием  был для всех м е
дицинских работни ков  пе
реход в новую  поликлини
ку. Р авн о д у ш н ы х  не было.

П ояв и ли сь  посетители, и 
словн о  бы о ж и л о  здание. 
Х отя ещ е и не совсем  о к о н 
чено оф орм лен и е холлов, не 
у стан овлен о  о б оруд ов ан и е в 
подвальном  помещ ении, где 
п редусм отрено  грязевод о- 
лечение.

В холле регистратуры  ни 
толкотни , ни суеты . П р о 
сторно.

—  Д о ч ку  к окули сту  з а 
пищ ите.

— В детской поликлинике 
в ас  примет врач-окулист.

М едсестра регистратуры  
не оговорилась. В зд а н и и — 
ц ел ая  д етская’ поликлиника. 
Т ам  принимаю т ф ти зи атр , 
окулист, хирург, с то м а то 
лог, Л О Р . Д е тск ая  п оли 
клиника сегодня о б с л у ж и 
в а е т  сем ь педиатрических

ментов третьей секции уча
стка обогащ ения приступи
ла бригада В. И. Горшкова 
(СМ У-1). Сдерж ивает стро
ителей нехватка пиломате
риалов и неукомплектован
ность арматурой ф ундам ен
та шаровой мельницы. Е с 
ли эти вопросы будут р е 
шены до 1 апреля, то до 
10-го, согласно графикам, 
бетонирование обоих ф ун 
даментов будет закончено.

С НО ВО СЕЛЬЕМ ! ф

участков. II п ри ятн ая но
винка — у к аж д о го  участ
кового врач а — кабинет. 
Н овинка и ком ната б у д у 
щей матери.

Впрочем, в новом здании 
каж ды й  врач имеет о тд е л ь 
ный кабинет.

К раси вы е просторны е х о л 
лы, полированны е столики  с 
ж урн алам и  и газетам и , м яг
кие ко ж ан ы е стулья-крес-' 
л а , в кори дорах  — удобны е 
диванчики-бонетки .

К сож алению , с первых 
дней мы столкнулись q 
пренебреж ительны м  отно-' 
шением некоторы х посети-, 
телей. В день откры тия бы 
ла заб и та  к ан ал и зац и я . Б у 
м агу, окурки , посуду из 
под ан ал и зо в  приш лось у би 
рать  среднем у м едицинско
му персоналу. С ани тарок  и 
так  не хватает . А со д ер 
ж а ть  в чистоте и порядке 
пом ещ ение и б ез  того т р у д 
но.

Г. Х А Л И Х В Е Р Д И Е В А ,
медсестра кабинета эле
ктрокардиограммы.

ф  А ТА К У ЕМ  ПЬЯНСТВО

БУДЕМ ЗДОРОЗЫ!
« П о см о тр и те  на вы п и вш е

го  ч елов ека во в р ем я  р а б о 
ты . В се в а л и тс я  и з рук , м е
ш ается  чистое с грязн ы м , 
д ел ьн о е  с м усором , и его 
п р еб ы ван и е  на р аб о т е  не 
то л ь к о  бесполезн о , но и 
в р ед н о  во всех отн ош ен и ях . 
А ско л ько  б р а к а , ско л ько  
несчастн ы х  сл у ча ев  на п р о 
и зв о д ств е  б ы в а ет  по вине 
пьяны х!»  —  п роц и ти руем  и 
мы в сл ед  з а  д о к л ад ч и к о м  
зам ести тел ем  д и р ек то р а  Б о 
рисом  П етровичем  С олони- 
ковы м  эти сл ова.

П о д т в ер ж д ен и й  том у  
печальны х и возм ути тель- 
„ ых _  бы ло д о стато ч н о  в 
вы сту п л ен и я х  на собрани и  
zzzzzzzaszcccoxaxzzzzTi
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акти ва  К о вд о р ско го  Г О К а 
«П о усилению  раб о ты  по 
п редуп реж ден и ю  ' п р а в о н а 
руш ений и повы ш ению  э ф 
ф ективности  борьбы  с ан ти 
общ ественны м и п р о яв л ен и я
ми». П р ед сед ател и  комиссий 
по борьбе с пьянством  и а л 
коголизм ом  обогати тельн ого  
ком п лекса  — Л . Ф. З а х а р 
чук, ц еха технологического 
тр ан сп о р та  — В. И. Ры тов, 
п р ед сед ател ь  рудком а р у д 
ника «Ж елезн ы й »  Н. Ф. П о 
п о в а  дополнили  докладчи ка 
конкретны м и примерами.

О говорю сь, при сутствую 
щ ие соб р али сь  не д л я  т о 
го, чтобы  ри совать  картины  
одн у  м рачней другой . С о
б р ал и сь  н ам етить  пути ис
коренении  правонаруш ений , 
анти общ ествен н ы х п р о я в л е 
ний.

К о л л ек ти в у  го р н о -о б о га 
ти тельн ого  ко м б и н ата  по 
си лам  р еш ать  сл ож н ы е з а 
дачи  в освоении технологии 
ап ати то в о го  кон ц ен трата  р

б ад д ел еи та . О б  этом  сви д е
тельствую т циф ры : вы пуск 
продукции  увеличили  на в о 
сем н ад ц ать  процентов, за 
три  год а д есято й  пятилетки  
сверх п л ан а  вы пущ ено 219 
ты сяч тонн ж елезн ого  и 62 
ты сячи  ап ати то в о го  концен
трато в .

Сотни тр у ж ен и к о в  —  п о 
бедители  соц соревн ован ия  
ко м б и н ата , н агр аж д ен ы  П о 
четны ми грам отам и , зан е се 
ны в К нигу почета и на Г а 
лерею  Т рудовой  славы , 32 
передовика п р о и зво д ст  в а1 
н агр аж д ен ы  орден ам и  и м е
д ал я м и  С оветского  С ою за, 
около  500 человек  —  з н а к а 
ми «П обед и тель  со ц соревн о
вания».

У лучш ается  п р о и зв о д с т 
вен н ая дисциплина. М еньш е 
наруш ений общ ественного  
п о р я д к а  в сравнении  с прош  
лы м  годом  в рем онтно-м еха 
ническом ц ехе (начальник  
Ф. Г. Д ы м н и ч ), в цех< 
К И П и А  (н ачал ьн и к  В. С.

'Гурченко), энергоцехе (н а 
чальн и к  В. И . Куриллов), в 
пы левентилиционной. с л у ж 
бе (н ач ал ьн и к  J1. Ф. З а х а р 
ч у к).

У сп окаи ваю т и р е зу л ь т а 
ты проверок водителей, м а 
ш инистов горных маш ин пе
ред  вы ходом  на смену. И 
все-таки  10 наруш ителей  из 
14’ в ф евр ал е  п ри х о д ятся  на 
Ц Т Т, ш есть — на б ри гад у  
В. В. Ж е л е зн о в а . '

И все ж е на 5 человек с т а 
л о  больш е прогульщ иков. 
В озросло  количество  у в о 
ленны х за прогулы , при вле
ченных к ответственности  
за м елкое хулиганство.

«П ьяница — это  о б у за  и 
позор  д л я  семьи, д а ж е  если 
он в нетрезвом  состоянии 
ведет себя «норм ально», — 
цитирую  доклад ч и ка.

В унисон с ним звуч али  и 
вы ступления начальн и ка ми- 
нщи'и А. Е. М алаховского , 
:р ача -н ар ко л о га  Л . П. М анд- 
>ики.

— В детском  с ад у  у ж е  в 
рехлетнем  возрасте , некото- 
>Iие дети чокаю тся ч аш еч к а

ми ком пота. С траш но? Д а !

Н о вед ь  это  дом аш н ее во с
питание. Д о стато ч н о  п обы 
вать  х о тя  бы на одном  з а 
седании  ком иссии по делам  
несоверш еннолетних, где р е 
ш аю тся судьбы  «трудны х» 
детей. У. них, к ак  правило, 
«трудны е» родители .

П он ятн о , что одним  м а 
хом зл а  не искорениш ь. Б ы -' 
т о в а л о  на Р уси  хорош ее и з
речение —; н авал и ться  всем 
миром. В от и ту т  —  только  
всем миром — партийны е, 
проф сою зны е, К О М С О М О Л !, 

ские активисты , спортивны е 
и культурн б-п росвети тель  
ные у чреж д ен ия .

Ч то  греха таи ть , запимп 
ю тся спортом , зап и саны  с 
круж ки  сам од еятельн ости  в 
больш инстве своем  лю ди по 
лож и тельны е.' И н асто р а ж и  
вает. н ей трали тет  комсо 
мольских руководи телей  и 
активистов. Нет, в за л е  они 
при сутствовали , но ни один 
из них не бы л в числе вы 
ступаю щ их. А 40 процентов 
п рогульщ и ков  п ро ж и ваю т в 
общ еж итиях . В м олодеж ны х 
об щ еж и ти ях  ( К о вд о р ско го  
ГО Ка.

И  все-таки  равнодуш ны х 
в зал е  не было. П отом у так  
единогласно  собрани е а к т и 
ва приняло О бращ ен и е к 
тр у ж ен и кам  К овд орского  
Г О К а, утверд или  п остан ов
ление:

— О бсудить Обращ ение 
на общ их собраниях во всех 
трудовых коллективах, см е
нах, бригадах, а такж е в о б 
щежитиях.

— Выработать и осущ е
ствить конкретные меры по 
искоренению пьянства, как 
главного источника наруш е
ния трудовой дисциплины, 
инцественного порядка и 
тругих аморальных прояв
лений. Обеспечить комплекс
ный подход к решению со
циально - экономических и 
воспитательных задач, уси
лить профилактику право
нарушений, повысить ответ
ственность коммунистов и 
комсомольцев в п оддер ж а
нии образцового порядка,— 
вог далеко не полный пере
ч ет , пунктов, постановляю
щей части решения собра
ния.

Н. Н И К И Т И Н А



Выставка 
откроется 
5 мая

Традиционная выставка 
стенных газет, посвященная 
Д ню  печати, откроется, как 
всегда, в одном из холлов 
Д в ор ц а  культуры. Редкол
легии цехов, участков, смен 
и сл уж б К овдорского ГОКа, 
други х предприятий и уч
реж дений города и их под
разделений, школ и классов 
могут представить на вы
ставку стенные газеты, ко
торые вышли в свет за пери
о д  с 5 мая 1978 года по 5 
мая 1979 года. Ж елательно, 
чтобы выпуски стенных га- 
Вет отвечали девизу выстав
к и  «За  эффективность и ка
чество!».

К газетам, предложенным  
редколлегиями для выстав
ки, необходим о приложить  
рекомендацию  партийной, 
профсою зной, комсом оль
ской организации и админи
страции той организации, 
Чьим органом является дан
ная стенная газета. А в ре
комендации обязательно  
ук азать  фамилию, инициа
лы, рабочую  долж ность ре
дактора и членов редколле
гии, внесших наибольший 
рклад в выпуск газеты.

О времени и м есте сбора  
Газет, предлож енны х на вы
ставку, будет  объявлено  
дополнительно, ориентиро
вочно — последние числа 
апреля.

Старты 
назначены

14 и 15 апреля — в эти 
дни пройдут традиционные 
соревнования лыжников на 
призы «Р удн ого  К овдора», 
в этом году включенные в 
спортивный календарь горо
д а  внештатным городским  
советом Д С О  «Труд». Уча
ствуют, как всегда, сборные 
команды производственны х  
предприятий и школ города.

26 марта в 17 часов в по
мещении редакции состоит
ся заседан и е оргкомитета. 
Приглашаются председате
ли советов Д С О  «Труд»  
предприятий, тре н е р ы 
ДЮ СШ  гороно и профкома 
К овдорского ГОКа.

П рограмма соревнований  
та ж е, что и в прошлые го
ды: личное первенство на
отдельных дистанциях по 
возрастным группам, эста
ф ета (см еш анная), команд
ный зачет для сборны х пред
приятий и школ.

О порядке и условиях  
проведения соревнований  
сообщ им позднее.

П И О НЕРСКАЯ СТРАНИЦА. ВЫ ПУСК 24-Й

Вожатый наш
Н а  повестке  дня ко м со 

м ольского  со'бргп ля Ж К У  
К о вд р р ско го  ГО К а стоял  во 
прос о ш еф стве. Р еш ал и  к о 
му м ож н о  довери ть  р аб о ту  с 
ребятам и . К то-то  предлож и л  
к ан д и д а ту р у  плотника А л ек 
сан д р а  С о л тан а . М ол, м о л о 
дой, то л ько  на учет встал , 
пусть себ я проявит.

А лексан д р  не о т к а з ы в а л 
ся. Е го тя н у л о  к р еб я ти ш 
кам . Н о с пусты м и рукам и  
к ним не пойдеш ь. Чем  ж е  
увлеч ь  их? В спомнил, что в 
ш коле играл  в ш аш ки . Бы л 
чемпионом  района.

Т ак о го  сбора о к тя б р я т - 
ских  зве зд о ч е к  во 2 классе  
«А» ш колы  № 1 6  ещ е не б ы 
ло . О тч аян н ы е споры , р а 
д о сть  победы , горечь р а з о 
ч а р о ван и я , а за р т , слезы . 
К а ж д о й  звезд очк е м ож но 
бы ло  вы стави ть  только  дв.у.х 
участн и ков . К а к  это только  
двух! В едь хотелось  у ч а ст 
в о в ат ь  всем .

А лексан д р  стал  часты м  
гостем  в классе. З ан и м ал и сь  
не то л ьк о  ш аш кам и . Н е 
ско л ько  р а з  ходили  вм есте 
на л ы ж а х . И р еб ята  знали , 
что, если С аш а с к а з а л , что 
п ридет, то та к  и будет. Он 
п о яв л я ется  обы чно н е за д о л 
го до  окон чан и я последнего 
у р о ка . Н о  о д н аж д ы  А лек
сан д р  за с т а л  реб ят  не за  со 
всем  обы чны м делом . Они 
топ али  что есть мочи, гото 
ви ли сь  к см отру . В спом ни
л а с ь  н ед ав н я я  с л у ж б а  в а р 
мии. С ш уткам и  и песнями 
он стал  учить р еб я т  ходи ть  
строем , а  на п р о ш а н и е 'с к а -  
зал , что если не зай м у т  п ер 
вого м еста, то  они его б о л ь 
ше не у ви дят. В олнения б ы 
ли нап расн ы  —  п ервое м ес
то  в см отре строя  и песни 
з а н я л  2 «А».

... Э кскурси я  за т я н у л а с ь  и 
р еб я та  торопились  в класс. 
В едь сегодня д о л ж ен  при й 
ти С аш а. П ав л и к  Т а р а с е н 
ко р а зд а л  коробки  с ш а ш 
кам и. Р азм ести л и сь  кто  где: 
кто  на парте, кто п р ям о  на 
полу. С коро  турн и р  на п ер 
венство  кл асса . А лексан д р  
у ж е  и приз приготовил , сам

Ни один октябрятский 
праздник в школе №  23 не 
обходится без участия ком
сомолок 10 класса «А» (на  
снимке — слева направо) 
Тани Камчатой, Риты Овча- 
ренко, Светы Голубевой, Л е
ны Лихачевой.

Вот и путеш ествие в сказ
ки было куда увлекательнее 
потому, что со стен на ре
бят смотрели Чебураш ка и 
Крокодил Гена, семь гномов 
и другие сказочные персо
нажи, которых нарисовали 
комсомолки.

Ф ото ученика 9 клас
са «В» школы № 23

А. Рож дественского.

см астери л  кубок.
В о ц ар и л ась  о тн оси тельн ая  

тиш ина. У первой п арты  со 
б р алось  несколько  девочек, 
н аб л ю д ая  игру своих по
друг. А А ндрю ш а Ж а р к о в  
прош еп тал  мне д о в ер и т ел ь 
но: «У девчон ок  т о ж е  б ы в а 
ю т интересны е позиции»,

А л ексан д р  не приш ел. 
О к азал о сь , что  он не зн ал  
об  экскурсии  и просто  не д о 
ж д а л с я . Н е бы ло его и д о 
ма.

Н а  пороге трехлетни й  к а 
рап уз:

—  Ты  кто?
—  А ты кто?
—  Я М аксим .
—  А к а к  зо в у т  твоего  п а 

пу?
—  З а б ы л .
—  А к у д а  ты  с папой  х о 

диш ь?
—  В м агази н , в ш колу  и 

на хоккей . П ап а  купит мне 
кап тки .

—  К оньки , —  перевел  п а 
па, верн увш и й ся из м а га з и 
на.

—  К а к  ваш и дом аш н и е 
о тн осятся  к ваш ей о б щ ест
венной н агр у зке . В се-таки  
р аб о т а , сем ья. Х в ат ает  ли на 
все врем я?

—  С н ач ал а  не очень п ри 
ветство вал и , а сейчас н о р 
м ально. М ы на п ар у  с М а к 
симом ходим . А м ам а  с 
м ладш им  д о м а . А с реб ята  
ми интересно р аб о т ать . Г о 
в о р ят , что  если., не знаеш ь, 
к а к . восп и ты вать  -своего ре
бенка, то  спроси у соседей.

В таком  больш ом  коллек  
ти ве видны  и плохие, и х о 
рош ие стороны  воспитания . 
С воего  р о д а  и длф  меня 
ш кола. Д в о е  сы новей  рас  
тут.

В кл ассе  соби р аем ся  о б о 
р у д о в а т ь  стенной ш каф . Д е 
вуш ки  из Ж К У  в ед у т  кру  
ж о к  в яза н и я . Х очу расска 
за т ь  на сб оре р еб я там  о 
своей с л у ж б е  в тан ковы х  
вой сках .

А насч ет врем ени, мне 
к а ж е т с я , ко гд а  захочеш ь, 
всегд а  найдеш ь.

В. ПОПОВА, 
техник-метеоролог.

ф ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
ВЕТЕРАНАМ

Н ел я  И см аи л о в а , М а ш а  
Р о м а зан о в а  и я —  вожаты е  
д ву х  зв.ездочек в 3 классе  
«Б». М ы у ж е  поняли , что 
у д ач н о  п р о х о д я т  те  сборы , 
в п одготовке которы х они 
сам и  приним аю т участие. 
К ак  это  бы ло на 23 ф е в р а 
ля . И они и мы р а с с к а зы в а 
ли  о С оветской  А рмии. П о 
н р ави л ась  всем  и в и к то р и 
на., П осм отрели  ф ильм  о 
К отовском . А потом  н ап и са
ли п озд р авл ен и я  ветер ан ам  
войны  и разн если  по д ом ам . 

Света Н ЕБО Л ЬС И Н А , 
ученица 6 класса «Б» 
школы № 16.

ф  ПОСЫЛКА  
ВО ВЬЕТНАМ

Н ед а в н о  р асск а зал и  мы 
о к тя б р я та м  из 2 класса  «В», 
н ад  которы м и ш еф ствуем  
второй  год  (их учит наш а 
п ер вая  учи тельница Л ю д 
м ила Е го р о вн а  Ф ед о р ко ва)
0 том , к а к  плохо ж и в у т  р е 
б я та  в капиталистических  
стр ан ах .
' С овсем  по-ином у р ассм аг- 

рийали  второклассн ики  
сним ки из «О гонька» , на 
которы х зап ечатлен ы  б е з 
рад о стн о е  д етство  их свер 
стпиков, война во В ьет н а
ме.

М алы ш и  реш или сд елать  
много игруш ек и о тп рави ть  
посы лкой вьетнам ским  ре 
битам .

Л ю да П ЕРМ ЕН О ВА , 
Света БО Г Д А Н О ВА , 
ученица 5 класса «В» 
школы № 17, вожаты е 
октябрятских зв езд о 
чек.

ф  МАЛЬЧИКИ, 
ЧТО ЖЕ ВЫ!

О к тя б р я т а  из 2 «А» боль 
ш е всего  л ю б ят  р и совать  и 
и грать . Н авер н о е  потом у, 
что м аленькие. В конкурсе 
рисунков всегд а  п о б еж д а  
ют И ра Т олчен кова, Л ен а  
Г р аж б о в ск ая , Г ал я  К о н о в а
л о в а , С е р еж а  Ш ап о вало в . 
А в и гр ах  на см ек ал к у  т р у д 
но вы я ви ть  победителей  
Они все  так и е  см ек ал и сты е1 

Л ю бим  мы р аб о т ать  с 
о к тя б р ята м и . И очень ж ал ь , 
что м альчики  из наш его 
кл асса  не пом огаю т нам . 

Н аташа ВА РЛ А М О В А , 
Оксана БЕЛ И Ч ЕН К О , 
ученицы 5 класса «А» 
школы №  18.

ф  ТАНЕЦ ХЛОПКА
Н аверн ое , особенно ' з а 

п ом нился о к т я б р я т а м  из
1 «В» ф ести вал ь  «Ш и рока 
стр ан а  м оя род н ая» . В м ес
те с ними мы к а к  бы п обы 
вали  в С оветском  У збеки 
стане. М алы ш и в белы х 
п л атьи ц ах  исполнили тан ец  
хлоп ка. О ни бы ли очень 
заб авн ы е. И м  д олго  хлоп али  
и не хот,ели о тп у ск ать  со 
сцены.

Лия Р Ж Е В С К А Я ,
ученица 5 класса «Б», 
школы №  18.

,♦  Ф УТБО Л  ф ;

Н О М Е Р А  НА Ф У Т Б О Л К А Х
В К ан д ал ак ш е , на зимнем 

п ервенстве о блсовета  Д С О  
«Т руд»  (ф актически  — п ер
венстве о б л а с т и ), ковдорча- 
ие зан я л и  второе Место, у с 
тупив лиш ь сильной к о м ан 
д е  х о зя ев  поля. У частники 
ту р н и р а  стрем ились н аи г
р ать  составы , определить  
к ан д и д а то в  в основной с о 
с тав  п еред  сборам и.

Р ад у ет , что не подвели  
новички. В линию  защ и ты  
у д ач н о  впи сали сь  А натолий

Г орковен ко  и В лад им ир 
В иш няков — оба из цеха 

■ технологического  тр ан сп о р 
та. С ильно провели  м атчи  и 
опы тны е н ап ад аю щ и е Ю рий 
И ваш и н  и Ю рий Т каченко 
с рудника «Ж елезны й».

Н аш  козы рь  — игра с а к 
центом  на крар  в а так е  — 
теряется  в м а т ч а х 'н а  см еж 
ном поле. Д а  вд о б ав о к  мы 
вы ехали  в К а н д ал ак ш у  без 
в р ата р я . В орота защ и щ ал  
игрок  линии обороны  В а л е 

рий М ы ш ляев . С п рав ился .
К о м ан д а  п остави л а  цель: 

вы и грать  в этом  сезоне з в а 
ние чемпионов об ласти . П о 
ка п од го то вка  к летним  б а 
тал и я м  и дет успеш но. 
С ы гр ал о  свою  роль участие 
ф у тболи стов  в мини-ф ут- 
больном  ту р н и р е  'н а  приз 
« Р у д н о го  К о вд ора» .

С езон б у д ет  как  никогда 
насы щ енны м . И  «Г орн як»  
нам ерен  у ч а с тв о в а ть  во 
всех сор евн о ван и ях : кубок  
и п ервенство  области , ку 
бок  р ай о н а , первен ство  обл-

совета  Д С О  «Т руд», турнир, 
посвящ енны й Д н ю  м е та л 
лу р га . А начнется сезон с 
р озы гры ш а к у б к а  и п ер вен 
ства  ком би н ата . Л ето м  ж е  
п лан и руется  провести  с о 
р евн ован и я  па п ервенство  
город а. П ричем! от  К о в д о р 
ского  Г О К а вы ступ ят с р азу  
три ком ан ды . З ам етн о  вы 
росла в последнее врем я по
п улярн ость  ф у тб о л а  на к о м 
бинате .

Л . РО ЗА Н О В ,
тренер футбольной  
команды «Горняк».

Р А С С К А З-ГА З ЕТ А  СТР. 14 *  
А. КО САРЧУК

ГОД ЗА ГОДОМ
И  в о т  Г о су д ар с твен н ая  ком иссия, которую  в о згл а в 

л я л  ар х и текто р  го р о д а  К и р о вска , п рош ла по д о м у , по
см отрела, зап и са л а . В целом  дом  п о н р ави л ся  и за с л у ж и л  
«хорош о». Д а л и  д о б р о  за к р а ш и в а т ь  полы .

П ри н и м али  ещ е д ер евян н ы е д о м а  и за  целы й день 
т а к  ум отали сь , что, не сго в ар и в аяс ь , реш или д р у ж н о , на 
р ад о с тях , что все обош лось  хорош о, чай ку  попить в 
той сам ой  гости н и це-котедж е. И, проводи в  архи текто р а  
в К ировск, р а зб е ж а л и с ь  д о р а б а т ы в а т ь  день.

Ч ерез три  д н я  м ы  с  П рицепины м  —  начальн и ком  у ч а 
стка  « О тд елстроя»— пош ли посм отреть, к а к  вы сохли  по
лы  и м ож н о ли д о к л а д ы в а т ь  р у к о в о д ст в у  о готовности  
д ом а к заселению . В зял и  у  с т о р о ж а  клю чи, откры ли  
п одъ езд , заш л и  в одн у  к в ар ти р у  и гл азам  своим  не по
верили: в д о м е  тепло , пол  сухой , а  на стен ах  го л ая  ш ту 
к ату р к а . О бои  —  м ален ьким и  рулончикам и  на п олу  у 
плинтусов. К а к  со д д аты  в р яд . П осм отрели  мы д р у г  на 
д р у га  (а  р аб о т ал и  мы д р у ж н о  и согласо ван н о , х о тя  
генп од рядч и к  и су б п о д р я д ч и к ). И  о п ять  подош ли  к  го 
лы м  стенам . А по ним серы е п ятн а , а  на них слезинки . 

В се ясно: к о гд а  стены  суш или , то  т а  часть , что из 
кирпича, в ы со х л а  б ы стрее. А  у  ш л ак о б л о к о в  то л ько  
в ер х н я я  ко р о ч к а  п о д  ш ту к ату р к о й  б ы л а  сухой. В л ага , 
к а к  м и ленькая , у в л а ж н и л а  кирпичную  часть  стен . О бои 
и кувы р кн у л и сь  вниз.

С нова н ед ел ьн ая  суш ка и п о вто р н ая  к л ей ка  н а р у ж 
ных стен.

Н о, з а  св о е  л егко м ы сл и е  мы поп лати ли сь  и зд орово . 
Ш ила, к а к  го в о р и тся , в  м еш ке не у таи ш ь: засел ен и е  д о 
м а о ттян у л о сь  на п о л м есяц а , и в се  об  этом  в поселке у ж е  
знали . И  вот  дней  ч е р ез  д ес ять  в «К и ровском  рабочем » 
п о яв и л ась  за м е тк а  п ри бл и зи тел ьн о  следую щ его  со д ер 
ж ан и я :

—  Д о м  так о й -то  в п оселке К о в д о р  строи тели  сд а л и  о 
больш им и н ед о д ел к ам и  и д а ж е  без обоев, а  п р ед се д а 
тель  комиссии, ар х и тек то р  та к а я -т о , п р и н ял а  это т  дом . 
З а  эту  «услугу»  о н а  б ы л а  п р и гл аш ен а  н а  бан кет , к о то 
рый п р о д о л ж а л с я  ц елы е сутки , и т. д.

Ч то  бы ло... П р и ех ал а  н о в а я  ком иссия. Н о  дом  —  з а 
селен , и все то л ьк о  п о ж и м ал и  плечам и . П ри ш лось честно 
р а с с к а за ть , что п роизош ло. Н а с  д а ж е  не п оругали . В ы 
яснилось и с «банкетом », к о то р о го  не бы ло.

П о  это т  злосчастн ы й  ст а к а н  ч а я  и б у т е р б р о д  на д о 
рогу ар х и тек то р  не п р о щ а л а  себ е  д олго , и н ам —-тож е. 
Ц елы й год к а ж д ы й  м есяц  е зд и л а  в  К о вд о р  по д ел у  и 
без д ел а  и б у к в ал ь н о  т е р з а л а  нас: за с т а в л я л а  сби вать  
полы, в ы р езать  к у со к  л аги  и у во зи л а  в К и ровск  на а н а 
ли з уд о сто вер и ться , ан ти сеп ти р о в ан а  ли  она. З а с т а в л я л а  
о тб и в а ть  ш ту к ату р к у  с  д ер е вян н ы х  п ер его р о д о к  и ту  ж е  
п роц едуру  п ро д ел ы вать , что  и с л ага м и , х о тя  древесину , 
о ш ту кату р ен н у ю  и звестковы м  р аств о р о м , и не тр е б у е т 
ся ан ти сел ти р о в ать . С ловом , п р и д и р ал ась . Н ам  это  н а 
д оело  и мы реш или у зн а т ь , кто  ж е  сотво р и л  так у ю  п а 
кость  и н ап и сал  н есп р авед л и ву ю  зам етк у .

И  вот что вы ясн и лось: о дн о  ковд о р ск о е  оф и ц иальн ое 
лицо, ранее у ч а ств о в ав ш ее  в ком и сси ях  по прием ке о б ъ 
ектов в эксп л у атац и ю , на это т  р а з  не бы ло п ри глаш ен о 
—  не бы ло н еобход им ости . А х, так , с к а з а л о  оно, ну, п о 
годите, зап о м н и те  ж е , и н адолго .

Т олько  через го д  у  н ас  сн о ва  н ач а л а сь  н о р м ал ьн ая  
ч еловеческая ж и зн ь , а ар х и тек то р , сн ова в о зг л а в л я я  Г о 
суд ар ствен н у ю  комиссию  по при ем ке о б ъ ек то в  в эк сп л у 
атац и ю , «п р и д и р ал ась»  к н ам , но .уже сп равед лив о , и с 
у лы бкой .

В от что зн ач и т н есчастливы й  дом .
А  по  весне, ни одн ого  к в а д р а т н о го  сан ти м етр а  ш ту 

к ат у р к и  с ф а с а д а  не отвал и л о сь . Д е р ж и т с я  она и д о  сих 
пор.

1959 го д  б ы л  годом  б урн ы х  собы тий и больш их п е 
ремен в ж и зн и  к о л л ек ти ва . В се зам етн ее  росли объ ем ы  
р абот , с в я зан н ы е  с п ри бли ж ен и ем  ср о к а  в в о д а  в э к с 
п л у атац и ю  обогати тел ьн о й  ф аб ри ки  и р удн и ка. О б с т а 
новка т р е б о в а л а  необход им ы х мер к н аращ и ван и ю , а 
п р ави л ьн ее  б у д е т  ск а за т ь , к  ускорению  со зд ан и я  м о щ н о 
стей  собственной  п р о и зводствен н ой  базы , к  в во д у  в эк с
п л у атац и ю  отдельн ы х  о б ъ ек то в  зак а зч и к а .

С о в н а р х о з  п ринял  реш ение о  за м е н е  н ачальн и к а  
СМ У  К . И. В аси льев а , ещ е н едостато чн о  опы тного  и 
п одготовлен н ого  д л я  вы полнения так о го  б ольш ого  д е 
л а , б олее  опы тны м  ру ко во д и телем . И  вот, 15 ф ев р ал я  
1959 год а п ри бы л в К о вд о р  трт , кто  д о л ж ен  бы л в о з 
гл ав и ть  кол л екти в  и обеспечить своеврем енны й в в о д  в 
эксп л у атац и ю  первой  очереди  стр о я щ его ся  п р ед п р и я
т и я : К сен д зовски й  В лад и м и р  Григорьевич . П ри б ы л  он 
из тр ест а  «П еченганикельстрой» , где р а б о т а л  н ач а льн и 
ком  СМ У. В аси льев  у е з ж а л  на его  м есто, в го р о д  З а п о 
лярны й .

С р а зу  п очувство вал о сь , что по с к л а д у  х а р а к т е р а  
К сендзовский  совер ш ен н ая  п ро ти во п о л о ж н о сть  В а си л ь е 
ву. Т от спокойны й, м ягкий, уравн овеш ен н ы й  человек, 
в сегд а  теб я  вы слуш ает, если говориш ь д ел о  —  с о г л а 
сится , а если нет —  ра 'зъяснит, где ты  не п рав. В а си ль 
ев не считал  зазо р н ы м  спросить мнение подчиненного. 
Н и когд а не повы ш ал  голоса , и, если в чем -то  бы л не 
п рав, свобод н о , без всяки х  там  разд у м и й  и м учений и з 
в и н ялся . >

К сен дзовски й  ж е  не говорил , а рубил . И гн о р и р о ва л  и 
логику , и эти ку , м уж чина п еред  ним или ж ен щ и на . П о д 
чиненный, и все. В общ ем , В лад и м и р  Григорьевич был 
сп л о ш н ая  резкость  и категори чн ость . П о п р и езд е  он 
зая в и л , что п риехал  не н ачальн и ком  СМ У, а у п р а в л я ю 
щ им трестом . И , действительно , из со вн ар х о за  начали  
идти б у м аги  в ад р ес  у п р ав л яю щ его  трестом . А вскоре 
п о сл ед о ва ло  расп о р яж ен и е . В от его  текст .

р е л / | 9 ^ П„ д Г м Жп " Н Е ПО Л15'р м а н с к о м у  с о в н а р х о з у  о т  6 а п -

В с в я зи  с т ем , что о б ъ е м ы  р а б о т  с т р о и т е л ь н о го  у п р а в л ен и я  
1 ч «| РСтР0 , со с т а в л я ю т  51,52 м и л л и о н а  р у б л е й , а па I9A0 и

„ е °„ Г  "к ,W0 м и -,л “° « ов  р у б л е й  в г о д , а  т а к ж е  учиты вая  
за д а ч е й  19о9 г о д а  я вл яется  не т о л ьк о  в ы п ол н ен и е

о ? т ей  Те “ н Г Г0 Г0Г '  НО " " а Ра "*и в » " и е  п р о и зв о д ст в ен н ы х  м о щ 
н остей  с ц ел ь ю  о б е с п е ч е н и я  вы п олн ен и я  п л а н о в  б у д у щ и х  л е г  
?„'» Г Н0ГО ввпла “О вдор ского р у д н и к а  с  ф а б р и к о й , р е о р г а -  
теч ьн ы й  ст р о и т е л ь н о е  у п р а в л ен и е  « К о в д о р с т р о й »  в о б щ е с т р о и -  
™ ? !  т р е с т -п л о щ а д к у  « К о в д о р с т р о й »  У п р ав л ен и я  с т р о и -  
т ел ьства  н п р ом ы ш л ен н ости  ст р о и т ел ь н ы х  м а т ер и а л о в . 

п р е д с е д а т е л ь  М у р м а н ск о го  с о в н а р х о з а  М. С У Х О Р У Ч Е Н К О » .

* П родолж ение. Н ач ало  см. в ном ерах  от 5, 12, 19 
ян варя ,  9, 16, 23 ф евр ал я ,  2, 7 и 16 м арта .



Вороньи
озера
Координаты: Кировск — 

З ю й д —  Зю йд — Вест со 
рок километров. И з них: че
тыре, километра на элек
тричке, ш е с и .1— стеж ки-до- 
рбжкн, десять — лесом , о с 
тальные трудно проходи
мые болота. Туда не проло
жены ещ е туристские марш 
руты. Там нет памятников 
старины. Хотя готику я там 
встретил. Но об  этом п озд 
нее.

Нынче Дольш е ездят на 
Мащинахс мотоциклах, а то 
и на сам олетах, вертолетах, 
а если и пешком, то о б я за 
тельно взять семги, кумжи, 
пфтии. П риедет такая ком
пания на, озеро, первым д е 
лом  опорожнит бутылки, 
р азбросает растрелянные 
банки-склянки, и домой.

.—г Н у и погуляли, —  так. 
рассказы ваю т о потерянных 
выходных.

Мы вышли рано утром. 
К аж ется ,- установилось то 
прекрасное время, когда 
у ж е  нет ни комаров, ни 
Мошки, иногда светит солн
це, но нет ещ е зам орозков. 
С ередина октября —  редкая  
п огода для этих широт.

Разны е мы с напарником  
лю ди, но связала нас лю 
бовь бродить по л есу без  
троп* и дорог, ночевать у 
костра в пургу и дож дь , 
возвращ аться без со ж а л е
ния и с пустыми рю кзака
ми.

Е го звали Ильей. С редне
го , роста, невыразительное 
лицо, тихий простуженны й

РА ССКА З

голос. Но как Илья прерб- 
раж ался, когда шел с р уж ь
ем и рюкзаком за плечами. 
Он мог прошагать три- 
дцат-ь-сорок километров без 
остановки, что однаж ды  и 
сделал. А рыбак и охотник 
он был исключительный. Го
ворили:

- -  Илья забросит в луж у  
на дороге после дож д я  и 
возьмет рыбину.

«Возьмет» — в этих кра
ях говорят: не сколько пой
мал, а сколько «взял».

У ж е под вечер добрались  
до  озера. Илья занялся кос-, 
терком и чаем, я стсвил  
двухм естную  палатку., Ох и 
вкусен чай по:сибирски по
сле такой дороги! Д обры х  
полпачки на котелок, да 
десяток веточек бруснични
ка с ягодами. ' Что может  
сравниться с таким напит
ком после хож дения по 
кряж ам болотным? У ста
лость как рукой снимает. 
Хочется леж ать и смотреть  
в небо, и не дум ать о при
ближ аю щ емся д о ж д е , а, м о
ж ет, и пурге. Мы покурили 
и пошли за  валежником, 
ночи у ж е  верстами мож но  
мерить, а тепло наперстка
ми. !

Темно. Зори не было. Что 
принесет туча? Мы быстро 
накачали резиновую  лодку  
и решили бросить сетчонку. 
Хотя основное наше при
страстие были руж ья и 
дичь, но кто утром отка
ж ется от котелка душ истой  
ухи?! .

Поставили сеть, надеж но  
закрепили, гребем на свет
лячок костра. Почти о ся за 
емая темнота, легкий шорох 
воды от весел...

П-ы-цыи! Л одка наско
чила на кол.

Илья отреш енно говорит:
— . К аж ется, начинает х о 

лодать.
Ну и глупо в полной тем-# 

ноте отфыркиваться в л е
дяной воде возле берега. И 
иа старуху бывает проруха. 
Я бреду по плечи к берегу. 
Мой товариш олиой рукой 
держится за круг из лодки, 
второй торопливо загребает  
воду. Быстро разожгли  
большой костер, переоде
лись в запасное теп лое; 
белье, выпили из Н З спир
ту, высушили одеж д у .

Тяж елая дорога и спирт 
после ледяной купели см о
рили меня, мертвым сном 
без сновидений заснул в па
латке. П роснулся от хол о
д а . Илья спал рядом , за с у 
нув ноги в рюкзак. Что-то  
тревож но было на душ е. Я 
вышел из палатки.

Было почти свеяло, но не 
дневной это был свет. В о 
круг леж ал  снег. Тоненькие 
сизые струйки дыма стояли  
над прогоревшим костром. 
М ое внимание привлекли 
сапоги у  костра. Э то были 
обыкновенные резиновые 
сапоги до  колен. Илья не 
признавал болотные. Я 
толкнул их ногой и сапоги  
рассыпались. Сгорели.

Выглянул, зябко еж ась, 
из Палатки Илья. Изрек:

— Д а , такого со мной не 
бывало.

Как и у  многих его  
сверстников, детство проте
кало в голодные военные и 
послевоенные годы. Универ
ситеты обычно заканчива
лись на четвертом классе. 
П оэтом у я не рассмеялся,

когда Илья сказал, о д н а ж 
ды (подразум евая, — мле
копитающие).,'' что мелкопи- 
тающиеся, это те, которые 
питаются мелкой рыбешкой, 
рачками, а вырастают., вон, 
киты, до  Ста тонн.

П одбросили сушняк в 
костер, сели завтракать, 
Было не до см еха.

— Придется резать л о д 
ку, — мрачно сказал Илья.

— А, мож ет, сделать 
обувку из палатки? Илья 
помолчал и посмотрел на 
небо. Было совсем светло, 
последние клочья тучи у х о 
дили за горизонт. Заметно  
холодало.

— Нет, если мне не д о й 
ти, останусь в палатке, з а 
готовишь мне дров и пой
дешь один.

.Я верил в опыт лесной 
жизни Ильи, но одного о с 
тавить не согласился.

— П ойдем вместе, пока 
см ож еш ь идти, —  реши
тельно сказал я, — а там, 
после болот, сделаю  волоку
шу, если ударит м ороз и 
проморозиш ь ноги.

Вороньи озера — царство 
водоплаваю щ ей птицы. Три 
озера вытянулись цепочкой. 
М еж ду  ними протоки, часто 
болота п одходят к самой  
воде, но больш е —  отлогие 
берега с высокими соснами.

М ного ягод, грибов, дичи. 
Красивые места. Н о д о 
бираться сю да мало радости.

К ряж и чередую тся с б о 
лотами.

Заклеили лодку, я съ ез
дил, достал сетку.

Красноперые окуни да
щука килограмма на четы
ре. Ох как рыба пригодит
ся в дороге!

Илья нарезал лент из
лодки, клеить калоши — м а
ло клея, обмотал ноги по
верх теплых носков и пор
тянок резиной и пошли. З а 

м е т н о  подм ораживало. 
К ряж прошли быстро, оста 
новились , на краю болота, 
вырубили шесты и сразу по 
колено в месиво из воды, 
грязи и снега. Прошли б о 
лото, разожгли костер, я 
оттер спиртом ноги Ильи. 
И дем дальше.

И опять кряж, болото, 
костер. Темнело. Поставили  
палатку. Я пошел собирать 
хворост. Вы хож у на поля
ну, вдруг — о чудо! Стоит 
сказочная избуш ка. И что 
мне бросилось в глаза — 
это крыша, заканчивавш ая
ся метровым шпилем. Кто, 
зачем создал  такую  красоту 
в этом глухом лесу? Ведь  
сю да и вездеход  пройдет по 
болотам только после хор о
ших морозов.

Мы с Ильей быстро пере-' 
тащили снаряж ение. Р асто
пили печь. С ухие дрова, 
соль, сухари, подвешенные к 
потолку, спички —  все было 
оставлено аккуратным охот
ником.

У ж е редкость на К оль
ской зем ле такие избушки.

Илья выпотрошил тетер
ку, нашпигованную дробью  
двух размеров, сварили. 
Выпили остатки спирта, те
перь нам не страш ен мороз. 
У тром^ оставив Илью од н о 
го, я налегке с  ружьем и т о 
щим рюкзаком, пошел за 
сапогами. Ч ерез два дня 
мне снова предстояло с на
парником пройти этот ж е  
путь к Кировску.

Прош ло десять лет. Но  
когда вспоминаю Вороньи 
озера, перед моим взором  
стоит эта удивительная и з
буш ка, как будто я ее Видел 
вчера.

Б. П ЕТРУ Н ЬК И Н , 
•старший осмотрщик  
вагонов станции Ков- 
дор.

«Ветка
молнии»
так назы вается новая кни
га стихов Виктора Тим оф е
ева, которая в ближайш ие 
дни выйдет в свет в М ур
манском книжном издатель
стве и ‘скоро появится на 
прилавках книжных м агази
нов.

С творчеством Виктора 
Тимофеева ковдорчане д о 
статочно хорош о знакомы и 
по публикациям в периоди
ческой печати, и по трем  
его преды дущ им книгам. 
Встречались с  автором в 
клубе поэзии Д ворца куль
туры, в домаш ней обстан ов
ке —  Виктор Тимофеев ра- 
ботает главным редактором  
М урманской телестудии " и 
частенько ведет  передачи.

Одним из первых в М ур
манской писательской о р га
низации В. Тимофеев был 
принят в члены Сою за писа
телей СССР и «Ветка м ол
нии» —  первый стихотвор
ный сборник, . который он 
подписал у ж е  в новом ка
честве.

П редлагаем  читателям  
стихи из будущ ей книги, р а
нее они ещ е нигде не публи
ковались.

ПЕЩЕРА
Чертог первобы тной природы, 
пещ ера нас манит под своды, 
мы входим  

* , и ищем следы,
где  ж  признаки тысячелетий, 
спрессованны х в сум раке этом  
навесом скалистой гряды?
Эпохи лишают покоя...
Так хочется тронуть рукою  
начало,

почувствовать связь, , 
понять, что за  сила т.акая, 
в пещерном м озгу возникая, 
отсю да ко мне вознеслась.
Открою ли тайный рисунок?..
У ж е разж иж ается  сумрак, 
и вот проступают на свет 
кострищ смоляны е останки, 
бутылки, консервные банки, 
ошметки газет...

С О Б А К А
Как крепость -— дом бетонный мой. 
Люминесцентный свет пылает.

Все —  навсегда.
Н о -

за  стеной 
собака лает.
Ж ивет на пятом этаж е  
в гнезде с  паркетными полами, 
и* сука —  ‘ член семьи уж е.
И вдруг — полаять!
Д а  так, чтоб голос ж ег гортань, 
чтоб по загривку — будто  пламень, 
чтоб слезы грязные глотать 
и лаять, лаять...
Д а  ей-то,

ей — чего не спать 
вплоть д о  рассвета?
Кемарь!
А на нее опять

находит это.

1 ПАРКЕ
К ребенку, девочке-подростку, 
пересекая синий пруд, 
как-будто белые вопросы, 
потом — как черные вопросы, 
по глади лебеди плывут...

Руку, Владимир Владимирович!
Второе м есто во В сесо 

ю зном слете маяковцее, 
грамоты обкома, горкома 
комсомола, м ногочислен
ные отзывы посетителей —  
все это в активе школьного 
м узея Владимира М аяков
ского.

Сейчас над м узеем  ш еф 
ствуют ребята из 8 класса 
«Б». Они уж е готовят себе  
смену —  четвертое поко
ление маяковцев —  пионе
ров из 5 «Ап.

А на днях, руководитель  
м узея, учитель русского  
языка и литературы Нина

Сем еновна Коваленко и j 
будем  представлять школь 
ный музей в М оскве на 
Всероссийском  литератур  
ном празднике, посвящен  
ном жизни и творчеству  
М аяковского.

Сергей КРУ Ч И Н А, 
ученик 10 класса «А», 
член совета музея  
В. М аяковского.

На снимке: экскурсию по 
м узею  для пятиклассников 
проводит комсомолка из 
8 класса «Б » школы №  
Ира Д ергунова,

Ф ото Н. Ганиевой.
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©  ПРАЗДНИК СЕВЕРА Шхалахов, Лена Тарабари-
на, С ереж а Б езбородов

В  седьмой раз в К овдоре ( ШКОла №  17), Л ена З а д о -  
прош ел П раздник Севера рож ная, Анатолий Неелов, 
для школьников —  самые Наташ а М алухина (ш кола 
массовы е и популярные сре- №  18), Николай Н еф едов  
ди  ребят соревнования по (школа №  23). 
лыжным гонкам. 244 юных На третий день праздник  
лыжника из всех школ го- заверш ился эстафетной гон- 
р ода  и пригородной зоны кой. В о всех возрастных 
вышли на старт, начиная с группах победили лыжники 
Малышей —  1967— 68 года восемнадцатой школы. Они 
рож дения. П отом у и днстан- и стали первыми в общем  
ции были самые различные зачете (546 очков). Второе  
*— о.т одного до  десяти ки- место у  команды школы 
лометров. №  17 (462 очка), третье' у

Личный зачет складывал- лыжников тринадцатой  
ся из результатов за  два школы из поселка Енскнй 
дня соревнований. П о двум (259 очков).
гонкам определились абсо 
лютные чемпионы П раздни
ка Севера. Э то Л ена Ш авел- 
кнна (ш кола №  18), Салим

;ф лыжй>~

в. толстое,
тренер ДЮ СШ , глав
ный судья соревнова
ний.

П о д а р о к
Н акануне и после 8 мар- евна Поточкина. 

та сплош ные звонки в ре- С тем ж е вопросом к на- 
дакцию. В трубке рассер- чальнику промсектора ОРСа  
женныс м уж ские голоса: К овдорского ‘ГОКа Елене

—  Почему в К овдоре не- Ивановне Ж уренко: 
возм ож но купить в подарок —  Больш е положенных  
ни духов , ни другой парфю- фондов М урманская база  
мерин? И цветы не завезли? «Росгалаитереи» не отпус-

Действительно, почему? кает. Д а , два года назад  
И нтересуемся у  специалис- торговали цветами. Невы- 
тов из магазина «Подарки»: годно это нам (в скобках

—  С базы  О РС а поступи- заметим, что директор М ур
ло всего 300 коробок духов, майской базы  «Росгаланте- 
Болы ную часть продалд по реи» И. Г. К ожевникова да- 
коллективным заявкам. Ос- ж е похвалила торговых ра- 
тальное пустили в прода- ботников К овдора за  на- 
ж у . Конечно, этого очень и стойчивость. Они на 1 мар- 
очень мало, —  ответила за- та вывезли 84 процента 
ведую ш ая Зинаида Алексе- фондов первого квартала).

Ну что ж , фонды есть ф он
ды. А как вышли из поло
жения наши соседи  в Оле
негорске? У аппарата това
ровед О РС а Оленегорского  
ГОКа Лидия Кузьминична 
Ш ведова:

—  К празднику готови
лись загодя, понемногу н а
капливали на базе. Ф о н д ы -  
фондами, но съездили и на 
ярмарку. С Украины при
везли сувениры, творения 
народных промыслов: че
канку, глиняную посуду.
Оленегорцы были в востор
ге. С удим по сбыту. П о за 
ботились и о  юных ж итель
ницах Оленегорска. Ради  
них специально выезжали  
на б а зу  «Ленигруш ка».

Редактор Я. М АХЛ И Н.

ф. И НФ О РМ АЦИ Я К РАЗМ Ы Ш ЛЕН И Ю  ф

ИЗВЕЩ ЕНИЕ
27 марта в 10 часов утра  

в большом зале Д ворца  
культуры состоится очеред
ной семинар пропагандис
тов организаций и пред
приятий города. На семи
нар приглашаются секрета
ри партийных организаций.

ВО ДВО РЦ Е 
КУЛЬТУРЫ  ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

24 м ар та  —  К л у б  лю би
телей теат р а  и кино (19)5 
Т ан ц евальн ы й  вечер (2 0 ).

25 м а р т а — Концерт агит
бригады (1 0 -3 0 ); У ниверси
тет х уд ож еств ен н ого  воспи
тан и я  «Пути поэзии» (1 5 ) ;  
К луб  поэзии. «П оэзия И, 
Заболоцкого» (1 7 ); Т ан ц е
вальны й  вечер (2 0 ).

29 м ар та  — Университет 
культуры для школ комму
нистического труда «Сокро
вищницы изобразительного  
искусства» (1 4 ).

К  И  Н  О ,
24 м ар та  —  «И гра без  

ничьей» (14, 16, 18).
25 м ар та  —  « Д р у г мой, 

Колька» (1 2 -3 0 ) ;. «П одарки  
по телефону» (14, 16, 18).

27 м арта  —  «Красавица»  
(1 5 ); «Опасность» (17, 19, 
2 1 ).

29 м ар та  —  «Капроновые 
сети» (1 5 ); «Солдат и слон»  
(17, 19, 2 1 ).

30 м ар та  — «Крот — х у 
дож ник» (10-30).

В КИНОТЕАТРЕ
«юность»

23— 25 м ар та  —  «Свиде
тельство о бедности» (2 3 — 
24-го: 12-30, 16 и 20; 25-го?
20 и 2 2 ) ; « Ж ан д ар м  ж ен и т
ся» (23-го: 18-15, 22; 25-го : 
12-30, 14, 15-30, 17, 18-30).

26— 27 м ар та  —  «Улан» 
(26-го: 12-30, 18-15, 20,
22-15; 27-го: 12-30, 14-15, 
16, 18-15, 20, 22 -15 ); «Н у, 
погоди!», 1! вы пуск (26-го: 
14-30, 15-45, 17).

28 м арта  —  1 ап р ел я  — 
«Синьор Робинзон».

3— 8 ап р ел я  —  «Ж енщ и
на, которая поет».

О тк р ы та  п р ед в а р и т ел ь 
н ая  п р о д а ж а  билетов. П р и 
н им аю тся коллекти вн ы е з а 
явк и  и за я в к и  по телеф ону  
3-09.

+
«ВЕСЕННИЕ
ЛАСТО ЧКИ»

З а в т р а  начнутся весен
ние каникулы . К а к  всегда , 
н е  обойдеТСя без и н терес
ны х, у вл екательн ы х  м ер о 
приятий , в том  числе и 
спортивны х. В этом  году 
проф ком  К овд орского  Г О К а 
и сп ортком п лекс п р е д л а г а 
ю т ещ е одни сор евн о ван и я : 
п ервенство  город а по х о к 
кею сред и  ш кольников. 
«В есенние л асточки »  —  т а к  
н а зы в ается  турн и р , в к о то 
ром  ск р ест ят  клю ш ки с б о р 
ны е всех четы рех ш кол  го 
род а.

Г о то в я т  ю ных хоккеи стов  . 
стар ш и е то вар и щ и  из го р о д 
ской ко м ан д ы  «Г орняк» . 
Э л ектр и к  рем он тн о-м ехан и 
ческого  цеха И горь  С л аву ц - 
кий зан и м ается  С реб ятам и  
из в о сем н ад ц ато й  ш колы , 
пом ощ ник м аш иниста э к с к а 
в а т о р а  А лексей  К у п ри ян ов  
тр ен и р у ет  сборную  ш колы  
№  17, сл есар ь  цеха тех н о 
логического  тр ан сп о р та  
А лексан д р  М атвеев  р у к о 
води т хоккейной друж и н ой  
ш колы  №  16, а электри к  
об о гати тел ьн о го  ком плекса 
И горь  Н и к о л аев  готовит 
ко м ан д у  д в а д ц а т ь  третьей  
ш колы .

Н ач ал о  соревнований  25 
м ар та  в 12 часов на х о к 
кейном корте  сп ортком п лек
са  К овд орского  Г О К а.

Э тот н о м ер  га зет ы  в т и п о гр а 
ф ии « К а н д а л а к ш ск и й  к о м м у 
ни ст» н а б и р а л и  л и н от н п н стк н  
М. П. К О Н О В А Л О В А  и Л . Р, 
О С Е Н Н И К О В А , в е р с т а л а  Н. П. 
Ж А Р А В И Н А , клиш е н а р ез а л  
В. П. У Ш А К О В , п еч а т а л и  н а  
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Н И Н .
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♦  1 АПРЕЛЯ — ДЕНЬ ГЕОЛОГА ф ♦ КРАСНАЯ СУББОТА ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ф'

Позывные
Партком комбината у т 

в е р д и л  штаб Лени нско го  
субботника. В озглавляет его 
заместитель секретаря 
парткома В. А.  Харламов, 
заместителем начальника 
штаба субботника у тв е р ж 
д е н  Л. В. Чижаев.

*  *  *

30 в оди теле й  цеха п о д г о 
товки производства уже о т 
работали в ф о н д  коммуни
стического субботника. О н и  
п о д го то ви ли  закрепленные 
за ними автомашины к е ж е 
го дн о м у  техосмотру.

* * *

В день субботника ш о ф е 
ры цехту подготовки п р о и з 
водства обеспечат т р а н 
спортом  работающих на
у б о р к е  го рода .

»  * *

Комитет комсомола ш ко
лы №  18 у тв е р д и л  штаб по 
п ро вед ени ю  Лени нско го  
субботника. Ш ко льник и  п о 
м огут шефам с рудника 
« К о в д о р »  убрать  т е р р и т о 
рию у  адми нистративного 
здання,  поработаю т на д е т 
ских площ адках в п о д ш е ф 
ных детсадах « Ж у р а в л е 
нок»,  «Д ю й м о в о ч к а »  и « Л е 
сок».

Барьеры 
не устранены

В заметке «Барьеры», 
опубликованной в подборке 
под рубрикой «Лицом к 
подряду» («Р . К.» за '12 
января), старший машинист 
экскаватора В. А. Козинец 
рассказал о препятствиях на 
пути внедрения бригадного 
подряда на руднике.

Трудности подрядных 
экипажей (помимо извест
ных, независящих от гор
няков) объясняет начальник 
рудника «Железный» В, Ф. 
Девочкин:

— По методу бригадного 
подряда на руднике рабо
тают восемь экипажей эк
скаваторов. Три экипажа 
(ЭКГ-8И № 2. ЭКГ-4,6 № 14 
и ЭКГ-4,6 № 16) с задания
ми справляются. Остальные 
в первом квартале сработа
ли плохо.

ЭКГ-8И № 3-с начала го
да почти не работал. По 
вине экипажа сломался ре
дуктор подъема. В январе 
на ремонте простояли 21 
день. Много рабочих смен 
потеряли и в марте. Отста
вание — 212 тысяч кубо
метров. Но когда машина 
выйдй с ремонта, то неиз
вестно, поставит ли к этому 
времени отдел снабжения 
траки: с «тройки» сняты 
шесть траков для ремонта 
других экскаваторов.

Небольшая задолженность 
у экипажа ЭКГ-8И № 4. 
Во втором квартале он дол
жен наверстать упущенное.

Весь февраль простоял 
ЭКГ-8И № 5. Из-за отсут
ствия забоя. Строители затя
гивают перенос железнодо
рожного тупика. А ведь гор
ные условия и без того 
сложны.

В январе на неплановом 
ремонте стоял двадцать дней 
седьмой экскаватор—полом
ка стрелы, также виноват 
экипаж.

Все это, плюс независя
щие от коллектива рудника 
причины, и не дает возмож
ности выполнить бригадные 
обязательства, несмотря на 
настрой коллектива и со  
стояние забоев.

ДЕПУТАТЫ
М ур м а н ско го  областного,  
Апатитского м К о вдо рск ого  
го родских Советов н а р о д 
ных де путатов ведут прием 
в апре ле  в помещении го р 
исполкома с 14 д о  18 часов:

4 апреля— Н. В. Романова, 
6 апреля— А. Г. Тухветов, 11 
апреля —  Н, И. Калашник, 
13 апреля —  Т. ф , Герасим- 
чук, 18 апреля —  О. В. Бе- 
ленцов, 20 апреля —  В. А. 
Черноглазова, 25 апреля —  
В. Т. Кольцов, 27 апреля —  
В. Н. Самолетов.

СООБЩЕНИЕ
Выписка из решения Ков

дорского горисполкома от 
27 марта 1979 года:

«З а п р е ти ть  п р о д а ж у  
спиртных напитков в вое- 
пресные д н и » .

е е е н ы ;г> . ИТОГИ' ф

В феврале— 
плохо

Коллективы первой груп
пы—обогатительный комп
лекс, цех технологического 
транспорта и рудник «Же
лезный» — не справились с 
выполнением основных про
изводственных показателей 
и были сняты с обсуждения 
во время подведения ито
гов социалистического сорев
нования за февраль.

Во второй группе цехов 
первое место присуждено 
коллективу ремонтно-меха. 
нического цеха, в третьей — 
отделу технического контро
ля. Профком отметил хоро
шую работу коллектива 
электроцеха.

Не были рассмотрены 
профкомом показатели це
ха подготовки производства, 
энергоцеха — за невыполне
ние плановых заданий, 
КИПиА — звг случаи нару
шения общественного по
рядка. А коллектив ЦЗЛ 
подвели прогульщики.

ТРЕВОГА! ф

Д н е м  

е о г н е м
В подхозе только живот

новодческих помещений 
одиннадцать. Объекты стро
ятся, а штаты электриков 
прежние, работаем вдвоем. 
Но это еще полбеды, как 
говорится. В планы своей 
работы мы уже не раз впи
сывали сменить освещение 
на старом и на новом птич
никах. Однако, выполнить 
наметки не можем из-за от
сутствия простейших све
тильников. Не отвечает се
годняшним требованиям и 
освещение коровника. Не 
раз, жаловались доярки и 
зоотехнику, и бригадиру. А 
дело упирается опять в све
тильники.

В том же коровнике не 
действует вентиляция. 
Опять упреки в наш адрес. 
Мол, электрики не могут на
ладить. Но для этого нуж
ны электромоторы, которые 
мы никак- не можем заполу- 

; чнть у нашего ннженера- 
ji энергетика Г. В. Рязанцева 
f и директора подхоза В. С,
; Кузнецова.
. Н. МАКСИМОВ,

С. МЕРЕШКО, 
электрики подсобного 
хозяйства ОРСа Ков
дорского ГОКа,

ОПОРНАЯ БРИГАДА  
ОПОРНОЙ СКВАЖИНЫ

Иван Петрович Пронин 
снова оглядывает вышку, 
станок. Все как надо. За 
день строительство продви
нулось.

Ивану Петровичу в роли 
старшего бурмастера еще 
только предстоит взяться 
за этот объект. Пока идет 
монтаж, он добуривает раз
ведочную  скважину на руд
нике «Ж елезном ».

Скважина под особым 
контролем в Ковдорской 
геологоразведочной партии, 
И приготовления к Началу 
проходки самые тщатель
ные. Кажется, обошлось бы 
пока и без визитов старше
го бурмастера. Вот сейчас, 
например, шлотники-мон- 
тажники ГРП В. И. Шадрин 
и В. В. Козлов заканчивают 
стены домика. Оба дело 
знают, не первый объект. 
Что им посоветует буриль
щик? А Пронина интересу
ет пол, как он приспособ
лен для влажной уборки: 
когда грязь и пыль смыва
ют шлангом, надо чтобы 
вода быстро стекала.

Если потом, уж е при б у 
рении, будет казаться, что 
все идет как по маслу, то, 
значит, не напрасно ходил 
опытный бурильщ ик Пронин 
к месту будущ ей скважи
ны.

Скважина глубиной 2.500 
тетров (первая в истории 

геологии такой глубины на 
массивах центрального ти
па) отнесена к категории

опорных. Это подчеркивает 
ее уникальность в геологи
ческом и техническом отно
шении. Вместе с тем, сква
жина является как бы поли
гоном опыта бурения по
добных сважим — в даль
нейшем пригодится.

Тридцать первый год 
Иван Петрович Пронин на 
разведке кладов Кольской 
земли. С августа 1959 года
—  в Ковдоре. Начинали с 
одного станка, но уж е  тог
да все чувствовали, что дел 
будет все прибавляться. 
Геологи всегда вперед за 
глядывают: они в своих б у 
магах уж е  про 2006 год пи
шут.

Не подсчитать набурен
ные за три десятка лет ки
лометры. И в памяти оста
ются только самые-са- 
мые. Например, до сих 
пор самой глубокой в Ков
доре была скважина глу
биной 950 метров. А в дру
гих районах полуострова 
Пронин бурил до 1.200. И 
вот теперь, когда уж е  со
всем  немного осталось до 
ухода на пенсию, Ивану 
Петровичу выпала честь 
пробурить эту сам ую  глу
бокую  в стране, да и в мире, 
скважину на массиве цент
рального типа.

Определился и состав 
бурильщ иков на будущ ую  
скважину. Люди надежные, 
с большим опытом проход
ки всевозможных скважин: 
Александр Васильевич Во- 
куев, Генрих Андреевич 
Прокудин, Николай Никола- 
вич Чернякевич, Владимир 
Владимирович Дмитриев, 
Николай Иванович Кузьм и 
чев-

А вот помощников бу 
рильщика подбирали по 
другому принципу. Здесь 
же, на грубокой скважине, 
есть чем у поучиться, «Да и 
вообщ е, —  говорит Пронин,
—  надо особое внимание 
обращать на парней, кото
рые отработали год-два. 
Заинтересовать их геологи
ей, так чтобы бурение ста
ло для них основным де
лом».

И в газетах, считает бур 
мастер, надо помещать 
портреты молодых. Д е 
скать, ветераны и так де
лу преданы. Но тому же 
делу польза будет, если ие 
только товарищи по работе 
будут знать в лицо Ивана

Петровича Пронина, б у 
рильщика, кавалера ордена 
Октябрьской Революции, 
ветерана Великой О течест
венной войны.

Надолго затянется буре
ние скважины. И здесь де
ло не в скорости проходки, 
хотя и ясно, что поднимать 
снаряд с большой глубины 
процесс нескорый —  целые 
смены будут уходить на 
один подъем. Д ело в мно
гочисленных испытаниях и 
исследованиях, один каро
таж  займет несколько м е
сяцев. Как ж е  геологам не 
воспользоваться случаем  
исследовать недра, в кото
рые заглядывают впервые!

И сама проходка не со 
всем  обычная. Через каж 
дые двадцать , метров в 
скважину надо бросать тар- 
боганы, изменяю щ ие на
правление ее  на градус. И 
так от начальных 88 граду
сов до 45 —  угла, под кото
рым и пойдет скважина. 
И разумеется, отбор кер
нов —  образцов пород с 
глубины.

Словом, сейчас у старше
го бурмастера достаточно 
причин, чтобы вниматель
нейшим образом  изучать 
проект, геологическое зада
ние, выданное старшим гео
логом С. Б. Лесохиным.

—  Что ж, начало есть. 
Уж е прошли полтора метра 
—  котлован под вышку, —  
шутит Иван Петрович Про
нин. —  А до Дня геолога 
обязательно успеем  пройти 
хотя бы метр «сухим» спо
собом.

День геолога —  после
завтра. А сегодня, s пятни
цу, снаряд вошел в грунт, 
Первый метр из двух с по
ловиной тысяч первой Ков
дорской «сверхглубокой» 
скважины.

Е. Т РУ БИ Н .

Улица Кошица. В день 
25-летия со дня основания 
города на здании гориспол
кома (символично, что он 
прописан на улице Кошица) 
была открыта мемориаль
ная доска в чесгь первоот
крывателя Ковдорского мес
торождения.

По генеральному плану в 
будущем на пересечении 
улиц Кошииа и Комсомоль
ской разместится общего
родской центр.

Накануне одного из глав
ных праздников ковдорчан 
— Дня геолога — мы полу
чили возможность поближе 
познакомить читателей с 
жизнью Константина Ми
хайловича Кошица. Рассказ 
о нем читайте на третьей 
странице.

Фоторепортаж 
Ю. Петрухина.

ятяте



1.000.000 ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

М онтажники «С ев запэ лек -  
тр ом о н та ж а » и строители 
С М У - 2  д о  10 апре ля  закон
чат установку опо р Л Э П - 3 9 -  
40, которая подаст по сто ян 
ное напряжение на стр о и 
те ль н ую  п л о щ а д к у  базис
ных складов. Д о  25 апреля 
электромонтаж ники натя
нут провода,  а 27-го линия 
б у д е т  поставлена п о д  на
п ряж ение. П о д ъ е з д -  
ной ж е ле зн о д о р о ж н ы й  путь 
к складам рабочие «К а н д а -  
лакш тр а н сстр о я»  закончат
во втором квартале.

*  *  *

На пр о ш ло й  н е д еле  ком п
лексная б ри гада В. Н. В о
ротникова ( С М У - 1 )  п р и с ту 
пила к монтажу ж е л е з о б е 
тонных конструкций откр ы 
то го  распредустро йстаа 
главкой понизительной п о д 
станции М О Ф .  Д о  1 апре ля  
стр о и те ли  п о д го то в я т  ф у н 
да ме нт п о д  тр ансф орм ато р.  
М еханизаторам У М С  треста 
н ео бхо ди м о  д о  10 апре ля  
выполнить вертикальную 
планировку.

V~2.000.000 —  800.000 ♦

Темпы
вспять

План марта определил 
объемы  работ монтажни
кам ГЭМ а на площадке 
главного корпуса ТЭЦ. 3.200 
рублей на монтаж троллей 
мостового крана, 6 тысяч— 
на запитку троллей и кабе 
лей по постоянной схеме. 
5 тысяч —  на внутреннее 
освещ ение корпуса в осях 
«1» —  «10» (В другой по
ловине корпуса освещение 
налажено ещ е в прошлом 
году).

Март на исходе, гидро
электромонтажников нет на 
площадке, а мостовой кран, 
вопрос пуска которого ре 
ш ается седьмой месяц, б ез 
действует.

Нет на площадке и суб 
подрядчиков из управления 
механизации строительства, 
и из СУ-5.

А в обязательствах бригад 
СМУ-2 —  до 29 июня сдать 
паровой и водогрейный 
котлы с сетями производ
ственной канализации, кол
лекторной, транзитной теп
лосетью. Сегодня на пло
щадке четыре бригады 
строителей. Их главная за
дача закрыть корпус, по
дать тепло по временной 
схеме. Без участия субпод
рядчиков она не разреш и
ма. Непосредственный же 
исполнитель схемы тепло
снабжения— участок «Прод- 
монтажа», —  определился 
только в конце прошлой 
недели.

Н. М О С К А Л Е В , 
прораб СМУ-2.

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Четверо 
на пьедестале

24 марта на строитель
ной площадке администра
тивно-бытового корпуса 
цеха технологического тран
спорта прошел конкурс про
фессионального мастерства 
штукатуров СУ-4, посвя
щен ный празднованию 
20-летия треста «Ковдор- 
строй». Представительницы 
всех бригад отделочниц вы
полняли одну из самых тру
доемких штукатурных опе
раций — дверные откосы. 
Качество работы, сокраще
ние нормативного времени 
— основные показатели.

Первое место заняла ком
сомолка Татьяна Гужова из 
бригады Г. В. Бестужевой. 
Она в полтора раза быст
рее справилась с заданием 
с оценкой «отлично». На 
втором месте — Т. Чугуно- 
ва из бригады Т. М. Макси- 
менковой, третье поделили 
Т.' Попова из бригады М. Н. 
Круталевич и В. Жихарева 
из бригады Л. Л. Смеловой, 
в три раза перекрывшая 
норму, правда, с удовлет
ворительным качеством.

До конца марта конкур
сы профессионального мас
терства пройдут и в дру
гих подразделениях треста.

К. Б Е Л О В А , 
и н ж е н е р  О ТиЗа 
треста «Ковдорстрой».

Не умеешь? Учись!
С Алексеем Павловичем 

Лутченко, прорабом СМУ-2, 
ходим по лесам.

Верхушку фундамента 
под дробилку они с масте
ром Петром Чехутовым вы
водили щепетильно точно— 
самая ответственная /рабо
та. Доверишь ее не всякому 
(как бы не пришлось потом 
браться за отбойные мо
лотки). В паре со сварщи
ком Борисом Павловичем 
Кальченко вяжет арматуру 
фундамента плотник четвер
того разряда Анатолий Се
менович Мосалев. Тот точ
ность любит.

Вот и теперь несовпаде
ние наклона футеровки на 
двадцать миллиметров — 
предмет разговора Алексея 
Павловича с плотником. 
Где проглядели? Шутка 
Лутченко: «На большой
стройке допуск — плюс-ми
нус лапоть». Поиски двад
цати миллиметров продол
жаются в прорабской на 
разворотах чертежей.

Мосалев на площадке 
вроде как вторую специаль
ность осваивает — арматур
щика. Сложно. Правда, фу
теровка — те же закладные, 
ставить ее может и плотник. 
А сама вязка? Напарник Б. 
Кальченко тоже не арматур
щик. А нужен специалист. 
С хорошей теоретической 
подготовкой.

С вязкой арматуры такой 
сложности, как на нынеш
нем объекте — корпусе 
крупного дробления № 2 -  
бригада Анатолия Владими
ровича Широва еше не стал
кивалась. 700 тонн армату
ры на самом ККД-2, 600— 
на перегрузочном узле № 6, 
300 — на подпорных стенах. 
И прежде чем забить 100 
кубов бетона в фундамент 
большой дробилки, сюда же 
необходимо завести балки 
перекрытия. Увязано хитро. 
Словом, даже звено арма
турщиков (один с четвер
тым, двое с третьим, один 
со вторым разрядом) брига
ду не выручат. Укомплекто
вать бригаду арматурщика
ми администрации СМУ-2
zzxzzzzzaxxzxzxzzsooaccr

Ш о Ш о р

30 марта 
1979 года

не по силам. Нет их. Выход 
в комплексном обучении 
строителей необходимой 
специальности.

Докладной прораба Лут
ченко в начале марта зани
мался главный инженер 
СМУ-2 В. И. Оробинский. 
Учебно-курровой комбинат 
треста не принял предложе
ния прораба организовать 
обучение в бригаде прямо 
на площадке (приходите, 
учитесь!). Как быть? С од
ной стороны нежелание ра
бочих: усталость после
смен, обязанности по дому, 
да и не такой сложный во
прос — организация обуче
ния на площадке. С другой 
— н е  этим Лутченко со
гласен — учеба в специаль
но оборудованных кабине
тах, наглядные пособия — 
все-таки лучше.

А пока расстановку лю
дей определяет опыт и — 
пусть грубовато звучит — 
степень сообразительности. 
Разбирает Анатолий Семе
нович Мосалев чертежи, — 
вяжет арматуру. Так же, 
как и плотник четвертого 
разряда Волга рев, и плот
ник третьего Михайлов...

Плотник третьего разря
да Алексей Росляков, от
пускник, зашел в прораб
скую на минуту и вставил 
фразу:

— Мне-то смежная про
фессия на что? За нее не 
платят.

А вот эт;0 е1це как ска_ 
зать! Бригада А. В. Широ
ва подрядная. Сообразитель
ность плотника Мосалева— 
одно, другое — взаимоза
меняемость на плошадке. 
Сегодня вся бригада на уст
ройстве опалубки, завтра 
часть ее на приемке бетона, 
часть — на вязке арматуры. 
Такая технология.

А у плотника Рослякова 
еще аргумент:

— Бывал я на курсах. Не 
понравилось. За одной пар
той люди разных разрядов 
сидели. Я на третий сдавал, 
сосед — на четвертый. А 
учили одному и тому же.

Ну, положим, не совсем 
одному, однако не сложно 
заметить: Росляков себе же 
противоречит. Стал же он 
все-таки плотником треть
его, и сосед сдал на четвер
тый. А преподавали на кур
сах теорию. То, без чего ра
бочему сегодня — никак. 
Пусть через три-четыре ме

сяца «набьет руку» на вязке 
арматуры Анатолий Семе
нович Мосалев, без теоре
тической подкладки он не 
арматурщик.

— Важно, чтобы каждый 
заранее представлял, как 
будет выглядеть фундамент 
или балка, — говорит Алек
сей Павлович Лутченко. — 
А это дает не один опыт — 
теоретическая подготовка, 
знание чертежей.

Учится сегодня и брига
дир, и начальник СМУ.

А как же аргумент: уста
лость, занятость по вече
рам?

Специальность сварщика 
третьего разряда плотник 
четвертого Павел Сергеевич 
Тимошин приобрел в учеб
но-курсовом комбинате тре
ста недавно. Никто не за
ставлял трижды в неделю 
ходить на занятия. Време
ни и на семью (двое маль
чишек) хватало. И жена 
одобряла. Приобретенная 
специальность помогает в 
работе. Тимошин и теперь 
учится.

Пример не единичен. В 
бригаде Анатолия Владими
ровича Широва готовятся 
получить специальность 
сварщика плотник Г. Т. Ел- 
фимов, монтажник В. А. 
Михайлов.

Как думает бригадир, 
сколько специальностей не
обходимо иметь каждому 
на площадке ККД-2?

— Самое малое — четы
ре: бетонщика, плотника, 
стропальщика, арматурщи
ка.

Па арматурщика сегодня 
не учится никто.

А. Ф А РА Ф О Н О В .

На этой неделе рабочие 
2-го участка Валерия В а 

сильевича Падальца (С М У -2 ) 
подпишут договор на ком
плексный участковый под
ряд. У  участка три основ
ных объекта: корпус круп
ного дробления ЛЬ 2 и пере
грузочный узел .№ 6, благо
устройство очистных соору
жений, база по ремонту 
тракторов Ковдорского 
ГО К а . 80 строителей осво
ят  в 1979 году более 1.300 
тысяч рублей.

* * •

Бригада С. П. Рабкова
(С М У -2 ) передала м онтаж 
никам «Севзапэлектромон- 
таж а»  фундаменты под ус
тановку очистки газов — 
самую  трудоемкую работу 
на монтаже сушильного ба
рабана. Около 750 кубомет
ров грунта необходимо вы 
везти бригаде из корпуса в 
течение апреля.

4 * *
Комплексная бригада 

В. Д. Гусакова (С М У -1 ) 
заканчивает подготовку 
фундаментов насосной обо
ротной воды хвостового хо
зяйства. 10 апреля фунда
менты будут переданы под 
монтаж конструкций.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ кбмМУНИСТА 4$
Щепа—

только технологическая
В двух цеховых партий

ных организациях леспром
хоза более 50 коммунистов, 
около 10 процентов от чис
ла работающих. Однако си
ла парторганизации в том, 
что коммунисты расставле
ны на всех основных участ
ках производства, ведут за 
собой коллективы. Поэтому 
отстающих цехов и участков 
нет. Сверх плана трех лет 
пятилетки лесозаготовители 
реализовали продукции на 
237 тысяч рублей, вывезли 
4.300 кубометров древеси
ны, а деловой —  11.400 ку
бометров. Снизили убытки 
на 52 тысячи рублей.

Но в центре внимания 
парторганизации по-преж
нему узкие места. Пока еще 
идут на свалку отходы раз
делки и лесопиления —  от- 
комлевка, вершинка, рейка. 
А это составляет около 10 
тысяч кубометров. К ним 
можно добавить 20 тысяч 
кубометров дров —  готово
го практически сырья для 
производства технологиче
ской щепы, цену и выгоду 
которой узнали три года 

Г назад, когда выпускали щ е
пу в 'Ко вд ор ском  лесопунк
те. Второй год свыше 5.000 
кубометров деловой дре
весины на нижнем складе 
ожидает отгрузки, вызывая 
опасения, что часть ее мо
жет превратиться в дровя
ную. Недопустимо затяги
вается строительство ниж
него склада. Это только ос
новные проблемы, стоящие 
перед коллективом.

На партийных собраниях 
не раз обсуждалось поло
жение с выпуском техноло
гической щепы, в этом году 
вопрос должен решиться, 
это будет важный шаг на 
пути к комплексному ис
пользованию сырья.

Прогрессивный вахтовый 
метод и создание укруп
ненных комплексных бригад 
позволили уж е в 1976 году, 
а затем и каждый год, иметь

межсезонный запас хлы«т«и» 
на верхнем складе в п р е д * »  
лах около 10 тысяч куба» 
метров. Это о беспечила 
ритмичную, без п р о сто е » ,  
разделку и отгрузку др е в # »  
сины. Укрупненные ком* 
плексные бригады, которые 
повели за собой коммунис* 
ты Г. В. Калинин и И. Я. 
Смолкин, стали маяками ле- 
сной промышленности об* 
ласти.

Важным шагом вперед 
была концентрация п р о и з 
водства по фазам, О б ь е д и *  
нили в один участок заго
товку леса, затем распре» 
ж евку  и отгрузку на одном 
нижнем складе. В 1978 г о д у  
централизовали вывозку. 
Это позволило б о ле е  эф
фективно использовать тех
нику, добиться наиболее 
высокого выхода де ло во й  
древесины.

Минувший год знамена
телен ещ е и началом вне
дрения подрядного метода. 
По рекомендации п артбю 
ро вопрос б у д е т  обсу ж 
даться на ПД ПС в по р ядке  
подготовки к переходу на 
подряд остальных коллвк* 
тивов.

Совместно с рабочкомом 
и администрацией партий* 
ная организация обязалась 
в течение пятилетки ликви* 
дировать ветхие бараки и 
дома барачного типа, пере
делав их в дома квартир
ной системы, что значитель* 
но улучшит жилищные ус
ловия работников леспром* 
хоза.

Под контролем партбюро 
и использование рабочего 
времени. Решения партий
ного бюро и партсобраний 
по сокращ ению потерь от 
прогулов, простоев и слу* 
чаев временной нетрудо
способности в настоящее 
время выполняются.

В. В А С Ь К И Н , 
секретарь партбюро 
Ковдорского леспром
хоза.

е  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА +

Записи 
в блокноте

Конец марта. Подрядная бригада А. В. Широва 
(С М У -2 ) не закончила фундаменты корпуса крупного 
дробления № 2, не начала и обвязку арматурой фунда
ментов перегрузочного узла № 6. Управление производ
ственно-технологической комплектации и комбинат про
изводственных предприятий поставили на площадку в 
нервом квартале 204 из 412 тонн арматуры.

Фото Н. Ганиевой.

До начала занятий не
сколько минут. А  слушате
ли уж е достали блокноты, 
ручки. Среди них и парт
групорги А. Г. Петраченков, 
В. П. Пряников. Ведь час
тенько по следам интерес
ных занятий они обсужда
ют затронутую тему на 
собраниях участков.

Пропагандист Г. Т. Бороз- 
няк вошел в кабинет. Все в 
сборе.

—  Тема сегодняшнего за
нятия «Советы народных 
депутатов и их роль в раз
витии социализма», —  начи
нает Григорий Тимофеевич. 
—  Но сначала хочу поде
литься радостью: экипаж
старшего машиниста экска
ватора Б. Ф . Симонова вче
ра выполнил пятилетнее за
дание.

Вот и материал в блок
нот партгрупорга о передо
вом опыте товарища.

Рассказывая о советской 
избирательной системе Г. Т. 
Борозняк приводит статьи 
из новой Конституции СССР.

Дополняет выступление 
пропагандиста Г. Н. Чику- 
нов. На конкретных приме
рах он рассказал слуш ате
лям, как выполняются на
казы избирателей, как де
путаты ведут работу в ок
ругах. Геннадий Николае
вич —  депутат Апатитского 
Совета. Вот некоторые из 
уж е выполненных наказов 
избирателей: открыт авто
бусный маршрут «Слюдяная 
— ЦТТ», в ателье можно за
казать и детскую одежду. 
А разве новоселье горня
ков в новом администра
тивно-бытовом здании —  
не подтверждение того, как 
неукоснительно воплощает
ся в жизнь воля избирате-

леи, их наказы депутатам.
Занятие заканчивается 

беседой. Есть вопросы к 
Чикунооу, как к депутату.

—  Когда же выделят 
транспорт для доставки го» 
рячих обедов на промпло- 
щадку, в карьер?

—  А  марш рут автобуса 
«Слюдяная —  А Б З  рудника» 
скоро откроют?

Теперь уж е  записи появ
ляю тся в блокнота Г. Н, 
Чикунова. За решение этих 
вопросов он ведь лично от
ветствен, и как комму
нист, и как депутат.  Б у д у »  
выполнены и эти иаказы. 
Потому и обращаются к д е 
путату коммунисты.

О. Б Е Н Ч У К .  
секретарь партбюро 
рудника «Ж еле зны й».

Интересный
семинар

27 марта во Дворца куль»
туры состоялся очередной 
семинар пропагандистов ft 
методистов системы паре 
тийной учебы , комсомоль* 
ского политпросвещения р 
экономического образова» 
ния.

С информацией о работе 
Кировского ГК КП СС  вы» 
ступила заместитель заве* 
дующего отделом пропа* 
ганды и агитации горкома 
Е. В. Савшак. О б  основный 
направлениях деятельности 
К Ф А Н  и перспективах его 
развития рассказал ученый 
секретарь Кольского фи
лиала Академии науи 
СССР, кандидат техниче
ских наук Г. В. Калабов.

Лекции на актуальные 
темы также прочитали лек 
тор М урманского обкома 
КПСС О . Г. Иванов и лек
тор Кировского горкома 
КПСС; 8, а. Победондсцц,



Первооткрыватель
U  А М ЕРЕВА Я С Ь  написать 
* *  очерк о К. М. Кошице, 

я не хотела ограничиваться 
уж е достаточно известными 
сведениями и решила по
подробнее расспросить о 
Константине Михайловиче 
его родных, а также сорат
ников по полевым работам 
тридцатых годов. И вот 
прошлой осенью, созвонив
шись с женой Константина 
Михайловича —  Анной Пет
ровной Кошиц (до ухода на 
пенсию она преподавала в 
школе математику), —  я 
получила приглашение при
ехать к ней 20 сентября.
Оказалось, что в этот день 
—  день смерти Константина 
Михайловича —  у Анны. Пет
ровны ежегодно собирают
ся родные и близкие.

В одном из новых райо
нов Ленинграда, в уютной 
современной квартире, за 
овальным столом, над ко
торым с потолка свешивают
ся гирлянды комнатного 
плюша, собралось доволь
но большое общество. Род
ственники Константина М и
хайловича, одна из его сес
тер, дочь (вторая дочь, 
художница, работает в А р 
хангельске), три внука, 
правнучка-школьница и ма
ленький правнук. Среди 
гостей находилась и про
фессор Г. М. Саранчина, ко
торая сотрудничала с Ко-
шицем на кафедре Ленин- , ,,7 го-съемочных работах в Ка-градского университета мрелии, а, закончив универ- около 25 лет. г ' .

Сестра Константина Ми- ситет в 1930 году по кафед- 
хайловича -  Н. М. Ленчев- Р е петрографии , поступил 
ская -  рассказала, что их на Р аботУ 8 Ленинградский 

г-., геологическ! отец, лесовод Михаил I ри-
11 дальнейшемгорьевич Кошиц, долгое _ .    ванный в геологическое уп- ружены карбонатные и ще-врем я заведовал Сестро-  А        г \ ___

рецким лесничеством, в ок-

Константин Михайлович Кошиц.
Фото 1933 года.

В июне п р о ш ло го  года на то ржественном собрании, 
посвященном 25-летию со д н я  освоения Ковдора, алой 
ленты и ди плом а почетного гражданина нашего го рода 
была удостоена до ц е н т Лени нград ско го  университета, 
кандидат геолого-минераповедческих наук О л ь га  М и 
хайловна Римская-Корсакова. Начиная с 1945 года и 
вплоть до  60-х го дов О л ь га  Михайловна работала в ге
ологических экспедициях, обследовавших и о б о с 
новавших Ко вдо рское месторождение.

По просьбе редакции О ль га  Михайловна взвалила на 
себя т р у д  рассказать об истории открытия «К о в д о р с к о го  
ч у да».  О .  М. Римская-Корсакова лично знала многих 
первопроходцев,  сама не один сезон провела в К о вдо -  
ре. С е го д н я  мы предлагаем  читателям первый из серии 
очерков. О ль га  Михайловна такими словами п р е д в а р и 
ла его:

—  К о в д о р — это единственное место в С С С Р ,  где на 
совсем маленьком клочке земли успешно добываются 
такие совершенно разнородны е полезные ископаемые, 
как магнетит, апатит, б а д делеи т,  ф ло го п и т ,  вермикулит 
и карбонатные породы , а в настоящее время осваива
ется добыча и др уги х  видов минерального сырья. В 
Ко вдо р вложен м ноголетний напряженный т р у д  ге о л о 
гов самых различных специализаций, горняков, то п о гр а 
ф ов  и маркшейдеров, обогатителей и технологов, ин- 
ж е к ер ов -строи телей  и многотысячной армии мастеров 
различных профессий, рабочих и служащих.

Вниманию читателей теперь предлагае тся серия 
очерков, посвященная р або те  ге ологов и разведчиков 
—  история открытия, изучения и разведки м есто р о ж 
дений полезных ископаемых, на которых, собственно, и 
возник современный К о вдо р с его рудниками и о бо га
тительными фабриками. Имея возможность и спользо
вать не то лько ли тера туру,  но и личные впечатления, 
автор попытается вкратце обрисовать пройденны е эта
пы ге ологоразведочных работ, рассказать о том, как 
изучалось и постепенно осваивалось минеральное 
сырье, под елиться  воспоминаниями о некоторых заме
чательных л ю д я х  —  тружениках и энтузиастах.

трест (в 
преобразо-

в районе Ковдор-озера, К о 
шиц по отклонению стрел
ки компаса выявил магнит
ную аномалию, а затем на
шел коренные выходы маг- 
нетитовых руд. На горе Во- 
цу-Вара им ж е были обна-

равление) и стал проводить 
самостоятельные исследо
вания на Кольском полу
острове и в Карелии.Д ННА ПЕТРО ВНА пока- 

зала мне трудовую 
книжку Константина Михай
ловича. Сначала он был 
прорабом, а уж е  с 1931 го
да стал назначаться началь
ником партий и неодно
кратно премировался за вы
сокое качество работ, пере
выполнение программ и ак
тивную общ ественную дея
тельность.

В 1932 году в юго-запад
ной части Кольского полу
острова, на горе Лейвойва, 
геолог Г. А. Третьяк открыл 
месторождение мусковита 
(нынешнее —  Е н с к о е), 
В связи с этим в тре
сте был организован Ен-

рестностях Ленинграда.
Мать, Елена Ивановна Ильи
на, была талантливой бале
риной, танцевала в б ы в 
шем Мариинском театре, но 
по семейным обстоятельст
вам покинула сцену доволь
но рано, По, личным воспо
минаниям могу добавить,
4 JO это были очень прият
ные, гостеприимные люди.

Константин Михайлович 
«ошиц родился 23 декабря 
1903 года в Сестрорецке 
(Сестрорецкий район те
перь относится к Ленингра
ду), учился сначала в Пе
трограде, а заканчивал гим
назию в Архангельске, ку
да временно был переве
ден его отец. Вернувшись в 
Сестрорецк в 1920 году,
Константин Михайлович око- „  скии поисковым отряд и еголо двух лет проработал де- ^ "  ,начальнику, которым быллопроизводителем в испол
коме горсовета, а затем по
ступил учиться в педагоги-- о гическои карты прилежаще-ческии институт. Вскоре, ^ г  ,

'  ’  m  п а ы т л л  о  и я ^ ш т я Ь в
однако, он изменил намере
нию стать школьным учите
лем и перешел на физико- 
математическое отделение 
Ленинградского универси
тета, стал специализиро
ваться по геологии. Будучи 
студентом, Кошиц дважды 
принимал участие в геоло-

назначен К. М. Кошиц, по
ручили составление геоло

го района в масштабе 
1 : 50000 и дальнейшие по
иски мусковитоносных пег
матитовых жил. Летом 1933

лочные породы. О  своей 
находке Константин Михай
лович сообщил в трест и со
ставил краткое геологиче
ское описание ж елезоруд 
ного месторождения, полу
чившего название «Енское» 
(или «Ионское»),

А год спустя, Константин 
Михайлович Кошиц, уж е как 
начальник Енской геолого
разведочной партии, сов
местно с Б. А. Наумовым, 
установил (по данным маг
нитометрии и небольш ому 
числу разведочных канав и 
ш урфов) примерные конту
ры и глубину залегания 
рудного тела и дал предва
рительную оценку запасов 
железных руд. По резуль
татам геологопоисковых 
маршрутов была составлена 
схематическая геологиче
ская карта окружаю щ его 
района.
Г*| О С Л Е того, как в ходе
• ■ беседы в гостях у А. П. 

Кошиц, вспомнились эти ос
новные данные о работах 
Константина Михайловича 
в 1933— 1934 годах, я, по 
просьбе собравшихся, рас-

года, оказавшись при вы- сказала о том, что представ-
полнении названных работ

* Петрография — наука о 
горных породах, одна из 
отраслей геологии.

Мемориальная доска, установленная в дни празднова
ния 25-летия со дня основания Ковдора на здании гор
исполкома.

ляет собой Ковдор в на
стоящ ее врем я и каковыми 
оказались в действительно
сти его минеральные бо
гатства. Все порадовались 
известию об открытии м е
мориальной доски ’Констан
тину Михайловичу и с инте
ресом рассматривали фото
графии, присланные ков- 
дорчанином А. И. Воробье
вым., Большой интерес вы
звал и фотоальбом «Ков
дор. Страницы истории» со 
ставленный совместно с 
сотрудником Ленинградско
го университета И. М. Пис- 
кижовым, в 1972 году. С 
особым вниманием к альбо
му отнеслась дочь Констан
тина Михайловича Елена 
Константиновна (она рабо
тает заведующ ей библиоте
кой) и внуки —  инженер- 
механик И. Н. Кошиц, инже
нер-конструктор М. Н. Мир- 
залиева и Алеш а Клименко 
—  ученик 8 класса. Они со
бираются в скором врем е
ни побывать в Ковдоре, 
чтобы увидеть «Ковдорское 
чудо» своими глазами.

Вечер, проведенный у Ан-’ 
ны Петровны, был прият

ным и интересным, но не 
вполне удовлетворил меня. 
Ничего существенного ново
го, я, пожалуй, не узнала, 
а подробностей о полевых 
работах Константина М и
хайловича в 1933— 34 годах 
и об открытии самогр ж еле 
зорудного месторождения 
(что, вероятно, особенно ин
тересует читателей «Рудно
го Ковдора») никто из при
сутствующих сообщить не 
мог. Письма Константина 
Михайловича не сохрани
лись, а устных рассказов, 
как оказалось, никто не 
помнит. Буквально все го
ворили, что Константин М и
хайлович, по присущей ему 
скромности, не любил рас
сказывать о своем открытии, 
да и особого значения ему, 
видимо, не придавал. Ха
рактерно, что о присужде
нии ему в 1948 году Госу
дарственной премии члены 
семьи узнали только из га
зет.
Г1  О СЛ Е вышеописанной
* “ встречи с родственни

ками и друзьями К. М. Ко 
шица удалось* также побе
седовать с его ближайшими 
сотрудниками по тресту и 
геологическому управле
нию —  известными геоло
гами, проработавшими в 
Карелии и на Кольском по
луострове многие годы: с
П. В. Соколовым, А. М. Шу- 
кевичем, Н. А. Болотовской, 
И. С. Ожинским. Все они 
прекрасно знали Констан
тина Михайловича (работали 
в соседних кабинетах или 
даже в одном) и отозвались 
о нем, как о серьезном, 
трудолюбивом и энергич
ном геологе, хорошем това
рище. Но никто из них в 
интересующие нас годы в 
экспедициях вместе с ним 
не работал и никаких под
робностей открытия ж еле
зорудного месторождения, 
хотя бы по рассказам, они 
не припомнили.

Интересные сведения 
вскоре мне сообщил геолог 
Невской экспедиции С. Н. 
Немцов. Оказалось, что 8 
1935 году, будучи студен
том Ленинградского горно
го института, он работал 
коллектором у Константина 
Михайловича в составе Тол- 
вантозерской поисковой 
партии и вместе с ним по
бывал на Ковдорском м ес
торождении. Сергей Нико
лаевич рассказывал, что в 
район Ковдор-озера они 
добирались от Зашейка, по 
озеру Имандра до Уполок- 
ши, а оттуда до Ены на ло

шадях, отчасти пешком. В 
деревне Ена была база от
ряда геологов, затем они 
плыли на лодках по реке 
Ене, частично поднимались 
и по ее притоку —  реке 
Нижняя Ковдора, а далее 
шли пешком. Никакой доро
ги от Ены до Ковдор-озера 
тогда Не существовало. Для 
перевозки грузов тогда 
использовались лошади и 
так называемые волоку
ши. Часть грузов, видимо, 
забрасывалась к месту ра
бот зимой, на оленях. *

D  РА Й О Н Е Ковдора гео- 
"  логи тогда не встре

тили ни души. Жили, ко 
нечно, в палатках. Граница 
с Финляндией проходила в 
нескольких километрах от 
месторождения. С. Н. Нем 
цов вспомнил, что Констан
тин Михайлович водил его 
на обнажения магнетитовых 
руд. Вместе они отбивали 
образцы с красивыми кри
сталлами магнетита, осмат
ривали выходы карбонат
ных пород. Кошиц был 
строгим и требовательным 
начальником, человеком 
мужественным и трудолю 
бивым, живым, энергичным. 
Работать с ним было легко 
и интересно. Он охотно 
многое рассказывал, любил 
пошутить, поиронизиро
вать. Сергей Николаевич не 
припоминает, однако, что
бы Константин Михайлович 
делился с ним • подробнос
тями открытия ж елезоруд 
ного месторождения. Ско 
рее всего Кошиц тогда счи
тал, что ему просто повез
ло.

Не прерывая работу в 
геологическом тресте, К. М. 
Кошиц начал в 1933 году 
педагогическую деятель
ность в Ленинградском уни
верситете. Его любимым 
предметом были «Методы 
петрографических исследо
ваний». В этом курсе он 
обучал студентов в тончай
ших пластинках (шлифах), 
определять с помощ ью 
микроскопа, из каких мине
ралов состоят горные поро
ды, и различать их таким 
образом друг от друга. Сам 
он владел этим методом 
превосходно и был талант
ливым педагогом. «Кон
стантин Михайлович очень 
ясно и доходчиво давал 
объяснения и с большим 
вниманием относился к сту
дентам...», —  вспоминает 
о своем преподавателе док
тор геолого-минералогиче- 
ских наук, петрограф М. А. 
Ф аворская. «Отличный был

педагог!» —  сказал другой 
известный геолог —  Н. П. 
Михайлов. С 1938 года дея
тельность К. М. Кошица бы 
ла уж е целиком связана с 
университетом.
D  ЕЛ И КАЯ Отечественная 
"  война застала Кошица 
в экспедиции, на реке Ту- 
ломе. В Ленинград возвра
щаться было поздно. Он 
получил назначение и стал 
командиром взвода в од
ной из частей 19 армии на 
Карельском фронте, оборо
нял рубежи Заполярья. В 
конце 1944 года его часть 
была передана 3-му Укра
инскому фронту. Под Буда
пештом воевал в должно
сти начальника штаба ар
тиллерии корпуса. В том же 
корпусе оказался начальни
ком топослужбы майор 
В. А. Франк-Каменецкий, 
бывший ученик Константи
на Михайловича, а ныне —  
профессор, заведующ ий 
кафедрой кристаллографии 
ЛГУ. Я, конечно, подробно 
расспрашивала Виктора 
Альбертовича. С восхище
нием отозвался он о своем 
фронтовом товарище. К. М. 
Кошиц прекрасно знал ар
тиллерийское дело, был 
строгим и справедливым 
начальником, за что в кор
пусе его уважали и лю би
ли. у

Демобилизовавш ись в 
конце 1945 года в чине 
майора, имея несколько 
боевых наград, К. М. Ко 
шиц вернулся к преподава
тельской работе в Ленин
градском университете в 
должности ассистента, в 
1952 году стал старшим 
преподавателем, читал лек
ции по разным учебным 
курсам, по-прежнему вел 
лабораторные занятия, ру
ководил дипломными рабо
тами. Мне, как и другим со
трудникам университета, 
хорошо запомнился Кон
стантин Михайлович и в ро
ли заместителя декана гео
логического факультета. 
Умело и исключительно до
бросовестно руководил он 
учебной работой, доброже
лательно, и вместе с тем 
строго, относился к студен
ческой молодежи. Д еятель
ность его, как заместителя 
декана, до сих под служит 
хорошим примером.

O A O P O B b lj, подорванное 
многолетней работой 

и фронтовой службой в За 
полярье, уж е не позволяло 
Константину Михайловичу 
продолжать систематиче
ские геологические иссле
дования в Карелии и на 
Кольском полуострове, и он 
переключился на изучение 
М угоджар— южных отрогов 
Уральского хребта. На 
56-ом году его жизнь преж 
девременно оборвала ско
ропостижная смерть.

Открытие промышленно
го месторождения какого- 
либо полезного ископаемо
го —  это огромное счастье 
для геолога, это редкая 
удача. Прочитав то, что бы 
ло рассказано выше о Кон
стантине Михайловиче Ко 
шице, мы  м ож ем  порадо
ваться, что открытие Ков
дора выпало именно на его 
долю, на долю честного, 
трудолюбивого геолога, от
личного педагога и хороше
го, справедливого человека. 
Имя первооткрывателя Ков
дорского массива и связан
ного с ним железорудного 
(а теперь комплексного) 
месторождения увековече
но не только мемориаль
ной доской и в названии 
улицы в городе Ковдоре. 
О но упоминается в геологи
ческих отчетах, научных 
статьях, монографиях и 
учебниках. Оно вошло в ис
торию освоения природных 
богатств нашей Родины.

О. Р И М С К А Я - К О Р С А К О В А , 
кандидат геолого-ми- 
нераловедческих наук.

г. Ленинград.



Л. и  « д а  л а с т о ч к и !
Это на площадке — 

жаркая темпераментная иг
ра, страсти. А у борта? 
Уверяем, переживаний не 
меньше.

Готовится ' выскочить на 
лед Игорь Базылев, пяти
классник. В пылу борьбы он 
нарушил правила, оттолк
нул соперника, и теперь от
бывает двухминутное нака
зание на скамейке штраф

ников В о л н у е т с я
— Все равно выиграем! 

Вот только бы сейчас вчет
вером продержались...

Помощник машиниста эк
скаватора рудника «Желез
ный» Алексей Куприянов 
поделился во время паузы:

— Едва удерживаюсь, 
чтобы не перемахнуть черёз 
борт и не помочь своим 
малышам из вторых- 
третьих классов. Ведь тре
нирую команду из семнадца
той школы, в которой и сам 
учился.

А Володя Кузьмин еще 
учится в школе. Но, увы, 
уже в восьмом классе — 
«из возраста вышел». Здесь 
на турнире он исполняет 
обязанности секретаря мат
чей. Естественно, болеет за 
своих, но на точности прото
колов это не отражается.

Лучше всех, пожалуй, вы
сказался бригадир электро
слесарей участка дробления 
В. А. Аверкиев:

— Я здесь не только за 
своего- сына Сергея раду
юсь, но и за всех ребят. Та
кое хорошее занятие для 
них на каникулы придума
ли. G каким удовольствием 
готовились, не говоря ' уже 
об играх. И не в победите, 
лях дело, а в обшей победе: 
каникулы добавили бодро
сти.

Остается присоединиться 
к словам по-хорошему при
страстного болельщика. И 
добавить: пусть «Весенние 
ласточки» чаше делают по
году.

Фото Н. Ганиевой.

П о д  ш узш ж су
После каникул ребята из кина и Инга Корбут нз де- 

начальных классов на уроки сятого «Б», девочки из 7 «Б» 
труда будут приходить уже и 6 «Б», 
в специальный кабинет. Это Откроется после каникул
не то, что в классе — здесь и новый кабинет музыки, 
можно и выпиливать лобзн- Чтобы привести pro в пол
ком, и гвоздь забить, и ими порядок больше всего 
поклеить. потрудились четверокласс-

Чтобы освободить поме- ницы: ^аня Бушевнева, Ви- 
щение для малышей, при- тя Солдатов, Марина Зару- 
шлось перенести кабинет бина...

, домоводства. В нем, кстати, Словом, новоселье за но- 
"мы н стены побелили, и на- восельем. Остается лишь 
кат сделали. Новые ш.вей- сказать, что работать на ка- 

,нЬе машины, на которых никулах в школе было очень 
будем шить, могут выпол- весело. Тем более под музы- 
нять все операции, полную ку, доносившуюся с треть- 
обработку платьев и блузок, его этажа. Там усиленно 
:Надо добавить, что пере- репетировали музыканты из 
оборудовали кабинет мы школьного вокально-инстру- 
пбд контролем учительницы ментального ансамбля, 
труда Людмилы Михайлов- Таня М АМ О НТО ВА , 
ны Лебедевой. Особенно ученица 10 класса «Б»
постарались Марина Левоч- школы №  18.

Увлеченно занимаются ребята всех возрастов в фо
токружке Дома пионеров, который ведет Галина Нико
лаевна Лобанова. Сейчас, в каникулы, юные фотографы 
не пропускают ни дня. Собираются на теоретические за- 
нязия. выходят для съемки на природе.

А эгот фотоэтюд сделан в детском саду «Теремок». 
Автор восьмиклассник школы № 16 Витя Матюк, оза- 
глаяпл его гак: «Водичка, водичка, умой мое личико».

В н и м а н и е
л о - о б я з а н н о с т и

Взяться за перо меня по
будила статья директора 
школы № 18 Светланы Алек
сеевны Малышевой «Куда 
смотрят учителя!» («Р. К.» 
от 22 декабря 1978 года).

К  сожалению, если рань
ше спрашивали, кто твои 
родители (перефраз извест
ной всем пословицы), то те
перь — кто твои учителя?

Но школа, "сколько б ни 
была значима ее роль в 
формировании подростка, 
как правило, продолжает 
воспитательный процесс, на
чатый в семье. Ведь как час
то мы больше печемся об 
отличных отметках, внеш
нем лоске и эрудиции де
тей. И забываем главное — 
воспитать нравственную по
требность делать людям 
добро. И получается, ребе
нок блестяще играет на му
зыкальном инструменте, 
слушает музыку,- но не уме
ет расслышать крика о по
мощи. Смотрит телепереда
чи, читает книги, но не раз
глядит боли в глазах того, 
кто рядом.

К чему я веду этот разго
вор? В 1976 году зашли ко 
мне ученицы 18-й школы 
Лена Ильина, Ира Малай- 
чук, Лена Тышнюк, Надя 
Никоза, Вика Трескунова, 
Лена Винник. Зашли за ма
кулатурой.

Узнай, что я инвалид Ве
ликой Отечественной войны 
и живу ОДИН, они взяли 
надо мной шефство. Ходили 
в магазин, помогали по до
му. И так продолжалось до 
приезда моей племянницы. 
Не забывают меня девочки 
и сейчас, а в праздники — 
особенно.

Другой пример. И, к. со
жалению, противополож
ный. Узнали, обо мне и пио
неры школы № 23. Нашли 
даже в больнице -- я болел 
в ту пору. В кабинете заве
дующего хирургическим от
делением вручили выписку 
из решения совета дружи
ны школы о том, что приня
ли меня в почетные пионе
ры. Повязали галстук пио
нерский, подарили книгу.

Не знаю, кто натолкнул 
детей на этот шаг. Тронула 
меня забота. Наверное, и 
выздоровел быстрее потому. 
Жил ожиданием встречи с 
новыми друзьями. Но так я 
их больше и не видел. Ви
димо, это был акт формаль
ной заботы, так сказать, 
входил в очередную, кампа
нию.

А кампанейшииой, как из
вестно, мало чего хорошего 
добьешься.

м. гвоздиков,
ветеран войны и труда.

Из-под колес
Только медленная ско

рость, реакция, а, может 
быть, и счастливый случай, 
помогли мне избежать ава
рии, а мальчику возможных 
увечий. Проезжал мимо 
стоящего на противополож
ной стороне рейсового авто
буса и машинально . сбавил 
скорость. А если бы пренеб
рег этой мерой предосто
рожности? Кто знает, как 
бы все это кончилось для 
мальчишки лет семи, бук
вально вылетевшего мне под 
колеса. Он даже не обер
нулся. Убежал. Видимо, до 
его детского сознания и не 
дошло, что он второй раз 
родился! Но я не мог успо
коиться . даже вечером в 
кругу семьи.

Да, правила дорожного 
движения изучают в школе. 
Но, наверное, и дома необ
ходимо лишний' раз напом
нить- c. Т ЕР Н О В

водитель автобусного 
парка Ковдорского фи
лиала автоколонны 
№ 1378.

•  ЧЕРЕЗ ДВЕ 
НЕДЕЛИ

с субботу, 14 апреля, на ос
вещенную трассу выйдут 
лыжники, участники тради
ционных весенних соревно
ваний на приз газеты «Руд 
ный Ковдор».

К сведению: заседание су
дейской коллегии состоится 
в четверг, 12 апреля, в 17 ча
сов в помещении Д Ю С Ш  
гороно.

А теперь об условиях со
ревнования. Команды-участ
ницы разбиты на три груп
пы. Первая — ведущие 
предприятия города, вторая
— остальные производст
венные коллективы, третья
— школьники. Это для ко
мандного зачета. Личный 
зачет по дистанциям прово
дится в общем порядке, 
независимо от того, в ка
кой группе выступ а е т 
команда. Исключение — 
школьники.

Мужчины выступают на 
дистанции 10 км, старший 
возраст — 3 км. Женщины 
соответственно — 5 и 2 км. 
Это программа первого дня 
соревнований. Второй день
— смешанная эстафета: 
10x5x3x2x2x3x5x10. Победи
тель в общем зачете опре
деляется по сумме резуль
татов двух дней соревнова
ний. В составе команды во
семь мужчин (три — стар
шего возраста) и шесть 
женщин (две старшего воз
раста).

Оргкомитет возглавляет 
Ю. П. Малайчук, замести
тель председателя — А. В. 
Иванов, главный судья со
ревнований — В. П. Тол
стое.
#  НА МАРТОВСКОМ 

СНЕГУ
В разгаре зимнее первен

ство комбината по футбо
лу, в котором кроме цехо
вых команд участвует глав
ная команда города—«Гор
няк» и спортклуб «Бес
смертник». Решающие игры 
впереди. В субботу встре
тятся «Горняк» и «Обога
титель», не потерявшие по
ка ни одного очка (начало 
в 14 часов). А в воскре
сенье «Горняк» играет с 
командой рудника «Желез
ный» (в 16 часов). Хотелось 
бы сыграть на глазах у бо
лельщиков, которые пока не 
балуют футболистов вни
манием.

В заключение надо доба
вить, что все туры проходят 
организованно, без накла
док — постарался совет 
ДСО «Труд» комбината.

В. БУ Х Т ЕЙ ,
комсорг команды «Гор
няк».

ф ПРЕДПОСЛЕДНИЙ 
ЭТАП

Две недели продолжались 
соревнования по волейболу 
в зачет спартакиады обога
тительного комплекса. Как и 
предполагалось, тон задали 
волейболисты хвостового хо
зяйства. Все игроки коман
ды входят в сборную 
комбината. Они уверенно 
выиграли соревнования. 
Команда участка гравита
ции заняла второе место. А 
на третьем — спортсмены 
участка флотации, понра
вившийся зрителям друж
ный коллектив.

В. Н А В РО Ц К И Й , 
слесарь участка фло
тации, физорг обогати
тельного комплекса.

Ф ЛОВИСЬ. БОЛЬШАЯ 
И МАЛЕНЬКАЯ

Все ярче солнце а замет
но оживляются рыболовы- 
любители. Рвутся в выход
ной на озеро и поодиночке, 
выезжают целыми коллек
тивами.

На многих предприятиях 
уже прошли соревнования 
по подледному лову. Опре
делились победители. По 
итогам этих соревнований 
составлена сборная города. 
Ей предстоит защищать 
честь Ковдора на первенст
ве области-.

МЕТАМОРФОЗЫ
(ироническое)

В заливе рыба
пахнет нефтью, 

И на нее
не ставят сети, 

И спиннингами
не гвоздят.

Час пробил,
рыбу не едят! 

На выдумки
сильна природа. 

Всегда есть
прочности запас. 

Не пищевая ль
непригодность 

Даст рыбе выжить
в трудный час? 

Но разум —
он ощутит прибыль. 

Н может,
рядышком житье, 

Когда рыбак
поймает рыбу

И нефть
добудет из нее.

Виктор Т И М О Ф ЕЕ В .

А вдруг?
Примерно 70 процентов 

жителей нашего города име
ют договора смешанного 
страхования. Распростра
ненной формой участия об
щественности в организации 
страхования являются сове
ты содействия Госстраху, 
их в городе 37. Активными 
общественными помощника
ми Госстраха являются 
3. Д. Остапина (ясли-сад 
«Малыш»), И. Н. Денисова 
(комбинат производствен
ных предприятий) и дру
гие.

Недавно в совхозе «Ена» 
сгорел дом, где жили две 
семьи. У Зайцевых имуще
ство было застраховано на 
3.000 рублей. Им была вы
плачена эта сумма. Или дру
гой пример. Работник Ков
дорского ГОКа Лещев по
пал в аварию на личном 
автомобиле. Согласно дого
вору страхования транспор
та ему выплатили 1.142 руб
ля.

Органы Госстраха выпла
чивают кредитные суммы и 
за потерю трудоспособно
сти, как на производстве, 
так и в быту. Работник 
УМС Охапкин получил, ра
нение во время охоты. Гос
страх выплатил ему 1.200 
рублей и освободил на 50 
процентов от уплаты даль
нейших взносов по страхо
ванию.

Сегодня не'редкость, ког
да одна семья имеет три- 
четыре страховых договора. 
Например, работница ОРСа 
Голубева имеет 6 догово
ров.

И все-таки еще на таких 
предприятиях, как рудник 
«Железный», рудник «Ков
дор», . ОРС Ковдорского 
ГОКа добровольное страхо
вание не превышает 55 про
центов численности.

Е. С П И РИ Н А , 
начальник Ковдорской 
инспекции Госстраха.

Весомая 
поддержка

Прошлой осенью я упал с 
лестницы. Травма с серьез
ными последствиями. Про
лежал два месяца в больни
це и все это время врачи 
боролись за мою жизнь.

Но временная потеря тру
доспособности не сказалась 
резко на семейном бюдже
те, Благодаря вниманию 
агента Госстраха Н. М. Чуп- 
ровой я получил 400 руб
лей по смешанному страхо
ванию и 200 рублей по стра
хованию от несчастного слу-. 
чая, Причем, как объяснила 
мне Нина Мартыновна, по 
окончании договора смешан
ного страхования я получу 
полную сумму — 1000 руб
лей.

Л. В И Ш Н Я К О В ,  
рабочий лесоцеха ком
бината производствен
ных предприятий.

В пятницу, 
с 16 до !9

Жители поселка Лейпи 
Ставнюк, Морозова, Семк'о- 
ва и другие написали в ре
дакцию о том, что автобус с 
мастерами индивидуального 
пошива одежды Ковдорско
го быткомбината проносит* 
ся мимо. Не видно давно в 
поселке и парикмахера.

На запрос редакции ответ 
чает главный инженер Ков* 
дорского комбината бытово
го обслуживания Н. А. 
Кратькова:

— Критика в наш адрес 
правильная. Очень много 
заказов принимали мастера 
индпошива в поселках Слю
да и Куропта, автобус воз
вращался позже обычного.

Отныне мастера индпоши
ва будут принимать заказы  
в поселке Лейпи каждую  
вторую и четвертую пятни
цу месяца с 16 до 19 часов. 
В это же время будут рабо
тать мужской и женский 
парикмахеры.

Радактор Я- М А ХЛ И Н .

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

30 марта — «Синьор Ро
бинзон» (12-30, 16, 18-15, 
20,22); «Бешеное золото» 
(14).

31 марта —  «Дорогой 
мальчик» (14).

2 апреля — «Пыль под 
солнцем» (16, 18-15, 20,22).

3—8 апреля — «Женщи
на, которая поет» (12, 14, 
16, 18-15. 20, 22).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

6 апреля — Праздник мо
лодого рабочего (19).

К И Н О:
31 марта — «Просчет лей

тенанта Слейда» (14, 16, 
18).

3 и 4 апреля — «Фронт 
без флангов», в двух се
риях (17, 20).

5 апреля — «Смятение 
чувств» (17, 19, 21).

6 апреля — «Рекс-иожар- 
ник» (11); «Строгая муж 
ская жизнь» (17. 19, 21).

4
КАК В БОЛЬШОМ 

ГОРОДЕ
2 апре ля  открывается ма

газин «Ком и ссио нны й ».  М а 
газин б у д е т  принимать от 
населения на .комиссию т о 
вары с л е д у ю щ е г о  ассор ти 
мента;  швейные, те кстиль
ную галантерею, трикотаж, 
обувь, ткани, меха и мехо
вые изделия.

Магазин находится на ул. 
Горняков, 2 (бы вш ее пом е
щение городской библиоте
ки). Часы работы: с 10 до 19 
часов (перерыв с 13 до 15 
часов), суббота —  с 10 до 

jf 16 часов, воскресенье —• 
S выходной.

♦
ЗА ПОКУПКАМИ — 

ВО ДВОР
На улице С л ю д я н о й  (д ом  

2, корпус 2) откры лся ма
газин « П р о д о в о л ь с тв е н н ы й » ,  
с ассортиментом к о н ди те р 
ских и бакалейных товаров. 
Магазин открыт с 10 д о  19 
часов (переры в с 13 д о  15 
часов], в су б б о ту  —  с 10 д о  
17 часов,

♦
ТРЕБУЮТСЯ!

Управлению Ковдорского 
ГОКа — электрик и гарде
робщица.
. Ковдорскому горбыт ком
бинату— сантехник (по сов
местительству), плотник, то
варовед (на временную ра- 
боту), фотограф.

Этот номер газеты а типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипиегки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА  и Л. Р, 
OC.ETI И И КО ВА , верстала М. М, 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
R. П. У Н И К О В , печатали на 
ротационной машине В. П. 
У Ш А К О В  и Ю Н. В Е Р Ш И 
НИН.
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водитель
БелАЗа
М, X, Гвашев

395.395 тонн. Столько гор
ной массы должен был пе
ревезти за четыре года пя
тилетки на БелДЗе-540 во
дитель Маджид Харупович 
Гвашев. Но нормировщики 
цеха технологического транс
порта зафиксировали такой 
показатель уже в марте. В 
диспетчерской цеха появи
лась «Молния», извещаю
щая коллектив о трудовой 
победе Свашева.

— Маджид Харупович, 
примите поздравления и от 
читателей газеты.

— Если честно, я не знал 
точно, сколько у меня на
бежало тонн. Спрашивать у 
нормировщиков как-то не
удобно. Мое дело — возить, 
а не считать тонны. Правда, 
жаль, что не удалось рас
считаться с четырехлетним 
до Нового года. Можно бы
ло успеть, но подошел от
пуск. График есть график. В  
декабре уехал, в феврале 
вернулся. Отпуск — видимо, 
единственное, что помешает 
и пятилетку за четыре года . 
сделать: еще раз придется 
съездить, уже за 1979-й.

— Что, по-вашему, опре
деляет . результат водителя 
на смене?

— Условий много. Одно 
из главных — настрой. Н а 
строй на работу, а не на 
анекдоты или. рассказы про 
рыбалку во время и без того 
затянувшегося обеда. А на
страивается каждый по-раз
ному.

Для меня самое важное- 
хорошо начать. Люблю вы
езжать на линию первым. 
Посмотрел на1 часы: всего
пятнадцать минут с начала 
смены, а уже успел загру
зиться. Й тогда всю смену 
на подъеме откатаю. Да 
так, что на обеде каждую 
минуту стараюсь сэконо
мить, а в конце смены, когда 
уже времени в обрез, хочет
ся успеть еще рейс сделать. 
Дело же в рейсах. На них 
план вывозится.

Неприятно, если первый 
час на раскачку уходит. 
Рванутся все двадцатисеми- 
тонники под одни экскава
тор, встанут в очередь. 
Смотрят водители из кабин

♦ итоги'#!

К ак  
сработали  
в марте

КОВДОРСКИЙ ГОК
Горняки перевыполнили 

план добычи руды на 35 ты 
сяч тонн, но не справились с 
заданием по вскрыше (ми
нус 179 тысяч тонн; 77,5 
процента к плану).

Обогатители выпустили 
370 тысяч тонн железного 
концентрата (101 процент), 
52.200 тонн апатитового (100 
процентов), справились с
шшшшвщшшввшш

ь* помощника машиниста, 
который не спеша, с про
хладцей, смазкой занимает
ся. И боевого настроения 
как не бывало. Потом и 
рейсы те же самые, а все- 
таки не то: начало не уда
лось.

Это на смене. А ведь есть 
еще экипаж. Вот не везло 
весь прошлый год. Человек 
двадцать побывало за ру
лем моей машины. Знако
миться не успевал, так быст
ро люди менялись. Хотел 
уже написать «Учебная». 
Доказывал руководителям 
автоколонны, эксплуатации, 
что нельзя так над машиной 
издеваться.

Сейчас дело поправилось, 
месяца полтора назад к нам 
с Виталием Шубиным при
соединился Владимир Зи 
новьев, Теперь экипаж, что 
надо. Опять экономия вре
мени. Когда машину сдали 
после смены эти : ребята — 
сразу сел и поехал.

Н у и о машине'. Надежная 
она у нас. Передал мне ма
шину Николай Михайлович 
Шипков, когда пробег был
90.000 километров. А сего
дня уже за 300.000 перева
лило. По пробегу ее списы
вать пора, а она и на капи
талке не была, хотя все сро
ки давно прошли. Только 
успеваем кузова менять — 
стираются. Да что кузова, 
похоже, баранка стерлась.

Скоро новую получать. 
Хотя я обычно предпочи
таю не, новую, а с капи
тального ремонта, в котором 
сам участвовал. Каждую 
гайку в руках подержишь, 
подгонишь все как надо — 
и машина будет слушаться. 
Садись за руль, даны тебе 
семь с половиной часов для 
сменного плана — и езжай. 
А .если можешь, сделай 
лишний рейс. Нормировщи
ки подсчитают, насколько
ты продвинулся вперед.* * *

На снимке: водитель
БелАЗа М. X. Гвашев.

Фото. И. Ганиевой,

выпуском бадделеитового 
концентрата на 111 процен
тов.

Однако из-за нехватки 
железнодорожных вагонов 
план по реализации продук
ции выполнен только на 
72,7 процента, долг составил
1,513.000 рублей.

ГОК 
«КОВДОРСЛЮДА»
Рудники комбината дали 

сверх задания 1700 тонн 
кварцполе в о ш п а т о в о г  о 
сырья, план выпуска верми- 
кулитового концентрата вы
полнили на 100 процентов. 
Однако недодали 57 тонн

Праздник 
труда

Б счет «красной субботы» 
отработал 24 марта коллек
тив мастерского участка 
Ковдорского леспромхоза, 
Рабочие участка, инженер
но-технические работники, 
служащие управления взяли 
обязательства добиться 
наивысшей производитель
ности. Все работали с подъ
емом, и каждая бригада до
билась отличных результа
тов.

Особенно отличились на 
заготовке древесины брига
ды Ф . М. Родионова, М. Н. 
Попова, Г. В. Калинина, 
Л. И. Редькина, И. И, Лем- 
бовичв. А всего в счет суб
ботника заготовили 240 ку
бометров древесины. Про
ложено 500 метров лесо
возных усов. С полной от
дачей трудилась бригада по 
ремонту механизмов в ле-

21 апреля выйдут на суб
ботник рабочие остальных 
цехов леспромхоза. Плани
руется перечислить в фонд 
пятилетки не менее 1.500 
рублей.

В. РЫ Л О В А , 
инженер НОТ Ковдор
ского леспромхоза.

* * * - ,  •>

Работники управления 
Ковдорского ГОКа 31 мар
та вышли на субботник и 
перебрали на базе ОРСа 5 
тонн картофеля, затарили 2 
тонны лука. А всего на 
прошлой неделе на базе 
ОРСа в счет субботника от
работали свыше 200 человек.

Полеводам подсобного хо
зяйства в этом году пред
стоит посеять однолетние 
травы на 296 гектарах, мно
голетние—-на 30 гектарах. И 
подкормить, 180 гектаров 
многолетних трав. Объем 
работ немалый, а сроки 
сжатые. Поэтому механиза
торы обеих звеньев тща
тельно готовились к посев
ной.

Уже к 1 января все при
цепные почвообрабатываю
щие агрегаты — плуги, се
ялки, культиваторы, диско
вые бороны, а также раз
брасыватели удобрений, 
тракторы были наготове, К 
звеньевым коммунисту А. А,

Остановка за семенами
Сверчкову и Н. В. Сиротину 
претензий нет. За качество 
ремонта сельхозмашин мож
но не сомневаться.

Однако , и механизаторов, 
и меня, бригадира, беспо
коит то, что до сих пор в 
хозяйстве нет семян. Необ
ходимо 80 тонн семянного 
овса, 40 тонн гороха и 15 
тонн семян многолетних 
трав. А в складах по-преж
нему пусто. Есть только се
мена кормовой капусты и 
овощных культур. Но если 
бы только с одними семе
нами была проблема.

В период весенней посев
ной предстоит внести 240 
тонн азотных, 120 тонн фос
форных и 60 тонн калийных 
удобрений. А обеспечены 
удобрениями наполовину,

А задание по вывозке ор
ганических удобрений пере
выполним, На поля уже до
ставили 4900 тонн. Вывозку 
их продолжаем. Сверх пла
на доставим органики 200 
тонн.

В. С ТА ВН Ю К, 
бригадир полеводче
ской бригады подсоб
ного хозяйства.

Молодые механизаторы Николай Бревно,в (на с н и м к е с п р а в а )  и Виталий Тихо
нов одними из первых отремонтировали закрепленную за ними технику- Есть их 
вклад и в то, что все плуги, сеялки, трактора в подсобном хозяйстве стоят на ли
нейке готовности.

Фото Н. Ганиевой.
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Город, в котором мы живем
Сессия городского Совета 

народных депутатов заслу
шала отчет о работе испол
кома за 1978 год. Приводим 
выдержки из доклада пред
седателя исполкома горсове
та И. П. Позднякова и вы
ступлений депутатов Н. В. 
Жигальцева, Л . В. Рыль- 
ской, Л. В. Любак, М. Ф. 
Фурсенко и архитектора 
М. И. Яковлева.

УЛИЦЫ И ДОМА
За отчетный период Ков. 

дорский ГО К  капитально от
ремонтировал здание музы
кальной школы, городскую 
аптеку, сберегательную кас
су, плавательный бассейн. 
Побелил фасады домов на 
сумму 21,5 тысяч рублей, за
асфальтировал 40,8 тысяч 
квадратных метров дорог и 
тротуаров.

Трест «Ковдорстрой» —

промсырца слюды, В ре
зультате сорван план выпу
ска товарной продукции, 
минус по реализации соста
вил 390.000 рублей.

ТРЕСТ 
■ «КОВДОРСТРОЙ»
Строители справились с 

заданием по генподряду на 
110 процентов, собственны
ми силами — на 102 процен
та. Невыполненным осталось 
задание по строительству 
объектов черной металлур
гии—90 процентов. Но на 
пусковых комплексах срабо
тали успешно: на перехо
дящем — 109 процентов, на

отремонтировал городскую 
баню. Сделал тротуар по 
улице Зеленой.'

Получили новые помеще
ния детская художественная 
школа, трансагентство, кас
са предварительной прода
жи железнодорожных биле
тов; комиссионный магазин. 
Справили новоселье также 
городская библиотека, цвет
ная фотография. В городе 
появились два новых мага
зина. На -Кошице, 12 откро
ется магазин для новобрач
ных.

ЖИТЕЛИ
Работники ремонтно-стро

ительного подразделения по. 
строили дом на Ленина, 17, 
сразу заасфальтировали до
рожки, озеленили двор. А 
рядом у общежития треста 
«Ковдорстрой» планировка 
так и не закончена. Да и 
обитатели общежития хлам

комплексе 1979 года — 117 
процентов.

КОВДОРСКИЙ 
ЛЕСПРОМХОЗ

Лесозаготовители вывезли 
сверх плана 1540 кубомет
ров древесины. На нижнем 
складе разделали дополни
тельно к заданию 1829 ку
бометров круглых лесомате
риалов. Выпуск клепкн со- 
ставил 163 процента к пла
ну, невыполнено задание но 
выпуску тары. Товарной 
продукции коллектив выпус
тил на 40000 рублен сверх 
задания. Плюс по реализа
ции — 30000.

валят куда попало. ' Другой 
пример: работники рудника 
«Ковдор» у дома №  1 по 
Слюдяной вырыли " канаву, 
да так и оставили.

Близится общегородской 
субботник. Если , запастись 
заранее лопатами, граблями, 
можно большую работу 

1 проделать.
МАГАЗИНЫ

Одно из условий высо
кой культуры торговли— по
стоянное наличие в продаже 
всех необходимых населению 
товаров в широком ассорти
менте. Чего нельзя сказать о 
магазинах . Ковдора. Только 
в хозмаге Не хватает до 50 
различных наименований то
варов, имеющихся на базе 
ОРСа...

Культура торговли требу
ет и хорошо организованной 
рекламы. Не поддаются кри
тике витрины, наших магази

нов. В  «Горняке», например, 
витрину, превратили, в доску 
объявлений. у  магазина 
«Подарки» до сих пор от
сутствует вывеска,

КВАРТИРЫ
1400 граждан города все

лялись в новые квартиры в 
прошлом году. Среди них и 
жильцы последнего барака, 
подведомственного Ж К У  
Ковдорского ГО Ка. В  то же 
время население увеличилось 
на 1600 человек. Вот почему 
исполком горсовета поддер
живает стремление Ковдор
ского ГО Ка включить ввод 
жилого дома №  8 в план 
1979 года.

*  *  *

В  работе сессии принял 
участие заместитель предсе
дателя Апатитского горис
полкома В. А. Басов.

:>  ТРЕВОГА! #

А  на базе—спокойствие
Двигатели БелАЗов капи

тально ремонтирует завод в 
Белгороде. И на этот раз 
подготовили к отправке 14 
двигателей марки ЯМЗ-240 
и ЯМЗ-240 «Н», Дали заяв
ку на март начальнику ба
зы материально-техническо
го снабжения А, Н. Калиму- 
лиму. Все как положено. 23 
марта двигатели должны бы- 
ли быть отправлены.

Прошла неделя, идет вто
рая, а все 14 двигателей, 
как лежали на площадке у 
погрузбюро, так и лежат,

—  Нет железнодорожных 
платформ, некуда грузить, 
— отвечает начальник БМТС

А, Н, Калимулин,
А разве нельзя было з< 

благовременно сделать з; 
явку на платформы и 
станции? Ведь своевремет 
ная отправка на завод да« 
нам право и требовать 
завода двигатели и гидре 
механические передачи, 

Из-за отсутствия двигат* 
лей уже стоят на прикол 
18 БелАЗов, А каждый к 
комбинате знает, что над 
погашать долг по вскрыш* 

О. К У Ж Л Е В  
и. о, начальника цех£ 
тех нол о г ичес кого тр ан« 
спорта.



♦  1.000 .000— 400.000 ♦ ;

Зеркальная поверхность
Татьяне Чистяковой в об- 

щем-то повезло. Мончегор
ское профтехучилище за 
кончила четыре года назад, 
получила две специальности 
—  штукатура и маляра. Но
вичком в бригаде Галины Ва
сильевны Бестужевой смот
релась недолго.

А вот подругам ее— Ели
сеевой, Красновой, Агаши
ной — приходилось слож
нее. Мурманское училище 
выпустило их только маля
рами, и нажимали там боль
ше на теорию. А в СУ-4 
треста «Ковдорстрой» брига 
ды отделочниц, в основном, 
комплексные и дополнитель
ное обучение на площад
ках все-таки отнимает ка
кие-то проценты и от каче
ства, и от количества.

Но Галина Васильевна на
шла так называемый опти
мальный вариант. В ее ком- 
сомольско - молодежной и 
с новенькой, и с ее настав 
ницы спрос тот же, моло
дые девчата работают само
стоятельно с первых дней.

На строительную площад
ку административно бытово
го корпуса цеха технологи
ческого транспорта бригада 
пришла в начале февраля, а 
в начале марта были гото
вы третий этаж и подваль 
ныв помещения. Февраль 
ское задание отделочницы 
выполнили на 127 процентов 
и заспорили с монтажника
ми «Севзапэлектромонта 
жа», которые не желали об 
гонять графики. Весы явно 
перетягивали в пользу от
делочниц: отделку второго 
этажа корпуса уже закан
чивала бригада М. Н. Кру- 
талевич,

А было не просто. В фа
саде АБК и теперь ни окон, 
ни дверей.

Кирпичные перегородки. 
Их в спешке клали камен
щики из СМУ-1. Кривые. 
Это видно простым глазом. 
А на прошлой неделе еще и 
посмеялись над девчатами: 

— Вам что, жалко лишне
го ведерка раствора на ста 
ну?

Решен вопрос устройства 
гидрофобного покрытия 
фундаментов под днище ем 
кости 10 тысяч кубометров  
склада ГСМ . Однако работ
ники участка «Севзапэлект- 
ромонтажа» не см огут при

ступить к устройству ем ко
сти: нет проектной и см ет
ной документации.

* # ■#
Так и не приступили к 

монтажу троллей и постоян
ной схемы электроснабж е
ния мостового крана в ко р
пусе ТЭЦ  монтажники ГЭМа. 
Из-за отсутствия труб диа
метром 150 миллиметров не 
начали устройства временно
го отопления корпуса и ра 
ботники «Продмонтажа». В 
апреле строители СМ У-2  
сдадут под отделку и мон
таж оборудования коллек
торную  и электропом ещ е
ния ТЭЦ , закончат кирпич
ную кладку.

Жалко,
Строители должны пере

давать стройготовности от
делочницам по актам. И 
сдают. Только бригадиры 
из СУ-4 при этом не при
сутствуют. Не знают они за 
годя и объектов, на каких 
предстоит работать. Еще од
на сложность работы отде 
лочников на пусковых. Вче
ра бригада Галины Василь
евны штукатурила стены 
третьего гаража больше
грузных самосвалов ЦТТ, се
годня на АБК, а завтра чи
стит снег на крышах корпу
са сушки М О Ф  или пульпо
насосной №  1.

Но охотнее Галина Василь
евна рассказывает о девча
тах. С любым заданием 
справляется Татьяна Чистя
кова, хорошими штукатура
ми стали бывшие маляры 
Елисеева и Краснова, а 
Татьяна Гужова — как не 
похвалиться? — стала побе 
дительницей конкурса про
фессионального мастерства 
штукатуров СУ-4, посвящен
ного 20 летию треста «Ков 
дорстрой».

А. ФА РА ФО НОВ.

Траншею—сантиметрами?
В  январе механизаторы 

УМ С должны были передать 
энергомонтажникам 500 
метров траншей под уклад
ку труб оборотного водо
снабжения хвостохозяйства 
Ковдорского ГО Ка. В фев
рале — полтора километра, 
8 марта — еще 500 метров. 
Иными словами, участок 
«Севзапэнергомонтажа» в 
начале второго квартала 
вполне мог освоить 800 ты
сяч рублей на прокладке 
трубопровода, и схема была 
бы закончена.

Вышло по-другому. В ян
варе мы не получили ни од
ного метра траншей, в фев
рале —  100 метров, еше 150 
— в марте. Участок освоил 
25 тысяч рублей.

Механизаторы ссылаются 
на мерзлый грунт, скальные 
породы. Причины те же, что 
и в прошлом, и в позапро
шлом году.

Да и как .ведутся земля
ные работы? Энергомонтаж
ники получают траншеи уча
стками, там, где удобнее 
механизаторам. Так освоили 
большую часть объемов — 
около 500 тысяч — за два

минувших года. А сегодня 
экскаваторы УМ С уперлись 
в самые трудоемкие места: 
переходы через дороги, по
вороты, глубокие (до пяти
шести метров) траншеи, 
подготовку грунта под уз
лы переключения н арматур
ные узлы. И  ждут лета.

Из расчета 1.000 метров 
труб за месяц (больше 
бригада энергомонтажников 
уложить не сможет) легко 
определить, сколько време
ни займет прокладка остав
шихся четырех километров. 
Да наполнение зеркала 
хвостового хранилища от
нимет не менее пяти-шести 
месяцев, А трех месяцев го
да уже нет.

В 1978-м энергомонтаж
ники успешно сработали по 
методу бригадного подря
да, уложили три километра

труб. Комплексный подряд 
механизаторов УМ С и во
дителей автотранспортной 
конторы треста помог на от
сыпке главной дамбы хво
стового хранилища. Правда, 
механизаторы арендовали у 
эксплуатационников четы
рехкубовый экскаватор, ко
торому по зубам и скалы, и 
мерзлый грунт. Но, что ме
шает сделать это на про
кладке труб оборотного во
доснабжения? Объемы здесь 
велики. К  тому же и ген
подрядчик (СМУ-1) пере
водит участки на бригадный 
подряд. Энергомонтажники 
с удовольствием бы вклю
чились в комплексный под
ряд.

Г. А Л Е К С Е Е В , 
начальник у ч а с т к а  
«Севзапэнерго м о н т а 
жа».

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

По-прежнему арматура 
сдерживает бригаду А. В. 
Широва на строительстве 
корпуса крупного дробления 
№  2 и перегрузочного узла 
№  6. В апреле строители по
лучат 96 тонн из планируе
мых 160-ти для ККД-2 и 34 
из 75-ти для перегрузочного 
узла. И в тоже время на 
площадке скопилось около 
70 тонн некомплектной ар
матуры.

В апреле, на 4 месяца 
раньше срока, СМУ-2 плани
рует начать реконструкцию 
перегрузочного узла № 2 
(устройство помещения 
трансформаторной нодст ан. 
ции и ПСУ), чтобы заранее 
обеспечить запитку дополни
тельных мощностей комби
ната. Генподрядчику необ
ходимо разрешение на зем
ляные работы.* * *

Бригада Е. А. Рогова 
(СМУ-1) заканчивает уст
ройство фундаментов насос
ной оборотной воды хвосто
вою хозяйства Ковдорского 
ГОКа. К 15 апреля будет 
фронт работ монтажникам 
«Севзапстройконструкции». 

ж ж
Бригада монтажников 

М. И. Муратова («Севзап- 
стальконструкция») присту. 
пила к укрупненной сборке 
ферм и колонн КСМ Д.
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Приказ— 
есть липа...

Не отдельные бригады — 
целые участки строителей 
и отделочников переходят 
на комплексный подряд. И 
градом сыпятся нарекания 
в адрес работников бетонно- 
растворного узла комбина
та производственных пред
приятий. Справедливых на
реканий. Положение не ме
няется. Б Р У  не в состоянии 
обеспечить своевременные 
поставки раствора на пло
щадки.

Вот комплектовочная ве
домость от 2 апреля, со
ставленная главным диспет
чером треста «Ковдор
строй». Заявки на поставку 
раствора распределены так: 
к 8-ми утра бетонно-раст
ворный узел должен обеспе
чить раствором (разных ма
рок) сразу тринадцать объ
ектов, к 9-ти — ни одной 
заявки, к 10-ти — шесть. И 
все. До обеда тихо. Затем 
десять заказов на 13 часов, 
один на 14, один на 15.

Что такая ведомость — 
липа, легко определить и 
постороннему глазу. С 7 ут
ра (начало работы Б Р У ) до 
8-ми растворосмесители про
сто не в состоянии вырабо
тать необходимое для 13 
объектов количество раст
вора. Но даже случись чу
до —  выработали! — мы не 
сможем развести раствор на 
площадки. Звено водителей 
автотранспортной конторы 
—  это только пять машин.

Чем вызвана необходи
мость составлять заведомо 
липовый документ — не яс
но.

Предписание из треста 
звучит категорично: вынь
да положь. А ведь для при
готовления цементного расг
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вора необходимо одно вре
мя, известкового — другое. 
15— 20 минут крутит раст- 
воросмеситель 0,8 кубометра 
известкового раствора и 35 
— 40 минут простаивает од
на машина под бункером в 
ожидании загрузки. А на 
один рейс растворовоза, ма
шины, работающие под бе
тоном, успевают сделать 
две, а то и три ездки.

К. НАУДЮ ВА. 
диспетчер б е т о н н о- 
растворною узла ком
бината произволе1вси- 
иых предприятий.

Обед— 
без ложки, 
ложка— 
без обеда

Талонная система, введен
ная в декабре прошлого 
года, значительно сэкономи
ла время водителей раство- 
ровозов: привез раствор на 
площадку, получил талон— 
и дальше. Но споры и нер
вотрепка не прекратились.

2 апреля я подвез 0,8 ку
бометра пластичного раст
вора марки 200 на пло- 
щадку корпуса сушки М ОФ. 
«Нету талона», — слышу от 
мастера СМУ-2. Повез об
ратно. Диспетчер Б Р У  от
правляет. на площадку ад
министративно - бытового 
корпуса ЦТТ. Там приняли. 
Спасибо, но десять кило
метров прогонял впустую, 
да отделочникам на А БК  
нужен был раствор марки 
100, на изготовление кото
рого идет 341 килограмм 
цемента. Па подвезенный же 
много ушло — 480. II хоро
шо, что не пришлось вест и 
раствор на свалку. Случи 
стся и такое

Похожий пример. 20 .мар
та к 10 часам привез два ку
бометра в бригаду 10. Зару
бина на 19-й дом. «Вези об
ратно, — говорит, — не за
казывали мы». Повез дис
петчеру трег~ч. Тот: «Поез
жай и вали им, хоть на 
крыльцо!» Повез и вывалил.

Не на крыльцо, правда, — 
успели приготовить емко
сти. А на спидометре чуть 
йе 20 лишних километров.

Бывает и наоборот. 2 ап
реля водитель Шишлянни- 
ков загрузился двумя ку 
бометрами раствора: 0,8 ку
ба — на площадку админи
стративно-бытового корпуса 
ЦТТ, 0,4 — па главную по
низительную подстанцию 
ЛЮ Ф, 0,8 — на молокоза
вод. 11 повез. Сразу на три 
объекта. За точность ру
чаться не приходится, ме
рилом в таких случаях — 
водительский глаз. Строи
тели не спорят, выдают та
лоны. Хотя такое приспособ
ление в ущерб качеству: 
первым вода достается, по
следним — песок. Но выхо
дить из положения как-то 
надо.

Мы говорим о своевре
менных поставках раствора 
на площадки. Но своевре
менно — значит ритмично. 
Это забота не только работ
ников Б Р У  и водителей 
АТК. А на практике вот та
кие ножниЦы получаются. 
Диспетчер —  отвечает за 
выполненные заявки, води
тели и рабочие Б Р У  — за 
дневной план: То есть в ра
боте строго но часам, ни- 
одно из перечисленных вы
ше звеньев материально не 
заинтересовано. 11 поговор
ка, что хороша ложка к 
обеду — остается единст
венным моральным стиму
лом.

В. Л У ГА Н С К И И , 
звеньевой АТК треста 
«Ковдорстрой».

Бухту— в барахту
:4  стыдней 4

Ьсс.„ памятны сложная 
обстановка на пусковых 
объектах 1978 года. Одним 
из многих обязательных ус
ловий ввода мощностей бы
ло строительство воздуш
ных линий электропередачи 
№ 43 и 44, обеспечивающих 
работу водоотлива рудника.

Плановый срок ввода 
этих линий был сорван. Как 
и два последующих послед
них срока. В декабре строи
тельные работы по линиям 
в минимально возможном 
объеме, но были выполнены. 
Осталось натянуть по стол
бам 3,1 тонны провода. 
Срочно! До ввода считан
ные дни.

Производитель работ по 
BJ1 №  43 и 44 из «Севзап- 
электромонтажа» JI. С. Ма- 
ленкин явился в отдел обо
рудования комбината, где 
ему был выписан провод в 
количестве 3,7 тонны. Столь
ко находилось на бараба
не. Оставшиеся но оконча
нии работ 600 килограммов 
провода вместе с бараба
ном необходимо было вер
нуть на склад. Вроде бы 
все просто.

Однако обратимся к до
кументу — протоколу рей
да «Комсомольского про
жектора» совместно с чле
нами группы народного 
контроля комбината от 18 
декабря 1978 года, где за
фиксировано, что на строи
тельство линий № 43, 44 вы
везено в бухте (не на бара
бане!) 3,1 тонны провода,

на нем появились барашки, 
он спутан (ведь в бухте бо
лее трех тонн)‘°и к употреб
лению не пригоден.

А 600 килограммов про
вода, оставшиеся на бара
бане, лежат на складе. Но 
увы, эти 600 килограммов 
вопроса не решали. И вот 
снаряжается за проводом 
грузовой автомобиль, брига
да линейщиков теряет дра
гоценное время, 3.100 ки
лограммов провода идет на 
металлолом.

Из путанного ответа 
«Комсомольскому прожек
тору» начальника участка 
централизованных перево
зок А. П. Воронина ясно, 
что «заведующая складом 
Т. П. Кузьменко дала ука
зание отмотать провод с ба
рабана в бухту, заботясь о... 
сохранности 600 килограм
мов провода и барабана».

А пригодность к исполь
зованию 3,1 тонны — это 
уже, гак сказать, не ее епар
хия, она отвечает за склад.

И невольно задаешься во
просом, почему случилось 
гак, что тонны провода при
ведены в негодность? Не 
говоря уже о простое брига
ды, дополнительных затра
тах.

А «хитрость» в том, что 
оборудование долЖно пере
даваться по акту лицами, 
ответственными за оборудо
вание (специалистам но 
оборудованию) и прини
маться представителем мон
тирующей организации. В 
данном же случае предста
вителя ответственного за 
оборудование (специалиста 
по оборудованию) от ком
бината, который мог бы по
править заведующую скла
дом Т. П. Кузьменко, не 
было, а товарищ Маленкнн 
отнесся к этому без долж
ной принципиальности и от
ветственности.

И самое обидное то, что 
возможность повторения по 
добных случаев не исклю
чена.

Е. ТУЧ И И СК И И,
начальник штаба «((П».

Весело 

было им

—  Получили деньги ,вы * 
пили. Ничего особенного, — 
пожимают плечами.

Чему может научить 19- 
летнего Андрея Старикова 
32-летний В. А. Матский? 
Пить уже не научит: за’ по
следние 13 месяцев молодой 
рабочий участка «Промвен- 
тиляции». четырежды побы
вал в медвытрезвителе, А 
вот беспринципности, пожа
луй, может:

-I- Это я-то выпивший?— 
возмутился Матский на за
седании товарищеского суда 
общежития №  1 треста 
«Ковдорстрой». —  Да я за 
клевету вас привлеку!

Доказывать Матскому, 
что он явился на заседание 
в нетрезвом состоянии, чле
нам товарищеского суда 
пришлось с помощью работ
ников милиции. Резюме: 
штраф за появление в не
трезвом состоянии в обще
ственном месте.

К  сожалению, из памяти 
этих рабочих участка 
«Промвентиляции» выветри
лось декабрьское решение 
товарищеского суда, по ко
торому был направлен в 
лечебно-трудовой профи
лакторий Н. Г. Гринкевич.

И вот последний случай. 
Упавшему и в кровь разбив
шему голову А. В. Бойцову 
собутыльники помочь не 
смогли. «Сами вырубились», 
— объяснил A. CrcpiiKOR. 
Втроем и разделили ска
мейку на заседании товари- 
II ICC кого суля.

А публикация на страни
цах газеты флмилов нару
шителей — это тоже мера 
наказания, право прибег
нуть к которой имеет това
рищеский суд. И на в/ ду. 
мать, мера серьезная.

Т. К И П И  УН,
воспитатель жилищно- 
к о м м у нальной конторы 
треста «Ковдорстрой»,
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Да, на участке флотации 
ес. гь доска показателей ра
бот. Но там цифры, про
центы. А как идет соревно
вание между сменами? И 
тут на помощь приходит 
стенная газета «За апатит» 
—  орган партийной, проф
союзной и комсомольской 
групп участка флотации.

Уже по нескольким номе
рам газет убеждаешься, что 
редколлегия работает целе
направленно, что не сами 
собой родились заметки, 
освещающие соревнование 
за ритмичность, за качест
во продукции и экономию 
сырья и материалов. В пер
вом номере зеты высту
пили начальник участка 
флотации М. Г. Пудовкин, 
заместитель начальника 
реагентного отделения Н. В. 
Кондрашина. Михаил Геор
гиевич подвел итоги сорев
нования за 1978 год, рас
сказал, что комсомольско- 
молодежная смена С. А. Су- 
хачева первой рапортовала 
о выполнении плана трех 
лет пятилетки. Успешно сра
ботала и смена С. К. Фоми
чева.

Но четкий ритм рабочей 
смены зависит и от электро
службы, и от мехслужбы. 
Рядом —  заметка о том, 
кто, как ремонтирует обо
рудование, что, где необхо
димо механизировать. В од
ном из выступлений газета 
рассказала, что рабочие 
реагентного отделения по
ка работают в сложных ус
ловиях. И все же в прошлом 
году не было нарушений в 
приготовлении реагентов, а 
лучшими по профессии при
знаны Я. В. Олейник, А. X. 
Щелкунов, Г. Н. Ляпусти- 
на и Л. Н. Кучинская. И сно
ва —  слово механикам. Раз
говор о том, что надо пол
ностью механизировать руч
ной труд реагентщиц, и к 
этому делу подключились 
рационализаторы участка.

Характерно, что заметки 
охотно пишут не только на
чальники служб, но и мас
тера, рабочие. Часто можно 
встретить рубрику «Расска
жу о товарище по работе». 
Под этой рубрикой газета 
рассказала о флотаторе

Геннадии Бодрякове, о 
старшем флотаторе А. Н. 
Тарамаро, об электрике 
А. Т. Козлове. Машинист 
насосов 3. М. Саникевич в 
заметке о Геннадии Бодря
кове отмечает: «Наша сме
на гордится тем, что есть 
такой замечательный чело
век в коллективе».

Подведены итоги за ме
сяц —  газета сообщает. 
Кто-то допустил брак —  га
зета не умалчивает, даже 
если авторитетный товарищ 
в этом повинен. Больше 
всех брака допустила смена 
№  1 (старший флотатор
А. Н. Тарамаро). Виноват, и 
заслуги не в счет. Критика 
справедлива. Только оби
женных на газету нет, На
верно потому, что не было 
необъективной критики. И 
откуда ей быть, если раб
коры —  рабочие участка.

—  Недавно редколлегия 
газеты пополнилась двумя 
активными рабкорами — 
Лидией Кучинской, Алек
сандром Щелкуновым, —  
рассказывает редактор га
зеты «За апатит», комму
нист В. Д. Иевлев. —  Это 
они помогли оформить фо
товитрину (приложение к 
газете) ко дню 8 Марта. 
Кстати, снимки в газете от
нюдь не редкость. Даже 
есть целые фоторепортажи. 
О встрече с подшефным 
классом 4 «В» читатели уз
нали из фоторепортажа В. 
Иевлева.

Т. С А П РО Н О ВА .

Волшебница 
из „Сказки"

Когда маленький ковдор- 
чанин требует :«Мама, пой
дем в «Сказку!», —  то мама 
знает, что для малыша это 
не просто магазин, это ж и 
вая, реальная сказка.

Порой у стеллажей с иг
рушками его встречает пя
тилетний сын директора ма
газина и деловито говорит:

—  Матрешку трогать 
нельзя!

Хочется верить: будет тор
говая династия.

—  Извините, —  краснеет 
Татьяна фшшпповна Тильго, 
—  муж во вторую смеиу ра
ботает, привела сына из дет
ского сада,, нот он и следит 
за порядком.

В  местном комитете О РСа 
так охарактеризовали ди
ректора магазина «Сказка»: 
грамотный, волевой руково
дитель, член парткома ком
бината, член партбюро 
ОРСа. Коллектив магазина 
под ее руководством посто
янно перевыполняет план.

Сухая служебная харак
теристика 11а пути в мага
зин и думад, что встречу 
женщину в возрасте. Оказа
лось, что директор чуть 
старше своих подчиненных, 
Впрочем и этого тоже не 
скажешь.

— Что вы, не я сплотила 
коллектив, сама попала в 
такой дружный девишник.

Действительно, дружная 
бригада девушек работает в 
магазине «Сказка». План 
трех лет пятилетки выпол
нили 13 декабря и взяли 
обязательство завершить 
четвертый год десятой пяти, 
летки к 8 декабря 1979 го
да. Звание комсомольско- 
молодежной бригады, кол
лектива коммунистического 
труда ко многому обязыва
ет.

Девушки на редкость 
сдружились — горе и ра
дость на всех! Вместе отме
чают дни рождения, вместе 
сдали нормы ГТО, вместе 
ходят в кино.

— Хочется особенно отме- 
тить наших активисток, — 
говорит Татьяна Филиппов
на. — победителя соцсорев
нования 1978 года Валенти
ну Рожкову, Светлану М ай
орову, Евдокию Гущину. 
Все они успешно учатся в 
10 классе вечерней школы. 
Комсомолки Наталья ,Дво- 
рецкова и Лариса Кириль- 
пева шефствуют над 1 «Г» 
классом 17 школы. Каждую 
неделю девушки ходят к 
своим первоклашкам. А  тон 
в комсомольской работе за
дает групкомсорг Наталья 
Клочкова.

Приходится только удив
ляться, как Татьяна Филип
повна планирует свое вре
мя. Старший агитатор, от
ветственная за работу с 
молодежью и за шефство 
над 16-й школой. Ведет за
нятия в школе коммунисти
ческого труда' и комсомоль
ской политсети.

Л ведь успевает. Всюду.
Б. П Е Т Р У Н Ь К И Н , 

старший осмотрщик 
ПТО станции Ковдон,

Как чистый 

ручей

стал канавой
15 лет назад в ручье, про

текающем через поселок Ри- 
колатва, в жаркие летине 
дни купались ребятишки. 
Действительно, вода была, 
как стекло. И дно в ручье 
песчаное.

А теперь редкий налим не 
побрезгует заглянуть сюда 
но весне. Русло ручья сей
час представляет собой 
сточную канаву, где через 
каждые двести метров воз
вышается своеобразная пло
тина из досок, ящиков и 
прочего хлама, сбрасывае
мого жителями поселка. Но 
это еще полбеды. Из распо
ложенных на берегу цеха 
промсырца, детского сада 
котельной и бани сбрасыва
ются и сливаются в ручей 
отходы и все то, чему не на
ходится применения. Даже 
мыльную воду в управлении 
рудника приспособили сли
вать в ручей.

Да и жители поселка при
нимают в этом самое актив
ное участие. Нередко можно 
видеть, как в ручей летят 
помои, мусор...

К  этому должно доба
вить. что четыре с полови 
ной года назад при сварке 
емкость с мазутом взорва
лась и все ее содержимое 
вылилось в ручей по осей 
нему половодью. Часть ма 
зута осела на дно, часть ос
талась на берегах и ионем 
ногу смывается дождями в 
ручей.

Сегодня даже не верится 
что когда-то в нашем ручье 
водилась форель.

В. Т К АЧ УК ,  
наш общественный 
корреспондент.

п. Риколатва.

4  РУКУ, ПОДРОСТОК

В ГРАФЕ „ПРОФЕССИЯ"—ПРОЧЕРК
«Если люди говорят пло

хое о твоих детях, это зна
чит, они говорят плохое о 
тебе». Категоричны слова 
В. А. Сухомлинского, но, 
согласитесь, справедливы. 
Еще раз в этом убедилась 
на заседании комиссии по 
делам несовершеннолетних 
при исполкоме горсовета.

История первая

— И в кого он такой?
Матери хочется верить.

Действительно, на работе 
она исполнительный работ
ник. Грамоты, благодарно
сти.

—  Продала украденные 
сыном коньки с ботинками? 
Просто не заметила, что 
чужие.

Одним словом, недоразу
мение.

А предисториен к недо
разумению с коньками была 
спекуляция жвачкой. 10-лет. 
иий мальчуган бойко помо
гал втридорога сбывать хо
довой товар.

Нет, этого она не помнит.
Зато свежи в памяти оби

ды на учителей, тренера, на 
администрацию обогати
тельного комплекса:

—  Почему не переведут 
на односменную работу, 
чтобы можно было контро-. 
лировать сына?

История вторая

После восьмилетки по
ехал в профтехучилище. Но 
учеба не ладилась, Вернул.

99
ся. За полгода отстал от 
программы дневной школы. 
Не догнать. В  вечернюю не 
берут — не работает. Без 
решения исполкома в пят
надцать лет не устроиться. 
А решение комиссии —  
вернуть Сергея в Подпорож- 
ское профтехучилище.

Государству в копеечку 
вылетает такой Горе-ученик.

—  Деньгами попрекать? 
У  нас образование бесплат
ное. А нужно, уплатим. К у 
да его? Он еще ничего не 
умеет и ничего не знает. А 
на работу и без вас устро
им, — заявляет отец.

А пока Сергей и не рабо. 
тает, и не учится.

В  школе рабочей молоде
жи таких подростков более 
сорока. Мучаются учителя, 
недовольны на производст
ве. «Пристроили, чтобы не 
болтались», — поясняет ди
ректор В С О Ш  Антонина 
Ефимовна Новикова,

Пристроили. И несут крест 
учителя, мастера, начальни
ки цехов.

А родители?

История третья

—  А  что я могу? Она сов
сем меня не слушает. В  
вечернюю школу каждый 
день гошо, —  разводит ру
ками мать.

У  шестнадцатилетней Л е 
ны на этот счет свое мне
ние: что время даром те
рять? Кончу 11 классов, а 
специальности-то не будет.

В  восьмилетке у Лены не

ладилось с учебой, да и от
ношения с учителями не сло
жились почему-то. Эпитетов 
для характеристики клас
сный руководитель не по
жалела: груба со старши. 
мн. Не приучена и не лю
бит трудиться. Легкомыс
ленна.

Естественно, в профтех
училище рискнуть не захо
тели, Отправили Лену на
зад.

А  в отделении больницы, 
куда Лена устроилась сани
таркой, на нее не нараду
ются. Горит работа у девуш
ки в руках. Груба? Нет, не 
припомним, — в один голос 
—  заведующая отделением, 
дежурная медсестра, сани
тарки. —  Характеристику 
дадим хорошую,.пусть учит
ся.

Но где? Этого еще Лена 
Рне знает.

История четвертая
—  А мне с учителями 

везло, —  вспоминает Н а
таша. Глаза на миг загора
ются. Но только на миг. И 
за сердце хватает этот пол
ный покорности судьбе, без
вольный, равнодушный ко 
всему взгляд.

—  Недотепа!— Орет в пья
ном угаре отец, избивая до 
кровоподтеков и синяков.

А мить?
—  Чем она мне поможет, 

у нее одно: решай сама.
Правда, год назад мать 

настояла и отправила дот 
в няньки, В  трудовой стаж 
этот год не войдет. Хозяй

ка в свое время побоялась 
ответственности и не офор 
мила юридически трудовой 
договор.

В школе рабочей молоде
жи ученики делятся по 
производственным интере
сам. А таковых у Наташи, к 
сожалению, нет. Хвалиться, 
что в няньках ходит — 
стыдно. Не расскажешь и 
об извечных ссорах отца с 
матерью. Вот и замкнулась.

О техникуме, институте и 
не мечтает. В  училище бы!

Ч« *  *

Четыре истории, а вопрос 
один: где учиться Сереже, 
Лене, Наташе? Куда пой
дет после восьмого класса 
Ю ра? Да, преимущества 
профессионально - техничес
кого обучения несомненны. 
Два-три года обучения — 
квалификация и разряд. Но 
в Ковдоре такого училища 
пока еще нет, а пятнадца
тилетние девочки и мальчи
ки вдали от мам и пап за
частую жить не могут. Как 
на них не взгляни, а дети. 
Да и рано, наверное, в эти 
годы требовать самостоя
тельности.

В прошлом году, не уда
лась попытка создать учи
лище для ребят, окончивших 
10 классов. Наверное пото
му, и не удалась, что деся
тилетку заканчивают лю
ди, мечтающие об институ
тах и техникумах. Для них 
училише — крушение меч-

А для остальных? Их ведь 
.ож : много.

Н. НИКИТ ИНА .

4 РАССКАЗ-ГАЗЕТА. СТР. 15 4
А. КО С А РЧ У К .

ГОД ЗА ГОДОМ
Как всякая «новая метла», Ксендзовский начал дело 

на свой лад. Следом за ним потянулись инженерно-тех
нические работники из Заполярного, Мурманска и дру
гих мест. Ехали по направлениям Управления строи
тельства совнархоза, ехали и просто «его люди». На за
мену тех, кого он считал (не долго думая) необходимым 
заменить.

И пошли перестановки...
Прежде всего был уволен главный инженер СМ У

A. Г. Карельский. Не переведен в другой трест, не пони
жен в должности, а просто уволен. В числе других че
рез месяц после приезда Ксендзовского был понижен в 
должности и я, став теперь прорабом, там же на «Жил- 
строе». А на мое место (старшим прорабом) был на
значен приехавший с Ксендзовским М. Д. Кичаев, чело
век спокойный, никогда и никуда не торопившийся и 
никогда, и ни о чем не переживавший. У него было про
стое правило: зачем спешить, торопиться, заглядывать 
куда-то вперед; само дело, когда время поспеет, долж
но подсказать, как его решать.

Человек он был товарищеский, не вредный, любил 
«хорошую компанию» в любые, рабочие или нерабочие, 
часы. Работать с Кичаевым было одно удовольствие: 
проявляй инициативы сколько твоей душе угодно, толь
ко ради бога как можно меньше задавай ему вопросов, 
решай все сам. Так и работали, улыбаючись.

А Угаров посмотрел, посмотрел на новые порядки 
управляющего, поругался с ним несколько раз, затем 
послал его к..., плюнул и ушел работать в Ковдорское 
рудоуправление. Карельский поехал в трест «Апатит- 
строй» и там его охотно приняли на должность главного 
инженера строительно-монтажного управления. Вскоре 
он бйл назначен начальником управления и в этой/долж
ности проработал больше пятнадцати лет. Теперь он в 
аппарате треста «Дпатитстрой».

Справедливости ради, надо сказать, что с приходом
B. Г. Ксендзовского в коллективе резко повысилась ис
полнительность. Это, естественно, положительно сказа
лось и на деле. С одной стороны, порядки нового руко
водителя можно было приветствовать, потому что замет
но повысившаяся требовательность и дисциплина давали 
свои плоды. По отрицательным в руководстве было то, 
что он признавал только свое «я», не считаясь ни с чьим 
мнением. А такие методы руководства приводили иногда 
к негативным последствиям, особенно в решении техни
ческих вопросов, где волютаризм, как известно, непри
емлем.

Вскоре появился и главный инженер треста •— Рома
нов Андрей Яковлевич. Человек уже немолодой, неболь
шого роста, шустрый и опытный строитель. А  приехал 
он к нам со строительства каскада Нивских ГЭС , где 
тоже был главным инженером стройки. Сочетание напо
ристости характера Ксендзовского, опыта, технической 
грамотности и умеренной покладистости характера Р о 
манова позволили направлять дело по нужному руслу. 
Вскоре вернулся в трест и И. В. Угаров.

Любящий дело строитель, если здоровье к тому же 
позволяет, никогда не станет работать в аппарате, тем 
более не стройки, а в дирекции строящегося предприя
тия, не будет, как говорится «штаны протирать». Ему 
подавай живую работу, непосредственно на строящихся 
объектах, в круговороте, с людьми. Если такого поса
дишь в аппарат, то ом вначале начнет задумываться, 
скучать, долго смотреть в окно, и, не найдя там ничего 
для себя живого, опустит голову, постепенно начнёт чах
нуть, лысеть, отпускать брюшко и считай, что пропал 
уже в нем строитель!

Угаров же, человек живой, энергичный, с йаким-то 
эксцентричным характером и необычайном задором, ко
нечно же, не мог долго вынести, как он говорил «чинов
ничью жизнь». И, пренебрегая всем тем, что его ожида
ло на стройке, вернулся. Вначале был главным диспет
чером, а потом опять возглавил участок «Промстрой».

Укрепился коллектив и организационно. Ковдорский 
строительный участок Мончегорского управления «Транс- 
водстрой» и Ковдорский участок Мончегорского управ
ления «Отделстрой» треста «Кольстрой» были переданы 
в подчинение нашего треста. До этого в Ковдоре была 
только автоколонна от Кандалакшской автотранспорт
ной конторы. Теперь автотранспортная контора перешла 
в подчинение тресту «Ковдорстрой» с автоколоннами в 
Ковдоре, Кандалакшском и Княжегубском СМ У. Прово
дились и другие организационные мероприятия по ук
реплению нового треста.

Нужно сказать, что с течением времени Ксендзовский 
становился менее резким и категоричным, стал больше 
прислушиваться к людям, иногда уже можно было ему 
возразить. Он это переживал болезненно, но молчал. 
Раньше он здоровался с подчиненными, не подавая ру
ки, потом, неохотно протягивал ее тебе, все как-то смот
рел в сторону, а не на того, с кем здоровался. Теперь же 
здоровался нормально, охотно и уже с улыбкой. Причи
ной же происходящих в нем перемен было то, что он, 
человек разумный, не мог не понимать, что бесконечной 
перетасовкой кадров и пренебрежительным отношением 
к ним, дела не решишь.

Уметь работать с людьми, как известно, главное ка
чество руководителя любого ранга. Если людей не пони
маешь, не надейся, что и они пожелают тебя понимать. 
Вроде бы и все нормально будет внешне, а на самом де
ле перед тобой встанет невидимая, но глухая стена; ко
торую ничем не пробьешь.

Но была и еще одна причина происходивших в Ксенд- 
зовском перемен. Через некоторое время мы стали по
нимать, что опыта руководства небольшим коллективом 
— (.М У  «Фундамснтстрой» — маловато для руководст
ва формирующимся трестом, что человек просто не под- 
готовлен для работы в специфически сложных условиях 
Да и по целому ряду штрихов убедились, кто Ксендзов^ 
екмй не силен, берет-то в основном напористостью ха
рактера. Му, а характер-то штука такая, что его на 
время в карман не спрячешь и в узелок не завяжешь 
он со всех сторон выпирает и на каждом шагу подводит 
тебя.

Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12 19
января, 9. 16, 23 февраля, 2, 7, 16 и 23 марта.’



'♦~ЛЫЖИ О  РЫБНАЯ ЛОВЛЯ © ФУТБОЛ ©  ГИМНАСТИКА ©  БАСКЕТБОЛ 14 ДЕНЬ ЗДОРОВЬЯ [4  ДАЕМ СПРАВКУ ф

Не 14 и 15 апреля, 
а 7 и 8 апреля

Завтра в 10 утра на ос
вещенной трассе — старт 
соревнований по лыжным 
гонкам на приз газеты «Руд 
ный Ковдор». В программе 
.первого дня — личное пер
венство на дистанциях. В 
воскресенье — эстафетные 
гонки. Закрытие соревнова
ний в 14 часов, в спортзале 
школы №  18.

Заседание судейской кол
легии сегодня в 17 часов, в 
помещении Д Ю СШ .

#  МАРАФОН! 
ПРЕОДОЛЕЛИ!

Лыжная рать выстроилась 
в несколько рядов. Болель
щики-мурманчане со всех 
сторон обступили стартовую 
поляну Долины Уюта.

Международный лыжный 
сверхмарафои на 45-ом 
Празднике Севера собрал 
более 1200 спортсменов из 
Советского Союза, Норве
гии, Финляндии, Швейцарии, 
Польши, Венгрии, Чехосло
вакии, Монголии, Швеции. 
’Возраст участников — от 18 
до 75 лет.

И  вот стартовая поляна 
дрогнула, зашевелилась и 
ринулась вперед. Яркий раз- 

: ноцветный треугольник вы- 
: Вянулся вершиной вдоль 
; лыжни. Первым на основную 
! лыжню вырывается Уно 
Лейст из Эстонии.

1 Почетно участвовать в та
ких соревнованиях. Смотрю 
ра нашими, все кОвдорчане 
благополучно выбрались на 
(основную лыжню. Яркое 

[ Солнце бьет в затылок, а 
: впереди 54 километра же- 
i яг-ткой обледенелой лыжни. 
[Сплошной коридор болель
щ иков.

Накатисто идет автокра- 
■ Ковшик управления механи- 
аЭции строительства Вален-
Ч-ия Пузаков. Он опередил 
«стальных ковдорчан на 

! первом круге.
1 —  Все предусмотрел,— по
делился после финиша. —  А 
в, одном просчитался —  ма
ло голубой мази положил.

На втором круге лыжи стали 
отдавать, надо было подма
зать, а мазь не выдавить из 
тюбика. Замерзла!

В  пятый раз бежал Вален
тин. И показал лучшее для 
себя время — вышел из трех 
часов. Сам ловблен остал
ся, вытащил из кармана ку
рицу с солью, так и не по
надобилась на дистанции, 
сил хватило.

Бурильщик из «Ковдор- 
слюды» Анатолий Кутенко 
пришел вторым из наших 
лыжников.

Мелькают разноцветные 
костюмы, бегут и бегут уча
стники марафона. Настоя
щая демонстрация высокой 
тренированности, азарта и 
мод современной спортивной 
одежды и новейших лыж. 
Праздник, да и только.

Лидеры гонки — Вереща
гин и Лукьянов, члены сбор
ных страны — мчатся на 
последнем подъеме, как 
будто только что взяли 
старт. Гонку, выиграл Л укья
нов, а третьим, вслед за 
Верещагиным, был Лейст.

В  высокой стойке, словно 
играя мускулами, катит к 
финишу” Николай Кривлер, 
помощник машиниста экска
ватора рудника «Железный».

—  Лыжи отдавали, нара
ботался руками, плечи бо
лят, —  рассказывал он впо
следствии. — Вот Слава М а
каров молодец, хорошо шел.

Макаров, шофер из «Ков- 
дорслюды». не отстал от 
ведущих ковдорских лыжни
ков. А вот Петр Иванович 
Журба, горный рабочий 
рудника «Ковдор» мог по 
правилам закончить гонку 
после первого круга — воз
раст. Но он уже второй раз 
проходит всю дистанцию ма. 
рафона до конца.

Не повезло Юрию Кали
нину, сломал лыжу на ди
станции. Выручили болель
щики: дошел до финиша на 
чужой, оставив позади сот
ни участников.

Ни одни соревнования так 
не будоражат любителей 
лыжного спорта, как мур
манский сверхмарафон. Дол
го еще будут обсуждаться 
все перипетии борьбы. До 
самого 46-гО Праздника Се
вера.

К. С И Л А Н Т Ь ЕВ , 
машинист теплово з а 
станции Ковдор.

#  УХА НА ВСЕХ
Был последний день ка

никул, и поэтому многие 
участники соревнований по 
подледному лову взяли с 
собой детей. Леша Чирков, 
пятиклассник восемнадца
той школы, даже выиграл 
приз за первую пойманную 
рыбу.

А теперь по порядку. В 
воскресенье три автобуса 
с, рыбаками и членами их 
семей в 7 утра двинулись 
на озеро Гирвас. В  коллек
тиве леспромхоза подлед
ный лов очень популярен, в 
лично-командном первенст
ве претендовали на призы 
67 рыболовов-спортсменов.

Улов взвесили через три 
часа после начала соревно
ваний. Самыми удачливыми 
оказались сантехник Павел 
Круглов и снабженец Анд
рей Звонарь. Наиболее 
крупный экземпляр достал
ся инженеру Вячеславу Ле- 
воеву. Призы получили и 
повара лесоучастка Лидия 
Миролюбова и Антонина 
Некрасова— за лучшие ре
зультаты среди женшин-ры- 
бачек.

А всю рыбу в общий ко
тел. Уха вышла отменная.

В. П И КА Л О ВА , 
завхоз детсада «Елоч
ка», член совета ДСО 
«Труд». 

•  ГОЛЫ НА СНЕГУ
Закончилось открытое 

первенство комбината по 
футболу на снегу. Во всех 
компонентах футболисты 
команды «Горняк» (сбор
ная) превосходили сопер
ников: в технике, тактике, 
физической подготовке. Они 
и стали победителями,

Единственным, кто мог 
составить конкуренцию 
сборной, был «Обогатитель». 
Футболисты обогатительно
го комплекса все матчи про
вели в атакующем стиле, 
больше всех забили, мень
ше всех пропустили. Но ус
тупили в решающей схватке 
«Горняку».

Примерно одинаковый 
уровень игры показали 
команды, занявшие после
дующие места: команда
рудника «Железный», «Луч» 
(цех технологического тран
спорта) и спортклуб «Бес
смертник». А замкнул таб
лицу «Мотор» (цех подго
товки производства), про
игравший все встречи, чем 
удивил болельщиков. После 
удачного выступления на 
приз «Рудного Ковдора» от 
команды ждали большего.

—  Дело нл'Жное, интерес
ное, —  сказал председатель 
внештатного городского со
вета ДСО «Труд» А. В. И ва
нов. —  Подобные соревно
вания надо проводить и в 
дальнейшем. Только ворота 
следует заменить на ганд
больные и играть с врата
рем.

А вот мнение В. Н. Неро- 
ды и всех футболистов 
«Бессмертника»: — Спасибо 
з а ' приглашение на турнир. 
С предложением Иванова 
согласны. Пожалуй, надо

расширить программу, при
влечь футболистов «Ков- 
дорслюды» и «Ковдор- 
строя».

В. БУ Х ТЕЙ , 
слесарь цеха техноло
гического транспорта, 
секретарь соревнова
ний.

$  ГРАЦИИ ЖИВУТ 
В КОЗДОРЕ

Юные спортсменки из сек
ции художественной гимна
стики ежегодно разыгрыва
ют личное первенство. 25 
марта флаг соревнований 
подняли чемпионки области 
прошлого года Ира Евглев- 
ская и Ира Огнева.

Гимнастки соревнова
лись в нескольких группах. 
Среди выступающих по пер
вому взрослому разряду 
самую высокую сумму бал
лов набрала Ира Кутергина 
из семнадцатой школы. А  ее 
«одноклубника» Ира Барте
нева победила в группе вто
рого взрослого разряда. 
Призерами стали также 
Земфира Мубашарова и 
Таня Красовская, обе из 
восемнадцатой школы.

Выступать по второму 
взрослому разряду — боль
шое достижение для юных 
спортсменок. Особенно для 
второклассниц Ларисы Бо
родулиной и Иры Вицких.

Разыграли первенство и 
девочки младшего возраста. 
Здесь отличились Лена Ры- 
балкина из семнадцатой 
и Катя Мамаева из восем
надцатой школы.

ЗакончиАсь соревнования 
показательными выступле
ниями, гимнастки исполни
ли для зрителей ганец 
«Кузнечик».

ф  ПУТЕВКА 
В СБОРНУЮ

Баскетболисты обогатительно
го комплекса готовятся к со
ревнованиям на первенство ком
бината.

Лучшей проверкой сил стали 
матчи в очередном туре собст
венной спартакиады.

В отличие от прошлых лет 
все участники — команды це
хов — более .заинтересованно от
неслись к соревнованиям. Побе
дили баскетболисты хвостового 
хозяйства, в число призеров во
шли команды участка гравита
ции и кранового хозяйства. 
Спортсмены этих коллективов 
и составили костяк сборной обо
гатительного комплекса.

На этом спартакиада заканчи
вается. К  сожалению, один вид 
пришлось исключить из програм
мы. В то время, когда уже на 
всех участках усиленно трениро
вались, готовились к соревнова
ниям по мини-фугболу, нас из
вестили, что в зал спорткомп
лекса футболистов не пустят. 
Ми сейчас, ни в будущем. Та
ким образом, па пути самого, 
пожалуй, популярного вида 
спорта, встало препятствие.

В. НАВРОЦКИМ, 
слесарь участка флотации, 
физорг обогатительного 
комплекса.

©  ПУТЕШЕСТВИЕ ПО 
МИНЕРАЛАМ

Много посетителей побывало в 
День геолога в конторе Рнко- 
латвинской геологоразведочной 
партии. Они осмотрели выставку 
горных пород и минералов. Э к 
спонаты -- из коллекций И. И. 
Алексеевского и В. Г. Косенко- 
яа. .Оба собирателя охотно де. 
лились познаниями о минералах, 
отвечали на вопросы.

И  хотя была табличка «Рука
ми не трогать». разве удер
жишься от соблазна коснуться 
пальцами гладкой поверхности 
лазурита или беломорита? Ока
лывается. как много о нашем 
крае могут рассказать камни. 

Наш общественный коррес
пондент.

© УЛЫБЧИВЫЕ ГОСТИ
12 апреля на Всесоюзную 

ударную комсомольскую строй
к у  р Ковдор по путевке Мур
манского обкома В Л К С М  при
езжает на гастроли коллектив 
молодежного эстрадного театра - 
студии. Самодеятельные артис
ты выступят в цехах комбината, 
на строительных площадках, во 
Дворце культуры.

И хотя щзш эстрадный театр- 
студия молод — организован с 
1§76 года, в альбомах у нас 
есть хорошие отзывы и пожела
ния мастеров советской эстрачы 
Германа Орлова, Эдуарда Ка- 
пилевнча, Аркадия Ранкина.

В  программе — интермедии, 
миниатюры, куплеты, сатириче
ские монологи.

И. КА Л И Н И Н , 
художественный руководи
тель театра-студии.

До и после 
работы

Работаю в Ж К У  Ковдор
ского ГО Ка  недавно, второй 
год. Но даже за это время 
изменилась организация 
труда, быт рабочих.

Утеплены боксы для ре
монта автомашин и тракто
ров, введена диспетчерская 
служба.

Электрики, сантехники, 
плотники, маляры, ассени
заторы — все имеют отдель
ные бытовки. После работы 
душ, а для любителей попа
риться — баня. Да какая! 
Всякую хворь как рукой 
снимает. Даже парикмахер
ская в бытовках имеется. 
Не занимает много време
ни и обед. Работает буфет.

Понятно, это сказалось 
на выполнении производст
венных заданий. Неодно
кратно коллектив Ж К У  от
мечался среди цехов Ков
дорского ГОКа как лучший.

И это объяснимо. Рабо
тать плохо при таких усло
виях. поверьте, стыдно.

Е. БО РО Д И Н , 
ассенизатор Ж К У .

Коварный 
сапожок

У ж  очень хотелось вось
милетнему сыну Белозеро
вых самому посмотреть, 
как сушит обувь электроса
пожок, включил в сеть. Но 
тут категоричный, голос ма
мы (а дело было утром):

— Одеваться!
Ничего не оставалось, 

как завернуть сапожок в 
плед.

Мама не удосужилась, 
уходя из квартиры, лишний 
раз проверить, отключены 
ли электроприборы. Исход 
оказался плачевным. Сгоре
ла стенка, книги, ковры, ме
бель. Беспечность обошлась 
семье стропальщика лес
промхоза А. Ф. Белозерова 
в шесть тысяч рублен.

Да, вещи были застрахо
ваны, Госстрах компенсиру
ет убытки.

Обиднее всего то, что дом 
заселили недавно. Жильцы, 
проходиди инструктаж по 
противопожарной безопас
ности. И вот результат.

Н. Б Л А Ж К О , 
инструктор I I 114-Г:

Сиж у 

у телевизора
Интерьеру фойе, чистоте и 

порядку в кинотеатре 
«Юность» радуешься только 
до третьего звонка. Лишь 
погаснет в зале свет, уста
ешь отвечать, какой ряд, ме
сто, пропускать опоздавших. 
Хотя висит табличка «Вход 
в зал после третьего звонка 
воспрещен», контролеру до 
этого нет дела.

А после сеанса под ноги 
лучше не смотреть: конфет
ные обертки, шелуха от се
мечек, бутылки. Еще на эк
ране последние кадры филь
ма, а зрители встают, нетер
пеливые тут же закуривают. 
И тут бы вмешаться работ
нику кинотеатра, все-таки 
должностное лицо. Но ни 
контролера, ни билетера в 
зале нет.

Вот и получается, сходил 
бы в кино, а как подумаешь 
об испорченном настроении, 
то решаешь, лучше ждать, 
когда фильм по телевиде
нию покажут.

А. СО ЛД АТОВА.

И лекарствами, 
и добрым 
участием

Обратились в больницу, 
когда температура у  мужа 
была под 40. Две недели бо
лел дома, На мои просьбы 
пойти к врачу отвечал: «Б у 
ду время еще отнимать у 
врачей, поправлюсь дома».

Кто мог знать, что это так 
серьезно: начался абсцесс 
легких, дало о себе знать 
давнее заболевание.

Одиннадцать дней не спа
дала температура. Одиннад- 
1ать дней за жизнь человека 

боролись врачи-терапевты
В. Я. Югова, Л. Н. Голе- 
ницкая, Л . Я. Куделина, 
Э. М. Андриеш, медсестры 
3. В. Субоч, 3. П. Кныш и 
другие. И  победили!

Победили не только уме
нием, но и добрым участием, 
и вниманием к больному. В 
день рождения мужа врач 
Валентина Яновна Югова 
специально зашла в палату, 
чтобы поздравить его.

Скоро муж будет дома. 
Здоровье идет на поправку 
и заслуга в этом людей в 
белых халатах.

С. К А Л И Н И Ч Е Н К О , 
заведующая парикма
херскими Ковдорского 
комбината бытового 
обслуживании.

Вызывайте 
врача

У  ребенка кашель, на
сморк, покраснели глаза. 
Поднялась температура. 
«Опять простудился», —- ду
мают родители. Однако 
вскоре на лице и шее появ
ляется красная пятнистая 
сыпь, она постепенно пере
ходит на туловище и конеч
ности. Вызванный врач ос
матривает ребенка и гово
рит: «Корь».

Это одна из распростра
ненных и наиболее опасных 
детских инфекций. Вызыва
ет заболевание вирус. А ис
точником болезни может 
быть только больной чело
век.

С момента заражения до 
первых признаков болезни 
проходит от 10 до 17 дней. 
Сыпь появляется на четвер
тый, иногда третий день 
болезни, держится 4— 5 дней 
и проходит, оставляя бу
рую пигментацию. В  это 
время начинается выздоров
ление.

Опасность кори в том, что 
она ослабляет детский ор
ганизм, снижает сопротив
ляемость вредным воздейст
виям. Именно поэтому так 
часты осложнения: пневмо
ния, отит, ларингит и дру
гие.

Что должны делать роди
тели? При первых призна
ках кори вызвать врача — 
ни в коем случае' не вести 
ребенка в детскую консуль
тацию. Нельзя разрешать 
больным детям играть со 
здоровымй, гулять до окон
чания заразительного перио
да — 5 дней с момента по
явления сыпи.

Простая, но эффективная 
мера — профилактические 
прививки. Их делают всем 
здоровым детям, начиная с
10-месячного возраста пу
тем однократного введения 
вакцины.

Е. П ЕТРО ВА  
врач эпидемиолог Ков- 
дорской санитарно-эпи
демиологической стан
ции.

Редактор Я. М АХЛИМ.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
7 и 8 апреля —  Танце

вальные вечера (20).
10 апреля— Лекция «Сек

суальные неврозы» (18 и 
20).

14 апреля —  Заключи
тельный смотр коллективов 
художественной самодея
тельности сельских Домов 
культуры и клубов Ковдо- 
ро-Енского куста (12). Ве 
чер для молодежи «Хорошо 
работают и успешно учат
ся» (19).

К И Н О
6 апреля — «Строгая 

мужская жизнь» (17, 19, 
2 1 ).

7 апреля — «Ловушка» 
(14, 16, 18).

8 апреля — «Алпамыс 
идет в школу» (12-30), 
«Вооружен и очень опасен» 
(14, 16, 18).

9 апреля — «Настоящий 
тбилисец и другие» (17, 19,

♦
В КИНОТЕАТРЕ

«юность»
б—8 апреля — «Женщи

на, которая поет» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

9— 10 апреля — «Он хотел 
жить» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

11— 15 апреля — «Злой, 
дух Ямбуя» ( И — 12-го: 12, 
14, 16, 18-15? 20, 22; 13-го: 
16, 18-15, 20, 22: 14-15-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20).
«Осень» (13-го: 12; 14— 
15-го: 22).

♦
РИСКНЕМ?

Билеты Олимпийс к о й  
спортивной лотереи 4 выпу
ска в городах и поселках 
области можно приобрести 
до 1 мая 1979 года в отде
лениях связи, киосках «Со
юзпечати» и у общественных 
распространителей на пред
приятиях и в организациях,

Тираж состоится 16 мая 
1979 года в Софии,

На один билет можно вы
играть от 3 до 10.000 руб
лей и туристическую путев
ку на Олимпиаду-80,

Последний день прием* 
частей «Б» и «В» билето* 
Олимпийской лотереи 4 вы
пуска 30 апреля 1979 годе,

Желаем удачи!
♦

ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

Базе материально-техни
ческого сиаб>(тення Ковдор
ского ГО Ка на постоянную 
работу —  слесари и элек
трослесари 4—5 разрядов 
по ремонту грузоподъемных 
механизмов, дипломирован
ный газоэлектросварщнк
4—5 разряда, аккумулятор
щик.

* * *
Ковдорскому отделению 

Северо - Западной базы ави
ационной охраны лесов на 
сезонную работу — десант
ники - пожарные (рабочие).

Оклад 90 рублей в месяц, 
премиальные (50— 80 процен
тов от заработка.

Обращаться: аэропорт,
авиаотделение, телефон 3-89,* * Ж

Железнодорожной станции 
Ковдор — составители, по
мощники составителей поез
дов, стрелочники. Или же
лающие приобрести эти про. 
фессии.

Справки по телефону 3-13,

МЕНЯЮ
однокомнатную благоустро
енную квартиру. (18,5 квад
ратных метров) н К'ировске 
на равноценную квартиру 
или комнату в Ковдоре. 
_Звонить по телефону

05-3-60 с 9 до 18 часов.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотнпистки 
JJ- П. КО Н О ВА ЛО ВА  и Л. Р.
ж а р а в и н л ВА ' верстала н - П« А« % - ИНД’ клише нарезал 
В. Р. ЗЯБЛ О  В. печатали на 
ротационной машине В. П 
У Ш А КО В  и Ю. И. В Е Р Ш И 
НИН.
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4> ТРЕСТУ «КОВДОРСТРОЙ»—20 ЛЕТ ^

Комитет комсомола тре
ста подвел итоги социали
стического соревнования 
комсомольско - молодеж
ных коллективов строителей 
в честь 20-летия треста 
«Ковдорстрой».

Первое место и переходя
щий вымпел завоевала под
рядная бригада штукатуров- 
маляров Т. Г1. Девятиловой, 
Выработка отделочниц со
ставила 103,8 процента. На 
втором месте также отде
лочницы — бригада Г. В. 
Бестужевой. Девушкам вру
чена Почетная грамота ко
митета комсомола и штаба 
стройки.

Комитет комсомола отме
тил также хорошую работу 
бригад отделочниц JT. J1. 
Смеловой, Т. М. Максимен-

ковой. молодежного звена
автотранспортной конторы
В. Луганского.* * *

Определились победители 
соревнования бригад строи
телей, посвященного 20-ле
тию треста.

С р е д и  комплексных 
бригад объединенный по
стройкой треста «Ковдор
строй» назвал лучшей 
бригаду П. С. Авдеева из 
СМУ-2. 131 процент —  та
кова выработка строителей 
в первом квартале. Отмече

на и хорошая работа комсо
мольско-молодежной брига
ды В. А. Сиволапа из 
СМУ-1.

Первыми среди специали
зированных бригад стали 
штукатуры-маляры Л. А. 
Потаниной и плотники И. И. 
Силинского из СУ-4. По
стройкой отметил также 
работу комсомольско-моло
дежной бригады Т. П. Девя- 
тнловой и плотников М. Ф. 
Первушкина.

Победителям будут вру
чены переходящие вымпелы.

♦  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА + J

План номера
Очередной номер газеты 

вырисовывается еще дето 
го, как художник начнет 
выписывать на ватмане за
головок «Горняк». План его 
составляется из предвари
тельных наметок. Обычно 
редколлегия собирается 
для уточнения номере у сек
ретаря партбюро рудника 
О. М. Бенчук.

Сначала сверяемся с ка
лендарем. Важнейшие со
бытия месяца отражаются 
в стенгазете. Мало того, 
они задают направление, 
общую идею номера. Так в 
апреле номер приурочен
ный ко дню памяти В. И. 
Ленина расскажет о «крас
ной субботе», одновремен
но готовим праздничный вы
пуск к 1 Мая.

Но это общий замысел. 
Переходим к частностям. В 
обязательном порядке —  
рассказы о людях. Так в 
феврале газета рассказала 
о ветеране войны, бульдо
зерист© Викторе Григорье
виче Селышеве. С задани
ем редколлегии отлично 
справилась инженер Татья
на Смолич, это один из луч

ших материалов, опублико
ванных в стенгазете. А 
большая часть мартовского 
номера вообще была посвя
щена небольшим зарисов
кам о женщинах, работни
цах рудника.

Ну и основное, конечно, 
при утверждении плана —  
сегодняшнее положение 
дел у горняков. В газете вы
ступают специалисты, в об
щедоступной форме рас
сказывающие о проблемах 
рудника.

Можно привести приме
ры: начальник взрывного 
участка А. Голохов осветил 
перспективы и задачи кол
лектива участка в текущем 
году. Заместитель главного 
инженера Ю. Щепин оха
рактеризовал состояние 
техники безопасности на 
горных работах. Трудно
стям энергослужбы посвя
тил выступление замести
тель главного энергетика 
В. Никитин.

Часто выступают в газете 
и секретарь партбюро О. 
Бенчук, недавняя ее замет
ка была посвящена ростов
ской системе; секретарь 
бюро ВЛКСМ С. Маклаков 
—  написал о Ленинском за
чете; председатель рудко-

мв Н. Попов выступил с 
рассказом о рабочей дина
стии Тихоновых.

А готовят материалы к 
опубликованию члены ред
коллегии. Особенно надо 
отметить горнорабочую На
дежду ■ Кандрашину и ин
женера Татьяну Смолич.

Последние колонки пла
нируются под разделы 
спорта и юмора. Со спор
том проще —  публикуем 
информацию о ходе спар
такиады рудника, рассказы
ваем об участии горняков в 
общекомбинатовских сорев
нованиях, о наиболее отли
чившихся спортсменах. А 
вот юмор, сатира —  здесь 
еще много недоработок. 
Однажды вышли с заимст
вованным материалом —  
проще говоря, списали и 
срисовали из журналов. 
Прихожу в управление ком
бината, смотрю на стенга
зету — те же картинки. Да
же неудобно стало. А хоте
лось бы на острие сатиры 
поднять наши, рудничные, 
недостатки.

Есть и еще пробел’. Фото
графии. Они очень нужны 
в газете, как документаль
ный материал. Пока ставим 
снимки, какие удается до

стать. Но, кажется, положе
ние выправляется. Бюро 
ВЛКСМ рудника дало пору
чение комсомольцу с водо
отлива Виктору Ерохину
обеспечить редколлегию 
фотоснимками (Виктор не
плохой фотограф).

На будущее планов мно
го. Надо повышать эффек
тивность каждого выпуска, 
чтобы газета стала дейст
венным помощником парт
бюро, рудкома и бюро
ВЛКСМ в мобилизации гор
няков на выполнение со
циалистических о 6 я з а- 
тельств. Чего скрывать, ста
вили в номер передовицы, 
которые читать неинтерес
но —  перепечатки, к жизни 
рудника непосредственного 
отношения не имеющие. 
Насколько эффективнее, 
наверное, подействует ста
тья главного инженера, объ
ективно и самокритично 
рассказывающая о причи
нах трудностей в выполне
нии плана по горной массе.

Именно на таких позици
ях редколлегия под конт
ролем партбюро и намере
на строить работу.

В. Т Р Е Т Ь Я К О В ,  
редактор стенгазеты 
«Горняк».

Инициатива
приветствуется

Не секрет, в партийной 
работе многое зависит от 
деловитости, боеспособно
сти, инициативности пар
тийных групп.

На обогатительном комп
лексе 11 партийных групп. 
В целом, это группы, спо
собные мобилизовать кол
лективы на выполнение 
производственных планов, 
способные сплотить людей 
и создать необходимый 
психологический климат.

И конечно же, ведущая

роль за партгрупоргом. 
За его умением подойти к 
людям, нацелить их. Имен
но такими партгрупорга
ми на обогатительном ком
плексе являются Г. И, Пав
лов, В. Т. Кольцов, Г. Е, 
Яинник.

Более подробно останов
люсь на работе партийной 
группы участка гравитации. 
Небольшая по составу —  
13 коммунистов на учете, 
но боевитости ее может по
завидовать любая партийная 
организация и с большим 
количеством коммунистов. 
Который год бессменно ру
ководит группой сушиль
щик-обжигальщик Г, И, 
Павлов.

Каждый из коммунистов 
имеет постоянное партий
ное поручение: машинист
сепараторов Н. Б. Евдоки
мова отвечает за работу с 
молодежью, электрик Г. Н. 
Гимазетдинов —  за прове
дение политических инфор
маций и т. д.

И как партгруппа участка 
ведет контроль за выполне
нием поручений —  тоже 
достойно подражания.

Школой воспитания по 
праву считают коммунисты 
гравитации партийные со
брания. Равнодушных там 
не бывает. Потому как во
просы, поднимаемые ими, 
злободневны, жизненно не
обходимы.

Неоднократно поднимали 
коммунисты И. М. Блажко, 
А. В. Смирнов и А. М, Ми- 
лованов вопрос об улучше
нии форм соцсоревнования 
на участке. Многое пере
смотрели, передумали. Ре
зультат —  участок признан 
лучшим в организации со
циалистического соревнова
ния. А опыт работы партий
ной группы гравитации парт
бюро рекомендовало для 
изучения во всех партгруп
пах участков и служб обо
гатительного комплекса.

Н. М О РО З, 
секретарь партбюро 
обогатительного комп-

♦  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА ♦ ===+  В ПРОДОЛЖЕНИЕ РАЗГОВОРА ф?

К о р и ц ы  опыта
В подразделениях комби

ната «Ковдорслюда» функ
ционирует 48 школ комму
нистического труда и 7 
школ экономического все
обуча. Партком, профком 
нацелили внимание пропа
гандистов на распростране
ние передового опыта.

Вот и в январе заседание 
рудкома рудника «Ковдор» 
было посвящено состоянию 
экономической учебы и уси
лению ее роли в борьбе за 
повышение эффективности 
производства и качества 
продукции. Рудком отметил 
хорошую работу пропаган
диста коммуниста В. С. 
Ефимкина, он каждую свою 
лекцию увязывает с кон
кретными достижениями 
передовиков производстве.

Интересно проходят за
нятия в школе комтруда в 
ЦЗЛ (пропагандист комму
нист Н. А. Дубровская). 
Как-то здесь проходили те
му: общественные фонды
потребления. Н. А. Дубров
ская, рассказав в общих 
чертах об использовании 
общественных фондов в 
стране, предоставила сло
во приглашенному на лек
цию инженеру ОТиЗа ком
бината А. Е. Ефимову. Он 
рассказал, как создаются 
общественные фонды на 
комбинате и как они |эас- 
пределяются. Такой метод 
преподавания делает учебу 
более интересной и содер
жательной.

Г. КО Н Д А У РО БА , 
заведующая кабинетом 
политпросвещения парт
кома ГО Ка  «Ковдор- 
сдюда*

Качество 
и количество

Как-то в «Рудном Ков- 
доре» была помещена замет
ка механика участка ремон
та двигателей внутреннего 
сгорания цеха технологиче
ского транспорта О. А. Хиль- 
ского. В  ней отмечалось, что 
на участке повысилось ка
чество ремонта и что пре
тензии к ремонтникам уча
стка стали редкими. К  со
жалению, хочу сказать об
ратное.

Часто можно слышать от 
водителей БелАЗов, как они 
возмущаются, когда поста
вив отремонтированный дви
гатель, отработают две-три 
смены и снова встают на ре
монт.

В  январе и феврале вы
нужден был стоять на р&

монте. Четыре раза я и мои 
напарники меняли двига
тель на 88-ом БелАЗе. Пер
вый раз после ремонта по
ставили двигатель, машина 
прошла еще 3.000 километ
ров, а в остальных случаях 
— и того меньше. Случай
ность?

2 апреля отремонтирован
ный двигатель поставили на 
БелАЗ N ° 61. Только до
ехал до карьера, как масло 
стало вылетать в выхлопную 
трубу. Это значит, что дви
гатель «полетел» и его снова 
надо возвращать на участок 
ДВС . И1 такие сбои участи
лись за последнее время. А 
в результате плохое качест
во переходит в недостатки 
количества: и наш цех вино
ват в срывах плана по гор
ной массе.

А. КО РО Т КО В , 
шофер цеха технологи
ческого транспорта.

и Й Щ Я
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И сегодня ветеран треста «Ковдорстрой» бульдозе
рист Управления механизации строительства Илья Ни
кифорович Кабанов выполняет сменные задания на 110 
— 115 процентов. Его машина всегда на ходу.

Фото В. Коротича, слесаря УМС.

Э т а п ы  
большого пути
« Р А С П О Р Я Ж Е Н И Е  по Мур

манскому совнархозу от 6 ап
реля 1959 года № 116:

В связи с тем, что объемы ра
бот строительного управления 
«Ковдорстрой» составляют 51, 
52 миллиона рублей, на 1960 н 
1961 годы по 100 миллионов 
рублей в год. а также учиты
вая, что основной задачей 1959 
года является не только выпол
нение плана текущего года, но 
и наращивание производствен, 
ных мощностей с целью обе
спечения выполнения планов 
будущих лет для полного вво
да ковдорского рудника с фаб
рикой, реорганизовать строи
тельное- управление «Ковдор
строй* в общестроительный 
трест-площадку «Ковдорстрой» 
Управления строительства и 
промышленности с i роительмых 
материалов.

Председатель Мурманского 
совнархоза М. СУ ХО РУЧ  ЕМ 
КО*.

1959 год. Введены: рас
ходный склад ВМ , столовая 
на 150 посадочных мест, ма
териальный склад, кваш- 
пункт, 9.706 квадратных 
метров жилой площади.

Лучшими названы брига
ды: Б. Карасюка. В. Давы
денко, А. Ларичева, А. Бра
гина, Т. Лозовии. Комплекс
ной бригаде А. Гоглева 
(участок «Промстрой») при
своено звание коммунисти
ческого труда, кузнецу ре
монтных мастерских А* Д о- 
рохину — ударника комму
нистического труда.

1960. Введены: гараж на 
50 автомашин, базисный 
склад ВВ , котел летнего ре 
жима Ковдорской ТЭЦ, по 
лигон железобетонных из
делий, промтоварный и про 
довольственный склады 
О РСа, птичник в подсобном 
хозяйстве, трансформатор 
ная подстанция, наружная 
теплосеть от, ТЭЦ  до посел
ка, 5.533 квадратных метра 
жилой площади.

Победитель соцсоревнова
ния — участок «Пром- 
строи-1», лучшая — бригада 
коммунистического труда В. 
Горшкова.

1961. Введены: широко 
экранный кинотеатр на 50( 
мест, главный корпус боль 
ницы на 100 коек, инфекцн 
онный корпус больницы Ш! 
13 коек, прачечная, корой 
ник на 200 голов в подсоб 
ном хозяйстве, овощехрани
лище на 250 тонн в поселке 
Риколатва, хлебопекарня, 
ЛЭП-10 кВт  (Ена —  Рико- 
латва), Л Э П -6 кВ т  (Ковдор

— Куропта), 12.476 квад
ратных метров жилой пло
щади.

Лучшие бригады: Б. Кара
сюка, И. Лебедева, Н. По
лякова, И. Малышева.

1962. Введены: I-я оче
редь Ковдорского горно- 
обогатительного комбината 
мощностью 3,000 тысяча 
тонн сырой руды и 1.200 ты
сяч тонн железного кон
центрата (5-го сентября от
гружен первый эшелон), 
турбина №  1 и 2, котел №  1 
и 2 Ковдорской ТЭЦ, Ков- 
дорский лесопункт, 6.045 
квадратных метров жилой 
площади.

Указом Президиума Вер
ховного Совета С С С Р от 
7-го июня 1963 года за до
стигнутые успехи в соору
жении первой очереди Ков
дорского горно-обогатитель
ного комбината награжде
на большая группа строите
лей, работников субподряд
ных организаций, проекти
ровщиков, партийных работ
ников: орденом Ленина — 
5 человек, орденом Трудово
го Красного Знамени — 11, 
орденом «Знак Почета» *— 
19, медалью «За трудовую 
доблесть» — 25, меда >ью 
«За трудовое оглнчне» — 
30.

Лучшими нагнаны брига
ды; С. Хари гоновича, В. 
I оршкова, Р. Расторгуевой, 
В. Самородова, И. Симако
ва, А. Пономаренко.

1963 г. Введены: 2-я оче. 
редь Ковдорского ГО Ка, 
детсад-ясли комбината на 
140 мест, школа на 960 
мест, 21.107 квадратных 
метров жилой площади.

Победители соцсоревно
вания: штукатур Андреева, 
газоэлектросварщик Кочет
ков, бетонщик Поляков, 
сварщик Бирюков, жестян
щик Арсентьев, электросвар
щик Наумов.

1964. Введены: мощности 
Ковдорского ГО Ка ' по до
быче ‘2 миллионов тонн ру
ты и 800 тысяч тонн желез
ного концентрата, 16.200 
квадратных метров жилой 
площади.

1965. Введены: опытная 
установка по обогащению

(Продолжение на ,2 стр,$



♦ ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

Молодые
передовики

Бюро комсомольской ор
ганизации автотранспортной 
конторы подвело итоги со
циалистического соревнова
ния в честь 20-летия треста 
:Ковдорстрой».

Звание «Лучший молодой 
рабочий» присвоено комсо
мольцам Николаю Весело
ву и Леониду Никитину. Во
дители постоянно выполня
ют сменные задания на 105 

110 процентов. Комсо
мольцы водители Виктор 
Колушев, Сергей Пеунков, 
Евгений Ковзун награждены 
Грамотами комитета комсо
мола и администрации тре
ста, ценными подарками, 
Владимир Комендаров — 
Грамотой Кировского гор
кома ВЛКСМ.

Решением комсомольско
го бюро АТК и комитета 
комсомола треста «Ковдор- 
строй» звено В. Луганского 

экипаж Владимира Рыпа- 
кова представлены на рас
смотрение итогов районно
го соревнования на приз 
Кировского горкома ВЛКСМ  

радиостанции «Хибины». 
6 апреля, на торжествен

ном собрании, посвященном 
знаменательной дате, чест
вовали и комсомольцев, 
продолжателей дел ветера
нов И. А. Абраменко, Б. А, 
Блызнюка, В. М. Зуйко, 

Й. Вертебного и других.
В. К У З Н Е Ц О В , 

водитель АТК, замес
титель секретаря ком
сомольской организа
ции.

Кровельщик
Мягкая кровля — это не 

просто. Сперва изоляция, 
дальше — утепление из пе- 
нополистерола или мицпли- 
ты, стяжка из цементного 
раствора и только потом 
раскатывать мягкий ковер 
из рубероида.

В !961-ом, когда пришел 
в С У -4 треста «Ковдор
етрой» Руф Евгеньевич Ч у 
дов, все необходимое для 
устройства такой кровли 
поднимали наверх вручную, 
тачками, да подъемником 
«Пионер» — техникой  
серьезной но тем временам. 
Сегодня «Пионер» в колер
ной первого участка СУ-4 
грузит на автомашины бидо

ны с краской, а что до Ч у 
дова — так редкая крыша в 
Ковдоре сделана не его ру
ками. В  четвертом строи
тельном управлении бригада 
кровельщиков одна, брига
диром в ней — Руф Е в 
геньевич.

Специальность Чудов при
обрел на службе в армии в 
строительном батальоне, по
сле увольнения в запас ас
фальтировал вологодские 
улицы. Четырехлетней прак
тики хватило сразу на пя
тый разряд — в Ковдор 
приехал знающим специа
листом. А свою любовь к 
строительному делу сумел 
привить и дочери Антонине: 
она работает в комсомоль
ско-молодежной бригаде 
штукагуров-маляров Л. Л.

Смеловой.
Осень и весна —  самое 

трудное время для кровель
щиков. Образуются наледи 
на крышах, и, где не взять 
огнеметом, берут по старин
ке топором. Уходит .время. 
Так получилось и на устрой, 
стве кровли главного корпу
са ТЭЦ. Предстоит закрыть 
более пяти тысяч квадрат
ных метров. Кровельщики 
приступили к работе в на
чале марта, а уже полно
стью уложен утеплитель, вы
полнена пятая часть цемент
ной стяжки. План месяца 
на 160 процентов — таков 
подарок кровельщиков к 
20-лстшо ' трес-та «Ковдор
етрой».

Л. З А В И Р У Х И Н А , 
мастер СУ-4.

О

Э т а п ы  
большого пути

(Окончание. 
Начало см. на 1-й стр.)

Не одну строительную 
профессию опро б о в а л 
Юрий Иванович Егоров, 
прежде чем стал к токарно
му станку. И нашел себя; 
Ветеран треста «Ковдор
етрой», токарь пятого раз
ряда ремонтного участка 
Управлении механизации 
строительства — опытный 
специалист, знакомый с са
мыми сложными токарными 
и фрезерными операциями, 
хороший наставник.

Фото В. Коротича, слеса
ря УМС.

О
П а р т и й н а я  ж и з н ь  *

ЛЕНИНСКИЙ 
СТИЛЬ 

В РАБОТЕ

Внимание—селу
5 апреля состоялось засе

дание партийного комитета 
треста «Ковдоретрой» с по
весткой; «О состоянии вы
полнения совместного поста
новления парткомов треста 
и Ковдорекого ГО Ка от 7 
февраля 1979 года «Об уси
лении работы по увеличе
нию производства мяса, мо
лока и других продуктов 
животноводства».

Партком заслушал и if* 
формации н а ч а л ь н и к а  
СМУ-2 Я. Г. Мачииа и за
местителя н а ч а л ь н и к а 
СМУ-3 О. Д. Мунина, отме
тил, что государственный 
план по объектам сельского 
хозяйства выполнен на 106 
процентов. Вместе с тем со
циалистические обязательст
ва коллектива треста выпол
няются неудовлетворитель

но. Допущено отставание 
от графиков на строитель
стве жилого дома в поселке 
Лейпи, рабочие Управления 
механизации строительства 
затянули подготовку земли 
по комплексу котельной, 
комбината производствен
ных предприятий — постав
ку металлоконструкций на 
стройплощадку котельной, 
закладных деталей для мон
тажа перекрытия свинарни
ка. Нет графиков поставок 
оборудования для свинарни
ка, работники Ковдорекого 
ГО Ка до сих пор не поста
вили оборудование в кормо
цех и молочный блок нового 
коровника.

Партийный комитет тре
ста постановил: ,

Обязать руководителей 
УМ С восполнить отставание 
по земляным работам в ап
реле, руководителей К П П —

в недельный срок обеспе
чить объекты, необходимыми 
конструкциями.

Прорнь партийный коми
тет Ковдорекого ГО Ка обя
зать отделы капитального 
строительства и оборудова
ния обеспечить поставку 
оборудования на объекты 
сельского хозяйства в сро
ки, обеспечивающие выпол
нение совместных обяза
тельств.

Секретари, .партийных ор
ганизаций., рассмотрят ход 
выполнения , .мероприятий 
шефской „помощи сельскому 
хозяйству,: на партсобраниях 
до 25 апреля и информиру
ют партком,. ,

Контроль за, выполнением 
решения партийного коми
тета от 5 апреля возложен 
на головную rpypriy народ
ного контроля треста «Ков- 
дорстрой».

4- О ТОВАРИЩЕ 4

Мечта
Сестра Нина училась на 

токаря в Ижевске. На кани
кулы приезжала домой, по
долгу интересно говорила 
об училище, первой само
стоятельной работе. И, ви
димо, заразила. И  брат, и 
младшая сестра до поступ
ления в вузы стояли у то
карного станка. Закралась 
мечта стать токарем и у 
средней—  Валентины.

Но после школы —  так 
получилось — попала на 
ткацкую фабрику к моталь
ному станку. В  принципе 
тот же токарный, тё же ро
лики, одна беда —  изо дня 
в день похожие о'перации. 
Работы Валентина не боя
лась, обслуживала сорок 
барабанов вместо положен
ных тринадцати, со сменны
ми заданиями справлялась 
на ,180— 200 процентов. Ста
рательность молодой пере- 
мотчицы отмечена медалью 
«За доблестный труд» в год 
100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина. 
И все-таки что-то не так.

r.C i р ч л п ы и
2‘кО&АОР

0 13 апреля 
197V года

Точно проверяла на кре
пость свою мечту комсомол
ка Валя Горяченкова. В 
1972-ом стала кандидатом в 
члены КП СС .

А принимали в партию 
уже на ремонтном участке 
автотранспортной конторы 
треста «Ковдоретрой». Не 
удержалась: после семи лег 
работы на фабрике приеха
ла в Ковдор к старшей сест
ре Нине Алексеевне. Та не 
изменяла избранной профес
сии — уже девятнадцать 
лет стоит у станка. У нее и 
постигала азы токарного де
ла Валентина. И не только 
у сестры. В мастерских ав
тотранспортной конторы 
много! знающих специалис
тов: коммунисты, токарь
Юрий Николаевич Воронин, 
слесарь — Вячеслав Ивано
вич Васильев — ветераны 
АТК. За советом к ним Ва 
лентина Горяченкова шла 
запросто: сложным ореш
ком оказались атрибуты то
карного дела — напильники 
и резцы. 11 может быть со
всем не похожа работа сле
саря-агрегатчика Васильева 
на токарную — все равно 
шла: токарю важно знать
не только как сделать ту 
или иную втулку, палец, 
вал, но и для чего они в ко
робках переключения пере
дач. мостах автомашин.

Появилась у Валентины 
Горяченковой и своя токар

ная хватка. Это признает 
сам Вячеслав Иванович. 
Разве что не хватает иной 
раз опыта молодой рабочей.

У токарей ремонтного уча
стка автотранспортной кон
торы треста нет твердого 
плана — их главный показа
тель — план выхода авто
машин. Он постоянно вы
полняется на 103— 105 про
центов. Приятно сознавать, 
что в этих процентах часть

твоего труда. Еще приятнее, 
когда явью становится дав
няя мечта, спорится дело.

В. Щ Е Р Б И Н И Н ,  
секретарь бюро комсо
мольской организации 
АТК.

* * *
На снимке: Валентина

Г оряченкова.
Фото В. Тарасова, води

теля АТК.

руды на Ковдорском ГОКе 
мощностью 100 тонн руды в 
сутки, мощности Ковдор- 
ской ТЭЦ, коровник на 104 
головы в совхозе «Ена», 
15.790 квадратных метров 
жилой площади.

1966. Введены: мощности 
Енского леспромхоза и Ей 
ского рудоуправления, учеб
но-производственный цех 
Ковдорекого ГОКа, трал- 
лейвозное депо, заправочная 
станция, детский сад ца 140 
мест, 16.544 квадратных 
метра жилой площади.

1967. Введены: мощности 
Енского рудоуправления, 
Дворец культуры на 600 
мест, детский сад-ясли на 
140 мест, аэропорт, зерно
хранилище,, дороги и проез
ды подсобного хозяйства, 
силосные траншеи, карьер
ные автодороги, канализа
ционный коллектор, хоз- 
питьевой водопровод, 14.164 
квадратных метра жилой 
площади.

По итогам социалистиче
ского соревнования, посвя
щенного 50-й годовщине Ве
ликого Октября, Ковдор- 
ское СМ У завоевало 3-е мес
то среди строительных уп
равлений и хозяйств систе
мы Минтяжстроя. Трест 
«Ковдоретрой» занесен в 
Книгу трудовых прдарков 
Мурманского обкома проф
союза строительства пром- 
стройматериалов. Бригаде 
Л. Андрианова присвоено 
имя 50-летия Советской 
власти.

1968. Введены: мощности 
Ейского рудоуправления, 
комбинат бытового обслу
живания, тепличный комби
нат Ковдорекого ГО Ка на 
2 секции, мастерская тех- 
ухода, кислородная уста
новка, ясли-сад на 280 мест, 
поликлиника на 500 посеще
ний в Кандалакше, 16.849 
квадратных метров жилой 
площади.

1969. Введены: мощности 
Енского рудоуправления, 
ясли-сад Енского леспром
хоза иа 140 мест, канатная 
дорога, мастерская участка 
буровых работ, профилак
торий на 100 мест, коров
ник на 200 голов, промто
варный склад, 16.417 квад
ратных метров жилой пло
щади.

Но итогам Всесоюзного 
социалистического соревно
вания за первый квартал 
Ковдорскому СМ У было 
присвоено 1 место среди 
строительных организаций 
Минтяжстроя СССР. Л уч 
шие бригады: Ю. Пашиче- 
ва, В. Горшкова, В. Радчик, 
И. Воронова.

1970. Введены: мощности 
Ковдорекого ГО Ка по добы
че Г миллиона тонн сырой 
руды и 400 тысяч тонн ж е
лезного концентрата, мощ
ности Енского рудоуправле
ния, расширение и рекон
струкция главного корпуса 
ТЭЦ, школа на 960 мест, 
23.430 квадратных метров 
жилой площади.

1971. Введены: мощности 
Ковдорекого ГО Ка по до
быче 1 миллиона топи сы
рой руды и 400 тысяч тони 
железного концентрата, 
мощности Енского рудоуп
равления, 28.730 квадратных 
метров жилой площади.

1972. Введены: склад зап
частей и футеровки Ковдор- 
екого ГОКа, склад промыш
ленных и продовольствен
ных товаров ОРСа, ферма 
крупного рогатого скота, 
столовая на 200 мест, про
довольственная база, авто
заправочная станция, ясли- 
сад на 140 мест. 14.526 квад
ратных метров жилой пло
щади.

1973. Введены: комбина
тах правление, холодильник 
на 300 тонн продукции, ко

тельная подсобного хозяй
ства, подстанция 40А, адми
нистративный корпус ниж
него портала, коровник и 
птичник совхоза «Ена», ма
стерские субподрядчиков, 
детсад в совхозе «Еиа» на 140 
мест, ясли-сад на 280 мест, 
мощности Ейского рудоуп
равления, 22.240 квадрат
ных метров жилой площади.

1974. Введены: холодиль
ник на 300 тонн, птичник 
подсобного хозяйства, га
раж автосамосвалов в сов
хозе «Ена», учебный комби
нат, 29.253 квадратных мет
ра площади.

1975. Введены: анатито- 
балдедеитовая обогатитель
ная фабрика, фруктохрани- 
лише на 1.150 тонн, верми- 
кулитовая фабрика Енского 
рудоуправления, 28.496 
квадратных метров жилой 
площади.

1976. Введены: установка 
по производству техниче
ской двуокиси циркония на 
АБОФе, отвод реки Верх 
ней Ковдоры протяженно
стью гидротехнических соо 
ружени" 4,75 километра 
мощное; п Енского рудоуп 
равнения, школа на 784 мес 
та в поселке Енском, кар
тофелехранилище, кормоцех 
и склад сельхозтехники в 
совхозе «Ена», столовая па 
330 мест, картофелехраннлм 
ще на 1.200 тонн, теплица 
на I 000 квадратных метров, 
два детских садика на 280 
и 140 мест, 29.680 квадрат
ных метров жилой площади

1977. Введены: 4-я оче
редь Ковдорекого. ГОКа 
мощности по добыче 2 мил
лионов топи сырой руды и 
производству 700 тысяч топи 
железного концентрата 
мощности Енского рудоуп 
равлення, склад минераль
ных удобрений, свинарник 
сети тепло- и водоснабже
ния в совхозе «Еиа», ясли- 
сад на 280 мест, школа иа 
1.176 учащихся, 30.514 квад
ратных метров жилой Пло
щади.
- 1978. Введены: пусковой
комплекс 4-й очереди ком
бината — мощности гю до
быче 1 миллиона тонн руды 
и производству 400 тршяч 
тонн желевного концентрата, 
административно - бытовое 
здание рудника «Ж елез
ный», коровник на 200 го
лов, ясли-сад в поселке Лей- 
пи на 140 мест, поликлини
ка иа 600 посещений, цех 
железобетонных изделий по 
производству 15 тысяч кубо
метров сборных конструк
ций, столовая на 110 мест, 
теплосеть производственной 
базы, ясли-сад на 140 мест, 
склад комбикормов, свинар
ник на 250 голов и склад 
ГСМ  в совхозе «Епа», 18.543 
квадратных метра жилой 
площади.

Комплексные бригады В. 
Сиволапа и В. Горшкова 
(СМУ-1), В. Буравкова и 
каменщиков Ю. Зарубина 
(СМУ-3), штукатуров-маля- 
ров Т. Дсвятнловой и Г. 
Бестужевой (СУ-4), сварщи
ков С. Крисанова (К П П ),  
водители автосамосвалов А. 
Дряпочкин, Ю. Павлов, А. 
Сорокин и В. Смирнов 
(А Т К ) ко дню первой го
довщины Конституции 
СССР рапортовали о выпол
нении плана трех лет деся
той пятилетки.

По итогам Всесоюзного 
соцсоревнования за 1978 год 
бригада Т. Девятиловон за
воевала переходящее Крас
ное Знамя ЦК ВЛКСМ , 
Минтяжстроя СССР и Ц К  
профсоюза за первое место 
среди комсомольско-моло
дежных бригад строителей.

За 20 лет строители тре
ста «Ковдоретрой» освоили 
более 293 миллионов рублей 
по генподряду, 180 миллио
нов собственными силами.



.♦ ВЕСНА НА ДВОРЕ

Апрельский снегопад
Упала вновь на землю пелена —
Слетают хлопья снега: плавно, грустно.
И удивленно замерла весна,
Охвачена на миг неясным чувством.
А снег идет, ложится на тропинки- 
Неутомим весенний снегопад.
С достоинством холодные снежники 
По голубому воздуху скользят.
А снег идет: спокойно, величаво.
Невозмутим весенний снегопад.
Подернутся глаза земной печалью,
И сердце застучит с весною в лад.
А снег идет: доверчиво, несмело.
Вновь примеряют сосенки наряд.
Хочу, чтоб так душа все время пела.
Замри, весенний снегопад!
А снег идет: печальный, незнакомый.
Неповторим весенний снегопад:
Сорвусь и побегу к родному дому 
Искать свой старый фотоаппарат.

п. Риколатва.
В Т КАЧУ  К.

Лесная 
целительница

Прекрасным сосновымле- 
сом опоясан Haul город. Ис
паряя особые летучие веще
ства—терпины — сосна де
зинфицирует воздух, Ран
ней весной, собрав почки, 
можно приготовить отвар 
для ингаляции при ангинах 
и катарах дыхательных пу
тей.

Хвоя сосны содержит 
большое количество аскор
биновой кислоты, алкалои
ды, эфирные масла. Ее при
меняют в виде настоя. Иг
лы хвои растирают с не
большим количеством хо
лодной кипяченой воды., за
ливают водой, подкисляют 
лимонной КИСЛОТОЙ 110 вку-

Сорока

су, кипятят 20 минут и на
стаивают. 3 часа. Затем про
цеживают и принимают по 
50 граммов в день. Приго
товленный таким способом 
настой содержит до 20 мг 
аскорбиновой кислоты.

Делая подсечки деревьев, 
добывают живицу, из кото
рой получают скипидар. 
Его в виде мази применяют 
при невралгиях, болях в 

.суставах. Таблетки терпин- 
гидрата делают из скипида
ра. В  детской практике при
меняют при бронхитах ски
пидарную мазь.

Сосиа — это жемчужина 
здоровья. Собирая почки, 
иглы, бережно обращайтесь 
с деревьями.

Г. А Ф А Н А С ЬЕВА ,
заместитель 
щей аптеки.

заведую-

У  нас в доме жила соро
ка. В  то лето мне было го
дов двенадцать. Выпавшего 
из гнезда, еще совсем ма
ленького оороченка, принес 
Наш сосед.

Сороченок рос быстро, 
пробовал летать. Как-то он 
прыгнул с подоконника в 
открытое окно и уселся на 
ветку тополя.

Я уже думал, что больше 
не увиж.у мою сороку, но, 
вдруг, вечерам она влетела 
в комнату и быстро пропры- 
гала в угол, где стояли ба
ночки с кормом и водой.

Рано утром, когда я про
снулся, весело светило солн
це. Сорокн в углу не было. 
Улетела.

Раньше, когда она сшене 
умела летать, я ее подзы
вал свистом, брал в руки 
лопату и мы шли за сарай, 
где я копал землю, а соро
ка подбирала червяков. 
Иногда, она сидела у меня 
на плече.

Вышел во двор, взял ло
пату. Свистнул как обычно. 
И, о радость! Ко мне лете
ла сорока! Она сразу села 
мне на плечо и мы, как 
прежде, пошли на грядки.

Так и продолжалось до 
заморозков.

Я часто наблюдал за со
рокой, се поведением. По 
квартире она никогда неле
гала. Любила сидеть на 
сегинке кровати, пока ropeii 
свет. Стоило щелкнуть вы
ключателем, я сорока мо
ментально прыгала в свой 
угол.

Она дружила с нашим 
общим любимцем, котом 
Барсиком, даже, сидела у 
него на спине, а кот Терпе
ливо ходил по квартире,

—  Дружба дружбой, а 
мое не тронь, —так можно 
понять сороку, Когда она 
сильно ударила по носу 
клювом кота, пытавшегося 
попить из ее банки.

Однажды с вечера заря
дил нудный серый дождь, 
шел всю ночь и день. У т 
ром я открыл окно, сорока 
уселась на подоконник, а 
улететь не захотела, видно, 
она тоже не любила не
настье.

Я полез на чердак, сорока 
за мной. От безделья взял 
старую гитару с тремя стру
нами, набренчал. Сорока 
стояла у моих ног и внима
тельно слушала. Я положил 
гитару, Сорока подошла, 
дернула клювом за струну, 
наклонила голову и —  вся 
внимание. Когда струна пе
рестала звучать — дергала 
снова. Вот какой музыкаль
ной оказалась моя питоми
ца.

Всю осень и зиму сорока 
жила у нас, летала, если я 
выносил ее на улицу. А ве
чером садилась на крыльцо 
и громко стрекотала, серди
лась, что не открываю дверь.

Наступила весна. Однаж
ды сорока не вернулась на 
ночь домой. Больше я ее не 
видел. Вероятно, инстинкт 
оказался сильнее сытой, без
заботной жизни в доме.

Б. П ЕТ РУ Н Ь К И Н , 
старший осмотрщик ва
гонок ПТО Ковдор.

Спорт 
в рабочей 
спецовке

Завершилась шестая зим- 
няй  спартакиада обогати
тельного комплекса. В про
грамму ее входили: шахма
ты, шашки, лыжи, коньки, 
плавание, настольный тен
нис, волейбол, баскетбол.

Около шести месяцев на 
лыжных трассах, в спортив
ном зале и в бассейне про
ходили интереснейшие со
ревнования коллективов уча.
♦ ДЕЛЮСЬ

стков и служб, и очень при
ятно, что участвовали все 
без исключения.

Иными словами, спарта
киада была яркой и празд
ничной. Но прежде всего— 
деловой, рабочей. Ведь не
даром за эти месяцы на 
старты вышло около полу
тора тысяч участников.

И  все же хочется сказать 
много лестных слов в адрес 
рабочих - спортсменов кра
нового хозяйства (началь
ник В. П. Масаев), победи
телей в общем командном 
зачете с результатом —  19 
очков. Во всех соревновани
ях они выступали ровно, 
без срывов и в этом боль
шая заслуга В , П. Масае- 
ва, который личным приме
ром, как бы зажйгал Кол
лектив.

Второе место С 27 очка
ми заняли спортсмены уча
стка гравитации (начальник
А. М. Милованов), А  вот па 
третье место претендентов 
оказалось двое, это участ

ки дробления и сушки, у 
которых одинаковое коли
чество набранных мест- 
очков по 37. Вступило в 
сиду правило, что предпо
чтение дается тому коллек
тиву, который занял в от
дельных видах больше 1, 
2, 3 и т. д. мест. По этому 
принципу третье место за
нял участок сушки (началь
ник Л . М . Стеблянко),

Н а этом можно сказать: 
■до свидания, зимняя спэрта- 
кйада. Здравствуй, летняя. 
Она стартует в первых чи
слах мая.

В. Н А ВРО Ц КИ Й , 
слесарь участка флота
ции, физорг обогати
тельного комплекса.

Перед 
лыжней 
все равны

На старт лыжной эстафе
ты в минувшую субботу вы

шли 14 команд из цеха тех
нологического транспорта. 
В  составах команд— спорт
смены всех возрастов: и мо
лодежь, и ветераны.

Все Этаны ровно прошли 
лыжники из бригады Горди- 
енко, они не уступили ли
дерства. Ненамного отста
ла команда комсомольско- 
молодежной бригады К а т а 
ева. Третье^ место в остром 
соперничестве с командой 
управления отвоевала сбор
ная участка техобслужи
вания. Все решилось только 
на последнем километре, 
молодежь из команды ТО 
опередила ветеранов из 
сборной управления, за 
которую выступали и на
чальник цеха и председа
тель цехкома.

В личном зачете отличил
ся А. Пеунков, слесарь уча
стка ТО. Его коллега П. Бо
гданов, член сборной ком
бината, занял второе место. 
Третье время показал на
чальник цеха Г. С. Румаков.

Новый клуб
по интересам

Новый клуб \ при Дворце 
«ул ьту ры, орган изова ни ый
Для любителей театрального 
и киноискусства, празднич
но отметил Международ
ный день театра. (Предсе
датель клуба — режиссер 
народного театра Дворца 
культуры Елена Михайлов
на Бормашова). С большим 
интересом готовились само
деятельные артисты из на
родного театра. По-теат
ральному оформили стены 
гостиной Д К. На столах — 
яблоки, пирожное, конфеты, 
чай. Легкая музыка.

Один за другим пошли

выступления. Зрителям за
помнились рабочий рудника 
«Железный» А. Лондкевич 
(читал отрывок из пьесы 
«Баня» Зощенко), В  Аверь
янов из треста «Ковдор
строй» (отрывок из «Д у
мы» Шукшина). Инсцени
ровку рассказа Шукшина 
«Вянет, пропадает» пред
ставили слесарь ЦТТ Д. 
Денисов, библиотекарь Н. 
Сенянинова и электромон
тер электроцеха О. Несте
ров, а отрывок из пьесы К а 
таева «Дорога цветов» ис
полнили лаборант химлабо- 
рагорни Л. Агапова вместе 
с В. Белошииким и А. Лонд- 
кевичем.

В настоящее время театр 
готовится к премьере спек
такля «Миллион терзаний». 
Катаева. Елена Михайлов
на Бормашова работает во 
Дворце культуры всего 
лишь с октября, но уже вид
ны результаты ее стараний.

Это и спектакль. «Ночь 
перед рождеством» по по
вести Гоголя, и выступления 
на неделе детской книги. А 
теперь — и новый клуб для 
театралов и кинозрителей.

Н. ЯХИ Н А , 
заместитель директора 
Дворца культуры.

Зашел— 
не пожалел

Читательские конферен
ции стали уже традицион
ными в нашей городской 
библиотеке номер один. На 
последнюю, посвященную 
творчеству советского писа
теля В. Пикуля, я попал 
случайно, и не пожалел.

Атмосфера горячей заин
тересованности к . творче
ской судьбе В. Пикуля чув
ствовалась на протяжении 
всего разговора. А главное, 
каждому из нас захотелось 
поближе познакомиться с 
произведениями писателя. 
Толчок к дискуссии иа кон
ференции дал нам И. Я. 
Амчиславсйий. Он познако
мил нас с критической ли
тературой, где отражены и 
лучшие стороны в произве
дениях, и исторические не
точности В. Пикуля. Теперь 
я буду завсегдатаем на чи
тательских конференциях в 
библиотеке.

В. А Н И С КИ Н , 
преподаватель Ковдор
ской детской музы
кальной школы.

Жильцам дома № 11 по 
улице Ленина. Как сообщил 
инспектор ГАИ  В. Я. Мака- 
ренков, автостоянка между 
домами 11 н 13 была разре
шена после того, к ак  авто
инспекция запретила оста
навливать машины между 
гастрономом «Горняк» и 
универмагом «Ковдор», так
же по просьбам жителей 
города.

Заместитель председателя 
горсовета 10. П. Малайчук 
пояснил, что существующая 
стоянка — временная. Окон
чательно вопрос решится, 
когда будет оборудована 
постоянная автостоянка на 
углу улиц Ленина и Слюдя
ной.

— А  Р А С С К А З - Г А З Е Т А  СТР. 16 ♦
А. КО С А Р Ч У К .

ГОД ЗА ГОДОМ
В те годы некоторые ретивые руководители считали 

одним из положительных методов руководства нахо
диться до поздней ночи в кабинете, вызывать, кого взду
мается, давать нагоняи. Ксендзовский мог, например, 
старшего прораба, прораба, а то и мастера, не говоря 
уже о работниках аппарата управления, вызвать в 22— 
23 часа ночи, заставить полчаса, а то и больше сидеть в 
приемной, ожидая вызова, и, наверняка, нагоняя. А  по
том оказывалось, что дело выеденного яйца не стоит, а 
вечер испорчен.

Кончится, бывало, рабочий день, а никто с работы не 
уходит — все ждут, и а вдруг вызовет. Но самым глав
ным недостатком Ксендзовского было то, что он делил 
работников «иа своих» и «не своих». Эту линию откры
то поддерживало и его блишайшее окружение.

Партийную и профсоюзную организации Ксендзов
ский считал отделами треста, которым постоянно пытал
ся навязывать свою волю. Единственное, что спасало 
коллектив, сила характера и авторитет секретаря парт
бюро (тогда парткома еще не было) Арсентия Алексее
вича Овчинникова, Он после Ковдора более двадцати 
лет проработал в тресте «Апатитстрой».

Вот в таких-то условиях и пришлось работать кол
лективу. Ну, а кто из подчиненных не попытается 
отомстить своему начальнику, если тот каждый день 
понукает, унижает тебя, лишает возможности нормаль
но трудиться и нормально отдыхать. Таким начальни
кам и мстят. М стят больно, тонко,- исподволь.

Но, еще раз хочу сказать, что жизнь в коллективе 
состояла не только из одного плохого. При всем своем 
неуравновешенном характере, при всех его недостатках, 
Ксендзовский сделал много и хорошего, а кое-что, каза
лось. для руководителя с другим характером и невоз
можное. Но об этом позднее.

А коллектив тем временем набирал силу и уже круг
лые сутки шли большие работы на всех объектах комби
ната, и с каждым днем темп их нарастал.

Как известно, любая стройка начинается с ям, тран
шей, котлованов. Без земляных работ не сможешь по
строить ничего, даже простого сарайчика. Трудная это 
и самая тяжелая работа, если землю рыть вручную, ло
патами. Еще труднее ломом или киркой, особенно у нас 
на Кольском полуострове. Смерзшуюся, с галькой, ма
лыми и большими валунами землю. Ох, какой это тяж 
кий труд! И больно становится на душе, когда видишь 
человека зимой в траншее или котловане с лопатой и 
ломом в руках. Еще становится больнее, когда видишь 
там женщину.

Много за 25 лет строительства Ковдора вырыто зем
ли вручную, хотя к общему объему выполненных земля- 
пух работ ручные работы и составляют малую толику. 
Большей — экскаваторы и бульдозеры. Но и труд ма
шинистов не намного легче труда землекопа.

— Машинист экскаватора просыпается, когда еще 
весь город спит, когда редко встретишь на улице прохо
жего. Нужно добраться до машины за несколько кило
метров от дома, попрыгать но Tjiaftuiee или карьеру. М а
шина застыла, рукой не дотронуться —  пальцы прили
пают. И нужно эту холодную махину оживить, чтоб 
двигатель заработал, а потом и вся машина пришла в 
движенце. К  восьми часам утра экскаватор должен 
быть на ходу и целый день, буквально, грызть землю. 
Из-под ковша снопом летят искры, душераздирающий 
скрежет. Машина напрягается, гремит, подпрыгивает и 
такое состояние, будто ты на гусеничном вездеходе не
сешься но фраПшеям, кочкам, пням, а тебя еще без кон
ца вправо и влево мотает. И  так целый день. В  конце 
смены голова, как чугунная, шум и 'звон в ушах, к но
гам, как-будто кто по двухпудовой гире подвесил, руки 
вдоль туловища висят, как плети. —  Так однажды рас
сказывал мне о своем зимнем трудовом дне машинист 
экскаватора.

У нас немало хороших, квалифицированных машинис
тов экскаваторов. И еще молодых, но уже опытных спе
циалистов. И  ветеранов — тех, кто на своих плечах вы
нес тяжесть трудностей и невзгод первых лет строитель- 

|  ства Ковдора, и до сих пор, не выпускающих из своих 
1 крепких рук рычагов управления машиной. Они учат мо- 
«  лодежь, показывают, как нужно трудиться. Это уважае

мые в коллективе машинисты Николай Николаевич Фе
доров. Григорий Антонович Ломакин, Николай Николае
вич Лысаков, Ананий Абросимович Афанасьев и другие, 
О двух из них и пойдет рассказ.

Николай Николаевич Федоров сначала трудился в 
геологической партии, с 1949 по 1951 год. Часть партии 
перебросили в Костомукшу Карельской АССР, на желе
зорудное месторождение, где сейчас в содружестве с 
финскими строителями сооружается горно-обогатитель
ный комбинат. К  середине 1953 года работы были за
кончены и Федоров возвращался в свою Ковдорскую 
геологоразведочную партию. В  поезде от Пинозера ехал 
с первыми строителями Ковдора. Ехал 1 июня 1953 го
да, в день, который считается днем начала строительст
ва нашего города. В  дороге строители много рассказы
вали о нужности, важности своей профессии, о больших 
возможностях профессионального роста на стройке. И 
Николай не устоял перед искушением, решил стать строи
телем. На следующий день поехал в Кировск. забрал в 
экспедиции документы и вернулся в Ковдор. С тех пор 
и трудится здесь. Вначале рубил лес, заготавливал дро
ва, бутовый камень, камень для известковых печей. Не 
гнушался другой работой и мечтал стать машинистом 
бульдозера или экскаватора. И, как оказалось, мечты 
были верные, реальные.

В  феврале 1954 года на стройку прибыл полукубо- 
вый экскаватор. Машинистом на нем- был Саша Курго- 
зов, а помощника нужно было подобрать из рабочих- 
строитслсй. Выбор пал на Николая Федорова, тягу кото
рого к механизации давно приметили. А парню каза
лось, что все это не наяву, что это сон. Ухаживал он за 
машиной, как говорится, лучше, чем за невестой. Осваи
вал экскаватор быстро и вскоре уже садился за рыча
ги управления. В марте месяце 1955 года Сашу Кч'ргозо- 
ва призвали в армию и Николая назначили машинис
том.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5. 12, 19 января,
’ 9, 16, 23 февраля. 2, 7, 16, 23 марта и 6 апреля.
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А «БЕРЕЗКА»

Иа днях «Березке» испол
нилось 20 лет. Гордимся 
тем, что работаем в первом 
детском саду города и дер-

«Мы веселые матрешки». 
«Чайка».

А  ВТОРОЙ д ом
Каждое утро мы ведем 

своих детей — Иру и Мишу 
в детсад «Березка». Без 

слез, без капризов. Еще но

Выступают лети детсада 

Фото И. Елошииа.

А «ВЕСЕЛЫЕ СТАРТЫ»
О «Веселых стартах» раз

говор не прекращался и до
ма. Знали, что будут они в 
настоящей школьном спорт-

РЕ Ш И Л И  УЧА СТН И КИ  РО Д И ТЕЛ ЬС КО Й  
К О Н Ф ЕРЕН Ц И И , КО ТО РАЯ СО СТО ЯЛАСЬ ВО  
Д В О Р Ц Е  К У Л Ь Т У РЫ . Д Е Н Ь  З А К Л А Д К И  Д ЕТ С КО 
ГО П А РКА  О Б Ъ Я В И Л И  Д Н ЕМ  П РА ЗД Н И КА  ТРУДА.
П РО Й Д ЕТ  ОН 3 И Ю Н Я 1979 ГОДА.

М НОГО ВО П РО СО В П О Д Н ЯЛ И  НА ПРОШ ЕД- коллектива
Ш ЕИ  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  П РЕД С Т А ВИ Т ЕЛ И  Ц ЕХ О В  жим марку -  коллектива 
КО ВД О РС КО ГО  ГОКа. РО Д И ТЕЛ И , РА БО Т Н И КИ  коммунистического труда. 
Д ЕТ С КИ Х  САДОВ. П Р И ГЛ А Ш Е Н Н Ы Е . ГО ВО РИ Л И  Много лет шефствуют над 
О ВЗА И М О О ТН О Ш ЕН И Я Х  С Ш ЕФ А М И , РО Д И ТЕЛЬ- нами работники цеха те - 
С К ИМИ КО М И ТЕТАМ И , О П О Д ГО Т О ВКЕ  В ШКО- ш ё ^ в
Л У И Т. д.  ̂ бя>т з нают> где работают их

сию. И не считаем это рано. А  «ЧАЙКА» старшие товарищи. Бываем
Проводим для детей ветре- 15 лет «Чайке», сегодня на экскурсиях, с коицерта- 
чи с передовиками, ветера- _  это коллектив со сложив- ми. Любят ребята и рисо- 
нами производства. На ут- шимися традициями. Шефы вать для шефов. Часто ри- 
ренниках рассказываем о тоже давние — коллектив сунки можно видеть в цехе, 
своих трудовых победах и рудника «Железный». Пол- ц дет Всесоюзный смотр 
даже неудачах. И поверьте, ноправным членом педаго- по улучшению физического 
увереннее себя чувствуешь гического совета считаем и развития детей дошкольного 
от детского участия. На родительский комитет, руко- ВОзраста. Похвастать пока 
днях думаем провести чест- водит которым мастер экс- особенно нечем. Hqt спор- 
воваиие ветеранов войны, каваторного участка Вале- ТИВНОго зала. Нет условий 
работающих в саду и на рий Константинович Кадуш- и для закаливания. Здание 
комплексе. кин. нетиповое, вернее, морально

Помогаем саду и матери- Зеркальная стенка, луч- устарело. Окна маленькие, 
ально. Заменили светильни- шая в городе спортивная в место фрамуг, крошечные 
ки в одной группе. Иа оче- площадка — заслуга шефов форточки, которые не в со- 
реди — другая. Поможем в и родителей — Машиниста стоянии обеспечить элемен- 
ремонте. Займемся и благо- экскаватора Николая Алек- тар1Шй температурный ре- 
устройством летних плоша- сандровича ^Виноградова, жим в комнатах.

дороге начинаются разгово- 18, что по; о.
ры про канареек и попугай
чиков, про черепаху Торти-

В. Я К О В ЕН К О , 
машинист в а к у у м -  
фильтров обогатитель
ного комплекса.

токаря РМ Ц  Георгия Ива
новича Рябошапки и мно
гих других.

А к 8 Марта шефы по
могли детям сделать мамам 
подарки — разделочные

лу с черепашатами. Сожа- 
леючи вспомнят о белочке, 
которую все так любили, но 
она почему-то сбежала.

Дети наши любят живот
ных, природу. Это заслуга 
воспитателей. (Что и гово
рить, нам, родителям, под
час недосуг вывезти детей 
за город в близлежащий пе
релесок). А в средней груп

гали готовить старты два 
дяденьки — настоящие учи
теля — В. И. Иерода и И. Е. 
Семин, но сами старты пре
взошли родительские ожи
дания

Негде
кварцевать детей.

Когда-то руководители 
цеха технологического тран
спорта считали, что в со
стоянии построить хозспосо
бом новое здание. БылиА ЖИВОЙ ПРИМЕР Доски с художественной рос- проекты Была надеЖда

Мне очень хочется рас
сказать р  старшей медсестре 
детсада . «Аленушка» Люд
миле Владимировне Разин-

Кто бы мог подумать, что новой.
За два года именно бла-

писью.
Т. Л ЕЛ  И КО ВА, 

заведующая детсадом 
«Чайка».

Л . ПАВЛО ВА,
заведующая детсадом 
«Березка».

дети наши такие ловкие,
смелые и сильные. Дух , за- годаря ей я стала, кажется, 
хватывало, когда они караб- настоящей нянеи-санитар- 
кались по шведской стенке. к°й- 

И только воспитатели 9 и Людмила Владимировна 
11 подготовительных групп не устает повторять «Чисто- 

пе, куда ходят наши дети, р ц  Дцдрух И В  Ганиче- та ~~ залог здоровья». Изби- 
целый огород. Даже овес се- ва ц м  Дегтярева и Л А тая истина? Может быть, 
ют попугайчиков кормить. Хватнк бь1ЛИ спокойны за 'Но в значимость ее повери- 

Без тревоги расстаемся с 
детьми на целый день. Зна-

своих питомцев. Чувствова- ла только работая в детса- 
ли, не подведут. Нам на ка- ДУ-

Л „ к аДпК.Н.Ы.Х. гт11Х кой-то миг даже показалось, В каждой работе свои
что в возможности наших трудности, — считает Люд-
детей воспитатели верят _ мила Владимировна.

— Они всегда преодоли
мы, если честно и добросо- 

Б. Т Р Е Ф И Л О В , вестно трудиться, — учила 
слесарь РМ Ц  Ковдор

воспитателей Риммы П ав
ловны Кокотовой, Аллы Ни
колаевны Шашкиной (г ня- б0ЛЬШе чем мы родители, 
нечки Марии Михайловны 
Коткиной.

Без малого 25 лет прора
ботала воспитателем Римма 
Павловна, 15 из них в «Бе
резке». Знаем, что, как всег
да, детей вкусно накормят 
Мария Григорьевна Ефимо
ва и Лидия Ивановна Кра- 
евская. Ни одной матери, 
пожалуй, не под силу состя
заться с мастерством пова
ров детсада. Особенно, ког
да речь зайдет об оладьях 
или бисквитном пироге.

... Каждое утро мы ведем 
Иру и Мишу в 'садик. Мы 
спокойны за них. Сад стал 
для них вторым, домом, вос
питатели — вторыми мама
ми. Наши дети умеют петь и

ского ГО Ка, председа
тель родительского ко
митета,

Л. ГО Л ЕН И Ц К А Я , 
заместитель главного 
врача больницы,

Ю. Л А Н Ц О В, 
прораб Ковдорского 
ремонтно - строитель
ного подразделения 
Оленегорского спец. 
РСУ.

она меня. И не только на 
словах, а личным примером 
доказывает это;

Да только ли чэтому? Не 
перечислить все то, чему на
училась я у медсестры Ра- 
зинковой. А  главное— всерь
ез полюбила детей. А 
этого у нас нельзя.

Л. УД А Л ЬЦ О ВА , 
няня-санитарка детса
да «Петушок».

«Не ленимся по утрам делать физзарядку».
Фото Н. Ганиевой.

А  «ПЕТУШОК»

Скоро месяц, как в детский сад «Петушок» пришли 
маленькие хозяева-жители поселка Лейпи. Первые дни 
было всего несколько смельчаков. А сегодня в саду да
сформированы три детские группы.

А «солнышко»
,г „  Недавно отпраздновали ц 3 всех детских садов 
без юбилей. «Солнышку» 10 «Петушок» — самый юный 

лет. Приятно отметить, что Недавно распахнулись его 
все эти годы рядом бессмен- дверн ДЛЯ 30 детей работни- 
ные шефы — коллектив обо- ков подсобного хозяйства 
гатительного комплекса. Ковдорского ГО Ка. Детсад 

А как не вспомнить сов- в маленьком поселке, не 
местные праздники и... цве- громко сказано, праздник 
ты ко дню рождения каж- не ТОлько для детей, но и 
дой сотруднице детского са- родителей.

Естественно, во многом
Фото Н. Ганиевой.

11

Есть, конечно, и прлбле- у(гпех буДет обусловлен и 
мы. За год меняется третий организацИей быта молодых

специалистовврач. Не хватает мебели, со
ответствующей возрастным 
группам. Хотелось бы, что
бы О РС  Ковдорского ГО Ка 
в первую очередь учитывал 
запросы детских, садов в 
снабжении игрушками, спор
тивной формой. А  то. зача
стую наши заявки не вы
полняют.

Многие жи
вут в Лейпи. А вот попасть 
в городскую библиотеку, на 
концерт или на танцы не 
могут. Хотелось бы, чтобы 
автобусы ходили чаще в го
род и обратно.

И, пожалуй, как никто 
нуждаемся в шефах. Кол
лектив подсобного хозяйст-

И, пожалуй, пора уже и в ва ( а кому как не ему взять 
вчшем городе осуществить на себя эту МИССию) отка- 
iA деле преемственность зывается. По мнению дирек-

ф  ДАЕМ СПРАВКУ ф

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
14 апреля — Заключи- 

тельный смотр коллективов 
художественной самодея- ’ 
тельности сельских Домов 
культуры и клубов Ковдо- 
ро-Енского куста (12). Мо
лодежный вечер-огонек «Хо
рошо работают и успешно 
учатся» (19). Танцевальный 
вечер (20).

5 апреля —  Проводы 
русской зимы (11). Танце
вальный вечер (20).

20 апреля — Торжествен
ное собрание, посвященное 
109-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина (18). 
Клуб любителей музыки. 
Концерт классической му
зыки (20).

21 апреля —  Танцеваль
ный вечер (20).

22 апреля —  Танцеваль
ный вечер (20).

К И Н О :
14 апреля — «Враги» (14, 

16, 18).
15 апреля — «Дорогой 

мальчик» (12-30); «Случай 
нз жизни» (14, 16, 18).

17 апреля — «Венок из 
дубовых листьев» (17, 19, 
21).

19 апреля —  «Это нача
лось в Альпах» (17, 19, 21).

20 апреля —  «Новые по- 
хождения Кота в сапогах» 
(10-40).

21 апреля —  «Гармония» 
(14, 16, 18).

22 апреля — «Адмирал 
Ушаков» (12-30); «Эта опа
сная дверь на балкон» (14, 
16, 18).

Ф
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
13_15 апреля — «Злой 

дух Ямбуя» (13-го: 14, 16, 
18-15, 20, 22; 14-го: 14, 16, 
18-15, 20; 15-го: 12-30,
14-15, 16, 18-15, 20); «Осень» 
(13-го: 12; 14— 15-го: 22).

16— 19 апреля — «Прин- 
цип «Домино» (16-го: 14,
16, 18-15, 20, 22; 17— 19-го: 
12. 14, 16, 18-15, 20, 22).

20— 22 апреля —  «Шест, 
вне золотых зверей» (20-го: 
12, 16, 18-15, 20, 22: 21 —
22-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22 ) .

♦
ТРЕБУЮТСЯ1 
ТРЕБУЮТСЯ!

Железнодорожной стан
ции Ковдор — составители, 
помощники составителей по
ездов, стрелочники. Ш и
желающие приобрести эти 
профессии.

Справки по телефону 3:13,

ХОЧЕШЬ БЫТЬ 
КРАСИВОЙ?

В  женскую парикмахер
скую поступили лондаколор 
красного дерева, черный, 
каштан, “ тициан, блоидараи- 
супра, хна. Лечебные пре
параты от жирных волос, 
перхоти, укрепляющие
средства. Прически выпол
няются ручными фенами.

Администрация КБО.

ЗВОНИТЕ
В  О РСе Ковдорского

мех ту детсадом и школой. тора хозяйства В. С. Кузне- I  ГО Ка организована инфор-
1 10  ПРИНЦИПУ —  ВСеЙ i p y n -  „ п п .  (ШИ ГЯМИ П П Л Ш еФ н Ы С  В  м л н н п н н п  . п п л о .  п  I, в

рисовать, лепить и читать 
стихи, поливать цветы, лю
бить зверей и птиц. Этому 
их научили в «Березке», 
где оформлены лучшие ро-

«рннципу — всей груп 
пой в один класс.

Может в школах возьмут 
это иа заметку?

А. ВИ Ц И НА , 
заведующая детсадом 
«Солнышко».

цова они сами подшефные 
Ковдорского ГОКа. Вот и 
получается, нет у нас ше
фов.

Л. СТЕП А Н И Ш И Н А , 
заведующая детсадом 
«Петушок».

А ВМЕСТЕ 
ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ

Более 10 лет коллектив
дительские уголки, лучшие обогатительного комплекса 
стенды, где работаят кол- шефствует над ясли-садом 
лектив, удостоенный звания «Солнышко». Нас евязква- 
«Учреждение высокой куль- ет теплая дружба, дружба
туры».

Н. ХАРИ ТО НО ВА ,
врач окулист. 
О. Б ЕН Ч У К , 

секретарь партбюро 
рудника «Железный».

двух коллективов, казалось 
бы совершенно разных.

На подопечных- мы смот
рим как на будущих членов 
рабочего коллектива. Уже 
сейчас возим их на экскур-

6  АВТОМАТИКА
Возвращаемся с Макси

мом, ему три года, с вечер
ней прогулки. На небе боль, 
шая луна:

—  Мамочка, смотри, луна, 
как лампочка. Куда залез
ла! И с^ма включается,

#  НУ ВОТ, 
НЕДОГЛЯДЕЛИ

Возвращаемся из садика,

сквозь дымку облаков блед
но-розовый расплавчатый 
диск солнца:

— Мама, смотри, солныш
ко растаяло.

Н. Ф ЕД О РО ВА , 
рабочая цеха техноло
гического транспорту. 
Ковдорского горно- 
обогатительного ком
бината.

За редактора 
А. Ф А РА Ф О Н О В.

мацнонно - справо ч н а я 
служба. Квалифицирован
ные, специалисты ответят на 
все интересующие вас вен 
просы: по правилам торгов
ли, обмену промышленной 
группы товаров — телефон 
5-20, продовольственной 
группы — телефон 81-85, 
на вопросы организацион
ного характера, режима ра
боты предприятий — теле
фон 81-31.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист». набирали линогипистки 
М. П. КО Н О ВА ЛО ВА  и Л. Р. 
О С ЕН Н И КО ВА , верстала Н. П. 
Ж А РА ВИ Н А , клише нарезал 
В. В. ЗЯ БЛ О В , печатали на 
ротационной машине В. п. 
У Ш А КО В и Ю. Н. ВЕРШ И - НИМ.

ф ДАЕМ-СПРАВКУ-Ф
Адрес редакции; 184140, Мурманская обл., Ковдор, ул, Парковая, 56 (2-й этаж.) Тел, 81-57, 81-52, Индекс 52873. Тир. 5200. Тип. «Кандалакшский коммунист» 1979 г.Зак. 2912*
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Здравствуй, праздник труда/
ТРУДЯЩИЕСЯ СОВЕТСКОГО С О Ю ЗА ! 

ПОВЫШАЙТЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ, Э Ф 

ФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО ТРУДА НА К А Ж 

ДОМ  РАБОЧЕМ МЕСТЕ! БОРИТЕСЬ ЗА  УС

ПЕШНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНА 1979 ГОДА, 

ЗАДАНИИ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ!

(И з Призывов П К  К П С С ).

★  Более семи тысяч ков- 
дорчан будут трудиться 
завтра на рабочих местах. 
Около трех тысяч, в том 
числе и школьники, — на 
благоустройстве улиц горо
да, на базе ОРСа, в под
собном хозяйстве ОРСа
Ковдорского ГО Ка и т. д.* * *

•* 4.200 человек рабочих, 
служащих и И ГР  Ковдор
ского горно-обогатительно
го комбината выйдут на 
субботник. Из них 1.100 че
ловек будут трудиться на 
рабочих местах. В этот день 
будет выпущено сверх днев
ного задания 600 тонн же
лезного и 300 тонн апати

тового концентратов. Кроме 
того, буровики пройдут 500 
погонных метров скважин.

*  *  4»Г

★  В  комбинате «Ковдор. 
слюда» выйдут 2.137 чело
век, в том числе с рудника 
«Ена» — 300 человек, с руд
ника «Ковдор» — 600 чело
век, с рудника «Чалмозеро» 
— 350 человек.

Более 1.600 человек про
ведут субботник на рабочих 
местах. Коллективы рудни
ков выпустят 4,8 тонны 
промсырца слюды. 35 тонн 
вермикулитового концент
рата и 120 тонн пегматита. 
Откатано будет 1.260 кубо
метров горной массы и про

бурено 270 погонных мет
ров скважин.

* * *
i r  Коллектив леспромхо

за 21 апреля выпустит то
варной продукции на 5 ты
сяч рублей, и перечислит 
в фонд субботника не ме
нее 1,5 тысячи рублей.

Свыше 500 человек будут 
участвовать в празднике 
труда.

*  *  *

■фг Свыше 2.500 человек 
из треста «Ковдорстрой» 
выйдут на коммунистиче
ский субботник. В этот 
день собственными силами 
будут выполнены работы на 
37 тысяч рублей, а промыш

ленной продукции на 300 
рублей. Будет выпущено 
железобетонных конструк
ций 8,6 кубометра, раство
ра 26,5 кубометра.

В фонд субботника будет
перечислено 8 тысяч рублей.

*  *  *

■Фг 122 человека геолого
разведочной партии примут 
участие в празднике тру
да, из них 21 человек будет 
работать на базе О РСа  
Ковдорского ГОКа, осталь
ные на рабочих местах и 
благоустройстве террито
рии. Будет пробурено 41 по
гонный метр скважин. А не 
менее 1.200 рублей перечис
лено в фонд пятилетки,

Г1 ролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУДПЬШ ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

20 апреля
1979 года

№  31-32 (1109— 1110) 
Цена 2 коп.

Газета издается 
с 21 июля 1962 года

На рабочих 
местах

! Коллективы экскаватор
ного и бурового участков 
первыми на руднике «Же
лезный» отработали в счет 
субботника. В фонд пяти
летки перечислено 3.500 
рублей. Среди выполнен
ных работ: ремонт электро
двигателей на экскаваторах, 
сбор металлолома на гори
зонтах карьера и др.

*  * *

Машинист крана РДК-25 
#4. Г. Озеров из управления 
механизации строительства 
в счет «красной субботы» 
,уложил за смену 70 тонн 
бетона на объектах хвосто
вого хозяйства.

Швеи ателье в счет ком
мунистического субботника 
отработали на сэкономлен
ной фурнитуре, приклад
ных материалах и электро
энергии.

Выпустили продукции на 
400 рублей.

Ф Л А Г  С О Р Е В Н О В А Н И Я  ф

Высокой выработки в марте добился водитель 
БелАЗа И. П. Рогожников. Вместо 24 он перевез 26 
тысяч тонн горной массы. И в эти предпраздничные дин 
он трудится по-ударному. Вместе со своими товарища
ми он в числе первых в бригаде В. И. Спирина отрабо
тал в счет коммунистического субботника.

На снимке: И. 11. Рогожников.
Фото Н. Ганиевой,

| РАВНЕНИЕ 
| НА ЛУЧШИХ

Профком Ковдорского 
ГОКа подвел итоги смотра- 
конкурса на звание «Луч
ший молодой рабочий» за 
первый квартал.

Лучшими стали: водитель 
цеха технологического тран
спорта В. Данилов, авто
слесарь ЦТТ А. Журавлев, 
электросварщица отваль
но-дорожного участка руд
ника «Железный» Г. Лога
чева, замерщица маркшей

дерской службы рудника 
«Железный» Н. Кандраши- 
на, электрослесарь участка 
флотации Е. Чебылицын, 
грузчик участка сушки Ю. 
Цапаев, электрослесарь це
ха КИП и автоматики Т. 
Самсонова,

П Е Р В Ы Й  рубеж
Шесть месяцев назад 

элекгроцех пополнился вы
пускниками школ. Юноши и 
дёш'шки с аттестатами зре
лости пришли учиться, на 
эгот раз учиться работать, 
учиться профессии.

И вот позади трудные 
месяцы учебы. Полностью 
закончен курс теоретичес
кого и производственного 
обучения Успешно сданы

квалификационные экзаме
ны.

6 апреля в малом заде 
Д К  опытные рабочие-на
ставники А. И. Панкратов, 
К. А. Смирнова, М. И. Lla- 
рюченко, Г. В. Конев, А. И. 
Мандрыка в торжественной 
обстановке вручили трудо
вые паспорта своим воспи
танникам Андрею Седуко- 
ву, Марине Матасовой, 
Сергею . Соколову, Андрею

чеоыкину, Ларисе Лтужи- 
нцй, Олегу Нестерову, Лю- 
бс Синицыной.

От администрации и об
щественных организаций 
цеха молодым рабочим 
вручены именной Инстру
мент, квалификационные 
удостоверения, подарки.

А. Л И Т В И Н О В , 
заместитель начальни
ка электроиеха.

Фото Н Ганиевой.

Праздничный 
убор

По установившейся тра
диции исполнительный ко
митет Ковдорского город
ского Совета народных де
путатов совместно с редак
цией «Рудного Ковдора» 
объявляют конкурс на луч
шее оформление перво
майской колонны.

При подведении итогов 
будет учтено наличие кра
сочной эмблемы во главе 
колонны предприятия (уч
реждения) и школы; зло
бодневность, яркость и до
ходчивость плакатов и 
транспарантов. Комиссия 
обратит внимание на уме
ние держать строй и на 
организационность. Воз
главляет комиссию пред
седатель исполкома горсо
вета Н. П. Поздняков.

Предприятие (учрежде
ние) и школе, чьи колон
ны будут признаны лучше 
оформленными, будут на
граждены Почетными гра
мотами горисполкома, а 
работники, принявшие уча
стие в оформлении колонн 
— по представлению пар
тийных, профсоюзных и 
комсомольских организа
ций — дипломами «Рудно
го Ковдора».

Как 
сработали 
в I квартале

КОВДОРСКИИ ГОК

Горняки перевыполнили 
план по добыче руды, но не 
справились с заданием по 
вскрыше. Выпуск железно
го концентрата составил 
100,3 процента к плану, 
апатитового — 100,4 про
цента. Реализовано товар
ной продукции на 4,027 ты
сяч рублей — 72,7 процента 
к плану.

ГО К
« К О В Д О Р С Л Ю Д А »

Рудники комбината вы
полнили план выпуска пром
сырца слюды всего на 95,5 
процента.

Соответственно вышли с 
минусом и по реализации 
продукции.

Лучше сработали верми- 
кулнтчикн. которые справи
лись с планом выпуска кон
центрата. На 108 процентов 
выполнен план выпуска 
квариполсвошпатового сы
рья. .' " -

Что 
с апатитом?

. Этот вопрос не новый. 
Уж е прошло немало време
ни с начала освоения произ
водства апатитового кон
центрата. Но все еще оста
ется немало нерешенных 
проблем. Вот что выясни
лось в беседах с главным 
обогатителем комбината 
Ф. И. Сычуком и и. о. на
чальника Ц З Л  В. В. Ново
жиловой.

К  объективным пре
пятствиям на пути к стаби
лизации апатитового про
изводства относятся резкие 
колебания модуля карбо- 
натности.

Но множество нерешен
ных вопросов и непосред
ственно на переделах апа
титового производства. В  
тяжелых условиях работа
ет сушка апатитового кон
центрата— из-за значитель
ных колебаний в почасо
вом выпуске концентрата. 
Сушка не зас,табилизир!ова- 
на, ввиду невозможности 

. выдержать .постоянство пи
тания получаются качест
венные погрешности — пе
ресушка концентрата,1 а в 
отдельные часы бывает и 
недосушка,

В хвостах железорудной 
фабрики много воды, пуль
пу надо доизмельчать" и 
сгущать. А узел сгущения 
еще отрегулирован не пол
ностью. У  сгустителя Ц-50 
нет надежной защиты от 
попадания посторонних 
крупных предметов — не
дочеты проекта. Да плюс 
неувязки конструкции — 
при неравномерных нагруз
ках на два двигателя, ко
торые тянут раму, возника
ют перебои. Отдел главно
го механика обешал устрой
ство для замера нагрузок.

Не все благополучно с 
анализами. Не определяет
ся содержание пятиокиси 
фосфора в хвостах. В  ре
зультате для. флотаторов 
неизвестны размеры потерь, 
(А потерн есть — на апа
титовых переделах несколь
ко. пульподелителей, и на 
каждом из них излишки 
уходят в хвосты). Страда
ет и качество анализов 
концентрата.. Флотаторы 
встают , в тупик, знакомясь 
с экспрессами: к примеру, 
анализ показывает, что в 
концентрате 39 процентов 
пятнокиси фосфора и 6 
процентов магния —  это 
даже теоретически невоз
можно. Выходит, одна из 
цифр- ошибочная. Но кото
рая? ( Если .правильна. пер
вая, то концентрат коиди-

 ЛйдаывьжмвМ'' ■ ■

РИТМ СМЕНЫ
ционный, можно сушить. 
Если вторая — брак, надо 
складировать в сгуститель.

Но самые главные проб
лемы стоят перед коллек
тивом. флотаторов. Им не
легко — режим флотации 
отличный от проектного, 
нагрузки на секцию на 20- 
30 процентов выше, чем 
проектировались. На уча-' 
стке немало делают для 
стабилизации производст- 
ства, но все же можно сде
лать упрек, что не совсем 
оперативно решают вопро
сы.

Наш корр.

Многое 
зависит 
от нас

Главная причина невы- 
■полнения плана февраля 
кроется в таком факте: 
лишь в тридцати процентах 
из отработанных в февра
ле .суток содержание пяти
окиси фосфора в питании 
флотации отвечало плано
вому. Сюда же приплюсо
вываются многочисленные 
простои по ряду независя
щих от участка причин.

В  марте же подвела ре
ализация апатитового кон
центрата и отставание по 
кварталу ликвидировано 
не было. Понимая все при
чины трудности сбыта апа
титового концентрата, воз
никшее в марте, коллектив 
учаетка решил к 1 мая лик
видировать задолженность 
1 квартала.

Но опять из-за сбыта 
апатитового концентрата 
участок работает в полови
ну мощности. К  тому же 
прибавился дефицит энер
горесурсов и реагентов. 
Существующая схема снаб
жения паром А БО Ф  не обе
спечивает необходимым 
давлением пара работу 
4-х секций флотации. От
сюда сбои, как по каче
ству, так и по количеству 
выпускаемого концентра
та. Из-за отсутствия жид
кого стекла участок вынуж
ден приготавливать его 
своими силами, варить из 
силикат-глыбы. Для этого 
опять-таки требуется пар 
определенного давления и 
температуры, но вопрос по
ка не решен.

Коллектив участка счи
тает эти трудности времен
ными, которые в итоге най
дут решение, твердо уверен 
в своих силах.

М. П У Д О ВКИ Н  
начальник участка 
флотации.



4 1.000.000— 400.000

Не прошлой неделе стро
ители СМУ-2 передали ра
бочим «Севзапэнергомон- 
тажа» основание под днище 
емкости 10 тысяч кубомет
ров склада ГСМ. Сдержи
вает строителей подготов
ка грунта под фундамент 
второй емкости и отсутст
вие чертежей на строи
тельство здания станции 
пожаротушения, устройство 
резервуара на 250 кубо
метров, внутриплощадоч- 
ных и инженерных сетей.

*  *  *

Монтажники «Севзап- 
элешгромонтажа» и строи
тели СМУ-2 закончили ус
тановку опор ЛЭП-39-40, 
которая подаст постоянное 
напряжение на стройпло
щадку базисных складов.

4  2.000.000— 800.000

ИНФОРМАЦИЯ
дня

Комбинат производст
венных предприятий выпол
нил график поставки арма
туры на площадку корпуса 
крупного дробления ЛЬ 2 и 
перегрузочного узла ЛЬ б. 
До конца апреля бригаде 
А. В. Широва (СМУ-2) 
предстоит завязать 40 тонн 
арматуры и принять 400
кубометров бетона.* * *

Задержка поставок бето
на из-за отсутствия цемен
та на комбинате производ
ственных предприятий по
мешала бригаде Е. А. Рою- 
ва (СМУ-1) передан, фун
даменты насосной оборот
ной воды хвостового хо
зяйства Ковдорского ГОКа  
монтажникам «Севзапсталь- 
конструкций» 10 апреля.

ж * *
Монтажники «Севзапме- 

таллургмоитажа» сдержи
вают строителей СМУ-1 на 
устройстве водосборного 
коллектора хвосгохранили- 
ща. В первой половине ап
реля металлурги уложили 
лишь 50 метров 2000-мил
лиметровых труб вместо 
планируемых 100.

Договор—взаимный
Как стабилизировать работу подрядных бригад? выгоды. Мы им когда ме- 
Создание бригад-участков, комплексное участие таллом поможем, они — 

субподрядчиков, снабженцев — управления произвол- возможностью поработать 
ственно-технологической комплектации и комбината! на своем токарном станке, 
производственных предприятий треста «Ковдорстрой». Наши-то старые и не при- 
За срывы поставок материалов на площадки должны не- способлены нарезать резь- 
сти ответственность поставщики. Таково мнение строи- бу на болтах диаметром 65 
тел ей. — 70 миллиметров. Да и не

только резьбу. Хотя и одно- 
Иван Николаевич Мака- теперь негде. . типны анкерные детали и '

тон, главный инженер уп- Складские площадки, закладные, их до сотни на- 
равления производственно- пожалуй, самое больное именований, и все различ-
технологической комплекта- место УП ТК. Немалых тру- мы по изготовлению. ^шатшттшшшштштшяшашяшшяяшштвт^ш^тшшшя^
ции треста «Ковдорстрой». дов стоило выхлопотать Еще одно — чем их изго- хом железобетонных изде- жить нам и материального

— Мы подписали договор территорию в районе оазы товлягь. За последние пять дий — перспектива отда- стимула. Подписав договор-,
на участие в подряде брига- материально - технического месяцев управление произ- леш1ая_ Ближайшая -  по мы подписали бы только од- 

: Зарубина из снабжения комбината в водственно - технологиче- заверШению отделки новой постороннее обязательство.
СМУ-3. (, оговоркой: по- прошлом году. Но пока хло- скоп комплектации не по- ба механизаторы УМ С Понятно, если договор с
ставки материалов будут потали, потом ждали обе- ставило в цех ни одного ____ * ...........  .*   ... ....

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

производится на основании щанного управлением меха- резца, лерки, метчика, 
лимитно - комплектовочных низании строительства будь- А план растет. Сегодня 
ведомостей в соответствии с .дозера для выполнения вер- уже 80 тонн закладных в
недельно - суточными гра
фиками.

Но сначала — сама фор
ма. Подписан обычный ти
повой договор, оговариваю

освободят цеха на нижней генподрядной бригадой бу 
базе, и наши сварщики по- дет предусматривать и на- 
лучат отдельное помещение, ши интересы, К П П  пойдет 

Проще с бригадой В. А. навстречу строителям. 
Кузнецова из, арматурного . Но препятствия есть, 
цеха. За полгода арматур- Главное ;— унификация но- 
щики обжили новый цех, меиклатуры железобетон- 
услешно справляются со ных изделий. Пока комби- 
смежными заданиями, план нат, производственных пред- 
марта выполнили на 130 приятий вынужден выпус- 
процентов. Дело за обсче- кать ежемесячно более 
том подряда. двухсот видов конструк-

С планом февраля и мар- цйй, а каждая требует спе
та справились работники циалыюй опалубки, техно- 

■— - „ , формовочного цеха Ж Б И . логии изготовления. Мы пе-
!Т нашу ответит- строительство склада реа- ные графики. Они согласу- /, трудности по- редали в производственный
за срывы поставок гейтов с химводоочисткой, ются производственно - тех- *  созданная на нашем отдел треста перечень имею- 

производственной канализа- ни«ским_ отделом К П П  с К0Х т а т е  по внед. щейся ‘ к(п,б ' нате оснаст.

тикальнои планировки но- месяц, и они не удовлетво- 
вой площадки, пришла зи- ряют спроса строителей'. ■ 
ма. Между тем, сегодня Цех закладных деталей
управление производствен, мастера и прорабы строй
но-технологической ком- управлений начинают осаж- 

щий условия подряда, вза- плектации вынуждено лик- дать с самого утра. Види- 
имные обязательства брига- видировать еще одну склад- мо, выработалась привычка 
ды и строительного управ- скую площадку в районе пробивать. Когда балку, 
ления. Он не определяет строительства нового кор- когда закладные — и всем 
меру участия в подряде нуса ТЭЦ. На следующей срочно, 
снабженцев, только преду- неделе СМУ-2 начнет здесь А есть недельно-суточ
сматривает 
венность
материалов на площадки 
не
ность,
ную. Какие обязательства бината. получаем графики в поне
возьмут на себя строители Словом, о площадках для дельник —  изволь уклады 
по отношению 
видно.

* .. и п т ! /  Г '  i v i / i v i  и п  и  а  1 с  1 w v i i i i d  п и  и х 1 с Д “ щ с п Е л  l i d  l \ U i \ j U r l n <
е нашу заинтересован- циеи и водопроводом для УП ТК . Согласование про- новой техники. За ки, с тем,'чтобы
ость. Хотя оы материаль- ТЭЦ и складов ГСМ  ком- ход т .каждый четверг, мы посл т коррективе
\’ чл  и  <1 п н е  n A n - . n i r » , . .  п и н а т а  n n n v u я р \ л  г п я т м  л  r  n r \ « R -  1 ' -

после вне- 
вов иредло-

па выполнила наладку пус- жить стройуправлениям, за*
™  „ .......... тотной установки, бетонно- казчику вписываться в на-

>шению к нам -  не системного расположения ваться в три дня до еле- г0 / цеха железобетон- шу номенклатуру,, внести
Словом, не дорабо- материалов, на каких воз- дующего'четверга, Не муд- „ ь,х изделий, работаю/пето соответствующие изменения

тана сама форма договора, можно было бы создавать репо, что кочуют из графи- - автоматичес'кой системе, в проекты. Но сегодня кон-
Комплектапня объектов необходимые для строите- ка в график планируемые rpy303aXBaTHbIX приспособ- струкцин согласованы, и

о том же к изготовлению балки и 
закладные, п'рорабы осаж
дают цех.

Владимир Федорович 
Кравченко, директор ком
бината производственных

материалами включает в се- лси комплекты,
бя целый комплекс вопро- помещении для раскроя
сов. Начать с неделыю-с.у- стекла и линолеума остает-
тгочных графиков. До два- ся только мечтать,
дцатого числа каждого ме- Цель участия поставщи- 
сяца мы должны знать на- ков в комплексном подря-
боры материалов и работ де строителей наладить предприятий треста «Ков-
на стройплощадках. Сроки четкую взаимосвязь между дорстрой».
выдерживаются не всегда, нами и СМУ. Достижение — Уже год брига
и это недоработка пройд- ее требует взаимных обя
водственно - технических зательств, внимания адми
отделов СМУ. нистрации треста.

Другое собственная Николай Михайлович Мо

лений и самоотцепляющих- унификация номенклатуры 
ся траверсов, смонтировала — вопрос сложный. Вот и 
подвесные машины для то-; получается, что 'имея опа- 
чечной сварки, гибочный лубку 10-ти типов лотков, 
станок для изготовления мы все-таки вынуждены 
колец хвостового коллекто- готовить новую (часто од
ра, переделала шеститочеч- норазовую) для изготовле- 
ную машину для сварки ар- ния тех же лотков, лишь 
матурных сеток на десяти- немногим отличающихся от 
точечную. наших.

Перевод на подряд Или пустотные плиты,
хозрасчета, предусматри- бригад промышленных пред- Только двенадцать дней 
вающей премии за эконо- приятий — дело новое. Без выпускал цех железобетон-

ады ар
матурщиков и сварщиков 
К П П  работают по системе

база треста. Как обеспечить ленов, старшин мастер, Сер- мию материалов Систему взаимных договоров со ных изделий проектные
своевременные поставки , е н  Григорьевич Крисанов, себя оправдала. Националы строительными управления- «пустотки», но, как выясни-
пустотных плит, которые бригадир цеха закладных ныи расход стал делом ми и снабженцами управ- лось, нашим стройплощад-
приходят к нам сегодня из деталей комбината произ- каждого, рабочие получают ления производственпо-тех- кам необходимы плиты дру-
Мончегорска, или дверей, водственных предприятий премии за экономию, реаль- пологической комплектации тих размеров: то шире, то
заказанных в Заполярном? треста «Ковдорстрой». на возможность перевода треста не обойтись. уже, то короче. Пришлось
Цех железобетонных изде- — С планом первого квар- оригад С. Г. Крисанова из Комбинат производствен- нашим бетонщикам иэобре- 
лий комбината производст- тала газоэлектросварищики Цеха закладных и В. А. Куз- ных предприятий отказался тать всевозможные вклады- 
венных предприятий еще цеха справились за два с ненова из арматурного це- подписать договор с под- ши, перемычки. За этим —
не освоил своп мощности, половиной месяца. И в ос- ха на бригадный подряд в рядной бригадой Ю. Ф. За- отступление от ГОСТов, не-
лесоцеха, по существу, нет новиом за счет своего уме- эт°м  году. рубина из СМУ-3. И при- высокое качество конструк-
— только оборудуется под ния, опыта бригадира. При- Правда, пока, мы не име- чиной тому — форма дого- ций, большие трудозатра-

него помещение старой про- способиться к нынешним ем возможности предоста- вора. Строители не обязу- ты и низкая производи-
изводственной базы УП ТК . условиям сложно. вить бригаде С. Г. Криса- ются принимать нашу про- тельность. У бетонщиков
Та самая, в которой мы В одном цехе со сварщи- нова новые помещения, дукцйю строго по недельно- цеха Ж Б И -  куда больше
планировали раскраивать ками работают ремонтники Уже есть проект нового це- суточным трафикам, а, еле- времени уходит на подго-
стекло и ковры линолеума, управления механизации ха закладных деталей, смет- дователыю, мы не избавим- товку, освоение производ-
готовить колеры. Только строительсУва. Соседство пая документация, но стро- ся от затоваривания своих ства изделий, чем на изго-
планировали — делать это давнее и даже имеет свои ительство его рядом с це- складов. Не смогли предло- товление.
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Вспомним, товарищ
В  Ковдор пришел празд

ник. В каждый дом, в каж 
дую семью. Сегодня 20-ле- 
тйе треста «Ковдорстрой». 
Много это или мало? По 
времени мало, по делам 
много.

Широко распахнуты две
ри Дворца культуры. Лю : 
ди удыбаются, пожимают 
друг другу руки, поздрав
ляют с юбилейной датой. 
Торжественные звуки ду
хового оркестра настраива
ют на праздничную волну. 
На самом видном месте 
две экспликации: города я 
Промышленной зоны. По 
ним можно увидеть Ков
дор будущего. В фойе —- 
стенды с праздничными но
мерами стенгазет всех 
строительных у п равлений.
Читая заметки, просматри
вая фотографии, мы совер
шаем четвертьвековой путь, 
цройденный строителя ми,

Твзххоахахсссссаэхах2^
» С \  Р  ч л и н ш
ЩРковлор

0 20 апреля 

1979 года

коллектив которых вырос 
из 40 человек до 3000.

1 июня 1953 года. Первый 
десант.

1 октября того же года. 
Открываются двери первой 
Школы, которая размести
лась на 32-х квадратных 
метрах.

24 марта 1954 года. При
ступили к монтажу первого 
сборного барака.

1 июня 1955 года. Пер
вые ясли на 20 мест.

1956 год. Ленинградское 
отделение «Горстройпроек- 
та» разработало проект де
тальной планировки посел
ка на 5000 человек.

Май 1957 года. Органи
зован Ковдорский поселко
вый Совет депутатов тру
дящихся.

6 апреля 1959 года. 
Строительное управление 
«Ковдорстрой» реорганизо
вано в общестроительный 
трест-площадку «Ковдор
строй».

5 сентября 1962 года обо
гатительная фабрика ГО Ка 
отгрузила первые триста 
тонн железного концентра
та.

Указом Президиума
Верховного Совета Р С Ф С Р  
от 20 сентября 1965 года 
рабочий поселок Ковдор

преобразован в город.
9 декабря 1972 года 

бригада кавалера ордена 
Трудового Красного Знаме
ни Василия Ивановича 
Горшкова заложила пер
вые кубометры бетона в 
основание главного корпу
са обогащения апатито-бад- 
делеитовой фабрики. Это 
строительство решением 
бюро Ц К  В Л К С М  было 
объявлено. Всесоюзной 
ударной комсомольской 
стройкой.

А уже через три года, 16 
марта, пущена в работу 
технологическая нитка по 
производству апатитового 
концентрата. Началось ком
плексное использование ис
копаемых Ковдорской зем
ли. Строители и горняки 
одержали- еще одну трудо
вую победу.

Ни одно предприятие, 
здание не могло быть сда
но в эксплуатацию без ин
женерных сетей и комму
никаций. Механизаторы не 
подвели, а транспортники 
надежно обеспечивали ты
лы зодчих. Среди ветера
нов - водителей А. Б. 
Близнюк и Г. И. Вертеб- 
ный, Особое место отведе
но в стенгазетах ветеранам 
производства, «Механиза

тор» УМ С славит А. А. 
Брееву, Т. Н. Волванову, 
Г. Ломакина, «Строитель» 
СМУ-1 — 1 А. А. Бровкову, 
В. К. Федоренко. «Строи
тель» СМУ-3 —  В. Н. Бу- 
равкова, Л. В. Морозову.

Порадовали своих пап и 
мам самые маленькие го
рожане нашего города, В  
малом зале Дворца куль
туры были выставлены 
творческие работы ребят 
из яслей-садов «Чебураш
ка», «Теремок», «Олененок».

Па сцену Дворца культу
ры поднимаются первостро
ители. Несмолкаемы звуки 
туша, аплодисментов, Цве

ты, ценные подарки, на
грады. Ветеранов сменяют 
победители смотра-конкур
са профессионального ма
стерства. Вокальный ан
самбль «Искорка», агит
бригада «Искра», духовой 
оркестр красного уголка 
треста «Ковдорстрой» пре
подносят музыкальные по
дарки. Строителей привет
ствуют пионеры подшеф
ной школы №  23. Руково
дители ведущих предприя
тий города и области вру
чают памятные адреса.

В  Ковдор пришел празд
ник.

У  писателя Ильи Лавро

ва в книге «Девочка и ря
бина» есть такие строки:

«Что толку для Родины, 
если ее только любят? Н у
жно для нее что-то сде
лать. Это — главное. Это 
—запомнить».

Я  уверен, что строители 
помнят это главное и бу
дут строить быстро, эконо
мично, на современной тех
нической основе.

В. Л Е Б Е Д Е В .
На снимке: торжествен

ное заседание во Дворце 
культуры. Ветераны-перво
строители.

Фото В. Михалнжа,



Юные шефы малышей
Более 300 пионеров школ города в «красную суббо

ту» примут участие в операции «Малышок». Помогут 
своим маленьким друзьям в подшефных детских садах 
убрать игровые площадки, отремонтировать игрушки, 
подарят пособия для занятий, сделанные своими рука
ми. Выступят с концертами.

ф И ТАНЦУЕМ,
И ПОЕМ

Второй год пионеры на
шего отряда дружат с ре
бятами детского сада «Те
ремок». Они всегда рады 
нам. Мы гуляем с. ними, 
учим выжигать, шить.

Но больше всего малы
шам нравится, когда прихо
дим с концертами. Ира По-

учитель труда Дмитрий Се
менович сказал: «Все полу
чится!» И помог нам не
много. Малыши остались 
довольны.

Витя Щ УКИ Н , 
ученик 5 класса «Б», 
школы №  17.
ф ПРАЗДНИКИ 

И БУДНИ
Мальчики хотят, чтобы

пова и Лена Огнева играют наши подшефные из детса- 
на скрипке. Лена Красав- да «Журавленок» росли 
цева (ей больше всего хло- смелыми, сильными, ловки- 
пали) показала пантомиму ми. Устраивают для них 
«В  телефонной будке». А спортивные праздники, про- 
когда девочки исполнили дожили лыжню. В начале 
танец «Башмачки», их дол- зимы залили ледяные горки, 
го не отпускали со сцены. Девочки же помогают 
И они станцевали его дваж- воспитателям готовить ре

бят в школу. Сделали аль
бомы по развитию речи, 
цветные указки, нагляд
ные пособия для занятий 
математикой.

Яна КУРИ Л О , 
председатель отряда 
5 класса «В» школы 
№  18. 

ф ОБЕЩАНИЕ 
ВЫПОЛНИМ

ГОРНИСТ. ПИОНЕРСКАЯ СТРАНИЦА 
ВЫПУСК 25-Й

фанерные ящики и разобра- мы опять придем на пло- 
ли. шадку. Расчистим двор от

На уроках труда мы еде- снега, чтобы быстрее весна

ды.
Оля КО П Ы Т И ЕН КО , 

Люда А БРА М О ВА , 
ученицы 5 класса «В» 
школы №  17.
ф НАДО ТОЛЬКО 

ЗАХОТЕТЬ
Как-то воспитатели дет

ского сада «Елочка», над 
которым шефствует отряд 
5 «Б», попросили починить 
деревянные игрушки: маши
ны, студья, лопатки, крова
ти для кукол.

лили много новеньких креп
ких лопаток и понесли в 
детсад. Малыши очень обра
довались и захотели, чтобы 
мы еще сделали таких ло
паток. Потому, что всем не 
хватило. Теперь опять ишем 
фанеру: Но обещание свое 
выполним.

Андрей М А Л Ь Ц ЕВ , 
ученик 5 класса «Б» 
школы JVs 17. 

ф  ТОРОПИМ 
ВЕСНУ

пришла к нашим друзьям 
Оля П У Ц Ы К , Лена 
И Л ЬИ Н А , Таня И ВА 
НОВА, ученицы 6 клас
са «А» школы №  1$. 

ф ОБНОВКИ 
КУКЛАМ 

В 5 классе «Б» открыта 
целая мастерская. Шьем 
для кукол красивые мод
ные платья. Малышам из 
средней группы детсада 
«Чебурашка» они очень 
понравились.

Когда ребята подрастут, 
так

С ребятами девятой груп- 
Мальчишек нашего отря- пы детсада «Журавленок» мы их тоже научим

да попросили сделать ло- мы подружились как только шить
натки для детского сада, открыли этот сад. Всем от-

Поначалу думали, что не Взялись дружно. И вдруг рядом убирали двор, (было
получится ничего. Честное обнаружили, что не с чего много камней и мусора),
слово, трудное это дело —  их делать: нет фанеры. Теперь там порядок. Но в
ремонтировать игрушки. Но Выход нашли: разыскали день ленинского субботника

Любят малыши детсада «Елочка», когда приходят к ним пионеры из 5 «Б» 
школы №  17. Особенно с концертами. Завороженно слушают малыши Сашу Вино
градова.

Фото Л. Веселовой.

Ира ГР О Ш ЕВ А , 
Таня А БРО С И М О ВА , 
ученицы 5 класса «Б» 
школы №  23.

ф БУДУЩИЕ 
ПЕРВОКЛАССНИКИ 
Шефствуем над ребята

ми из подготовительной 
группы детсада «Солныш
ко». Это очень ответствен
но. Ведь 1 сентября им в 
школу. Знакомим малышей 
со школой. Приглашаем на 
праздники. Недавно вме
сте провели «Веселые стар
ты».

Многие подготовишки 
уже могут читать и немно
го писать. Но все равно им 
больше нравится, когда им 
читают. Особенно стихи Аг
нии Барто.

А еще научили ребят бе
речь книги, лечить их. Это 
ведь тоже пригодится в 
школе.

Света К У Д Р Я В Ц Е В А ,  
Лариса П Е Т Р А К Е В И Ч , 
ученицы 4 класса «А» 
школы №  18.

+  ЗА БО Т А , К О Т О РО Й  НЕТ К О Н Ц А  +

в доме парни

■ Общежитие JVs 2 Ковдор
ского ГО Ка на Победы, 4. 
Дежурит вахтер Екатерина 
Дмитриевна Хряпина. Или 
просто тетя Катя.

Если по инструкции, обя
занностей у нее немного. Но 
видно такой уж  она чело
век: вмешаться, помочь, по
советовать, а иной раз — 
пожурить, если есть за что.

— Тетя Катя, веник бы?
—  А цветы сейчас можно 

пересаживать? — . Недо
уменно смотрю на тетю К а 
по, на молодого человека 
с замысловатым цветочным 
отростком в руках. Екате
рина Дмитриевна поясняет: 
«Уж  с каким трудом мы эти 
цветы насаждали, а теперь 
отбоя нет».

Ухоженным цветам не
перестаю удивляться и в 
комнатах. Такая, несовме
стимость: грубоватые на
вид парни и цветы.

— .А ты не ройся в почто
вом ящике. Ничего там тебе

нет, —  это уже тетя Катя 
выговаривает только во
шедшему молодому челове
ку:

—  Вспомни, когда сам по
следний раз писал домой.

От добродушного ворча
ния вахтера, чистоты и по
рядка в коридорах веет та
ким домашним. А когда 
речь заходит о доме, в пол
ном смысле этого слова, со
гласитесь, то непременно 
обо всем, что с ним так или 
иначе связывается.

—  Да какие тут пробле
мы? Четвертый год живу. Й 
ничего. Нравится. Вот кро
вати бы только железные 
сменить. Морально устаре
ли —  раз, и два — как ля 
гу, так до пола спиной. Н а
утро кости болят. (Смеет
ся). Это Александр Перец. 
Водитель из бригады Же- 
лезнова. Вместе с вожатой 
подшефной школы они кор
пели в этот вечер над вым
пелами. Тут же на столе ле
жала не то карта, не то 
план с загадочными знака
ми из пионерской символи
ки.

—  ???
—  Военная тайна! —  шу

тит Александр.
Виктор Витченко и Алек

сандр Сочнев в Ковдоре 
около полугода. Шоферы. 
Виктор на курсах в учебном 
комбинате о с в а и в а е т  
БелАЗ, >'

— Вот только пойти не
куда вечером. Кино, танцы? 
На танцах скучно и неуют
но. Ползала заняли столы: 
один на другой свалены. 
Стулья поломаны. М узы 
канты, как правило, одеты 
не для танцев. Слишком 
обыденно. Запарившись, не
плохо бы лимонаду выпить, 
девушке шоколадку купить. 
Где там, простой воды не 
найти, — сетуют в два го
лоса парни.

Механика ОРСа Ковдор
ского ГО Ка Леонида П ав
лова застала за ремонтом 
арифмометра. У  него, гово
рят, руки золотые. Па по
доконнике — оригинальный 
светильник, сделанный Лео
нидом. Подставкой лампе 
служит березовая рогули
на, найденная в лесу.

—  Я домосед, —  объяс
няет Леонид. —  Да и вече
ра в общежитии мне боль
ше нравятся. Как  дома. С 
шутками, играми. Скажем, 
с чаем. Нам бы пару гитар 
да ударник, и пожалуйста 
—  свой ансамбль: играть 
многие умеют.

Нет, общежитие не забы
то. Бывают дружинники, 
администрация ЦТТ.

Заходят и члены комсо 
мбльского бюро цеха техно 
логического транспорта. Об 
этом свидетельствуют лако 
ничные записи в журнале 
посещений «Замечаний нет!»

— Проводили беседу, — 
вспоминает секретарь бюро 
В Л К С М  Александр Кузне
цов. — Выясняли, чего не 
хватает, на что жалуются 
жильцы. Когда? Нет, не 
припомню.

Не смог припомнить 
Александр, сколько комсо
мольцев проживает в об
щежитии, кто из них учится.

Согласился: «Упустили
мы общежитие. Займемся. 
Как? Еще не знаем».

Разработал положение о 
соревновании общежитий и 
комитет комсомола Ковдор
ского ГО Ка  месяц назад. 
Кажется, в четырех основ
ных пунктах и множестве 
подпунктов учли все, что
бы повысить внимание к 
молодежным общежитиям, 
а главное, оживить воспи
тательную работу.

А пока есть немного в 
общежитии от перевалоч
ной базы: неуправляемые 
подчас командированные. 
На втором этаже живут 
семьи, вход общий. И Дво
рец культуры, нашумевший 
по осени с открытием клу
ба «Кругозор», провел все
го два заседания. Парни, 
кстати, сожалеют. Интерес
но было.

И держится порядок (от
метим, неплохой) и воспи
тательная работа на энту- 
шазме беспокойных — ко
менданта Любови Сергеев
ны Огурцовой, воспитатели 
Натальи Николаевны Кача
новой и других работников 
общежития.

Н. НИ КИ ТИ Н А .

^ Г ^ А С С К а Т ^ Д А З Ё тТ .  СТР. 17
А. КО С А РЧУ К .

ГОД ЗА ГОДОМ
Невозможно перечислить объекты, на которых бы 

Николай Николаевич не работал. И еще труднее под
считать объемы выполненных земляных работ за эти 
более чем двадцать лет. Всегда было так: где объект
важнее и труднее, туда направляли работать Николая 
Федорова, Проверять за ним не нужно: где Федоров,
там всегда перевыполнение норм выработок и работа 
качественная, на совесть. Передавали его из «Ковдор- 
строя» и «Союзэкснавации», оттуда в трест «Сиецстрой- 
механизация», снова в трест «Ковдорстрой»,. но все это 
была одна, Ковдорская стройка.

Николай Николаевич Федоров стал одним из пер
вых рабочих Ковдора, награжденных в 1963 году орде
ном Ленина за самоотверженный и добросовестный труд 
на строительстве Ковдорского ГО Ка.

Более 20 лет Николай Николаевич проработал маши
нистом экскаватора. Но время и нелегкий труд делают 
свое дело — начало сдавать здоровье. Уже второй год 
Николай Николаевич оставил рычаги машины, но не ос
тавил механизацию, продолжает трудиться.

Когда стройка набирает темпы, а строители не успе
вают обеспечить выполнение заданных объемов работ 
к установленному сроку, к ним на помощь едут строите
ли и монтажники с других строек страны,,и, навалив
шись, общими силами, обеспечивают ввод в эксплуата
цию объекта. Помогут, и опять в дорогу.

Григорий Антонович Ломакин работал во всесоюз
ном тресте «Трансводстрой» помощником, а затем ма
шинистом экскаватора. Трудился в Подмосковье, затем 
в Надвоицах Карельской АССР. Стройка там переходи
ла в стадию монтажа оборудования, и часть строителей 
понемногу высвобождалась. Григорий Ломакин со сво
им экскаватором был командирован на стройку в Ков
дор. Приехал. Поработал. Понравилось. И  когда срок 
командировки заканчивался, заявил, что желает про
должать работать здесь в Ковдоре, и не временно, а до 
конца стройки.

Понравился поселок, окруженный зеленью, а, глав
ное, люди, простые, дружелюбные. Теперь трудно вспом
нить и перечислить те объекты, на которых ему при
шлось работать. Это и первый водопровод, и другие 
коммуникации поселка, насосная станция производст
венного водопровода, пульпонасосная, ТЭЦ, теплотрас
сы. кабельные каналы, котлованы под промышленные 
объекты! жилые дома, дороги. Если даже приблизитель
но подсчитать выполненные Григорием Антоновичем 
объемы земляных работ за 23 года работы в Ковдоре, 
то получится где-то за два миллиона кубометров. А ра- 
ботал-то он, в основном, на небольшом экскаваторе с 
объемом ковша 0,65 кубометра. И не в карьере, где 
грунт разрыхленный и вали его да вали с утра до вече
ра, а На траншеях под теплотрассу, водопровод, не
большие котлованы и другие объекты с малыми объе
мами, в стесненных условиях, среди валунов, где за це
лый день ни одного полного ковша, не почерпнешь, все 
полупустой по траншее или котловану его таскаешь.

Тридцать лет работает машинистом экскаватора 
Григорий Антонович, из них 23 года — в Ковдоре. А 
сменил за эти годы только два экскаватора. За время 
работы на нашей стройке подготовил одиннадцать ква
лифицированных машинистов, восемь человек из них 
работают в тресте и других организациях города. Это 
не просто машинисты средней квалификации, сегодня 
они специалисты самого высокого — шестого — разряда, 
мастера своего дела. Среди них Николай Шевцов, Миха
ил Шерафутдииов, Владислав Юмин, Владимир Аста
хов, Владимир Скрипник (трест «Ковдорстрой»), В а 
лентин Сологубенко, Павел Целиков, Алексёй Вахля- 
мии (Ковдорский Г О К ), Владимир Трефилов (ГО К  
«Ковдорслюда»). Только с бывшим своим учеником, а 
потом уже машинистом-сменщиком М. Шерафутдино- 
вым Григорий Антонович проработал более 10 лет. А с 
нынешним своим сменщиком, также бывшим учеником,
Н. Григорьевым, работает семь лет.

Систематически, из года в год экипаж экскаватора 
Григория Ломакина не зиает выполнения норм ниже 
140 процентов. Вспоминая о своих учениках он гово
рит:

— Возьмите любого из них, они не только специа
листы высокой квалификации, но и замечательные лю
ди. Уверен и знаю, что теперь и их ученики будут таки
ми же, как они.

Когда учишь человека, важно не только учить его, 
как владеть машиной, знать ее устройство и управле
ние. А самое главное, самое важное —  любить и береж
но относиться к механизму, на котором работать и ко
торый, образно выражаясь, будет кормить тебя. Если 
за машиной будешь ухаживать, вовремя делать профи
лактические ремонты, она тебя никогда не подведет, а, 
значит, сможешь выполнять и перевыполнять задания и 
нормы выработки.

—  В  уценике', — говорит Григорий Антонович, — 
нужно воспитывать не только специалиста, но, в первую 
очередь человека, человека доброго, чуткого, тогда его 
будут уважать в коллективе.

Как-то мы с Григорием Ломакиным вспомнили один 
из эпизодов. На берегу озера строилась насосная стан
ция производственного водоснабжения для обогати
тельной фабрики. Нужно было выполнить земляные ра
боты для водозаборных сооружений в самом озере, под 
водой, в плывунах, у круто уходящего дна в глубину 
озера. Такого экскаватора, чтобы стоял на берегу и 
длинной стрелой мог достать ковшом до места выемки 
грунта тогда не было. Долго думали, советовались, как 
же выполнить эту работу, и решили поручить Ломаки
ну. Подрыв пологий берег, решили спускать экскаватор 
в озеро, придерживая его двумя бульдозерами. Стоя в 
воде до поворотной платформы, опоясанный тросами, 
экскаватор грозил каждую минуту опрокинуться. Рабо
тали беспрерывно, круглые сутки, несколько дней. Оста
навливаться было нельзя. И выполнили эту важную ра
боту, хотя и рискованным методом.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 
января, 9, 16, 23 февраля 2, 7, 16, 23 марта, 6 и 13 ап
реля.
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Праздник
первоклассника

Стали традицией в дет- 
скбй музыкальной школе 
праздники первоклассников. 
Проходят они, как прави
ло, весной. Когда ребята не 
только приобщились- к чу
десному миру музыки, но и 
сами могут что-то испол
нить.
• Вот и недавне 46 перво
классников демонстрирова
ли свои первые успехи пе
ред родителями, приглашен
ными — пианисты, скрипа
чи, аккордионисты, баяни
сты. А сколько песен было 
спето. Слаженно, задорно 
Ввучали детские голоса под 
управлением Светланы Бо
рисовны Новик.

Не обошлось и без по
дарков. Их получили перво
классники в конце празд
ника —  ноты, пластинки с 
любимыми песнями.

Одним словом, торжест
во удалось. С уж у по радо
стным лицам родителей ре
бят, по организованности, 
позавидовать которой мо
жет, иной взрослый коллек
тив артистов.

■ Нельзя сказать, будут ли 
наши дети великими музы
кантами и композиторами, 
но что не будет среди них 
равнодушных к миру музы
ки это точно. И заслуга 
в- этом всего коллектива 
преподавателей музыкаль
ной' школы.

В. КО РО БКО , 
инженер телевизион
ного ретранслятора.

А
I

Проверка 
готовности

Закончился ежегодный 
техосмотр государственно
го автотранспорта, который 
проходил с 1 марта по 10 
апреля. Нужно отметить, 
что прошлогодние недоче
ты учтены. Справились с 
техосмотром автохозяйства 
АТК треста «Ковдорстрой», 
цеха подготовки производ
ства, ОРСа Ковдорского 
ГОКа. В  ремонтно-строи
тельном управлении Олене
горского специализироваи- 

тВого РС У  из 23 машин 
■только у четырех рбнару- 
•зкёны; незначительные неис
правности. В  прошлом году 
в- выше перечисленных ор
ганизациях дела обстояли 
похуже.

Организованно прошел 
техосмотр и в автоколонне 
Jfe . I АТГ1 ГО Ка «Ковдор- 
слюда» в Риколатве. Без 
задержки, оперативно пред
ставлял механик В. И Коз
лов машину и водителя. 
Чистые, свежевыкрашенные 
автомобили.

.Чего совершенно нельзя 
сказать о технике автоко
лонны ЛЬ 2 того же авто
транспортного предприятия.

Техосмотр закончился. В 
общем успешно. Но заботу 
о Технике нельзя подменять 
очередными кампаниями. 
Там, где (неофициально, ко
нечно) смотр идет круглый 
год (пример тому АТК тре
ста «Ковдорстрой»), еже
годный техосмотр для них 
не проблема. Машины про
веряют и перед выездом.и 
когда возвращаются с рей
са.

А помогли провести оче
рёдной техосмотр внештат
ные сотрудники ГАИ шофер 
ц е х и  " технологического 
транспорта Ковдорского 
ГО Ка Б. П. Боршевский, 
водитель-наставник А ТК 
треста «Ковдорстрой» В. И. 
Отолкарц и другие.

Б. П ЕТ РУ К , 
инспектор ГАИ.

Только 
по статье 
закона
Электрики рудника «Ков

дор» обратились в редак
цию с просьбой рассказать 
о порядке привлечения тру
дящихся к работе в выход
ные дни и о размерах пла
ты за работу в эти дни.

На запрос редакции отве
чает заведующий юридиче
ской консультацией В. А. 
Федоров:

— В  соответствии со ст. 
58 КЗоТ  Р С Ф С Р  (кодекса 
законов о труде) каждому 
трудящемуся’ в течение 
календарной недели предо
ставляется: при шестиднев
ной рабочей неделе — один 
выходной день, при пяти
дневной рабочей -неделе — 
два выходных дня.

Однако на ряде пред
приятий, в частности, на 
предприятиях черной и цвет
ной металлургии, в виду йе- 
прерывности производства, 
на основании ст. 61 КЗоТ 
РС Ф С Р , день отдыха пре
доставляется поочередно в 
различные дни недели по 
заранее составленному гра
фику, согласованному с 
профсоюзным комитетом.

При трехсменной работе 
по четырехбригадному гра
фику, (что имеет место по
чти ао всех основных цехах 
предприятий черной метал
лургии), еженедельный день 
отдыха наступает только 
через четыре дня на пятый.

Продолжительность еже
недельного непрерывного 
отдыха должна быть не ме
нее 42 часов. У рабочих, ин: 
женерно-технических работ
ников, служащих, занятых 
на сменных работах, про
должительность еженедель
ного отдыха, при переходе 
из смены в смену, может 
быть менее 42 часов, но не 
менее 24 часов. Однако в 
целом за, месяц или в тече
ние года такой отдых в 
среднем должен составлять 
не менее 42 часов.

В  соответствии со ст. 63 
.КЗоТ РС Ф С Р , работа в 
выходные дни запрещена.

Привлечение отдельных 
рабочих и служащих к ра
боте в выходные дни допус
кается лишь с согласия 
Ф З М К  и только в следую
щих исключительных случа
ях:

1. Для предотвращения 
или ликвидации обществен
ного или стихийного бедст
вия; производственной ава
рии либо немедленного уст
ранения их последствий.

2. Для предотвращения 
несчастных случаев, гибели 
или порчи государственного 
или общественного имуще
ства.

3. Для выполнения неот
ложных, заранее непредви
денных работ, от срочного 
выполнения которых зави
сит в дальнейшем нормаль
ная работа предприятия в 
целом или их отдельных 
подразделений.

Изложенный перечень ис
ключительных случаев, при 
наступлении которых до
пускается привлечение ра
бочих и служащих к работе 
в выходные дни, исчерпы
вающий, и расширительно
му толкованию не подле
жит.

Одновременно следует 
заметить, что в соответствии 
со ст. 63. КЗоТ РС Ф С Р , при
влечение рабочих и служа
щих к работе в выходные 
дни производится по пись
менному приказу (распоря
жению) ’администрации 
предприятия, организации, 
учреждения.

Вместе с тем, в соответ
ствии ст. ст. 162, 177 КЗоТ  
РС Ф С Р , даже в исключи
тельных случаях о которых 
шла речь выше, запрещает
ся привлекать к работе в 
выходные дни беременных 
женщин, матерей, кормящих 
грудью, женщин, имеющих 
детей в возрасте до одного 
года и работников моложе 
восемнадцати лет.

К  работе в выходные дни 
могут привлекаться и ин
валиды. Однако в силу ст. 
157 КЗоТ  РС Ф С Р , «привле
чение инвалидов к работе в 
выходные дни допускается 
только с их согласия и при 
условии, если такая работа 
не, запрещена медицинскими 
рекомендациями».

Порядок компенсации за 
работу в выходной день 
предусмотрен ст. 64 КЗоТ 
РС Ф С Р , в соответствии с 
которой «за работу в вы
ходной день предоставляет 
ся другой день отдыха в те
чение ближайших двух не 
дель. Если предоставление 
другого дня отдыха невоз
можно (в связи с увольне
нием рабочего или служа
щего и т. п.), то работа в 
выходной день оплачивает
ся в двойном размере».

Оплата за работу в вы
ходной день исчисляется 
следующем образом: сдель
щикам, — по двойным сдель
ным расценкам; работни
кам, труд которых исчисля
ется по часам или дневным 
ставкам — в размере двой
ной часовой или дневной 
ставки; работникам, полу
чающим месячный оклад,— 
в размере одинарной часо
вой или дневной ставки 
сверх оклада, если работа в 
праздничный день проводи
лась в пределах месячной 
нормы рабочего времени, и 
в размере двойной часовой 
или дневной ставки сверх 
оклада, — если работа про
водилась сверх месячной 
нормы.

Кому 
работать 
в тягость
В  нашей стране каждый 

имеет право на труд. Одна
ко даже в нашем неболь
шом городе можно встре
тить здоровых молодых 
людей, длительное время 
нигде не работающих. При
чина одна и та же — пьян
ство.

Анатолий Ларионов, 1953 
года рождения, не работа
ет с сентября. За прошлый 
год он успел дважды сме
нить работу, подолгу не 
задерживался. С последне
го места уволен за прогулы 
без уважительной причины. 
В  январе Ларионов полу
чил официальное предосте
режение, ему указано о не
допустимости паразитиче
ского образа жизни, ему 
помогли в трудоустройст
ве. Но когда нет желания 
работать, то «уважитель
ных» причин для уклонения 
найдется достаточно.

А между прочим, Ларио
нов — отец. Что хорошего 
может перенять у него ре
бенок? И что удивительно, 
жена Ларионова за все 
время ни разу не пришла в 
отделение милиции, не об
ратилась за помощью.

Юрий Яковлев, 1954 го
да рождения, грамотный 
парень. У него есть специ
альность, он учился в ин
ституте — не хватило силы 
воли закончить. PI в итоге 
опустился до такой степе
ни— не работает уже более 
четырех месяцев. И глав
ное — никакого желания 
стремления устроиться на 
работу.

Каждому, кто обращает
ся в отделение милиции, 
мы помогаем устроиться 
на работу. И пусть не с 
большим желанием, но их 
принимают в рабочий кол
лектив. Только самое обид 
нос, что таких как Яков
лев и Ларионов — не еди
ницы. Примеры; Анатолий 
Молчанов, 1937 года рож
дения, вторично состоит 
на учете в ТОМ за тунеяд 
ство, Валентина Григорь
ева, 1958 года рождения, 
Александр. Царьков, 1952 
года рождения и другие.

Стыдно должно быть 
тем, кто назван выше и чье 
имя, не попало на страницы 
газеты. Но кроме того, есть 
и 209 статья Уголовного 
кодекса РС Ф С Р . Она пред
назначена для тех, кто ве
дет паразитический образ 
жизни, злостно уклоняется 
от выполнения решения 
о трудоустройстве.

О. ПАЙ, 
инспектор профилак
тики.

Апрель. Фотоэтюд Д. Панкова.

Обживаемся
В  подборке корреспон

денций «На общем радуж
ном фоне» («Р. К.» от 26 
января 1979 года) писа
лось о том, что админист
ративное здание рудника 
«Железный» медленно при
нимает. вид обжитого дома.

На запрос редакции от
вечает секретарь партбюро 
рудника «Железный» О. М. 
Бенчук:

— Партбюро на заседа
нии 12 марта 1979 года ут
вердило комиссию для 
оформления А БЗ , разрабо
тало и утвердило план.

Уже оформлена раско
мандировка участка экска
вации, в стадии заверше
ния раскомандировка буро
вого участка. На подходе— 
стенды «Наши обязательст
ва», «Показатели работы 
рудника».

Думаем, в ближайшее 
время сможем образцово 
оформить А БЗ  и принять 
участие в областном смот- 
ре-конкурсе.

АВТОБУС, АУ!
Город наш небольшой. Из 

конца в конец за 15 минут 
пройдешь. Многие так и де
лают. Надежды на город
ской транспорт мало.

Убедился, что и на вокзал 
тоже лучше пешком. Н а 
дежнее. На днях вышел на 
остановку и с 15 часов 40 
минут напрасно прождал 
автобус. Его не было-. Ш о
фер с 25 маршрута объяс
нил: «Уже уехал!». На во
прос: «Еше будет?» — по
советовал расписание по
читать.

Я к расписанию. Висит 
такое, отмечу, на каждой 
остановке. Впрочем, это ско
рее таблица для решения 
логических задач. По вер
тикали — номера маршру
тов. По диагонали— 24 ча
са суток. Все клетки пусты. 
А внизу приписка: «Соглас
но расписанию». Какому?

Ю. Т К А Ч ЕН К О , 
слесарь рудника «Ж е 
лезный».

КУБОК, ВЫМПЕЛ 
И ДИПЛОМЫ

В  честь 20-летия треста 
«Ковдорстрой» прошел 
блицтурнир шахматистов.

Юбилейный кубок был 
вручен Владимиру Бутако
ву. Вымпел за второе мес
то получил В. Тарасов. Ди
пломами награждены поде
лившие третье - четвертое 
места И. Гущин и В. Рома- 
хов. Организовал соревно
вания совет ДСО «Труд» 
треста «Ковдорстрой».

В. З У Б А Т ЕН К О ,  
член с о в е т а  ДСО  
«Труд».

За редактора 
А, Ф А РА Ф О Н О В .

В О  Д В О Р Ц Е  
К У Л Ь Т У РЫ  И М ЕН И  
50-ЛЕТИЯ О К Т Я Б РЯ
20 апреля — Торжест

венное собрание, посвящен
ное 4 09-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина
(18). Клуб любителей му
зыки «Концерт классиче
ской музыки» (20).

21 апреля — Танцеваль
ный вечер (20).

22 апреля — Танцеваль
ный вечер (20).

24 апреля — Утренник 
«Ленин и дети» (16); От
четный концерт детского
сектора Дворца культуры
(17); Праздник 16:летйих
«Я — гражданин Советско
го Союза» (19).

27 апреля —  Университет 
правовых знаний «Социа
листический трудовой до
говор» (17); Премьера спек
такля народного театра. 
В. Катаев. «Миллион тер
заний» (20). '

28 апреля — Танцеваль
ный вечер (20).

29 апреля — Клуб поэ
зии (17); Танцевальный 
вечер (20).

30 апреля — Вейер от
дыха «Для тех, кому за 30»
(19).

У * \
21 апреля — «Гармония» 

(14, 16, 18).
22 апреля — «Адмирал 

Ушаков» (12-30); «Эта опа
сная дверь на балкон» 
(14, 16, 18).

23 апреля — «Лисы Аля
ски» (17, 19, 21).

26 апреля — «Будьте мо
ей тешей» (17, 19, 21).

28 апреля — «Мальчик- 
с-пальчик» (11); «Убить 
посредников». 2 серии (15, 
18).

29 апреля — «Корабли 
штурмуют б а с т и о н ы »  
(12-30);' «Приглашение к
танцу» (14, 16, 18).

4
В К И Н О Т ЕА Т РЕ  

« Ю Н О С Т Ь »
20— 22 апреля — «Llleci- 

вис золотых- зверей» (20-го; 
12, 16, 18-15, 20, 22; 21- 
22-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22)

23— 29. апреля — «Леген
да о динозавре» (23 и 25-го; 
12, 15-15, 17, 18-30, 20, 22; 
24, 26—28-го: 12, 14, 16,
18-15, 20. 22; 29-го: 12, 13-30, 
15, 16-30, 18-15, 20, 22).

♦
В К Л У Б Е  «И С К Р А »

22 апреля — второй тур 
областного смотра-конкурса 
самодеятельных духовых 
оркестров (14),

+
В К Н И Ж Н О М  

М А Г А З И Н Е
К  первомайскому празд

нику книжный магазин 
предлагает организациям и 
предприятиям фотопортре
ты членов и кандидатов в 
члены Политбюро Ц К  
КП СС . • • *

Просьба к подписчикам 
срочно выкупить следую
щие. издания: Большая Со
ветская Энциклопедия —
29 том, Большая Медицин
ская Энциклопедия — 9 
том, Справочник металли
ста— 5 том; собрания сочи
нений: А. Коптелов —
1 том, Б. Ручьев — 1 том, 
А. Чехов — 14— 15 тома,
A. Алексин —  1 том, И,
Гончаров — 3 том, А. П уш 
кин — 10 том, В. Белинский 
—  3 том.

+
Т О Р О П И С Ь  УС П ЕТЬ
Поскольку 1, 2 и 9 мая—  

нерабочие дни, Мурманское 
областное управление про
сит любителей «Спортлото» 
части «Б» и «В * карточек 
«Спортлото» 18-то тиража 
опустить в фирменный ящик 
до 1-го, а 19-го тиража 
до 9 мая.

4
ТРЕБУЮ ТСЯ1 
Т РЕБУ Ю Т С Я !

Автотранспортному пред
приятию ' ГО Ка  «Ковдор- 
слюда» срочно — водители 
БелАЗов.

Справки в отделе кадров 
АТП, телефон 05-3-71.

■С 1 мая автотранспорт
ное предприятие переходит 
на прерывную пятиднев
ную рабочую неделю (суб
бота и воскресенье — вы
ходные). * « «

Руднику «Ковдор» — 
заготовщицы и выборщицы 
слюды, машинисты бульдо
зеров, бункеровщики, руко- 
ятчики-сигналисты, слесари- 
сантехники.

Справки в отделе кадров 
рудника «Ковдор», теле
фон 05-3-30.

* * «
Комбинату бытового об

служивания срочно — фо
тографы, ученики по ре
монту обуви.

Фотографам предоставля
ется жилье.

4  Л
ДВА ПОЕЗДА

Дополнительный приго
родный поезд из Кандалак
ши отправится 27, 28, 29,
30 апреля, 2 мая; из Ков- 
дора — 28, 29, 30 апреля, 
1, 3 мая,

Э ю т  номер газеты  а типогра
фии «Кандалакш ский  комму- 
мнет» набирали линогипкегкм 
М. П- К О Н О В А Л О В А  и Л.  Р. 
О С Е Н  Н И КО В А. верстала М. М. 
С О Л О В Ь Ё В А ,  к л и ш е  нарезал
B. В. З Я Б Л О В .  п е ч а т а л и  на 
ротационной м а ш и н е  В. П. 
У ША К О В  н Ю. If. В Е Р Ш И 
НИН .

^ Г п о с т " Г  А Й ~ 4  ОГЛЯНИСЬ 4  4  СИГНАЛ Д АН-СИ ГНАЛ УСЛЫШАН Д А Е М  СПРАВКУ © ДАЕМ СПРАВКУ- #
Адр*ь редакции. 164140, Мурманская об ! Ковдор,.уд. Парковая, 55 (2-й зтаж ). Тел, 81-57 81.32 Индекс 52,873. Тир,« 0 0 .  Тип, «Кавааладшршй к о м м у н и с т » 1Э7Э г, Зак. ОД



Да здравствует 1 Мая—День 
мзкцународно й солидарности  
трудящихся в борьбе против 
империализма, за мир, демо
кратию и социализм!

Пролстарии всех стран, соединяйтесь!

Р Ч Л П Ь Ш

коВАОР
ОРГАН ПАРТКОМА, ДИРЕКЦИИ, ПРОФКОМА И КОМИТЕТА ВЛКСМ 

КОВДОРСКОГО ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА
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е 21 июля 1962 года
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Транспаранты
расскажут

*  По-ударному потруди
лись в дни предпразднич
ной вахты передовые экипа- 

I ши рудника «Железный». 
16 апреля выполнил зада
ние месяца экипаж ЭКГ-4,6 

1 Нэ 16 старшего машиниста 
; Николая Назаровича Кра

шенникова. 24 апреля —  
сразу два экипажа: ЭКГ-4,6 
№ 14 Бориса Федоровича 
Симонова и ЭКГ 8И № 5

Виктора Андреевича Коэии- 
ца.

к  Сверхплановые метры 
погонных скважин у пере
довых экипажей буровых 
станков: СБШ  № 4 старшего 
машиниста Анатолия Ва
сильевича Травкина — 404 
метра, СБШ № 6 Николая 
Алексеевича Васильева —  
358 метров, СБШ Ns 7 Алек
сандра Ивановича Филато

ва — 325 метров сверх за
дания апреля.

к  На плавку юбилейной 
50-миллионной тонны стали 
в Череповец отправится в 
полном составе экипаж 
БелАЗа-548 Не 74 цеха тех
нологического транспорта. 
В его составе: Михаил Ива
нович Сыч, Александр 
Кузьмич Епишин, Богдан 
Николаевич Соломаха.

Экипаж досрочно выпол
нил план трех пет пятилетки 
и не сбавил темпы в пер
вом квартале нынешнего 
года. Сейчас на счету пере
довых водителей 26 тысяч 
тонн перевезенной горной 
массы.

А  Большим успехом от
мечена предпраздничная 
трудовая вахта в ремонтно
механическом цехе Ковдор- 
ского ГОКа. 20 апреля по
явилась «Молния», изве
щающая о первомайском 
подарке котельщиков (бри
гадир Г. С . Букатенко) и 
кузнецов (бригадир Б. И. 
Павлов). Оба коллектива за
вершили выполнение зада
ния пятилетки.

А- Лучшем комплексной 
бригадой треста «Ковдор-

строй» по итогам предмай
ского соревнования назва
на бригада П. С . Авдеева 
из СМУ-1. 131 процент —  
такова выработка строите
лей на ударной вахте. С р е
ди специализированных 
бригад на первое место вьэ* 
шли отделочницы Л. А. По
таниной и плотники И. И, 
Силинского (С У -4).

Построчном треста отме
тил также хорошую работу 
комплексных бригад М. Ф . 
Варлаамова (СМУ-1) и Н. * . 
Бойцова (СМУ-2).

А  К 1 мая экипаж лесо
воза в составе Николая 
Алексеевича Смирнова и 
Варсонофия Ивановича Ива
нова обязался выполнить 
план первого полугодия. 
Уже сегодня обязательство 
экипаж перевыполнил, вы
вез 3.316 кубометров при 
плане шести месяцев —  
3,300 кубометров.

к  Досрочно, 24 апреля, 
справилась с обязательст
вами лесозаготовительная 
бригада Гурия Васильевича 
Калинина, обещавшая заго
товить к 1 мая сверх плана 
880 кубометров.
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КНИГА,
Т Р У Б О Й

СЛАВЫ
т

Имена 
в Книге 
почета

Совместным решением ад
министрации и профкома 
Ковдорскою ГОКи в Книгу 
почета комбината занесены 
следующие товарищи:

Ьыстров Анатолий Ва
сильевич — машинист эк
скаватора рудника «Желез
ный»; Гладких Анатолий 
Иванович — помощник ма
шиниста бурового станка 
рудника «Железный»; Чи 
купон Геннадий Николае
вич — электрослесарь руд
ника «Железный»; Карпеев 
Александр Сергеевич — во
дитель цеха технологиче
ского транспорта; Давиде 
вич Николай Иванович — 
слесарь по топливной аппа
ратуре цеха технологиче
ского транспорта; Шувалов 
Николай Викторович — во
дитель цеха технологиче
ского транспорта; Бабаев 
Николай Федорович — га- 
зоэлектросварщик обогати
тельного комплекса; Маль
цев Борис Дмитриевич — 
обжигальщик обогатитель

ного комплекса; Ширшова 
Серафима Федоровна се- 
параторшиця обогатитель
ного комплекса; Петрухина 
Валентина Ивановна опе
ратор обогатительного ком
плекса; Прохоров Николай 
Васильевич автокранов
щик цеха подготовки про
изводства; Букатенко Ген
надий Степанович ко
тельщик ремонтно-механи
ческого цеха; Исаев Виктор 
Ефимович электромон
тер электроцеха; Кудимова 
Нина Николаевна на
чальник отдела техническо
го контроля; Соколов Павел 
Иванович сменный мас
тер базы материально-тех
нического снабжения; Смир 
нова Ольга Алексеевна — 
инженер-обогатитель цеха 
заводских лабораторий; Ка- 
I юшин Виктор Александро
вич — сЛееарь-трубопровод- 
чик энергоцеха; Котельни
ков Юрий Николаевич — 
слесарь цеха КИПиА; Сер 
геев Владимир Степанович
— главный энергетик ком
бината; Леликова Татьяна 
Николаевна — заведующая 
ясли-садом «Чайка»; Катю 
шин Геннадий Анатольевич
— слесарь-сантехник жи
лищно-коммунального уп
равления; Дмитриева Ли
дия Васильевна — рабочая 
столовой № 1; Сверчков 
Александр Алексеевич — 
тракторист подсобного хо
зяйства.

Мастера
Имена на Галерее
Совместным решением 

администрации и профкома 
Ковдорскою ГОКа на Га
лерею Трудовой Славы за
несены следующие товари
щи:

Назаренко Михаил Лаза
ревич — начальник участка 
гидротехнических сооруже
ний рудника «Железный»; 
Маклаков Валерий Крести- 
нович машинист бурово
го станка рудника «Ж е
лезный»; Тяпников Влади 
мир Федорович — слесарь 
участка отвально-дорож
ных работ рудника «Же
лезный»; Воробцов Влади 
мир Александрович — ав
тослесарь цеха технологи
ческого транспорта; Клоч 
ков Юрий Сергеевич во
дитель цеха технологиче
ского транспорта; Яруллин 
Раис Сунгатов^ч — води
тель цеха технологического 
транспорта; Берсенев Ни
колай Александрович — 
электрослесарь обогати
тельного комплекса; Карто- 
1UOB Алексей Егорович — 
дробильщик 'обогатительно
го комплекса; Лахова Анна 
Александровна — фильт
ровщик обогатительного 
комплекса; Пудовкин Ми
хаил Георгиевич — началь
ник участка флотации обо

гатительного комплекса; 
Гинкул Олег Борисович — 
водитель цеха подготовки 
производства; Семенов Ми
хаил Степанович — токарь 
ремонтно - механического 
цеха; Танюшкина Татьяна 
Поликарновна — электро
обмотчица электроцеха; 
Хворых Валентина Никола
евна — контролер отдела 
технического транспорта; 
Греничева Александра Ни
колаевна — заведующая 
складом базы материально- 
технического снабжения; 
Аверкиева Нина Александ
ровна — лабораит-радио. 
метрист цеха заводских ла
бораторий; Кузнецова Тать
яна Сергеевна — аппарат
чик энергоцеха; Шишикии 
Александр Алексеевич — 
слесарь цеха КИПиА; 
Кампель Феликс Борисович
— заместитель начальника 
технического отдела; Г'ра- 
пель Леонид Семенович — 
электрослесарь жилищно- 
коммунального управления; 
Могила Галина Тимофеевна
— няня ясли-сада «Сол
нышко»; Коджешау Роза 
Хоруновиа — контролер 
магазина № 1; Игнатьева 
Лидия Георгиевна сви
нарка подсобного хозяйст
ва.

Признаны победителями
Профком Ковдорскою 

ГОКа подвел итоги социа
листическою соревнования 
за первый квартал 1979 го
да. Победителями призна
ны:

К О Л Л ЕКТ И ВЫ  УЧАСТ
КОВ: дробления обогати
тельного комплекса (началь
ник В. М. Петров, председа
тель цехкома В. П. Бороду
лин); технического обслу
живания цеха технологиче
скою транспорта (начальник
11. К. Свитанько); ЖЭУ-1 
жилищно - коммунально г о 
управления (начальник С. А. 
Зощук, профгрупорг 11. А. 
Клименко); метрологии це
ха КИПиА (начальник 
В. А. Арсеньев); геофизиче
ской лаборатории цеха за
водских лабораторий (на
чальник М. И. Совцов).

К О Л Л ЕК Т И В Ы  СМ ЕН: 
№ 1 участка дробления 
(мастер В. Ф. Москвин, 
профгрупорг С. Г. Погоре- 
лова), Дб^^частка^бога-^

щения (мастер 11. А. Мод
ный) — обогатительный 
комплекс: -Ms 3 электроцеха 
(начальник Ю. И. Атанина); 
смены В. П. Коневой — 
М. Г. Семеновой отдела тех
ническою контроля.

К О Л Л ЕК Т И ВЫ  С Л УЖ Б: 
сантехслужбы (начальник 
Л. Ф. Захарчук, профгруп
орг И. Серженко); электро
службы участка флотации 
(старший электрик В. П. 
Селиверстов, профгрупорг 
Н. А. Берсенев), мехслужбы 
участка дробления (стар
ший механик В. В. Кура- 
жев, профгрупорг Р. В. К а 
заков) — обогатительный 
комплекс.

К О Л Л ЕК Т И ВЫ  ЭК И П А 
Ж ЕЙ : СБШ  № 3 старшего 
машиниста Н. А. Васильева, 
Э К Г  КИ JVie 2 старшего ма
шиниста А. 11, Попова, 
Э К Г  4,6 ,Ns 14 старшего ма
шиниста Б. Ф. Симонова — 
рудник «Железный».

К О Л Л ЕК Т И В  ГРУП П Ы

по ремонту электроизмери
тельных и теплотехнических 
приборов цеха КИПиА
(бригадир В. 11. Петухова).

Лучшими по профессии 
признаны: машинист мельниц 
Евгений Александрович Си- 
риков, машинист сепарато
ров Серафима Федоровна 
Ширшова, слесарь Сергей 
Иванович Лукьянцев, сле
сарь Владимир Борисович 
Бодин, машинист вакуум- 
фильтров Надежда Степа
новна Пряникова, машинист 
питателей Мария Михайлов
на Струкова, машинист се
параторов Валентина' Ильи
нична Бондарева, машинист 
дробилок Виктор Антоно
вич Алтухов, машинист 
конвейеров Галина Василь
евна Беляева, машинист пи
тателей Валентина Федоров
на Савинова — обогати
тельный комплекс; водитель 
Анатолий Владимирович 
Алферов, автослесарь Фе
дор Иванович Батанин, 
слесарь Борис Михайлович 
Ужнин, газосварщик Сер
гей Васильевич Алежев — 
ЦТТ; машинист экокава-

2 Стр. «Рудный Ковдор»

тори Анатолий Петрович
Попов, помощник машини
ста экскаватора Николай 
Романович Кротов, взрыв
ник Владимир Кузьмич Упц- 
тов, помощник машиниста 
бурового станка Игорь Ива
нович Лебедев, машинист 
бурового станка Александр 
Игнатьевич Вергебный, сле
сарь участка отва.тыго-дБ- 
рожных работ Владимир 
Федорович Тннников руд
ник «Железный»: плотник:
Михаил Михайлович Ва
сильев, водитель Василий 
Кузьмич Гринев, слесарь- 
сантехник Григорий Михай
лович Ворона — Ж К У ; 
электромонтер Геннадий Ва
сильевич Конев, электромон
тер Александр Иванович 
Панкратов электроцех;
слесарь Андрей Валентино
вич Самсонов, электро'мон- 
тер - шофер Николай Ми
хайлович Созинов цех
КИПиА; электрослесарь Ни
колай Иванович Кузнецов 
ЦЗЛ ; дробильщика Мира 
Ивановна Калмыкова, конт
роле]) Фелиция Казимиров- 

на Рукевич ОГК.
= =  и ” "апрел» 1979 года
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своего дела
Помощник
машиниста
экскаватора

Менее года работает по
мощником машиниста эк
скаватора на руднике «Ж е
лезный» Николай Романо
вич Кротов. По итогам ра
боты за 1 квартал он при
знан лучшим по профессии.

Излишняя скромность не 
позволяет Николаю прини
мать и расценивать такую 
награду, как личную заслу
гу. Считает, повезло. Попал 
в коллектив со сложивши
мися традициями, общепри
нятой славой. 19 марта эки
паж отгрузил последние ку
бометры горной массы в 
счет пятилетки планового 
задания.

— Во многом, — говорит 
Николай Романович, — ус
пех определен действиями 
бригадира Бориса Федоро
вича Симонова. Экскава
торщик высокого класса. А 
главное — умеет руково
дить. Многое видит наперед. 
Всегда подскажет, поделит
ся опытом.

Пришел Виктор на уча
сток уже с определенным 
стажем работы на экскава
торах, но считает — не 
грешно поучиться у Симо
нова, горняцкое дело знает.

Кое-чему пришлось и пе
реучиваться. Борис Федоро
вич может и этому заста
вить. Ненавязчиво, не ос
корбляя достоинства своего 
напарника. Все строится, 
прежде всего, на доверии. 
Ну, а когда доверяют, стыд
но не оправдать.

Хочется еще добавить, что 
и с помощником бригадиру 
повезло: добросовестный,
исполнительный. Не равно
душный к работе н машину 
любит. Как знать, а я в этом 
уверен, вырастет из Нико
лая Романовича Кротова на
стоящий горняк, достойный 
преемник своего учителя.

Можно сказать, что оба 
они отлично дополняют 
друг друга, и обоюдное ува
жение, и взаимопонимание 
•— тоже делу помощник,

В. ГЛ А Д Ы Ш ЕВ , 
заместитель начальни
ка экскаваторного 
участка рудника «Ж е
лезный».

С напряжением дается производственн/я программа 
бригадам цеха технологического транспорта. В таких 
условиях особенно важен моральный настрой. В комсо
мольско-молодежной бригаде Р. А. Катаева боевой на
строй помогает поддерживать бригадиру его помощ
ник по должности и групкомсорг Юрий Клочков. Порт
рет Юрия Сергеевича на Галерее Трудовой Славы ком
бината.

Фото Ю. Петрухина.

Свинарка
Чуть забрезжит рассвет 

над поселком Лейпи, а Ли
дия Георгиевна Игнатьева 
спешит на свиноферму. 
Только откроет дверь в по
мещение, как ее маленькие 
питомцы дружно тычут пя
тачками в кормушки. Не 
мудрено, что по легким ша
гам, по доброму голосу уз
нают свою хозяйку. Ведь 
Лидия Георгиевна здесь на 
свиноферме — без малого 
двадцать лет.

Пришла в животноводст
во совершенно несведу
щей. Первое время думала: 
не справлюсь. Но шло вре
мя, трудолюбие и стремле
ние добиться успеха помог
ли Лидии Георгиевне в не
легкой работе. Не стесня
лась и спросить совета у 
специалистов. Правда, они и 
без того часто навещали 
свинарку, помогали, подска
зывали.

С годами приходил опыт, 
навыки закреплялись. А 
главное по-прежнему все 
делала на совесть. Придет 
на ферму пораньше, уйдет 
попозже, корм подогреет,

почаще попоит животных. 
Когда же опоросы идут, Ли
дия Георгиевна и ночыо не 
раз прибежит. Есть, конеч
но, ночной сторож, но он не 
знает гак повадки ее подо
печных.

Но принять опоросы это, 
как говорят животноводы, 
еще полдела. Главное — 
выходить, сохранить, вырас
тить маленьких поросят. 
Добивается стопроцент
ной сохранности молодняка. 
Потому и показатели от
личные. В прошлом году от 
каждой основной свиномат
ки она получила по 18 по
росят при плане 17.

Придешь в свинарник, а 
там побелено, чисто, живот
ные накормлены. Приятно 
видеть, как старается сви
нарка. А старание это не 
скрывается от людей. Ли
дию Георгиевну по праву 
отметили высокой прави
тельственной наградой — 
орденом Славы I I I  степени. 
Портрет передовой свинарки 
помещен на Галерею Трудо
вой Славы комбината.

Р. КОП ТЯГВА , 
зоотехник подсобного 
хозяйства ОРС.а Ков- 
дорского ГОКа.

1 Мая, 
в одиннадцать

Участники первомайской 
демонстрации собираются 
к 10 часам у предприятий А 
учреждений, откуда к 10 ча
сам 45 минутам направля
ются к месту сбора и по
строения колонн.

Утвержден следующий 
порядок движения колонн 
на демонстрации: колонны 
школ № 16, 17, 18, 21; гос
учреждений: КБО, больни
ца, Госстрах, Госбанк, дет
сад № 10, детсад-ясли № 6,' 
Дом пионеров; колонны 
предприятий — геолого
разведочной партии, Коя- 
дорского ГОКа, железнодо
рожной станции, РСП, 
ОРСа, леспромхоза, ГОКа 
«Ковдорслюда», т р е с т а  
«Ковдорстрой», ТЭЦ.

Порядок построения вну
три колонн предприятий — 
по планам, утвержденным 
парткол«ами и партбюро.

+  ОФИЦИАЛЬНЫЙ"*
ОТДЕЛ ^

Рабкоры, 
встречаемся 

4 мая, 
в 17 часов

в малом зале Дворца куль
туры. На торжественное со
брание, посвященное Дню 
печати, приглашаются акти
висты стенных газет и раб
коровский актив «Рудного 
Ковдора». На собрании бу
дут зачитаны приказы по 
предприятиям города о 
поощрении активистов ма
лой прессы.

В холле откроется тради
ционная выставка стенных 
газет. Напоминаем, что к 
участию в выставке допус
каются стенные газеты, вы
шедшие в 1979 году и ново
годние номера. На каждом 
экземпляре должно быть 
четко указано, органом ка
кой партийной, профсоюз
ной, комсомольской орга
низации и администрации 
(участка, цеха, управления 
и т. д.) является данная га
зета.

Приносить газеты в ДК 
нужно не позднее 3 и 4 мая.
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С НАСТРОЕНИЕМ!
Вдвойне торжественным 

выл митинг перед началом 
субботника для рабочих, 
ЙТР и служащих обогати
тельного комплекса Ковдор- 
ского ГОКа. Были названы 
лобедители социалистиче
ского соревнования коллек
тивов сквозных смен ком
плекса за право выпустить 
50-миллионную тонну же
лезного концентрата. Луч
ших результатов добился 
коллектив сквозной комсо
мольско-молодежной смены 
,№ 4 — это дробильщики 
(мастер Владимир Застав- 
ский), обогатители (мастер 
Сергей Киров), сушильщики 
(мастер Владимир Толок). 
Директор Ковдорского 
ГОКа Алексей Иванович Су- 
яачев иод аплодисменты 
.участников митинга вручил 
победителям памятные при
зы и Почетные грамоты. Им 
предоставлено право вы
пустить 50-миллионную тон
ну. железного концентрата 
со дня пуска комбината. 
Это торжественное событие 
произошло 22 апреля, в 

1 день рождения Владимира 
' Ильича Ленина. А в день 

коммунистического суббот
ника обогатители постара
лись приблизить час выпус
ка юбилейной тонны, выдав 
сверх плана ООО тонн кон
центрата.

*  *  *

У буровиков рудника 
«Железный» рабочая неде
ли пятидневная. Но сегодня 
они вышли на рабочие места 
и решили отработать с наи
высшей производительно
стью — пробурить 500 по
гонных метров взрывных 
скважин. Но уже после того 
как стали известны резуль
таты ночной смены с 0 до 8 
часов — 320 погонных мет

ров, стало ясно, что конеч
ный итог будет значительно 
выше. Особенно отличился в 
первой смене экипаж СБШ  
№  6 в составе комсомоль
цев машиниста Николая 
Васильевича Котика и по
мощника Сергея Николае
вича Байдакова.* * *

Накануне «красной суб
боты» уложен последний 
кубометр бетона в фунда
менты третьей секции уча
стка обогащения. Это почти 
на два месяца раньше сро
ка (согласно первоначаль
ным графикам фундаменты 
секции должны быть пере
даны под монтаж оборудо
вания 15 июня).

С е г о д н я  комплексные 
бригады В И. Горшкова и 
В. Н. Воротникова из 
СМУ-1 сняли опалубку, за
кончили площадку под маг
нитные сепараторы, фунда
менты под высоковольтные 
насосы, освободили площад
ки от строительного мусо
ра. Более 500 рублей пере
числили , строители в Фонд 
мира.

И тут же пришли на пло
щадку металлурги. Основ
ная работа на монтаже тех
нологического оборудования 
третьей секции начнется в 
мае, но звено бригады за
служенного с т р о и т е л я  
РС Ф С Р  Григория Василь
евича Сердюкова участ
ка «Севзапметаллургмонта- 
жя» использовало «красную 
субботу» для монтажа од
ного из самых трудоемких 
узлов — водовода и автома
тической задвижки с элек
троприводом, — и подго
товки к монтажу каменно- 
литых труб нагнетания. По
сле устройства мельничных 
пролетов эта ргСбота отняла

бы у металлургов неделю. А 
управились за один день.

Не остались в стороне и 
эксплуатационники. ' Сбор
ная бригада комсомольцев 
участка обогащения помог
ла строителям закончить 
планировку полов под фун
даментами 3-й секции.* * *

2.565 человек вышли па 
коммунистический суббот
ник на комбинате «Ковдор- 
слюда». Из них свыше 1.800 
человек трудились па своих 
рабочих местах, остальные 
на благоустройстве терри
торий города и сборе ме
таллолома.

По-удариому на праздни
ке труда сработала бригада 
заготовшиц слюды комму
ниста J1. С. Павловой из 
рудника «Ковдор». Выпол
нила сменное задание на 
120 процентов. А бригада 
откатчиков очистных бло
ков коммуниста А. М. Кумб- 
расьева откатала 265 кубо
метров горной массы, вме
сто 179 до плану.

Водитель КрАЗа Г. К, 
Дрожинский р день суббот
ника справился с заданием 
по вывозке горной массы на 
110 процентов.

На всех рабочих местах 
прошли митинги, в которых 
выступило 75 человек.

На рудниках «Ена» и 
«Риколатва» перед участ
никами субботника высту
пили с концертами агит
бригады.

Заработанную 21 тысячу 
рублей перечислили в фонд 
пятилетки.

В этот день комбинат вы
пустил около 5 тонн про
мышленного сырца слюды, 
120 тонн кваршюлсвошпато- 
вого сырья и 35 тонн верми- 
кулитового концентрата.

Ударная 
смена

Замечаю, как вниматель
ны и сосредоточены лица 
концентраторщиц Г. Е. До- 
рошкевич и 3. С. Слива. 
Они, переходя от стола к 
столу, будто колдуют над 
ними: там добавят воды, на 
другом изменят угол дек,— 
и, как результат колдовст
ва, — выше качество про
дукции. Часто к ним подхо
дит мастер смспы Алек
сандр Михайлович Кирное, 
что-то советует, подсказы
вает, и по оживленным ли
цам чувствую, что процесс 
идет нормально.

Как дежурному электри
ку, мне положено везде по
бывать, осмотреть оборудо
вание.

Поднимаюсь на отметку 
обезвоживания. По кон
вейеру сплошным потоком 
идет в бупкер концентрат. 
На узле обезвоживания 
М. Ф . . Кулакова. Поднима
ет большой палец вверх: 
концентрат — что надо!

По пути захожу в опера
торскую. В. С. Микушина 
звонит конвейерщице В. 
Синчук, чтобы добавила на
грузку на питатели конвейе
ра №  8. От увеличения на
грузки сверх нормы может 
разладиться весь процесс. 
Но за подругу оператор 
спокойна.

В 14-00 становится из-’ 
вестно, что обязательства, 
принятые в честь коммуни
стического субботника, вы
полнены. Выпущено 10 топи 
концентрата.

Каждая, смена ВО Ф  ре
шила отработать по 6 часов 
в честь субботника.

— Еше 4 часа поработаем 
в честь Псрвомая. Посорев- . 
нуемея с другими сменами, 
кто больше? — Не сдается 
Александр Михайлович. И 
направляется в ОТК: беспо
коит пока только качество 
концентрата.

Через несколько минут 
есть данные: 87,6 процента 
—- таков экспресс-анализ со
держания вермикулита в 
концентрате. Быстрота и 
точность анализа концент
рата — дело рук М. Дуваи- 
ченковой и С. Бубновой. В 
любое время они дадут 
данные, а ведь руда часто 
меняет содержание верми
кулита. Скорый анализ по
могает перестрой:», процесс.

И вот итог: выпущено
около 30 тонн концентрата, 
высушено — 35. Отлично!

В. ВА С ЕН ЕВ , 
электрослесарь верми- 
кулитовон обогатитель
ной фабрики ГОКа 
• Ковдорслюда».

i f  апреля 1979 г.

На снимках: митинг, посвященный выпуску 50-мнллионной тонны железного кон
центрата. Выступает начальник участка обогащения И. А. Гунько.

Фоторепортаж Н. Ганиевой.
С»р. 4 .... •Рудный Ковдор»
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Сегодня и завтра Ковдора
По поручению Кировского 

городского комитета Партии 
встречу с трудящимися 
Ковдорского ГОКа от
крыл первый секретарь 
Гариф ГИрфанович Гиль
манов. В  президиуме -- 
председатель Апатитского 
исполкома городского Сове
та народных депутатов В. Е. 
Бессмертный, председатель 
Ковдорского исполкома го- 

; родского Совета народных 
! депутатов Н. П. Поздняков,
| директор Ковдорского ГОКа 
A. I f. Сухачев и секретарь 

j парткома Ф. Н. Никитин,
| заместитель управляющего' 
j трестом «Ковдорстрой» В. А. 

Виноградов, заместитель 
начальника ОРСа Ковдор- 
екого ГОКа А. И. Гордиен- 
ко, начальник станции 
«Ковдор» П. М. Яблонов- 
ский, заместитель главного 
врача Кбвдорской горболь- 
иииы Л. Н. Галеницкая. за
меститель начальника Ков
дорского отделения милиции 
В  Н. Морозов, помощник 
прокурора А. Т. Качалкин.

Вопросы разные.
— Когда откроется по

стоянный автобусный марш
рут от города до админи
стративно-бытового здания 
рудника «Железный»?

— Сегодня все зависит от 
администрации Ковдорского 
ГОКа и треста «Ковдор- 
строй». Необходимо обору
довать остановку и кольцо 
у АБЗ, остановки па Озер
ной и собственной базе тре
ста. В июне ковдорчане по
лучат новый маршрут: АБЗ
— Кирова — Горняков — 
Кошица — Зеленая — Озер
ная — базы субподрядчиков
— КПП  и АТК треста.

— Будет ли в Ковдоре 
молодежное кафе?

Сразу по окончании 
реконструкции столовой 
Х»2, куда переселится ре
сторан «Гирвас».

— Будет ли расширяться 
(ковдорский аэропорт?

— Пока нет. Но расши
рится аэропорт в Кировске. 
Скоро здесь «совыот гнез
да» вместительные ТУ-134.
— Милости просим.

— Когда откроется круг
лосуточный б у ф е т  на 
А БО Ф?

— Вопрос разрешится в 
течение месяца. Пока в две 
смены.

—- Продовольственный ма- 
зин?

— С вводом 24-го дома 
по улице Ленина.

— Что с картофелем?
— В течение . 10 дней на 

базу ОРСа прибудет 700 
тонн. Этого хватит до ав
густа.

— Низок ассортимент 
хлебобулочных изделий.

— Вопрос разрешится с 
вводом нового хлебозавода 
в 1980 году. В  1979-м стро
ители треста освоят 300 ты
сяч рублей.

— Когда будет введен 
гормолокозавод?

— В третьем квартале те
кущего года.

— Будут ли выращивать 
цветы в теплицах подсоб
ного хозяйства?

— С цветами сложнее. 
Ведь главная задача — обе
спечить город овощами за
крытого грунта. Пять тысяч 
квадратных метров теплиц 
подсобного хозяйства пол
ностью не введены. Но пер
спективы громадны: строи
тельство тепличного комби
ната площадью 30 тысяч 
квадратных метров, дейст
вующего на теплых водах 
Кольской атомной электро
станции, Он обеспечит ово
щами закрытого грунта юг 
Мурманской области и от
дельные районы Карелии.

— Плохи дороги и тро
туары города. Что предпри
нимает исполком городско
го Совета для благоустрой
ства Ковдора?

— А что делаете для это
го вы? Ведь благоустройст
во города на общественных 
началах наших предприя
тий, коллективы которых 
достаточно сильны, чтобы 
навести порядок па улицах.

Встреча — своеобразное 
подведение итогов.

Ковдор сегодня — это од
на из четырех в области 
Всесоюзных ударных комсо

мольских строек, один из 
основных производителей 
сырья черной металлургии 
(40 процентов железного 
концентрата для череповец
ких металлургов), апатита, 
вермикулита, мусковита, 
продукции лесного хозяйст
ва. Коллективы промышлен
ных предприятий Ковдора 
в целом успешно справля
ются с задачами 10-й пяти
летки.

За три года прирост про
изводства на Ковдорском 
ГОКе составил 18 процен
тов, на 43 процента увели
чилась выработка горной 
массы. 90 миллионов руб
лей израсходовано на уве
личение производства, 60 
миллионов — на капиталь
ное строительство. Введены 
новые детские сады, школа, 
поликлиника, комбинат пер
вым в районе завершил 
оное бараков.

Отсюда перспективы Ков
дора. К  1982 году Ковдор
ский ГОК фактически вдвое 
увеличит выпуск железного 
концентрата, Министерство 
химической промышленно
сти СССР утвердило реше
ние начать 1 строительство 
фабрики маложелезистых 
руд, в 11-й пятилетке будут 
введены три цеха по пере
работке ковродского апати
та. В 1979-м перед строите
лями треста «Ковдорстрой» 
громадная задача: обеспече
ние ввода мощностей по до
быче 3 миллионов тонн сы
рой рулы и 1.200 тысяч тонн 
железного концентрата.

Самое пристальное вни
мание обратил Кировский 
городской комитет партии 
на строительство жилья в 
Ковдоре. Не секрет -— все 
было обращено к пусковому 
комплексу. Со строительст
вом жилья неразрывно свя
заны вопросы текучести 
кадров, производственной 
дисциплины.

— 1978 год нас огорчил, 
— отметил Г. Г Гильманов.
. Строители треста «Ков

дорстрой» сорвали ввод 
мощностей на Ковдорском 
ГОКе, выполнили только

половину намеченных объе
мов. В  этом доля вины и 
коллектива комбината. В  
настоящее время снижены 
показатели горных, вскрыш
ных работ, и если есть воз
можность как-то форсиро
вать действия строителей, 
запущенные горные работы 
сразу не поднять. И потому 
главное внимание необходи
мо уделить сегодня транс
порту, широкому внедрению 
новой техники.

Другое — развитие сель 
ского хозяйства. До сих пор 
не вступили в строй коров
ник на 400 голов, большая 
часть тепличного хозяйст
ва. -Сложное положение на 
строительстве свинокомп
лекса на 1.500 голов, расши
рении котельной подсобного 
хозяйства.

— Безусловный ввод объ
ектов сельского хозяйства 
должен стать законом для 
коллективов строителей и 
эксплуатационников, — ска
зал Г. Г. Гильманов.

Но есть вопрос, какой не 
решить без поддержки об
щественности Ковдора. — 
Дисциплина. По сравнению 
с 1976 годом резко увели
чился процент нарушений 
правопорядка, недостойного 
поведения в быту, пьянства. 
Причем самый весомый 
вклад — на долю коллекти
ва Ковдорского ГОКа. 
Борьба с этим еше недоста
точна. В тресте «Ковдор
строй» уже действует нар-, 
дологический пункт, необхо
дим он и па комбинате.

— Коллектив Ковдорско
го ГОКа, один из ведущих 
коллективов нашего района, 
найдет в себе силы для вы
полнения хозяйственно-по
литических задач 10-й пяти
летки, обеспечит крутой по
ворот в укреплении обще
ственного порядка, трудо
вой дисциплины — выразил 
уверенность . первый секре
тарь Кировского горкома 
КПСС.

В заключение товарищ 
Гильманов поздравил гор
няков и обогатителей с Пер- 
вомаем и праздником Побе
ды, пожелал дальнейших ус
пехов на трудовом фронте.

> ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ

Совета секретарей пар
тийных организаций города 
состоялось 19 апреля.

О работе общественных 
пунктов охраны правопо
рядка информировал заме
ститель начальника город
ского отделения милиции 
В. Н. Морозов. Совет секре
тарей рекомендовал еже
квартально заслушивать от

четы Советов общественно
сти предприятий, усилить 
контроль за деятельностью 
общественных организаций, 
входящих в их состав.

О проведении ленинско
го коммунистического суб
ботника, о праздновании 
109-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина, о 
ходе подготовки к праздно
ванию 1-го и 9-го мая рас
сказал председатель испол
кома Ковдорского город

ского Совета народных де
путатов Н. П. Поздняков.

В работе заседания Сове
та секретарей приняли уча
стие первый секретарь Ки
ровского горкома партии 
Г. Г. Гильманов, председа
тель Апатитского исполко
ма городского Совета на
родных депутатов В. Е. Бес
смертный, секретари парт
комов, партбюро и партий
ных организаций города, 
руководители предприятий.

ДЕПУТАТЫ
Мурманского областного. 

Апатитского и Ковдорского 
городских Советов народ
ных депутатов ведут прием 
в мае в помещении горис
полкома с 14 до 18 часов:

4 мая — Н. В. Романова, 
11 мая — Е. Ф. Бокк, 16 мая 
— Г. В. Бестужева, 18 мая— 
В. Ф. Вицина, 23 мая — Т. С. 
Радкевич, 25 мая — А. Е. 
Малаховский, 30 мая —• 
Н. И. Григорьева.

27 апреля 1979 г. «Рудный Ковдор» Стр. S
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ГОД ЗА ГОДОМ
Бульдозеристами тогда были Михаил Копюгин, о ко

тором и уже писал, и Виктор Слиньков, ныне работаю
щий и Ковдорской геологоразведочной партии. От них 
тоже требовалось определенное искусство не глушить 
двигателей, быть все время начеку, с руками на рычагах 
и не выпускать из поля зрения экскаватор. И так круг
лые сутки.

Работы на строительстве насосной тогда вел молодой 
мастер, прибывший после окончания Кировоградского 
строительного техникума Ю. М. Зелинский. В  последст
вии он вырос в своем коллективе до управляющего 
трестом.

За успешный ввод в эксплуатацию первой очереди 
Ковдорского горно-обогатительного комбината большая 
группа строителей, монтажников, проектировщиков и 
эксплуатационников была в 1963 году награждена орде
нами и медалями. Среди них самой высокой правитель
ственной награды — ордена Ленина — был удостоен и 
машинист экскаватора Григорий Антонович Ломакин. 
До сих пор экипаж экскаватора, возглавляемый Григо
рием Ломакиным, лучший в тресте.

В апреле 1959 года трест получил распоряжение Уп
равления строительства Мурманского совнархоза:

| «Согласно Постановления Совета Министров Р С Ф С Р  тре
сту  « Коплорстрой» вы пустить 400 тонн вермикулита. П олучен 
ную продукцию реализовать:

— Ленинградскому совнархозу—250 тонн; Хабаровскому 
совнархозу — 150 тонн.

Начальник Управления строительства Г. Глихман».
Распоряжения вышестоящих организаций, как из

вестно, нужно выполнять, хотя вроде бы и не наше де
ло; мы ведь строители, а не промышленное предприятие. 
Но Постановление Совета Министров федерации — по
четный заказ.

Это была первая в истории ковдорского месторож
дения партия добитого и реализованного вермикулита 
для промышленных целей. В  связи с этим у читателей 
«Рудного Ковдора», естественно, возникает вопрос: ка
кова же история освоения ковдорского вермикулита?

Постараюсь, как говорится, со своей «строительной 
колокольни» рассказать, что смогу.

Практически с первых дней прихода строителей на 
ковдорскую землю нашими соседями были геологи. Од
на партия, отряд — приезжали, выполняли свои рабо
ты и уезжали. Затем приезжала другая, с другим зада
нием, и, тоже выполнив свое дело, уезжала. Чаше это 
происходило, когда начались поисково-разведочные ра
боты по ковдорским слюдам. Потом здесь осела посто
янно нынешняя Ковдорская геологическая партия, став, 
если можно так сказать, геологом-хозяином.

Естественно, что, приезжая, геологи в первую оче
редь обращались к нам, строителям. А когда появилось 
Ковдорское рудоуправление — застройщик и будущий 
хозяин железорудного месторождения — то обращались 
уже к нему. Но связь со строителями у геологов была 
постоянной.

Сосед есть сосед, я тем более такой великий труже
ник — геолог. Нужна была помощь. И помогали всем, 
чем могли: и транспортом, и материалами, и механизма
ми, если где-то нужно было прорыть разведочную 
траншейку, пли вытащить из шурфа большой валуи.

Геологу грешно не помочь.
Появление у озера Ковдор строителей было важно 

для геологов со всех точек зрения. Где строитель, там 
хоть какой, да быт. И магазин, и столовая. Чего у гео
лога, да еще тех времен, почти никогда не было. Но 
важно для них было еще и то, что мы все свои работы 
начинали ”  земли: с ям, траншей, котлованов. А это для 
геологов было сущим кладом; они как аисты на болоте 
ходили изо дня в день, заглядывали в каждую ямку и, 
торопясь, чтобы мы ее обратно не зарыли, что-то отби
рали и уносили к себе.

Иногда просили подождать зарывать до завтра, воз
можно еще потребуется. И строители ждали. Ворчали,

I  что вынуждены задерживать работы, но ждали. Знали:

' ...................... ♦  РАС СН А З  ГАЗЕТА С TP,., 1&Щ
это нужно, это важно. А если же нужно было поста
вить столб или еще что и обратно засыпать, то сами 
отбирали характерные образцы, и отдавали геологам. 
Делали это и по своей охоте, и такая команда была.

При производстве земляных работ мы везде натал
кивались на слюду, обращались к геологам с вопросами 
и те отвечали, что, да, выходы слюд встречаются здесь 
повсеместно, в том числе и там, где железная руда. 
Слюд, вероятно, в районе Ковдора много, но пока не 
можем сказать ничего ни о ее запасах, ни, окончатель
но, что это за слюда. Вот поработаем, обобщим мате
риал и тогда все скажем.

В 1954 году рыли траншею для прокладки труб 
хозпитьевого водопровода от реки Верхняя Ковдора к 
возвышенности, северо-западнее поселка. На этой гор
ке сейчас расположены железобетонные емкости, в ко
торых отстаивается, а затем самотеком поступает в го
род вода. И вот, при рытье траншеи наткнулись на 
сплошные выходы слюды. Разработка се оказалась на
столько трудоемким делом, что ни лом, ни экскаватор 
и даже взрыв не давали должного эффекта: порода
мнется, отщипывается мелкими кусками. И все. От 
взрыва только небольшое гнездо в слюде вырывается. 
Намучились с разработкой этого участка намного боль
ше, чем с любой самой высокой категории прочности 
скалой или самой плотной и вязкой глиной.

Но зато геологи находке несказанно обрадовались. 
Отобрали они пробы в большом количестве и отправили 
на исследование в Ленинград. А через некоторое время 
сказали: «Спасибо вам. товарищи строители, за по
мощь! А знаете, что слюда. которая вам принесла 
столько хлопот и огорчений на водопроводной траншее, 
называется вермикулитом. У нас в стране запасов его 
пока еше очень мало. Теперь уже мы можем сказать, 
что в районе Ковдора есть два вида слюд: флогопит и 
вевмикулят. А пот каковы запасы — поработаем, узна
ем».

В  1955 году начались интенсивные поисково-разве
дочные работы на вермикулит и флогопит.

Я уже писал, что молодежь на воскресниках и вече- 
олмн построила первый п Ковдоре стадион. А на гаре
вую д о р о ж к у  решили использовать диатомит, которого 
много п нашем озере. 11 вот кто-то обратил внимание, 
что на лопожке что-то я р к о  поблескивает золотым от
тенком. Собрались, посмотрели, пощупали, пообсужда
ли и на радостях «о весь голос закричали:

Упа-а-а-а! В Ковдоре золото нашли!
И побежали к геологам. Вот посмотрите, братцы, у 

нас. оказывается, и золото есть!
Те посмотрели, положили на ладонь. растерли и 

улыбнулись:
— Лооогие наши добровольные помощники, это не зо

лото. это мелкие кристаллы вермикулита. В темной 
диатомитовой массе они. действительно. производят 
впечатление я р к о  блестящих золотого оттенка, мелких 
частиц. I I  добавили: ие исключено, что. с течением вре
мени. возможно в этих краях и золото «айдем. Уже 
есть железная руда, слюда двух нилов. Судя по всему, 
что еше не конец. Поживем, увидим.

Начальником строительного управления был тогда 
Вооис Л у к и ч  Кяпорский. О нем я  у ж е  раньше г о в о р и л . 
Строитель ом был опытный, энергичный, грамотный. И 
человек любознательный. Когда геологи рассказали е м у  
о свойствах вермикулита, о том. что этот минерал при 
определенной температуре обожженин вспучивается, 
увеличиваясь в объеме в 6—8 раз. и тем самым превра
щает I в пористый, исключительно легкий, с низкой 
т «шло прово дностыо строительный материал, у Бориса 
Лукича загорелись глаза и он начал думать над тем. 
как же применить вермикулит здесь, в Ковдоре. ■

Мы получали комплекты сборных, каркасных деревян
ных домов, стены которых Утеплялись шлаковатой. А I 
она поступала из Минска, Киева, и с большими пере
боями. Дом собепем, а стены не утеплены. Так он и сто^ 
ит, пока не прибудет шлаковата. Словом, планов у Ка- ; 
порского было много, но литературы по вермикулиту 
не было никакой, одни слова' геологов.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 
января, 9, 16, 23 февраля, 2, 16, 23 марта, 6, 13 и 20 ап
реля.
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Круглый год д« I*, зелень в теплиие подсобного хозяйства ОРСа Ковдорского 
ГОКа. Круглый год поступает отсюда зеленый лук, а с апрели — свежие огурцы 
r детские учреждения города. О том, чтобы как можно больше собирать свежих 
овощей, заботятся рабочие теплицы В. Ф. Захарченко, М. И. Королева, В. С. Пауто- 
ва. Они постоянно перевыполняют задание по поставке овощей.

В нервом квартале этого года из теплицы поступило ковдорчанам 211 центнеров 
зеленого лука, вместо 153 по плану. В первой декаде апреля отправили около 100 ки
лограммов свежих огурцов в детские сады города.

На снимке (слева направо): В. Ф. Захарченко и М. И. Королева.
Фото Н. Ганиевой.

в  ЗАП АХ ВРЕМЕНИ
Оля Климчепко подняла 

еловую веточку:
— Понюхайте, она Но

вым годом пахнет!
А. ЛО БКОВА, 

воспитатель ясли-сада 
«Солнышко».
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Поздравление 
с берегов 
Тихого 
океана

В новогоднем номере 
«Рудного Ковдоре» был 
опубликован фоторепортаж 
«Семь футов под кияем 
•Ковдора», рассказываю
щий о трудовых буднях 
экипажа теплохода — од
нофамильца нашего горо
да. Теплоход «Ковдор» при
писан к порту далекого 
Владивостока. К тому же 
рейсы длительные, вдали от 
берега. В этом и причина, 
что номер с фоторепорта
жем моряки получили с 
большим опозданием.

Но получив, откликнулись 
незамедлительно телеграм
мой.

«Уважаемые товарищи! 
Получили газету со статьей 
о нашем судне. Благодарим 
за внимание. Поздравляем

иовдорчан с праздником—
днем Первое мая. Шлем 
маилучшие пожелания. Ка
питан Подкаменский, парт
орг Срокало».

Здравствуй, 
весна!

С песнями и плясками, 
веселыми конкурсами и со
стязаниями, как всегда, про
шел в Слюде традиционный 
праздник проводов зимы. 
Праздник-сказка. На пло
щади снежные скульптуры 
сказочных героев, красави
ца Весна, ледяные горки.

Не успели выступить са
модеятельные артисты, как 
тут же захватила всех и по
несла русская плясовая. Как 
удержаться, если на душе 
радостно и светло. Причи
ны? Пожалуйста! Тружени
ки рудника «Ена» успешно 
выполнили задание первого 
квартала и выпустили то
варной продукции сверх 
плана на 60 тысяч рублей.

Не менее интересным был 
праздник и у юных жителей. 
В распоряжении детишек 
увлекательные аттракционы 

«Охота на тигра», «Ры
боловы» и др.

А какие проводы зимы 
без блинов, без горячего 
чая! Организаторы весело
го праздника - секретарь 
комсомольской организации 
рудника А. Ф. Линейцев, 
молодые мастера Виктор 
Ян, И. А. Подлас. А также 
рабочая стройдвора Г. Гу-

банцева, нявя детсада Н. 
Козлова и другие.

В. с й н и ц ы н ,
начальник вспомога
тельного цеха рудника 
«Ена» ГОКа «Ковдор- 
слюда».

От всей души
Четвертый месяц, как я в 

Ковдоре. Приехала из Чер- 
номорска, работаю воспита
телем в общежитии Лг« 3 жи
лищно-коммунального уп
равления Ковдорского 
ГОКа. Что скрывать —- тре
вожно было на душе, когда 
ехала в Ковдор: как придет
ся на новом месте?

Но сколько дружеского 
участия, душевной теплоты, 
внимания со стороны това
рищей по работе! Убеди
лась: забота о своих работ
никах — предмет постоян
ного внимания руководите
лей Ж КУ . И это не просто 
фраза. К  нашим услугам 
баня и парная, массажный 
кабинет, парикмахерская. 
Скоро будет свой врач-сто
матолог.

В общежитии восемнад
цать сотрудников, но уже 
при мне отдохнули и попра
вили здоровье в профилак
тории 3. 11. Сушок, О. А. 
Селенколенных, Г. П. 1'огу- 
лова.

Близится праздник, (Лены 
— Первомай. И как прият
но встречать его среди лю
дей, так скоро ставших 
близкими.

JI. БОВТРУК, 
воспитатель Ж К У  Ков
дорского ГОКа.

•  РАЦПРЕД ПО ЛО Ж Е
НИЕ

Моей дочери Кате, 5 лет. 
Как-то она у меня спроси
ла:

— Мама, из чего делают 
бумагу? А, 8нак>, засуши
вают снег — получается 
бумага.

#  ОХ УЖ ЭТИ 
БЕЗДЕЛЬНИКИ

Еще вопрос, уже двой
ной:

— А что, папы никогда- 
никогда никого не рожа
ют? А что же тогда они де
лают?

#  БЕЗДО М НАЯ 
БАБА-ЯГА

Сама я работаю воспи
тательницей, в моей груп
пе тоже пятилетние дети. 
Однажды я их попросила:

— Дети, назовите, каких 
домашних животных вы 
знаете?

Лена Вороненкова: коро
ва, лошадь, стрекоза...

— А диких животных?
Ира Проворона: волк, за

яц, лиса, Баба-Яга.
— Почему Баба-Яга?
— Потому что она живет 

в лесу.

#  НЕ ОТСТАНУ
Вот, Алеша, все в отпуск 

уезжают, скоро мы с тобой 
одни останемся.

— Когда нее разъедутся, 
я тоже разъедусь!

#  КА Ж ДО М У СВОЕ
— Что делает дома ма

ма?
— Варит обед, убирает, 

моет пол, стирает белье, мо
ет посуду.

— А папа?
—  Смотрит телевизор, 

курит, читает книгу, потом 
идет за газетой, ложится 
спать.



Ч е т  и  п е ч е т

Сегодня —- двадцать седь
мое апреля. I I  только по
слезавтра будет известно, 
удалось ли Николаю Ники
тину привезти ковдорчаиам 
«первомайский подарок. Бу 
дем надеяться, что удастся.

Первенство облсовета 
ДСО «Труд» — очередной 
этан и программе, состав
ленной Никитиным на год. 
А конечная цель? Очень от
ветственно в спорте даже 
перед самим собой ставить 
сверхзадачу. Не станешь же 
потом кривить душой: не.
повезло? Такна большее к 
не рассчитывал.
, Однако плох казак, ко
торый не мечтает стать ата
маном. Особенно, если им 
уже был, а потом «разжа
ловали». Похоже, что гото
вится Николай вернуть себе, 
завоеванное в 1976 году, а 
затем утраченное, звание 
чемпиона СССР но город-' 
«сам

— Год, можно сказать, 
выбрал "не совсем удачный , 
— нечетный.' У меня все ус
пехи'связаны с четными го
дами. Но когда-то надо же 
нарушать традицию.

Шутки' шутками, но по

лучается, что пока было 
действительно так: в четные 
годы стал мастером, призе
ром чемпионата страны в 
командном зачете. Затем, 
как уже упоминалось, аб
солютным чемпионом стра
ны, а в прошлом — 1978 со
ду — победителем Спарта
киады народов РСФСР.

Да, но никогда как в ны
нешнем году Никитин не 
чувствовал себя так уверен
но. Пока вся намеченная 
программа выполняется без 
сбоев. Исподволь, не форси
руя, набирает форму. Со
ревнование за соревновани
ем, и насколько сильны со
перники — настолько и не 
больше выкладывал козыри 
Никитин.

Февраль. Мурманск, зим
нее первенство области. Вы 
сокий для зимы результат 
— 122 биты. Первое место.

Март. Сочи, соревнования 
«Черноморская весна». 130 
бит . чертовски не подхо
дящая для городошников 
погода. Первое место.

Апрель. Мончегорск, приз 
памяти Юрия Алексеевича 
Гагарина. 121 бита, намно
го лучше мастерского ре
зультата. Первое место.

— С этими показателями 
можно, пожалуй, занять 
место в первой пятерке на 
первенстве страны. Но по 
всему чувствую, что спосо

бен на большее. Да и стиму
ла пока не было добиваться 
во что бы то ни стало на
ивысшего результата. Вот в 
Мончегорске, например, 
только . почувствовал, что 
преследователи далеко от
стали, так и расслабился: 
играл партию в 21 биту, 
когда настроившись мог бы 
и девятнадцатью обойтись. 
Лежачие фигуры на сто 
процентов выбивал, а где 
экономить надо было — те
рял одну-другую биту.

Забот перед главными со-' 
ревнованиямн года Никити
ну хватает. Редкий, видимо,’ 
случай, когда спортсмен," 
один из ведущих в своем, 
виде в стране — и не имеет 
тренера. Скажете: да кто 
же в Ковдоре его может 
чему-то научить в городош
ном спорте. Да нет, теоре
тически Николай подкован 
— даже работы имеет, по
священные тренировке го
родошника, в практическом 
смысле тоже силен — опыт
ный уже тактик, несмотря 
на молодые годы.

А вот тренера не хватает 
Того, кто берет на себя 
часть забот. Ведь для спорт
смена тренер и организатор, 
и администратор, помощник 
на тренировках, в поездках, 
нд сборах и соревнованиях 
Всего не перечесть. А Ники
тину пока приходится уп

равляться с битой, с сопер
никами и средствами транс
порта в одиночку.

К  тому же так получи
лось, что он как сильней
ший городошник в Ковдоре, 
добровольно взвалил на се
бя заботу о товарищах.. 
Беспокоится буквально 
обо всем, вплоть до бегот-. 
ни по начальникам цехов, 
где работают остальные 
члены сборной города — 
все это на нем.

— Но как бы там ни бы
ло. так удачно начавшийся 
год (пусть и нечетный) 
должен что-то принести, ГГ 
болевшая’ было рука по
правилась, и в личном плат 
не все хорошо — ничто не 
мешает тренировкам, и на
строение самое боевое.

Наверное,, выиграть пер
вый раз ему было легче, чем i 
вернуть титул. Кстати, у го
родошников есть то ли офи-) 
циальное положение, то ли) 
традиция — ' двукратному ' 
чемпиону страны присваи-i 
вать звание заслуженного 
мастера спорта.

Что гадать — чет или не
чет? Отв.ет будет дан в сен
тябре, в белорусском городеj 
Солнгорске, где пройдет! 
очередной чемпионат стра
ны. Пока же — ждать к > 
надеяться.

Е. ТРУБИМ.

За редактора 
А. ФАРАФОНОВ.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
27 апреля — Премьера 

спектакля народного театра 
Дворца культуры. В. Ката
ев «Миллион терзаний» 
(20).

28 апреля — Танцеваль
ный-,вечер (20).

29 апреля ■— Танцеваль
ный вечер (20).
•30 апреля — Вечер «Для 

тех, кому за 30» (19).
• i мая — Праздничный-ут
ренник для родителей с 
детьми (12).
• 2 мая — Танцевальный 
вечер (20).

К И Н О :
28 апреля - «Мальчик- 

г-пальчик» ( I I ) ;  «Убить по 
средников». 2 серии (15, 
18)

29 апреля — «Корабли 
<ц т у р м у ю т  бастионы» 
(12-30); «Приглашение к 
ганцу» (14', 16, 18).

.1 мая - «Берегись авто
мобиля» (14, 16, 18).

2 мая — «Друзья из та
бора» (12-30): «След соко
ла» (14, 16, 18).

4 мая «Легенда о ста
ром маяке» (10-40).

6 мая — «Хлеб и шоко
лад» (14, 16, 181.

6 мая - «Заколдованный 
замок» (12:30); «Лекарст
во против страха» (14, Hi, 
18).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
28—29 апреля — «Ле

генда о динозавре» (28-го:
12. 14. 16, 18-45, 20. 22:
29-го: 12. 13-30, 15, 16-30,
18-15, 20, 22).

30 апреля — «По волчье 
mv следу» (12-. 14. 16. 18-15, 
20, 22).

1—2 мая — «И ты уви
дишь небо» 115. 16-30 18.
22); «Служебный роман» 
(12, 19-30).

3 мая - «В ночь лунного 
затмения» (12, И, 16, 
18-15, 20. 22).

4—5 мая — «Жестокое 
лицо Нью-Иорка» (12, 14, 
16, 18-15, 20. 22).

ПРОВЕРЬТЕ 
ТОРМОЗА

Техосмотр средств инди
видуального транспорта 
Пройдет: 

в Ковдоре — 12, 16, 19, 
23, 26, 30 июня; 2, 6, 9, ию
ля — с 10 до 18 часов; 

в Г.нском — 16 июня; 
в Риколатве — 17 июня: 
в Слюде — 23 июня; 
н Куропте — 24 июня — 

с 9 до 18 часов.
+

РАСПОЛНЫМ-ПОЛНА  
КОРОБОЧКА

29 апреля на площади 
Ленина и у универмага 
«Ковдор» пройдет ярмарка 
е продажей товаров весен
не-летнего ассортимента и 
выставка-продажа кулинар
ных и кондитерских изде
лий.

ТРЕБУЮТСЯ1 
ТРЕБУЮТСЯ!

Отделению вневедомст
венной охраны при Ковдор-

ском городском отделе ми» 
лиции срочно — стрелки 
военизированной охраны м 
сторожа. 1

Обращаться в отдел кад
ров ОБО, улица Горняков, 
18-Л, телефон 71-121.+ Г
ПОДЛЕЖАТ СНОСУ
Жилнщно - коммунальное 

у пра пленке Ковдорского
ГОКа предлагает жильцам, 
переехавшим в новые дома! 
из бараков по улицам Стро-1 
игелей. II  и 13,’ Гоголя, 19 и| 
21, Победи, 32 н Кирова. 33) 
в течение апреля освободить| 
старые сараи. До 10 мая! 
площадки, ныне занимае
мые бараками и сараями, 
будут очищены.

Этот номер газеты  п тиногра* 
фии «Канд алакш ский  комму» 
нмст* набирали линотиписткм 
М. П. К О Н О В А Л О В А  и Л . »*, 
О С Е Н Н И К О В А ^ р е р с т а л а  М. 1VL. 
С О Л О В Ь Е В А ,  клише нарезал 
В. В. З Я В Л О В ,  печатали щ  
ротационной машине В . И, 
У Ш А К О В  и Ю . Н. В Е Р Ш И »  
НИН.
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>  9 МАЯ —  ПРАЗДНИК ПОБЕДЫ 4

Андрей Константинович Пашнии — ветеран воины и 
труда. За боевые заслуги он награжден орденом Отече
ственной войны II степени и орденом Славы I I I  степе
ни. В настоящее время он старший водитель экипа
ж а  белазистов цеха технологического транспорта. Его 
йкипаж’ постоянно в числе лидеров соревнования за 
досрочное выполнение заданий пятилетки.

На снимке: А. К. Пашнин.
Фото Н. Ганиевой.

«Орденом Славы награж
даются лнца рядового и 
сержантскою состава Со
ветской Армии, а в авиации 
и лица, имеющие звание 
младшего лейтенанта, про
явившие в боях за Совет
скую Родину славные под
виги храбрости, мужества и 
бесстрашия».

(И з Статуса ордена
Славы).

Грузы 
мирных 
и огненных 
лет

Работает на базе МТС 
Ковдорского ГО Ка стро
пальщик Василий Петрович 
Чистяков. Неприметный с 
виду, скромный, немного
словный. Разве только по
рядка на контейнерной пло
щадке — рабочем месте В а 
силия Петровича — поболь
ше. Порядок, граничащий с 
педантизмом. Сказывается, 
наверное, долгая, 19 с лиш
ним лет, служба в рядах Со
ветской Армии.

И кажется, не давит на 
бывшего наводчика-артнл- 
лериста груз огненных до

Вместе с промышленными 
грузами принимает Василий 
Петрович и контейнеры с 
веша ми уезжающих и приез
жающих в Ковдор жителей. 
Сам оформляет квитанции, 
принимает оплату за транс
портировку. Недавно такое 
новшество ввели. До этого 
все делала бухгалтерия 
ГО Ка. Ввели на время, экс
периментально. Но, навер
ное, гак и останется. Справ
ляется Василий Петрович. 
Видно, такой уж  он чело
век. И людям облегчение: не 
бегать по конторам. Д не
равнодушие, доброе участие 
к человеку — это тоже В а 
силий Петрович Чистяков, 
ветеран войны и труда, ка
валер ордена Славы I I I  сте
пени.

П. СО КО Л О В, 
сменный мастер БМ ТС 
Ковдорского ГОКа.

рог войны, нелегкая ра
бота и в мирные дни. Все 
та же расторопность уже не 
по годам, оперативность, 
удивительный оптимизм.

Попробуйте измерить, 
сколько грузов перенес на 
своих плечах Василий Пет
рович. Одних снарядов не 
счесть. Случалось и в пушку 
впрягался. Второй-третий 
Украинские фронты. Небы
валый, впрочем, сколько их 
было подобных, .бой под 
Пятихатной. Орден Славы. 
Воспоминание о нем — три 
сожженных вражеских тан
ка в одном наступлении. За 
сбитый самолет — медаль 
«За отвагу».

Сам Василий Петрович об 
этом редко вспоминает: 
«Что хвастаться, не я один». 
А больше всего не любит, 
когда ставят его в какое-то 
привилегированное положе
ние, со скидкой на пройден
ное. Как-будто и не было в 
его жизни перенесенных тя 
гот прошедшей войны.

С 1967 года в Ковдоре. 
Ветеран. И все эти годы о 
нем говорят, как о передо
вике производства, добро-- 
совестном, скромном труже
нике.

34 мирную весну встреча
ет Василий Петрович удар
ным трудом. Выполнение 
сменных заданий не ниже 
130 процентов. «Как иначе, 
— рассуждает он, — мир
ный труд — лучшая память 
о тех, кто не вернулся».

Людей
доверяют
возить

Пять тридцать утра. Еше 
только проснулись лесоза
готовители —  трактористы, 
чокеровщики, сучкорубы. А  
в гараже Ковдорского лесо
пункта уже нарушена ут
ренняя тишина. Чтобы во
время доставить людей в 
лес, водителю автобуса на
до прийти в. гараж на час 
раньше их.

Викентий Иванович М а 
лыгин готовит' свой ПАЗ. 
Хорошая машина,вее оценит 
каждый, кому приходилось 
ездить по лесовозным доро
гам. Марки 3201 -С — повы
шенной проходимости, спе
циально для трудных дорог. 
Всего полгода назад первый 
автобус новой марки при
был в леспромхоз. Не при
ходилось гадать, кто будет 
сидеть за рулем —  машину 
закрепили за Викентием 
Ивановичем Малыгиным.

... Тридцать четыре года 
назад, в мае сорок пятого 
закончилась война для два- 
дцагилетнего ефрейтора 
Викентия Малыгина. Поза
ди — Белорусский фронт, 
пятая гвардейская дивизия. 
На груди —  орден Славы 
третьей степени, в кармане 
гимнастерки — удостовере
ние механика - водителя. 
Вйереди —- мирный труд.

Тридцать четыре, года над 
нашей головой мирное не
бо. Из них тридцать один 
год Викентий Иванович в

ф  ЗАВТРА —  ДЕНЬ ПЕЧАТИ « к

Верные помощники газеты
Как  всегда, в канун Дня 

печати мы называем имена 
самых активных наших по
мощников — рабкоров. Наш 
главный корреспондент — 
так называют в редакциях 
тех, кто пишет в газету не 
по обязанности, а по веле
нию совести. Но пишет — 
это одно дело, наш главный 
корреспондент непосредст
венный 11 заинтересованный 
участник событий, о кото
рых рассказывает.-Он выда
ет концентрат, строит дома, 
учится, отдыхает. И обо 
всем, что заметил зоркий 
глаз, или напишет, или про
сто’ подскажет, обратит вни
мание; И чем шире круг та
ких незаменимых помощни
ков. тем меньше «не охва

ченных» в газете тем.
За минувший год продол

жили сотрудничество • с ре
дакцией немало и в про
шлом активных рабкоров, 
появились и новые. Вот 
имена наиболее потрудив
шихся за отчетный период: 

заместитель заведующей 
аптекой Г. Д. Афанасьева;

инструктор - профилактик 
ППУ-12 Н. Блажко, ассени
затор жилишно -. комму
нального управления Е. Бо
родин, слесарь цеха техно
логического транспорта В. 
Бухтей;

электрослесарь вермниу- 
,Титовой фабрики В. А. В а 
сенев;

инженер Ковдорского лес
промхоза И. Я. Гуреев, фо

тограф комбината, Н. Гание
ва, пенсионер М. В. Гвозди
ков;

слесарь обогатительного 
комплекса А. Деревянко;

военрук школы №  23 В. А. 
Евтушенко, начальник аэро
порта'И. В. Елошин;

бригадир водителей цеха 
технологического транспор
та В. В. Железнов;

отделочник из СУ-4 В. И. 
Зубатснко;

председатель городского 
общества «Знание» М. И. 
Ильютобич;

пенсионер Г. И. Карва 
совский, электромеханик 
радиорелейной станции 
Н. И. Коробко, начальник 
учебного комбината треста 
«Ковдорстрой» А. В, Косар-

Ковдорском леспромхозе.
Таким парням везде- бы

ли рады. Механик-водитель 
сел за руль лесовоза. Доро- 
ги-то почти фронтовые — 
эти края только-только об
живались. А техника была 
далеко не та, что теперь. 
Малыгина быстро заметили, 
все годы за рулем лесовоза 
он был одним из передови
ков.

И в 1962 году предложи
ли... пересесть на машину 
для перевозки людей. Вот 
так, возил кубы, перекрывал 
нормы — и переходи на 
«легкий труд». Но так мож
но было бы сказать о води
теле на любом другом пред
приятии, только не в лес
промхозе. Здесь легкого 
труда не бывает, а возить 
людей на лесоучасток — не 
понижение, а знак доверия.

Дороги те же. Требования 
—  выше. По-прежнему на
до быстро —  задержка в 
пути означает потерю в ку
бах. И вдвойне’ осторожно, 
бережно. А старание оце
нят и на этой работе. Не 
только передовики на вы
возке в почете в коллекти
ве. Каждый месяц лучшему 
водителю на перевозке лю
дей присуждается вымпел. 
Недавно . подвели итоги за 
март. И  как это бывает час
тенько — вручили вымпел 
Викентию Ивановичу М алы
гину.

... Будни. В  шесть трид
цать утра автобус уходят 
из. гаража. Лесозаготовите
ли едут на участок. Еще не
известно, как сложится 
день. Обсуждать его собы
тия будут тоже в автобусе,

. но уже вечером. В  сёмь ча
сов усталый, как люди, ав
тобус вернется в гараж. 
Разойдутся по домам трак
тористы, чокеровщики, суч
корубы. А Викентий Ивано
вич (сегодня пятница) осо
бенно внимательно осмотрит 
машину. И  если что-то ему 
не особо понравится, придет 
в Субботу. Ведь впереди но
вая неделя, а По графику до 
техобслуживания немало 
дней.

По возрасту — через пол
года на пенсию.. Но не так 
просто уйти из коллектива, 
с которым вместе три де
сятка лет.. В  леспромхозе 
знают н уважают ветеранов 
Великой Отечественной. С 
глубокой признательностью 
за их подвиг во имя жизни 
чествуют фронтовиков в ка
нун Праздника Победы.

Кто их теперь сосчитает, 
эти километры? Километры 
военных дорог и трудовых. 
Кйлометры Славы.

Е. Т РУ БИ  И.

чук, заместитель директора 
Дворца культуры 3. Я. Ко 
марова, . начальник отдела 
технического контроля Н. Н. 
Кудимова, экономист подхо- 
за 3. Л. Кузнецова;

руководитель кружка До
ма пионеров Г'. Н. Лобано
ва. машинист тепловоза 
БМ ТС  В. П. Лебедев, инже
нер леспромхоза В. М. Л с 
воев, заместитель начальни
ка энергоцеха А. Д. Литви 
нов;

директор школы ЛЬ 18 
С. А. Малышева, заведую
щая библиотекой Н. В. Ми- 
тюкова, заведующая каби- 
. пето.м i i политпросвещения
В. Я. Минина, фотограф 
треста «Ковдорстрой» В. 
Михалюк, секретарь парт
бюро обогатительного ком
плекса Н. В. Мороз;

слесарь обогатительного
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И МОРАЛЬНО,
И М АТЕРИАЛЬНО

Не первый год в цехе тех
нологического транспорта 
действуют положения о пре
мировании водителей и ре
монтников за экономию ав
тошин, запасных частей и 
других материалов. Это на
правлено, прежде всего, на 
снижение эксплуатацион
ных расходов в себестои
мости автоперевозок. Поло
жения составлены на основе 
экономического анализа.

За каждую тысячу пере
пробега/’автомобильных шин 
сверх 30 тысяч километров 
для автомобилей БелАЗ-540 
водителю выплачивается 
9 ' рублей 70 копеек, а для 
БелАЗ-548 — 11 рублей 
76 копеек, ведь шины у 
БелАЗа-548 дороже. Ре 
зультаты перепробега ав- 
шин определяются за каж 
дый квартал. Общая сумма 
премии распределена меж
ду водителями пропорцио
нально пробегу автошин 
каждого автомобиля. Чем 
больше экономия, тем за- 
• м е т н е е вознаграждение. 
Так, экипаж в составе В. 
Шмакова, Н. Кайды, А. Че- 
шегорова добился перепро
бега автошин в четвертом 
квартале 1978 года — 35.112 
километров. Большая эко
номия автошин у В. Ш мако
ва, соответственно и премия 
у него больше — 178 руб
лей. А общая сумма вознаг
раждения экипажу —  412 
рублей.

Или в экипаже Н. В. Л у 
кашенко. Водитель А. Д. 
Капустин получил 200 пре
миальных рублей. А за весь 
1978 год за сбереженные ав
тошины водители получили 
свыше 36 тысяч рублей. 
Причем, из года в год вы
платы за экономию- мате
риалов рабочим цеха тех
нологического транспорта 
Ковдорского горно-обогати- 
телькбго комбината растут.

Положение .о премирова
нии рабочих и инженерно- 
технических работников за 
перепробег двигателей ма
шин усовершенствуется по
стоянно. На премирование 
рабочих, способствующих 
увеличению пробега двига
телей, выделяется до 7 про
центов от общей суммы 
сэкономленных средств, на 
премирование инженерно- 
технических работников — 
до 3 процентов. Здесь тоже 
есть дифференция в оплате. 
Если водитель увеличил ав

комплекса В. Навроцкий,
электросварщик рудника 
«Железный» Н. Никитин;

электрослесарь обогати
тельного комплекса В. Обе- 
ремко;

начальник горной лабора
тории Д. В. Панков, началь
ник штаба опорного пункта
С. Е- Петров, врач-эпиде
миолог Е. Петрова, началь
ник участка дробления В. Н. 
Петров, инспектор дорож
ного надзора Б. И. Петрук, 
фотограф комбината Ю. С. 
Петрухин, техник-метеоро
лог В. Ю. Попова, старший 
осмотрщик ПТО станции 
Ковдор Б. И. Петрунькми;

.начальник ОТиЗа треста 
«Ковдорстрой» Ю. М. Рома
нов, секретарь комитета 
В Л К С М  А. Румакова, меха
ник леспромхоза В. И. Ры 
лов;

топробег двигателя после 
капитального ремонта —1 за 
каждую тысячу километров 
перепробега выплачивается 
9 рублей 90 копеек.

В  прошлом году в этом 
соревновании отличились 
шоферы Е. А. Харламов, 
Е. А. Бибин, В. А. Ушанов. 
Большего пробега машины, 
без ремонта двигателя до
бился Е. А. Харламов. Толь
ко в третьем квартале про
шлого года ему дополни
тельно к заработку выпла
чено 96 рублей.

Положение о премирова
нии ежегодно рассматрива-' 
ется, дополняется,' коррек
тируется. С 1 апреля дейст
вует новое положение.о пре
мировании ремонтников. 
Раньше . им выплачивалась 
премия в том случае, если 
весь цех. добился экономии. 
И случилось так: один уча
сток добился сбережения 
материалов, а вознагражде-. 
ния нет, потому что два 
других участка сработали 
хуже. То есть была обезлич
ка соревнования за эконо
мию. Теперь в основе поло
жения —  качественное вы
полнение текущих ремонтов; 
сработал без рекламаций, 
выполнил план по ТО-1 и 
ТО-2 — получай 25 процен
тов премиальных.

Каждый рабочий, занятый 
на ремонте, участвует в со
ревновании на звание «Л уч
ший по профессии». Это то
же упор на повышение ка
чества ремонтных работ. 
Мастер, бригадир за каж 
дую отработанную смену 
выставляют оценки. Отлич
ная оценка выставляется 
рабочему, который в сорев
новании лидировал не менее 
5 смен, не имея нареканий.

При плохой оценке, хотя 
бы за одну смену, премии 
нет. Причем, не только од
ному рабочему, а всей сме
не, бригаде, в которой он 
трудится. Или допустил 
кто-то прогул в смене — 
всему коллективу будет сни
жена премия. Словом, от
ветственность за качество 
— дело коллективное.

И это незамедлительно 
сказалось на успехах. Все 
реже и реже нарекания в 
адрес ремонтников со сторо
ны водителей. А это серьез
ная заявка на успех всего 
коллектива.

Т. СА П РО Н О ВА .

секретарь к о м и т е т а  
В Л К С М  комбината С. Саес, 
горнорабочий рудника «Ков
дор» С. Сакалюк, поэт И. С. 
Семенихин, методист по 
дошкольным учреждениям 
Г. А. Сердюкова, машинист 
тепловоза станции Ковдор 
К. Р. Силантьев, штукатур- 
маляр из СУ-4 Л. Скребцо- 
ва, водитель-наставник А Т К  
треста «Ковдорстрой» В И. 
Столкарц;

машинист-наставник руд
ника «Железный» С. С. Ти
хомиров, общественный кор
респондент В. Ткачук (пос. 
Рнколатва);

руководитель ансамбля 
клуба «Кристалл» В. Г. Ши- 
пицын;

директор Дома пионеров 
М, В Юрлова,
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Сварщик
Ист, элек т р о с в а р ш и к  

СМУ-2 Виктор Михайлович 
Кравченко не противник 
теоретических знаний, и ред
кий день сам, готовясь на 

[завтра, не заглянет в спра
вочник по электротехнике 
или металловедению.

Но решает опыт. Как «ра
ботает» металл при сварке, 
о катетах ее еще можно, по- 
жаитуй, прочитать. Но, что 
стаить марки 3 работает луч
ше 2-й, надо почувствовать. 
Это  интуиция, шестое чув
ство сварщика, и когда та
кое появляется, начинаешь 
не только видеть —  слы
шать дугу, как плавится 
электрод и металл. О хоро
ших сварщиках между 
строителями ходят легенды.

О Викторе Михайловиче 
легенд не сложили. Вся био
графия его в одной строке: 
школа —  армия —  произ
водство. В  школе захватила 
любовь к электротехнике, в 
Армии был связистом, строй
ка потянула к себе разно
образием.

В  Ковдоре Виктор Михай
лович уже 6 лет. И все в 
комплексной бригаде. Де
лать приходится многое: и 
опалубку ставить, и прини
мать бетон, но главное лицо 
на площадке, по мнению 
Кравченко, все-таки свар
щик. Своего рода творчест
во. Именно такое отношение 
к делу и помогает ударнику 
коммунистического труда 
В. М. Кравченко добивать
ся высоких производствен
ных показателей: он победи
тель социалистического со
ревнования 1975-го, 1976-го, 
1977-го и 1978-го годов.

Вот только времени не 
всегда хватает. Коммунист 
Кравченко — заместитель 
секретаря партбюро СМУ-2, 
председатель группы народ
ного контроля, член объеди
ненного построечного коми
тета треста «Ковдорстрой».

На строительстве корпуса 
крупного дробления JVs 2 и 
перегрузочного узла №  6 
бригада А. В. Шйроаа столк
нулась со сложной арма
турной вязкой. Сложность в 
чертежах, в самой техноло
гии. Знание чертежей необ
ходимо, и Виктору Михай
ловичу доверяют самые от
ветственные узлы. Выполне
ние сменных заданий на 105 
— 110 процентов — постоян
ный показатель сварщика.

Б. К А Л Ь Ч Е Н К О , 
электросварщик - бен
зорезчик СМУ-2.

Отдача
Полгода назад пришли 

учениками п л и т о ч пи ко в -об - 
лицовщиков Игорь Ершов и 
Андрей Савинов. Получили 
наставников: Игоря- закре
пили за Сергеем Борисови
чем Иашичевым, Андрея — 
за Валентиной Васильевной 
Ворончихнной. И первая 
самостоятельная работа — 
облицовка стен кормоцеха 
и молочного блока коровни
ка в подсобном хозяйстве.

Сама специфика работы 
помогает наставнику. Пли
точник-облицовщик резуль
таты своего труда видит 
сразу: уложил плитку — го
това стена. А по качеству 
суди и о трудолюбии, о ста
рательности, даже характе
ре ученика. Знать наставни
ку нужно многое: и как де
ла у Игоря в вечерней шко
ле, каково положение семьи 
Андрея, чем занимаются ре
бята в свободное время.

Учеба позади. Плиточни
ки-облицовщики 2-го разря
да А. Савииов и И. Ершов 
рядом со своими наставни
ками сегодня выполняют 
сменные задания на 105 — 
110 процентов.

В. ЗУ Б А Т ЕН КО , 
плиточник - облицов
щик СУ-4.

План— 
к действию

’7^ ^  -у* W T У Т У 1  ленинский
/  С  /  С  \ 1  СТИЛЬ
/  А\/ i \ l  I  В РАБОТЕ
й Я = к 1 А \  _____________

25 апреля состоялось об
щее партийное собрание 
треста «Ковдорстрой».

С докладом «Задачи кол
лектива треста по выполне
нию постановления Ц К  
КПСС, Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему улучшению подготов
ки квалифицированных кад
ров и закреплен то  их в 
строительстве», итоги вы
полнения социалистических 
обязательств за первый и 
задачи на второй квартал 
1979 года» выступил управ
ляющий трестом Сергей 
Александрович Фадеев.

Коллектив строителей не 
выполнил план первого 
квартала. По генподряду —• 
91 процент, собственными 
силами — . 89. Управление 
производственно - техноло
гической комплектации и 
комбинат производственных 
предприятий плохо обеспе
чили стройплощадки мате
риалами и конструкциями. 
Службы треста и его под
разделений не обеспечили 
настоящей инженерной под
готовки в первом квартале, 
уровень деятельности пар
тийных организаций еще не 
Обеспечивает необходимого 
влияния на дела трудовых 
коллективов.

Это имеет самое непосред
ственное отношение к во
просу о кадрах.

Несмотря на возросший 
уровень критики и самокри
тики, этот метод не в пол
ной мере используется для 
повышения ответственности 
главных инженеров, прора

бов, мастеров и других ин
женерно - технических ра
ботников за подготовку и 
организацию строительного 
производства, выполнение 
заданий по росту произво
дительности, устранение не
достатков в нормировании 
и оплате труда. Отдел труда 
и заработной платы не осу
ществляет необходимого 
контроля за использовани
ем людских ресурсов, меха
низмов и автотранспорта в 
подразделениях. Есть недо
статки в пропагандистской 
и массово - политической 
работе, плохо координиру
ются действия партийных, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций.

A. В. Косарчук, директор 
учебно - курсового комбина
та треста «Ковдорстрой».

—  Мы имеем хорошую 
учебную базу для подготов
ки квалифицированных спе
циалистов, но в подразделе
ниях треста плохо разъясня
ется необходимость повыше
ния мастерства рабочих, 
обучения смежным профес
сиям. Неважно и с учебор 
бригадиров: посещаемость 
занятий не контролируется.

B. Н. Стрельников, секре
тарь комитета комсомола 
треста:

— Третья часть наших 
рабочих — молодежь. Она 
требует неустанного (внима
ния к себе со стороны, руко
водителей и общественных 
организаций. Пока мы не 
можем похвастаться хоро
шими бытовыми условиями 
.молодых строителей, не

важно и с наставничеством, 
результатом чего и имеем 
немалый процент наруше
ний производственной дис
циплины.

В. А. Овсепян, главный 
инженер управления меха
низаций строительства.

— Мы укрепили комсо
мольскую организацию 
УМ С, создали комсомоль
ско-молодежные экипажи. 
100 механизаторов повысят 
свою квалификацию в этом 
году, пять рабочих выдвину
то на инженерно-техниче
ские должности. Партийное 
бюро управления механиза
ции строительства утверди
ло мероприятия Но улучше
нию работы с кадрами. Не
обходима помощь общест
венных организаций треста.

Б. И. Оробииский, глав
ный инженер СМУ-2:

—  Такая помощь нужна и 
нам. В  первом квартале 11 
рабочих управления прогу
ляли 47 дней, семеро побы
вав : в медвытрезвителе.,

Т. С. Башева, завуч ве
черней Школы:

— Неорганизованно про
шел! набор в вечернюю шко
лу в прошлом году. Из 430 
рабочих треста, не имеющих 
среднего образования, сесть 
за парты должны были 230. 
В  списках же оказалось 
только 110, а окончат шко
лу в этом году 75. К  тому 
же среди бригадиров-строи- 
телей есть не имеющие сред
него образования. Мы мо
жем организовать их уче
бу. Школа рабочей молоде
жи обучает сменно, заочно.

Ученики пользуются опре
деленными льготами на про
изводстве. Необходимо же
лание. А его, как видно, ма
ловато.

Общее партийное собра
ние постановило:

Считать важнейшей зада
чей партийных организаций 
мобилизацию усилий комму
нистов на повышение эф
фективности и качества ра
боты, совершенствование 
планирования, рост произво
дительности труда, режима 
экономии и бережливости, 
для чего полнее использо
вать систему материальных 
и моральных стимулов.

Улучшить работу с резер
вом на выдвижение, повы
сить воспитательную роль 
переаттестации руководя
щих кадров. Провести пере
аттестацию инженерно-тех
нических работников до сен
тября 1979 года.

За каждым молодым ра
бочим закрепить наставни
ка из числа «кадровых ра
бочих» и «ветеранов труда», 
пересмотреть положение о 
присвоении этих званий с 
учетом не только срока ра
боты, но и участия в подго
товке молодых строителей 
— наставничество.

Повысить ответственность 
комсомольских организаций 
за воспитание молодежи.

Обязать секретарей пар
тийных организаций разра
ботать планы мероприятий 
по выполнению постановле
ния собрания 25 апреля.

Только
учись

База учебно - курсового 
комбината треста «Ковдор
строй» солидна. Заново обо
рудованы кабинеты для за
нятий механизаторов, отде
лочников, электрогазосвар
щиков и резчиков, учебно
методический кабинет, клас
сы экономической подготов
ки бригадиров и' инженер
но-технических работников. 
Помимо наглядных пособий, 
методической литературы —-

систематический показ ки
нофильмов по основным спе
циальностям и технике без
опасности. Занятия по тео
ретической подготовке про
водят опытные инженеры 
управлений и треста: на
чальник кранового хозяйст
ва УМ С А. А. Ковин, на
чальник авторемонтной мас
терской Л Т К  В. Д. Радчен
ко, главный сварщик треста 
А. А, Поздняков, инженер 
планового отдела треста 
Г. Б. Макеева и другие.

Учебный комбинат успеш
но справляется с планом 
подготовки специалистов. 
Уже в нервом квартале 
1979-го 67 рабочих получи
ли новые специальности, 196 
— повысили квалификацию, 
327 обучаются в школах 
коммунистического труда.

Впереди немало проблем. 
Предстоит оборудовать ба
зу производственного обуче
ния сварщиков, при управ
лении механизации строи
тельства —  специальную 
площадку для производст
венной практики бульдозе
ристов, экскаваторщиков, 
машинистов кранов и ком
прессоров.

23 марта сели за парты

♦  УЧЕБНЫЙ ЦЕХ +

учебно-курсового комбината 
учащиеся средних школ. 
Две группы но подготовке 
отделочников и слесарей 
строительных. Об организа
ции производственного обу
чения ребят думали давно, 
и нужно оговориться: от
крывшиеся курсы не.реша
ют проблемы # профессио
нально-технического обуче
ния — филиал ПТУ в Ков- 
доре необходим, — но явля
ются значимым подспорьем 
учителям в профориентации 
школьников.

Ребята с интересом посе
щают занятия. Началу их 
предшествовали лекции по 
профориентации, экскурсии 
на строительные площадки 
и собственную базу треста, 
встречи с мастерами произ
водственного обучения. С 
самого начала было задума
но, что заниматься на кур
сах будут не только ребята 
из подшефной 23-й школы, 
но и других школ города. А 
необходимую связь с учеб
ным комбинатом поддержи
вают ответственные педаго
ги, классные руководители.

А. РО Ж К О В , 
мастер производствен
ного обучения.

Каждый год вливаются в бригаду штукатуров-маля- 
ров Людмилы Львовны Смеловой молодые девчата — 
выпускницы профтехучилищ. Учеба продолжается и на 
площадке, а Людмила Львовна — первый советчик каж 
дой.

Комсомольско-молодежная Л. Л. Смеловой сегодня 
одна из лучших бригад треста «Ковдорстрой». По ито
гам соцсоревнования в честь 20-летия треста и на удар
ной предмайской вахте комсомолки справлялись со 
сменными заданиями на 105— 110 процентов.

Фото В. Михалюка.

: >  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КО М М УНИСТА™ *

Электрослесарь
Кажется совсем недавно 

пришел Николай Берсенев 
в электрослужбу участка
флотации. Начинал с уче
ника. Сейчас слесарь I I  раз
ряда. В  прошлом году окон
чил школу рабочей молоде
жи, заканчивает курсы по
вышения квалификации.

Росло, набирало сил про
изводство. Рос на наших 
глазах и Николай. Сейчас о 
нем можно говорить как о 
ветеране алатито-бадделен- 
тового производства. На
V ZZZZZZX ZZZX ZZO C ZZZZX ZZX r.

Ш к О В А О Р  \
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фабрике он с самого пуска.
За 1 квартал 1979 года 

электрослужба участка фло
тации по итогам соцсорев
нования признана одной из 
лучших. Прежде всего, это 
безаварийная работа обору
дования. Ни на минуту не 
останавливались машины по 
вине электриков. И в этом 
заслуга Николая. Его до
бросовестное отношение к 
делу — 1 пример ДЛЯ подра
жания.

Нельзя умалить роль в ор
ганизации социалистическо
го соревнования и проф
союзной группы ‘ службы, 
которой руководит комсо
молец Николай Александро
вич Берсенев. Без хвастов
ства могу сказать: и собра
ния в профгруппе, и оформ
ление раскомандировки —

на, уровне. Особое внимание 
качеству выполненных ра
бот. Ведь работу электро- 
службы иначе не измеришь. 
Есть качество в ремонте 
оборудования — гарантиро
вана работа без остановок.

Коллектив наш неболь
шой, сплоченный. Не боюсь 
сказать: один за всех и все 
за одного. Строится все на 
взаимном доверии, а это по
ловина успеха. И конечно 
же, сильна, наша служба та
кими специалистами, как 
Николай Александрович 
Берсенев.

Портрет нашего товарища 
Николая Берсенева на Гале
рее Славы Ковдорского 
ГО Ка. И по праву.

В. С ЕЛ И В ЕРС Т О В , 
электрик участка фло
тации обогатительного 
комплекса.

Партийное 
поручение

Свежо в памяти комму
нистов цеха подготовки про
изводства собрание, на ко
тором принимали в свои 
ряды В л а д и м и р а  Ни
колаевича Фильянова. Он 
смущенно рассказывал о 
своей трудовой биографии. 
Коротко заключил: рабо
таю, как все. Но коммунис
ты, товарищи по работе, хо
рошо знают, что его любому 
ветерану в пример можно 
поставить. Рекомендовали 
Владимира Фильянова ком
мунисты, ветеран М. А. 
Сульженко и А. П. Акура- 
тов. И хотя партийный стаж 
у В. Н. Фильянова исчисля
ется месяцами, можно уве
ренно сказать: не ошиблись 
коммунисты цеха подготов

ки производства Ковдор
ского горно-обогатительного 
комбината.

Судить об этом можно 
хотя бы потому, как моло
дой водитель выполняет 
свое первое партийное пору
чение. А  оно не из легких: 
ответственный за спортив- 
по-массовую работу в цехе. 
Фильянов агитирует не сло
вом, а делом. Лично участ
вует в соревнованиях по 
волейболу, хоккею, мини- 
футболу, играл в команде 
«Мотор», выступавшей в 
первой лиге. В этом сезоне 
«Мотор» вышел на третье 
место, обыграл довольно 
сильную команду «Луч» из 
цеха технологического тран
спорта. Сыграли без пора
жений. Как-то Владимир 
почувствовал, что многие 
ребята играют, лучше, чем 
он. Разница в возрасте ска-

уйти из команды. Быть са
мокритичным —  для спорт
смена особо важно.

ЗИ Л , на котором работа
ет Владимир Николаевич, 
не новенький. Смена начи
нается в восемь утра. А  в 
семь Владимира всегда 
можно застать в гараже. Та
кое у него правило — еже
дневно готовить машину к 
выходу на линию. Такое 
правило теперь и у его мо
лодого напарника Тарасова. 

 ̂Пришли в цех Николай 
Курников, Евгений Мовчан, 
Алексей Здольников. Пого
ворил с ними Фильянов, 
пригласил на тренировки. 
Теперь ребята дружат с ко
жаным мячом, лыжами. И  
на работе не на последнем 
счету.

В. К О Ж Е В Н И К О В , 
главный инженер цеха 
подготовки производ-

зываетдя, Ц  ,ШД§ $£ р еш вд ^  д а а ,



. ♦  ЗАВТРА —  ДЕНЬ ЛЕЫАТИ *

1люс коллективный поиск
! На очередное заседание 
редколлегии стенной газеты 
«За руду» все собираются 
,дружно. Причем перед вы
пуском каждого номера. В 
вначале обсуждаем план, 
кчто-то ставим в первую оче
редь, что-то оставляем на 
следующий номер. А  цель 
преследуем одну —■ опера
тивная реакция на основ
ные события жизни коллек
тива управления комбината.

Например, на отчетно-вы
борном профсоюзном собра
нии управления не было ак
тивных выступлений. Про
шло оно пассивно. А  между 
тем у  кулуарах обсужда
ли важные наболевшие во
просы. Сор из избы каждый 
из начальников отделов ре
шили не выносить и не вы
ступили на собрании. А по
говорить было о чем. Хотя 
бы на такую тему, почему 
редко проводятся культур
но-массовые мероприятия и 
вечера отдыха?

Редакция стенной газеты 
откликнулась на этот факт 
и выпустила сатирический 
листок ,—  приложение к 
очередному нрмеру. Когда 
думали над тем, как, в ка
кой форме подать матери
ал, критикующий молчаль
ников собрания, кто-то пред
ложил текст телеграммы по 
поводу удачно проведенно

го собрания в антитезе. 
Одобрили. Так и сделали. 
Без лишних призывов, слов, 
усовещений. Вероятно, эф
фект был. Потому, что вско
ре на открытом партийном 
собрании —  выступающих 
было хоть отбавляй. Что ж, 
значит затронуло кого-то за 
живое. Газета помогла 
взглянуть на себя со сторо
ны.

Или такой пример. Про
шла зимняя спартакиада. А 
в результате выяснилось, 
что всего чуть более 20 про
центов работников управле
ния участвуют в спортивной 
жизни. Нет, мы не помеща
ли заметку о том, что дает 
спорт человеку. Об этом 
каждый прекрасно знает. 
Тем более народ у нас со
лидный, серьезный. Редкол
легия пошла по другому 
пути. Почему бы и нашей 
малой газете не использо
вать такой жанр, как ин
тервью?

Сообща решили, что каж 
дый член редколлегии под
ключит работников своего 
отдела, а те возьмут ин
тервью у начальников отде
лов. Подключились комсо
мольские активисты В. Стё- 
паненкова, Л. Немкова, В. 
Попова, А , Панкратов. Кон
кретно каждому,три вопро
са —; три ответа. Насколько

дружны со спортом, что 
мешает заниматься им. По
чти в каждом ответе на
чальников отделов прозву
чала общая фраза при
ветствуют спорт, и своим 
подчиненным .не препятст
вуют. Надо полагать, что 
после такого авторитетного 
признания, на соревнования 
наших спортсменов будут 
отпускать безоговорочно.

Причем «Спорт, спорт»— 
было приложением к газете. 
А  в очередном номере — 
все по плану. Выступления 
специалистов управления о 
важных задачах дня. Пря
мо надо сказать,гчто не ук 
лоняются, а напротив с охо
той пишут сотрудники каж 
дого отдела. Например, но
вогоднюю газету выпустили 
под руководством начальни
ка планового отдела А. Г1. 
Карпова. Сам он написал 
заметку, в которой расска
зал о задачах на 1,979 год, 
о том, какие объекты ком
бинат должен сдать в экс
плуатацию в этом году. 
Вспоминаю случайно услы
шанный диалог двух моло
дых специалистов после 
очередного тура Ленинского 
зачета.

— Представляешь, вопрос 
задали, какие объекты Ков- 
дорский ГО К  должен сдать 
в 1979 году. Вспомнил, что

накануне читал об этом в 
заметке нашей стенгазеты. 
Память выручила. А  мне 
подумалось, еще раз помог
ла наша газета.

Заметки написаны, они 
лежат на редакторском сто
ле. Аккуратно отпечатаны 
машинистками из машино
писного бюро. Материал го
тов, как говорится. Что ожи
вит, скажем критическую 
заметку? Конечно, удачный 
рисунок. Звонок к худож
никам — прошу Николая 
Карпова.

—  Нужен рисунок, В сю
жет какой? — Не успеваю 
договорить о замыслах, су
ти материала, как слышу 
короткое «будет». Но зво
нок был сегодня. А назавт
ра газета уже должна быть 
художественно оформлена, 
вывешена. Все спокойны, не 
сорвется, не отложится. И 
художники работают на га
зету оперативно. Словом, 
все, как в настоящей газе
те. Если не считать, что у 
членов редколлегии это об
щественные поручения, да 
и у В. М. Хабарова, А. А. 
Сафина. В. Ф. Михайлова, 
В. Д. Лейзеля, В. А. Кост- 
ромина, Л. В. Чижаева, ак
тивных корреспондентов на
шей газеты — тоже.

А. М О РГУ Н О В , 
редактор стенгазеты 
«За руду» управления 
Ковдорского ГОКа.

*  ПЕРВОМАЙСКАЯ ДЕМОНСТРАЦИЯ *  
ПОБЕДИТЕЛИ

Комиссия определила по
бедителей в оформлении 
первомайской праздничной 
колонны: грамотами испол
кома Ковдорского горсо
вета награждены коллек
тивы средней школы N9 18 
и рудника «Железный» Ков
дорского горно - обогати
тельного комбината, дипло
мами газеты «Рудный Ков- 

1 дор» — коллективы школ 
:№ 16, 17, 23, Ковдорского 
леспромхоза и городской 

-больницы.
Ш Дипломами «Рудного Ков- 
дора» смотровая комиссия 
также наградила наиболее / 
активных работников и уче
ников школ города, приняв
ших участие в оформлении ( 
колонн.

*  9 МАЯ —  ПРАЗДНИК ПОБЕДЫ *

«Не стареют душой вете
раны!» Эти слова целиком в 
адрес ветерана Великой 
Отечественной войны и тру
да Михаила Ивановича Ца- 
рюченко.

Электромонтер 5-го раз
ряда электроцеха Ковдор
ского ГО Ка, его и сегодня 
называют лучшим рациона
лизатором т в о р ч е с к о й  
бригады, на счету которой 
более 20 тысяч рублей эко
номического эффекта только 
за последние два года.

Михаил Иванович — до
брый наставник молодежи: 
многие из его учеников ста
ли настоящими мастерами 

, своего дела.
J  Фото Н. Ганиевой.

*  МИР ТВОИХ УВЛЕЧЕНИИ *  :

Г

Премьера
«Миллион терзаний» — 

так называется очередная 
работа народного театра 
Дворца культуры,, Впрочем, 
если- не считать поставлен
ную в канун нового года 
«Ночь перед рождеством*', 
то трехактная пьеса Вален
тина Катаева — первая 
серьезная заявка народных 
артистов на всеобщее при
знание театралов Ковдора.

Без сомнения премьеру 
ждали. Иначе, как можно 
было собрать полный зал 
зрителей при скромной рек
ламе.
% Итак, «Миллион терза
ний». Комедия-шутка, ут 
вердившая на сцене новый 
по своему духу и направ
ленности советский воде
виль.

И если до третьего-звон
ка в фойе среди завсегдата- 
ев-тёатралов еще шли споры 
об актуальности пьесы: мо
рально, мол, устарела, то 
буквально в ближайшие 10 
— 15 минут сомнения улету
чились. На сиене жили на
ши современники. Жила 
нестареющая проблема: от
цы и дети. Усиливал!! впе
чатление, без сомнения, и 
сами артисты. Не гастроле
ры — далекие и недоступ
ные, а близкие и знакомые

товарищи по работе, сосе
ди по лестничной площадке, 
школьной парте —  взрыв
ник рудника «Железный» 
Василий Иванович Бело- 
щицкий. Он же Анатолйй 
Эсперович Экипажев , —
«весьма немолодой гражда
нин интеллигентной наруж
ности, без службы». Инже
нер Ц З Л  Людмила Агапова 
(Калерия), библиотекарь 
городской библиотеки №  1 
Наталья Синянииова (Аг
несса), рабочий рудника 
«Железный» Анатолий М и
хайлович Лондкевич (Пара- 
сюк-отец), работница сан
эпидстанции Роза Никола
евна Грибанова (Ангина 
Павловна Артамонова), ма
шинист рудника «Ж елез
ный» Николай Тихонов 
(Эжен Ананасов), десяти
классники школы №  18 Лю 
ба Богданова, Петр Василь
ев и другие.

Слаженно, что говорится, 
на одном дыхании, сыграли 
артисты свой первый спек
такль. Без сомнения, с ус
пехом. Свидетельство тому 
неоднократные аплодисмен
ты, переходящие в овации, 
и смех.

По-своему оригинально и 
художественное оформление 
сцены (за спектакль деко
рация меняется только 
дважды). Почти условные 
детали её, но как точно, 
броско характеризуют они 
отживший мирок Экипаже- 
вых и пришедший на смену 
ему чистый светлый мир 
Парасюков.

Можно и нужно, пожа
луй, не согласиться с ре
жиссером - постановщиком, 
придавшей, прежде всего, 
том ор и с т и ч ес к у ю окраску 
спектаклю. Скорее, комедия 
Валентина Катаева развива

ет обличительную сущность 
творчества писателя. Отсут
ствие излишних авторских 
ремарок в пьесе дало ре
жиссеру возможность по- 
своему интерпретировать 
ход событий на сцене, чо от 
введения эфемерных призра
ков, мучавших Экипажева 
в минуты осмысливания 
своих терзаний, спектакль 
явно не выигрывает. Веет 
от этого некоторой фри
вольностью.

И если говорить о неуда
чах и успехах коллектива, 
то последних намного боль
ше. Наложило свой отпеча
ток новизна поиска, ориги
нальность решения поста
новки молодого режиссера 
Елены Михайловны Борма- 
шовой.

Встреча с народным теат
ром всегда была праздни
ком для ковдорчаи. По пра
ву будем считать^ праздник 
с нами. Впереди новые за
мыслы. Миллион дерзаний, 
— как пожелала актерам 
зав. политико-массовым от
делом Дворца культуры Зи 
наида Яковлевна Комарова, 
поздравившая коллектив с 
премьерой.

И обидная, на мой взгляд, 
для актеров деталь: из при
глашенных руководителей 
города, предприятий, цехов 
пришли главврач Ковдор- 
ской городской больницы 
И. В. Викторова, да началь
ник рудника «Железный» 
В. Ф. Левочкин. А прийти 
стоило. Разделить радость, 
увидеть крупные капли пот.а 
на лице актеров. Для артис
тов премьера — прежде 
всего труд. Не менее тяже
лый, чем на их рабочем мес
те: за рычагами экскавато; 
ра, па строительных лесах. 
II надо, наверное, чаще ид

ти навстречу этим на за
висть одержимым . театром 
людям.

И. Н И КИ ТИ Н А .

В подарок- 
песня

Коллектив юных артистов 
родился по дороге в пионер
ский лагерь «Полярные зо
ри» треста «Ковдорстрой». 
Сколько песен разучили в 
лагере! По приезде в Кон
дор расстаться уже не мог
ли, Очень хотели петь.

В  активе детского кол
лектива художественной са
модеятельности, которым 
руководит А. О. Гоцук, вы
ступления у пограничников, 
на празднике строителей.

И везде несомненный ус
пех. Анатолий утверждает: 
«Повезло с артистами. 
Больно певучие попались».

А  сколько радости доста
вили ребятам и нам взрос
лым выступления в цехах 
треста «Ковдорстрой» на 
20-летии треста. Выступал 
коллектив и в К П П  треста.

Опять успех. С уж у по 
аплодисментам, которыми 
наградили юных певцов зри
тели. По праву признание и 
художественному руководи
телю А. О. Гоцуку. Немно
го еще. у нас в городе това
рищей, которые столько вре
мени отдают воспитанию 
наших детей вне стен школ.

А. ГРИ Ш И Н А , 
техник конструктор
ского отдела комбина 
та производственны', 
предприятий.

= ♦  РАССКАЗ-ГАЗЕТА СТР. 20 *
А. КО С А РЧУ К .

ГОД ЗА ГОДОМ
После долгих раздумий Борис Лукич «учредил» ис

следовательскую лабораторию по вермикулиту.
Помещение для этой цели было выделено в подвале 

еще недостроенного здания рудоуправления. Возглав
лял лабораторию он сам, а его помощниками-исследова- 
телямк были квалифицированные печники А. Г. Тунов и
В. Н. Сысоев. Два раза в день Борис Лукич спускался 
в лабораторию, подолгу беседовал с помощниками, кол
довал, давал им задания и опять уходил заниматься 
стройкой.

Вермикулит измельчали (чему тот никак не хотел 
поддаваться), просеивали, обжигали и лепили из него 
кубики и различного рода лепешки. Добавляли цемент, 
известь, битум, столярный и другой клей, какой был. А 
потом пытались испытывать в различных условиях на 
строительную пригодность. Надлежащего эффекта с 
образцами-изделиями не получалось, но в сухом виде, 
чувствовалось, что можно ожидать успеха.

Вскоре Капорский стал побаливать, меньше уделять 
внимания вермикулиту, а потом вынужден был по со, 
стоянию здоровья уволиться и уехал в Москву. Энтузи
астов заниматься вермикулитом больше не оказалось, 
«лаборатория» закрылась, а печники пошли своим печ
ным делом заниматься. Но вермикулит строителями не 
иылч забыт.

При строительстве бетонного завода нужно было 
также, как и на домах утеплять стены, а шлаковаты, 
как назло, не было. Тогда и решили заменить ее обож
женным сыпучим вермикулитом. Но оказалось, что через 
некоторый промежуток времени (как и любой сыпучий 
материал) вермикулит уплотнялся, и сверху, под кры- 
щей образовывались незаполненные пустоты. А  на вы
соте двадцать метров —  их уже не засыплешь. И вновь 
пришлось отказаться от вермикулита.

Позднее, в 1958— 59 годах, мы довольно эффективно 
в таком же сыпучем виде применили вермикулит для 
утепления стен сборных двухэтажных домов. Пришлось 
придумывать дополнительные устройства на чердаках 
для создания запаса вермикулита над наружными сте
нами и пополнения его в пазухах самоподсыпкой. До
мов, утепленных вермикулитом, немало в городе.

Обжигали его на обыкновенных передвижных ас- 
фальтосмесителях. Но создать здесь высокую темпера
туру не удавалось, и вермикулит выходил недостаточно 
обожженным, а точнее не той вспученности (увеличения 
в объеме), какой можно было добиться при более вы
сокой температуре. Сколько ни старались, ыо на пере
движном асфальтосмесителе лучших результатов обжи
га добиться не удавалось. И  все равно заниматься с 
вермикулитом не переставали.

После некоторых экспериментов в строительной ла
боратории треста удалось на основе битума получить 
вермикулитовцй утеплитель для бесчердачных кровель, 
который так просто и назвали «вермибит». Но при той 
степени вейучизания вермикулита, которую мы получали 
на асфальтосмесителе, и солидной добавке битума сам 
«вермибит» получался тяжелым, и не подходцл под рас
четные нагрузки железобетонных перекрытий. А  строи
тели требовали этот утеплитель, так как он был дешев
ле привозного — фондового, и можно было его произво
дить, сколько требовалось. Я  тогда уже был директором 
комбината производственных предприятий и претензии 
по вермикулиту шли ко мне. Мне говорили: «Ничего не
знаем. давай гот вермикулит, который обеспечивает 
производство утеплителя нужного качества».

Думали мы, думали, и тогдашний главный механик 
К П П  (ныне работник управления Ковдорского ГО Ка) 
Анатолий Петрович Сазонов взялся за-конструирование 
вращающейся металлической обжиговой печи. Вскоре 
печь была изготовлена в механических мастерских тре
ста. Конструкция ее была аналогична асфальтосмеси- 
телю, но сама печь длиннее его и с большим количест
вом спиралей и перегородок, что позволяло выпускать 
вермикулит требуемого объемного веса. «Вермибитом» 
были утеплены перекрытия не одного здания промыш
ленного назначения.

Я  много говорил о нашем соседстве и контактах с 
геологами, но до сих пор не назвал ни одной фамилии. 
Мне и моим товарищам строителям, через столько лет 
это не, так просто сделать. Но не забылись еще, и могу 
назвать тех товарищей,которые в определенные перио
ды времени, и, особенно, в самый интенсивный период 
поисково-разведочных работ по вермикулиту и флого
питу, в 1957— 1966 годах, возглавляли в Ковдоре эти 
работы. Это Владимир Иванович Терновой — ныне рек
тор Ленинградского горного института, почетный граж
данин города Ковдора; Борис Иванович Афанасьев — 
ныне главный геолог одной из партий на Кольском по
луострове; Сергей Снрофимович Осипов, бывший на
чальник Ковдорской партии, теперь пенсионер; и Борис 
Иванович Сулимов —  нынешний главный геолог этой 
партии.

В 1962 году была продолжена уже детальная раз
ведка флогопитового месторождения с закладкой разве
дочной шахты, которую выполнял Ковдорский горно- 
обоГатительный комбинат. С этой шахты, впоследствии, 
и началось освоение флогопитового месторождения.

Когда определились запасы вермикулитового место
рождения, и стало ясно, что они уникальные, превосхо
дящие все другие в нашей стране, было принято решение 
строить опытную фабрику по обогащению вермикулита.

С завершением проходки и началом эксплуатации 
разведочной шахты и со строительством опытной фабри
ки — подводился итог многолетнего труда геологов по 
открытию Ковдорского флогопитового и верйикулито- 
вого месторождений.

За открытие, разведку и оценку этих месторождений 
группе товарищей была присвоена Ленинская премия. 
Ленинской премии был удостоен и директор Ковдорско
го горно-обогатительного комбината Алексей Иванович 
Сухачев.
. Двадцать первого июня 1963 года была введена в 

эксплуатацию небольшая опытная фабрика по обогаще
нию вермикулита. С этого и началось промышленное 
освоение Ковдорского вермикулитового месторождения,

(Продолжение на 4-й стр.)



БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОР А».

Сварщик
11ет, элек т р о с в а р щ и к  

СМУ-2 Виктор Михайлович 
Кравченко не противник 
теоретических знаний, и ред
кий день сам, готовясь на 

(завтра, не заглянет в спра
вочник по электротехнике 
или металловедению.

Но решает опыт. Как «ра
ботает» металл при сварке, 
о катетах ее еще можно, по
жалуй, прочитать. Но, что 
стать марки 3 работает луч
ше 2-й, надо почувствовать. 
Это интуиция, шестое чув
ство сварщика, и когда та
кое появляется, начинаешь 
не только видеть —  слы
шать дугу, как плавится 
электрод и металл. О хоро
ших сварщиках между 
строителями ходят легенды.

О Викторе Михайловиче 
легенд не сложили. Вся био
графия его в одной строке: 
школа —  армия —  произ
водство. В  школе захватила 
любовь к электротехнике, в 
армии был связистом, строй
ка потянула к себе разно
образием.

В  Ковдоре Виктор Михай
лович уже 6 лет. И все в 
комплексной бригаде. Де
лать приходится многое: и 
опалубку ставить, и прини
мать бетон, но главное лицо 
на площадке, по мнению 
Кравченко, все-таки свар
щик. Своего рода творчест
во. Именно такое отношение 
к делу и помогает ударнику 
коммунистического труда 
В. М. Кравченко добивать
ся высоких производствен
ных показателей: он победи
тель социалистического со
ревнования 1975-го, 1976-го, 
1977-го и 1978-го годов.

Вот только времени не 
всегда хватает. Коммунист 
Кравченко —  заместитель 
секретаря партбюро СМУ-2, 
председатель группы народ
ного контроля, член объеди
ненного построечного коми
тета треста «Ковдорстрой».

На строительстве корпуса 
крупного дробления N° 2 и 
перегрузочного узла №  6 
бригада А. В. Шйроаа столк
нулась со сложной арма
турной вязкой. Сложность в 
чертежах, в самой техноло
гии. Знание чертежей необ
ходимо, и Виктору Михай
ловичу доверяют самые от
ветственные узлы. Выполне
ние сменных заданий на 105 
— 110 процентов — постоян
ный показатель сварщика.

Б. К А Л Ь Ч Е Н К О , 
электросварщик - бен
зорезчик СМУ-2.

Отдача
Полгода назад пришли 

учениками п л и то ч ий ко в -об - 
лицовщиков Игорь Ершов и 
Андрей Савинов. Получили 
наставников: Игоря, закре
пили за Сергеем Борисови
чем Пашичевым, Андрея — 
за Валентиной Васильевной 
Ворончихиной. И первая 
самостоятельная работа — 
облицовка стен кормоцеха 
и молочного блока коровни
ка в подсобном хозяйстве.

Сама специфика работы 
помогает наставнику. Пли
точник-облицовщик резуль
таты своего труда видит 
сразу: уложил плитку — го
това стена, А по качеству 
суди и о трудолюбии, о ста
рательности, даже характе
ре ученика. Знать наставни
ку нужно многое: и как де
ла у Игоря в вечерней шко
ле, каково положение семьи 
Андрея, чем занимаются ре
бята в свободное время.

Учеба позади. Плиточни
ки-облицовщики 2-го разря
да А. Савинов и И. Ершов 
рядом со своими наставни
ками сегодня выполняют 
сменные задания на 105 - 
110 процентов.

В. ЗУ Б А Т ЕН КО , 
плиточник - облицов
щик СУ-4.

План— 
к действию

ЛЕНИНСКИЙ/ С / С \  1 СТИЛЬ
/  Ь \ \ ш1  R РАБОТЕ

25 апреля состоялось об
щее партийное собрание
треста «Ковдорстрой».

С докладом «Задачи кол
лектива треста по выполне
нию постановления Ц К
КПСС, Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему улучшению подготов
ки квалифицированных кад
ров и закрепдению их в 
строительстве», итоги вы
полнения социалистических 
обязательств за первый и 
задачи на второй квартал 
1979 года» выступил управ
ляющий трестом Сергей 
Александрович Фадеев.

Коллектив строителей не 
выполнил план. первого 
квартала. По генподряду — ■ 
91 процент, собственными 
силами — 89. Управление 
производственно - техноло
гической комплектации и 
комбинат производственных 
предприятий плохо обеспе
чили стройплощадки мате
риалами и конструкциями. 
Службы треста и его под
разделений не обеспечили 
настоящей инженерной под
готовки в первом квартале, 
уровень деятельности пар
тийных организаций еще не 
обеспечивает необходимого 
влияния на дела трудовых 
коллективов.

Это имеет самое непосред
ственное отношение к во
просу о кадрах.

Несмотря на возросший 
уровень критики и самокри
тики, этот метод не в пол
ной мере используется для 
повышения ответственности 
главных инженеров, прора

бов, мастеров и других ин
женерно - технических ра
ботников за подготовку и 
организацию строительного 
производства, выполнение 
заданий по росту произво
дительности, устранение не
достатков в нормировании 
и оплате труда. Отдел труда 
и заработной платы не осу
ществляет необходимого 
контроля за использовани
ем людских ресурсов, меха
низмов и автотранспорта в 
подразделениях. Есть недо
статки в пропагандистской 
и массово - политической 
работе, плохо координиру
ются действия партийных, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций.

A. В. Косарчук, директор 
учебно - курсового комбина
та треста «Ковдорстрой».

—  Мы имеем хорошую 
учебную базу для подготов
ки квалифицированных спе
циалистов, но в подразделе
ниях треста плохо разъясня
ется необходимость повыше
ния мастерства рабочих, 
обучения смежным профес
сиям. Неважно и с учебой 
бригадиров: посещаемость 
занятий не контролируется.

B. Н. Стрельников, секре
тарь комитета комсомола 
треста:

— Третья часть наших 
рабочих — молодежь. Она 
требует неустанного внима
ния к себе со сторонй руко
водителей и общественных 
организаций. Пока мы не 
можем похвастаться хоро
шими бытовыми условиями 
молодых строителей, не

важно и с наставничеством, 
результатом чего и имеем 
немалый процент наруше
ний производственной дис
циплины.

В. А. Овсепян, главный 
инженер управления меха
низации строительства.

— Мы укрепили комсо
мольскую организацию 
УМ С, создали комсомоль
ско-молодежные экипажи. 
100 механизаторов повысят 
свою квалификацию в этом 
году, пять рабочих выдвину
то на инженерно-техниче
ские должности. Партийное 
бюро управления механиза
ции строительства утверди
ло мероприятия по улучше
нию работы с кадрами. Не
обходима помощь общест
венных организаций треста.

Б. И. Оробинский, глав
ный инженер СМУ-2:

— Такая помощь нужна и 
нам. В  первом квартале 11 
рабочих управления прогу
ляли 47 дней, семеро побы
вали в .Медвытрезвителе.

Т. С. Башева, завуч ве
черней Школы:

— Неорганизованно про
шел) набор в вечернюю шко
лу в прошлом голу. Из 430 
рабочих треста, не имеющих 
среднего образования, сесть 
за парты должны были 230. 
В  списках же оказалось 
Только 110, а окончат шко
лу в этом году 75. К  тому 
же среди бригадиров-строи- 
телей есть не имеющие сред
него образования. Мы мо
жем организовать их уче
бу. Школа рабочей молоде
жи обучает сменно, заочно.

Ученики пользуются опре
деленными льготами на про
изводстве. Необходимо же
лание. А  его, как видно, ма
ловато.

Общее партийное собра
ние постановило:

Считать важнейшей зада
чей партийных организаций 
мобилизацию усилий комму
нистов на повышение эф
фективности и качества ра
боты, совершенствование 
планирования, рост произво
дительности труда, режима 
экономии и бережливости, 
для чего полнее использо
вать систему материальных 
и моральных стимулов.

Улучшить работу с резер
вом на выдвижение, повы
сить воспитательную роль 
переаттестации руководя
щих кадров. Провести пере
аттестацию инженерно-тех
нических работников до сен
тября 1979 года.

За каждым молодым ра
бочим закрепить наставни
ка из числа «кадровых ра
бочих» и «ветеранов труда», 
пересмотреть положение о 
присвоении этих званий с 
учетом не только срока ра
боты, но и участия в подго
товке Молодых строителей 
— наставничество.

Повысить ответственность 
комсомольских организаций 
за воспитание молодежи.

Обязать секретарей пар
тийных организаций разра
ботать планы мероприятий 
по выполнению постановле
ния собрания 25 апреля.

Только
учись

База учебно - курсового 
комбината треста «Ковдор- 
строй» солидна. Заново обо
рудованы кабинеты для за
нятий механизаторов, отде
лочников, электрогазосвар
щиков и резчиков, учебно
методический кабинет, клас
сы экономической подготов
ки бригадиров и' инженер
но-технических работников. 
Помимо наглядных пособий, 
методической литературы —

систематический показ ки
нофильмов по основным спе
циальностям и технике без
опасности. Занятия по тео
ретической подготовке про
водят опытные инженеры 
управлений и треста: на
чальник кранового хозяйст
ва УМ С А. А. Ковин, на
чальник авторемонтной мас
терской ЛТК В. Д. Радчен
ко, главный сварщик треста 
А. А. Поздняков, инженер 
планового отдела треста 
Г. Б. Макеева и другие.

Учебный комбинат успеш
но справляется с планом 
подготовки специалистов. 
Уже в первом квартале 
1979-го 67 рабочих получи
ли новые специальности, 196 
— повысили квалификацию, 
327 обучаются в школах 
коммунистического труда.

Впереди немало проблем. 
Предстоит оборудовать ба
зу производственного обуче
ния сварщиков, при управ
лении механизации строи
тельства —  специальную 
площадку для производст
венной практики бульдозе
ристов, экскаваторщиков, 
машинистов кранов и ком
прессоров.

23 марта сели за парты
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учебно-курсового комбината 
учащиеся средних школ. 
Две группы но подготовке 
отделочников и слесарей 
строительных. Об организа
ции производственного обу
чения ребят думали давно, 
и нужно оговориться: от
крывшиеся курсы не , реша
ют проблемы f профессио
нально-технического обуче
ния — филиал ПТУ в Ков- 
доре необходим, — но явля. 
ются значимым подспорьем 
учителям в профориентации 
школьников.

Ребята с интересом посе
щают занятия. Началу их 
предшествовали лекции по 
профориентации, экскурсии 
на строительные площадки 
и собственную базу треста, 
встречи с мастерами произ
водственного обучения. С 
самого начала было задума-. 
но, что заниматься на кур
сах будут не только ребята 
из подшефной 23-й школы, 
но и других школ города. А 
необходимую связь с учеб
ным комбинатом поддержи
вают ответственные педаго
ги, классные руководители.

А. Р О Ж К О В , 
мастер производствен
ного обучения.

Шф'ы

Каждый год вливаются в бригаду штукатуров-маля- 
ров Людмилы Львовны Смеловой молодые девчата — 
выпускницы профтехучилищ. Учеба продолжается и на 
площадке, а Людмила Львовна — первый советчик каж 
дой.

Комсомольско-молодежная Л. Л. Смеловой сегодня 
одна из лучших бригад треста «Ковдорстрой». По ито
гам соцсоревнования в честь 20-летия треста и на удар
ной предмайской вахте комсомолки справлялись со 
сменными заданиями на 105— 110 процентов.

Фото В. Михалкжа,

й § 4  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ к о м м у н и с т а " ! ?

Электрослесарь
Кажется совсем недавно 

пришел Николай Берсенев 
в электрослужбу участка 
флотации. Начинал с уче
ника. Сейчас слесарь I I  раз
ряда. В прошлом году окон
чил школу рабочей молоде
жи, заканчивает курсы по
вышения квалификации.

Росло, набирало сил про
изводство. Рос на наших 
глазах и Николай. Сейчас о 
нем можно говорить как о 
ветеране апатиго-баддедеи- 
тового производства. На
tZZ22Z«Z2ZZ2ZZ22Z22322Zr,
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фабрике он с самого пуска.
За 1 квартал 1979 года 

электрослужба участка фло
тации по итогам соцсорев
нования признана одной из 
лучших. Прежде всего, это 
безаварийная работа обору
дования. Ни на минуту не 
останавливались машины по 
вине электриков. И в этом 
заслуга Николая. Его до
бросовестное отношение к 
делу — пример ДЛЯ подра
жания.

'Нельзя умалить роль в ор
ганизации социалистическо
го соревнования и проф
союзной группы службы, 
которой руководит комсо
молец Николай Александро
вич Берсенев. Без хвастов
ства могу сказать: и собра
ния в профгруппе, и оформ
ление раскомандировки —■

на уровне. Особое внимание 
качеству выполненных ра
бот. Ведь работу электро
службы иначе не измеришь. 
Есть качество в ремонте 
оборудования —  гарантиро
вана работа без остановок.

Коллектив наш неболь
шой, сплоченный. Не боюсь 
сказать: один за всех и все 
за одного. Строится все на 
взаимном доверии, а это по
ловина успеха. И конечно 
же, сильна наша служба та
кими специалистами, как 
Николай Александрович 
Берсенев.

Портрет нашего товарища 
Николая Берсенева на Гале
рее Славы Ковдорского 
ГО Ка. И по нраву.

В. С ЕЛ И В ЕРС Т О В , 
электрик участка фло
тации обогатительного 
комплекса.

Партийное 
поручение

Свежо в памяти комму
нистов цеха подготовки про
изводства собрание, на ко
тором принимали в свои 
ряды В л а д и м и р а  Ни
колаевича Фильянова. Он 
смущенно рассказывал о 
своей трудовой биографии. 
Коротко заключил: рабо
таю, как все. Но коммунис
ты, товарищи по работе, хо
рошо знают, что его любому 
ветерану в пример можно 
поставить. Рекомендовали 
Владимира Фильянова ком
мунисты, ветеран М. А. 
Сульженко и А. П. Акура- 
тов. И хотя партийный стаж 
у В. Н. Фильянова исчисля
ется месяцами, можно уве
ренно сказать: не ошиблись 
коммунисты цеха подготов

ки производства Ковдор
ского горно-обогатительного 
комбината.

Судить об этом можно 
хотя бы пртому, как моло
дой водитель выполняет 
свое первое партийное пору
чение. А оно не из легких: 
ответственный за спортив
но-массовую работу в цехе. 
Фильянов агитирует не сло
вом, а делом. Лично участ
вует в соревнованиях по 
волейболу, хоккею, мини- 
футболу, играл в команде 
«Мотор», выступавшей В 
первой лиге. В этом сезоне 
«Мотор» вышел на третье 
место, обыграл довольно 
сильную команду «Луч» из 
цеха технологического тран
спорта. Сыграли без пора
жений. Как-то Владимир 
почувствовал, что многие 
ребята играют, лучше, чем 
он. Разница в возрасте ска
зы ва е т^  U  таща щ  решвд

уйти из команды. Быть са
мокритичным —  для спорт
смена особо важно.

ЗИ Л , на котором работа
ет Владимир Николаевич, 
не новенький. Смена начи
нается в восемь утра. А в 
семь Владимира всегда 
можно застать в гараже. Та
кое у него правило — еже
дневно готовить машину к 
выходу на линию. Такое 
правило теперь и у его мо
лодого напарника Тарасова.

Пришли в цех Николай 
Курников, Евгений Мовчаи, 
Алексей Здольников. Пого
ворил с ними Фильянов, 
пригласил на тренировки. 
Теперь ребята дружат с ко
жаным мячом, лыжами. И 
на работе не на последнем 
счету.

В. К О Ж Е В Н И К О В , 
главный инженер цеха 
подготовки произвол- 

> ,614.4,
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Бригада 
кузнецов 
Б. И. Павлова

В канун Первомая брига
да кузнецов Бориса Ивано
вича Павлова из ремонтно
механического цеха доби
лась выдающегося успеха— 
завершила выполнение зада
ния пятилетки. Вопрос к 
бригадиру:

— Чем объясняется такая 
скорость?

— Как-то сразу, с перво
го дня пятилетки взяли 
темп и уже не останавлива
лись. Причем, показатели 
все время были равномер
ными, без рывков. Правда, 
можно, особо отметить по
следние три месяца, когда 
совершенно не приходилось 
просгадвать из-за нехватки 
металла.

А если говорить о том, 
что помогло успеху, то на
до «танцевать от печки». 
Печка — она дает выиг

рыш во времени, если ее ра
ционально эксплуатировать. 
Когда-то разжигали печь в 
восемь часов (работает 
бригада в дневную смену), 
потом ждали целый час, по
ка нагреется. Целый час 
кузница не давала продук
ции. А выход оказался не
сложным: один из бригады 
теперь приходит на час 
раньше. В восемь часов уже 
в работе молот. Четыре че
ловека в бригаде — четыре 
часа выиграно ежедневно. 
А сколько за пятилетку — 
можно подсчитать.

Пошли дальше. Избави
лись и от послеобеденной 
раскачки. Теперь, уходя на 
обед, не гасим печь совсем, 
а оставляем при неболь
шой температуре. В  печи- 
поковки, зз час они нагре
ваются и готовы к обработ
ке.

Нашли возможности и 
лучше использовать разме
ры печи — она у нас до
вольно большая. По ходу 
дела возникает возмож
ность использовать пустые 
места, туда .закладываем 
холодные поковки, не до
жидаясь полного освобож
дения плошали.' Отсюда — 
чуть ли не стопроцентная 
загруженность, времени на 
смене. Вот к а к ‘ много зна
чит печка.

— Слов нет, чудо-печь. 
Но продукцию дают все же 
люди.

— Бригада слаженная, 
состав не меняется. Так по
лучается, что один допол
няет другого. И главное, с 
перспективой все — продол
жают учиться, совершенст
воваться. Если у меня три- 
дца тилетний кузнечный 
стаж, го у остальных глав
ное — впереди.

Учились все, в основном, 
здесь, в бригаде. Сергей Де 
рябин пришел со специаль 
иостью кузнеца, но стаж к 
тому времени исчислялся 
одним годом, а в нашем де
ле до настоящего профес 
сионализма немало надо 
металла перековать. Нико 
лай Карабанов — помош 
ник кузнеца. Тоже растет 
парень, уже сам может вы
давать продукцию — пока 
освоил обработку деталей 
попроще, со временем к бо
лее сложным подойдет. В 
бригаде же выучилась ма
шинист молота Светлана 
Николаевна Павлова.

Отношения такие, что ни
кто не хочет уступать. Дух 
соревнования внутри кол
лектива, что ли. Дерябин 
приспособился в одиночку 
управляться с маленьким 
молотом, уже второй чело
век свободен в это впемя. 
Так стоять никто не будет 
— есть другой молот. И 
только успевай закладывать 
в печь новые поковки.

Все мы стараемся не ме
ханически выполнять смен
ное задание, я по возмож
ности внести что-то свое, 
повышающее производи
тельность. Вот сегодня рас
катываем втулки, а раска- 
точная скоба — наша рабо
та, рацпредложение. Нема
лую экономию металла да
ет.

* * *
На снимке (слева напра 

во): Борне Иванович Пав 
лов, Николай Алексеевич 
Карабанов, Сергей Алек
сандрович Дерябин.

Фото Н. Ганиевой.

#  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ <#,
ТРАДИЦИОННЫЙ 

Г СБОР
Как всегда, накануне Дня 

печати, во Дворце культуры 
собрались рабочие коррес
понденты «Рудного Ковдо- 
ра», члены редколлегий 
стенной печати предприятий 
и цехов города, представи
тели общественности,

Открыл собрание и вел 
заместитель секретаря
п а р т к о м а  Ковдорского 
ГО Ка В, А, Харламов,

Среди выступивших на 
собрании корреспондент
ского актива —  директор 
учебно-курсового комбина

та треста «Ковдорсгрой» 
А, В. Косарчук, секретарь 
партбюро рудника «Ж е л е з 
ный» О. М. Бенчук, главный 
инженер СМУ-1 Б. И. Оро- 
бинский,

Секретарь исполкома 
Ковдорского горсовета 
Л. А. Дергунова, замести
тель секретаря парткома 
ГОКа «Ковдорслюда» Л. В 
Белопашенцев, заместитель 
управляющ его трестом 
«Ковдорстрой» Ю . А. Куч- 
кин и заместитель секрета
ря парткома Ковдорского 
ГОКа В. А. Харламов зачи
тали приказы, в которых от
метили грамотами, благо

дарностями активистов ма
лой прессы.
. По традиции наиболее от
личившимся рабкорам 
«Рудного Ковдора» были 
вручены подшивки газеты 
за 1978 год.

Участники собрания с ин
тересом обсуждали стенга
зеты, выставленные на кон
курс. Члены редколлегий 
цеховых газет обменива
лись опытом, делились пла
нами на будущее.

Впереди год напряженно
го труда, продолжение со
трудничества редакции и 
р а б к о р о в ,  редколлегий 
стенных газет.

Эффект будет
«О ходе творческой вах

ты в честь шестидесятиле
тия Советского изобрета
тельства» — основной во
прос, который рассматривал 
совет В О И Р  Ковдорского 
ГО Ка на расширенном за
седании.

С анализом состояния ра
ционализаторства за I квар
тал 1979 года выступил ин
женер БРи З  комбината 
10. В. Савин.

Выполнили обязательства 
по использованию рацпред
ложений и экономическому 
эффекту за I квартал кол
лективы рудника «Желез
ный», обогатительного ком
плекса, элекгроцеха. Чего 
нельзя сказать о рационали
заторах энергоцеха, цеха 
подготовки производства, 
жилишно - коммунального 
управления. Хотя у коллек
тива Ц П П  есть все предпо
сылки быть в числе передо
вых. Суж у по результатам 
прошлого года: 20 предло
жений подано, 16 внедрили

с экономическим эффектом 
6,7 тысячи рублей. Есть лю
ди, думающие, творчески 
мыслящие: В. Р. Тищенко, 
В. В. Миньков и другие.

Возрос процент обсчета 
использованных рацпредло
жений по сравнению с 1 
кварталом 1978 года, но по- 
прежнему остается низким 
— 54,6 процента. Низка и 
экономическая эффектив
ность — 10,3 тысячи руб
лей. В то время, как у со
перников по социалистиче
скому соревнованию — оле- 
негорцев — 15 тысяч руб
лей.

Причины на взгляд при
сутствующих на заседании 
совета В О И Р  ясны — при 
подведении итогов соцсо
ревнования в цехах за зва
ние лучшего по профессии 
учитывать участие коллек
тива в техническом творче
стве;

— необходимо создавать 
комплексные творческие 
бригады;

Злектрослесарь Г. В, Белов
Экономический эффект от 

внедрения рацпредложений, 
поданных электрйслесарем 
Г. В. Беловым составил 500 
рублей.

1975 гйд, участок сушки 
апатитового производства. 
Идет освоение оборудова
ния, освоение технологиче
ских процессов. В  такое 
время особо чувствуется не
обходимость в людях твор
ческих, неспокойных. Так 
что вполне закономерно, что 
на участке начал работать 
Герман Владимирович Бе
лов.

Немного времени ушло на 
изучение электросхем, элек
троснабжения участка. Бе
лов быстро выделился в
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— долго задерживает рац

предложения на оформле
нии чертежей конструктор
ский отдел ГО Ка.

Интересным, на мой 
взгляд, было предложение 
механика ремонтно-механи
ческой службы А. П. Решет
ника о создании обществен
ных конструкторских бюро 
из числа молодых специали
стов. Взять под опеку и ока
зывать помошь рабочим в 
инженерном решении подан-1 
ных рацпредложений.

Новаторы комбината на 
творческой вахте в честь 
шестидесятилетия Советско
го изобретательства. И ра
бота эта будет тем. успеш
нее, и результаты весомее, 
чем скорее БРи З  комбината 
совместно с главными инже
нерами ; цехов и уполномо
ченными по рационализации 
откорректируют план даль
нейшей деятельности. Срок 
до 15 мая 1979 года.

Т. Ш О Р О Х О В А ,

начальник бюро техни
ческого отдела комби
ната.

го из признанных рациона
лизаторов комплекса, во
семь предложений. Семь из 
них уже внедрены в произ
водство.

В электрослужбе непро
сто подсчитать экономиче
ский эффект - от внедрения 
предложений. Her прямой 
выгоды в рублях, когда де
ло касается улучшения ус
ловий труда электриков и 
.̂ад«.нр4 0 £ов . участка (а это 
одно из основных направ

лений в новаторской дея- 
тёльйосТи Белова). Но мо
ральные приобретения не
сомненны. Все удобнее ра
ботать на участке, эконо
мится время, расходовав
шееся ранее непроизводи
тельно.; В  конечном , итоге 
должно же это вылиться в 
количество и качество высу
шенного' концентрата.

А вот : предложенное но
ватором переносное освеще
ние для Оборудования ваго
нов при погрузке апатито
вого концентрата позволило 
рабочим на погрузке дейст
вовать куда более опера гив-. 
но. Изменения в электросхе
ме световой -сигнализации 
сушильных барабанов дало 
наконец возможность ста
билизировать. работу этого 
узла — операторы на сушке 
концентрата быстрее реаги-; 
p-уют и принимают решения, 
Опять же все скажется, на 
качестве продукции.

3. П Р О К О Ф Ь Е В А ,
старший инженер обо
гатительного комплек
са.

коллективе- смекалкой, уме
нием найти нешаблонное,ре
шение в любом мудреном 
вопросе. Заметили, как Бе 
лов внимательно опекает 
тех, кто пришел на участок 
после него. Всегда старается 
помочь, подсказать, Такому 
обязательно надо быть бри
гадиром.

Так и случилось, Возгла
вив бригаду, Герман Влади
мирович стал все чаше при
влекать товарищей к соб
ственным поискам в усовер
шенствовании электросхем. 
С предложениями электро
слесари шли в совет В О И Р  
обогатительного комплекса 
За считанные годы на сче
ту Белова, теперь уже одно-

Тридцать четыре года без 
войны, тридцать четыре 
мирных года, завоеванных 
в мае 45-го...

Торжественное собрание 
во Дворце культуры, ми
тинг 9 мая на площади Ле
нина, возложение венков на 
братскую могилу павших 
героев — так отметили ков- 
торчане Праздник Победы.

Фото Н. Ганиевой.
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#  САМИ ЧТО ЖЕ!
В  критической корреспон

денции «Долгая расскачка»
(«Р. К.» от 2 февраля) на
чальник участка СМУ-2 В. В. 
Падалец говорил о постав
ках некачественных карка
сов для монолитной плиты 
на арматурного цеха КП П  
на площадку корпуса круп
ного дробления N? 2.

Редакция получила ответ 
! директора комбината произ

водственных предприятий 
треста «Ковдорстрой» В. Ф. 
Кравченко:

— Рекламаций о поставке 
некачественных арматурных 
изделий r I квартале от 
строительных управлений 
комбинат производственных 
предприятий не получал.

ИНФОРМАЦИЯ
... Д ня

Монтажни.,,. аСевзапзлек- 
тромонтажа» сорвали срок 
подачи электроэнергии —  
27 апреля —  на строитель
ную площадку базисных 
складов.

На этой неделе комсо
мольско-молодежная брига
да Г. 8. Бестужевой (СУ-4) 
закончит оштукатуривание 
внутренних помещений ад
министративно - бытового  
корпуса цеха технологиче
ского транспорта.

* * *
Комплексная б р и г а д а  

С. К. Рабкова (СМУ-2) 12
мая передаст монтажни
кам «Севзалстальконструк-

ции» фундаменты теплых 
переходое корпуса ТЭЦ, 
бригаде Н. С. Никуличевой 
закончит устройство фунда
ментов под технологиче
ское оборудование и трубо
проводы коллекторной, а 
каменщики Д. Ф . Годоааню- 
ка на три дня раньше срока 
передали отделочникам бы 
товые помещения нового 
корпуса (оси 1-10).

На прошлой неделе ком
плексная бригада А. В. Ш а
рова приступила к устрой
ству фундаментов перегру
зочного узла ЛЬ 6. Задерж
ка поставок арматуры на 
площадку ставит под угрозу 
встречные обязательства 
строителей передать мон
тажникам «Севзипсталькон- 
струкции» фундаменты кор
пуса крупного дробления 
№  2 до I июня, на полмеся
ца раньше срока.* * *

Только 120 метров 2.000- 
миллиметровых труб из пла
нируемых 200 передали 
монтажники «Севзапметал- 
лургмонтажа» под обетон- 
ку комплексной бригаде 
Е. А. Рогова на строитель
стве водосборно/о коллек
тора хвостового хранилища 
Ковдорского ГО Ка. Не уве
личились темпы и в мае: 36
метров труб из 70-ти За 10
дней.

*  *  *

29 апреля комплексная 
бригада С. К. Рабкова 
(СМУ-2) приступила к за
бивке шестиметровых свай 
мод основание второй емко
сти 10.000 кубических мет
ров склада ГСМ. 513 свай 
предстоит забить до 4 июля.

Тише едешь— 
не догонишь

Не торопятся строители 
с устранением недоделок. 
Не закончена кровля корпу
са сушки М ОФ. Течь на сты
ке старого и нового корпу
сов. Дождевая и талая вода 
сочится на действующее 
оборудование, и самим от
делочникам СУ-4 треста ме
шает работать, и опасность 
коротких замыканий в 
ПСУ-23 и 24 не устранена.

В начале апреля эксплуа
тационники поднимали во
прос о неудовлетворитель
ном положении дел на ре
конструкции обогатительно
го комплекса, на невозмож
ность составления графиков 
и планирования работы. 
Нам обещали начать рекон
струкцию в мае. Прошло 
полмесяца — сдвигов нет.

В  наборе работ на 1979-й 
в корпусе сушки М О Ф  — 
реконструкция, усиление 
приводов 60, 61, 62, 63, 66 и

67-го конвейеров, натяжной 
станции 64-го.

Объемы работ здесь не
велики, но главная труд
ность — увеличились объе
мы выпуска железного кон
центрата на экспорт, и пла
нируемых ранее , продолжи
тельных остановок техноло
гического оборудования уча
стка сушки (до недели) не 
будет. За этим сложности 
на реконструкции конвейе
ров: необходимы твердо со
гласованные графики и про
екты организации работ, че
го нег.

Между тем, участок суш
ки М О Ф  отрабатывает план 
июля. Вслепую.

Л. С Т ЕБ Л Я Н К О , 
начальник участка суш
ки М ОФ.

Если
сравнить

Координация действий 
строителей, субподрядчи
ков и эксплуатационников 
на реконструкции участка 
обогащения —  вопрос из 
главных. Строительство де
вятой, реконструкция пер
вой, второй секций М О Ф —  
это опыт. Сегодня —  третья 
секция. Срок ввода —  25 
июня.

5 мая строители С М У -f 
должны были передать мон
тажникам «Севзапэлекгро- 
монтажа» под монтаж обо
рудования помещение
РП-40-7 (пока это 2-я под
станция участка обогащ е
ния). Не передали, посколь
ку еще 8 мая не было де
монтировано старое обору
дование. А объемы здесь 
больше, чем в прошлом го
ду на подстанции 40-6. Там 
только строили, здесь при
дется ломать старые полы 
и стены.

На первой секции участка 
обогащения еще и мельнич
ных площадок не было, а 
уже приступили к монтажу 
технологического оборудо
вания металлурги. И на вто
рой ставили переносные 
площадки, работали. Ф у н 
даменты третьей секции 
бригада В. И. Горшкове 
закончила 20 апреля, 28-го 
монтажники «Севзапсталь- 
конструкции» смонтировали 
мельничные площадки, и 
даже профнастил уложен—  
работы пока не видно. 
Бригада участка «Севзапме- 
таллургмонтажа» занимает
ся ремонтом старой шаро

вой мельницы, которая бу
дет смонтирована на треть
ей секции. Другого обору
дования нет. А ведь в про
шлом году, на реконструк
ции первой секции в мае 
уже готовы были конвейе
ры. И запас времени ус тр о 
ителей был: первую пуска
ли в День строителя.

Наконец, в это время в 
прошлом году мы уже раз
бирали классификаторы 
второй секции. Сегодня 
четвертая секция еще дей
ствует, а бригада В. И. 
Горшкова занимается убор 
кой мусора.

А. С У С Л О В , 
начальник у ч а с т к а  
СМУ-1.

Если
бее ссылок

Поздно взялись за дело 
металлурги на третьей сек
ции. Когда что-то не клеит
ся, не хватает людей, начи
наются ссылки, то на строй- 
готоаности, то на оборудо
вание. Как правило.

Действительно, оборудо
вания, какое необходимо 
на монтаже в первую оче
редь, на площадке нет, а 
уже привезены ограждения 
мельниц и конвейеров. Но 
зато для ремонта старой 
шаровой мельницы запчас
ти все, а занимается ею 
только одно звено метал
лургов.

В. ГЛ А Д Ы Ш К И Н , 
заместитель начальни
ка участка обогаще
ния МОФ.

По ложке 
в час

В ноябре и декабре про
шлого года, когда монтаж
ники участка «Севзалсталь- 
конструкции» устанавливали 
каркас пульпонасосной
№  1, строители СМУ-1 за
сыпали фундаменты под 
оборудование. Чтобы не пе
реломать их гусеницами 
крана. Потом обещали по
дать тепло внутрь, —  и мы 
закрыли корпус.

Попробовала было в ян
варе бригада А. Коротких 
выдолбить смерзшийся
грунт —  не вышло. Пульпо
насосную №  1 «заморози 
ли», и только в конце апре
ля пришла на площадку вы
свободившаяся на монтаже 
фундаментов третьей сек
ции М О Ф  комплексная 
бригада В. Н. Воротникова.

А внутри корпуса —  на
стоящий холодильник. Ни
какие сквозняки, смерзший
ся вперемешку со льдом 
грунт не берут, и подай в 
корпус тепло —  это с пол 
месяца ждать, покуда отта
ет.

Топим водой. Бьем от 
бойными молотками и на 
носилках —  на транспортер 
Въезда-то со стороны кор
пуса сушки, какой должен 
быть по . проекту, нет. М а
шину в цех не загнать.

Бездействует и мостовой 
кран, который мог бы заме 
нить носилки. Нет электро 
оборудования.

А. М О ЧА ЛО В, 
заместитель бригади
ра СМУ-1.

4 ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА
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Знания- 
каждому

Сегодня в тресте «Ков
дорстрой» около 80 членов 
общества «Знание», боль
шинство из которых актив
ные пропагандисты эконо
мических знаний.

В прошлом году в под
разделениях треста прочита
но 285 лекций, из которых 
73 — но экономическим во
просам.

Большую работу члены 
общества «Знание» провели 
по пропаганде материалов 
декабрьского (1977 г.) Пле
нума Ц К  КПСС. После об
суждения партийных доку
ментов (они прошли в каж 
дом коллективе) принимали 
повышенные социалистиче
ские обязательства, рабочие 

' изыскивали дополнительные 
резервы повышения произ
водительности труда. 30
коллективов участков це
хов, бригад приняли в' про
шлом году повышенные обя
зательства — выполнить до
срочно план 3-х лет пяти
летки. 23 коллектива сдер
жали свое слово. 20 бригад
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На днях в Ковдорской городской организации общества «Зна

ние» прошла аттестация лекторов, которая стала для них .своеобраз
ной переподготовкой. Правление городской организации создало ат
тестационную комиссию, аналогичные комиссии действовали в пер
вичных организациях общества на предприятиях города. Аттестова
ны 243 лектора.

Активное участие в.аттестации приняли члены парткомов, наибо
лее опытные лекторы. На предприятиях утвердили общественных 
организаторов. Заслуживает похвалы работа организаторов А._ А. 
Трофимовой (Ковдорский ГО К ), В. В. Мажуровой (комбинат «Ков- 
дорслюда»), 11. С. Сорокиной (трест «Ковдорстрой»),

На высоком уровне провели общественную аттестацию лекторов 
в первичных организациях общества «Знание» треста «Ковдор
строй», ГО Ка  «Ковдорслюда», Дворца культуры имени 50-летия Ок
тября, горисполкома, санэпидстанции.

Подводя итоги лекторской работы, в 1978 году на общественно- 
политические темы прочитано 65 процентов лекций от общего коли
чества. Активно работали общественные лекторы-международники 
Н. II. Войков, II. С. Крунко, Я. Е. Магаршак, А. Г. Федянин, В. М. 
Кочеров, В. И. Бульбин, Б. Л. Титов, А. Е. Малаховский. Значитель
но больше прочитано публичных лекций.

В пропаганде работ Генерального секретаря Ц К  КП С С  Л. 11. 
Брежнева «Малая земля», «Возрождение», «Целина» внесли значи
тельную лепту лекторы В. А. Терехина, Н. Н. Г алушкина, Н. В. Ми-

тюкова и другие.
В 1979 году городское общество «Знание» дифферсицирова.то те

матику лекций.'В первом полугодии лекции на международные те
мы — в комбинате бытового обслуживания, на железнодорожной 
станции Ковдор, ТЭЦ. Цикл правовых лекций прослушивают работ
ники Госстраха, почтамта, автобусного парка!'

Мало у нас лекторов-международников, хотя интерес тружеников 
к событиям на международной арене растет.

Плохо организуются лекции в средних школах, городской больни
це, где прочитано по одной лекции. А  на известковом заводе — ни 
одной.

Другая важная проблема —  учеба лекторов. Лекторы-обшествен- 
ники годами не бывают на семинарах, не охвачены учебой в школах 
лекторского мастерства. В  этом вопросе нам нужна помощь со сто
роны Кировского горкома партии и Мурманской областной органи
зации общества «Знание».

Анализ работы лекторов позволили выявить и недостаточно об
ширную тематику. Мало лекций на темы воспитания молодежи, пра
ва. Недостаточно выступаем в коллективах с пропагандой педаго
гических и медицинских знаний.

Выявленные недостатки позволят правильно организовать работу 
наших пропагандистов.

М. ильютович,
председатель Ковдорского общества «Знание».

0
11 мая 

1979 года

строителей решили выпол
нить пятилетнее задание 
меньшим составом. Итог 
этого: высвободили в стро
ительстве 42 человека, на 
транспорте — 16. Свою до
брую лепту' внесли в этот 
успех и пропагандисты эко
номических знаний Ф. И. 
Гельфанд, В. А. Черемных, 
М. А. Чунахян, Н. М. До- 
рошкевич и другие.

Члены общества «Знание» 
проводят большую работу 
по пропаганде движения — 
работать без отстающих. В 
этом году прочитано 62 лек
ции. Лекционная работа в 
совокупности с работой хо
зяйственных и технических 
руководителей положитель
но сказалась на экономиче
ской и хозяйственной дея
тельности треста. В марте и 
апреле коллектив успешно 
справился со всеми плано
выми показателями.

Цель, которую преследу

ют наши, лекторы — помочь 
каждому труженику осо
знать меру собственной от
ветственности в соревнова
нии за эффективность и ка
чество.

Есть, конечно, недостатки 
в пропагандистской работе. 
Из 73 членов первичной ор
ганизации общества «Зна
ние» только 10 членов 
ВЛ КС М . Нет выступающих 
по экономическим вопро
сам из числа молодежи.

Сегодня члены общества 
«Знание» ведут лекции по 
работам Л. И. Брежнева. 
Для изучения книги «Воз
рождение» во всех коллек
тивах состоялись дополни
тельные дни политзанятий. 
В общежитиях треста орга
низованы фотовыставки и 
книжные тематические экс
позиции, посвяшенные целе
устремленной работе партии 
по социалистическому пре
образованию сельского хо

зяйства, 25-летию освоения 
целинных и залежных зе
мель.

Н. СО РО КИ Н А , 
заместитель секретаря 
парткома треста «Ков
дорстрой».

К у р с -  
дисциплина

В первичной организации 
общества «Знание» Ковдор
ского леспромхоза состоит 
на учете 27 человек. Все 
они в прошлом году прошли 
аттестацию. На каждый 
год, квартал есть план про
ведения лекций по цехам. 
Для постоянной связи с це
хами и подразделениями 
назначены ответственные за 
организацию лекций.

В  прошлом году лесозаго
товители прослушали 26 
лекций, а в 1979 заплани

ровано свыше 30. Так уже в 
первом квартале наши про
пагандисты выступили с 14 
лекциями. Основная тема
тика: пропаганда материа
лов ноябрьского Пленума 
Ц К  КПСС, распростране
ние1 передового опыта. В ос
новном лекторы пропаган
дируют опыт передовиков 
леспромхоза. Подробно раз
бирались причины постоян
ства успехов раскряжевщи
ков В. II. Карвялиса и дру
гих, которые уверенно ли
дируют в соцсоревновании. 
Причем, упор делают обя
зательно на тот факт, как, 
за счет каких резервов, до
стигнут экономический эф
фект.

Об эффективности эконо
мической подготовки кад

ров свидетельствуют такие 
факты: у нас нет в коллек
тиве рабочих, не выполняю
щих нормы выработки. Н а 

пример, на лесозаготовках 
каждый в среднем выполня
ет сменное задание на 134 
процента. Кроме того, а 
бригадах справляются с 
принятыми обязательства
ми.

В школах коммунистиче
ского труда в центр внима
ния лекторы постоянно ста
вят такой важный фактор 
повышения производитель
ности труда, как дисципли
на. В этом отношении у нас 
пока есть недочеты. В про
шлом году из-за прогулов 
было потеряно 326 дней. А  
в пересчете на товарную 
продукцию потери состави
ли более 10 тысяч рублей, 
В этом направлении еще 
предстоит поработать на
шим лекторам, пропаганди
стам экономической школы.

В. Л Е В О  ЕВА , 
председатель рабочко
ма леспромхоза.



♦  МИР ТВОИХ УВЛЕЧЕНИЙ ♦

О

Новый 
струнный

О  .I, f r

ш

Заканчиваются занятия в 
кружках детского сектора 
Дворца культуры, в кото
рых занимаются около четы
рехсот ребят.

Отчетом о том, чему на
учились, чего достигли за 
прошедший год стал недав
ний концерт юных артистов 
— танцоров, певцов, чтецов.

А фотографы? Об их ус
пехах рассказывает фотовы
ставка «Счастливое детст
во». Различны по сюжету 
работы ребят: здесь и
школьные праздники, и го
род, в котором живут, и 
необъятные просторы Ро
дины. Но всех авторов объ
единяет умение заметить не
заметное, разглядеть в обы
денном необыденное. А учит 
этому ребят руководитель 
кружка Наталья Вячесла
вовна Филатова.

На снимках: работы уче
ницы 7 класса школы №  17 
Иры Тихоновой «Первый 
пациент новой поликлини
ки» и ученика 6 класса шко
лы №  18 Сергея Берсенева 
«На праздник».

О

Детский оркестр народ
ных инструментов — это 
мальчики и девочки 4-—6 
классов. Полгода назад ор 
ганизовала его Галина Ми
хайловна Кожемякина, а в 
конце апреля — первый от
четный концерт, следом —• 
выступление на утреннике, 
посвященном Первомаю. И 
удачно.

За короткое время в ор
кестре выросли свои соли
сты. Балалаечник Алексей 
Чирков исполнил вариации 
на тему русской народной 
песни «Светит месяц». З а 
правскими балалаечниками 
стали Анатолий Ваоюк, Вла
димир Бибин, Джамиль 
Яхин, Вячеслав Бушманов. 
А девочки — Светлана Се
ливерстова и Елена Макла- 
кова — освоили домру.

За этот небольшой пери
од времени ребята изучили 
музыкальную грамоту, поз
накомились с музыкальной 
литературой и мастерами 
игры на струнных инстру
ментах.

Разных по возрасту, по 
характеру ребят сдружила 
любовь к музыке. Теперь в 
оркестре дни рождения от
мечают вместе. В  такие дни 
обязательно ребятам пока
зывает мультфильмы Эдик 
Котляров, который прино
сит свой кинопроектор. И, 
конечно, в честь именинни
ка — чай с домашними пи
рожками.

Коллективные просмотры 
фильмов, выставок — тоже 
не редкость.

Сейчас коллектив детско
го оркестра народных инст
рументов готовится к кон
церту детских коллективов, 
который состоится в сере
дине мая. А мечта — на 
следующий год принять 
участие во Всероссийском 
фестивале художественного 
самодеятельного творчества.

3. КО М А РО ВА , 
зав. политико-массо
вым отделом Дворца 
культуры.

♦  НАШ ГОРОД

Засучим
НАШ  ДОМ  ♦  СТЫДНО!

Сэкономили.. .
рукава

С 10 мая по 10 июля 1979 
года в Ковдоре объявлен 
двухмесячник благоустрой- 
:тва и санитарной очистки 
города.

Участки между коллекти- 
iaми предприятий остались 
1 режними, и, надо отметить, 
лногие уже приступили к 
,’борке.

Справляются с благоуст- 
юйством закрепленной тер- 
(иторий лесозаготовители.

Полным ходом идет убор- 
са в микрорайоне, где от
ветственен Ковдорский 
ОК. Практика прошлого 
ода показала, что успеш- 
тее работа, когда участки 
шкреилены за каждым це- 
:ом в отдельности. Это спо- 
юбетвуёт большей ответст- 
щнности коллективов.

По-весеннему нарядна и 
.’хожена улица Зеленая — 
участок треста «Ковдор-
:трой».

Двухмесячник только на- 
[алея. Сделать предстоит 
«иого: привести в порядок 
дороги, тротуары, озеле- 
(ить газоны, благоустроить 
автобусные остановки, И 
шконсц —  полностью за
кончить оформление детских 
творовых площадок: .

Неплохо, если двухмесяч- 
тик пройдет под флагом со- 
зевнования коллективов за 
зу'чиее благоустройство 
территории.

А. КО ЗЛ О ВА ,
заведующая горкомхо- 
зом.

«Акт. г. Ковдор. Составлен 
контролером электроцеха 
Ковдорского ГО Ка  В. Л. 
Орловой в присутствии пот
ребителя В. Г. Максимова, 
проживающего в поселке 
Лейпи, дом 7, кв. 5. Осмот
ром на месте установлено, 
что потребитель В. Г. М ак
симов путем остановки дис
ка электросчетчика без ве
дома электроцеха пользо
вался электроэнергией с 24 
ноября 1977 года но 24 но
ября 1978 года. В течение 
года у потребителя были 
присоединены к электросети 
5 электроламп и 2 штеп
сельные розетки. Стоимость 
безучегно использованной 
электроэнергии (140 рублей 
90 копеек) взыскана с пот
ребителя бухгалтерией Ков
дорского ГОКа».

Не отстала от В. Г. М ак
симова и соседка из 6-й 
квартиры Т. Е. Липкина, 
Ей предстоит уплатить по 
акту 156 рублей 90 копеек.

И  еще должники: В. Н.
Даенкин, проживающий в 
Северном переулке, дом 5, 
кв. 2 (67 рублей 16 копе
ек), С. Г. Улкунеми —  ули
ца Слюдяная, 4 (80 рублей 
32 копейки), И. Г. Тимонин 
—  улица Строителей, 23-а 
(83 рубля 72 копейки).

С. ЗО Щ У К , 
начальник жилищно- 
эксплуатационного уча
стка №  1 Ж К У  Ков
дорского ГО Ка.

Ш  СИГНАЛ ДАН 
ф  ПО ГРАФИКУ

На критический материал 
«Не повторять ошибок» 
(«Р. К.» за 23 марта) отве
чает начальник рудника 
«Железный» В. Ф. Девоч
кин:

— В настоящее время 
разрабатывается график ра
боты в мае— июне для обес
печения подготовки руды на 
основных стратегических на
правлениях. Разрешением 
главного инженера комби
ната в апреле законсервиро
вано 3 экскаватора из-за 
отсутствия транспорта.

Ф  С РЕМОНТОМ 
СЛОЖНЕЕ

На критические замечания 
в заметке «Впереди БелАЗа 
— бульдозер» («Р. К.» за 16 
марта) отвечает начальник 
бюро транспортного отдела 
комбината А. Харкевич:

—  Четыре двигателя В-30 
к бульдозерам ДЭТ-250 от
правлены в капитальный 
ремонт на завод по ремонту 
двигателей (г. Кривой Рог) 
24 марта 1979 года.

Для размещения заказа 
на капитальный ремонт в 
г. Кривой Рог выехал и. о. 
начальника транспортного 
отдела Э, X. Ибрагимов. 
Трудность с размещением 
заказа на капитальный ре
монт двигателей В-30 за
ключается в том, что Кри
ворожский завод является 
единственным предприятием 
нашей отрасли но ремонту 
этих „питателей.

«Союзруда», прикрепление

СИГНАЛ УСЛЫШ АН ♦
к этому заводу, на капи- 

. тальиый ремонт двигателей 
В-30 не дает, и вопрос раз
мещения заказа каждый 
год решается в разовом по
рядке.

ф ТРАКТОРУ 
НА ПОМОЩЬ

На заметку «Трактор бук
сует в... мастерской» («Р. 
К.» от 8 декабря 1978 года) 
отвечает заместитель на
чальника О РСа А. И. Гор- 
диенко:

— Заметка обсуждалась 
на оперативном совещании 
и партбюро подсобного хо
зяйства.

Факты, указанные в газе
те, имеют место.

Партбюро и руководством 
подхоза были намечены ме
роприятия по устранению 
имеющихся недостатков.

В  настоящее время идет 
монтаж электротельфера 
для облегчения труда меха
низаторов при снятии двига
телей и других тяжелых аг
регатов с автомобилей, 
тракторов и других меха
низмов.

Заканчивается утепление 
дверей гаража. Что касает
ся ликвидации весной воды 
и грязи в гараже, то по 
подсчетам требуется 40 ку
бометров бетона для залив
ки пола, и эту работу в зим
них условиях проделать не 
представляется возможным.

Эта работа будет выпол
нена весной по наступлению 
тепла, когда можно будет 
освободить мастерскую от 
техники.

♦  РАССКАЗ-ГАЗЕТА СТР. 22 ф 
А. К О С А РЧУК .

ГОД ЗА ГОДОМ
Километрах в десяти от, Куропты, вверх по течению 

Ены, в большой излучине реки, на высоком и крутом 
откосе у самого зеркала воды действительно выходила 
настоящая глиняная жила, пластом сантиметров семьде- 
сят-восемьдесят. А наверху, метрах в̂  тридцати от отко
са, чуть заметный бугорок, поросший травой —  явные 
признаки давнишнего строения.

Извинился перед Асташевым, поблагодарил его. Эта 
глина была как подарок, но все время не покидала 
мысль: кто, когда, зачем добывал ее здесь? Ведь на 
многие десятки километров никакого жилья, никаких 
дорог..

Начали медленно и скрупулезно исследовать тот бу
горок. Срезали слоями землю, и вот что выяснилось. Су
дя но всему, это был либо навес, либо закрытый сарай. 
Почти в центре прямоугольника —  остатки толстого 
столба. Ближе к нему по периметру некоторое возвыше
ние, а в двух с ноловиной-трех метрах —  небольшое по
нижение, также вокруг столба, похожее на заросшую 
неглубокую канавку. В другом конце бугорок значи
тельно больше и тоже густо поросший травой. Копнули 
его и извлекли один, другой, а потом и целый десяток 
настоящих обожженных, но уже разрушившихся кир
пичей.

До нас, как выяснилось, здесь «археологические 
раскопки» вели* лесозаготовители. Убедились, что это 
остатки кирпичного производства и оставили, не при
дав этому значения. Им нужен был хороший лес, а не 
глина.

Вероятно, в давние времена кто-то обнаружил здесь 
глину. А для того, чтобы легче ее транспортировать, 
организовали на месте производство кирпича. С одной 
сторож  сарая вокруг толстого столба ходила лошадь и 
месила глину, а с другой — обжигали кирпич. Кругом 
лес и за дровами ходить никуда не нужно.

Добыли мы глины здесь немало, и в Ковдор возили 
ее. По пласт начал уменьшаться, круто ушел в глуби
ну ниже уровня воды и пришлось прекратить разработ
ки. Но до сих пор не покидает мысль:

— Кто, когда здесь все это организовал и куда вы
возил кирпич?

Можно ли после этого категорически отвергать мол
ву о монахах-слюдодобытчиках?

Места эти, в среднем и верхнем течении реки Ены, 
как видим, небезынтересные. Здесь и природа красивая.

В ясныу день, летом ли, зимой поднимешься на 
возвышенность, и в какую сторону не посмотришь— не
обыкновенная красота. На десятки километров простор, 
с чистым, звенящим воздухом. В  шестидесятые годы 
заготавливали лес, на вырубках уже подрос молодняк. 
Передки озера, много притоков Ены. Места богатые 
грибами, ягодами. Есть у нас там, недалеко от урочи
ща «Рубиновое», где теперь строится база отдыха тре
ста, заветное местечко. В некоторые годы мы там с 
женой берем и настоящие белые грибы-боровики. А 
когда нет ни грибов, ни ягод — ездим просто отдыхать, 
посидеть у костра, подышать чистым живительным воз
духом, з и м о й  пройтись н р ,лужах. Неподалеку —  един
ственная в нашем районе пихтовая рощица молодняка 
дело рук доброго человека. Тяжело, трудно ей здесь 
расти, не родные сибирские места. Нерклимат, а растет.

Там мы осенью отремонтировали Один из маленьких 
домиков-хибарушек, оставшихся р т  'геологов, и иногда 
ночуем в нем.

Выезжали из Ковдора, было 17 градусов мороза, в 
Куропте чуть холоднее, а приехали на базу отдыха — 
около 30 градусов. За уши и за нос хватает. Куда там 
лыжная прогулка, скорее печку топить. Оказывается, 
здесь полюс холода всей нашей вкруци.

В этих обширных местах бывал Человек и до нас. 
Создать себе здесь оседлую жизнь он не мог, на это не 
хватало сил. Это были одиночки или. небольшие артели.

Сейчас в отдаленные районы сначала ррибывают no- 
современному оснащенные геологи, изучат, подсчитают 
целесообразность. Затем приезжают строители. Человек 
с первого дня приходит хозяином, оседает основательно, 
надолго. А  то и на всю жизнь.

По бывают исключения. Редко, очень редко, но бы
вают, Нынешнее урочище «Рубиновое» с четырьмя кро
хотными домиками-времянками, оставшимися от гео
логов, не было таким всегда.

В начале шестидесятых годов там возник рудник 
«Рубиновый», быстро рос поселок, в котором начал тру
диться горняцкий коллектив.

Но рудник существовал недолго. Условия труда для 
горняков оказались очень тяжелыми. А техника тех лет 
не могла существенно облегчить его. Были и другие 
причины. В  результате чего рудник закрыли. Люди уе
хали, часть строений вывезли в другое место, а что ос
талось, постепенно разрушалось.

Поселок был в красивом месте, сосновом бору, на 
склоне, спускавшемся в южную сторону, защищенном 
от северных ветров, хорошо прогревался солнцем. Вбли
зи речка, шум и плеск которой доносился сюда. Было 
тут приятно людям жить. Когда летом, и особенно, ран
ней осенью, сядешь под сосной, то взгляд невольно наты
кается на остатки жилищ. Посидеть в погожий день 
здесь приятно, уютно и вместе с тем как-то грустно, 11с 
верится, что не так уж  и давно, всего два с небольшим 
десятка лет здесь бурлила жизнь, люди пели песни, зве
нели детские голоса. А там, высоко-высоко, почти на са
мой верхушке, горы было то, ради чего пришли сюда 
люди. Там добывали слюду.

За мостом идешь по петляющей все выше и выше 
дороге, которую и дорогой-то нельзя назвать, а так, 
когда-то наезженная тракторами, размытая, в колдоби
нах колея. А подъем все круче и круче. Склон северный, 
поросший ельником, и -илощь ягодник. Но ягоды здесь 
бывают в жаркое лето. Тут солнца мало. И вдруг: чтя 
за диво! Из земли крона сосны с ветками, а ствола нет.
И  так одна, другая, третья. Метрах в двадцати.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12;
19 января. 9, 16, 23 февраля, 2, 16, 23 марта, 6, 13, 20, 
27 апреля и 4 мая.



Щедрый
жар

Банн с парилками по осе- 
ни в цехах Ковдорского 
ГО Ка росли как грибы: в
ремонтно . механическом 
на пылевентиляиио и и ой 
службе, кислородной стан
ции. Весной — в жилищно- 
коммунальном управлении 
Ковдорского ГОКа.
- Капризы моды, — счнта 
ют одни. И смотрят на па
рилки, как на нечто ripexu- 
Дйщее. Другие — от их име
ни’ пишет в редакцию сле
сарь по ремонту киелород- 
нб-Компрессорного оборудо
вания, профорг участка 
В. В. Мясоедов:

— Пятница. Закончилась 
трудовая неделя. Возвраща
емся на кислородную, про
мерзшие в предвкушении на
стоящего праздника: сегод
ня банный день. Щедрый 
жар парилки, душ, аромат
ный чай, и усталости как не 
было.
- Баньку (так любовно на

зывает свою парную В. В. 
Мясоедов) строили своими 
силами. Нашелся и специа
лист — Владимир Крутичен- 
йо. Сделал гидроизоляцию, 
обшил деревом стены, пото
лок.: Со знанием дела выло-, 
жил- каменку.

И как считает профорг, 
отличное настроение, сни
жение простудных заболева- 
ний, повышение производи
тельности труда — все это 
благотворное действие бань
ки.

С неменьшей гордостью 
показывает парилку и на
чальник ремонтно-механиче
ского цеха Ф. Г. Дымнич.

— Поначалу, — вспоми
нает Федор Гаврилович, — 
Долго думали, где размес
тить. Нашли выход: исполь
зовали неоправданно боль
шой коридор перед разде
валкой. Пяти квадратных 
метров вполне достаточно.
- Да, парная небольшая. 

Но вполне хватает рабочим 
цеха. Ажурная решетка из 
металла отгоражи?ает ка
менку. Стены, пол, потолок 
—  кругом дерево с карелц- 
ками выступившей янтарной 
смолы. Отрегулцрррали .теп
ловой режим. (0Q градусов 
жары. Для новичков — ин
струкция. А  преимущества 
баньки - невелички-: нагре
вается гза 20.минут.

‘Куда с большим размахом 
переоборудовали старый ба
рак под оздоровительный 
комплекс в Ж К У  Ковдор
ского ГО Ка. Иначе и не на
зовешь. Начинается он с ка
бинета • медсестры: ей ре
шать, пойдет ли баня на 
пользу. Особое внимание 
тем, у кого сердце пошали
вает. В  обязательном поряд
ке — измерит кровяное дав
ление,

С комфортом оборудова
на,- комнаты, отдыха, в - по
лярную ночь — фотарий, 
кабинет массажа, бассейн. 
И~, парикмахер, выполняю
щий все виды причесок — 
мужских, женских,

'За бани с парилками го
лосуют и врачи Ковдорской 
горбольницы.

— Сейчас, — утверждает 
участковый терапевт Вален
тина Ивановна Ерофеева,— 
с; уверенностью’ можно ска
зать, что в цехах, где есть 
такие бани, добились сниже
ния простудных заболева
ний. Прогреться в парилке 
после работы н а . морозе — 
лучшая профилактика. Но 
зсе хорошо в меру, — на
поминает Валентина И ва
новна. — Об этом должны 
помнить люди преклонного 
возраста и особенно с сер
дечно-сосудистой патологи
ей,

... На дворе весна. Быстро 
пролетит короткое и скупое 
На' тепло северное лето. Но 
его ' вполне хватит, чтобы « 
в полку цеховых банек при
было.

Н. НИКИТИНА

Не робкого 
десятка

Всего восемь месяцев су
ществует наша секция сам
бистов.

Тренировки, занятия и на
конец — первая проверка 
боем. Сборная Ковдора по 
борьбе самбо выезжала на 
областные соревнования на 
приз Героя Советского Со
юза А. В. Спекова, которые 
ежегодно проводятся в Кан
далакше.

Среди восьми команд, 
сборных городов, мы были 
новичками. И настоящим 
сюрпризом для старожилов 
турнира стало награждение 
на закрытий соревнований, 
когда в числе призеров на 
пьедестал почета поднялась 
и наша команда. Общее 
командное третье место, 
второе у юношей — непло
хо для начала.
, Многие из команды отли

чились в личном зачете. Аб
солютными победителями

стали: пятиклассник школы 
№  23 Вова Ганичев (вес до 
35 кг), восьмиклассник 
Андрей Шахов (до 38 кг), 
семиклассники Вася Попов 
(до 41 кг) и Юра Лосев (до 
4.5 кг) — все ребята из во
семнадцатой школы.

Призерами соревнований 
стали также школьники: 
Андрей Мешалкин, Альберт 
Семибратов, Юра Жуков, 
Коля Щербаков, Коля Пер- 
шин, Саша Тихомиров, а 
также помощник машиниста 
экскаватора рудника «Ж е 
лезный» Владимир Маршу- 
тин.

Теперь, после радости ус
пешного выступления, сно
ва тренировки. Сейчас сек
ция представляет собой 
сложившийся коллектив. 
Особенно надо отметить ре
бят из восемнадцатой шко
лы, их в секции более соро
ка. Они. приходят хорошо 
подготовленными. Очень 
серьезно относятся к трени
ровкам. - Одним словом, в 
школе их научили- любить 
спорт. .

Можно вспомнить, как пе
ред отъездом на соревнова
ние вдруг случилось «ЧП»: 
одного из ребят, получивше
го в школе взыскание, не от
пустили в Кандалакшу. А 
заявка-то уже отослана, с 
его фамилией. Едем за за
планированной «баранкой» 
за неявку. Очень серьезно 
ребята, отнеслись тогда к 
этому случаю, прочувство
вали, как учит спорт дис
циплинированности, собран
ности.

Осенью — новый набор. 
Надеемся, что придут спо
собные новички. Всегда ра
ды молодежи с рудника 
«Железный», где админи
страция всегда идет на
встречу спортсменам и. тре
нерам. Ждем школьников, 
желающих-заниматься этим 
увлекательным видом спор
та.

Есть уже и планы на 
осень. Сейчас в Кандалак
ше мы проиграли сильной 
команде Кйровска. Жаждем 
реванша, договорились о то
варищеской встрече. Поста
раемся подготовиться по
лучше.

А там видно будет. Могу 
раскрыть секрет: приглаша
ют нас на матчевую встречу 
в Ленинград. Так вот, Ки- 
ровск покажет! готовы ли 
мы к такому ■ испытанию. 
А вообше-то перспективы у 
самбо в Ков,юре ' кажутся 
неплохими,

И. М ЕШ А Л К И Н , 
тренер секции самбо.

Н  н о м у

о б р а т и т ь с я ?

щ я щ

бьем
треВо

5 ,.■, at iicubuin -Д На 
каждом профсоюзном со
брании мы говорим о ком
нате приема пиши на уча
стке сушки. Работаем. в 
пыли, бываем мокрыми. А 
посмотрите, в каких усло
виях мы питаемся, когда 
работаем с 16 и с 0 часов. 
Тут тебе и весовая, здесь и 
столовая. Как переподача с 
вагонами, собираемся в ве
совую на обед. Весовщица 
ругается: «Не шумите». А 
нам некуда деваться, где-то 
мы должны поесть.

Администрация ссылается 
на то, что нет помещения. 
А оно есть — аторая поло
вина весовой отгорожена 
стеной, конечно, там нужно 
приложить руки, чтобы ее 
привести в образцовый по
рядок. Неужели практичнее 
завалить мусором, чем при
способить для рабочих?

Приходится порой и на 
рабочем месте питаться, как 
на конвейерах №  60 и №  64. 
И бывает такое, что некому 
подменить на время обеда 
товарищей. Наступает лето, 
люди в отпуск уходят, зача
стую приходится обслужи
вать не один конвейер, а 
два.

Второй год ремонтируют
ся душевые. Люди ждали: 
будем в хороших условиях 
мыться. А получается на 
деле, что на первом этаже 
у мужчин две лейки и боло
то воды, которая никуда не 
уходиТ, только лягушек не 
хватает. Женщинам же . на 
голову льется вода грязная 
с потолка: это столовая за
бивает канализацию.
. Говорим об этом. в рас

командировке мастерам 
смен, но то, что мы говорим, 
это остается на словах, 
больше сказать некому. У  
нас не только эти наболев
шие вопросы, есть и непо
средственно по- рабочим 
местам, но в раскоманди
ровку не приходит ни на
чальник участка, ни его по
мощник.

Л. М А КС И М О ВА , 
машинист конвейера.

Душ
из-под колес

Нам, работникам отдела 
технического контроля еже
дневно приходится ходить 
по дороЛ вдоль корпуса 
обогащения. С автобусной 
остановки, в душевые. Мно
гие в течение смены неод
нократно должны пройти 1 1 0  
этой дороге.

А всех пешеходов не пе
речислить; работники цеха 
заводских лабораторий, ра
бочие цеха технологическо
го транспорта, участков обо
гащения и дробления...

Состояние дороги же бе
зобразное: такая непролаз
ная грязь. Постоянно идут 
и идут машины, а свернуть 
человеку с дороги невоз
можно — нет даже пеше
ходной тропинки, К  авто
бусной остановке люди и 
подходят, окаченные грязью.

О. ЗА Х А Р Ч У К ,
Л. М И Н И Н А, 

работницы ОТК.
P. S. Подписей много, а 

когда писали это письмо, то 
присоединились еще и ра
ботники электроцеха. Они 
тоже надеются, что тротуар 
на дороге будет.

Оставлены 
без обеда

В  этом году в цехах Ков
дорского ГО Ка запланиро
вано 8 рабочих суббот. Что 
говорить, с утра, как обыч
но, хорошее трудовое на
строение.

Монтажники РСП  Олене
горского специализирован
ного РС У  за счёт уплотне
ния рабочего времени вы
полняют сменное задание по 
ремонту оборудования не за 
8 часов, а за 7. Но рабо
чий настрой держится на 
высоте только до обеда.

Очень трудно на обогати
тельном комплексе в суббо
ту пообедать, Буфет закрыт. 
А в столовой выстоишь 
длинный хвост, и руки опу
скаются.

На мой взгляд, руководи
телям комплекса и ОРСа 
нужно разобраться с рас
порядком столовой в суб
ботние дни. Ведь нормаль
ное расписание обеденных 
часов — ' это экономия ра
бочего времени. В конце- 
концов—это хорошее наст
роение людей, показатель, 
играющий не последнюю 
роль в ритме трудовой сме
ны.

И. Ф ЕД О РО В ,
бригадир слесарей 
Ковдорского РСП.

Жители 
без прописки

В  Ковдоре я с 1953 года. 
Город строился на моих гла
зах и я был участником 
первой застройки и до се
годняшнего дня живу здесь. 
Как удивительно и прият
но, когда вспоминаешь и 
сравниваешь прошлое с на
стоящим, просто душа ра
дуется.

Но нельзя совместить хо
рошее с плохим. Недопусти
мо, что бы такое творилось 
в нашем городе. Речь пой
дет о фактах, которые встре
чаются у каждого прохоже
го на глазах по несколько 
раз в день. Это своры бес
призорных собачек.

Породу их определить 
трудно, только одно можно 
сказать: разного калибра.
Они бегают стаями по все
му городу и опасны даже 
для взрослого человека, не 
говоря уже о детях.

Весна взяла свои права, 
с каждым днем все теплей. 
Люди хотят видеть улицы 
чистыми и красивыми. Ж К У  
прилагает все усилия, но 
четвероногие жители раста 
скивают повсюду разные от
бросы. Везде: в подвалах, 
в подъездах, в магазинах и, 
если хотите, в кинотеатре 
можно увидеть их следы.

Что еше хуже: было за
регистрировано несколько 
случаев укусов, как взрос
лых, так и детей. Есть и та
кие жалобы от жителей — 
белье, вывешенное на про
сушку, бывает сташено и 
обгажено. Кто выставит 
ведро с мусором до прихо
да ассенизаторской маши
ны, то увидит его опроки
нутым. А сколько жалоб От 
дворников и жителей до
мов, что в подъездах пря
мо у дверей квартир можно 
вступить на загаженное ме-. 
сто.

Все хотят дышать чистым 
воздухом, ходить по чисто
му городу, и чтобы все ок
ружающее нас было в до
стойном благоприятном со
стоянии. Особенно важно 
это для наших детей. Но 
бродячих собачеи в городе 
с каждым годом все боль
ше и больше. Это невоз
можно больше допускать. 
Включиться в борьбу за на
ведение. . порядка должен 
каждый житель Нашего го
рода. Может быть, стоит 
подумать об этом сейчас, в 
пору весенней кампании по 
благоустройству.

Е. БО РО Д И Н ,
ассенизатор Ж К У  Ков
дорского ГОКа.

Ш а г  вспять
А, Крутенев. помощник 

машиниста бурового станка 
рудника «Железный», .чем
пион области в полусреднем 
весе, не единственный при
зер лично-командного пер
венства ДСО «Труд» по тя
желой атлетике, состоявше
гося 28 и 29 апреля в Мур
манске. Второе место впо-' 
лулегком весе за Н. Самоц- 
ким, монтажником Ковдор
ского участка «Севзапсталь- 
конструкцни», а наш капи

тан, ои же и тренер коман
ды - ковдорчан, электросле
сарь участка дробления обо
гатительного комплекса Л. 
Кузнецов занял третье ме
сто во втором полутяжелом. 
В командном зачете у на
ших штангистов только пя
тое место.

И  это шаг назад. Посколь 
к.у последние три года ков- 
дорчане прочно удержива
ли третье призовое.

Рост мастерства — один

из главных показателей вся
кой команды. Приходят к 
нам в секцию и молодые ре
бята, но больше недели не 
выдерживают: помещение
для тренировок не ремонти
ровалось лет десять, тесное 
(25 квадратных- метров),.не 
хватает штанг (какие име
ем, ремонтируем,и подвари
ваем сами, как придется). 
И держится секция на энту
зиазме своих ветеранов.

•^Средний возраст команды 
28—30 лет. И даже техни
ка выполнения упражнений 
нашими штангистами, кото
рую оценила судейская кол
легия, говорит опять же в 
пользу только наших «ста
ричков».

Н. И ВАНОВ.
помощник машиниста 
бурового станка.

На снимке: грамота и
Кубок победителя — чем
пиону области по . тяжелой 
атлетике в полусреднем ве
се, помощнику машиниста 
бурового станка рудника 
«Железный» А. Крутеневу.

За редактора 
А. Ф А РА Ф О Н О В .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
12 и 13 мая —  Танцеч 

вальные вечера (20).
14 мая —  Концерт дета 

ской музыкальной школы 
(11); Университет педаго- 
гических знаний. Лекция 
«Организация летнего отды
ха детей» (19)

16 мая — Клуб «Буду» 
щий воин» (15).

19 мая — Танцевальный 
вечер (20).

20 мая — Концерт лау« 
реата Всесоюзного коикурт 
са Нины Пантелеевой (20)<

12 мая— «Служебный ро
ман» 2 серии (14-30.17-30),

13 мая — «По горячим
следам» (14); «Корень жиз
ни» (16, 18).

15 мая — «Возвращение 
высокого блондина» (17,
19, 21).

17 мая — «Как утренний 
туман» "(17, 19, 21).

18 мая — «Шапокляк» 
(10-40).

19 мая — «Мой ласковый 
и нежный зверь» (14, 16, 
18).

20 мая — «Ребята с Си
реневой улицы» (12-30); 
«Белая птица с черной от
метиной» (14, 16, 18). ,

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

11— 13 мая—«Клеопатра»
2 серии (1 I -го: 11, 18-15,
21; 12 и 13-го: 12, 15, 18-15, 
21 ) .

11 мая — «Весенний при
зыв» (14, 16).

14— 15 мая — «Жнецы» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

16— 20 мая — «Капитан» 
(16-19-го: 12. 1-1.16,18-15;
20, 22; 20-го: 12. 13-30, 15, 
16-30, 18-15, 20, 22).

ГОССТРАХ
СООБЩ АЕТ

Дата перечисления стра
ховых платежей от работни
ков ГО Ка «Ковдорслюда» 
переноситтГя с 23-го на 8-е 
число каждого месяца. По
этому страховые взносы за 
апрель у страхователей бу
дут удержаны дважды и 
перечислены 23 апреля и 
8 мая. Последующие взно
сы будут перечисляться 
только 8 числа каждого мен 
сяиа.

По всем вопросам обра
щаться к агентам своих 
участков или инспекцию
Госстраха.

ТРЕБУЮТСЯ!
ТРЕБУЮТСЯ!

Управлению Ковдорского 
ГО Ка — электрик, 1арде- 
робщица, уборщицы.

ПРОВЕРЬТЕ ТОРМОЗА
Техосмотр средств инди

видуального транспорта 
пройдет: 

в Ковдоре — 12, 16. 19,
23, 26, 30 мая, 2, 6, 9 июня 
— с 10 до 18 часов; 

в Енском — 16 июня; 
в Риколатве — 17 июня} 
в Слюде — 23 июня; 
в Куропте — 24 июня —  

с 9 до 18 часов,

Этот номер газеты в шиогра 
фии «Кандалакшский комму 
ннст- набирали линотиписты 
М. П. КО Н О ВА ЛО ВА  и В. С 
КАЛ АШИ И КО В А, клише паре 
зая В. В. ЗЯ БЛ О В , печатал н; 
ротационной машине В. П 
УШ А КО В.
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Весенняя
приборка

Завтра, 19 мая, по плану двухмесячника 
благоустройства и санитарной очистки города, 
пройдет общегородской субботник. Горком- 
хоз распределил участки между коллекти
вами предприятий. 

Ковдорский ГОК: площадь имени В. И. Ле
нина, улицы Ленина (до Кошица), Победы и 
Горняков.

Трест «Ковдорстрой»: улицы Зеленая, Коши
ца, Строителей и Озерная. 

ГОК «Ковдорслюда»: улица Ленина (от ули
цы Кошица до ул. Слюдяной). 

Леспромхоз: улица Кирова. 
О РС и РСП: площадь между универмагом 

«Ковдор» и гастрономом «Горняк». 
Геологоразведочная партия: поселок ГРП.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Р Ы Л П В Ш

кОВЛОР
О РГАН ПАРТКОМ А,
ДИРЕКЦИИ,
П РО Ф КО М А
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
К О В Д О РСКО ГО
ГО РНО -
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМ БИНАТА

ПЯТНИЦА,

18 мая
1979 года

jfe 39— 40 (1117-1118) 

Цена 2 коп.

' Газета издается 
с 21 июля 1962 года

*  ЛИДЕРЫ РАБОЧЕЙ НЕДЕЛИ 4= :ф  ТОВАРИЩ УРОЖАЙ ф

В  раскомандировке буро
вого участка на видном мес
те — вымпел. Он завоеван 
экипажем С Б Ш  №  6 стар
шего машиниста Николая 
Алексеевича Васильева, по
бедившим в социалистиче
ском соревновании бурови
ков области за 1 квартал 
нынешнего года.

Экипаж  удерживает взя 
тые темпы. С начала года 
набурил 15.440 погонных 
метров, больше чем любой 
другой экипаж иа руднике 
«Ж елезный».

— Известно, что буровой 
станок должен быть в ра
боте 500 смен в году. Нико
лай Алексеевич, удается ли 
выдержать такой график?

—  В  среднем —  да. С од-

зации труда. Такие факты 
есть. Мы бурим в три смены, 
а бульдозеры чистят пло
щадки в одну смену. Такая 
нерегулярность выбивает из 
графиков

— Выходит, и лидерам 
туго приходится. Но экипаж 
все же идет с плюсом.

-  Стараемся. К ак  тако
вой, экипаж сложился года 
два назад. И з прежнего, 
тнхомировского, кроме ме
ня остался лишь машинист 
Александр Николаевич 
Ш уш ков. За это время стал 
машинистом мой помощник 
Николай Котик- Влились 
свежие силы — молодые 
помощники машинистов 
Сергей Байдаков, Юрий 
Яковлев, Алексей Иванов.

Особенность последних 
лет, —  это высокий уровень 
подготовки рабочих. Средне
техническое образование по
зволяет молодым быстро 
вырасти в квалифицирован
ных бурильщиков. Причем, 
'это не просто исполнители. 
Экономические знания по
могают ребягам правильно 
оценивать производствен
ную обстановку. Они не ху
же ветеранов понимают 
роль участка, экипажа в вы
полнении общих задач. Д ля 
них годовое задание, рас
считанное на 500 смен буре
ния, не отвлеченное поня
тие. . Потому и стараются 
приложить знания и умения 
для достижения цели.

Вопросы задавал 
Е. Т Р У Б И М .

*  *  *

На снимке (слева напра
во ): А. Н, Ш уш ков, Ю . В. 
Яковлев, Н. А. Васильев, 
Н. В. Котик, А. А. Иванов. 

Фото Ю . Петрухина.

рабанах, один из которых 
весом 2,4 тонны был выве
зен на площадки полностью 
на катушке, а от второго 
было отмотано с нарушени
ем правил отпуска матери
алов не 3,1 тонны, как пи
шет автор, а 1,3 тонны.

0  ЛУЧШЕ ПОЗДНО

В  заметке «Стань шефом 
шеф» («Р . К  » от L2 января 
1979 гада). Н. П. Екимов 
писал о том, что стадион 
школы № ,1 8  не освещен, не 
расчищены и беговые до
рожки от снега.

И вот, когда под лучами 
почти незаходящего за го
ризонт солнца расстаял
снег, и нет надобности в ис
кусственном освещении, на 
запрос редакции ответил
председатель рудкома руд
ника «Ковдор» В. П. Ще- 
пин:

— При подключении но 
вогодней елки у школы вре
менно оказались отключен
ными несколько фонарей 
уличного освещения.

После отключения елки 
освещение восстановили.

ф  ИТОГИ ф  — ■■ ф  ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ

Как 
сработали 
в апреле

КОВДОРСКИЙ ГОК
Горняки справились с 

планом добычи руды, вы 
полнили и задание по вскры 
ш е— 100,2 процента.

Обогатители выполнили 
план выпуска железного 
(100,3 процента) и апатито
вого (100,3 процента) кон
центрата.

План реализации товар
ной продукции выполнен иа 
103,1 процента.

ГОК «КОВДОРСЛЮ ДА»
Все рудники комбината 

выполнили план апреля по 
важнейшим видам продук
ции. Иа 16 тонн восполнено 
с начала года отставание по 
выпуску лромсыриа флого
пита, на 72 тысячи рублей 
сокращено отставание по 
реализации товарной про
дукции.  '

ТРЕСТ 
«КОВДОРСТРОЙ»

Строители справились с 
заданием по генподряду на 
107 процентов, собственны
ми силами —  на 102 про
цента. Перевыполнено пла
новое задание и на строи
тельстве объектов черной 
металлургии —  125 процен
тов. Х уж е  сработали на 
переходящем пусковом ком
плексе: из запланированных 
923 тысяч рублей освоено 
771 тысяча (83 процента). 
Но на пусковом 1979-го вы
полнение составило 161 
процент.

КОВДОРСКИЙ 
ЛЕСПРОМ ХОЗ

779 кубометров древесины 
сверх плана вывезли лесо
заготовители в апреле. Д о 
полнительно к заданию раз
делано 2113 кубометров 
круглого леса. Коллектив 
выпустил сверх плана на 
46 тысяч рублен товарной 
продукции, реализовал 
сверх задания на 21 тысячу.

СЕМ ИНАР
СЕКРЕТАРЕЙ

Важ ной  составной частью 
всей работы партийной ор
ганизации является контро
лирование деятельности ад
министрации. Об этом, а 
также о воспитании у к а ж 
дого хозяйственного руково
дителя чувства личной от
ветственности за судьбу 
планов и обязательств, и 
шел разговор на очеред
ном семинаре секретарей 
парторганизацией Ковдора.

С докладом выступил пер
вый секретарь Кировского 
горкома партии Г. Г. Гиль
манов.

В  обсуждении вопроса 
приняли участие инструктор 
Кировского горкома партии 
Н. П. Кизеев, заместитель 
секретаря парткома Ковдор- 
ского ГО К а  В . А. Харламов, 
заместитель секретаря парт
кома ГО К а  «Ковдорслюда» 
Л . В. Белопашиицсв, секре
тарь партбюро рудника 
«Ена» Н. С. Беженар. Они 
поделились опытом работы 
парткомов и партбюро по 
контролю за деятельностью 
администрации,

©  УЧЛИ. 
ИСПРАВЯТСЯ

В  критической корреспон
денции «Б ух ту— в барахту» 
(«Р . К .»  от 6 апреля 1979 
года) начальник шгаба 
« К П »  Е. Тучинский сообщил 
о безобразном'отношении к 
проводу, для линий электро
передач на базе материаль
но-технического снабжения 
комбината,

На запрос редакции на
чальник Б М Т С  А. П. Воро
нин сообщил:

— Д ля предупреждения 
подобных случаев принято 
решение: кабель, провод от
пускать только на бараба
нах, с ответственных суб 
подрядчиков брать распис
ки н требовать возврата ка
тушек на склад. Виновные 
в порче провода и халатном 
отношении к своим обязан
ностям наказаны в админи
стративном порядке. Зав- 
складом Т. П. Кузьменко 
депремирована.

В корреспонденцию Е. Ту- 
чинского вкрались неточно
сти: голый провод А-35 был 
не иа одном, а на двух ба

Э к и п а ж
б у р о в о г о
с т а н к а
Н. А, В а с и л ь е в а
ной стороны — старание 
экипажа повысить выра
ботку, выигрывая время для 
бурения. С другой —  об
стоятельства, которые за
ставляют терять часы и сме
ны.

М ожно подробнее. Наш 
буровой станок —  С Б Ш  — 
рассчитан на пять лет экс
плуатации. Капитального 
ремонта ему не полагается 
— списывают. Ежегодно 
выделяются 10 дней на
Т-3, так называемый сред
ний ремонт. Кстати, во 
вторник мы как раз остано. 
вили станок на Т-З. Д есять 
дней —  время немалое. Но 
ведь за этот срок надо за
менить все основные узлы. 
Конечно, при возможности 
экипаж  постарается сокра
тить время на ремонте и 
как можно быстрее вывести

станок, Не в ущерб качест
ву, разумеется.

А вот на ежемесячном 
планово - профилактиче
ском ремонте уж е научились 
управляться за две смены, 
вместо трех в недавнем 
прошлом. В  год это — две
надцать выигранных для бу
рения смен.

Внеплановые ремонты, 
как ясно из названия, Пла
нами не предусматриваются. 
По возможности избежать 
их или сократить, — значит, 
избежать ненужных потерь.

Потерь и без того хвата
ет. Особенно теперь, когда 
значительно ухудшились ус 
ловия в карьере. Былые вы 
сокие результаты показаны 
на обуривании блоков. Те 
перь же блоков практиче
ски нет, есть «пятачки». П е 
регоны с одной такой мини
площадки на другую заби
рает массу времени. Б ы ва 
ет, через весь карьер гоним, 
смены две теряем. Но нику
да не денешься — прихо
дится, горизонты карьера, 
заняты взорванной массой.

Хуж е , когда потери вы 
званы неувязками в органи

Ответственная пора сейчас у  земледельцев подсобно
го хозяйства О Р С а  Ковдорского ГО К а . Идет сев трав. 
Механизированные звенья А. А. Сверчкова и Н. В. Си
ротина хорошо подготовили технику и в эти дни рабо
тают без простоев. За  короткий срок оба звена обяза
лись посеять травы на 280 гектарах.

Около 100 гектаров они засеяли однолетними трава
ми. Причем, полностью подкормили и многолетние тра
вы.

На снимке: звеньевой механизированного звена под
собного хозяйства Николай Васильевич Сиротин.

Фото И. Ганиевой.

г.-ф СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

©  ПОВЕСЕЛИЛИСЬ...

В  критической заметке 
«Весело было им» (« Р . К .»  
от 6 апреля) воспитатель 
жилищно • коммунальной 
конторы треста «Ковдор
строй» Т. Кришун рассказа
ла о недостойном поведении 
отдельных работников уча 
стка «Промвентиляции» в 
стенах общежития в свобод
ное от работы время.

Как  сообщил начальник 
Ковдорского участка Мон
чегорского монтажного уп
равления треста «Промвен
тиляции» Г. И. Кирюшои- 
ков, выступление газеты 
обсуждено на общем собра
нии работников участка.

Решением собрания еле- 
сарь-вентиляционник А. В. 
Бойцов предупрежден, А. И. 
Старикову вынесен строгий 
выговор. За ним закрепила 
опытного наставника В. М . 
Ворону, ^

Материалы гобрания на
правлены и в Мончегорск, 
куда по окончании срока 
командировки — 4 апреля—  
убыл еще один герой этой 
истории -  В, А. М агский,
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ЛАБОРАТОРИЯ 
УДАРНИЧЕСТВА

Творческая
бригада
В, И. Осколкова

За время работы в цехе 
технологического транспор
та В. И. Осколков внес не
сколько десятков рацпред
ложений с суммарным эко
номическим эффектом более 
100 тысяч рублей.

К  сожалению, промыш
ленность не выпускает мно
гих приспособлений для ре
монта большегрузных авто
самосвалов. Песта н да ртизи- 
рованное оборудование при

ходится изготовлять в авто
транспортных цехах.

В 1974 году в цехе техно
логического транспорта бы 
ла создана творческая 
бригада р; ционализаторов. 
во главе ее встал Владимир 
Иванович Осколков. О пыт
ный водитель БелАЗа, он

досконально изучил устрой
ство автомобиля. Тогда же 
он изготовил несколько ме
ханизмов, облегчающих 
труд ремонтников. Но было 
много задумок, воплотить, 
которые в жизнь можно бы 
ло только занявшись этим 
как основным делом.

За четыре года творче
ская бригада изготовила бо
лее шестидесяти приспособ
лений и механизмов различ
ной степени, сложности. Н е
которые из них можно на
звать уникальными.

Например, машина на ба
зе БелАЗа-540 для посыпки 
дорог переоборудована так, 
что нет ни одной вращаю
щейся части в механизме 
подачи и разбрасывания по
сыпочного материала. Одна 
эта машина заменяет 4— 5 
малых посыпочных автомо
билей.

Оригинально выполнены 
тягач на базе БелАЗ-548, 
стенды для наклейки накла
док к тормозным колодкам, 
стенд для испытания гидро
усилителей. Конструкции 
этих машин - помощников 
предложил и руководил во
площением проектов в 
жизнь Владимир И ван ович 
Осколков — человек ода

ренный, твердо убежденный 
в том, что всю тяжелую  ра
боту должны выполнять ме
ханизмы, а рабочий лишь 
управлять ими.

В  творческой бригаде по
добрались единомышленни
ки. Токарь Юрий Иванович 
МакОев с основания брига
ды выполняет для нее все 
токарные операции. Па его 
счету более десяти рацпред
ложений: несколько приспо
соблений, позволяющих по
высить производительность 
труда токарей и экономить 
металл, он изготовил сам.

Безукоризненны швы, ког
да работает сварщик О. С. 
Курмаз, удачно вписались в 
ансамбль слесари II. Ф. М а 
лыгин, Л. В. Малышев, И. И. 
Макаренков. В  1978 году к 
коллективу присоединился 
автослесарь А. Бобков.

Задачи творческой груп
пы все расширяются. Теперь 
это и механизмы для ремон

та 75-тонных БелАЗов, и 
нестандартное оборудование 
для корпуса №  3 и многое 
другое. Учитывая важность 
дел бригады, в помощь ей 
направлен инженерно-техни
ческий работник Вячеслав 
Петрович Ш ванов. Он уже 
является автором нового 
шиномонтажного стенда, 
манипулятора на автопо
грузчике и некоторых дру
гих механизмов.

Остается только добавить, 
что время показало пра
вильность решения создать 
творческую бригаду. Затр а 
ты па се содержание окупа
ются с лихвой.

В. К О Н С Т А Н Т И Н О В А , 
инженер НТО цеха тех
нологического транс
порта. /

На снимке: руководитель 
творческой бригады цеха 
технологического транспор
та В. И. Осколков.

Фото И. Ганиевой.

-♦ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА +

Б о т о й  ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

2 .000.000  —  800.000  
Комплексная бригада 

С. К. Рабкова (СМ У-2)
предъявила к сдаче мон
тажникам «Севзапстальком- 
струкции» фундаменты теп
лого перехода корпуса
ТЭЦ. Но началу работ мон
тажников мешает сущ ест
вующая эстакада с парома- 
зутопроводами и водопро
водом, вопрос переноса ко
торой решается с прош ло
го года.

'г .uoli.COO — 40U.UCU 
Так и не приступили к 

монтажу емкости , 10.000 ку
бических метров склада Механизаторы УМ С при-
ГСМ  монтажники участка " У " " ™  •< вертикальной
«Севзапэнергомонтажа». А планировке территории но- 
до конца июня им предсто- вого коРпУса ТЭ1А подго- 
ит освоить здесь около 70 товке котлована "од Фунда-
тысяч рублей.

* *
Механизаторы управпе-

менты склада реагентов с 
химводоочисткои. ф ун д а
менты склада до конца ию

ния механизации строи- ня Д °лжна закончить бри- 
тельства 15 мая приступили гаДа С- К. Рабкова. 
к вертикальной планировке
территории очистных кама- Подготовку оснований 
лизационных сооружений, под укладку ж елезнодо- 
строители СМ У-1 —  к очи- рожных путем на террито- 
стке и подготовке блока рии базисных складов во- 
емкостей к гидравлическим зобновили механизаторы  
испытаниям. Они начнутся е управления механизации

К безусловному 
исполнению

1 июня. строительства.

10 мая на объединенном 
заседании партийные ко
митеты треста «Ковдор
строй» и Ковдорского ГО К а  
рассмотрели вопрос о за 
дачах коллективов комби
ната и треста по обеспече
нию ввода мощностей и 
объектов жилья в 1979 ГО
ДУ-

На строительстве объек
тов промышленности вы 
полнение плана 4-х месяцев 
составило 104 процента. Па 
переходящем пусковом ком
плексе строители справи
лись с плановым заданием 
на 116 процентов, па пуско- 
вом 1979-го —  на 100. О б ъ 
екты пускового комплекса 
укомплектованы людьми и 
механизмами, организована 
двух- и трехсменная рабо
та.

ЦифрЯ (Чпе не отражают 
реальнян) положения дел 
на отдельных объектах. 11е- 
обходнмо резйо увеличить 
темпы работ на строитель
стве административно - бы 
тового корпуса цеха техно
логического транспорта, 
главной понизительной под
станции М О Ф , пульпона
сосной №  I и очистных соо- 
р у ж  е н и й (переходящий 
пусковой комплекс), а эксп
луатационникам в кратчай
шие сроки укомплектовать 
объекты оборудованием.

Вызывает тревогу поло
жение дел на объектах хво
стового хозяйства комбина

та, строительстве корпуса 
крупного дробления М» 2, 
устройстве межцеховых ка 
бельных сетей, инженерных 
сетей (пусковой 1979-го), где 
отношение выполненных за 
4 месяца объемов к годо
вому соответственно: 20, 1; 
15, 1; 15, 3 и 26 процентов.

1 ^удовлетворительна ве
дутся работы на Т Э Ц , объ
ектах энергоснабжения.

Х уж е  на строительстве 
объектов жилья, и просве
щения. Только 188 тысяч 
рублей из 920 тысяч освои
ли строители за четыре ме
сяца на жилье, 10 процен
тов —  на объектах просве
щения.

Генподрядчик и субпод
рядчик срывают сроки уст 
ранения недоделок на вве 
денных объектах, нет опе
ративности в оформлении 
нагдядцор агитации наваж - 
пейтлих объектах, гласности 
соцсоревйлндпня. Слабо ра
ботают субподрядчики, у ч а 
стков " «Центрсантёхмортя- 
ж а» и «Лентелефонстроя», 
не хватает рабочих у  «Сев- 
занметвллу р г м о н т  а ж  а», 
«Бмрвзрывпрома», «Гидро-

V

электромонтажа».
Наконец, отдел капиталь

ного строительства комби
ната неоперативно решает 
технические вопросы и во
просы комплектования 
стройплощадок проектно- 
дметиой документацией.

Партийные комитеты по
становили:

Считать главной задачей 
коллективов треста и ком
бината безусловное выпол
нение социалистических обя
зательств по вводу объек
тов пускового комплекса: 
парткомам, секретарям
парторганизаций принять 
все меры для выполнения 
постановления I I  пленума 
Кировского горкома КП С С .
, О К С у  Ковдорского ГО К а  

в мае решить все вопросы, 
поставленные трестом и суб
подрядными организациями 
на строительстве Т Э Ц , уст
ройстве освещения и элект
роснабжения карьера, до 15 
мая выдать титульные спи
ски и заказные специфика
ции на план 1989 года; с 
15 мая организовать работу 
членов рабочих комиссий на 
объектах переходящего пу
скового комплекса.

Службе главного энерге
тика комбината до 15 июня 
решить вопрос подачи тепла 
на объекты пускового комп
лекса и жилья, до 20-го — 
закончить наладочные рабо-

4 ХВОСТОВОЕ ХОЗЯЙСТВО ♦ ]

Сложно, но реально

ты на главной понизитель- 
нон подстанции М О Ф .

Отделу оборудования ком
бината до 15 мая поста
вить на объекты переходя
щего комплекса необходи
мое оборудование в полном 
объеме; в мае укомплек
товать котельную подсобно
го хозяйства.

Тресту «Ковдорстрой» до 
20 мая передать под мон
таж  оборудования участку 
«Гидроэлектромонтажа» от
крытое распределительное 
устройство ГП П  М О Ф  в 
полном объеме; до 30 мая 
закончить работы на кана
лизационных очистных соо
ружениях; в июне— июле 
завершить электроснабже
ние и освещение карьера.

Принять к сведению за
явление начальника Ко в 
дорского участка «Гидро- 
электромонтажа» А. Анто
ненко, что закрытое рас
пределительное устройство 
1Г1П М О Ф  будет передано 
иод наладку до 20 мая.

Тресту «Ковдорстрой» и 
О РС у  Ковдорского ГО К а  
организовать на объектах 
комплекса столы заказов, 
торговлю товарами и про
дуктами, передвижные бу
феты.

Группам народного конт
роля Треста и комбината не 
реже одного раза в .квар
тал рассматривать н а 'с о в 
местных заседаниях 1; ход 
строительства объектов пу
скового комплекса.

Парткомам треста и комби
ната на своих заседаниях в 
мае— июне рассмотреть ход 
выполнения постановления 
от 10 мая.

4  ОБЪЕКТЫ СЕЛА 4

Положение дел на строи
тельстве объектов пускового 
комплекса комментирует на
чальник хвостового хозяйст
ва Ковдорского ГО К а  Вла
димир Степанович Гаври- 
люк и начальник СМУ-1 
треста «Ковдорстрой» Вик
тор Иванович Паршин.

В. С. Гаврилюк. Эксплуа 
тационники делают все воз
можное для облегчения за 
дачи строителей и монтаж 
ников. Специальная бригада 
Н. Бреева ревизирует и ре
конструирует оборудование, 
усиливает пульповоды, ви
доизменяет но месту узлы 
переключения. М ы  передали 
под монтаж металлургам 
все насосы.

В. И. Паршин. К  работе 
на пульпонасосной №  I 
смогли вернуться только в 
конце марта.' И все-таки по
ложение не безнадежно. З а 
кончена кровля здания,

р  ч / у п т и

Ш к О В А О Р  
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сравнительно невелики объ
емы отделочных работ, 
смонтирована часть обору
дования и электрики. П рав
да, без аврала в нюне перед 
пуском вероятно не обой
тись.

В. С. Гаврилюк. Объемы 
на пульпонасосной №  1Ана 
А Б О Ф  много больше объе
мов на пульпонасосной Ns I. 
Особенно тревожит раскры
тие действующего цеха для 
пристройки помещений. 
Строители обещают рас
крыть цех только в июне, а 
успеют ли закрыть до зимы? 
Угроза заморозить трубо
проводы реальна.

В. И. Паршин. К  сЬжале- 
нию, СМУ-1, действительно 
не сможет раньше июня рас
крыт;. действующий цех 
пульпонасосной №  1А,ведь 
еще не закончены фунда
менты помещений электро- 
чролета, да и механизаторы 
У М С  не закончили земля
ные работы. Конечно, мы 
приложим все усилии, чтобы 
не войти в зиму с откры 
тым цехом.

В. С. Гаврилюк. М и ну в 
шей зимой вопрос о втором 
поле хвостохрани.тиша стал

особенно остро. А  работы на 
отсыпке дамбы второго по
ля хвостохранилища не ве
дутся: ждем когда оттает 
грунт.

Нет слов, ударно срабо
тали по подряду водители 
автотранспортной конторы 
и экскаваторщики управле
ния -механизации строитель
ства треста на отсыпке дам
бы. Но ведь сработали в но
ябре, в зимних условиях. И 
неизвестно сегодня, в каком 
состоянии нижние слои дам
бы.

Лиш ь недавно приступили 
строители и к насосной обо
ротной воды.

В. И. Паршин. На пло
щадке насосной оборотной 
воды нас сдерживает сбор
ный железобетон. Его по
ставляют из Апатитов, срок 
укомплектования объекта 
уж е перенесен с 15-го на 22 
мая. Но все-таки положение 
на площадке отнюдь не 
критическое. Монтажники 
«Севзапетальконструкц и и» 
приступили к монтажу ферм 
и колонн еше в конце мар
та, и в середине июня стро
ители начнут навешивать 
стеновые панели. Закончены 
иодбетонки под насосы, по 
окончании работ монтаж 
ников начнем устройство 
фундаментов Существует

реальная возможность пере
дать их под монтаж обору
дования металлургам в ию
не-июле, раньше срока.

Больше беспокоят пуль
поводы, коллектор оборот
ной воды. Бригада Е . А. Р о 
гова буквально наступает 
иа пятки металлургам на 
обетонке труб коллектора, а 
те не в состоянии обеспе
чить ежемесячно планиру
емые 200 метров. Не хва
тает людей,.

В. С. Гаврилюк. Графики, 
согласованные с отделом 
капитального строительства 
комбината и трестом, опре
делили перечень объектов 
хвостового хозяйства, необ
ходимых в первую очередь: 
дамба х во стохр ан и ли щ а, 
1200-миллиметровый кол
лектор с двумя колодцами, 
пульповоды от пикета 850 
до пикета 2850.

В. И. Паршин. И это не 
все. Только летом мы имеем 
возможность по настояще
му развернуть земляные ра
боты. Помимо отсыпки дамб 
хвостового хозяйства, ин
женерных сетей, канализа
ции, теплоснабжения важно 
начать «нули» будущего 
пускового комплекса. Уж е 
сегодня нам необходимо 
знать перечень объектов 
1980 года.

эти I ф' чш вгш ,

Ж илой дом и поселке Лейпи строит подрядная брига
да каменщиков Ю. Ф. Зарубина из СМУ-3.

Фото Ю  Петрухнна.



19 МАЯ,
В ДЕНЬ РОЖ ДЕНИЯ  

ПИОНЕРСКО Й  
ОРГАНИ ЗАЦ И И  

ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА, 
ЮНЫЕ КОВДОРЧАНЕ  
ВМЕСТЕ С  Ш ЕФАМ И  

БУДУТ ЗАНИМ АТЬСЯ  
БЛАГОУСТРОЙСТВОМ  

УЛИЦ И ДВОРОВ  

ГО РО Д А.

;★  ДРУЖНЫЙ Д ЕСА Н Т
19 мая пионеры дружины 

имени Л. В. Спекова 
шлют трудовой десант в 
микрорайон школы.

А  13 мая на пионерской

ранам воины и труда — и 
вместо них выйдут на суб 
ботник в микрорайонах по

носили землю на клумбы, 
девочки разравнивали. С а 
жали деревья, засыпали л у 
жи песком. И  двор неузна
ваемо . изменился. Взрослые 
нас даже похвалили.

Ж а л ь  только, что не узна
ли мы, чей же двор лучше? 

Оля Б У Л К И Н А , 
ученица 7 класса «В»  

(ш колы  №  18, ответст
венная за работу ш та
ба «Тимур» отряда 
имени Лизы  Чайкиной.

★  ВСЕ ЗА Н О В О

Микрорайон у школы еще 
застраивается. Но ученики 
стараются, чтобы террито
рия школы и прилегающий 
к ней район были красивы
ми, зелеными.

В  день рождения Всесо- 
и художники, фотографы, юзной пионерской организа-

ГОРНИСТ
ПИО НЕРСКАЯ СТРАНИЧКА. ВЫПУСК 26-И

по- месту жительства, 
в В  программе втором ча 

сти праздника труда кон
церты, кино, спортивные со

редакторы боевых листков. 
Ирина Р Ы Ж О В А ,  

ученица 9 класса «А», 
председатель совета 
дружины школы №  18.

линеике отряды получили стязания, веселые конкурсы. ЧЕЙ ДВОР ЛУЧШ Е!
задание, и сразу за работу 
Отряд имени В. Г. Мелик- 
Гайказова помог подшеф
ному саду убрать игровую 
площадку. Отряд имени Зои 
Космодемьянской приводит 
в порядок улицу Победы.

А  улицы Зеленая, Ш коль
ная, Ленина, Кирова и К о 
шица —  объекты работы 
пионерских отрядов в день 
субботника, на который вый
дем ,с шефами —  рабочими 
Ковдорского ГО К а .

Около 400 пионеров при
мут участие в празднике.

Марина Б А Г Р И Й , 
ученица 7 класса «В», 
председатель совета
дружины имени М. К. 
Вербицкого школы
№  16.

★  А У ВАС!
На цовете отряда решили, 

что лучший двор — это не 
только чистые и ухоженные 
дорожки, невытоптаниы’е га-

Когда в дружине объяви
ли конкурс «Чей двор луч 
ше?» наш отряд сразу же 
вышел на субботник. Рабо 
тали весело. Мальчишки

цин имени В. И. Ленина 
пионеры дружины имени 
Ф . Э. Дзержинского вый 
дут па субботник вместе ( 
шефами —  строителями 
треста «Ковдорстрой». Р е 
бята старших классов убе 
рут улицу Зеленую, малыши 
—  двор школы.

Лена Ф О К И Н А , 
ученица 6 класса «А», 
председатель совета 
дружины школы №  23.

лсольники младших клас- зоны. Нужно, чтобы и ребя-
сов соберут в этот день 
тонны макулатуры.

Ира Ш И М А Н С К А Я , 
Валера Ч Е М Е Р И С ,  

ученики 6 класса «Б», 
члены штаба трудово
го десанта школы 
vVi 17.

★  ПРАЗДНИК

Праздник труда начнется 
с торжественной линейки: 
отряды получат путевки, в 
которых будут указаны зо 
ны пионерского 'действия. 
Больш ая часть ребят будет 
вбирать улицу Ларковую . 
Отправятся пионеры и к 

.своим подшефным —  вете-

та были дружны и веселы. 
Так и записали: пусть не
будет скуки во дворе.

Вместе ходили в кино, ка 
тались на лыжах, придумы
вали интересные игры. Уби 
рали снег с дорожек. И  зи
ма показалась не такой 
длинной.

А  19 мая все выйдем на 
субботник, чтобы наш двор 
и летом был лучше всех.

Света П А Н Ю Ш Е В Д , 
ученица 5 класса «А» 
школы №  18, предсе
датель отряда имени 
Лары  Михеенко.

★  ВМЕСТЕ 
С Ш ЕФАМ И

В  дружине объявлена 
операция «Образцовой шког 
ле —  образцов:,:й микро
район». Первый трудовой 
десант совет дружины на
значен на день рождения 
пиоиерии —  19 мая. Более 
500 учеников школы выйдут 
на уборку города.

Пионерские отряды полу
чили трудовые путевки. Р а 
ботать будем вместе с ше
фами —  слюдодобытчиками 
из «Ковдорслюды»,

А  чтобы работа, была ус 
пешнее, создали штаб суб 
ботника! В  его составе пред
ставители всех классов, есть

Улица Победы доверена пионерскому отряду имени 
Зои Космодемьянской из школы №  17. Д руж но вышли 
ребята на первый субботник: расчищали пешеходные
дорожки, чистили газоны. И улица сразу преобразилась.

Фото Ю. Петрухина.

ф РЯДОМ С НАМИ ф

Т Р О Ф И М О В Н А
Ничего выдающегося 

Александра Трофимовна 
Конькова за свою жизнь не 
совершила:, работала как 
все, —  отметит она в раз
говоре, —  растила дочерей. 
Теперь вот на пенсию.

С июня 1953 года в Ков- 
доре. Все 26 лет на долж 
ности кладовщика в цехе 
подготовки производства. 
Прайда, в разные годы по- 
разному назывался этот 
участок, а. вот кладовщик— 
Александра Трофимовна 
Конькова - была бессмен
ной.

Трудовая книжка Алек
сандры Трофимовны не 
пестрит записи ми. Их не
много. Первая запись: по
слевоенный . год, станция 
Пинозеро — рабочая.

Впрочем, первый ли это 
факт? Ведь трудовая дея

тельность Александры Тро
фимовны началась намного 
раньше. В  боевом 43-ем. В  
партизанском отряде. Нет, 
она не ходила в разведку, 
не пускала под откос соста
вы. Вместе со старшей сест
рой трннадцатилетняя де
вочка до самого освобож
дения Заполярья обстиры
вала партизан в Шуми-го- 
родке. Осталось в памяти 
необычное название не
большой партизанской базы 
на Кольской земле. О ста
лись в памяти и дни, на
полненные не по-детски т я 
желой работой, опухшие и 
потрескавшиеся от бесконеч
ной стирки руки.

Время стерло в памяти 
имена тех, кому стирала 
маленькая Ш ура запекшие
ся от крови рубахи, умело 
штопала.

—  Тяжело, наверное, бы 
ло, Александра Трофимов
на?

—  Привычное дело. О бы 
кновенная бабья работа; в 
семье с детства приучили к 
этому. Старалась, конечно. 
Все они, партизаны, были 
живыми героями для меня. 
А вот чистоГ; рубахе радо
вались, как дети. Д а и я бы 
ла на седьмом небе, когда 
слышала от бойцов: «Надо 
же, как новенькая».

Так через всю жизнь и 
пронесла Александра Тро
фимовна уважительное ч у в 
ство к любому порученному 
делу. Неприметная, без 
излишней суеты, неторопли
во управляется она в сво
ем хозяйстве. П лучшей на
градой для нее по-прежне
му улыбка шофера, слеса
ря, тракториста, которым

без промедления поставляет 
Трофимовна (так  уваж и 
тельнО зовут ее рабочие в 
Ц П П ) запчасти. «Если нет 
на складе, пойдет па базу, 
но разыщет. Беспокойная 
она, —  утверждает началь 
ник автоколонны Владимир 
Иванович Худнев. —  Тяж е 
ло без нее придется».

Сама же Александра Тро
фимовна считает, что неза
менимых нет. Подготовила 
достойную замену —  Евге 
нию Михайловну Коровки 
му: «Восемь лет уж е  вместе 
работаем. Радуюсь, желез
ки оставляю в надежных 
руках».

Через несколько дней 
коллектив цеха проводит 
Александру Трофимовну на 
заслуженный отдых. Будут 
поздравления, теплые сло
ва. За  26 лет добросовест
ным трудом r одном кол
лективе она заслужила их.

Н. Н И К И Т И Н А .

Т ^ а с̂каЯ Т зетТ стр^ зф
А. К О С А Р Ч У К .

ГО Д З А  ГО ДО М
'Хочется подойти поближе и скорее рассмотреть, что 

за деревья растут такие чудные? Торопишься, пыхтишь, 
пот градом. И, о господи! Перед тобой бездна, чуть не 
сорвался в нее, благо ухватился за елочку. Но страх уж е 
отступил, а взору твоему предстал глубокий, поросший 
лесом каньон. А  сосны-то, самые обыкновенные. Но ра
стут они в каньоне, прилепившись на крошечную скаль
ную полочку, и только верхушки поднимаются над об
рывом. 11 как они там, бедные, смогли вырасти? За  что 
они там держатся? А деревья крупные.

Снова поднимаешься вверх. Вправо дорога к забро
шенной штольне, а прямо и налево— туда, на вершину, 
А сердце колотится все чаще и чаще, вот-вот вылетит 
из тоуди.

Вот и остатки небольших строений, была вероятно 
электростанция. Ещ е выше, уж е  совсем круто —  отвал 
породы. Туда уж е  и дороги нет, только тропа. А  кругом 
по всей горе шурфы, разведочные траншеи, все в ска 
ле. Грунт здесь” чуть-чуть сверху. Везде густо располо
жились скважины  с образцами (кернами) пород иа 
верху. Ш табелями около каждой из них —  ящики. Б е 
решь в руки один, другой, третий образцы, перебираешь 
их без конца, а они все такие разноцветные, переливаю
щиеся, с зернами и прожилками разных оттенков. Но 
преобладают ярко-коричневого и зеленого оттенков. 
Красивые, очень красивые. Если отполировать. Но н у ж 
но наверх, туда, где трудились горняки. Идешь уж е  до 
того круто по заросшей тропе, что хватаешься за кус 
тарник. Леса здесь нет.

Вначале мелкая, а потом все глубже и глубже в го 
ру, открывается горная выработка, а от нее вниз узко 
колеМ<а и отвал породы. Здесь-то и добывали слюду.

Расстояние от речки менее двух километров, а высо- 
‘та более двухсот метров. К а к  же они сюда добирались? 
К а к  же доставляли самое необходимое, если выше элек
тростанции и тракторной дороги не было? Во  что же 
обходилась добытая здесь слюда?

Тяж ел труд горняка-слюдодобытчика. И  хотя теперь 
он максимально механизирован, но все равно остается 
тяжелым. А конечный результат его труда измеряется 
не тоннами, не кубометрами, а килограммами.

Сидишь на камне и ветер свистит. Здесь он не стиха
ет никогда. К а к  ж е  было здесь зимой горнякам? И  не
вольно возникает раздумье:

—  Ушел отсюда человек, недолго побыв. Ушел по
тому, что собираясь сюда, чего-то не додумал, не взве
сил как следует, не рассчитал. И  вынужден был уйти. 
Но вернется сюда человек, непременно вернется! У ж е  
более подготовленным. Что  поделаешь, на ошибках 
учатся.

А пока, как говорится, в старинной русской послови
це: «свято место пусто не бывает». Ковдорские строите
ли устраивают себе, здесь базу отдыха.

—  Это  не там, где был поселочек, а недалеко за реч
кой. чуть справа, под «Рубиновой горой».

К  I960 году Ковдор уж е  был вполне оформившимся 
поселком городского типа. Л евая часть, если смотреть 
со стороны озера, выглядывала из-за зелени одноэтаж 
ными дОмами-бараками. Отдельными рядами там же 
’стояли сборные деревянные двухэтажные дома. Это  был 
в основном поселок строителей, занимавший шесть 
кварталов. По сегодняшним понятиям —  целый микро
район. (

Фасады домов окрашены в разные цвета, но преоб
ладал зеленый. Отдельный, так называемый одиннадца
тый квартал, в северной части —г сплошь из брусчатых 
двухэтажных домов. Территория его небольшая, прямо
угольник между улицами Горняков— Победы—-Строите
лей— Кошица. Этим  кварталом завершилось строитель
ство деревянных домов. Нам сказали: хватит! Ни пло
щади под постройку, ни денег больше на деревянное 
жилье не получите. Стройте постоянные каменные дома.

История застройки последнего деревянного— одиннад
цатого —  квартала заслуживает того, чтобы коротко о 
ней рассказать. Около половины домов возводили, как 
водится строительные бригады, а на остальные рабочих 
рук не хватало. Они нужны были на строительстве ка 
менного Жилфонда, зданий соцкультбыта, а главное —  
на промышленном строительстве. Но ведь и ж илья не 
хватало. Вот каждому подразделению треста и выдели
ли по одному-два дома, обеспечили материалами, а 
рабочих не д4ли. Изыскивайте специалистов в своем 
коллективе. Провели собрания, разъяснили обстановку 
и Сказали: ваши квартиры в ваших руках товарищи!

И получилось. Ш оферы, машинисты строительных ма
шин, люди, казалось бы не родственных со строитель
ством специальностей, стали плотниками, печниками, 
отделочниками, да такими заправскими, что приятно 
было смотреть на их работу. Кажд ы й знал: это в этом 
доме двух-или трехкомнатная квартира —  его. Прихо
дили всей семьей, с детьми, работали до поздней ночи.

Ш ло  настоящее соревнование между организациями. 
Откуда-то вдруг появились подъемники, лебедки и дру
гие приспособления. Таких вроде не было на стройке. 
И, действительно, их брали в Куролте, Епе и еще бог 
весть где. Н о  работу людям облегчили. Строили одно
временно двадцать домов, а у меня в помощниках толь
ко один В а с я  Барченко. Хоть  круглые сутки со строи-i 
тельной площадки не уходи. Хоть на части разрывайся

каждый тянет к своему дому: у того материалов
нет, тому с чертежами разобраться, этому разбивку 
сделать. А еще нужно и за качеством работ смотреть. 
И  конечно-же, не во всем мы успевали, и особенно, в 
контроле за качеством.

Как-то в конце месяца инженер-куратор рудоуправ
ления Анна Алексеевна Полищ ук походила по" дому, по
смотрела и. обращаясь к бригадиру, попросила на вре
мя телогрейку. Надела и полезла в подполье. Свободно
го пространства там всего 50— 60 сантиметров. Долго 
ее не было, мы с бригадиром уж е начали беспокоиться, 
не застряла ли в тесноте, да в кромешной тьме. Зима! 
все внизу холодное, мороженое. Но вот показалась го
лова, а потом и вся Айна Алексеевна. Отряхнулась, воз
вратила телогрейку и сказала мне:

(См . 4 стр.).
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ГОД ЗА ГОДОМ
1 ~  Работы принимать не буду, там сплошной снег и 

гееошкуреи горбыль, из которого сделаны накаты для 
теплого цокольного перекрытия. Ошкурите, уберете 
снег, я посмотрю и то: да подпишу 
■ Ш утка, сказать, убер’ете ,' ошкурите. .-А как это сде
лать, когда по накатам уж е  уложен утеплитель и. на
стлан чистый.пол? Снимать и все переделывать снача
ла? И  возникла мысль: а если уговорить куратора ос
тавить все так не переделывая^ ведь какой объем, да 
и бесплатная это работа. Но тут же отказался от это
го. Наоборот, переделать обязательно, все переделать 
руками тех, кто напортил, и никакой оплаты. Пусть 
знают сами и другим не повадно будет.

;—  Хорошо, Анна Алексеевна, переделаем' и .пригла
сим вас.
: Собрал бригаду. Все расселись веером вдоль стен.на 
полу: кто закурил, а кто с досады не Стал. Д руг на 
друга не смотрят,

—  Вот вам и веселый разговор. Конец месяца, н у ж 
но сдавать заказчику выполненные работы, закрывать 
наряды. Ни того ни другого сделать, как видите, не мо
гу. Д о  конца месяца остаются одни, сутки, нужно все 
переделать (и только в нерабочее врем я!), еше" раз при
гласить куратора, и, если замечаний не будет, тогда и 
наряды подпишу, Иначе останетесь без зарплаты, тут Я 
.помочь ничем не могу. Виновников установить не тр)'д- 
но —  брак только под двумя квартирами. П усть "на 
здоровье трудятся себе, когда люди будут, спать.

Правило, что тот, кто допустил брак" получает квар
тиру, только на первом этаже, остается в силе. Если, 
виновных не окажется, значит, квартиры на первом эта 
ж е  получает бригадир и его заместитель.
. И  ушел на другие объекты.

Д о  утра все было переделано: работали всей брига
дой, но бригадиру не позволили остаться.

Н а утро уставшие, но довольные, заявили, что все в 
порядке, можно приглашать куратора. Я сказал, что 
приглашать ее больше не буду.

—  К а к ? ! -- в один голос закричала бригада. — А  как 
ж е  с нарядами?!

.—  Подпишу и наряды.
—  А ‘Куратор? А форма два? Ведь она сказала, что 

без вторичного осмотра не подпишет?
.—  Подпишет, • ребята, подпишет. Я  уж е  с ней по те

лефону разговаривал.
—  А  зачем ж е мы всю ночь не спали, переделывали, 

если она не придет?
—  Она поверила вам и мне, что все будет сделано 

как следует. Н е могла она нам не поверить.,-Люди.дол
ж н ы  верить друг другу. Д а  и не последний раз она с 
нами встречается, это тоже нужно помнить.
. А .виновники брака нашлись, их было четверо. Безро
потно получили ордера на квартиры первого этажа. Но 
взяли слово со своих товарищей ц слезно просили меня 
никому, в том числе и женам,, не говорить, за что уго
дили на первый этаж .

Анна Алексеевна Полищ ук вскоре перешла на работу 
в трест и уж е  мйого лет работает в нашем коллективе, 
Она ведь строитель.

Это  был рассказ о левой, деревянной части поселка. 
П равая ж е его половина представлялась взору более 
солидно. Здесь двух- и трехэтажные каменные дома, 
просторные улица, а внутри кварталов и во дворах 
строители оставляли целые рощи елей и березок., И  хо
тя тогда улицы были недостаточно благоустроены, но 
поселок, окруженный плотным массивом зелени, смот
релся хорошо. Здесь были уж е  не только жилые дома, 
нЬ и каменные детские садики, ясли, магазин, баня с 
котельной, столовая.

Больница, продовольственный магазин, клуб находи
лись в деревянной части поселка. Здание бывшего клу
ба до сих пор по инерции называется клубом '«Искра», 
хотя уже. более 10 лет там размещается учебный ком
бинат треста.

О  бывшем клубе строителей стоит немного расска
зать. Многие годы, пока не было кинотеатра и , Дворца 
культуры, он был единственным культурным очагом по
селка.

Первый клуб  строители оборудовали в части барака 
еще в 1953 году, к годовщине Великого Октября. Н о 
вый поселок был уж е  большой, с целыми, улицами ка 
менных, домов, а в кино ходили на Старый Ковдор. П о 
том один из бараков, на том месте, где теперь находит
ся здание учебного комбината, приспособили под клуб 
с киноустановкой. И  тогда одни, ходили в кино в этот 
клуб, а другие все. по привычке на С тар ы й , Ковдор.

Но строительное управление выросло в трест. Прие
хал управляющий Ксендзовский. И  как во всем, с чего 
он начал здесь, круто, не обошел и клуб,

С довольно большой свитой руководителей подразде
лений, отделов треста, общественных i организаций 
Ксендзовский обошел помещение клуба и выйдя на 
улицу с к а з а л :,

—  Это  по ваш ему клуб? К а к  был барак,, так .бар а 
ком и останется, сколько его не приспосабливай. А  кол
лективу треста, которому расти и расти, нужен настоя-, 
щий клуб, чтобы жизнь здесь ключом била, Правильно 
я говорю?

—  Да... конечно,,.
К а ж е тся  главный бухгалтер неуверенно спросил:
—  А  где деньги будем на'это  брать?
—  Н уж н о  деньги выколачивать из совнархоза, А про

ект здания на месте разработаем. И  на все это не бо
лее двух месяцев сроку. Начальники отделов треста 
пусть выполняют, что кому положено. А  постройкому 
за это время добиться права на открытие киноустанов
ки. Д ва  комплекта новейшей аппаратуры найдем.

1ф ЭВРИКА! -♦ ДАЕМ С П РА ВКУ ^ *

Порожние рейсы
Давно меня волнует один 

вопрос: не слишком ли
много мы 'затрачиваем  вре
мени на вывозку мусора из 
подсобного хозяйства. Три 
года работаю в жилищно-' 
комм у и а л ь ном управлении, 
и все это время,не покида
ют сомнения:,, все. ли пра
вильно делаем?

Два раза, в неделю две по
рожние‘машины и два груз- 
чика едут в Лейли. От го-, 
родской свалки до подсоб 
кого хозяйства — 25 кило
метров. Рейс туда »  обрат
но — 50 километров. Три 
часа курим в кабине, то есть, 
попросту теряем рабочее 
время.

Подсобное хозяйство 
строит все новые и новые 
объекты: недавно сдали дет
ский сад, скоро —  жилой 
дом. Д вух  выездов в неде
лю уж е н.с хватит. Эти пять
десят километров будут об
ходиться еще дороже.

Во всех остальных по
селках пригородной зоны 
вопрос разрешен, организо
ваны свалки неподалеку от 
насаленных пунктов. И  толь
ко из Лейпи мусор везем за 
гридевять земель. Слишком 
дорого он обходится.

Е. Б О Р О Д И Н , 
ассенизатор жилищно- 
коммунального управ
ления.

„Пенсионер1* досрочно
Недавно на территории 

гаража цеха подготовки 
производства появилась но
вая единица техники. П рав
да,1 она не наша. Автомо
биль, который раньше пи
тал буровые станки, при
гнали с рудника «Ж елез
ный» — там получили но
вый. .

Оказавшийся ненужным, 
автомобиль долго стоял на 
новой площадке, питая дру
гие машины запчастями. Н а 

конец, на руднике решили, 
что пора его, уж е  разуком
плектованного, перетащить 
на бессрочное хранение в 
цех подготовки производст
ва. И стоит этот М А З , рань
ше времени отправленный 
на пенсию. И чем дольше 
простоит, тем труднее будет 
вернуть его в строй.

Н. С Е Р Е Б Р О ,  
водитель цеха подго
товки производства.

*  Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 
января, 9, 16, 23 февраля 2, 16, 23 марта, 6, 13, 20, 27 
апреля, 4 и 11 мая.

1 - Г » :  . j . » 11*  ' '
V - J"‘ 'у ;* ' ‘ •!*: ■ •:

ф ВЫБОРОЧНО
М акси м у три года, пред

лагаю ему:
—  Съеш ь творожничек.
— А что это?
— Ну, это такой блинчик 

из творога.
— Знаеш ь мам, блинчик 

я съем, а творожок не буду.
Н. Ф Е Д О Р О В А , 

маляр цеха технпло! и- 
ческою  транспорта.

ф  ОБЪЕМ НОЕ Ф О ТО
Помню, рассматривала с 

четырехлетием дочерью зна
комых, Ниной, фотографии 
Она и говорит:

— Посмотрите, какие у 
меня красивые пуговки сза
ди на платье. — и показы
вает обратную сторону фо
тографии.

Л . Т У Х К А Н Е Н , 
медсестра ясли-сада 
«Солнышко».

«М АЭСТРО»
в школьной

ФОРМ Е

Подведением итогов уче
бы за. год стал отчетный 
концерт учеников музыкаль
ной школы города, кото
рый состоялся во Дворце 
культуры  имени 50-летия 
Октября.

Обширная программа ~ 
44 номера, разнообразие 
жанров (звучала музыка 
Чайковского, Глинки, Б е т 
ховена, русские народные 
обработки).

Трудно выделить кого-ли
бо из исполнителей. П оста 
рались юные музыканты на 
славу: слаженно звучал хор, 
с успехом выступили пиа
нисты, аккордионисты, 
скрипачи.

И  очень жаль, что ж е 
лающих послушать выступ
ление юных музыкантов 
было немного.

А. Ф Е Д О С Е Е В ,  
врач Ковдорской гор- 
больницы.

С к у ч н а я  п л а с т и н к а
О том, что клуб «Горняк» 

в поселке Риколатва ус та 
рел еще в прошлом десяти
летии, в «Рудном Ковдоре» 
уж е  как-то. упоминалось. Но 
это полбеды. Непригляднее 
всею , что он постоянно за 
крыт.

Д ва месяца тому назад 
об этом писали в «Ки ров
ский рабочий» молодые ж и 
тели поселка. Но с тех пор 
ничего не изменилось.

По-прежнему в редкий 
выходной в клубе проводят
ся танцы. Д а  и можно ли 
назвать танцами толкотню в 
фойе «Горняка»? М ожно ли 
круж иться в вальсе в ком
нате, площадь которой ед
ва превышает 20 квадрат
ных метров? К  тому же, 
имеется немногим более 
десятка грампластинок ■ с

современными ритмами (да 
и те были популярными чег 
тыре—-пять лет назад).

Помимо всего прочего в 
фойе нет раздевалки. Тан 
цевать в верхней одежде, 
согласитесь, неудобно.

Помещение не позволяет? 
Позволяет. Несколько лет 
назад танцы проводились 
каждый выходной в зри
тельном зале.

Нет в клубе круж ков ху
дожественной самодеятель
ности. Заведую щ ая клубом 
Л . С. Качинская отдала год 
назад электрогитары в Ен- 
ский клуб «Кристалл», а 
усилитель —  в клуб посел
ка. Слюда. Через полгода, 
правда, гитары вернули, 
но теперь только осталось 
их списать, они поломаны.

Концерты в клубе ино

гда все ж е проводятся. Но 
о каком эстетическом удов
летворении может быть 
речь, если внутренний вид 
зрительного зала —  самый 
неприглядный: по стенам
протянулись ржавые трубы 
парового отопления, и сами 
стены в потеках, многие 
кресла в зале изуродова
ны...

Оттого-то в выходные дни 
молодые не знают, куда се
бя деть, и бесцельно слоня
ются по улицам. И  не отто
го ли мало, кто из выпуск
ников школы задерживается 
в поселке? В. Т К А Ч У К , 

наш общественный 
корреспондент, 

п. Риколатва.

Редактор 
Я  М А Х Л И Н ,

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
19 мая — Танцевальный 

вечер (20).
20 мая — Концерт лауре

ата Всесоюзного конкурса 
Нины Пантелеевой (20).

23 мая — Эстрадно-теат
ральная программа «Голос 
Роман» (18-30, 21).

25 мая — Вечер «Моло
дость, тебя зовут дороги 
пятилетки» (19 ); Слет проф
групоргов (17).

К  И  Н  О:
19 мая — «Ребята  с Сире

невой улицы» (14); «Мой 
ласковый и нежный зверь» 
(16. 18).

20 мая — «Белая птица с 
черной отметиной» (14, 16, 
18).

22 мая — «Молчание док
тора Ивенса» (17, 19, 21).

24 мая — «П ятая печать» 
(17, 19, 21).

25 мая — «Велосипедик 
убежал» (10-40).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
18— 20 мая —  «Капитан» 

(18-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22; 19-го: 12, 16, 18-15, 20, 
22; 20-го: 12, 13-30, 15,
16-30, 18-15, 20, 22).

21—22 мая— «Цену смер
ти спроси у мертвых» (12, 
16, 20); «Оссиь» (14. 18-15, 
22 ) .

23— 27 мая — «Не упус
кай из виду» (23— 25-го; 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22)

♦
В ОТПУСК 

С ПУТЕВКОЙ
В комитете ВЛ КС М  Ковдор

ского ГО Ка имеются туристи
ческие путевки в Германскую 
Демократическую Республику с 
14 по 24 августа.

За справками обращаться до 
1 июня.

+
ТРЕБУЮТСЯ!

Базе материально-техни
ческого снабжения ГО К а  
«Ковдорслюда» —  бунке
ровщики, электрослссарь, 
машинист автопогрузчика.

Ремонтно - механическо
му цеху— токарь 6-го, свар
щик 5-го, слесари 4, 5 ' и
6-го, электрослесарь 6-го и 
кузнец 5-го разряда.

Справки в отделе кадров 
комбината, телефон 05-3,92. 

* * *

Автотранспортному пред
приятию ГО К З  «Ковдор- 
слюда»— водители БелАЗов, 
кузнец, сварщик, слесари по 
ремонту автомобилей, элек
трослесарь, автомеханик, 
сторож.

Справки в отделе кадров 
А ТП , телефон 05-3-71.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА ЛО ВА  и Л. Р- 
О С ЕН Н ЯКО ВА , верстала Н. П. 
Ж А РА ВИ Н А , клише нарезал
В. В. ЗЯБЛ О В , печатали на 
ротационной машине В. П.
УШ А КО В и Ю. Н. В Е Р Ш И 
НИН.

РАСПИСАНИЕ ДВИЖЕНИЯ САМОЛЕТОВ ИЗ АЭРОПОРТА КИРОВСК С 15 МАЯ 1979 г.

Аэропорт назначения № №
рейса

время
отправл.

время
прибытия

Тип

самолета

Частота
движе

ния рейса
время

огправл.
время

[прибытия

Стоив!.
билета'

М осква (Бы ково ) 2370 15-40 20-25 АН-24 ежедневн, 2369 08-35 13-25 31 руб.
Петрозаводск 2370 15-40 17-35 — »—  ‘ — »— 2369 11-30 13-25 .18 »
Петрозаводск 2372 16-40 18-45 — »— 2371 17-10 19-05 18 »
М осква (Бы ково ) 2372 16-40 21-25 — » — 2371 14-25 19-05 31 >•
Ленинград (П улково ) 32 12-05 14-45 — » — 31 08-35 11-20 24 »
Ленинград (П улково ) 34 19-00 21-40 — » — _»_ 33 15-30 18-15 24 »
Ленинград (П улково ) 38 14-20 17-00 _а_ 37 11-40 14-25 24 »
Псков 38 14-20 19-00 — » — — » — 37 10-00 14-25 29 »
Ленинград (П улково ) 36 19-40 22-30 — » — — » — 35 13-20 ■ 16-05 24 »
Петрозаводск 554 16-20 18-00 ЯК-40 — » — 553 11-20 13-05 18 *
Вологда , 554 16-20 19-45 — » — — » — 553 09-30 13-05 26 »
Умба 227 09-15 09-55 А Н -2 — » — 228 10-10 10-45 7 »
Ковдор 223 12-00 12-40 — » — 224 13-00 13-40 5 »
Умба 231 14-00 14-40 — » — — »— 232 15-00 15-40 7 »
Мурманск 553 13-15 14-30 ЯК-40 554 15-05 15-50 6 »

ф  ДАЕМ СПРАВКУ ©  ВЫРЕЖЬ И СОХРАНИ ф  ДАЕМ СПРАВКУ ©  ВЫРЕЖЬ И  СОХРАНИ *
Адрес редакции; 184140, М урм анская обл., Ковдор, ул. Парковая, 56 (2-й эта ж ). Тел. 81-57, 81-52. Индекс 52.873. Тир. 3.200. Тип. «.Кандалакшский коммунист» 1979 г. Зад 35S2



Прдлетар^ м м  «ран, соединяйтесь'.

р ы л п ы и

ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

I  1Л  I П п Ц А г

25 мая
1979 года

№  41-42 (1119-1120) 
Цена 2 коп.

Газета издается 
с 21 июля 1962 года

Л И Д ЕРЫ  Р А Б О Ч Е Й  Н ЕД ЕЛ И

Флотатор 
А. Н, Таромзро

Первым на обогатитель
ном комплексе участком 
коммунистического труда 
стал участок флотации. А 
первой на участке по ито
гам первого квартала и ап
реля названа смена №  I 
мастера Павла Николаеви
ча Чулынина. Все члены 
коллектива смены носят,- 
ввание ударников коммуни
стическою труда. За две 
декады- мая коллектив сме
ны №  1 выпустил сверх 
Умана 1.095 тонн апатито
вого концентрата.

Сегодня, в канун Дня хи
мика, на вопросы коррес
пондента отвечает флотатор 
смены №  1 Александр Нико
лаевич Таромаро.

— Можно серьезный во
прос в несерьезной форме?
Говорят, что план зависит 
от того, как «схимичит» фло
татор...

— План от многого зава
рит. И не все в силах кол
лектива смены, Много помех 
создает нестабильность пи
сания" по нагрузкам, плот- 
«ости- пульпы, содержанию 
рятиомиси фосфора. При из
менении всех этих показа
телей приходится все время 
варьировать технологиче
ский режим. Так что план 
зависит от всего коллектива 
смены.

Зато, если задание сорва
но по вине смены (такое бы
вает редко, но бывает), то 
весь спрос с флотатора. Хо 
тя объясняется срыв самы
ми, ес'лн можно так сказать, 
благими намерениями. Идет 
пульпа с высоким содержа
нием пятиокиси фосфора — 
появляется возможность

ф  У Ч ЕБН Ы Й  Ц ЕХ  ♦ "

70 ПОБЕД
Последний звонок в школе рабочей молодежи

Чего скрывать, порой хо- его заслужила оператор ма- 
Телось забросить учебники шино-счетного бюро КОв- 
далеко-далеко и жить как дорского ГО Ка Н. И. Рож- 
все люди: ходить в кино, кина,
встречаться с друзьями. И радостно, и грустно. 
Может, так бы и случилось, Три-четыре года учебы сдру- 
если бы не было рядом ди- жили нас. Привыкли к учи- 
ректорэ вечерней школы телям, школе. В память о 
Антонины Ефимовны Нови- себе,, не нарушая традицию, 
ковой, учителей Таисии оставляем вечерней школе 
Христофоровны Шульгиной, наглядные пособия для ка- 
Людмилы Ивановны Шаба- бинетов математики, исто- 
ловой, Валентины Ефимов- рни, химии, сделанные свои- 
иы Танюшкиной и других, :ми руками.. Впереди послед- 
если бы не чувствовали пае испытание — экзамены 
поддержки на работе. на аттестат о среднем об-

И вот теперь все позади, разованйи,-А- там у многих 
В  последний раз прозвенел из нас учеба в техникумах, 
для 70 выпускников школь- в институтах. Вошли во 
ный звонок. Право подать вкус.

Д Н Е М  И НОЧЬЮ

увеличить кбличество кон- 
цэнтратй. Но излишний риск 
может привести к тому,, 
что допустимый предел 
можно перескочить, И тог
да — брак.

С другой стороны тчасто 
ситуация складывается та
кая, что за количество кон
центрата надо беспокоить
ся. Ведь, если за один час 
недодать пять тонн апатита, 
то сменное задание не 
удастся выполнить. Поэто
му из ритма выходить никак 
нельзя. Сменные 750 тонн— 
это 94 тонны в час. Выпол
нение этого условия при хо
рошем качестве и гаранти
рует успех смены.

— А как сейчас обстоят 
дела в химическом хозяй
стве смены?

— Нормально. Порядок 
с реагентами, они всегда в 
нужном количестве. Ре- 
агентщицы и дозировщицы 
— настоящие специалисты 
апатитового производства. 
Тецерь, когда позади годы 
освоения флотации, мастер
ство технологов считается 
само собой разумеющимся.

Производство стабилизи
ровалось. Разве что возни
кают трудности при работе 
одновременно четырех сек
ций — дефицит пара и во
ды. Да'сложности с переме
ной режима при изменении 
характера питания. Но, в ос
новном, все зависит от кол
лектива смены. Такому/как 
наш, по плечу любые зада
чи. С  самых первых дней 
сложился коллектив, состав 
его с тех пор не менялся. 
А это уже говорит о многом.

Вопросы задавал 
Е. Т РУБИ Н .

работают на полях подсобного хозяйства механизаторы. На 24 мая 
они уже засеяли 247 гектаров однолетними травами м 11 гектаров мно
голетними. Осталось, соответственно, 49 и 19 гектаров. Труженики се
ла обязались закончить посевную « 29 мая.

 __ катывания почвы, Сделали
его пошире и увеличили на
пор барабана катка, Зачем? 
Чтобы почва лучше прика
тывалась, а семена ровнее 
ложились в землю.

— А к следующей по
севной переоборудуем
сцепки борон, — вступает 
в разговор Алексей Алек
сандрович. — Сделаем бо-

В подсооном хозяйстве — Собираюсь. Сегодня л**' ™ Т° ^ т . е
ОРСа Ковдорского ГОКа заседание цехкома. А вече-
на экране соревнования ром будут гости. У нашего

В Ы Е З Д Н О Е  З А С Е Д А Н И Е  ф

Серьезные 
упущения

висит боевой листок; «Впе- тракториста Валентина Сем- 
редм ия весеннем севе кома — день рождения. Го- 
идет звено коммунисте товим угощение.
А. А. Сверчкова».

В ремонтных мастерских 
нахожу бригадира полевод
ческой бригады В. Н. Став- 
ыюк.

екладныб, чтобы при пере
ездах не ломались зубья. 

—  Незаурядный человек,
—  сказал в беседе дирек
тор подхоза В. С, Кузнецов.
—  Настоящий коммунист. 
Ему до всего есть дело. 
Шел как-то по ферме, он 
корма подвозил. Услышал, 
как сетовали доярки, что 
навоз не убирают. Единст
венный погрузчик в ремон-

i p e - > M n n n n  1 п а х . »  »
Сегодня ночью сеяли. те’ Сверчков заинтересо

вался. А вскоре предложил 
переоборудовать бульдо
зер. Сам переварил раму и

—  Почему в вашей квар- 
ти ре?

—  Так принято, -г- пояс
няет Мария Васильевна, 
жена Алексея Александ-

—  Сейчас у механизато- ровнча, —  что всем звеном 
ров один маршрут; мастер- все праздники у нас. 
скне —  поле —  мастерские,
■— рассказывает она. — Од- Сломался трактор у Став
ни трактористы заняты на нюка —- ремонтировали все 
доставке удобрений, дру- вместе. И быстрее, и на- ,  
гие -  на подвозке семян, строи боевее. Потом поле- из бульдозере получился 
третьи —  кто поопытнее, тел радиатор у Семкова, отличныи погрузчик. Теперь 
как А. А. Саерчкоа, В. В, опять помогали вместе. чуть что доярки к Сверч-
Семков, В. А. Ставнюк, —  Да, сегодня, как ни- ко! у‘
Н. И, Ферменцев, —  не се- когда не везло,— вступил в * характере комму-
ве. разговор именинник Вален- ниста хозяйственная струн-

—  А где сейчас МОЖно тин Васильевич СвМков. Но Ktr гом' что на склаД® 
найти заено Сверчкова? — с поля не ушли, пока не г° Р ючего порядок —  тоже 
интересуюсь у бригадира, управились. Нельзя было. заслУга звеньевого. Звправ-

— Наверно, отдыхает. Потеряешь час на этом бо- Шв„ ” . Ш Л ®?.*
—  Как ж е так? Ведь сев! лоте, другой, и трактор не 
Бригадир и подоспев- пойдет, увязнет.

шйй инженер-механик П. Г. — Не зря говорят: сжа-
Покладов улыбаются, тые сроки —  основа высо-

— Трактористы лишь ути кого урожая. А мы нынче считал' что геР яем *• меся  ̂
ром вернулись с отдаленно- высокие обязательства взя- на запР ввке около 80 кило-
'  ... <- /  ~  г п я м и л я  г п ш л и я г я  Н я п п -го участка, за которым дав- ли —  получить по 140 цент- 
но закрепилось название неров зеленой массы трав 
«болото», Всю ночь паха- о гектара, 
ли и сеяли. —  Нынче к весне усовер-

Зачем пахать и сеягь шенствовали каток для при- 
ночью? ,

-— А это вы у звеньевого 
спросите.

Алексей Александрович 
оказался дома. Замечаю, 
что ом одет как-то по- 
праздничному,

— Куда-то собираетесь?

концевого крана. Остатки 
дизтоплива в шланге шли в 
землю. Все и видели, и не 
видели. А Сверчков под-

граммов горючего. Непо
рядок.

Словом, незаменимый че
ловек.

САП РО Н О ВА .

Заседание бюро Киров
ского горкома ВЛКСМ, со
стоявшееся в Ковдоре, бы
ло посвящено работе коми
тета Ковдорского ГОКа по 
руководству цеховыми ком
сомольскими организация
ми. Наряду е успехами 
(постоянно повышает с я 
идейно - политический уро
вень молодежи, 887 членов 
ВЛКСМ занимаются в си
стеме комсомольской уче
бы. в рядах передовиков 
производства пятнадцать 
комсомопьско • молод е ж- 
ных коллективов, 596 ком
сомольцев носят высокое 
звание ударников коммуни
стического труда, успешно 
проведен второй этап Ле
нинского зачета «Решения 
XXV сьезда КПСС — в 
жизнь!») бюро горкома от
метило и целый ряд серьез
ных недостатков и упуще
ний.

Для преодоления их на
мечены меры. В частности, 
предложено усилить конт
роль за выполнением реше
ний комитета комсомола и 
вышестоящих комитетов, 
усилить внимание к выбор
ному комсомольскому ак
тиву, предметом особой за
боты должен стать идейный 
и образовательный уровень 
секретарей цеховых комсо
мольских организаций, бри
гадиров комсомольско-мо
лодежных бригад и груп- 
комсоргов.

Среди других пунктов по
становления; ежемесячно 
анализировать ход соревно
вания, причины невыполне
ния молодыми рабочими 
норм выработки; направить 
всю работу оперативных 
отрядов на предупрежде
ние правонарушений среди 
несовершеннолетних, сде
лав главный упор на инди
видуальное шефство; повы
сить ответственность чле
нов комитета и секретарей 
цеховых комсомольских ор
ганизаций за выполнение 

уставных требований.
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Радостно,- чтр скромное 
школьное торжество по-, 
следний звонок — вылилось 
в настоящий праздник. Нас 
поздравили руководители 
предприятий, представители 
партийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций 
Ковдорского: ГОКа, ТЭЦ, 
ГО Ка «Ковдорслюдз».

Некстати, конечно, но хо- 
уу сказать, не было среди 
почетных гостей праздника 
ни одного представителя 
треста «Ковдорстрой». Ни
кто не разделил с 25-ю вы
пускниками —  рабочими 
треста — радости пусть 
личной, но все-таки победы.

В. В И Л К О В .
слесарь рудника «Же
лезный», выпускник 
школы рабочей моло
дежи.

Давно не видели такого 
энтузиазма улицы города. 
Коллективы ведущих пред
приятий — Ковдорского 
ГОКа, ГО Ка «Ковдорслю- 
да» п других — дружно 
вышли на субботник. На 
улице Горняков, к примеру, 
слаженно трудились води
тели комсомольско-моло
дежной бригады Р. А. Ка
таева из цеха технологиче
ского транспорта и подшеф
ные из 17-й школы.

По-ударному прошел суб
ботник. Но двухмесячник 
благоустройства и санитар
ной очистки города продол
жается.

На снимке: ученики шко
лы №  18 на благоустройст
ве города.

Фото Г. Лобановой.

'Гр.,,!,,-

ИЮНЬ-
МЕСЯЦ
ВВОДА

2? мая в актовом зале 
треста «Ковдорстрой» со
стоялось совещание руково
дителей стройуправлений 
треста, субподрядных орга
низаций. Ковдорского ГОКа, 
рассмотревшее ход строи
тельства пусковых объектов.

Несмотря на выполненные 
за 5 месяцев плановые объ
емы — отмечено на совеща

нии, — по-прежнему напря
женным остается положение 
дел на отдельных объектах 
переходящего комплекса: 
пульпонасосной №  I, глав
ной понизительной подстан
ции ЛЮ Ф, административ
но-бытовом корпусе цеха 
технологического транспор
та, очистных сооружениях, 
а также электропомещениях

3-й секции участка обогаще
ния М ОФ. На пусковом 
комплексе 4979 года слабо 
работают субподрядчи
ки «Севзапметаллургмота- 
жа», «Лентелефонстроя».

Совещание подчеркнуло, 
что сроки для пусковых, ус
тановленные объединенным 
заседанием партийных ко
митетов треста «Ковлор-

строй» и Ковдорского ГО Ка  
от 10 мая, должны быть не
укоснительно соблюдены. 
Исполнение их проконтро
лирует объединенное засе 
аание парткомов в период 
между 5 и 10 июня.

— Все мощности перехо 
дящего пускового комплек 
са, определенные вводом в 
июне, — отметил председа

тельствующий на совещании 
начальник «Главмурманск- 
строя» В. С. Гавриченков,— 
строители должны ввести.

В работе совещания при
няли также участие завс- 
луюший отделом строитель
ства Мурманского обкома 
КПСС Й Е. Момот, второй 
секретарь Кировского гор
кома партии С. Н. Батулии.



1.000.000 400.000
Комплексные бригады Н. 

Коваленко и А. Широва 
(СМУ-2) ведут подготовку 
очистных канализационных 
сооружений к сдаче под на
ладку. Приступили и к вер
тикальной планировке тер
ритории. 22 мая уложены 
первые 40 кубометров бето
на. Срок сдачи очистных — 
30 мая.

* * * 
Монтажники участка «Сев- 

запэнергомонтажа» присту
пили к монтажу емкости 
10.000 кубических метров 
склада ГСМ. В ближайшее 
время механизаторам уп
равления механизации стро
ительства необходимо про
должить земляные работы 

I на устройстве паромазуто- 
провода между емкостью 
и действующим складом 

кГСМ и сдать строителям 
СМУ-2 под установку опор.

2 . 0 0 0 .0 0 0  —  8 0 0 .0 0 0  
Подрядная бригада М. И. 

Муратова (участок «Сев- 
загктальконструкции») за
канчивает каркас корпуса 
среднего и мелкого дроб
ления. В июне строители 
СМУ-1 могут приступить к 
монтажу стеновых панелей.* * *

Строители СМУ-1 сорвали 
срок передачи под монтаж 
оборудования монтажникам 
участка «Севзапэлектро- 
монтажа» помещения рас
пределительной подстанции 
40-7 участка обогащения 
М О Ф  (5 мая). А ведь мон
таж электрооборудования 
отнимет самое малое 20 
рабочих смен. Сорван и 
срок передачи кабельной 
эстакады от ГПП-40Б к кор
пусу сушки М О Ф  (15 мая).

* * *

Механизаторы УМС за
кончили подготовку основа
ний под укладку железно
дорожных путей на терри
тории базисных складов. До 
1-го июля рабочие «Канда- 
лакштрансстроя» уложат 
шпалы и рельсы. На очере
ди— вертикальная планиров
ка территории, после чего 
монтажники «Сев^апмон- 
тажавтоматики» смогут при
ступить к устройству ка
бельных сетей и сетей на
ружного освещения.

Монтажники «Севзап- 
сгальконструкции» так и не 
приступили к монтажу теп
лого перехода корпуса ТЭЦ 
— решение о переносе 
паромазутопровода и водо
провода нет.
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БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Закалка пограничника
Романтики хватало в ар

мии. Многое дала погранич
ная служба Анатолию Позд
някову, отличнику боевой и 
политической подготовки, 
главное — настойчивость, 
без. которой не быть масте
ром ни в армейском; ни в 
каком другом деле.

На фундаменты стопяти- 
десятнметровой трубы кор
пуса сушки ЛЮ Ф бригада 
Степана Петровича Рабко- 
ва из СМУ-2 пришла толь
ко в прошлую субботу. Пред
стоит смонтировать 100 тонн 
арматуры, уложить более 
полутора тысяч кубометров 
ги дротехническо го бетон а.

Уже в первый день была 
выставлена опалубка на по
ловине фундамента, в по
недельник — уложена ниж
няя арматурная сетка. Сло

во сварщикам: половина
работы на фундаменте тру
бы — сварка. Л это сложно 
— «обласкать» каждый 
стержень, поднять по силам 
какой только четвертым. 
Среди сварщиков и Анато
лий Иванович Поздняков. 
110— 120 процентов выпол
нения сменных заданий — 
норма ударника коммуни
стического труда. ,

Только, как считает сам 
Поздняков, знаний все-таки 
маловато. В этом году за
кончил девятый класс ве
черней школы. Созрело ре- 
нГение поступить1 и в техни
кум. Строительный, разуме
ется.

Л. ГУ С ЕВ , 
плотник - бетонщик 
СМУ-2.

Наверстали

Котлован под фундамен
ты свинарника на полторы 
тысячи голов в подсобном 
хозяйстве ОРСа Ковдорско- 
го ГО Ка был готов еще в 
январе. В  марте вручную

очищали котлован от снега 
и льда, и только в конце ме
сяца смогла приступить к
устройству фундаментов 
подрядная бригада Н. В. 
Бойцова из СМУ-2.

А к концу апреля освои
ли 27 тысяч рублей — по
ловину запланированных на 
пять месяцев объемов. Ре
шено: до конца июня закон
чить каркас свинарника, в 
июле — бетонные полы.

А войти в графики пред
стоит уже в мае. Темпы 
строительства обнадежива
ют: до конца месяца брига
да освоит не менее 35 ты

сяч А ведь у бригады еше 
один сложный объект — 
расширение котельной под
собного хозяйства.

Помогает делу и контакт 
со специалистами подсобно
го хозяйства. Зоотехник 
Р. Г1. Коптяева — частый 
гость на площадке. За ее 
советами и — качество.

В августе бригада пере
дает помещение свинарника 
под монтаж обовудования.

И. EPKOF.B, 
мастер СМУ-2.

Р а б о ч а я  с у б б о т а
ТОВАРИЩ
БРИГАДА

—  Пошли посмотрим, как 
Широв брак гонит!

С прорабом СМУ-2 Алек
сеем Павловичем Лутченко 
и бригадиром Анатолием 
Владимировичем Шировым 
поднимаемся на леса. Пах
нет свежей еловой щепкой.

Бригада принимает бетон. 
Бетонируют балку фунда
мента под дробилку. Ж уж 
жит вибратор.

Прораб дотошен. Оста
новится, ^приглядится, спро
сит. .Его спросят —* совету
ет, листает чертежи, И 
дальше.

И вот —  балка. Сглазил 
прораб: сырой бетон про
гнул наружу слабо закреп
ленные дерево-металличе- 
ские щиты —  брак.

—  Стой! —  командует 
Лутченко. — выключай.

Вибратор смолкает.

Б РИГАДА Анатолия Владимировича Широва из 
СМУ-2 с 15 января пришла на площадку корпуса 

крупного дробления №  2 и перегрузочного узла №  6. 
Это основные объекты коллектива в 41 человек в 1979 
году. До 25 декабря [срок ввода объектов) предстоит 
смонтировать около 900 тонн арматуры, уложить 5 ты
сяч кубометров бетона, освоить около 900 тысяч руб
лей.

В начале апреля бригада в числе других коллекти
вов 2-го участка СМУ-2 перешла на комплексный уча
стковый подряд. 15 июня, согласно принятым обязатель
ствам, предстоит передать фундаменты корпуса круп
ного дробления Ыг 2 под монтаж металлоконструкций 
монтажникам «Севзапсталыконструкции».

Боевой листок «Рудного Ковдора», начиная с этого 
номера, будет постоянно рассказывать о том, как ра
ботает на подряде бригада А. В. Широва.

— До которого часа ра
ботает сегодня бригада? 
До двух? Хватит времени. 
Разбирай опалубку, переде
лывай...

Молчат.
—  А может натянем, по

ка сырой-то? —  не сдается 
кто-то.

Лом да проволока. Она 
дрожит, как туго натяну
тая струна .—г гляди лопнет. 
Но опалубка постепенно 
спрямляется. Встала нако

нец на место.
В прорабской, а начале 

разговора, бригадир, как 
будто бы и о другом гово
рил —  о перебросах людей 
с площадки на площадку. 
Вышло — о том же. О бра
ке. Точнее —  об отношении 
людей к делу.

—  Не доглядели.
Сегодня балка, а две не

дели назад —  опалубка 
под бетонную подготовку 
фундамента. Двенадцать

метров в длину, четыре — 
в ширину и полметра высо
та. Дня три мастерили ее 
трое рабочих из бригады 
Н. Коваленко, переброшен
ной сюда на неделю. Сде
лали. А уложили бетон и 
поползли опалубочные щиты 
в стороны. Инструмент — 
лом да лопата, пока не за
стыло. Иначе — отбойный 
молоток и половина рабо
чего дня.

—  А сами-то, что же не 
проверили? — бригадиру 
каверзный вопрос. *

—  Что же проверять-то? 
По второму разряду рабо
та. Любой на площадке 
знает: поставил щиты — 
закрепи.

Вот такое отношение.
А бригада Н. Коваленко 

уже на площадке очистных 
сооружений. С понедель
ника уйдут туда и десять 
человек из бригады Анато
лия Владимировича,

Однако стоп. Что-то не
допонял бригадир. Такие 
переводы людей с площад
ки на площадку оправданы 
необходимостью, определе
ны условиями подряда 
бригады-участка. До 30 мая 
строительные работы на 
очистных должны быть за
кончены, потому и больше

На снимке: плотник-бо-
тонщи . С.. Д. Куляев, мон
тажник Н. М. Яцснков, бри
гадир Н. В. Бойцов.

Фото 10. Петрухина.
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сил туда. Это такой же объ
ект бригады Широва, как и 
корпус крупного дробле
ния N ° 2 для бригады Ко
валенко.

Где же выход?
— Участковый подряд? 

Мы и на бригадный-то до
говора не заключали. Одно 
название бригада-участок. 
Слыхали и о других объек
тах: благоустройство очист
ных, дробильно - сортиро
вочное хозяйство комбина
та производственных пред
приятий, лесоцех, недодел
ки на складе цемента и соб
ственных базах подрядчи
ков. Но ведь ни объемов 
там, ни сроков бригада не 
знает. По какой системе 
платить будут — тоже. От
сюда и нежелание людей 
переходить.£ места на мес
то. А еще — привыкает че
ловек, только набьет руку, 
а его уже на другую рабо- 
ТУ'

Все понимает бригадир. 
Выходит, растолкуй как сле
дует строителям, дай почув
ствовать на всех объектах 
участка одинаково хозяева
ми — и пойдет дело, изме
нится и отношение к нему? 
Так, бригадир?

Не возражает Широв.
А. Ф А РА Ф О Н О В.
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ЛАБОРАТОРИЯ 
УДАРНИЧЕСТВА

Работников лаборатории 
обогащения на заседаниях 
совета В О И Р  часто крити
куют за то, что они не под
считывают экономический 
эффект. С одной сто
роны, действительно упу
щение, но ведь трудно под
считать, кйгда дело касает
ся технологических нови
нок. Так или иначе, эконо
мический эффект от ра
бот группы Б  о г д а- 
новича пока не подсчитан. 
Да й будь он известен, не 
разграничить, сколько при
ходится на долю одного —

txzzzzzzzxcccccaxxzxxxzr

Ш о в л о р

шА 25 мая 
С*** 1979 года

Инженер 
В. В. Богданович
все работы коллективные.

Виталий Васильевич Бог
данович в лаборатории обо
гащения руководит группой 
промышленных испытаний. 
Непосредственно под его 
опекой четыре инженера, 
почти все усовершенствова
ния в технологии обогаще
ния на комплексе не обо
шлись без их прямого уча-, 
стия. Неспециалисту, мало 
что скажут название работ 
группы: «Совершенствова
ние схемы обогащения же
лезных руд за счет ввода 
классификации чернового 
концентрата в гидроцикло
нах». «Общий пульподели- 
тель песков гидроциклона 
диаметром 1400 миллимет
ров на гравитации». Специ-. 
алисту же из одних назва
ний ясно, что поиски груп
пы Богдановича направлены 
на улучшение качества.

Рассказывают, что у Эп

штейна поинтересовались, 
как делаются открытия. Ве
ликий ученый пошутил, что 
есть законы, которые все 
знают. Но объявляется че
ловек, который их почему- 
то не знает. Он-то и делает 
открытие.

Богданович законы знает, 
но не смешивает с ними 
«общепринятые, общеизвест
ные истины». Приняты, из
вестны — хорошо, но поче
му не проверить? Говорят 
ему:, все знают, что мелкий 
класс не обогащается пу
тем гравитации. А он хочет 
попробовать. Вот и весь се
крет.

В  результате только . за 
1978 год — шесть рациона
лизаторских предложений. 
Богданович или предлагает 
свою идею, или подхваты
вает и развивает идею то
варища, или «доводит до 
ума», разрабатывает идею, 
у которой и автора не опре
делишь — вроде бы все ду
мали.

На веру далеко не все 
принимается. Творческие ра

ботники лаборатории спо
рят, каждый просто жаждет 
критики своего предложе
ния. Богдановича просить 
не надо, сам придерется. 

Есть еще черта, помогаю
щая ему в работе. Контакты, 
тесные связи с инженерами 
на участках. Давнее содру
жество с Александром Ми
хайловичем. Миловановым 

.— началось это с обогаще
ния, теперь продолжается 
на гравитации. Сотруднича
ет и с Михаилом Георгиеви
чем Пудовкиным и многими 
другими.

Везде успеть. Тоже прин
цип Богдановича— он участ
вует в творческих бригадах, 
общественном конструктор
ском бюро, за творческий 
вклад в освоение новых про
цессов и оборудования Ви
талий Васильевич Богдано
вич награжден грамотой 
Всесоюзного научно-техни
ческого общества.

В. Н О ВО Ж И Л О В А , 
начальник лаборатории 
обогащения Ц ЗЛ .

Фото Н.1 Ганиевой.
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Сплав 
знаний , 
и опыта

В постановлении 
рального Комитета

Цент- 
КПСС

«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы» 
есть такие слова:

В. Д. Васильев, руководи 
тель сантехслужбы Л. Ф. 
Захарчук, инженеры ПТО 
Н. Н. Овчинников, Л. С, Чу 
ракова и многие другие под 
готовили интересные рефе 
раты. Отстающих нет, так 
как ход занятий, посещае 
мость контролировались 
партбюро комплекса, руко 
водителем бюро управления 
качеством Ковдорского 
ГО Ка Т. A.. IIJopоховой.

Передовой опыт, нашсоб-
«Совстский человек дол- сгвенный опыт убедили, что 

жен ясно сознавать общест- непрерывная работа в на 
венную значимость своего правлении улучшения каче- 
личного участия в выполне- ства, в частности, бадделеи 
нии народнохозяйственных тового концентрата, стрем- 
планов, ускорении научно- ление выпускать концентра 
технического прогресса, как ты все более высокого каче 
решающего условия даль- ства, не может не дать и 
нейшего укрепления могу- дает прибавку количества, 
щества Родины, победы Через несколько дней со
коммунизма». стоится последнее занятие

И многое, очень многое в семинара. Вместе со слуша 
этом вопросе зависит от ин- телями внимательно прора 
женерно-технических работ- ботаем Постановление Ц К 
ников, от руководителей КП С С  «О дальнейшем 
участков. В этом учебном улучшении политнко-воегш- 
1-оду мы изучали тему: «Пе- тательной работы». Коэф 
редовой опыт комплексного фипиент полезного действия 
управления качеством про- учебы тем выше, чем теснее 
дукции». Тема очень близка она связана с насущными 
нам, связанная с сегодняш- проблемами производства, 
ней нашей работой по уве- Центральный Комитет КПСС  
личению выпуска концент- указывает:
ратов: железного, апатито
вого, бадделеитового; по 
повышению • технологических 
показателей при получении 
апатитового и, особенно, бад
делеитового концентратов.

Необходимость тщатель
но готовиться к занятиям 
с такой аудиторией предоп-

« Исходить из того, что ре
кордные показатели новато
ров— не самоцель, а важней
шее средство мобилизации 
трудовой энергии масс на 
повышение производитель
ности труда, мощный ре
зерв повышения эффектив
ности производства и каче-

ределяет проработку значи- ства работы. Инициативное,
тельного количества литера- творческое участие в труде,
туры, а следовательно, и 
позволяет оценить наше на
правление движения в во
просах качества продукции. 
Орыт передовых предприя
тий в какой-то мере позво
ляет избежать ошибок.

Слушатели активно рабо 
тали
ныи

на семинарах. Глав- 
механик комплекса

общественной жизни — по
казатель идейной, граждан
ской зрелости человека».

А. М И Л О ВА Н О В , 
начальник участка гра
витации обогатитель
ного комплекса, руко
водитель семинара ин
женерно - технических 
работников.

М А Л А Я ЗЕМ ЛЯ  
I ВОЗРОЖДЕНИЕ

ц е л и н а  У

„Как молоды 
мы были"

«Подъем целины — это 
великая идея Коммунисти
ческой партии, осуществле
ние которой помогло, если 
мыслить историческими ка
тегориями, почти мгновенно 
превратить безжизненные, ках, на макаронах и каше, 
глухие, но благодатные во- Донимали холода. Всю 
сточные степи страны в ночь дежурные кочегарили 
край развитой экономики и «буржуйку», но к утру все 
высокой культуры», —  чи- равно волосы отдирали от 
таю я в книге лауреата Ле- подушек —  примерзали 
нинской премии, Генераль-

ко к июню вспахали земли 
совхоза. И какое-же было 
разочарование: первый уро
жай покачнул у многих ве
ру в необходимость освои- 
вать целину — 8 центнеров 
с гектара.

Оставались сильные, на 
них-то и опирались партия 
и комсомол. Пережили 
еще одну зиму в палат

ного секретаря Ц К  КГ1СС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева.

Поистине небывалый раз
мах, невиданный по масшта
бам пример героического 
трудового подъема, участни
ком которого выпало сча
стье быть и мне.

Правдиво, без прикрас 
прослеживает Леонид Иль
ич вехи'целинной эпопеи. 
Читаю, и словно вчера с 
комсомольской путевкой в 
руках с гордостью за себя, 
что не испугалась. Не оста
лась в стороне, прибыла я 
в совхоз «Баррикады», что 
в двухстах километрах от 
Кокчетава.

Да, было'нелегко, но .нам 
кикто и не сулил легкой 
жизни. Пахали день и ночь. 
Важно было не упустить 
момента, пока солнце не вы
сушило степь, не преврати
ло ее в пустыню.

Начинала прицепщиком, 
потом освоила ДТ-54,

Не выдерживали машины, 
запчастей не хватало. Толь-

А в 56 году небывалый 
урожай — 30—36 центнеров.

Вырос поселок, зашумели 
молодые деревца. Безжиз
ненная пустыня покорилась 
человеку.

А. Л Е В Ш И Н А , 
вахтер санатория-про
филактория профкома 
Ковдорского ГОКа, ве
теран труда.

*  Ш Ш Г н а  А а Ш к у  ф

Самыми заинтересован
ными лицами на выставке 
стенгазет, приуроченной к 
Дню печати, были члены це
ховых и участковых редкол
легий. Понятно почему. Они 
воспользовались возможно
стью сравнить, поучиться у 
коллег.

В номерах «Рудного Ков- 
дор4», предшествующих вы
ставке, рассказывалось о

Д и п л о м ы —сте н га зе та м
полнения рисунков. Так что, 
дело не Р величине листа и 
не в способе расположения 
материала.„Надо отметить: 
не повезло праздничным вы
пускам — заметно, что ста
рались оформить их как
можно красочнее, отлично

компенсируя недостаточное Смолич, экономист Т. А, 
количество представленных Афанасьева, начальник гео- 
иа выставке трестовских га- физической лаборатории 
зет, рассказал об успехах Л. А. Максимович, горнора- 
бригад из разных подразде- бочая Н. П. КанДрашина,

работе редколлегий цеховых от рядовых номеров. А
газет, о коммунистах, кото
рые эти редколлегии воз
главляют. (Тут же уместно 
заметить, что читатели, за
интересованные творчески
ми поисками редколлегии 
стенгазеты управления ком
бината, пе нашли ее номе
ров на; стендах. А жаль!)

Газеты на выставке раз
нились по замыслу оформле
ния. Широкая, размашистая

результате шаблон на шаб
лоне, особенно в новогод
них и первомайских номе
рах.

Зато спецвыпуски; посвя-

лений.
Номер «Ремонтника», вы

пущенного ко Дню метал
лурга, привлекает внимание: 
факты интересные, есть что 
почитать.

Наверняка
были ветераны войны с 
участка ТО цеха технологи-

секретарь партбюро О. М. 
Бенчук, машинистка Т. Н. 
Тихомирова;

Диплома второй степени 
— редколлегия газеты 

 ̂«Электрик» (электроцех) —  
благодарны слесарь К И П  Б. А. Михан-

нику, 
ным 
Особенно

отличались конкрет- 
местным материалом.

гценные ленинскому суббот- ческого транспорта за вы
пуск, приуроченный к 23 
февраля. Их, в е т е р  а- 

удачно вышел нов, знают и уважают, но 
«Горняк» (рудник «Желез
ный»), Здесь и рассказы о 
том, что уже коллектив сде- 

манера «Электрика» (элек- лал в счет, субботника и 
троцех) — й соответствен- программа на 21 апреля.
но широкие, почти двухмет- Наиболее впечатляющие няка» (орган партбюро, руд 
ровые листы бумаги. А факты выделены, бросают- кома, .бюро B JIK C M  и ад 
«Строитель» (СУ-5 треста ся в глаза. Можно отметить 
«Ковдорстрой») на ограни- в этом плане и «Строи- 
ченном пространстве добил- тель» (управление треста 
ся' филигранного-таки ис- «Ковдорстрой») — как бы

разве лишним будет еще 
одно свидетельство того.

Диплома «Рудного Ков
дора» первой степени удо
стоена редколлегия « Гор-

ми, нистрации рудника «Ж е 
лезный») — помощник ма
шиниста экскаватора В. Н. 
Третьяков, инженер Т. Б.

ф  С Ф Е Р А  О Б С Л У Ж И В А Н И Я  « Г

ф ЗАКАЗЧИК 
ВСЕГДА ПРАВ

Сегодня комбинат быто
вого обслуживания оказы
вает 360 видов услуг. Ос
новными являются индпо- 
шив и ремонт одежды, обу-

изделий? сроки изготовле- сшить нельзя. Но в общем 
ния? каш е новые виды ус- пальтсК сшила прекрасно, 
луг необходимы в Кондоре? А  вот Татьяна Королева 
Были высказаны и очень хо- настоящий художник. С по
рошке предложения по разительной точностью на- 
улучшеиию работы наших рисовала на манекенке за- 
цехов. Заказчики хотели бы, каз с моих слов. И костюмы 
чтобы ткани были в боль- с квадратной проймой у нее 
шем ассортимент?, больше 
мехов.

Участники конференции 
осмотрели коллекцию моде
лей женской и мужской 
одежды. Некоторые из этих

можно шить
Вот только хотелось бы 

видеть ателье большим, 
красивым зданием. И  чтоб 
в нем было больше маете 
ров, то есть, чтоб заказы

ви, фотоработы черно-бело- оно вошло

моделей были представлены изготовляли быстрее. Хоте 
на областном конкурсе. Л0Сь бы шить летние вещи 
Привлекло внимание кресть- летом, а зимние —  зимой, 
янское платье молодой за- а не наоборот. И  чтобы 
кройщицы I алииы Богдано- приемщица Нина Анатоль 
вой, на областном конкурсе евна сидела за столом не

го и цветного изображения, лучших моделей. Интерес 
парикмахерские. В  Рико- ны модели легкого платья 
латве, Ене4, Сл.вд£ рркрыты закройщиш.Т, Б,.Королевой, 
комплексные приемные и Н. Г. Кривенцовой, верх- 
пункты. . ней женской одежды Л. М.

В  ателье по пошиву и ре- Белковой, мужской одеж- 
,монту одежды „внедрены си- ды Н. К. Косиновой и Н. Н. 
..схема «Ригм» и система уп- Чирик.
..равления качеством, кото-

в коллекцию одна. Да и формальностей

,-рые позволили: упорядочить 
изготовление заказов, уста
новить контроль за продук
цией на всех этапах произ
водства. Унифицированная 
технология пошива изделий 
и разделение труда по всем 
видам одежды также по
зволят сократить сроки из
готовления заказов и улуч
шить качество.

Чтобы шагать в ногу с 
модой, специалисты комби
ната повышают квалифика
цию на курсах в области, в

Н. К Р А Т Ь К О В А , 
главный инженер Ков
дорского комбината 
бытового обслужива
ния.

чтоб было поменьше. Сто 
игйь в очереди и видишь, 
кяк устали у приемщицы
пальцы. Их даже размять 
некогда. И заказчики уста
ют стоять по 2, 3, иногда 
и 4 часа в очереди.

Семья Б Е Л Я Е В Ы Х ,  
работники обогати
тельного комплекса.

•  ПУГОВИЦЫ 
В КАРМАНЕ 

Прошу передать привет 
закройщику женского
платья Ковдорского комби
ната бытового обслужив а

#  ХОРОШО,
но долго

Услугами ателье горбыт 
комбината пользовалась ния Галине Викторовне Бог- 
впервые, так как я платья дановой за испорченный 
шью всегда сама. костюм, который шился и

К  весне мы решили с му- переделывался с февраля 
жем обновить свой гарде- сего года. В  конце концов 
роб. Как раз в ателье ока- 12 мая пришлось взять го- 
зался большой выбор паль- товое изделие с неприши- 

Ростове-н’а-Дону, Куйбыше- товых, и костюмных тканей тыми пуговицами (они ле
ве, Кемерово, принимают и получилось так, что мы жали в кармане), 
участие в городских и обла- заказали на довольно круп- Индивидуальный пошив 
стных конкурсах мастерст- ную сумму. издейий теперь исполняют
ва. Очень нас порадовала мо- бригадным методом, в ре-

Однако рано еще гово- лодая закройщица мужской зультате спросить не с кого 
р«ть,' что с качеством услуг одежды Тамара Гончарова, за качество пошива. И  ухо- 
и культурой обслуживания С заказом справилась на дишь из быткомбината с 
у нас все благополучно, «отлично». Также добрые желанием не оказаться 
Есть справедливые жалобы слова хочется сказать и за- вновь в качестве заказчика, 
на качество изделий и, осо- кройщицам женской одеж- Четыре месяца ожидания, 
бенно, сроки изготовления, ды Нине Васильевне Голо- хотелось получить удобный 
Это подтвердила и недавняя ховой, Татьяне Королевой, скромно пошитый повсе- 
конференция заказчиковк Людмиле Белковой. Пре- дневный костюм. Это жела- 
Готовясь к ней, мы пресле- красно сшила Белкова паль- ние обернулось надолго ис- 
довали цель получить мак- то. Ж аль, правда, что не порченным настроением и 
симум предложений, заме- очень смело и охотно вне- костюмом с дефектами.
чаний от заказчиков, про- Дряют в практику новшест- 
янализировать их, Предва- ва моды. К  моему сожале- 
ритсльно раздали анкеты: иию оказалось, что пальто 
удовлетворяет ли качество с квадратной проймой

Т. Ш М И ГЕ Л Ь С К А Я ,  
старший инспектор от
дела кадров ГО Ка  
«Ковдорслюда».

ленко, наладчик К И П  Г. И, 
Приймак, распределитель 
работ В. Ф. Новожилова, 
электромонтер-шофер Н. М. 
Созинов;

Дипломов третьей степе
ни — редколлегия газеты 
«Строитель» (СУ-5 треста 
«Ковдорстрой») —  прораб 
Г. А. Штонда, художник 
Т. А. Мафеева, секретарь 
Л. Н. Тихомирова; и ред
коллегия «Комсомольского 
прожектора» (ремонтно-ме
ханический цех) —  токарь 
С. Гайкович, слесарь-ре
монтник В. Васильев.

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН
НА СТРАЖЕ j 
ИНТЕРЕСОВ , 

ЖЕНЩИНЫ-МАТЕРИ
Льготы для женщины-мате

ри, это не только освобождение 
ее от работы на некоторое вре
мя, ио и создание соответствую
щих условий работы. Среди 
благоприятных условий важ 
ным моментом является устрой
ство детей в ясли и сады.

В соответствии с пунктом «Г» 
статьи 32 Закона о всеобщей 
воинской обязанности от 12 ок
тября 1967 года — исполкомы 
местных Советов «обязаны не 
позднее месячного срока с мо
мента обращения жен, мужья 
которых призваны на военную 
службу, устраивать их детей в 
ясли и детсады независимо от 
ведомственной принадлежности 
детского учреждения».

Как известно, женщина-мать 
имеет право на перемену места 
работы» Между тем, на прак
тике встречаются случаи попы
ток затруднить такое изменение 
места работы путем незаконного 
исключения ребенка из детсада 
или яслей за то, что мать уво
лилась или перешла на другую 
работу. Для предотвращении 
подобной порочной практики 
Совет Министров РСФСН в при
мечании к пункту 12 своею По
становления от 6 марта 1960 го
да за .427 прямо запретил от
числение детей из яслей-садов 
по причине перехода матери на 
другую работу. На неооходи- 
мость неукоснительного испол
нении законодательства по из
ложенному вопросу в 1974 году 
обратила внимание прокуратура 
РСФ СР.

Однако, несмотря на это, ад
министрация детсада «Олене
нок», узнав предстоящем 
увольнении работницы 3. В. 
Зубко, предупредила, что ребе
нок будет отчислен из детсада. 
Конфликтная ситуация такого 
же рода в 1978 году имела мсс- 

детсадах «Дюймовочка» и 
«Елочка» в отношении работ
ниц А. А. Слесаревой и А. А. 
Серебряковой.

Иногда делаются попытки ис
ключить ребенка из детсада за 
то, что с работы уволился отец. 
По существу это попытка за
труднить или сделать невоз
можной работу матери.

соответствии с пунктом 17 
Постановления Совета Минист
ров РС Ф С Р  за № .127 от 8 мар
та 1960 года, отчисление детей 
из яслей-садов производится:

— по медицинскому заключе
нию;

— в случае непосещения деть
ми яслей-садов свыше двух не
дель без уважительных причин;

— при задержке в течение 
двух недель после установлен
ного срока платы за содержание 
ребенка.

Изложенный перечень причин 
отчисления исчерпывающий и 
расширительному толкованию не 
подлежит.

В. Ф ЕД О РО В , 
заведующий юридической 
консультацией Ковдора.

Д е м ъ и и  М и р о н о в и ч
=ф Р Я Д О М  С  Н А М И  ф

одни слова благодарности слуги», «За отвагу», орден 
от доярок слышала в адрес Славы I I I  степени бережно

У  Демьяна Мироновича 
Забелина • самая прозаич
ная профессия. Он повар 
кормокухни. Готовит корма 
для свиней.

Рядовая работа, * непри
метная. Скажем, труд ме
ханизатора виден — хоро
шо вспахал, засеял,; полу
чил осенью богатый уро
жай. А повар ,кормокухни? 
Что от него зависит? Не 
свинарка, чай!

— Если бы Демьян Миро
нович так прилежно не от
носился к своим обязанно

стям, мне бы не добиться 
успеха в соревновании сре
ди свинарок области. При
хожу рано утром, а корм 
уже приготовлей, — рас
сказывает свинарка Л. Г. 
Игнатьева. — Вспоминаю 
случай. Привезли из горо
да нишевые отходы, когДа 
рабочий день уже кончился. 
Смотрю, а Демьян Мироно
вич готовит бачки, подклю
чает пар.

— Нельзя, — отвечает,— 
ждать до завтра . Итак в

не

двое суток пролежали 
ожидании машины.

И так он всякий раз 
считается с личным време
нем.

Прежде чем запаривать, 
Демьян Миронович сорти-

Забелииа. С тех пор, каж 
дое лето Демьян Мироно
вич — пастух. Нынче снова

приколоты к парадному ко- 
стюму Забелина.

О фронтовых дорогах ча-

бачках пищевые отходы до коров. Взялся. И опять

вич не любит рассказывать, 
И  мало кто знает у нас в 
поселке Лейпя, что он быв
ший полковой разведчик. И 

рует отходы. К  сожалению, что на его, счету не один 
порой в бачках вместе с 
объедками, очистками по
падаются консервные бан
ки, битая посуда, металли
ческие предметы.

Попросили как-то Демья
на Мироновича попасти ста-

попросили — не отказался, сто рассказывает внуку Ста- 
О себе Демьян Мироно- сику. И сколько не расска-

боевой подвиг.
Весь израненный, с награ

дами, дошел до Берлина. 
Чудом, как считает, дожил 
до Победы.

Сколько раз он бился в 
рукопашной с фашистами!

Медали «За боевые за

зывает, тот просит; «Деда, 
расскажи еше про войну».

Портрет убеленного се
диной ветерана войны висит 
на доске Почета подсобно
го хозяйства. Д. М. Забе
лин как и прежде, там, где 
нужнее, на передовой.

Р. КО П Т Я ЕВА , 
зоотехник подсобного 
хозяйства ОРСа Ков
дорского ГО Ка.
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Дефицит
И опять звонки, и опять 

письма в редакцию. На этот 
раз: исчезла с прилавков
магазинов зубная паста.

«После долгих поисков 
пришел в «Сказку», посове
товали там спросить, — 
пишет ассенизатор Ж К У  
Ковдорского ГО Ка Е. Боро
дин:

Обращаюсь к продавцу:
Для зубного блеска надо

щетку,
Пасту робко я прошу
— Извините, нет в продаже, 
И помочь вам не могу»,
А накануне 8 марта, пом

ните, исчезли духи. Да и с 
прочим подарочным ассор
тиментом было не густо. Об 
этом и рассказала газета в 
реплике «Подарок» под руб
рикой «Информация к раз
мышлению» («Р. К  » от 23 
марта 1979 года).

' В  ней, в частности, были 
приведены слова начальни
ка промышленного сектора 
О РСа Ковдорского ГО Ка  
Елены Ивановны Журенко, 
KOtopas; сослалась на отсут
ствие фондов. В  подверст
ку там помешен рассказ ра
ботников ОРСа Оленегор
ского ГО Ка о том, как на
шим соседям удалось удов
летворить покупательский 
спрос.. Казалось бы, прошло 
достаточно времени, чтобы 
администрация и партбюро 
О РСа Ковдорского ГО Ка 
[наставили на путь истинный 
промышленный сектор. Так 
на тебе, новый дефицит. Ис
чезла с ирилавков зубная 
паста. А начальник про
мышленного сектора опять 
отвечает:

— А что я сделаю? Лими
т ы  исчерпаны, 7 тысяч зуб- 
;н рх  щеток получили, пасту 
роже. Запасы делать? Хра
нить негде. Складскими по
мещениями обеспечены на 
40 процентов.
; Да, складских помеще
ний на базе ОРСа не хвата
ет. И в то же время они 
пусты в универмаге «Ков
дор». Их, по словам работ
ников магазина, достаточ- 
'Во, чтобы запастись пастой 
не на один месяц.

Исчезли в магазинах Ков- 
(дора и, д?тскне банты, и сто
ловая клеенка, и шнурки, и 
резиновая обувь.

Разводят руками продав
цы: торгуем тем, что даюг. 
Удивляются покупатели. И 
едут в Кандалакшу, Апати
ты. Наказывают знакомым: 
привезите.

! «Вот И ДЛИТСЯ целый год 
{ Такая канетелица:
[ Щетки есть, так пасты нет 
I ... Никому не верится».
i (опять цитируем выше 
указанного автора стихот

ворной поэмы о зубной пас
те).

И в самую точну, оказы
вается.

— Как нет пасты?—удив
ляется заместитель дирек
тора Мурманской базы 
‘«Росгалантереи» Галина
Михайловна Аруева. — На 
насту у нас ограничений 
мет. Диктуйте, что там вам 
еще нужно. Продиктовали. 
Не уверены, что учли все 
мелочи (отметим, дефицит
ные только в нашем городе).

А сомнение осталось. Не
ужели не мо(ли сотрудники 
промышленного сектора 
О РСа это сделать сами? В 
порядке выполнения долж
ностных обязанностей.

Выстрелы 
в  полночь

В «Рудном Ковдоре» *а 
11 мая была напечатана за
метка «Жители без пропи
ски». Но хотелось бы обра
тить внимание на обратную 
сторону борьбы с «собач
ками», к которой призыва
ет .товарищ Бородин.

В заметке неоднократно 
повторяется фраза «Осо
бенно важно для наших де
тей». Да, в Кбвдоре много 
детей: чутких, ■■ добрых, от
зывчивых, ' детей,, которые 
любят животных и могут по
стоять за беззащитного ко
тенка или -собаку; • Но, ■ как 
часто, не задумываясь,, уби
ваем в них , доброе отноше-, 
ние к слабому, любовь к 
природе!

Началась новая кампа
ния по наведению порядка 
в Ковдоре. По ночам стали 
слышны выстрелы, визг, не
добитых животных. А. наут
ро на тротуарах и возле 
подъездов — лужи крови, 
а во многих месТзх и уби
тые животные. И,, как прэ- 
вило, возле домов, где со
бираются дети (на площа
ди Ленина, улице Зеленой, 
возле детского сада «Оле
ненок»). И хбдят вокруг 
них маленькие девчушки, 
спрашивают:

— За что убили, собачку? 
Что им ответить? И  что 

ответить на такой их во
прос:

ч— Какой мусор растаски
вают собачки?

Да те самые помои, ко
торые некоторые жители 
города вываливают прямо 
во дворе. И, как правило, 
рядом с местами игр детей. 
Причем же здесь еббаки?

Да, надо освободить ули
цы от бездомных, псов. Но 
неужто нельзя это сде
лать так, чтобы дети не ви
дели? Скажем, отлавливать 
животных : и вывозить за 
черту города. *

Есть в заметке слова; «В 
борьбу за наведение поряд
ка должен включиться каж 
дый житель города». Что 
должен делать каждый? 
Убивать собйк, кошек? Та
кие активисты уже появи
лись. Возле того же детского 
сада «Олененок» - ходит изу
родованный котенок. Ревни
теля чистоты, решившегося 
на такое, честное слово, не 
хочется приветствовать. • 

Опять скажут, что мам не 
угодишь. Много бродячих 
собак — плохо.-Стали ;с ни
ми бороться — снова недо
вольны. Да все дело, навер
ное, в том, как. бороться.

Н. У Л ЬЯ Н О В А ,
В. М И ХА Й Л О ВА , 

операторы машино
счетного бюро управ
ления Ковдорского 
ГОКа.

С Т А Н Е Т  И
В  корреспонденции Н. П. 

Никитиной «Ж ивут в доме 
парни» («Р. К.» от 20 апре
ля 1979 'года) писалось о 
том, что комитет комсомо
ла Ковдорского ГО Ка, ком
сомольское бюро цеха тех- 
'нологического транспорта 
'недостаточно занимаются 
ор г а ни з а ци ей с в о б одного

времени молодых рабочих, 
живуших в общежитии.

На запрос редакции отве
чает секретарь комсомоль
ского бюро ЦТТ А. В. 
Кузнецов:

Н Т Е Р Е С Н Е Е
— В  целях улучшения 

воспитательной работы ,с 
комсомольцами и моло
дежью, проживающими в 
общежитии, комсомольское 
бюро цеха совместно с быт- 
сектором общежития соста
вили план работы. В нем 
учтены пожелания рабочих: 
шахматно-щашечный тур
нир, сдача норм ГТО по 
плаванию, спортивный К В Н  
между общежитиями комби
ната. Разработали положе
ние о соревновании на луч
шую комнату.

А Похитители 
мопедов

Учашийся апатитского 
ГПТУ-17 Александр Никола
ев, : учащиеся школы-интер
ната -Александр Абрамов и 
Василий Кузнецов угнали 
мбтоцикл из-сарая, а Нико
лаев и Абрамов еше и мо
лей. Их товарищ Сергей 
Яцков, восьмиклассник 23-й 
школы, снял двигатель с 
мопеда.

А ведь - до совершенноле
тия детей родители несут 
ответственность за них. 
Знать надо и то, что подро
сткам разрешается быть на 
улице лишь до 22 часов. 
Можно бросить упрек и 
школам, где учились или 
учатся эти ребята.
I К  сожалению, способст
вуют нарушениям и сами 
владельцы автотранспорта. 
Они- оставляют на ночь без 
присмотра на улицах, во 
двОрах мотоциклы и авто
машины. Владельцы не за
ботятся об установке про
тивоугонных устройств, то 
есть, о, .сохранности , имуще
ства.

Случаи же угона госу
дарственного транспорта 
объясняются тем, что ма

шины в нерабочее время 
находятся не в гаражах
предприятий, а на улицах. 
Руководители автотран
спортных предприятий не 
принимают мер к таким во
дителям.

Проверка только за одну 
ночь выявила во дворах бо
лее двадцати государствен
ных автомашин.

И снова о родителях. 
Подросткам разрешается 
ездить на мопедах только 
с 14 лет. Ребята моложе 
этого возраста, как прави
ло, не умеют обращаться с 
техникой, не ухаживают за 
ней. В  результате быстро 
выходят из строя детали, и 
в- поисках запчастей остав
ленные без внимания под
ростки могут встать на.путь 
кражи. Родители, купив мо
пед, считают задачу выпол
ненной, и не интересуются, 
откуда р на какие средства 
приобретаются детали.

Остается. еще напомнить, 
что ответственность за кэа- 
жи (по статье 144 У К  
Р С Ф С Р ) наступает с 14- 
летнего .возраста. Все .вы
шеназванные нарушители 
понесут наказание.

Ф. БО Д Н А РЬ, 
старший инспектор 
уголовного розыска 
Ковдорского ГОМ.

Без тормозов
Валерий Родыгин, ученик 

школы №  17, ехал на вело
сипеде по тротуару, Коля 
Райцев, также из 17-й шко
лы, — выбрал для велоси
педной прогулки левую сто
рону дороги. А ученики 
18-й школы Игорь Овасян, 
и Сергей Ларионов, Максим 
Евсеев из 16-й крутили пе
дали прямо на середине про
езжей части ули-иы.

Несовершеннолетний уче
ник 17-й школы’ Саша Тере
хов лихачил на мотоцикле 
марки «Восход», не имея 
прав на вождение. .Ключи 
от безномерноро мотоцикла 
сын собственноручно полу
чил от отца,

Подростки и их родители 
на сей раз-обойдись ' стро
гим п р е д у п р е ж д е н и е м .  
Правда, некоторые из нака
занных так и не увидели в 
происшедшем криминала. 
Да. На первый взгляд, ни
чего страшного. Но шесть 
раз за один только день под 
угрозой была человеческая 
жизнь. И  где гарантия, что 
в другой, менее удачный 
день, не случится беда?

Н. РА ВД А Н О ВИ Ч , 
ответственный секре
тарь комиссии горис
полкома по делам не
совершеннолетних.

Детский 
сквер

Как  сообщила - «Полярная 
правда» в номере от 22 мая, 
новый сквер скоро появится 
в Ковдоре. Его решено раз
бить рядом с Дворцом куль
туры Ковдорского ГО Ка: 
Сделана планировка, выпол
няются . эскизы оформления. 
А в основных работах при
мут участие многие горожа
не, которые хотят предоста
вить будущий сквер в пол
ное распоряжение ковдор- 
ской детворе. ' ,

Создание ' сквера — это 
только одно из многочислен
ных мероприятий;, преду
смотренных планом двухме
сячника по благоустройству 
Ковдор».

Медь 
звонкоголосая

Майский солнечный день. 
Вместе с другими коллекти
вами прошли марш-пара
дом по Мурманску духовые 
оркестры Дворца культуры 
имени 50-летия Октября и 
клуба «Искра» треста «Ков, 
дорстрой», представлявшие 
наш город на областном 
смотре-конкурсе.

Что говорить, . коллектив, 
которым руководит А. О. 
Гоцюк, со. всей серьезностью 
готовился к конкурсу. Не 
шутка, 18 претендентов. Об
судили . репертуар: остано
вились на классике. В  про
грамме оркестра произве
дения Франца , Шуберта, 
Иоганна Штрауса, мелодии 
советского кино.

Несколько неожиданно, а 
потому особенно приятно, 
было услышать решение
жюри о присуждении орке
стру клуба « И с к р а »  
I I  места в областном кон
курсе.

Половина нашего успеха 
—  это доброе участие и по
мощь самодеятельным ар
тистам со стороны админи
страции, профсоюзных ор
ганизаций Ковдорского 
ГО Ка, треста «Ковдор-
строй».

В. п о т о ч к и н .
художественный руко
водитель клуба «Иск
ра», треста «Ковдор
строй».

4  с и г н а л  д а н  —  сигнал услы ш ан  # С О О Б Щ А Е М  +  ■

Т о л п  

ж д е т  . 
м а м у

Минуту— другую Толя
радовался игрушкам, кото
рые принесла ему. Потом 
сник. попросился на руки. 
Что-то лопотал на своем, 
ему одному да матери, на
верное, понятном ■ языке.' Л 
когда подошли к окну, 
мальчик буквально прилип 
к стеклу. «Там мама», — 
показал он ручкой. И боль
шие голубые ' r 'w i '  совсем 
не по-детскц подернулись 
такой, знаете, безысходной 
тоской, что зашемило ? 
груди.

Толя ждет маму. Ждет 
четвертый месяц. В  дет
ском отделении городской 
больницу, куда провезли 
его'из детского езда еше 8 
февраля с острым респира
торным заболезанием.
. Откуда ему знать, что 
мама может вообще не 
придти. Не знает он и того, 
что его бабушка, мама ма
мы,1 написала в комиссию 
горисполкома по делам не
совершеннолетних заявле
ние: «...прошу принять меры 
к моей дочери Ивановой 
Татьяне Георгиевне, 1957 
года рождения. В  настоя
щее. время. не. работает, 
пьет. Ре.бенка из сада не 
забирает., ..В субботу мне 
его. .-приносят воспитатели». 
(Толя ходил, в круглосуточ
ную группу ясли-сада «М а
лыш»). И далёё: ' «Прошу 
лишить ее материнства».

Потом в разговоре Анна 
Сергеевна скажет: у меня 
уж * все отболело. Кто 
виноват? Говорила: не ро
жай! Нет, все супротив ма
тери.

Рядом были люди, кото
рые могли помочь, пове
рить. (Татьяна в ту пору 
работала няней в хирурги
ческом отделении больни
цы). Иначе как. расценить 
тот факт, что после полу
тора месяцев прогулов ее 
восстанавливают на работе. 
Несмотря на то, что на за
седание местного комитета 
явилась в нетрезвом состо
янии. Были слезы, раская
ние. Поверили. Оставили на 
работе.

А сил и воли хватило 
только на три смены. Н а
верное потому, что окру
жали да и до сих пор ок
ружают Татьяну люди со
мнительной репутации. Они 
по-своему добры:. накормят,-;

: ♦  Т РЕВ О ГА !

напоят. За их счет она и 
живет, уже третий месяц, не 
работая. На их . совести два 
привода Татьяны в отделе
ние милиции по поводу ал
когольного опьянения.

Дело, заведенное на Тать
яну в комиссии по делам 
несовершеннолетних, пухнет 
от документов. Здесь и объ
яснительные воспитателей 
детсада «Малыш». Они об
личают несостоятельность 
молодой женщины быть 
матерью. Потому и выне
сла комиссия решение хо
датайствовать перед народ
ным судом о лишении се 
материнства. Приговор, ко
торый в какой-то степени 
Татьяна вынесла сама себе. 
Еше 18 февраля Она напи
сала: «В  ближайшее время 
устроюсь на работу. Изме
ню свой образ жизни. Очечь 
прошу поверить мне. А ес
ли это повторится, тогдэ 
решайте сами».

Хотелось бы поверить 
Татьяне, Напирана объя
снительная твердым краси
вым почерком. Выходит, 
что и графологии не всег
да можно верить. Потому 
что так и не появилась Татья
на в больнице у сына, ко
торый давно выздоровел.

Два дня я искала Татья
ну по городу. В  вышеука
занной объяснительной зна- 

, чились четыре адреса, где 
ее можно найти. Идя от до
ма к дому, лихорадочно ду
мала, что скажу ей?
■ Есть у врачей выражение 

«госпитальный ребенок». От 
сверстников 'он отличается 
бледностью, замедлен
ностью реакции, понижен
ной эмоциональностью. Это 
следствие длительного пре
бывания в больнице, в за
крытом помещении. Такое 
грозит и Толе. Пока он 
емышлениый, симпатичный 
мальчуган. С удовольстви
ем 'разговаривает с медсе

страми- и нянечками, когда 
те урывают несколько ми
нут ■ для него.

И  ждет. Человека, ближе 
и роднее чем мать, у него 
нет. Правда, есть две ба
бушки, но и они ходили к 
нему только первую неде
лю. Сейчас о нем заботят
ся, жалеют лишь сотрудни
ки больницы. Носят немуд
реные . гостинцы.

Мальчик пытается уга
дать, от кого они. Лепечет: 
мама, баба, мама, баба. И, 
не получая ответа, грустно 
выпячивает губки.

Н. Н И КИ ТИ Н А .

Редактор Я. М А Х Л  И И.

♦  Д А Е М  С П Р А В К У 

ДЕПУТАТЫ
Мурманского областного, 

Апатитского и Ковдорского 
городских Соаотоа народ
ных депутатов ведут прием 
в июне в помещении гор
исполкома е 14 до 18 часов:

1 июня —  Н, В. Романо
ва, 6 июня —х 3. С. Травки
на, 8 июня — В. Н. Рыбаль* 
ченко, 13 июня — В. Т. Зи
новьева, 15 июня —  Л. М, 
Абросимова, 20 июня —  
Л. И. Куринная, 22 нюня —• 
И. С. Калинковский, 27 ню
ня — В. А. Огнева, 29 июня 
—  Н. И. Головкина.

+  4
В О  Д В О Р Ц Е  

КУ Л ЬТ У РЫ  И М ЕН И  \ 
50-ЛЕТИЯ О КТ Я БРЯ

26 и 27 мая, 2 и 3 июня— 
Танцевальные вечера (20).

К И Н О
26 мая — «Доктор из 

провинции» (14, 16, 18).
27 мая — «Одноклассни

ки» (12-30); «Вас ожидает 
гражданка Ннканорова» 
(14. 16, 18).

29 мая — «Убит при ис
полнении» (17, 19, 21).

31 мая — «На зов горо
да» (17. 19, 21).

1 июня — «Пропал коте
нок» (10-40).

2 июня — «Побег на 
тюрьмы» (14, 16, 18).

3 июня — «Марка страны 
Г'анделупы» (12-30).

В К И Н О Т ЕА Т РЕ  « 
« Ю Н О С Т Ь »

25— 27 мая — «Не упус- 
кай из виду» (25-го: 12, 14, 
16, 18-15, 20, 22; 26—27-го: 
12, 20, 22); «Подарок черно
го колдуна» (26—27-го: 14, 
16, 18-15).

28— 29-го мая — «Обмен» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

30 мая — 3 июня—«Блеф» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

Д А М С К А Я  П Р И Ч ЕС К А
С 1 июня откроется жен

ская парикмахерская на | 
Слюдяной, 3. Часы работы 
с 7 до 21 часа.

На время ремонта парик
махерской на Кошица, 13 
открыта женская парик* 
махерская на Кирова, 5. Ча
сы работы с 7 до 21 час».

З А Ч Е М  П О К У П А Т Ь ?
В пункт проката на Ст*«  

дяной, 3 поступили новы» 
предметы, пользующиеся 
спросом у населения.

♦Т РЕБУ Ю Т С Я ! у 
Т РЕБУ Ю Т С Я !

Универмагу «Ковдор» яа 
летний. период —  продавцы, 
ученики продавцов.

Обращаться к директору, 
Телефон 83-16.

* *  *

Кольскому спецавтоцент- 
ру Белорусского автомо
бильного и Ярославского 
мото'ряого заводов на посто
янную работу — инженер- 
конструктор, н.нженер-тех- 
нолог, стропальщик 4 раз
ряда.

Справки по . телефону 
87-22.

* * *

Комбинату производст
венных предприятий треста 
«Ковдорстрой» — бетонщи
ки, электросварщики, мото
ристы, машинисты дробилок. 
Оплата труда сдельная.

Справки в отделе кадров 
К П П .

+
М Е Н Я Ю

двухкомнатную квартиру в по
селке Еиский на 2-комнатную 
иди однокомнатную в Ковдоре. 

Справки по телефону 9-7-15-U,
ф ф ф

двухкомнатную благоустроен
ную квартиру (комнаты изоли
рованные) на однокомнатную и 
комнату.

Обращаться после 19 часов по 
адресу: Комсомольская, 3.
кв. 51.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотнписткн 
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О СЕН Н И КО ВА , верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
В. В. ЗЯ БЛ О В , печатали на 
ротационной машине В. П. 
УШ А КО В и Ю. Н. ВЕРШ И - ' 
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